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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ:
Международная конференция по проблемам преподавания 
истории в странах СНГ, Литве, Латвии и Эстонии
11 и 12 декабря в Москве прошла Международная конференция по проблемам преподавания истории в странах 

СНГ,  Литве, Латвии и Эстонии, организованная Институтом стран СНГ при поддержке Правительственной комиссии по 
делам соотечественников  за  рубежом.  Представители политического  и  научного сообщества из  России и  стран СНГ и 
Балтии встретились,  чтобы обсудить проблемы достоверного отображения исторической действительности в школьных 
учебниках в странах постсоветского пространства. Как отметил в своем приветствии участникам конференции глава МИД 
России С.Лавров, «вопросы истории, объективность оценок исторического наследия приобретают особое значение на фоне 
непрекращающихся попыток исказить прошлое в угоду конъюнктурным соображениям, политической целесообразности». 

Участники  обсудили проблемы изучения  истории  в  школах  постсоветских  государств,  содержательный  аспект 
учебных пособий и проблемы организации учебного процесса, поделились современным опытом создания учебников по 
истории  в  постсоветских  государствах,  а  также  уделили  внимание  вопросам  влияния  исторического  образования  на 
формирования толерантной личности в условиях полиэтнического общества

В конференции  приняли  участие  российские  ученые,  учителя-практики,  разработчики  учебников  истории  и  их 
коллеги из стран СНГ, Латвии, Литвы и Эстонии, а также представители МИД России, Московского дома соотечественника, 
Ассоциации  по  связям  с  соотечественниками  за  рубежом  «Родина»,  библиотеки-фонда  «Русское  зарубежье».  На 
конференции были представлены все постсовесткие государства, за исключением Азербайджана, чей представитель не 
смог  откликнуться на приглашение организаторов. 

Участникам конференции направили приветствие  Министр  иностранных  дел России,  председатель  Отделения 
историко-филологических наук РАН, директор Института всеобщей истории РАН академик А.О.Чубарьян.  Открыли и вели 
конференцию директор Департамента по работе с соотечественниками МИД России А.В.Чепурин и директор Института 
стран СНГ К.Ф.Затулин. 

Участники  конференции  приняли  Обращение  к  коллегам:  ученым историкам и  преподавателям  истории,  а  по 
итогам работы -  Резолюцию конференции. В настоящем номере Информационно- аналитического бюллетеня размещены 
некоторые  материалы  конференции,  подготовленные  по  поручению  участников  конференции  редакционной  группой. 
Публикация материалов конференции будет продолжена в следующих выпусках бюллетеня.
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Материалы конференции
Приветствие Министра иностранных дел
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выступление А.В.Чепурина 
А.В.Чепурин, Директор Департамента по работе с соотечественниками 
МИД России, ответственный секретарь Правительственной комиссии по

делам соотечественников за рубежом.
Чепурин. Мы благодарны Институту стран СНГ,  который подготовил эту 

конференцию в короткие сроки.  Я надеюсь,  что она пройдет с  пользой для всех, 
поможет  расширить  наш  кругозор  и  углубить  понимание  этого  очень  важного 
вопроса.

Конференция, как уже сказал Владимир Леонидович, организуется по линии 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. В адрес ее 
участников  направлено  приветственное  послание  от  Председателя 
Правительственной комиссии,  Министра иностранных дел Российской Федерации 
Сергея Викторовича Лаврова, я передам его в Президиум.

В своем приветствии Министр отмечает: вопросы истории, объективности 
оценок  исторического  наследия  приобретают  особое  значение  на  фоне 
непрекращающихся  попыток  исказить  прошлое  в  угоду  конъюнктурным 
соображениям,  политической  целесообразности.  Надеюсь,  что  в  ходе 
заинтересованного и открытого обмена мнениями удастся найти ответы на многие 
непростые вопросы, связанные с преподаванием нашей общей истории. 

Это  поможет  формированию позитивного  мировоззрения  подрастающего 
поколения.  Рассчитываю,  говорится  в  приветствии,  что  конференция  будет 
способствовать укреплению гуманитарных связей на постсоветском пространстве.

Вот так емко и очень коротко передан смысл того, что предстоит обсудить в 
ходе двухдневного заседания нашей конференции. Многие из вас участвовали во Всемирном конгрессе соотечественников 
в Санкт-Петербурге, по крайней мере, многие лица мне знакомы, и тогда Президент назвал взаимодействие с диаспорой с 
целью защиты прав соотечественников важным национальным приоритетом России. Я буквально две недели назад был на 
Госприеме в честь дипкорпуса, где как раз вновь поднималась эта тема. Выступление Президента было небольшим, но в 
нем было четко сказано, что создание устойчивых механизмов обеспечения законных прав российских соотечественников 
за рубежом – одна из наших важнейших задач. Это в том числе и право на правдивое преподавание истории, на то, чтобы 
помнить  о  своем  прошлом,  чтобы  наши  дети  имели  возможность  его  изучения.  Это  действительно  одно  из 
основополагающих прав, которое мы должны отстаивать и делать все, чтобы здесь не возникало невероятных искажений и 
трудностей.

Я думаю, что нам нельзя ограничиваться одним только обсуждением, необходимо, чтобы наша дискуссия нашла 
отражение в прессе и журналах. Вы знаете, что сейчас мы издаем три региональных журнала (по 3000 экземпляров). В 
Вене для дальнего зарубежья –  «Шире круг»,  в  Алма-Ате для Центральной Азии –  «Единство в  разнообразии» и для 
Прибалтики  -  «Балтийский  мир».  Очень  важно,  чтобы  они  осветили  конференцию,  опубликовали  соответствующие 
материалы и фотографии. Это нужно для того, чтобы соотечественники в различных странах могли ознакомиться с тем, что 
здесь обсуждалось, узнать о высказанных оценках и мнениях. Это имело бы эффект цепной реакции, которая позволила бы 
перевести обсуждение на национальный уровень.

В последнее время мы издали ряд материалов, которые реально отображают ситуацию среди соотечественников. 
В частности, Институт стран СНГ провел по нашему заказу исследование, которое называется «Российская диаспора в 
странах СНГ». Проведено и другое исследование, касающееся российской диаспоры в дальнем зарубежье. Эти материалы 
мы планируем распространить среди участников конференции.

Очень важно также не обойти вниманием тех, кто занимается преподаванием истории. Необходимо включать их в 
те мероприятия, которые предусматриваются нами в рамках поощрения.

В этом году будет издана большая книга,  которая будет называться «Кто есть кто в  российском зарубежье». 
Нужно, чтобы наши загранучреждения, которые мы запросили, а также координационные советы, действующие более чем в 
70  странах  мира,  заботились  о  том,  чтобы  и  наиболее  выдающиеся  преподаватели  были  представлены  в  этой 
замечательной книге.

Некоторые  из  вас  принимали  участие  в  издании  серии  книг,  которые  называются  «Русские  в  Казахстане», 
«Русские в Латвии», «Русские в Эстонии». Мы намерены в течение 4-х лет издать книги по многим другим странам. Всего 
будет  примерно  80  книг,  где  вы  сможете  найти  имена  не  только  тех  выходцев  из  России,  которые  оставили  след  в 
культурной,  научной  деятельности,  политической  истории  соответствующих  стран,  но  и  нынешних  активных 
соотечественников, которые там проживают.

Нам есть, чем гордиться. Тот пласт культуры, которым располагает Россия, огромен. Нам есть, о чем писать и 
говорить, как в культурном, так и в историческом плане. 

Надеюсь, что итоги этой конференции станут реальным вкладом в наше общее дело, помогут лучше осознать и 
наше прошлое, и настоящее, понять, на каком отрезке пути мы находимся, и что должны делать так, как должно бы быть 
сделано. Желаю вам успешной работы.
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Выступление К.Ф.Затулина
К.Ф.Затулин, Директор Института стран СНГ, 

депутат Государственной Думы
Я приветствую всех собравшихся и прошу извинить – трудная доля быть 

членом  Генерального  совета  той  партии,  которая  выдвигает  кандидатов  в 
Президенты.  Мы  очень  благодарны  министру  (иностранных  дел  РФ  С.Лаврову  – 
прим.) за внимание. Он, как вы знаете, призвал к активной работе. Ну, собственно 
говоря, мы к этой активной работе и приступаем. 

С  вашего  разрешения,  я  как  один  из  организаторов  этой  встречи,  этого 
обсуждения,  хотел  бы  тоже  сказать  несколько  слов.  Мне  кажется,  нет  особой 
необходимости подчеркивать тот факт, что наша встреча проходит в очень важный 
момент в судьбах России и, наверное, всего нашего пространства, которое когда-то 
Россией объединялось в общее государственное образование. За последние годы, 
особенно  после  череды  цветных  революций  в  целом  ряде  стран  СНГ,  мы 
столкнулись с еще более серьезной и настойчивой попыткой не только переменить 
настроение  живущих  на  этом  пространстве  и  убедить  их  как  можно  быстрее 
дистанцироваться от  России,  включиться  в  другие  геополитические  пространства, 
войти в другие структуры, объединяющие уже в основном не столько выходцев из 
бывшего Советского Союза, сколько традиционную Европу и традиционную Азию, но 
и с предпринятой в ряде стран попыткой масштабного переписывания истории. На 
слуху  последние  указы  Президента  Украины,  наверное,  известные  здесь 

присутствующим, где с помощью своих президентских полномочий верховная власть Украины пытается изменить историю. 
И  это  небезобидно.  Еще  можно  иронизировать  по  поводу  разных  романтических  представлений,  когда  дело  касается 
прямого соответствия трипольской культуры 20-летие до н. э. и нынешней политической украинской нации. Но когда речь 
заходит о том, что следует представить события трехсотлетней давности, Северную войну, в которой участвовала Россия, 
как  эпизод создания украино-шведского союза,  поставить Карлу XII  в  канун Полтавской битвы памятник  на Украине,  а 
гетману Мазепе памятник в Щвеции,  когда принимаются указы, раздражающие наше сознание, о том, чтобы наградить 
посмертно  гауптмана  гитлеровской  армии  званием  «Героя  Украины»  или  считать  голод  30-х  годов  геноцидом 
исключительно  украинского  народа,  а  всех  несогласных  с  этим  в  будущем  преследовать  в  уголовном  порядке,  –  вы 
понимаете, что мы не можем просто ограничиться дискуссиями исключительно среди ученых на эти темы.  

В основе всего, безусловно, стоит наше отношение к истории как к науке. Политических инсинуаций по поводу 
прошлой истории более чем достаточно. На сегодняшний день есть нужда в том, чтобы высказались профессионалы и не 
только  профессионалы-историки,  но  и  профессионалы-преподаватели  истории,  которые  сегодня  вовлечены в  процесс 
обучения подрастающего поколения. Нам бы не хотелось, чтобы это подрастающее поколение выросло манкуртами или 
янычарами. И тот и другой вариант для России был отвратителен. Поэтому, вернувшись, может быть, лет на 12 назад, хочу 
напомнить,  что  в  1995  году  в  Государственной  думе,  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  провел 
парламентские  слушания  на  тему  «Образование  в  странах  СНГ.  Современное  состояние,  перспективы  развития  и 
интеграции». Вопрос учебников истории в новых независимых государствах тогда также обсуждался как острейший. Хочу 
обратить внимание, в 1995 году прошло всего 4 года после распада Советского Союза. В резолюции слушаний, которая 
была принята в Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками предлагалось Министерству образования России 
предлагалось,  цитирую: «Внести  на  рассмотрении  конференции  министров  образования  государств  –  участников  СНГ 
предложение  о  создании  из  числа  ученых-историков  экспертного  совета  по  проблемам  преподавания  отечественной 
истории в странах содружества в целях проведения анализа использования в образовательных учреждениях учебников 
истории,  раскрывающих  историю  советского  периода  развития  республик,  ставших  после  распада  Союза  ССР 
самостоятельными  государствами».  И  второе,  «создать  экспертную  комиссию  по  наблюдению  за  содержанием  новых 
учебников для общеобразовательных учебных заведений России и деятельности фондов спонсирующих издание новых 
учебников». Последнее требование тоже не случайно прозвучало на слушаниях, посвященных СНГ, потому что это было 
время в российском образовании, когда у нас произошел взрыв учебной педагогической литературы, в том числе учебников 
по истории. И целый ряд этих учебников очень вольно трактовал историю России, историю Советского Союза. Напомню, 
что,  например,  в  одном из  таких учебников,  который был издан при поддержке фонда  Сороса,  говорилось  о  том,  что 
Пеньковский, конечно, был расстрелян, но в моральном плане он должен быть оправдан, поскольку ведь он же боролся с 
тоталитарным советским режимом. 

Можно сказать и о других эпизодах истории, которые излагались в таком же духе. Хочу обратить внимание, что в 
тогдашней резолюции мы не обращали такого уж внимания на преподавание, скажем, древней истории, истории Средних 
веков. Мы столкнулись уже тогда, в 1995 году, с совершенно разными трактовками советского периода. Сейчас ситуация, на 
мой  взгляд,  усугубилась.  Поскольку  мы  уже  не  можем  ограничиваться  анализом  имеющейся  учебно-педагогической 
литературы новейшего времени. Нам приходиться, – и нас к этому подталкивают, –  обсуждать и проблемы более ранние. 
Желание  продлить  свою  историю,  которая  так  характерна  для  молодых  наций,  для  наций,  которые  впервые  обрели 
государственность в независимой форме, в общем-то извинительно и понятно, но на пути к этому есть одно обстоятельство 
- необходимость все-таки соблюдать историческую правду. Когда в учебнике истории Молдавии рассказывается о том, что 
Штефан Челмаре обожал молдавские национальные блюда, в частности, мамалыгу из кукурузы, в те времена, когда еще 
Америка была не открыта и кукурузы на европейском континенте не было, но над этим можно посмеяться и не более того. 
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Когда рассказываются какие-то другие истории о том, что 100 эстонцев были приданы дружине киевского князя Олега и 
именно поэтому в 907 году смогли так удачно штурмовать Константинополь, без ссылки на то, откуда взяты вот эти данные 
о 100 эстонцах и вообще представление об эстонцах во времена князя Олега существовало или нет? Это тоже может быть 
такой  миф,  который  симпатичен  сегодняшней  эстонской  нации и  тем,  кто  сегодня  заинтересован  в  том,  чтобы следы 
эстонцев  находились  во  все  времена  и  на  всех  континентах.  Но  это  же  ведь  уже  закладывает  достаточно 
пренебрежительное  и  поверхностное  отношение  к  первоисточникам,  к  тому,  что  составляет  основу  для  любого 
исследования и для любого учебника, который базируется на таком исследовании. 

Актуальность предложений, которые были сделаны 12 лет назад, совершенно не потускнела. Не будем говорить о 
цензуре и проверке фондов, спонсирующих издание учебников. Это уже делается в России, в частности, делается и по 
другим  каналам,  но  необходимость  межгосударственной  координации  остается  востребованной.  Что,  как  мне  кажется, 
находит отражение в проекте резолюции, которую мы предлагаем принять по итогам нашей конференции. Настоящая война 
за  историю,  которая  развернулась  на  пространстве  СНГ  среди  прочих  своих  направлений  имеет,  к  сожалению,  ярко 
выраженную  антироссийскую  направленность.  Речь  идет  о  том,  чтобы  объяснить  факт  своей  независимости  жгучей 
потребностью избавиться от русского или российского влияния. В разных формах эта идея присутствует во многих учебных 
изданиях, которые сегодня являются базовыми для изучения истории в средней школе в государствах СНГ. За редким 
исключением,  хочу  заметить.  Мы видим попытки  представить  Россию исключительно  как  колонизатора,  а  весь  общий 
период истории представить как нечто такое совершенно темное и мрачное.  Первые учебники постсоветского периода 
создавались  по  очень  простой  схеме.  Из  учебников  истории советского  времени  изымались  разделы,  параграфы или 
абзацы, где говорилось о дружбе народов или о положительной роли СССР в развитии бывшей союзной республики и 
вписывались новые о колониальной сущности России и СССР, угнетении и борьбе за независимость. 

Я  не  буду  сейчас  злоупотреблять  примерами,  потому  что  примеров  этих  больше  чем  достаточно  и  в  той 
справочной  литературе,  которую  мы  попытались  распространить  к  сведению  участников.  Собственно  говоря,  самое 
главное, наверное, в вашем собственном опыте. Нас беспокоит то, что подрастают целые поколения, которые не знают 
нашей общей истории и не умеют ценить исторической дружбы между нашими народами. Я говорю это не голословно, а 
опираясь на те данные, которые мы еще раз недавно получили в ходе той работы, которую поручению правительственной 
комиссии, по заказу Министерства иностранных дел провели среди наших соотечественников, живущих в республиках СНГ 
и некоторых так называемых непризнанных государствах – Приднестровской Молдавской республики и республики Южной 
Осетии. Вот это исследование российской диаспоры на пространстве СНГ.  В течение конференции мы распространим 
среди участников эту книгу, вышедшую в этом году. Само исследование было проведено в 2006 году, было опрошено более 
5000 респондентов. Опросами были охвачены Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Молдова, Украина, а также, как я 
уже сказал, Приднестровье и Южная Осетия. Наряду с вопросами, которые касались современности, касались вопросов 
самочувствия наших соотечественников, их требований и к России, и к новой исторической реальности (забегая вперед 
скажу, что самое ключевое для наших соотечественников за рубежом это государственность русского языка и требование 
равноправия  русского  языка  и  двойного  гражданства,  как  второго,  российского  гражданства,  как  гражданства,  которое 
продолжало бы привязывать их к России). Но мы задавали и вопросы, которые относятся к оценке исторических событий. В 
частности,  мы задавали вопрос о  том,  как  люди относятся к  прошлому,  к  распаду  Советского Союза и вопрос о  том, 
удовлетворены ли они тем, как в школьной программе по истории представлены отношения России и страны проживания. 
Так вот, в среднем большее число опрошенных не удовлетворено преподаванием истории в школах, 41,3% опрошенных 
против  36,1%  не  удовлетворены  преподаванием  истории.  И  подавляющее  большинство,  я  бы  сказал,  как  депутат 
Государственной думы, конституционное большинство, сожалеют о распаде Советского Союза –  65,9, 66% как раз две 
трети против 17 с небольшим процентов, люди, которые сожалеют о распаде Советского Союза. Повторяю, речь идет о 
наших соотечественниках, о людях, которые этнически взаимосвязаны с сегодняшней Российской Федерацией, но живут за 
пределами России. 

Мне кажется, что было бы интересно огласить цифры, касающиеся ситуации в разных странах. Вот, например, в 
отношении  школьных  учебников  истории  и  отражении  в  ней  российско-армянских,  белорусских,  казахских,  киргизских, 
молдавских, украинских отношений. Большинство, как я сказал, этим не удовлетворены. При этом, если в Армении все-таки 
подавляющее большинство согласно с трактовкой учебников истории (71% против 11%), также как в Белоруссии (56%, 57% 
согласны с трактовками учебников и 17% с небольшим не согласны), то другая ситуация в остальных объектах нашего 
исследования.  В  Казахстане,  например,  практически  поровну  –  38%  удовлетворены,  а  39%  не  удовлетворены 
изображением в учебниках российско-казахских отношений. В Молдавии 73% не удовлетворены отражением молдавских 
учебников  истории,  российско-молдавских  связей,  а  только  9%  –  около  10%  удовлетворены.  На  Украине  65%  не 
удовлетворены, 16% удовлетворены. Я уж не буду приводить все абсолютно примеры, но хочу обратить ваше внимание 
еще на  одно:  как  по  возрастным характеристикам отличаются  те,  кто  удовлетворены отражением прошлой  истории  в 
учебных пособиях от тех, кто не удовлетворены. Чем моложе респонденты, чем моложе были опрошенные, тем более они 
удовлетворены тем, что им преподают на уроках истории и, соответственно, тем меньше среди них недовольных. 18% всего 
недовольны тем, как преподается история среди молодежи до 24-х лет, 42% среди возраста 25-34 года, 43% - 35-54 года. 
Как видим, число недовольных возрастает по мере опроса у более взрослой части населения, которое как раз помнит эти 
совместные годы жизни, в отличие от молодого поколения, которое тогда было слишком молодым. Образовательный ценз 
также влияет на оценку качества преподавания истории в школах. Чем выше уровень образования, тем больше скептиков, 
тех кому не нравится нынешняя история в школах. Тех кому не нравится, я хочу обратить внимание, среди них 48% - это 
люди с высшим образованием, 36% - со средним и 28% - с начальным. Чем менее образованные люди, тем меньше они 
видят причин для беспокойства, чем более образованные, тем больше они этим не удовлетворены. 
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Я привел эти цифры не ради того, чтобы, знаете, опираясь всего лишь на вот этот срез настроений, делать далеко 
идущие выводы. Но очевидно одно, что если сейчас, если в этот момент мы не попробуем объединить усилия в борьбе с 
фальсификацией истории, уже не только на уровне ее творения в научных исследованиях, но и на уровне ее преподавания 
в школах, то мы проиграем будущее нашего пространства и проиграем всякую возможность идейно, нравственно, если 
хотите, обосновать любые попытки интеграции, все равно на каком бы уровне они не совершались - на политическом, 
военном, оборонном, экономическом и т.д. Если сегодня молодому поколению доказать, что все недавнее прошлое, это 
сплошная череда несчастий,  а  напротив предметом гордости для каждого украинца должна быть Конотопская битва и 
гетман Мазепа, то в таком случае заранее ясно, каково будет отношение этого молодого человека к России и к российско-
украинским отношениям. Я взял, в данном случае, Украину в качестве примера, но мы можем поставить на место Украины 
любую другую страну – Грузию, Казахстан, Туркменистан и т.д. 

Я приветствую всех участников конференции и очень рассчитываю, что наша работа пройдет заинтересованно. 
Мы в рамках Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом постоянно обращаемся к вопросу о 
преподавании, о развитии образования, в том числе развитии преподавания истории и литературы в средней школе, в 
высшем учебном заведении. И я неоднократно высказывал и надеюсь, что вы меня поддержите, что необходимо написание 
пособий, которые бы трактовали вот такие конфликтные моменты нашей общей истории, давали бы им объективную оценку 
и вместе с тем такую оценку, которая не приводила бы к разрушению традиционных отношений дружбы и сотрудничества 
между  нашими народами.  Призывом к  этому  я  и  завершаю свое  выступление  в  надежде  на  то,  что  все  дальнейшие 
выступающие разовьют тему и приведут свои примеры. Большое спасибо.

Выступление А.Е.Петрова
А.Е.Петров, ученого секретаря Отделения 

историко-филологических наук РАН
Вопросы  преподавания  истории,  в  принципе  проблемы  истории  сегодня 

очень  активно  обсуждаются  обществом,  вызывают  острые,  порой  неоднозначные 
реакции и неудивительно, что в самых разных аудиториях, самые разные по своей 
компетентности люди обсуждают проблемы истории. Я здесь не только благодаря 
собственным интересам и не только по велению собственного сердца, у меня есть 
еще  и  поручение  от  руководства  Отделения  историко-филологических  наук 
Российской  академии  наук  выразить  слова  поддержки  и  признательности  всем 
участникам конференции, собравшимся здесь в Москве для того, чтобы обсудить тот 
круг  вопросов,  который  заявлен  в  программе.  Вопросы  преподавания  истории  и 
особенно  преподавания  истории  в  школе,  в  последнее  время  стали  одной  из 
приоритетных  тем  в  работах  историков  Российской  академии  наук.  Недавно 
закончилась большая трехлетняя программа,  которая называлась “Общественный 
потенциал  истории”,  курировал  эту  программу  наш  Институт  всеобщей  истории. 
Здесь  присутствует  и  будет  выступать  заместитель  директора  этого  института 
Виктор Владимирович Ищенко. В рамках этой программы, было выделено особое 
направление, посвященное историческому образованию. 

Отдельный  узел  вопросов  связан  с  налаживанием  контактов  между 
историками-профессионалами СНГ. Надо сказать, что ситуация в академическом поле меняется к лучшему. Не все острые 
углы  сглажены,  не  все  спорные  вопросы  решены  и  вероятно  это  вообще  невозможно  в  ближайшее  время,  но,  что 
называется, “процесс пошел”. Приведу два примера. Пример первый - вы знаете, сколько острых противоречий в области 
истории с последствиями в экономике и политике существует между Россией и Украиной. Здесь надо признать, что очень 
плодотворно и активно работает совместная российско-украинская комиссия историков, которая была создана при активном 
содействии  правительств  обеих  стран,   МИДа,  Министерства  образования,  Российской  академии наук.  Те  совместные 
мероприятия,  которые  намечены  в  рамках  этой  комиссии,  -  существенный  прорыв  в  достижении  консенсуса  между 
профессионалами двух этих стран. Те “круглые столы”,  тот проект двух книг по истории,  которые историки двух стран 
сделали - это в целом большой шаг вперед. Второй момент (это опять же инициатива академика А.О.Чубарьяна) - уже 
второй год собирается Ассоциация директоров исторических институтов СНГ. Первое совещание состоялось в Москве и 
теперь оно будет проходить ежегодно в разных республиках Содружества. Намечаются совместные планы директорами 
исторических институтов, уже идут совместные проекты. Одним их таких совместных проектов стало проведение школы 
молодых историков. Естественно, две первые школы прошли в Москве и Петербурге. Насколько мне известно, следующая 
пройдет в  Молдове.  Надеюсь,  этот  процесс  будет развиваться и  дальше.  Так что взаимодействие  между историками-
профессионалами развивается и надо дальше его развивать, и расширять сферу нашего воздействия, в том числе и на 
общественные процессы. 

Одной из таких сфер является проблема учебников. Это вопрос пристального внимания историков Академии наук, 
не только потому, что по существующим положениям Министерства образования, экспертиза научного содержания всех 
учебников Российской Федерации проходит в Российской академии наук и там существует специальная комиссия по оценке 
школьных учебников.  Соответствие  книг  для  школы психолого-возрастным характеристикам,  методическое  наполнение 
учебной литературы,  проходит экспертизу в РАО, ну и дальше по совместным заключениям РАО и РАН министерство 
присваивает  либо  не  присваивает  грифы  нашей  учебной  литературе.  Сложилась  система  экспертизы  учебников.  Но 
интерес ученых-историков обусловлен не только этим фактором.  Вопрос гораздо шире и сейчас он особенно актуален в 
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такой  постановке  –  радикальное  обновление  научного  содержания  учебной  литературы.  В  том  числе,  с  учетом  тех 
процессов, которые мы наблюдаем в историческом образовании в странах СНГ и Балтии. Именно в этом состоит интрига 
сегодняшнего особого внимания к  учебникам и их  роли в  развитии нашего общества,  общественного сознания.  Более 
подробно об этом я скажу в своем выступлении, если на то будет воля наших ведущих. Сейчас же еще раз от имени 
Отделения приветствую всех коллег и желаю плодотворной работы конференции.

После распада Советского Союза и появления новых,  суверенных государств,  идут  одновременные процессы 
выстраивания новых национальных идеологий и и обновления методологии, исторических и в целом – обществоведческих 
исследований.  В  частности,  сейчас  активно  дискутируется  вопрос,  насколько  правомерно  сегодня  ставить  вопрос  о 
национальной  истории.  Описательная  история национальных государств  с  развитием глобализации и снижением роли 
институтов национального государства должна уйти в прошлое. Если мировой экономикой владеют транснациональные 
корпорации, то причем здесь национальная история. Появились специальные труды на эту тему, смысл которых сводится к 
тому, что традиционная объясняющая - история умирает. Возникшая в XVIII, ХIX веках классическая, история национальных 
государств становится все менее и менее важна, нужна и интересна. 

В  теории такой  процесс  действительно  мог  бы иметь  место,  но  реальность,  которую мы видим перед собой 
говорит  о  новом  возрождении  национальной  историографии.  Феномен  стран  ближнего  зарубежья,  постсоветских 
государств,  дают  иной  пример,  они  показывают  нам  высочайший  интерес  к  национальной  истории  и  всплеск  такого 
неонационализма  в  исторических  исследованиях.  И  в  этом  смысле,  конечно,  нам  сегодня  очень  далеко  до  закрытия 
институтов традиционной истории. 

Повсюду для построения национальной исторической картины сегодня, характерен подход освоения истории. Он, 
в принципе, характерен для идеологии, поэтому мое сообщение называлось “История между освоением и пониманием”. Что 
я  понимаю  под  освоением.  Это  те  приложение  и  соответствующая  тендециозная  интерпретация  отдельных  фактов  и 
процессов к национальной или партийной программе. Собственно, эти попытки в постсоветских учебниках уже вызвали к 
жизни, особенно здесь у нас в России, достаточное количество разнообразных откликов, вплоть до юмористических. Надо 
поблагодарить, Константин Федорович вас, ваших сотрудников за то, что сделали такой дайджест по материалам СМИ, он у 
всех имеется в материалах, подборка вот этих сообщений о том, какие интересные открытия в области нашей совместной 
истории делают  наши коллеги за рубежом.  Российскому читателю это нравится,  эти  анекдоты переходят посредством 
Интернета  от  одного  к  другому  и  вызывают  у  большинства  читателей  заслуженное  недоумение.  Какие-то  примеры 
Константин Федорович уже озвучил, их можно умножить: допустим, уже было сказано про 100 эстонцев, которые взяли 
Константинополь,  пока  20000  воинов  князя  Олега  где-то  спали  в  ладьях  ,  в  том  же  учебнике  присутствует  другой 
интересный момент о том, как два эстонца везли сено. Не встречалось вам такое, Ханон Зеликович? (Согласно кивает 
головой) Два эстонца везли сено, по дороге ехала карета А.В.Суворова, он попросил уступить дорогу, а эти два гордых и 
непреклонных эстонца, не пропустили захватчика фельдмаршала, намяли ему бока. Это было единственное поражение 
Суворова. (смех) Ну что остается, если кого-то удовлетворяет то, что два здоровых «лба» справились со старым и больным 
человеком,  довольно  хилым  по  своему  физическому  развитию,  ну,  прекрасно,  здорово,  хорошо.  Таких  исторических 
анекдотов масса, по разным странам можно приводить эти примеры. Официальная история Молдовы теперь мыслится как 
часть  истории  Румынии,  а  из  соответствующего  учебника  мы  можем  узнать,  что  переход  Румынии  на  сторону 
антигитлеровской коалиции и предопределил исход Второй мировой войны. Рядом со мной сидит украинский коллега, он 
показал знаменитый украинский учебник для 7-го класса, который открывается сообщением о том, что украинцы населяли 
эту землю 140 000 лет назад. То есть украинцы существовали еще до неардельтальцев. Такие примеры у кого-то вызывают 
законное возмущение, у кого-то –– просто иронию, но на самом деле в них заложен очень опасный вектор. Поскольку везде, 
во всех этих вновь открытых занимательных сюжетах по нашей совместной истории, достается так или иначе России, как 
наследнице Российской империи. И вот здесь заложена реальная проблема. 

Я убежден в том, что история, может не быть мифологией, она может быть научной и я как ученый искренне 
убежден в том,  что истина вообще-то реально существует,  и она даже достижима.  Но мы должны, конечно отчетливо 
осознавать границы нашего незнания по тем или иным вопросам и делать на это скидку. При этом ряд вопросов для нас 
совершенно очевиден. Мы восстанавливаем историю по источникам и соответственно возникает вопрос, как препарируется 
эта история? 

В  этой связи, конечно, возникает вопрос о постмодерне, о котором тоже уже сегодня упоминалось. Истины не 
существует.  Есть  лишь различные мнения.  Этот  подход сейчас  очень  моден:  что-то  происходит,  сразу  эксперты дают 
комментарии,  у  одного такое мнение,  у  другого –  иное ,  появляется набор текстов живущих самостоятельной жизнью. 
Оказывается эти события можно представить вот так-то, а я их вижу вот эдак. 

История не может замыкаться в узких рамках, даже если эти рамки являются государственными границами. Если 
строго соблюдать эти границы, то ни одну историческую проблему по настоящему решить нельзя. Генезис длительных 
исторических процессов крайне пренебрежительно относится к нынешним таможенным барьерам. Если строго следовать 
методике Еворивского и других украинских коллег проблемная история быстро превратится в историческое краеведение. 
Научная история предъявляет особые требования к историческому пространству.  

Я недавно был на Форуме творческой интеллигенции СНГ в Астане. Там очень четко ощущалась потребность 
интеллигенции и ученых стран содружества в двух вещах, всего в двух вещах: Первое, это язык реализации творческого 
потенциала,  второе  -  это  пространство  реализации  этого  самого  творческого  потенциала.  Когда  выступает  казахский 
режиссер и говорит, что он перестал снимать фильмы с распадом Советского Союза и стал писать какие-то аналитические 
записки  для  министерства,  для  меня  это  трагедия,  потому что  понятно,  что  с  развалом Советского  Союза  ужается и 
пространство его собственной творческой реализации. Вот в этом смысле и в истории мне видится нечто общее. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Хотим мы того или не хотим,  но, в период с XVII  по XIX века, большинство государств ближнего для России 
зарубежья оказались в составе единой империи и в дальнейшем развивались в пространствах единой империи. Российская 
империя и Советский Союз вполне обеспечивали полноценное функционирование единого исторического пространства, 
поле влияние которого распространялось гораздо дальше физических границ романовской империи и СССР. 

Я абсолютно согласен с тем, что не может быть в этом случае разговора о вмешательстве или невмешательстве в 
историю. Могут быть дискуссии по отдельным историческим вопросам, я их понять могу,  потому что, я понимаю, что в 
рамках  освоения  и  подлаживания  исторического  процесса  под  нужды  нарождающейся  государственности,  можно  к 
запросам идеологии что-то там приспособить. Да, такие моменты существуют, мы это видим везде. Но, когда происходят 
такие манипуляции, очень часто затрагиваются интересы, причем совершенно конкретные политические, экономические, 
интересы соседей и вот тогда вопрос выходит за рамки  наших круглых столов, он выходит за рамки обсуждения ученых и 
становится политической проблемой всего населения этого пространства.

 Примеров много. Апрельские события в Эстонии – только один из сюжетов. В принципе можно привести массу 
примеров,  когда  гуманитарные,  по  своей  сущности,  вопросы  становились  предметом  политических  проблем  с 
экономическими санкциями. 

Всех  вопросов  в  кратком выступлении не  осветишь,  поэтому буду  закругляться.   Каковы должны быть  наши 
действия в данных условиях?. Нам, конечно, не просто смеяться или плакать надо от тех или иных трактовок совместной 
истории  в  современных  учебниках.  Конечно,  у  нас  крайне  ограничены  рычаги  влияния,  на  процесс  создания  таких 
сочинений  в  государствах  СНГ,  хотя  бы,  потому  что  это,  действительно,  суверенные  государства.  Там  имеется  своя 
интеллигенция, своя новая элита, которая строит свою собственную идеологию. Но нужны четкие меры, четкая система, 
построенная у нас в России для реакции на подобные вещи, потому что все  провокации, связанные с историческими 
вопросами, произрастают, прежде всего, на почве исторической безграмотности населения. Безграмотными людьми легко 
манипулировать.  В этой связи большие задачи стоят  перед нашей российской системой образования.  Я исторический 
оптимист и считаю,  что у нас и в этом вопросе рано или поздно все наладится,  но нужны определенные коррективы. 
Необходимо иметь в виду, что время ставит перед нами определенные вызовы и очень важно, чтобы вчерашний школьник, 
выходя после 11-го класса из школы, в эту самую суровую и полную общественных бурь жизнь, был хотя бы в общих чертах 
подготовлен  и  снабжен  информацией  о  том,  какие  вообще  проблемы  могут  возникнуть  в  его  взаимоотношениях  с 
окружающим миром и с соседями. 

Второй момент -  это,  конечно же,  перевод вопросов из  плоскости политической,  в  плоскость общественной и 
научной  дискуссии.  Давайте  встречаться,  давайте  конструктивно  обсуждать  спорные вопросы,  а  потом уже  принимать 
законы и вводить уголовные санкции (сейчас в Украине ставится вопрос об уголовном наказании за непризнание геноцида 
на Украине). Ведь обсуждение вопроса о голоде 1931-1932 годов учеными трех стран началось  уже после того как кандидат 
в президенты Украины В.Ющенко на своем официальном сайте вывесил лозунг о том, что вопрос о геноциде голодом 
украинского народа в 32-м году, это есть вопрос об отношении к украинской государственности. Это пример политического 
использования  исторической  проблемы,  которая  была  известна  историкам,  но  острота  которой  не  была  доведена  до 
общества. Необходимо поднимать подобные вопросы в научной и общественной дискуссии еще до того как они становятся 
политическими лозунгами. 

Третье – Россия должна проявлять собственную активность в историческом поле. Я посмотрел резолюцию нашей 
конференции, она очень хорошая и все, что там сказано надо, безусловно, делать и пытаться претворять в жизнь. Есть 
определенные сомнения в действенности предлагаемого межгосударственного экспертного совета по вопросам учебной 
исторической литературы. В этом вопросе каждая страна играет за себя и в данном случае никто кроме России о русском 
мире в широком смысле не позаботится. Для соотечественников нужно создавать и распространять специальную учебную 
литературу,  методическую  литературу,  дополнительную  литературу,  которая  будет  обязательно  соответствовать 
российским федеральным компонентам образования, чтобы эти люди могли при случае реализоваться в России, но плюс ко 
всему – они должны получить углубленные знания по тем вопросам, которые наиболее остры, в Казахстане, в Украине в 
Прибалтике и т.д. 

Не надо питать иллюзий о том, что мы историки-специалисты, учителя собрались здесь, примем замечательные 
решения, пойдем в свои школы, научим и все изменится. Нет, к сожалению, в современном глобальном и информационном 
мире не мы определяем общий фон исторических представлений, Их определяют средства массовой информации, прежде 
всего телевизор,  фильмы,  Интернет.  Обыватель легче верит  ярким образам,  нежели сухим фактам.  Информационную 
войну за историческую память выигрывает Пикуль и Радзинский, потому что это талантливо, это образно. В конце концов, 
все же знают о том, как «на самом деле» происходили взаимоотношения в элите французского королевства XVII века по 
романам Дюма, ведь правильно? Не Ришелье был прогрессивным деятелем, а четыре мушкетера. Именно эти «источники» 
определяют сегодня восприятие истории. 

Надо  делать  специальные  программы  в  средствах  массовой  информации,  это  все  делать  надо,  но  то,  что 
очевидно в наших силах, и то, что реально мы способны сделать, это в рамках тех же обучающих программ, научить наших 
детей воспринимать информацию через анализ источника, именно в этом будет наш вклад в гармонизацию этих самых 
исторических отношений и войну учебников в мирное разрешение этой войны учебников на всем нашем историческом 
пространстве. Спасибо большое за внимание.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выступление В.В.Ищенко
В.В.Ищенко, заместитель директора Института всеобщей истории РАН. 

Я рад приветствовать всех собравшихся здесь в этом зале. Прежде всего, 
хочу поблагодарить устроителей конференции, которые выбрали в качестве темы 
конференции  очень  сложную,  очень  непростую  материю.  Вопросы  содержания 
школьных учебников по истории довольно остро дискутируются в последнее время 
как  в  России,  так  и  в  других  странах  постсоветского  пространства.  Прежде  чем 
перейти  уже  непосредственно  к  тому  материалу,  с  которым  мне  хотелось  бы 
познакомить  здесь  присутствующих,  хочу  передать  участникам  приветствие  от 
директора  Института,  в  котором  я  работаю.  Это  Институт  всеобщей  истории 
Российской  академии  наук,  директором  которого  является  академик  Александр 
Оганович Чубарьян. Он, к сожалению, по объективным причинам не смог здесь сам 
присутствовать, хотя собирался выступить на этой конференции. Он передает всем 
собравшимся  свои  пожелания  успехов  в  плодотворных  дискуссиях.  В  том,  что 
дискуссии будут и в том, что они будут полезны, мне кажется, нет никакого сомнения.

Обращаясь  с  приветствием к  участникам данной  конференции,  директор 
ИВИ  РАН академик  Чубарьян  делает  это  в  качестве  президента  международной 
Ассоциации  институтов  истории Академий  наук  стран  СНГ  –  сравнительно  новой 
структуры в международном сообществе историков.

Дальше я буду более подробно говорить о том, как и почему она возникла, 
и чем эта Ассоциация занимается. А сейчас позвольте мне после приветственных 

слов перейти непосредственно к теме своего выступления. Оно называется “Историки стран СНГ в поисках собственной 
истории”. Многие вещи, о которых хочется сказать, так или иначе уже были затронуты в выступлениях Андрея Евгеньевича 
Петрова и Константина Федоровича Затулина, поэтому, чтобы экономить время и не подвергать чрезмерному напряжению 
наш регламент, опущу кое-какие примеры, которые уже были здесь упомянуты, а кое о чем скажу лишь конспективно.

Как  вы все  хорошо знаете,  в  конце  80-х  - начале  90-х  годов  на  том пространстве,  которое  носило  название 
Советский  Союз,  происходили  бурные  процессы  в  общественно-политической  жизни,  завершившиеся  в  конце  концов 
распадом  Советского  Союза.  Крушение  такого  большого  государства  имело  и  продолжает  иметь  очень  сильные 
последствия  в  самых  разных  сферах,  политической,  экономической,  даже  в  сфере  социальной  психологии  и  т.п.  Не 
меньшие последствия этот процесс имел и для представителей исторической науки. Причем последствия эти  - двоякого 
рода:  с  одной  стороны в  образовавшихся  новых  государствах  появилась  объективная  потребность  переосмысления  и 
написания собственной истории, истории своего народа или истории своего государства. Эта объективная потребность 
была вызвана еще и тем, что в эпоху Советского Союза работа по написанию истории своих республик велась, как мы все 
хорошо  знаем,  в  условиях  довольно  жестких  идеологических  рамок,  выходить  за  пределы которых  было  практически 
невозможно. С другой стороны - если вести речь об учебниках - то в школах всей страны преподавался некий усредненный 
курс истории Советского Союза, истории, которая либо писалась в центре, либо писалась по рекомендациям, исходившим 
из центра. Поэтому выработка концепции новой собственной национальной истории объективно стала важной задачей для 
представителей  исторической  науки  каждой  из  стран.  Однако  одновременно  у  некоторой  части  историков  возник 
определенный соблазн написать такую историю, которая «выгодна» в настоящий момент, в настоящее время. Такой подход 
отвечает  не  столько  запросам  объективной  исторической  науки,  сколько  соответствует  потребностям  и  интересам 
определенных политических деятелей или политических партий, которые в данный момент находятся у власти. Борьба двух 
таких тенденций наложила свой отпечаток на те версии или те варианты национальных историй, которые появились в 
каждой из стран.

Вместе  с  новыми  символами  государственного  суверенитета  и  независимости  такими,  как  герб,  флаг,  гимн, 
появившимися в бывших советских республиках, важным символом становилась своя обновленная национальная история. 
Бывший президент Украины Л. Кучма довольно откровенно написал об этом в своей книге с красноречивым названием 
«Украина не Россия»: «Украину мы создали, нужно было создавать украинца».

Такое прикладное использование истории для воспитания теперь уже нового национального самосознания почти 
повсеместно  привело  к  процессам,  которые  можно  охарактеризовать  как  «национализация»  или  «суверенизация» 
(используют даже термин «приватизация») некогда общей истории единого государства.

Я не случайно обратил пристальное внимание на существующие две тенденции в развитии исторической науки 
постсоветских  стран.  На  мой  взгляд,  тенденция  к  «приватизации»  истории  связана  прежде  всего  с  определенным 
политическим  контекстом,  с  некой  политической  ангажированностью  людей,  историю  пишущих.  История  как  область 
научного знания, может быть, как никакая другая тесно связана со сферой политики. Диалектика влияния сиюминутных 
потребностей политической жизни на процесс формирования исторического знания довольно непростая и, положа руку на 
сердце, наверное, нелегко каждому представителю профессионального цеха историков сказать, насколько он, так сказать, 
чист и объективен в процессе интерпретации событий давнего или недавнего прошлого, насколько давлеют или не давлеют 
над ним его  политические  пристрастия или  антипатии,  его  идеологическая  ориентация и  т.п.  Здесь  уже  употреблялся 
термин, который стал довольно устойчивым фразеологическим оборотом. Это так называемое “переписывание истории”. 
“Переписывание  истории”  может,  конечно,  происходить  по-разному,  например,  в  силу  появившихся  новых  фактов  или 
документов. Но чаще, как мы знаем, переписывание идет под влиянием каких-то политических заказов и политической 
ангажированности.  Если  говорить  об  истории  как  о  науке,  формирующей  объективное  знание,  то  подобные  вещи 
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совершенно недопустимы. Если проводить параллели с другими областями научного знания, то, скажем, никому не придет 
в  голову  переписывать  учебники  физики  или  математики,  лишь  потому,  что  в  стране  появился  новый  президент  или 
сменились правительство и парламент. С учебниками истории это, увы, случается. 

В конце 90-х годов теперь уже прошлого века, анализируя учебники истории, которые были изданы в некоторых 
странах постсоветского пространства, в том числе и в России, мы обратили внимание, что одни и те же события в этих 
учебниках, отличались друг от друга по своим трактовкам. С точки зрения научного подхода, такое положение, конечно, не 
могло не настораживать ученых - историков, которые прежде всего заинтересованы в объективном научном знании. По 
инициативе академических институтов истории России и Украины началась серия консультаций по вопросам содержания 
учебников  для  школ.  В  начале  2001  года  в  Киеве  прошло  первое  заседание  представителей  двух  Академий  наук  - 
российской и украинской, в нем приняли также участие историки Московского государственного университета, Московского 
государственного  педагогического  университета,  украинского  Национального  университета  им.  Тараса  Шевченко. 
Проанализировав  учебники,  мы  обнаружили  примерно  7-8  таких  пунктов  - мы  их  назвали  «узловые  или  проблемные 
пункты» - по которым шла явная нестыковка. Это история Киевской Руси, происхождение древнерусского государства, это 
история  XVII  века  (объединение  Украины  и  России,  историческая  роль  гетмана  Богдана  Хмельницкого.  В  некоторых 
учебниках  Украины этот  исторический  деятель  был прямо  назван предателем интересов  украинского  народа,  который 
передал украинские земли под управление российского царя). Такая же нестыковка была в понимании вопросов, связанных 
с  революцией  17-го  года и  Гражданской войной,  с  некоторыми вопросами советской истории межвоенного времени,  II 
Мировой и Великой Отечественной войн и постсоветского времени. На основе таких контактов и обсуждений этих вопросов 
со  временем  родилась  Совместная  российско-украинская  комиссия  историков.  Комиссия,  во-первых,  довольно  трудно 
создавалась, ее деятельность нельзя представлять в виде лихой кавалерийской атаки на проблемы исторической науки, 
предпринятой с двух сторон. Были довольно серьезные и долгие дискуссии, которые продолжались и в Киеве, и в Москве, 
но в конце концов такая Комиссия была создана в 2003 году. Она работает, решая постепенно вопросы нашей совместной 
истории. Созданы совместные рабочие группы с той и с другой стороны, которые много делают для поиска согласованных 
позиций.  Самый  последний  совместный  проект,  который  разрабатывает  Комиссия  –  это  исследовательский  и 
документальный  проект  под  условным  названием  “1941  год  -  страна  в  огне”.  Здесь  на  основании  новых  архивных 
источников исследуются события, предшествующие началу войны и непосредственно 41-го года, разрабатываются архивы 
в Киеве, Москве. Итогом будет совместное двухтомное издание. Один том будет состоять из научных комментариев и еще 
один - из новых документов. Еще одна совместная работа - это подготовка очерков по истории Украины на русском языке, 
которые  пишет  сейчас  коллектив  авторов  Института  истории  Украины  Национальной  Академии  наук  и  одновременно 
подготовка очерков по российской истории, под общей редакцией академика Чубарьяна. Украинская история предназначена 
для российского читателя, российская история - для украинского читателя, в том числе и для учащихся. Очерки написаны в 
популярной форме, но на основании самых последних достижений исторической науки, на основании архивных источников. 
Сотрудничество историков России и Украины наиболее выпукло и характерно отражает проблемы, решениями которых в 
самое последнее время заняты представители академической исторической науки в странах СНГ. Примеров существования 
таких  спорных  вопросов  в  отношениях  между  соседними  странами  довольно  много.  Такие  страны,  как  Армения  и 
Азербайджан, Таджикистан и Узбекистан и другие, могут найти немало спорных и неоднозначно воспринимаемых вопросов, 
касающихся  прошлого  своих  стран  и  народов,  вопросов,  которые  требуют  серьезного,  вдумчивого  и,  я  бы  сказал, 
спокойного  исследования.  Одно  из  главных  условий  -  это  отсутствие  излишней  политической  или  околополитической 
шумихи вокруг работы историков над сложными или плохо изученными темами своей истории.

Идея  сотрудничества  и  всестороннего  обсуждения  общего  исторического  прошлого  была  положена  в  основу 
многосторонних отношений ученых – историков стран СНГ. В 2005 году они собрались в Москве. Прежде всего это были 
представители институтов истории Академии наук стран СНГ. На собрании было принято решение создать Ассоциацию 
институтов истории стран СНГ. При этом преследовались две главные цели. Первая  - это ликвидировать белые пятна и 
недопонимание в нашей общей истории, которая имеется и которая связывает все наши страны. Вторая - это школьные 
учебники, о которых мы очень печемся и они у нас тоже находятся в центре внимания. Одно дело вести дискуссии по тем 
или иным спорным вопросам, касательно, например, голода 30-х гг. в СССР, или, скажем, проблемы Нагорного Карабаха, 
другое дело  - как об этом написать в учебнике, как воспитывать или как обучать молодое поколение. Для обсуждения 
многих  обозначенных проблем Ассоциация стала издавать  журнал,  который называется “Историческое  пространство – 
Проблемы истории стран СНГ”. Первая книжка уже вышла. Второй номер готовится к печати. Журнал является, в какой-то 
степени дискуссионной трибуной, в которой свободно обсуждаются все проблемы истории стран СНГ. Мы приглашаем всех 
заинтересованных  лиц  писать  в  наш  журнал.  Почему  он  назван  “Историческое  пространство”?  Думаю,  это  лежит  на 
поверхности. Объективно существует постсоветское пространство, которое, если брать прошлое, связано общей историей, 
поэтому мы назвали его “Историческое пространство”.

Говоря  о  проблеме  учебников,  поскольку  наша  встреча  главным  образом  посвящена  проблеме  школьных 
учебников  истории,  мне  бы  хотелось  сказать,  что  учебники  истории  должны  отличаться  от  научных  монографий  и 
содержать в себе только устоявшиеся и проверенные сведения и факты. В этом наше глубокое убеждение. Если ученые 
могут  дискутировать на страницах своих монографий,  отстаивать свои  точки  зрения в  журнальных статьях,  то  авторы 
учебников должны очень взвешенно и осторожно подходить к подбору материалов. Я уже выступал на “круглом столе”, 
который был организован журналом “Родина” по проблемам голода в Советском Союзе 32 - 33-х годов и говорил о том, что 
в Украине превалирует точка зрения на голодомор как на сознательно организованный геноцид украинцев. У нас другая 
точка  зрения,  мы считаем,  что  это  был  результат  авантюристской  аграрной  политики  тоталитарного  режима,  который 
привел к голоду и чудовищным последствиям не только в Украине, но и на других территориях Советского Союза. Поэтому 
писать в учебниках, что тот голод был сознательно организованным геноцидом украинского народа со стороны Кремля, 
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значит  давать  совсем  еще  молодым  людям  неверные  ориентиры  в  поисках  ответов  на  причины  этого  явления  и 
ответственности за него. На мой взгляд, недопустимо переносить в учебники спорные исторические концепции. В учебниках 
не должен негативно изображаться образ соседнего государства или соседних народов. На наш взгляд, вообще учебники 
должны меньше концентрироваться на  истории войн или  каких-то  политических  конфликтов,  больше времени  и  места 
уделять истории развития культуры,  культурного взаимовлияния,  истории жизни и быта людей в ту или иную эпоху,  в 
разные исторические периоды и т.д. Заканчивая, хотел бы сказать, только лишь совместными усилиями ученых наших 
стран мы сможем, во-первых, адекватно исследовать историю каждой страны в отдельности и нашу общую совместную 
историю, во-вторых, если мы будем делать учебники, основываясь на объективном историческом знании, то в этом я вижу 
как  раз  и  дальнейшую  перспективу  развития  исторической  науки  в  странах  СНГ,  и  дальнейшую  перспективу  научно 
обоснованного исторического образования.

Выступление Л.Н.Алексашкиной
Из опыта создания современных учебников всеобщей истории для российских школ

Л.Н.Алексашкина, заведующая лабораторией исторического 
образования Института содержания и методов обучения 

Российской Академии образования, доктор педагогических наук
1. Переломный характер и динамизм новейшей эпохи сказываются, в числе 

прочего, и на школьных учебниках истории. Необратимость и отдаленность прошлого 
не  служат  препятствием  для  изменения  наших  представлений  о  нем.  При  этом 
существенную  роль  играет  как  развитие  базовой  науки,  так  и   изменение 
общественной ситуации, смена ценностных ориентиров. 

Отмечая  многообразие  исторических  концепций,   подходов  к  отбору 
материала,  его  интерпретаций  в  современных  школьных  пособиях  в  различных 
странах,  нельзя  не  увидеть  и  общие  черты  учебников,  прошедших  экспертизу  и 
рекомендованных для использования в массовой практике. Это:

• соответствие преобладающим концепциям национальной (существующей 
в данной стране) исторической науки;

• использование  в  качестве  основных  оценочных  критериев  комплекса 
принятых  в  данном  обществе  духовных,  нравственных,  социальных  ценностей,  а 
нередко и прямого политического заказа.

2. На протяжении короткого по историческим меркам периода в российском 
школьном  историческом  образовании  пройден  большой  путь  –  от  спешно 
подготовленных,  весьма  скромных  по  оформлению изданий  начала  1990–х  гг.   к 
изобилию  учебников  истории  в  начале  XXI  века  (для  каждого  школьного  курса 

предлагаются 5–7 учебников, выпускаемых центральными издательствами,  а также  значительное число региональных 
пособий). При этом можно выделить типологические особенности учебников разных лет.

Для пособий конца 1980-х – начала 1990-х гг. были характерны:
• тенденция  к  пересмотру  версий  и  оценок,  принятых  в  советской  историографии;  при  этом  сказывалась 

приверженность авторов к той или иной научной или политической доктрине, нередко  – прямая пристрастность (особой 
полемичностью отличались учебники по отечественной истории ХХ века);

• преобладание социально-политической истории, ставшей полем мировоззренческих баталий;
• при повышенном внимании к историческим проблемам в большинстве пособий игнорировались педагогические, 

дидактико-методические  аспекты  (отсутствовали  иллюстрации,  документы,  справочные  данные  и  другие  обязательные 
компоненты современного учебника; вопросы и задания ориентировали учащихся на простой пересказ авторского текста). 

В  учебниках,  вышедших  в  конце  1990-х  гг.  –  начале  ХХI  в. (отчасти  это  книги  новых  авторов,  отчасти  – 
усовершенствованные издания учебников 1990-х гг.) обращают на себя внимание следующие черты:

• качественное расширение корпуса учебников (федеральные, региональные, для основной и старшей ступеней 
школы); 

• в концептуальных подходах  – преобладание так называемой модернизационной концепции истории; бόльшая 
взвешенность исторических характеристик; авторы, как правило,  избегают идеологизированных оценок, нередко приводят 
альтернативные суждения о событиях и их участниках; 

•  попытки  применения  антропологического,  культурологического  подходов;  большее  внимание  в  некоторых 
учебниках к вопросам материальной, духовной, художественной культуры; 

• расширение круга исторических личностей, характеризуемых в учебниках (хотя сведения о них включаются в 
учебники неравномерно, не без влияния пристрастий, или, наоборот,  методом перечисления);

•  лучшая  дидактико-методическая  проработанность:  а)  переход  от  сплошного  авторского  монолога  к 
структурированию информации (основной, дополнительный, справочный текст); б) совершенствование вопросов и заданий, 
составителями  которых  являются  специалисты  по  методике  преподавания  истории  в  школе;  в)  включение  элементов 
диалога  с  учащимися;  г)  «расцвет  иллюстративности»,  связанный  с  новыми  техническими  и  полиграфическими 
возможностями.
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При общей положительной оценке указанных изменений нельзя не отметить и случаев чрезмерного увлечения 
теми  или  иными  компонентами  учебника  или  дидактическими  приемами.  Это  относится,  например,   к   избыточному 
иллюстрированию некоторых учебников, когда «картинки» недостаточно связаны с текстом, значительно превосходят текст 
по  объему и  «подавляют»  его,  не  сопровождаются  вопросами  и  заданиями.  Трудно  согласиться  и  с  встречающимися 
проявлениями крайнего релятивизма авторов (пример вопроса из учебника: “Согласны ли вы с тем, как объяснено в тексте 
возникновение негритянского рабства? Может быть, у вас есть свое объяснение?”).

3.  К  «портрету»  школьного  учебника  истории.  При  разработке  учебников  серьезного  внимания   заслуживают 
запросы тех,  от  кого  в  высокой  степени зависит  эффективность  всего  образовательного  процесса  –  учителей.  Так  по 
мнению  учителей  (высказано  на   семинаре  во  Владивостоке  в  2001г.),  хороший  учебник  истории  характеризуется 
следующими  качествами:  объективность  в  изложении  исторического  материала;  ориентация  на  общечеловеческие 
ценности, отсутствие национальных,  расовых, религиозных и иных стереотипов; отражение спорных вопросов истории, 
включение документов и материалов, излагающих разные точки зрения;  доступность, ясность, адаптированность к возрасту 
учащихся;   развивающий  характер  изложения,  включение  развернутой  системы  вопросов  и  заданий  для  учащихся; 
современный дизайн, хорошее полиграфическое исполнение.

4. Учебники в современном информационном контексте.
Развитие новых информационных средств и технологий в современном мире, проявляющееся во всех сферах 

жизни  общества,  затрагивает  и  сферу  школьного  образования.  В  отношении  школьных  учебников  важны  две  группы 
обстоятельств.  С  одной  стороны,   учебники  кажутся  наиболее  устойчивыми  в  своих  функциях  элементами 
образовательного процесса. Ведь в них отражен тот социальный опыт, который каждое поколение стремится передать 
последующим поколениям. Соответственно, школьные учебники привлекают обостренное внимание общественности как во 
времена стабильного развития, так, в особенности, в периоды социальных перемен. С другой стороны, все чаще ставятся 
вопросы о соотношении учебников с новыми формами передачи информации,  в том числе на электронных носителях. 
Высказываются мнения, что учебники как образовательный инструмент устарели, должны быть отодвинуты на второй план 
или  вовсе отвергнуты. Предлагаются варианты изучения истории по историческим источникам (историческая оппозиция). 
Разрабатываются компьютерные учебники (информационная оппозиция).

Представляется,  что вопрос о  соотношении учебников и других  учебных средств должен рассматриваться не 
только применительно к объему и содержанию исторического материала, но и в связи с функциональными различиями и 
коммуникативными качествами пособий.  Так электронные учебные пособия (учебные программы и пособия, комплекты 
документов  и  иллюстративных  материалов  и  т.  д.)  имеют  информационную,  развивающую,  контрольно-рефлексивную, 
профессионально-ориентирующую  функции.  А  традиционные  учебники,  помимо  уже  названных  информационной, 
развивающей, контрольной  функций, выполняют и такие важнейшие функции, как мировоззренческо-системообразующая и 
познавательно-методологическая  (в  случае,  если  авторы  включают  элементы  методов  исторического  познания  на 
демонстрационном и деятельностном уровнях). В силу этого учебники сохраняют статус базового, комплексного средства 
обучения.

5.  Особенности  структурирования  и  отбора  материала  в  современных  учебниках  всеобщей  истории  для 
российских школ.  

Общая тенденция, которая влияет на объем и содержание названных учебников, состоит в изменении баланса 
курсов  отечественной  и  всеобщей  истории.  Речь  идет  о  сокращение  объема  учебного  времени,  отводимого  на  курсы 
всеобщей истории (от  прежде предусматривавшейся  половины до  одной  трети  общего  количества  часов),  проведении 
выпускных школьных экзаменов и вступительных экзаменов в вузы по курсу истории России, включении единой строки 
«История» (вместо раздельных строк «История России» и «Всеобщая история») в аттестаты. 

Структура  курсов  всеобщей  истории  строится  в  соответствии  с  цивилизационно-региональным  подходом  (в 
отличие  от  страноведческого  подхода,  принятого  в  вузовских  курсах).  Ключевой  категорией  в  этом  случае  служит 
цивилизационный регион, а события истории отдельных стран рассматриваются  в связи с основными процессами  (как 
проявления типического или уникального опыта). 

В рассмотрении европейской истории можно отметить диалектически соотносящиеся тенденции. С одной стороны, 
значительное внимание уделяется интеграционным процессам, с другой стороны, расширяется спектр регионов – страны 
Северной и Южной Европы, государства Балтии. 

В  учебниках  всеобщей  истории,  а  также  в  курсах  региональной  истории  расширяется  материал  по  истории 
государств-соседей.  Так  в  последние  издания  некоторых  учебников  новейшей  истории  зарубежных  стран  включена 
информация, связанная с:

• образованием независимых государств в Европе в 1918 г. в результате распада Российской, Османской империй 
и Австро-Венгрии (приведены сведения о провозглашении независимости Финляндии, Эстонии, Латвии, Литвы);  

• установлением авторитарных режимов в странах Восточной Европы (в том числе – в Эстонии, Латвии, Литве);
• интеграционными процессами в современной Европе – вступлением в начале XXI века ряда государств в НАТО 

и ЕС.
В  качестве  мер,  позволяющих  оптимизировать  представления  школьников  о  государствах-соседях,  следует 

говорить  не  только  о  количественном  увеличении  исторических  сведений,  но  и  о  качестве  приводимой  в  учебниках 
информации. Наряду с более выразительным раскрытием исторического опыта и своеобразия пройденных народами и 
государствами путей важнейшее значение имеет направленность на преодоление стереотипов национальной, религиозной 
и  иной  ксенофобии,  воспитание  учащихся  в  духе  конструктивного  взаимодействия  с  людьми  другой  национальной  и 
государственной принадлежности, отвечающего условиям современного взаимосвязанного мира. 
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Обращение к ученым-историкам и преподавателям истории стран СНГ и 
Прибалтики участников конференции

г. Москва, 12 декабря 2007 г., 
Общая история наших стран и народов на протяжении веков находившихся в составе единого государства - факт 

неоспоримый. В то же время, после распада СССР и образования новых самостоятельных государств, во многих из них 
реализуется практика одностороннего пересмотра многих исторических событий и процессов, основанная на сиюминутных 
политических  интересах. Историческое знание подменяется мифологией. В сознание школьников, студентов и общества в 
целом внедряются искаженные представления об истории собственных народов, народов государств-соседей, во многих 
случаях препятствуя развитию позитивных отношений между нашими государствами и народами. 

Мы, участники конференции, обращаемся к ученым-историкам, преподавателям и учителям истории и ко всем, кто 
в  силу  своей  профессии  причастен  к  историческому  образованию,  с  призывом  отказываться  от  приспособления 
исторической науки и исторического образования к сиюминутным политическим интересам. Историческое образование, в 
первую  очередь   школьное,  является  основой  формирования  мировоззренческой  позиции  личности.  В  этой  связи 
представляется  особенно  значимым  воспитывать  новые  поколения  наших  граждан  в  духе  толерантности,  взаимного 
уважения к истории, культуре и религии разных народов.

Сегодня происходит подмена истории идеологией.  Но идеологии приходят и уходят,  а  подлинная история как 
наука должна стремиться к  достоверности.  Мы обращаемся  к  ученым-историкам,  преподавателям и учителям истории 
стран СНГ и Прибалтики с призывом: давайте отстаивать и доводить до общественного сознания истинную историю.

Резолюция Конференции
«Возьмемся за руки – ради будущего не дадим украсть прошлое»
Резолюция Международной конференции по проблемам преподавания истории в странах СНГ,  
Литве, Латвии и Эстонии

Москва, 11-12 декабря 2007г.
Мы, - ученые, учителя и преподаватели, участники прошедшей 11-12  декабря 2007 года в Москве Международной 

конференции по  проблемам преподавания истории в  странах СНГ,  Литве,  Латвии  и  Эстонии,  -  собравшись  вместе  по 
инициативе  Института  стран  СНГ  и  при  поддержке  Правительственной  комиссии  Российской  Федерации  по  делам 
соотечественников за рубежом,  провели подробное обсуждение положения,  складывающегося в школьном и вузовском 
преподавании истории во многих бывших союзных республиках,  ныне независимых государствах. Мы обсудили многие 
проблемы исторического образования школьников и студентов: содержательный аспект исторической дисциплины; процесс 
преподавания и изучения истории в школе и вузе; существующие государственные образовательные стандарты, учебные 
планы и программы; имеющийся опыт разработки и использования учебников истории; учебно-методические инновации и 
специфические  проблемы  преподавания  истории  в  условиях  глобализации.  Участники  конференции  считают,  что 
конференция  предоставила  уникальную  возможность  обмена  мнениями,  что  необходимы  регулярные  встречи  в  таком 
широком формате.   

Основываясь на представленных материалах и выступлениях, конференция с тревогой отмечает, что историю как 
дисциплину, призванную не только объективно освещать прошлое народов и государств, но и формировать кругозор и 
мировоззрение  учащихся,  нередко  пытаются  подчинить  конъюнктурным  политическим  интересам,  нарушая  при  этом 
историческую  правду,  прибегая  к  домыслам.  Неизбежный  процесс  переосмысления  отдельных  исторических  фактов, 
избавления от догм и предвзятостей, взаимосвязанный и сопряженный со становлением новых независимых государств, 
грозит  перейти  в  противоположную  крайность,  когда  сегодня  сводят  счеты  с  прошлым,  перечеркивая  будущее.  Это 
особенно проявляется в оценке роли русского народа и России, общих периодов истории. 

Участники конференции считают необходимым максимально вывести научно-исторические дискуссии за пределы 
текущей  политики.  Конференция  еще  раз  подчеркивает,  что  школьное  историческое  образование,  выполняя  общую 
образовательную функцию, одновременно является основой формирования мировоззренческой позиции личности. В этой 
связи особенно важно воспитывать молодое поколение в духе открытости,  толерантности и взаимного уважения,  а  не 
вражды к  истории,  культуре  и  религии  разных,  особенно  соседних  народов.  Мы выражаем  озабоченность  тем,  что  в 
содержании целого ряда учебников и учебных пособий, используемых сегодня в России, других странах СНГ и Прибалтики 
встречаются необоснованные толкования как всеобщей, так и национальной истории. Причем если в первые годы после 
распада Советского Союза преобладало огульное очернение современного, советского периода истории, то теперь поле 
для фальсификаций и мифотворчества зачастую не ограничивается рамками какого – либо исторического периода.  

Мы считаем, что без срочных мер и объединения усилий трудно остановить наплыв псевдонаучной исторической 
литературы,  теле-,  кино-  и  видеопропаганды,  направленных  на  разрушение  общих  ценностей  и  традиций  народов, 
населяющих пространство СНГ и Прибалтики. Понимая, что инициатива должна и может продолжать исходить из России, 
считаем возможным предложить: 

1.Министерству образования и науки Российской Федерации:
В рамках концепции Единого образовательного пространства СНГ с приглашением представителей  Латвии, Литвы 

и Эстонии:
- инициировать создание экспертного совета из числа наиболее авторитетных ученых-историков и представителей 

образовательной сферы государств-участников конференции для разработки общих концептуальных подходов в области 
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школьного  исторического  образования  с  учетом  особенностей  конкретной  страны  и  приведения  процесса  обучения 
насколько возможно в соответствие с национальными государственными стандартами;

-  содействовать  созданию межгосударственных творческих коллективов  по  написанию и изданию учебников  и 
учебных пособий по истории для общеобразовательных учреждений;

-  при разработке российских школьных учебников и программ по истории уделять большее внимание истории 
стран СНГ, Латвии, Литвы и Эстонии;

-  рассмотреть  вопрос  о  создании  для  распространения  за  рубежом  учебного  пособия  по  истории  России, 
уделяющего особое внимание кризисным и конфликтным событиям русской, советской и российской истории, неоднозначно 
трактующимся в существующих учебниках стран ближнего зарубежья;

-  рассмотреть возможность поддержки издания посвященных России учебных пособий по страноведению,  для 
передачи их русским общинам за рубежом;  

-  расширить  спектр  вузовской  и  послевузовской  переподготовки  кадров,  направленной  на  повышение 
профессиональной компетентности преподавателей истории из стран ближнего зарубежья;

- ввести в практику проведение в России ежегодных международных конкурсов по номинации «Лучший учитель 
истории на постсоветском пространстве»;

- рассмотреть вопрос об издании лучших монографий по отечественной истории  на основных европейских языках 
для  распространения за рубежом.

2. Министерству иностранных дел Российской Федерации:
-  содействовать  межгосударственному  сотрудничеству  в  вопросах  отражения  истории  в  учебниках  для 

общеобразовательных школ в странах ближнего зарубежья;
- в рамках программ поддержки соотечественников  за рубежом:
сделать регулярными конференции подобного формата;
ввести в  практику ежегодные курсы повышения квалификации для учителей истории и страноведения из стран 

ближнего зарубежья; 
оказывать поддержку программам негосударственных организаций в странах ближнего зарубежья, занимающихся 

на общественных началах историческим образованием детей, обучающихся на русском языке.
3. Министерству культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации:
- добиться создания цикла телевизионных и радио передач и образовательных программ по истории России и 

стран ближнего зарубежья;
- рассмотреть вопрос о создании образовательного портала, предусматривающего раздел по истории России и 

стран ближнего зарубежья.
4. Министерству регионального развития Российской Федерации:
- содействовать распространению в субъектах Российской Федерации опыта городов Москвы и Санкт-Петербурга 

по поддержке школьного исторического образования в ближнем зарубежье.
5. Российской Академии наук:
-  открыть в журнале «Историческое пространство»  дискуссию по вопросам отечественной истории с участием 

историков из стран ближнего зарубежья.
- рекомендовать изучить вопрос о создании в системе РАН профильного института истории по изучению истории 

стран СНГ и Прибалтики. 
6. Департаменту международных связей города Москвы и Московскому дому соотечественника:
- включить в серию «Антология русского зарубежья» труды современных ученых-историков.
Участники  Конференции  выражают  благодарность  руководству  и  сотрудникам  Института  стран  СНГ, 

Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом за уникальную возможность профессионального 
общения коллег из разных стран постсоветского пространства.

Ученые-историки,  учителя  и  преподаватели  из  Республики  
Армения,  Республики  Беларусь,  Грузии,  Республики  Казахстан,  
Киргизской  Республики,  Латвии,  Литвы,  Республики  Молдова,  
Российской Федерации, Республики Таджикистан, Туркменистана,  
Республики Узбекистан, Украины и Эстонии.

Освещение конференции в СМИ
41% соотечественников недовольны преподаванием истории отношений с 
Россией

11.12.2007, «Регнум»
41% соотечественников,  проживающих  в  странах  СНГ,  недовольны  тем,  как  преподается  история  отношений 

России  со  страной  их  проживания.  Об  этом  заявил  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  выступая  на 
конференции по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья в  Москве сегодня,  11 декабря, 
передает корреспондент ИА REGNUM.

Согласно  результатам  опроса,  проведенного  Институтом  стран  СНГ  среди  почти  5  тыс.  российских 
соотечественников,  в  том  числе  граждан  РФ,  постоянно  проживающих  за  рубежом,  36%  опрошенных  довольны 
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преподаванием истории отношений с Россией в их стране проживания. По странам отношение к уровню преподавания 
распределилось следующим образом: в Армении - 71% довольны, 11% недовольны; в Белоруссии - 57% довольны, 17% 
недовольны; в Казахстане - 38% довольны, 39% недовольны; в Молдавии - 73% недовольны, 9% довольны; на Украине - 
65% недовольны, 16% довольны. При этом, как подчеркнул Затулин, чем моложе респонденты, тем больше среди них тех, 
кого удовлетворяет качество преподавания истории отношений с Россией. В частности, недовольных преподаванием из 
тех, кто еще не достиг 24 лет, - 18%, тех, кому до 34 лет, - 42%, до 54 лет - 43%. Глава Института стран СНГ отдельно 
отметил, что 66% участников опроса сожалеют о распаде СССР.

Организаторами конференции выступил Институт стран СНГ и МИД России. В ней приняли участие эксперты, а 
также ученые, учителя-практики, разработчики учебников истории из России и стран СНГ и Прибалтики. Как говорится в 
приветствии министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова участникам конференции, "вопросы истории, объективность 
оценок исторического наследия приобретают особое значение на фоне непрекращающихся попыток исказить прошлое в 
угоду конъюнктурным соображениям, политической целесообразности".

Затулин: Война за историю в странах СНГ имеет ярко выраженную 
антироссийскую направленность

11.12.2007, «Регнум»
"Настоящая война за историю, которая развернулась в странах СНГ, среди прочих своих характеристик имеет ярко 

выраженную антироссийскую направленность", - считает директор Института стран СНГ Константин Затулин. Об этом он 
заявил,  выступая на конференции по  вопросам школьных учебников истории в  странах ближнего  зарубежья в  Москве 
сегодня, 11 декабря, передает корреспондент ИА REGNUM.

По  словам  эксперта,  "налицо  попытки  объяснить  факт  независимости  жгучей  потребностью  избавления  от 
российского влияния". "За редким исключением, Россия представлена как колонизатор, а период нашей общей истории - как 
нечто темное и мрачное. Нас беспокоит то, что растет поколение, не знающее нашей общей истории и не умеющее ценить 
историческую  дружбу  между  нашими  народами.  Мы  бы  не  хотели,  чтобы  представители  этого  поколения  выросли  б 
манкуртами или янычарами. И тот и другой вариант был бы чрезвычайно тяжел для России", - уверен Затулин.

Как считает руководитель Института стран СНГ,  "если мы не объединим усилия в  борьбе с фальсификацией 
истории,  то  мы проиграем будущее нашего  общего  пространства,  а  также  всякую  возможность  идейного  обоснования 
интеграции на всех уровнях (политическом, экономическом, военном)".

Напомним, конференция по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья проходит в 
Москве. Она была организована Институтом стран СНГ при поддержке МИД РФ. В конференции участвуют представители 
МИД России,  эксперты,  а  также  ученые,  учителя-практики,  разработчики  учебников  истории из  России  и  стран СНГ  и 
Прибалтики.

Мнение: Закрытие русских школ в Эстонии имеет своей целью заставить 
неэстонцев не только говорить, но и думать по-эстонски

11.12.2007, «Регнум»
Закрытие русских школ в Эстонии имеет своей целью заставить неэстонцев не только говорить, но и думать по-

эстонски.  Об этом заявил директор  Института  управления и  экономики  (Таллин,  Эстония)  Ханон Барабанер,  выступая 
сегодня, 11 декабря, в Москве на конференции по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья, 
организованной Институтом стран СНГ и МИД РФ, передает корреспондент ИА REGNUM.

По словам Барабанера, в Эстонии одним из наиболее модных слов сегодня является слово "интеграция". "Но при 
этом  оно  абсолютно  по-разному  понимается  теми,  кто  интегрирует  и  теми,  кого  интегрируют.  По  факту,  субъектом 
интеграции является государство, а объектом - неэстонская часть населения. Окончательные цели этого процесса никак не 
обозначены, однако очевидно, что речь идет об "обэстонивании". Закрытие русских школ в Эстонии имеет своей целью, 
заставить неэстонцев не только говорить,  но и думать по-эстонски.  Таким образом,  речь идет не об интеграции,  а  об 
ассимиляции", - полагает эстонский эксперт.

По его мнению, события с переносом Бронзового солдата заставили эстонскую научную элиту по-новому подойти к 
осмыслению исторических событий. Как выяснилось, среди эстонских историков по этим вопросам имеются самые разные 
точки  зрения.  Обиднее  всего,  по  словам  Барабанера,  что  националистическое  восприятие  истории  положительно 
воспринимается молодежью. После апрельских событий имелись два варианта дальнейшего развития, отметил эксперт. 
Первый - это уменьшение уровня дискриминации, второй - его усиление. "К сожалению, сейчас становится ясно, что дело 
пошло именно по второму варианту", - заявил директор Таллинского Института управления и экономики.

Еще за некоторое время до этих событий в эстонском истеблишменте начали раздаваться голоса за смягчение 
ряда дискриминационных законов. Чтобы не допустить победы этой точки зрения в истеблишменте, были спровоцированы 
апрельские события, считает эксперт.

В своем выступлении Ханон Барабанер представил периодизацию современной истории Эстонии. На его взгляд, 
первый период можно охарактеризовать как "Эстония для эстонцев". Тогда были приняты все дискриминационные законы. 
Главной целью ставилось доведение числа неэстонцев до довоенных показателей, то есть до 10% при существовавших на 
тот  момент  40%.  Когда  выяснилось,  что  массового  оттока  населения  не  произошло,  начался  второй  период.  Было 
фактически продекларировано, что "да, у нас живут неэстонцы, но решать, как жить, будут только эстонцы". Третий период 
был связан с  интеграцией  в  ЕС и  НАТО и  возникшей необходимостью хотя  бы внешне соответствовать  европейским 
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нормам.  Было  заявлено:  "Мы готовы интегрировать  неэстонцев".  По  факту,  это  означает:  "Мы  примем  тех,  кто  готов 
ассимилироваться и со временем стать эстонцами", - полагает Барабанер

Ученые обсудят фальсификацию истории в странах бывшего СССР
11.12.2007, РСН

Известные историки,  профессора  из  России  и стран Ближнего зарубежья собрались  сегодня,  чтобы обсудить 
проблемы преподавания истории и написания школьных учебников в бывших республиках Советского Союза.  Два дня 
участники дискуссии посвятят проблеме фальсификации истории. В учебниках по истории стран бывшего Советского союза, 
как рассказал директор института стран СНГ Константин Затулин, формируется негативный образ России - страны-врага и 
угнетателя.  Это  задевает  экономические  и  политические  интересы  страны.  Переписанная  история  формирует  новое 
поколение людей, которые будут стыдиться связями с Россией. Затулин объяснил, почему это происходит и что нужно 
сделать.

Затулин:
"В новых национальных республиках сегодня утверждается такое националистическое прочтение истории,  где 

есть  прямые  выпады против  России.  Большинство  из  ныне  независимых  государств  прежде  не  были  независимыми, 
вообще не имели своей государственности. Для того чтобы доказать таким образом свое право на государственность, они 
пытаются изобрести историю, которая свидетельствовала бы о том, что их всегда угнетали. Необходимо не уставая это 
разоблачать. Нам нужно сделать максимум, для того чтобы была связка между учеными-историками, преподавателями 
истории и теми, кто эту историю затем несет на экран, в художественные фильмы и художественную литературу". 

41 проц. соотечественников недовольны преподаванием истории
11.12.2007, Инфорос

В Москве прошла конференция по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья.  Как 
сообщил  принимавший  участие  в  работе  конференции  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  41  проц. 
соотечественников, проживающих в странах СНГ, недовольны преподаванием истории отношений России со страной их 
проживания, сообщает REGNUM. 

Организаторами  конференции  выступили  Институт  стран  СНГ  и  МИД  России.  Активное  участие  в  работе 
конференции приняли участие эксперты, а также ученые, учителя-практики, разработчики учебников истории из России и 
стран СНГ и Прибалтики. 

Как  рассказал  Константин  Затулин,  сотрудниками  Института  стран  СНГ  был  проведен  опрос  почти  5  тыс. 
российских соотечественников, в том числе граждан РФ, постоянно проживающих за рубежом. 

Данные опроса выявили большой процент недовольных преподаванием истории в учебных заведениях страны 
проживания. Причем самое большое число негативных мнений по поводу тенденциозности, непрекращающихся попыток 
исказить прошлое и конъюнктурного подхода к нашему общему прошлому в Молдавии и в Украине – там соответственно 
недовольны преподаванием истории 73 и 65 проц. 

Лучше всего,  по  мнению респондентов,  преподают  историю в Армении и  Белоруссии  –  там положительно по 
данному вопросу высказываются соответственно 71 и 57 процентов опрошенных.

Как подчеркнул директор Института стран СНГ К.Затулин, чем моложе респонденты, тем выше среди них процент, 
кого устраивает качество преподавания истории отношений с Россией. В частности, недовольных преподаванием из тех, 
кто еще не достиг 24 лет, - 18 проц., тех, кому до 34 лет, - 42 

Кроме того, Константин Затулин отдельно отметил, что 66 проц. респондентов сожалеют о распаде СССР

Переписать историю и рассказать всю правду о прошлом России. В Москве 
проходит конференция ученых и преподавателей из стран СНГ. 

12.12.2007, ТРК «Мир»
Они обсуждают содержание учебников истории, вернее насколько достоверно в них отражена судьба российского 

государства.  По мнению участников конференции,  сейчас в  школьном курсе очень много ошибок,  которые необходимо 
исправить. Над этим и будут совместно работать историки из стран Содружества.

Так, по словам ученого секретаря РАН Андрея Петрова, знать историю Отечества необходимо любому выпускнику 
школы, чтобы, «выходя в эту суровую и полную общественных бурь жизнь, он был хотя бы в общих чертах подготовлен и 
снабжен информацией о том, какие проблемы могут возникнуть в его взаимоотношениях с окружающим миром и соседями».

Историкам не до смеха
14.12..2007, «Московские новости»

Дмитрий Булин
Вопрос  об  искажении фактов  истории бывших республик  СССР год  от  года  не  теряет  актуальности.  11 и  12 

декабря в Москве проходила конференция, на которую съехались школьные и вузовские преподаватели истории из стран 
СНГ и Балтии. Мероприятие, организованное Институтом стран СНГ, открыл его директор Константин Затулин. "Мы уже не 
можем ограничиться лишь узкопрофессиональными дискуссиями на эту тему, - подчеркнул он. - Когда речь заходит о "ста 
эстонцах", которые в составе Олеговой дружины штурмовали в 907 году Константинополь (это цитата из учебника "История 
Эстонии" Марта Лаара), - можно еще улыбаться. Но когда встает вопрос о голодоморе как геноциде, направленном против 
украинского народа, - становится не до смеха". По словам министра иностранных дел Сергея Лаврова, который направил 
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участникам  конференции  приветствие,  сегодня  как  никогда  важно  не  допустить  "попыток  исказить  прошлое  в  угоду 
конъюнктурным соображениям".

Война историй - итоги конференции
17.12.2007, www.materik.ru

Олег Горбунов
11-12  декабря  в  Москве  прошла  конференция,  посвященная  проблеме  преподавания  истории  в  школах  на 

постсоветском пространстве. Актуальность темы, сохранявшаяся с начала 1990-х гг., значительно повысилась в последние 
годы,  когда  в  Грузии  и  на  Украине  произошли  «цветные  революции».  С  этого  момента  история  этих  стран  начала 
переписываться наиболее активно. Политические и научные элиты «удлиняют» свою историю (как это сделал один из 
авторов украинских учебников, написав, что украинцы жили на своей земле около 140 тыс. лет назад), подчеркивают якобы 
«колониальный» характер Российской империи и Советского Союза.  Однако проблема не ограничивается грузинским и 
украинским прошлым.  «Революционные» события и  ситуация в  этих  республиках,  несомненно,  подогревают  интерес  к 
происходящему,  но  зачастую более  незаметно  и  одновременно  в  тех  же  масштабах  процесс  переписывания  истории, 
происходящий по заказу новых элит постсоветских стран, идет и в Средней Азии, Прибалтике и Азербайджане.

Организатором конференции выступил Институт стран СНГ, занимающийся проблемами ближнего зарубежья, в 
частности,  поддержкой  там  соотечественников.  От  Института  на  конференции  присутствовали:  директор  Константин 
Затулин, замдиректора Владимир Жарихин, директор украинского филиала Института Владимир Корнилов, руководитель 
представительства Института в Севастополе Владимир Соловьев.  Министерство иностранных дел России представлял 
заместитель министра Александр Чепурин.

Из стран ближнего зарубежья были приглашены деятели науки и педагоги, в частности, директор Таллиннского 
языкового центра (Института) «Пушкин» Инга Мангус (Эстония), доктор философии, представитель Ассоциации учителей 
русских школ Литвы Андрей Фомин, президент общественно-научной организации «Украинская академия русистики, автор 
школьного учебника по истории России Александр Олейников, профессор Казахстанско-немецкого университета Тамара 
Волкова, профессор Киргизско-российского университета Александр Князев и многие другие.

Российская научная элита была представлена ученым секретарем отделения историко-филологических наук РАН 
Андреем Петровым, замдиректора Института всеобщей истории РАН Виктором Ищенко, руководителем информационно-
аналитического  отдела  Московского  дома  соотечественников  Александром  Афанасьевым,  академиком  Российской 
Академии образования, зав. Лабораторией исторического образования РАО Людмилой Алексашкиной и др.

Ситуацию в  целом обрисовал  Константин  Затулин.  По  его  словам,  «с  помощью своих  полномочий  власть  [в 
некоторых  странах  СНГ]  пытается  дать  новую  трактовку  истории».  Стремление  к  независимости  здесь  перешло  в 
«очернение» всего русского, во всех бедах того или иного народа начали виниться именно русские. Наши соотечественники 
представлены угнетателями, и это несмотря на то, что большинство этих стран (а в некоторых случаях и наций) было 
образовано усилиями СССР. Именно тогда и была воспитана та интеллектуальная элита, которая потом стала клеймить 
позором все русское и советское. Еще одна немаловажная тенденция в описании истории постсоветских стран – это ее 
«удлинение». Так, например, в эстонских учебниках подчеркивается, что 100 эстонцев сыграли едва ли не ключевую роль 
при взятии киевских князем Олегом Константинополя. И это притом, что эстонцы как нация тогда вообще не существовали.

Как  сообщил  Затулин,  Институт  проводил  масштабное  исследование  отношения  к  новым учебникам русских, 
проживающих  на  Украине,  в  Молдове,  Белоруссии,  Казахстане,  Киргизии  и  Армении.  По  результатам  исследования 
выявилась отрицательная тенденция: чем моложе наши соотечественники, тем более они доверчивы к новым «редакциям» 
истории. Одновременно, чем выше уровень образования у респондентов, тем больше скептиков. Большинство русских в 
ближнем  зарубежье  не  удовлетворены  преподаванием  истории.  Наиболее  благоприятная  ситуация  с  учебниками 
сложилась  в  Армении  и  Белоруссии.  Там  большинство  опрошенных  довольны  их  качеством.  В  остальных  странах  в 
среднем 38% респондентов не согласны с новыми трактовками истории. Одна из наиболее сложных ситуаций сложилась на 
Украине: здесь таких – 65%. 

Такая оценка нового украинского исторического образования не случайна. Ведь именно власти этой страны хотят 
воздвигнуть памятник Карлу XII за сотрудничество с предателем Мазепой, сделать героем нацистского пособника Шухевича 
и называют геноцидом («Голодомором») то, что было общей бедой всех советских крестьян – коллективизацию. Более того, 
в  украинских  учебниках,  по  которым  учится  подрастающее  поколение,  Великая  Отечественная  война  называется 
«Советско-немецкой», при этом утверждается, якобы украинцы ждали с нетерпением прихода немцев. Коротка же память 
некоторых нынешних «историков», не помнящих,  что по нацистскому плану «Ост» пространство Украины должны были 
заселить немецкие колонисты, а оставшиеся славяне стали бы фактически рабами. И, тем не менее, как сообщил Затулин, 
украинские националисты не намерены отступаться от дальнейшего пересмотра истории. 

В Эстонии – похожая ситуация. О ней рассказал Ханон Барабанер, директор Института экономики и управления 
(Эстония). Сначала в 1990-х гг. там начали говорить о пересмотре законов о гражданстве, иностранцах, образовании и др. 
Затем эти дискриминационные законы, сделавшие наших соотечественников «негражданами», были приняты. Образование 
стало осуществляться преимущественно на эстонском языке. Теперь речь идет о закрытии неэстонских школ. Фактически 
русских хотят заставить думать по-эстонски! Одновременно возник лозунг: «Эстония для эстонцев!» И это притом, что в 
этой стране 40% населения составляют неэстонцы. Главными темами для спекуляций становятся, разумеется, вхождение 
Эстонии в СССР в начале 1940-х гг. (зачастую это называется аншлюсом или оккупацией), отношение к освобождению 
Эстонии советскими войсками в 1944 г. (это также именуется оккупацией) и т.д.

Самые радикальные призывы к пересмотру истории звучали из уст эстонских националистов в начале 1990-х гг. 
Затем страна начала готовиться к вступлению в ЕС и НАТО, и подобные разговоры поутихли. Однако националистическое 
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движение в Эстонии, имеющее особый взгляд на нашу общую историю, пробудилось с новой силой в 2007 г., когда был 
принят закон о переносе «Бронзового солдата» в Таллине. Тенденция, безусловно, отрицательная, тем более что около 
82% эстонцев поддержало перенос этого памятника. 

Подобная «война историй», как выразился Барабанер, происходит и в соседней Литве. Со слов представителя 
Ассоциации учителей русских школ Литвы Фомина, история России в большинстве учебников представлена фрагментарно, 
более того, только через отрицательную оценку деятельности Ивана IV, Петра I, Ленина и Сталина. Формируется образ 
опасной, агрессивной, варварской и постоянно отстающей в своем развитии страны! При этом о русской культуре вообще 
практически не  говорится.  Такая вот  «история» преподается и русским,  живущим в Литве.  Однако  в  последнее  время 
ситуация начала изменяться: появился специальный учебник для русских школ, где нет таких гигантских искажений.

Все страны, о которых говорилось выше, в той или иной степени конфликтуют с Россией на международной арене. 
Но «исправления» собственной и общей истории присутствуют и внутри стран, с которыми наша страна имеет, вроде бы, 
дружеские отношения. Так, например, обстоит дело в Казахстане. В одном из учебников, по которым учится подрастающее 
поколение, вся история Казахстана с момента вхождения в состав Российской империи и до 1991 г. названа «колониальным 
прошлым». Россия представлена коварным государством, постоянно использовавшим в своих целях проблемы казахов. И 
это при том что вся промышленная база, на которой строится экономика сегодняшнего Казахстана, унаследована именно от 
Советского Союза. Тем не менее, авторы учебника, также как и некоторые их украинские «коллеги», утверждают, будто во 
время «коллективизации» осуществлялся геноцид казахов. Более того, по мнению тех, кто написал этот учебник, тогда 
было уничтожено казахское земледелие, хотя казахи вообще были скотоводческим народом. 

Вот такой «новый взгляд на историю» России и стран нашего ближнего зарубежья приобретает все большую 
популярность  на  части  постсоветского  пространства.  Какие  же  меры,  призванные  исправить  ситуацию,  сейчас 
применяются? Так, была создана Ассоциация историков стран СНГ, которая призвана ликвидировать «недопонимание» в 
преподавании истории в наших странах. Эти же задачи стоят и перед Российско-украинской комиссией молодых историков. 
Министерством иностранных  дел  РФ выпускается  ряд  журналов  для  соотечественников  за  рубежом,  которые  отчасти 
помогают им не терять связь с Родиной и собственной историей. Однако таких журналов слишком мало, и они не могут 
переломить ситуацию. По словам Затулина, необходимо объединить усилия различных организаций и ведомств в России и 
за рубежом для противодействия фальсификации истории.  Как следствие,  должны быть изданы учебные пособия для 
образовательных учреждений  ближнего  зарубежья.  В  этом отношении  особенно  важно  (и  это  подтвердили  некоторые 
участники конференции) сначала добиться схожего взгляда среди российских историков на главные вопросы отечественной 
истории,  которая  не  может  быть  отделенной  от  историй  других  бывших  советских  республик.  Затем  необходимо 
скоординировать  усилия  российских  властей  и  организаций  соотечественников  за  рубежом  по  написанию  пособий  по 
истории для стран ближнего зарубежья. И в этом отношении важны такие конференции, как та, которая была проведена 
Институтом стран СНГ 11-12 декабря. 

На практике усилий по взаимодействию с историками из других стран СНГ не достаточно. Как сообщил Ищенко, в 
январе или феврале 2008 г. должны быть изданы очерки по истории России и Украины. Об учебнике пока речь не идет, но 
если  промедлить  и  упустить  момент,  то  современные  школьники  и  студенты  могут  просто  оказаться  «Иванами,  не 
помнящими родства».
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
В.Жарихин: «Следующий парламентский кризис на Украине 
разразится в неотапливаемой Раде»

30.11.2007,KM.RU
Факты:
Владимир Леонидович Жарихин — заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной 

стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ.
 Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU 
Затянувшиеся переговоры о создании правящей «оранжевой» коалиции на Украине завершились подписанием 

коалиционного соглашения между Блоком Юлии Тимошенко и «Нашей Украиной - Народной самообороной» Ющенко. Для 
начала  я  бы хотел процитировать  одно  мнение  по  этому  поводу.  В  свое  время  это  был очень  уважаемый человек  в 
российской политике. Не могу не процитировать. Как говорится, это «такая песня, которая сама просится изо рта»: 

 «Приезжаешь сюда (имеется в виду на Украину), и чем больше времени проходит, тем больше убеждаешься в 
том, что Украина семимильными шагами уходит на Запад. Уходит в сторону демократической европейской цивилизации. В 
Кремле есть четкое понимание того, что все большие и малые успехи Украины - это удары по «путинизму», по путинскому 
режиму.  Поэтому  все  позитивное,  что  происходит  в  этой  стране,  разумеется,  отметается.  Потому  что  любое  слово, 
сказанное  об  Украине  позитивно,  -  это  минус  сегодняшней власти.  Поэтому,  собственно,  делают  вид,  что  Украина  не 
интересна». 

 Это сказал господин Киселев, который раньше вел разные аналитические программы на НТВ. До тех пор, пока 
оно не «зажелтело». 

 Мифологема Киселева оказалась «с дырочкой»
 И я поймал себя на мысли, что, наверное, это удар Киселева по мне лично. Дело вот в чем. Я долго копался в 

себе и хотел понять, почему на украинские сайты я все чаще захожу не по зову сердца (раньше мне было интересно по ним 
бродить),  а  просто  по  долгу  службы.  Видимо,  Кремль  зомбировал и  меня  -  эта  страна  стала  мне,  честно  говоря,  не 
интересна. Поначалу я подумал, что, может быть, мне надо просто съездить в отпуск.  И что у меня пропала свежесть 
восприятия. А нашему народу Украина очень даже интересна. 

 Когда в федеральных округах я и другие авторы нового учебника по обществознанию встречались с лучшими 
учителями-обществоведами,  я  позволял  себе  легкие  провокации.  Казалось  бы,  речь  идет  об  интеллектуальной  элите 
регионов.  Во  время  своих  выступлений  по  поводу  главы,  посвященной  СНГ,  я  все  время  предлагал  присутствующим 
задавать мне вопросы по Украине (намекая, что у меня есть интересная эксклюзивная информация на этот счет). Так вот ни 
в одном из семи федеральных округов России учителя не задали по Украине ни одного вопроса. То есть она им тоже не 
интересна. Так что наш уважаемый аналитик, видимо, потерял свой нюх. Возникает вопрос, почему мифологема господина 
Киселева оказалась «с дырочкой» (хотя у него это часто бывает)? 

 Ющенко загоняет свою собственную страну в лузеры и проигравшие
 Для того чтобы понять это, представьте себе, что на мировом рынке вдруг упали бы цены на нефть на 40%. 

Вопрос: что бы тогда обсуждали в России? Естественно, только это. Тогда будет уже не до «плана Путина» и думских 
выборов (и тем более не до ареста господина Каспарова, которого уже отпустили). А тут совсем недавно Туркмения и 
Узбекистан  подняли  цены  на  газ  для  Украины.  Последняя  доказала,  что  она  полгода  может  жить  без  парламента, 
правительства, но уж точно и дня не проживет без газа. Все мы помним газовый скандал начала этого года. Однако сейчас 
в украинской прессе обсуждается все что угодно, но только не предстоящее повышение цен на газ. Говорят о коалиции 
(наберет она плюс один голос или минус один), о том, что сказал Плющ, и куда посадят Яценюка. А самая животрепещущая 
проблема  украинской  государственности  обсуждается  почему-то  только  на  страницах  экономических  изданий.  Да  и  то 
только  в  том смысле,  что  «все  образуется».  Просто  Украина  слишком увлеклась  политическими играми.  И  то  полное 
безумие, которое творит сейчас президент Ющенко, тактически понятно. 

 Я  имею  в  виду  историю  с  «голодомором»,  с  награждением  Шухевича  званием  Героя  Украины.  Попытка 
консолидировать под себя националистический электорат приводит к фантастической вещи: Украина, которая является 
одним из главных победителей во Второй мировой войне, сама записывает себя в проигравшие. Потому что если Шухевич 
(который воевал на стороне Германии) - герой Украины, значит,  она автоматически становится проигравшей во Второй 
мировой  войне.  Но  этого,  оказывается,  мало.  «Оранжевые»  решили  проиграть  и  Полтавскую битву.  Треть  украинских 
казаков, которые принимали участие в этом историческом сражении на стороне шведов против двух третей украинского 
казачества, вдруг объявляются героями. Таким образом, Украина проигрывает и Полтаву. Как говорится, других забот нет, 
кроме  как  загонять  свою собственную страну  в  число  лузеров  и  проигравших.  То  есть  Ющенко  искусственно  создает 
«исторические травмы», для того чтобы консолидировать вокруг себя нацию. Да, собственно говоря, «оранжевым» больше 
ничего и не остается, как попытаться прибегнуть к этому последнему средству. Потому что их действия никоим образом не 
подчиняются  логике  поиска  решения  коренных проблем нынешней Украины.  «Оранжевым» нужно  не  вешать  на  грудь 
Шухевичу  железный  крест,  а  бежать  всем  составом  правительства  вместе  с  президентом  к  новому  Туркменбаши  и 
договариваться с ним о газе. А также попытаться договориться с Россией. 

 «Оранжевые» объявят 2008 год «бесконечным декабрем»
 Теперь что касается сформированной коалиции. Ее образовали благодаря наличию одного-единственного голоса. 

Причем как минимум четырем депутатам явно «выкрутили руки». За счет того, что лидер парламентской фракции «НУ-НС» 
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Кириленко  отказался  от  поста  спикера  (было  принято  решение  избрать  на  этот  пост  Арсения  Яценюка  как  более 
нейтральную  фигуру).  Причем,  судя  по  выражению лица  Юлии  Владимировны Тимошенко,  нынешняя  ситуация  ее  не 
радует. Все-таки женщина всегда остается женщиной, даже если ее называют железной леди. Лица не скроешь. Поэтому 
после объявления о том, что коалиция большинства сформирована, мы не увидели в ее глазах торжества. Потому что 
первое же  голосование  по  кандидатуре  премьер-министра ее разрушит.  И  уж абсолютно точно она разрушится,  когда 
начнут делить конкретные министерские портфели и «дербанить» конкретные посты. Каждый из  которых стоит вполне 
определенной части украинского государственного бюджета. 

 Даже достаточно лояльный к «оранжевой» власти известный украинский политолог Ермолаев сказал следующее: 
«Данная коалиция пока сможет работать только в ограниченном формате. Например, сформировать правительство. Но она 
не сможет работать как центр выработки политических решений». А ведь на Украине все-таки должны когда-то начать 
принимать политические решения. Объявить весь следующий год «бесконечным декабрем» невозможно. Он наступит, и 
нужно будет принимать политические решения. В том числе договариваться по цене на газ. А в этом смысле ситуация для 
Украины заметно усложнилась. Раньше достаточно было договориться с Россией. А теперь – с очень неуступчивыми (к 
моему сожалению -  в  отличие от  российских переговорщиков)  господами Каримовым и Бердымухаммедовым. Если же 
украинские политики будут  вести переговоры о снижении цен на газ,  но при этом произносить дежурные (с подачи их 
«друзей» из-за океана) заявления о недопустимости третьего срока того же Каримова или о проблемах с правами человека 
в  Туркменистане,  то  следующий  парламентский  кризис  на  Украине  может  разразиться  в  плохо  отапливаемом  здании 
Верховной рады.

Грузия: перемена мест слагаемых
03.12.07, Известия

Владимир Жарихин
Наконец-то Грузия оказалась хоть в чем-то впереди планеты всей. Первым избранным в 2008 году, несомненно, 

окажется именно грузинский президент. Досрочные выборы назначены на 5 января - точно посредине между Новым годом и 
православным Рождеством.  Кроме того,  грузинским гражданам предложено  определиться,  когда  они  в  течение  года  - 
весной или осенью - хотят выбирать парламент и в какой степени желают вступить в НАТО.

Этому досрочному пиршеству демократии, как мы помним, предшествовали бурные и совсем не демократические 
события  ноября  2007  года.  Взрыв  информационной  бомбы,  брошенной  бывшим  ближайшим  соратником  грузинского 
президента  и  бывшим министром обороны  Окруашвили,  сначала  вывел тысячи  людей на  тбилисские  улицы,  а  затем 
отозвался беспрецедентно жестоким разгоном демонстрантов и закрытием независимых средств массовой информации. 
Саакашвили оказался в отчаянном положении.

Мало того что против него выступили простые люди на улицах, на него ополчился 
могущественный олигарх Бадри Патаркацишвили, который не только располагал финансами, 
значительно  превышающими  грузинский  госбюджет,  но  и  контролировал  популярные  СМИ. 
Обвинения Окруашвили, слишком похожие на правду, и демонстрация массового недовольства 
президентом напрочь разрушили легенду о всенародной поддержке "самого демократического 
президента".

Для друзей и кураторов из-за океана, назначивших Саакашвили "маяком демократии" 
на постсоветском пространстве, это стало столь же неприятной неожиданностью, как для бюро 
обкома  в  советские  времена  рассмотрение  персонального  дела  о  пьяном дебоше  знатного 
механизатора,  только  что  получившего  в  Москве  орден.  На  то,  что  Саакашвили  на  десять  дней  ввел  чрезвычайное 
положение и побыл "грузинским Мушаррафом", в Вашингтоне посмотрели сквозь пальцы.

Но  потом  надо  было  спасать  лицо  кураторов  демократии,  и  после  пятичасового  совещания  в  американском 
посольстве  Саакашвили  объявил  о  проведении  досрочных  президентских  выборов,  а  через  несколько  дней  отменил 
чрезвычайное положение. Этот тонко просчитанный политтехнологический ход застал грузинских оппозиционеров врасплох. 
Их  политические структуры находились  в  состоянии переформатирования и консолидации,  не  выявился бесспорный и 
одновременно  популярный  среди  населения  лидер.  Создавалось  впечатление,  что  оппозиция  готовилась  скорее  к 
очередной "революции роз", чем к победе в избирательной кампании. Ведь до сих пор в Грузии реализовывалась лишь 
одна модель президентских кампаний: сначала силовой захват власти, а уже потом получение 97% голосов на выборах.

После торжественных заявлений, что "хотим как лучше" и что оппозиция выдвинет единого кандидата, получилось 
"как всегда".  Часть оппозиционных партий все же договорилась о  компромиссе,  но его результатом стало выдвижение 
известного  в  основном  только  в  центре  Тбилиси  депутата-предпринимателя  Левана  Гачечиладзе.  Кроме  него  и 
Саакашвили, изъявили желание стать президентом Грузии еще 20 кандидатов, и уж никак не меньше 10 из них примут 
реальное участие в предвыборной борьбе. Решил выдвинуться, находясь в Лондоне, и сам Бадри Патаркацишвили.

Краткосрочность избирательной кампании, распыленность сил оппозиции, наличие в руках партии власти всех 
СМИ  (оппозиционной  телекомпании  "Имеди",  видимо,  так  и  не  разрешат  вещание  до  выборов)  -  все  это  серьезно 
увеличивает  шансы  Саакашвили  на  переизбрание.  Но,  по  моему  мнению,  фундаментальная  проблема  грузинской 
оппозиции не только и не столько в этом. 

Ни один из оппозиционных кандидатов,  представляющих весь спектр политических сил Грузии, не предлагает 
программу, альтернативную той политике, которую проводили по очереди все три грузинских президента. Это касается и 
отношений с соседями, и взаимодействия с великими державами, и, самое главное, урегулирования отношений с Абхазией 
и  Южной  Осетией.  Грузинский  политический  класс  уже  15  лет  бегает  по  кругу:  мол,  очередной  президент  проводит 
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правильную политику,  но проводит плохо и неверными средствами, заменим его - и все станет хорошо. Вспоминается 
старый  анекдот  про  мебель  и  девочек.  Мебель  собрались  менять  уже  третий  раз,  а  лучше  не  становится.  Пора  бы 
задуматься о смене политики.

"Я думаю, что грузинский народ и оппозиционные политические силы понимают тупиковость такой политики по 
отношению к России", - дипломатично выразил примерно ту же мысль министр иностранных дел России Сергей Лавров.

Реакция наблюдателей от ПАСЕ была известна заранее
04.12.07, Кремль.орг

Константин Затулин
-  ОБСЕ  и  ПАСЕ  заявили  о  том,  что  выборы  в  России  не  соответствуют 

стандартам Европы.  Насколько  эта позиция была ожидаема,  и  как  на нее  следует 
реагировать? 

  - Безусловно, негативная реакция на думские выборы со стороны ОБСЕ и 
ПАСЕ,  а  также  западных  СМИ  была  ожидаемой.  Ее  нужно  принять  к  сведению  и 
учитывать не только в наших отношениях с этими организациями, но и для понимания 
степени  наших  возможностей  и  авторитета  в  странах-членах  ОБСЕ  и  ПАСЕ.  Мы 
должны  думать  над  тем,  каким  образом  снять  какие-то,  вполне  возможно, 
обоснованные замечания. И вместе с тем, мы должны хорошо понимать, что реакция 
вряд ли могла быть иной. 

Наиболее ярким показателем европейской позиции, предвзятого отношения 
международных  политических  институтов  стал  отказ  БДИПЧ  ОБСЕ  прислать 
наблюдателей на выборы, публичная ссора с Центральной избирательной комиссией 

Российской Федерации и МИДа России. Как известно, МИД РФ уличил главу БДИПЧ ОБСЕ Кристиана Штрохаля во лжи. Он 
пытался все свалить с 'больной головы на здоровую', рассуждая о количестве наблюдателей или, допустим, об отсутствии 
визовой поддержки со стороны российского Центризбиркома. И это было ошибкой со стороны тех, кто хотел обострить 
ситуацию вокруг российских выборов. Произошло, как мне кажется, обратное: после того, как БДИПЧ ОБСЕ отказалось 
прислать наблюдателей, стало ясно, что из солидарности с этой структурой ОБСЕ и, возможно, ПАСЕ будет реагировать в 
таком же ключе. 

У  меня  есть  собственный  перечень  претензий  к  нашим  выборам.  Я  продолжаю  считать,  и  это  показало 
голосование, что не было большой необходимости поднимать барьер для прохождения в Думу с 5 до 7%. Четыре партии 
преодолели 7-процентный барьер и прошли в Государственную Думу, другие даже не получили 3% голосов. И в этом плане 
5-процентный барьер мне кажется вполне достаточным. Наблюдатели не обратили внимания на такой аспект: активность 
избирателей была бы значительно выше, особенно в городах, если бы была сохранена мажоритарная система. Например, 
половина или треть депутатов Государственной Думы могли бы избираться по округам. Вполне возможно, что в этом случае 
мы бы увидели совсем иные цифры, я имею в виду явку на выборы, да и цифры голосования могли быть выше в пользу 
'Единой России'. Дело в том, что отсутствие выборов в округах и личного соперничества между кандидатами от разных 
партий, во-первых, обедняет сами выборы, а во-вторых, сказывается на участии в выборах как кандидатов в депутаты, так 
и самих избирателей. 

Многие отмечали, что кампания была скучновата,  она была вялой, и  свелась к нескольким главным тезисам, 
основным из которых было подтверждение или не подтверждение доверия к президенту и курсу, который он проводил в 
течение последних лет. Поэтому в ходе выборной кампании не было большой заинтересованности в том, чтобы поднимать 
и  развивать  другие  темы,  например,  совсем  мало  говорилось  о  местных  проблемах,  хотя  это  очень  интересует 
избирателей. Возможно, это было связано с недоверием к системе регионального лоббизма. Выбирая из двух зол меньшее, 
как всегда в политике, стоило сохранить мажоритарную систему, и мы бы увидели гораздо больший прилив населения к 
избирательным участкам и другую по качеству кампанию. В остальном выборы были уникальные, не знаю, повторится ли в 
истории России ситуация, когда президент уходит со своей должности в оговоренные Конституцией сроки с таким рейтингом 
доверия  и  настолько  популярным.  Поскольку  Владимир Путин уходит  с  поста  президента,  то  возникает  естественный 
вопрос:  чем он будет  дальше заниматься  -  этот  вопрос  продолжает  будоражить  страну.  И  это  была главная  интрига 
выборов, получит или не получит Владимир Путин вотум доверия народа? Ему это удалось. Теперь сложно сказать, что 
были  какие-то  другие  действующие  лица  в  избирательной  кампании,  настолько  действующие,  как  фактор  уходящего 
президента. Путин получает в силу этого серьезные возможности по переустройству политической организации, с которой 
он себя связал - 'Единой России'. 

А  что  касается  Запада,  то  его  не  устроили  бы  никакие  выборы,  в  результате  которых  укрепились  позиции 
Владимира  Путина.  Запад с  большим нетерпением ожидает  ухода  Путина  с  политической  арены,  очень  многие  силы 
вовлечены в различные интриги против действующего президента и против России. Ясно, что Запад использует двойные 
стандарты в определении самих стандартов. Он требует от России того,  что в ряде случаев не может потребовать от 
самого себя. Скажем, невозможно потребовать от Великобритании, чтобы она немедленно приглашала сотни сотрудников 
господина Штрохаля на свои парламентские выборы, эта страна по традиции никого не зовет на выборы. Никогда. Тем не 
менее, Великобритания считается матерью парламентаризма и родиной демократии. 

Я говорил о том, что у нас избирательный барьер завышен, но высокие избирательные барьеры существуют в 
очень многих государствах,  которые входят в ОБСЕ и ПАСЕ. Советовать нам то, что они не посоветовали сами себе, 
кажется довольно странной затеей. Наконец, предвзятость этих структур, очевидно, выявляется при сравнении их отзывов 
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о выборах, которые проходят в мире. Когда выборы проходят на Украине и приносят желаемый 'оранжевым' результат, 
даже если эти выборы абсолютно незаконные, проведены с нарушениями, все равно они представляются 'продвижением 
по пути демократии'. Когда выборы происходят в условиях оккупации, как это происходило в Ираке или в Афганистане, нам 
советуют брать пример с этих стран, что уже было поводом для шутливых реплик со стороны президента Российской 
Федерации. Но когда выборы происходят в России и результатом их является подтверждение курса, который Западу не 
нравится просто потому, что он не предоставляет наше государство в распоряжение Запада, как это было в 90-е годы, то 
мы  моментально  видим  придирчивость  к  любым  возможным  и  невозможным  нарушениям.  Я  участвовал  во  всех 
парламентских  выборах  Российской  Федерации  и  не  помню  случая,  чтобы  проигравшие  партии  были  согласны  с 
результатами голосования, особенно если они не прошли в парламент. Каждый раз проигравшим партиям кажется, что их 
обманули, что их провели. Нужно быть объективными. Спор может идти о каких-то процентах, которые стали больше или 
меньше у 'Единой России' из-за участия Путина в выборах. Но 'Единая Россия' отождествлялась с партией власти все это 
время. И вопрос был лишь в том, какое большинство она наберет: конституционное или обычное? Никто не сомневался в 
том, что "Единая Россия" получит большинство, зная настроения населения, реальную картину происходящего в стране, тот 
факт, что Россия стала страной с высоким уровнем потребления. При наличии самых разных проблем наша страна все-таки 
демонстрирует экономический рост. Все это является объективным критерием, который привел избирателя на выборы и 
заставил его проголосовать так,  как он проголосовал.  А доказать кому-либо,  кроме западной аудитории, несведущей в 
происходящем  в  России,  что  Гарри  Каспаров  и  г-н  Лимонов  -  лучшая  замена  'Единой  России'  и  Владимиру  Путину, 
практически невозможно. При всем уважении к Западу, если они думают, что мы просто из-за одной комплиментарности 
начнем голосовать за Гарри Каспарова и за Лимонова, то они требуют от нас просто невозможного. 

Константин Затулин: Кто кого переиграет на Украине
05.12.2007, «Единая Россия»

Президент Украины Виктор Ющенко внес на рассмотрение Верховной Рады кандидатуру Юлии Тимошенко на пост 
премьер-министра страны.  Ранее Верховная Рада Украины избрала спикером Арсения Яценюка,  кандидатура которого 
была предложена "оранжевой" коалицией (Блок Юлии Тимошенко и "Наша Украина - Народная самооборона").  "За" это 
решение проголосовали 227 депутатов при необходимых 226.

Член Генерального совета партии "Единая Россия", член комитета Государственной Думы по делам Содружества 
Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

-  Мы можем констатировать,  что тактика определенной части руководства Партии регионов,  направленная на 
изоляцию Тимошенко в политическом поле Украины и создание ради этого широкой коалиции, казалось бы, со злейшим 
конкурентом – Виктором Ющенко - не принесла плодов. Этим мотивировалось неожиданное для многих решение Партии 
регионов  пойти на перевыборы.  Сами перевыборы стали возможными только  благодаря этому решению.  В  ходе  этих 
перевыборов  Партия  регионов  внешне почти  сохранила  свои  позиции,  даже в  процентном отношении нарастила  свой 
рейтинг, однако она потеряла важные голоса и в результате минимум 11 мандатов в Верховной Раде Украины. Ее союзники 
не смогли добрать голосов с тем, чтобы Партия регионов могла рассчитывать на противовес оранжевым.

В результате  в  парламенте  возникла  крайне  неустойчивая  ситуация,  когда  впервые появилась  теоретическая 
возможность объединения усилий "Нашей Украины" и Блока Тимошенко с перспективой большинства, хотя и очень хрупкого 
– в два голоса. Как только такая возможность арифметически сложилась - несмотря на все усилия Ющенко вырулить из 
этой ситуации, не допустить Тимошенко к власти, не пропустить ее в премьеры - его единомышленники изменили ему и 
предпочли оранжевую коалицию как идейно более близкую любым формам сотрудничества с Партией регионов. В этой 
борьбе одной из главных жертв является Ющенко и амбиции людей из его нынешнего окружения, в том числе руководителя 
Секретариата и главы избирательной кампании Виктора Балоги. Можно сказать, что и Ющенко, и Янукович проиграли в 
результате этих досрочных выборов, которые были навязаны Ющенко и стали возможными из-за соглашательства Партии 
регионов.

Нельзя сказать, что все, что сейчас происходит, является необратимым. Я бы даже не торопился утверждать, что 
все  будет  гладко  с  назначением премьером Юлии Тимошенко.  Это  показали долгие  препирательства  вокруг  создания 
коалиции  и  драматическая  смена  кандидата  от  "Нашей  Украины"  на  пост  спикера.  Тимошенко  рассчитывала,  что 
кандидатом  на  пост  спикера  станет  Кириленко  –  глава  списка  "Нашей  Украины"  на  выборах.  Вместе  еще  одним 
выдвиженцем  Ющенко,  бывшим  социалистом  Юрием  Луценко,  Кириленко  фактически  начал  действовать  в  интересах 
Тимошенко.  Но  ему  этого  не  простили  люди  президента.  И  им  удалось  заменить  Кириленко  на  Яценюка,  как  более 
надежного и близкого к президенту. Я думаю, что Яценюк понимает существо разногласий между Ющенко и Тимошенко и 
достаточно  осторожен,  чтобы  не  ставить  безоглядно  на  Юлию  Владимировну,  как  это  сделал  Кириленко.  Поэтому 
определенного тактического успеха Ющенко в результате этой "спикериады" все-таки достиг. Он утвердил на посту спикера 
кандидатуру, которая ему оказалась ближе.

В ходе голосования за спикера была похоронена идея создания широкой коалиции, потому что, несмотря на все 
закулисные договоренности, обещания,  взаимную нелюбовь к Тимошенко, оказалось, что идейная сторона вопроса для 
Ющенко значительно важнее. Надежды прагматиков из Партии регионов, что Ющенко увидит свой интерес в коалиции с 
Партией регионов, пошли прахом. 

Сегодня  события  стали  развиваться  в  значительной  степени  по  сценарию  Тимошенко.  Она,  я  думаю,  будет 
торопиться сейчас реализовать все свои задумки,  но на пути у  Тимошенко одно обстоятельство –  большинство очень 
хрупкое. Она, безусловно, не обольщается в отношении той поддержки, которая будет ей оказана Ющенко. Фактически она 
понимает, что у Ющенко было два пути. Либо доверить ей премьерство в расчете на то, что она во главе правительства 
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сама себя  дискредитирует  –  то  есть  повторить  историю 2005  года.  Либо  вообще  не  пускать  ее  во  власть,  держа  на 
дистанции. В конечном итоге, Ющенко вынужден был пойти по первому пути. Но это не значит, что он оставил надежды 
перейти в контрнаступление в более благоприятных условиях. И это не значит, что контакты с Партией регионов будут 
оставлены им напрочь.

Что касается Партии регионов, то у нее другая проблема. Уже на выборах в сентябре она утратила поддержку 
части избирателей на востоке и юге. Эти избиратели сегодня растеряны и, явно не отказываясь от верности тем идеям, за 
которые они голосовали раньше, сегодня не видят в Партии регионов последовательного сторонника этих идей. Потеряв 
голоса на востоке и юге, где находится ее электоральная база, партия приобрела переменчивые голоса центра Украины, но 
не в такой пропорции, чтобы компенсировать потери на востоке. После того, как Ющенко стал издавать указы о роспуске 
парламента, у Партии регионов была прекрасная возможность не просто взять несколько дополнительных процентов, а 
одержать оглушительную победу. Она должна была вести себя как можно бескомпромисснее, и в этом случае склонила бы 
колеблющихся на свою сторону. Но по разным причинам она не смогла занять эту позицию.

После выборов в течение двух месяцев руководство Партии регионов не протестовало против одиозных шагов 
президента - в сентябре, октябре и ноябре Ющенко издавал указы о герое Украины бендеровце Шухевиче, о праздновании 
300-летия гетмана Мазепы и не ведомого никому в истории украино-шведского союза. Он развивал наступление в прессе и 
на  телевидении,  навязывал  украинскому  обществу  дискуссию  о  "голодоморе"  и  добивался  его  внешнеполитического 
признания  как  геноцида  украинского  народа.  Были  приняты  несколько  указов,  требующих  от  всех  областей  Украины 
прославления героев ОУН-УПА, об украинизации Крыма. Все эти конфронтационные для избирателей Партии регионов 
действия руководство Партии регионов оставило без оценки, потому что до самого последнего момента рассчитывало на 
то, что удастся реализовать предвыборный сценарий широкой коалиции. 

Теперь  Партии  регионов  нужно  сделать  выводы  –  и  кадровые,  и  пропагандистские,  которые  позволили  бы 
удержаться в политической обойме на вершине украинской власти. После того, как партия фактически второй раз утратила 
власть, разочарование среди ее сторонников очень велико. Тем не менее у Партии регионов еще есть крупный электорат, 
есть позиции на юге и востоке страны. Если она будет в состоянии сделать правильные выводы, провести осмысленный 
анализ  и  занять  твердую  позицию,  это  может  быть  основой  для  нового  возрождения  Партии  регионов.  Речь  идет, 
безусловно, о президентских выборах в 2009 году.

Новый состав Верховной Рады Украины будет чрезвычайно конфликтным. Явно ситуация в парламенте будет еще 
более нервной. Преимущество одних над другими минимально. В рядах самой "Нашей Украины" есть люди, не склонные к 
союзу с Тимошенко, вынужденные перед лицом общественного мнения демонстрировать верность "оранжевому единству". 
Все это будет почвой для постепенного нарастания борьбы и перехода кризиса, который привел к досрочным выборам, в 
новую фазу. 

Но если премьерство Тимошенко будет проголосовано, это будет означать, что на Украине, наконец-то, на какое-
то  время  возникла  ясность  в  позициях  сторон.  Тимошенко  вернулась  в  прошлое,  в  2005  год.  Поскольку  она  пока 
заинтересована,  чтобы укрепиться во власти,  не обострять отношения с Ющенко,  она будет вынуждена поддерживать 
большинство мер по форсированию украинизации, переписыванию украинской истории, вытеснению русского языка. Но 
Тимошенко  с  самого  начала  постарается  переключить  ключевые  вопросы  российско-украинских  отношений  на 
правительственный уровень. И будет думать о том, что сказать востоку и югу Украины в 2008 году, чтобы ее выбрали 
президентом в  2009-м.  Ведь премьерство Тимошенко  нужно  не само по себе,  а  чтобы подготовить условия успешной 
президентской кампании. Это понимают все участники политического процесса. 

Я  думаю,  что  во  многом  будущее  такой  ситуации  зависит  от  активности  регионов  Украины.  Хочу  обратить 
внимание,  что на февраль намечен чрезвычайно знаковый для Украины второй съезд южных и восточных областей в 
Северодонецке. О желании провести съезд в этом городе Луганской области было заявлено месяц назад во время встречи 
представителей южных и восточных регионов в Крыму. Эта инициатива идет из партийных низов Партии регионов, и она 
может иметь серьезные последствия.

И Тимошенко, и Партия регионов, занятые борьбой за Ющенко, не обращали должного внимания на контакты 
между собой.  Очень  может  быть,  что  на  новом витке  мы обнаружим,  что  такое  сотрудничество  возможно.  Оно  будет 
прологом переформатирования правительства и коалиции, если дело до этого дойдет. Ведь Тимошенко, согласившись на 
роль премьера у Ющенко, тоже рискует. Падающий рейтинг президента в состоянии потянуть ее на дно еще до 2009 года. 

Косово: на грани всемирного взрыва 
06.12.2007, Правда.Ру

В  случае  одностороннего  провозглашения  независимости  Косово  мир  могут  ожидать  самые  ужасные 
непредсказуемые  последствия,  хотя  вопрос  ещё пока  нельзя  считать  решённым.  Возможные последствия  «косовского 
прецедента» для «Правды.Ру» прокомментировали руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса  
Елена Гуськова и директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

Елена  Гуськова,  руководитель  Центра  по  изучению  современного  балканского  кризиса  Института 
славяноведения и балканистики РАН: 

Переговорный процесс в Косове закончился. Одни считают, что ничем, другие – что положительные сдвиги всё-
таки  были  и  необходимо  его  продолжить.  Албанцы  были  неконструктивны,  присутствовали  на  переговорах,  но 
единственным предложением было скорейшее предоставление независимости. Белград же в отстаивании единства своей 
территории набирал очки, предлагая разные вариантов автономии. Он проанализировал статус Гонконга, взаимоотношения 
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Аландских островов и Финляндии, полагая, что албанцы должны согласиться на самую широкую автономию, какая только 
существует в мире. 

Можно предположить, что предложение о предоставлении Косову независимости через Совет Безопасности ООН 
не  пройдёт,  поскольку  Россия  выступает  за  продолжение  переговорного  процесса.  Поэтому  албанцы  готовы  в 
одностороннем порядке объявить о своей независимости и ждут лишь сигнала от США и Европы. Правда, последние сейчас 
рекомендуют албанцам не торопиться, подождать, но ждать албанцам становится всё труднее. Поэтому они выбрасывают 
свои  последние  козыри  –  пытаются  оказать  давление  на  представителей  всех  международных  организаций,  которые 
находятся в крае. Силы же Европы и США объединяются, чтобы противостоять России, считая её позицию опасной для 
Балкан. 

Однако  Европе  следует  помнить,  что  после  признания  независимости  Косова  Европу  ожидают  новые  очаги 
конфликта: в Македонии, где албанцы уже поднимались на восстание в 2001 г., в Черногории, где албанское движение уже 
заявило о себе, на юге Сербии (Прешево, Медведже и Буяновац), где с большим трудом удалось потушить албанский очаг 
волнения в 2000 году. Албанцы, живущие в этих странах, по примеру Косова сразу поднимутся на борьбу за независимость 
с дальнейшим объединением всех земель с большинством албанского населения. 

Это  приведёт  к  созданию  на  юге  Европы  пяти  албанских  государств  через  новую  волну  вооружённых 
столкновений. Хочется задать вопрос Европе: сколько албанских государств на своём юге она может выдержать? И как 
Европа оценивает роль Косова в балканском маршруте героина (до 80% поступлений в Европу из Афганистана идёт через 
Косово), в отмывании преступных денег, в торговле оружием и живым товаром? 

Именно поэтому отклонение признания независимости Косова и Метохии - это ключ к предотвращению нового 
кризиса.  Одностороннее  признание  Косова,  как  подчёркивает  Россия,  не  может  стать  законным  без  решения  Совета 
Безопасности.  В  этом  случае  и  присутствие  европейских  сил  по  поддержанию  мира  в  крае  нельзя  будет  считать 
правомерными. Остаётся только одно - договариваться, продолжая переговорный процесс. 

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ:
На самом деле 10 декабря - это не более чем срок представления доклада контактной группы  в Совбез ООН. 

Западные  страны  –  прежде  всего,  США,  всячески  демонстрировали,  что  они  признают  независимость  Косово  вне 
зависимости от мнения Сербии. В то же время ряд европейских стран сделали симптоматичные двусмысленные заявления. 
С  одной  стороны,  они  уговаривали  сербскую  сторону  признать  независимость,  но  с  другой  просили  албанцев  не 
провозглашать независимость в одностороннем порядке.

Я думаю, что это тот  случай,  когда  своя рубашка ближе к  телу,  когда в  целом ряде  европейских государств 
задумались над последствиями такой независимости. К примеру, Великобритания, где Шотландия всерьез претендует на 
независимость.  Несмотря  на  то,  что  премьер-министром стал  шотландец по  происхождению,  для  Великобритании это 
конечно тоже довольно рискованный шаг.

Нужно учитывать, что при всём давлении, которые НАТО, США и ЕС оказывают на Сербию, очевидно, что чем 
дальше, тем больше проявляются разногласия внутри Европейского союза. Такие страны как Испания, где есть Каталония и 
Страна Басков, Италия с вечной проблемой юга, некоторые другие явно не в восторге от появления в этой части Европы 
мусульманского государства. Они сегодня явно не торопятся форсировать процесс признания Косово.

Хочу обратить внимание на даты, они существенные. Я не верю, что в декабре в Косово будет провозглашена 
независимость  и  этому  есть  серьезная  причина.  Дело  в  том,  что  в  феврале  состоятся  выборы президента  Сербии и 
действующий президент Борис Тадич, который имеет определенные шансы для избрания только в случае если Косово к 
этому моменту  не  будет  независимой.  Потому,  что  в  случае  если  Косово  провозгласит  независимость,  будет  взрыв в 
Сербии и все это будет обращено против тех политических, которые считаются в Сербии прозападными, а Тадич как раз 
относится к таким. 

Некоторые, и я в том числе, считают, что они даже носят качество и характер иной поскольку, в самом деле Косово 
не самостоятельно добилось независимости, самостоятельный способ это результат агрессии против Югославии, результат 
обмана  Югославии,  в  том  числе  на  международном  уровне. Я  имею  в  виду  резолюцию 1244,  которая  подразумевает 
сохранению территориальной целостности Югославии. 

Теперь к России. Я думаю, что, во-первых, Россия не будет поддерживать одностороннее признание Косово. Она 
не даст, я думаю возможности принять в Совете безопасности резолюцию в поддержку такой независимости, заблокирует 
процесс приема Косово в международные организации, где она обладает правом вето - например, ООН. Она, естественно, 
будет протестовать во всех других инстанциях, включая и такие любимые нами Совет Европы, ОБСЕ и т.д. 

Но у России возникнет собственная проблема. Как мне кажется, это будет момент истины в вопросе о признании и 
непризнании России и других непризнанных государств. Речь идет об Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье. Вполне 
возможно в этот момент о непризнанных республиках вспомнят, о той увязке, которую проводил президент РФ в вопросе о 
признании  независимости  вопреки  мнению  страны,  чья  территориальная  целостность  сегодня  считается  официально 
признанной. 

Конечно, у нас совершенно разные отношения с Сербией и с Грузией, но очевидно, что мы так долго официально 
проводили линию на признание однотипностей конфликтов, что нам будет крайне сложно объяснить, почему американцы в 
состоянии признать Косово, а мы не в состоянии признать Абхазию, Южную Осетию. Хотя аргументов в пользу признания 
Абхазии, Южной Осетии гораздо больше, чем в пользу признания Косово. 
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Очевидное vs нелепое
Эксперты за Виталия Третьякова

 07.12.2007, "Российская газета" 
Редакторство Виталия Третьякова - гарантия качества и авторитета любого СМИ. 
Несколько дней назад в прессе появились публикации, источником которых является заявление неизвестного  

нам  господина,  поставившего  под  сомнение  профессиональные  качества  и  деловую  репутацию  одного  из  самых  
известных  журналистов и главных редакторов России,  нашего коллегу  в  сфере политической  аналитики Виталия  
Третьякова. 

Мы считаем необходимым заявить, что ничего более нелепого (и  это еще самое 
мягкое  определение)  представить  себе  невозможно.  Большинство  из  нас  постоянно 
сотрудничает  с  Виталием  Третьяковым  как  минимум  с  1990  года,  со  дня  выхода  в  свет 
первого номера созданной им "Независимой газеты", которая стала выдающимся проектом 
отечественной журналистики и политологии, продолжающимся, что в данном случае особенно 
важно, до сих пор. Успешно продолжают выходить и другие созданные Третьяковым более 10 
лет назад еженедельники - "Независимое военное обозрение" и "НГ Ex libris". Уже третий год 
Виталием Третьяковым издается и редактируется журнал "Политический класс", в котором мы 
постоянно печатаемся.

В начале 2006 года Виталий Третьяков стал главным редактором еженедельника 
"Московские новости",  о  существовании которого к  тому времени уже практически забыли 
политическое и политологическое сообщество, да и массовый читатель. Буквально за месяц 
Третьяков возвратил интерес просвещенной публики к этому изданию, а затем стремительно 

вернул ему былые авторитет и влияние среди людей, которые делают политику России и анализируют ее, да и просто 
возродил "Московские новости" как газету, которую интересно читать и в которой престижно печататься. Мы уже не говорим 
о собственных статьях Виталия Третьякова, публикация которых поднимает тираж любого издания.

Безусловно, собственник издания волен приглашать на работу любого главного редактора, но мы также знаем, что 
сегодня, как правило, функции издателя и главного редактора разделены. Ответственность главного редактора - подготовка 
и  выпуск  издания  как  журналистского  продукта,  развитие  же  издания  как  бизнес-проекта  является  функцией  и 
ответственностью топ-менеджеров издательской компании.

В любом случае мы сообщаем, что с теми изданиями, которые возглавляются Виталием Третьяковым, мы всегда 
будем сотрудничать, отдавая в руки этого главного редактора наиболее удавшиеся и самые серьезные наши статьи. И 
всегда будем читать эти издания, так как редакторство Третьякова - гарантия качества и авторитета любого СМИ. Уверены, 
что наше мнение разделяют все экспертное сообщество России, а также миллионы рядовых читателей и телезрителей. 

Алексей Арбатов
Геннадий Бордюгов
Игорь Бунин
Михаил Горшков
Максим Дианов
Иосиф Дискин
Алексей Зудин
Константин Затулин
Алексей Кара-Мурза
Виктор Кувалдин
Сергей Кургинян
Михаил Леонтьев
Борис Макаренко
Сергей Марков
Борис Межуев
Андраник Мигранян
Виктор Милитарёв

Игорь Минтусов
Вячеслав Никонов
Дмитрий Орлов
Глеб Павловский
Александр Привалов
Андрей Рябов
Валерий Соловей
Анатолий Уткин
Валерий Фадеев
Валерий Федоров
Валентина Федотова
Андрей Фурсов
Валерий Хомяков
Александр Ципко
Максим Шевченко
Игорь Юргенс

Возглавит ли Владимир Путин Союзное государство России и 
Белоруссии

07.12.2007, «Эхо Москвы»
А. НОРКИН: Алло, Константин Федорович
К. ЗАТУЛИН: Да-да.
А.  НОРКИН:  Здравствуйте,  наконец-то,  мы  с  вами  созвонились.  Давайте  мы  так,  сначала  я  вас  попрошу 

прокомментировать следующее. Как вы думаете, почему сегодня днем произошел такой массированный информационный 
вброс о том, что будет подписан конституционный акт в ходе визита Владимира Путина в Минск? И после окончания своих 
президентских полномочий Владимир Путин станет президентом союзного государства?

К. ЗАТУЛИН: Может быть, я не настолько счастлив, как вы, поскольку я не был жертвой этого вброса, как вы 
сказали, я в это время в совершенно штатном режиме читал лекцию в Московском университете.
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А. НОРКИН: Мы в совершенно штатном режиме готовили информационные программы.
К. ЗАТУЛИН: Я, конечно, отмечаю тот факт, что 13-14-го впервые с 2004 года президент РФ едет в Минск, а также 

тот  факт,  что  в  преддверии  этого  идут  и  завершаются,  насколько  я  понимаю,  уже  будут  завершены  переговоры  по 
известным,  будоражащим  газовым  вопросам.  Как,  впрочем,  и  согласованы  в  общих  чертах  параметры  того  кредита, 
который Белоруссия попросила, как ей это и было рекомендовано в свое время Россией, для покрытия своих издержек. Я 
думаю, что наступает какой-то кульминационный момент в судьбе союзного государства. Владимир Путин, судя по всему, 
не хочет это, как минимум,  я говорю,  я не знаю программы-максимум, но, как минимум,  не хочет оставить после себя 
абсолютную незавершенку в том, что касается союзного государства. А она выглядит именно такой незавершенкой, потому 
что отношения между Россией при Путине и Белоруссией при Лукашенко не назовешь безоблачными. Если к моменту ухода 
Бориса  Ельцина  союзное  государство  бесконечно  переформатировалось  из  содружества  в  союз,  из  союза  в  союзное 
государство, при этом, по существу, происходило топтание на месте, по крайней мере, не было недостатка в церемониях, то 
после прихода Путина последовал достаточно непростой период взаимного узнавания двух лидеров. По-моему, этот период 
не оставил большого удовольствия, не составил большого удовольствия ни для Путина, ни для Лукашенко.

А. НОРКИН: Насколько я помню, первым-то церемониться перестал Лукашенко, мягко говоря.
К. ЗАТУЛИН: Лукашенко, конечно, пережил внутреннюю драму. Все-таки, может быть, не первый, может быть, не 

очень реальный, но присутствовала в его желании развивать союзное государство такая десятая мысль, что это общее 
союзное  государство  когда-нибудь  ему  придется  унаследовать.  С  приходом Путина,  который  не  выглядел  человеком, 
работающим с документами, а выглядел человеком, просто работающим, вдобавок имеющим по возрасту совершенно те 
же возможности, что и Лукашенко, на будущее, уже Лукашенко явно не мог претендовать на престолонаследие в общем 
государстве. У него этот личностный мотив, который, по-моему, как бы его ни отрицал Александр Григорьевич или кто-то из 
его  окружения,  всегда  присутствовал,  этот  личностный  момент,  мотив  отпал.  А  что  сохранялось.  Сохранялось 
неопределенное  положение,  из  которого,  в  общем,  Белоруссия  извлекала  определенную  выгоду,  прежде  всего, 
экономическую.  Речь  шла о том,  что  вроде  как  союзное  государство  есть,  когда  речь  заходит  о  внутренних  ценах  на 
энергоносители,  а,  с  другой  стороны,  вроде  как  его  и  нет,  когда  речь  заходит  о  процедуре  принятия  решений,  о 
суверенности каждого государства. Тут за свой суверенитет белорусы демонстрировали готовность стоять до последнего. И 
сегодня, накануне этого визита, по крайней мере, еще неделю назад госсекретарь союза России и Белоруссии Бородин 
говорил  о  том,  что  есть  пять  вариантов  конституционного  акта.  Как  понимаете,  невозможно,  чтобы президенты,  13-го 
встретившись,  сидели  бы  и  сверяли  все  пять  вариантов.  Вариант  должен  быть  один,  наши  эксперты  в  институте 
утверждают,  что,  по  крайней  мере,  на  сегодня  не  было  готово  того  документа,  который  в  состоянии  оба  президента 
подписать 13-го числа, который был бы взаимно согласован. В чем там расхождения, расхождения, прежде всего, в том, что 
Беларусь уходит от всяких единых органов этого союзного государства. Она, в отличие от риторики, когда дело доходит 
сегодня  до  подписания,  уходит,  уклоняется  от  того,  чтобы  в  конституционном  акте  были  прописаны  какие-то  четкие 
полномочия и вообще четкие механизмы. Она предпочла бы риторику о союзном государстве, при этом, как мы знаем, она 
параллельно пытается наводить мосты с Западом. Это у нее нездорово получается, просто потому, что в Белоруссии никак 
не возьмут в толк, что Западу никакой Лукашенко, в конечном счете, не нужен.

А. НОРКИН: Бог с ним, пока с Западом, мне сейчас это не так интересно. Константин Федорович, вы сказали, что 
наступает некий кульминационный момент, потому что Владимир Путин не хочет оставлять после себя не завершенным 
этот проект. А почему, с вашей точки зрения, эта история так важна президенту России?

К. ЗАТУЛИН: Вы знаете, на самом деле, она важна не только президенту России, она важна России. Я думаю, что 
президент  России  это  понимает.  Посмотрите  на  карту,  при  нынешних отношениях  наших с  республиками  Прибалтики, 
притом,  что  сейчас происходит на  Украине,  где вернулась оранжевая коалиция,  ясно  ведь,  что мы только виртуально 
остаемся в Европе. Мы не имеем с этой Европой никакого соприкосновения, если у нас нет с ней общих границ. Эта общая 
граница возникает, естественно, в рамках союзного государства. Нас усиленно толкают на восток в надежде, что мы когда-
нибудь столкнемся там с Китаем. Это большая геополитическая затея. И конечно же, мы сопротивляемся этому, любой на 
месте Путина, любой президент России обязан был бы, если он вполне служебно соответствует, этим заниматься. Потом, 
сам по себе провал проекта союзного государства означает резонанс по этому поводу. Это означает, что мы просто, имея 
все козыри на руках, не в состоянии были решить эту проблему, уперлись лбом в какие-то детали, мелочи или, скажем, 
личные амбиции.

А. НОРКИН: Согласитесь, что сейчас резонанс вызвало сообщение о том, что вот-вот, оказывается, все будет 
подписано.

К. ЗАТУЛИН: Безусловно, потому что все уже забыли…
А. НОРКИН: Настолько привыкли, что все это тянется, да.
К.  ЗАТУЛИН:  Все  забыли  уже  про  союзное  государство,  до  сих  пор  в  отношениях  с  Лукашенко  мы  больше 

демонстрировали кнут, чем пряник. Между тем, нормальная политика может быть только в том случае, если она пользуется 
обоими инструментами, и кнутом, и пряником. Мне кажется, что мы затянули излишне, скажем, в вопросе о предоставлении 
кредита, мы перешли на новые цены на газ. Прежде мы дотировали Белоруссию, сами не знали, что дотируем. И все 
привыкли, что это само собой разумеется. Наверное, правильно было бы поставить все на место, но при этом просто так из 
одного положения в другое перепрыгнуть,  когда дело касается государств и миллионов людей, нельзя. И Лукашенко в 
пропагандистском плане развил свое наступление на этот счет, говоря о том, что мы именно ветеранов Белоруссии, тех, кто 
сражались вместе с фашизмом, лишаем газа.

А. НОРКИН: Да, понятно
К. ЗАТУЛИН: И набирал на этом очки. Мы предложили, чтобы все это было оформлено в форме кредита. Но 

потом, смотрите, сколько этот кредит, практически полтора года мы обсуждаем тему кредита, кредита этого до сих пор нет. 
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Я думаю, что все это как яичко к христову дню сейчас подготовлено для того, чтобы снять эти проблемы, вполне возможно. 
Но, как минимум, сам по себе визит, естественно, приведет к какому-то новому лучшему качеству отношений, чем до сих 
пор. Я не уверен, что конституционный акт все-таки будет подписан, если в последние дни не произойдет форсированных 
решений на этот счет. Безусловно, если он не будет подписан, то внимательные наблюдатели не усмотрят в этом визите 
ничего, кроме повторения пройденного. Если говорить о том, что может быть сделано, безусловно, будет подписан союзный 
бюджет, сам по себе важный вопрос, но не настолько важный, чтобы Путин ради этого накануне ухода с поста президента 
собирался в дорогу и ехал в Минск. Что касается варианта, на который вы намекаете или о котором говорят, о Путине как 
руководителе общего государства.

А. НОРКИН: Это я ни на что не намекаю, я просто еще не задал вам этот вопрос, потому что совершенно понятно.
К. ЗАТУЛИН: Да, этот вопрос, как вы сказали, сейчас усиленно обсуждается.
А.  НОРКИН:  Обсуждается,  да,  потому  что,  конечно,  эти  сообщения,  которые  появились,  в  первую  очередь, 

привлекала внимание именно та их часть, что президентом союзного государства будет Владимир Путин.
К.  ЗАТУЛИН:  Это,  по-моему,  вопрос,  еще  не  до  конца  ясный.  По  крайней  мере,  в  том  варианте,  который, 

конституционного  акта,  который лоббировала белорусская сторона,  за  которой она стояла,  вообще отсутствует  всякий 
президент союзного государства. А есть союзные министры, есть всякие коллегиальные органы, они и сейчас существуют. 
А  президента  союзного  государства  нет.  Если  на  это  будет  согласен  Лукашенко,  то  это,  безусловно,  будет  большим 
прорывом. А в какой мере это сценарий, который нужен Путину для того, чтобы практически реализовать идею остаться в 
политике,  это,  конечно,  другой вопрос.  Мы все  уже,  как  мне  кажется,  понимаем,  что никуда из  политики  он  не уйдет.  
Единственный вопрос, по которому еще не закрыты ставки в букмекерских конторах, это в какой форме он не уйдет из 
политики.

А. НОРКИН: Это понятно, просто…
К. ЗАТУЛИН: И на этот вопрос, вполне возможно, что то, что касается обсуждения этой темы, просто хватаются за 

любую  соломинку,  приписывают  любое  намерение,  в  том  числе,  намерение  остаться  в  политике  в  роли  президента 
союзного государства. Если бы это было так, действительно, я бы только аплодировал, потому что мне, конечно, важна 
судьба Путина, но еще важнее судьба российско-белорусского проекта, не для меня только, а для всей России на большую 
перспективу.

А. НОРКИН: Последний вопрос. Нам на сайт пришла такая заметочка от учительницы из Белоруссии, она говорит 
о том, что в Белоруссии падает популярность Лукашенко и одновременно идет рост антироссийских настроений. Как бы вы 
это прокомментировали, насколько это соответствует действительности, по вашему мнению?

К. ЗАТУЛИН: Положение экономическое, в результате, в том числе, мер России, которые приняты по повышению 
цен,  по  нормализации  каких-то  двусторонних  экономических  отношений,  это  положение  ухудшается.  Фактически  в 
белорусском бюджете дыра, которую надо каким-то образом закрывать. Уже объявлено о сокращении всяких социальных 
льгот, которыми Лукашенко гордится, которые всегда пропагандировал как признак белорусского чуда. Ясно, что это не 
может встречать у всех большой радости. Хотя у Лукашенко, на мой взгляд, сохраняется твердый, его лукашенковский 
электорат,  это  процентов  30  населения,  которые  при  любых  обстоятельствах  готовы  голосовать  за  Лукашенко.  Еще 
процентов 30, я бы так их определил, а то и 40, это люди, которые колеблются, которые не видят никого, кроме Лукашенко, 
поэтому за него голосуют. А оставшиеся, это, я бы сказал, потенциал оппозиции, которая против и курса и Лукашенко, и его 
самого, но в создавшихся сегодня внутренних условиях не имеют свободы выражения своей позиции, не имеют шансов на 
ее победу. Вот примерный расклад. Я отмечаю тоже то, что антироссийские настроения растут, точнее, растут не столько 
отношения антирусские, сколько именно антироссийские.

А. НОРКИН: Т.е. некая обида на эти экономические…
К.  ЗАТУЛИН:  Обида  и  следствие  пропаганды,  которую  вела  все  это  время  внутри  страны  белорусская 

политическая элита, прежде всего, по заданию Лукашенко, с его подачи, для того, чтобы объяснить, почему у вас в супе не 
хватает курицы, потому что Россия по-жлобски себя ведет. Это, конечно, встречает у кого-то.

А. НОРКИН: Как вы думаете, это обратимая ситуация, можно сейчас вернуться снова на более…
К. ЗАТУЛИН: Можно ли снова зайти в реку? Я думаю, что в реку…
А. НОРКИН: Может быть, не совсем так.
К. ЗАТУЛИН: …абсолютно точно в ту же самую зайти два раза нельзя, но сегодня я бы сказал так, не достигнута 

необратимость  союзного  государства,  это  абсолютно  точно,  но  не  достигнуто  и  обратное.  Т.е.  сказать,  что  сегодня 
невозможно реанимировать этот  проект,  невозможно двинуть его вперед,  на мой взгляд,  такого сказать нельзя. Самое 
главное хочу сказать в отношении этого проекта. Мы проваландались с обсуждением его деталей, в то время как если бы 
мы на любых условиях давным-давно согласились бы на объединение с Белоруссией, то через 15-20 лет все бы забыли 
про эти условия.

А. НОРКИН: Нет, что значит на любых? Там Лукашенко сказал – а я буду самым главным в домике.
К.  ЗАТУЛИН:  Нет,  он  этого  сказать  не  мог  бы.  Но  все  то,  что  для  многих  было  просто  неприемлемо  там, 

паритетное  представительство  в  эмиссионном банке,  например,  я  помню,  как  тут  возмущались  по этому поводу наши 
финансисты, экономисты и т.д. Да и черт с ним, потому что никто не помнит через 15-20 лет, когда границы сотрутся, если 
они сотрутся, что там было с эмиссионным банком. Это, мне кажется, самое главное, мне бы хотелось, чтобы, конечно, они 
нашли общий язык,  и  Путин,  и  Лукашенко при  всем том,  что у  кого-то могут  быть  претензии к  Путину,  у  кого-то есть 
претензии к Лукашенко, но вопрос объединения с Белоруссией – это общенациональный вопрос.

А. НОРКИН: Ну что же, спасибо вам большое за ваш комментарий. Подождем теперь, как будут развиваться, 
господи боже мой, события в Минске. Константин Затулин у нас был в эфире, еще раз спасибо, Константин Федорович.

К. ЗАТУЛИН: Всего хорошего.
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Политологи видят в предложении Медведева Путину возглавить 
правительство оптимальный вариант организации власти в РФ 
после выборов

11.12.2007, ИНТЕРФАКС
Президент фонда "Политики" Вячеслав Никонов считает оптимальным для выстраивания системы власти в стране 

возможное назначение Владимира Путина премьер-министром после избрания нового президента РФ. 
"Я  не  думаю,  что  Дмитрий  Медведев  импровизировал,  скорее  всего,  это  согласованный  вариант",  -  заявил 

В.Никонов  во  вторник  "Интерфаксу",  комментируя  заявление  кандидата  в  президенты  о  том,  что  он  просит  В.Путина 
возглавить правительство после избрания нового главы государства. 

"Это  дальнейшая  организация  российской  государственной  власти,  и  этот  вариант  просчитывался  многими 
экспертами  и  политологами,  и  даже  предлагался  в  качестве  оптимального  для  выстраивания  системы  власти  "после 
Путина", - отметил политолог. 

Со своей стороны, директор института стран СНГ Константин Затулин заявил во вторник "Интерфаксу": "После 
вчерашней  определенности  в  вопросе  об  официальном  преемнике  президента  РФ  заявление  Дмитрия  Анатольевича 
(Медведева) как бы является окончательным объяснением того плана действий, который сложился в руководстве страны и 
который должен обеспечить преемственность власти". 

По  его  оценке,  "Россия  приближается  к  европейской  модели  формирования  властных  структур,  когда  лидер 
победившей на парламентских выборах партии, в данном случае, фактически В.Путин, формирует затем правительство и 
становится его главой". 

Вероятность того, что Владимир Путин после президентских выборов в марте 2008 года займет пост премьер-
министра, весьма высока, при этом за ним будет сохранено реальное лидерство, считает директор Института политических 
исследований Сергей Марков. 

"Это официальное заявление кандидата на пост президента РФ (телевыступление Дмитрия Медведева - "ИФ"), 
вряд  ли  оно  сделано  без  предварительных  консультаций  и  одобрения  В.Путиным",  -  заявил  С.Марков  во  вторник 
"Интерфаксу",  комментируя слова Д.Медведева о  том,  что он намерен предложить В.Путину  возглавить правительство 
после выборов нового президента страны. 

Боржоми не будет. Почему скучна предвыборная борьба в Грузии
13.12.2007, www.gazduma.ru 

Прошедший почти незаметным в  тени  грандиозных тбилисских  побоищ окончательный вывод российских  
войск из Грузии лишь подвел черту под более чем двухвековой общей судьбой наших народов.

Одна моя знакомая, дама политически инертная, в последнее время стала проявлять неожиданный интерес к 
событиям в  Грузии.  Причина  проста:  очень  она  уважает  боржоми,  к  коему привыкла  со  времен советского  детства,  а 
наличие  или  отсутствие  этой  минералки  в  наших  магазинах  по  простодушию  связывает  не  с  медикобиологическими 
построениями санитарного врача Онищенко, а с состоянием российскогрузинских отношений. А вдруг, полагает женщина, в 
Грузии чтото изменится, и к нам вернется боржоми?

С момента сложения президентом Саакашвили с себя полномочий предвыборная борьба в  Грузии вышла на 
финишную  прямую.  Хотя  до  самих  выборов,  намеченных  на  5  января,  еще  около  месяца,  Саакашвили  излучает 
уверенность  в  победе  и  строит  планы  на  следующий  президентский  срок.  Можно  не  сомневаться,  что  внешний 
демократический антураж для предвыборной кампании будет соблюден очень тщательно, чтобы у западных кураторов 
больше не было причин для недовольства, а у западной прессы – поводов для сопоставлений Грузии и Пакистана. На 
отдельные шероховатости  глаза  можно и закрыть,  а  про  административный ресурс,  надежно удерживаемый в  потном 
кулачке исполнительной власти, в приличном демократическом обществе говорить не принято. 

Директор Института стран СНГ депутат Государственной Думы четвертого созыва Константин Затулин 
назвал решение Саакашвили о досрочных выборах циничным, поскольку «еще ни одни выборы в Грузии честно не 
проходили». И все – и на Западе, и на Востоке, и в самой Грузии – это прекрасно знают. Сейчас сколько угодно 
можно  размышлять  о  шансах  различных  кандидатов  на  победу,  о  неизбежности  второго  тура,  на  котором 
объединятся все оппозиционеры и нанесут поражение сатрапу, о результатах опросов общественного мнения и 
т.д. В современной Грузии все это не более чем шелуха, прикрывающая задник театра марионеток. 

Видный советский политический деятель товарищ Молотов, долгое время работавший бок о бок с другим видным 
советским  политическим  деятелем,  кстати,  выходцем  из  Грузии,  както  сказал,  что  у  свободных  выборов  есть  один 
недостаток: их можно проиграть. Те, кто сегодня заказывает ужин в грузинском политическом варьете, сделали все, чтобы 
обезопасить себя от неожиданностей. С начала 90х годов в стране начала создаваться многоуровневая система подготовки 
прозападных, проамериканских политических кадров через цепочку различных НКО, фондов, дочерних структур западных 
благотворительных организаций и подставных коммерческих фирм.

 Люди, последовательно прошедшие через это идеологическое сито, сегодня занимают большинство позиций в 
грузинской политике, причем не только в структуре исполнительной власти, но и в оппозиции. Только больной человек 
может назвать какого-нибудь Окруашвили пророссийским политиком. Те, кто понастоящему выступает за нормализацию 
грузинороссийских  отношений,  уже  давно  либо  в  тюрьме,  либо  в  эмиграции.  Вся  грузинская  политика  глубоко 
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эшелонирована прозападными элементами. Уйдет Саакашвили, ему на смену придет Маисашвили, либо Нателашвили, 
либо Гачечиладзе.

 И уже сейчас в малоизвестных учебных центрах и политических школах готовится смена для них. Коррективы в 
политический курс страны эти перестановки, конечно же, привнесут, но отнюдь не стратегические. Большинство из тех, кто 
сегодня рвется на властный олимп в Тбилиси, как мантру повторяют тезисы о российской агрессии, о стремлении в НАТО и 
ЕС.  По  этому  поводу  вспомнился  Игорь  Губерман:  «Не  глядя  ни  вверх,  ни  вперед,  сижу  с  друзьямиразгильдяями,  и 
наплевать нам, чья берет в борьбе мерзавцев с негодяями».

К великому сожалению, у нас там рычагов влияния очень немного. Грузию как дружественное государство мы 
потеряли, и произошло это не сегодня и не вчера – еще лет 15 назад думать было надо. Прошедший почти незаметным в 
тени грандиозных тбилисских побоищ окончательный вывод российских войск из Грузии лишь подвел черту под более чем 
двухвековой общей судьбой наших народов. Сейчас тем, кто в Москве разрабатывает политику в отношении Грузии, надо 
во многом начинать с нуля, то есть аккуратно вскапывать, рыхлить и удобрять ту скудную сегодня почву, на которой в 
будущем могут взрасти новые побеги грузинороссийской дружбы. А сегодня не стоит себя тешить иллюзиями – Боржоми не 
будет.

Симферопольский мэр передумал восстанавливать памятник 
Екатерине Великой – теперь он хочет его откопать

13.12.07, Новый Регион
Симферополь  откажется  от  покупки  памятника  российской  императрице  Екатерине  II,  если  отыщутся  останки 

ранее снесенного монумента. Об этом мэр крымской столицы Геннадий Бабенко сообщил сегодня журналистам, передает 
корреспондент «Нового Региона».

По  словам  Бабенко,  горсовет  намерен  по  архивным  сведениям  определить  место,  где  мог  быть  погребен 
монумент, снесенный большевиками в 1921 году.

«У нас есть информация о том, что часть памятника захоронена на территории Симферополя, поэтому сейчас мы 
отрабатываем эту версию по архивным документам», – сообщил Бабенко.

По его словам, находка даст возможность сэкономить на восстановлении памятника, так как изготовлять нужно 
будет только недостающие элементы скульптурной композиции. 

«Мы часть памятника по архивным документам можем откопать.  А если это не получится,  будем по старому 
проекту заказывать новый монумент», – сообщил мэр.

Он также добавил, что на юге Украины почти во всех крупных городах уже есть памятники императрице. «Из 
южных городов только Симферополь и Севастополь остались (без памятника, – ред.). Я так понимаю, что в следующем 
году Севастополь памятник Екатерине открывает, а мы пока занимаемся сбором материалов по проекту», – сказал Бабенко.

Как сообщал «Новый Регион», летом этого года симферопольские власти начали сбор благотворительных средств 
на восстановление памятника российской императрице Екатерине II. Открытый банковский счет, на который должны были 
поступать  деньги,  носил  название:  «Благотворительные  средства  для  проектирования  и  строительства  памятника 
императрице Екатерине II».Напомним, 2 июня в Симферополе состоялась церемония закладки камня в основание будущего 
памятника императрице Екатерине II. Памятник собираются возродить на прежнем месте – в Центральном парке культуры и 
отдыха, недалеко от кинотеатра «Симферополь», где он и стоял до прихода к власти большевиков. 

В  день  закладки  памятного  камня,  символизирующего  восстановление  в  Симферополе  памятника  российской 
императрице Екатерине II, около 500 крымских татар выступили против этого. По словам лидера меджлиса крымских татар 
Мустафы Джемилева, крымские татары считают возмутительным намерение установить в городе памятник Екатерине II, так 
как это равносильно тому, «если бы крымские татары поехали в Москву и потребовали поставить там памятник хану Гирею, 
который  несколько  раз  сжигал  Москву».  Если  памятник  все  же  появится  в  Симферополе,  то  крымские  татары просто 
демонтируют его и выбросят в протекающую неподалеку реку Салгир.

В  ответ  мэр  Симферополя  Геннадий  Бабенко  пообещал  провести  городской  референдум  по  вопросу 
восстановления памятника.

В поддержку референдума высказался и вице-спикер Верховной Рады Украины Николай Томенко (БЮТ). По его 
мнению, если половина населения крымской столицы поддержит идею восстановления в центре Симферополя памятника 
императрице, то его можно начинать.

За  плебисцит  выступил  депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин. 
Комментируя  по  просьбе  журналистов  ситуацию  с  восстановлением  памятника,  российский  политик  назвал 
«нонсенсом» отсутствие в Крыму памятника Екатерине II,  как и  памятников Потемкину,  Долгорукову,  и  другим 
российским государственным деятелям, которые внесли большой вклад в развитие Крыма.

Как сообщал «Новый Регион», два года назад об инициативе возрождения памятника императрице Екатерине II 
заявляли два крымских политика: Владимир Клычников, представляющий полуостровную организацию партии «Союз», и 
лидер крымских коммунистов Леонид Грач. 

Памятник  Екатерине II  был торжественно открыт в  Симферополе  30  октября 1890 года  в  центральном парке 
культуры и отдыха. Его демонтаж был произведен по распоряжению Симферопольского военно-революционного комитета в 
конце  апреля  1919  года.  После  этого  памятник  был  восстановлен  с  некоторыми  изменениями.  Окончательно  снят  с 
постамента через два года, к 1 мая 1921 года.
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"Персона грата": Владимир Жарихин
13.12.2007, «Радио России»

В  Минске  должно  пройти  совещание  Высшего  государственного  совета  Союзного  государства  Россия  – 
Белоруссия.  Госсекретарь Союзного государства Павел Павлович Бородин тут намедни обмолвился,  что даже бомжам 
понятно, почему так трудно и со скрипом идет объединение. Ну бомжам, наверное, и понятно, а вот нашим слушателям – 
наверняка, не всем. Сегодня мы будем в этом вопросе разбираться. Заместитель директора института стран СНГ Владимир 
Жарихин – желанная персона в нашей студии.

-  Владимир  Леонидович,  обычно  неудачи  интеграции,  объединения  списывают  на  особенности  характера 
белорусского лидера батьки Лукашенко. Но, может быть, есть некоторые объективные причины… Например, неготовность 
российских и белорусских элит и даже общества к тому, чтобы сближаться окончательно и бесповоротно. Как вы считаете?

Жарихин: Во-первых, я скажу, что характер наблюдается и у нашего президента. Бесхарактерный человек вообще 
не может быть лидером державы. Но дело тут не в характерах, обижаться на которые неправильно. Здесь мы наблюдаем 
целый комплекс проблем. Ведь создание единого государства из двух – это всегда очень сложный процесс. Объективно 
очень сложно сформировать принцип принятия решений в едином государстве между большой Россией и не большой, но 
гордой Украиной.

У нас любят обвинять белорусскую политическую элиту. Но обвинять ее не за что. Любая политическая элита 
добровольно  и  с  радостью  какие-либо  свои  полномочия  отдавать  не  хочет  и  не  будет.  Важно  учитывать  сильную 
политическую волю со стороны населения – раз, со стороны лидеров страны – два.

-  Избрание  союзного  парламента,  без  которого  дальнейшая  политическая  интеграция  просто  невозможна, 
приведет к тому, что наши депутаты будут чувствовать себя людьми уже не того первого сорта, каким они себя чувствуют. Я 
правильно говорю?

Жарихин:  Конечно!  Российские  депутаты  затратили  столько  сил,  чтобы  стать  депутатами,  и  вдруг  над  ними 
появится парламент более высокого уровня. Аналогичная ситуация в Белоруссии. К тому же в данном вопросе не хватает 
гласности при обсуждении всех этих вещей. Преодолевать естественный эгоизм политических элит можно только за счет 
публичности процесса. Любой посол или таможенный чиновник в Белоруссии и России задумывается, кем и где он будет 
работать «после»… И пока публично не объявят, что, мол, «не беспокойтесь, каждому из вас найдется «здесь» место», 
будет продолжаться скрытое сопротивление. Это конфликт идеалов и интересов.

- А как конкретно проявляются нынешние взаимоотношения двух государств без политической интеграции, скажем, 
в торговой экономической сфере?

Жарихин:  Нормально.  Другое  дело,  что  все  возможности  чисто  экономической  интеграции  между  Россией  и 
Белоруссией практически выбраны. А дальнейшие шаги должны неминуемо идти через элементы политической интеграции.

Потом, что-то надо делать с нашими границами. На семи ветрах страны СНГ существовать не могут. Это приводит 
к тому, что без границ странам тяжело бороться с преступностью. Тот же Евросоюз, те же США ужесточают возможности 
для миграции из стран Азии, дальнего зарубежья, из Африки. Весь этот поток может хлынуть к нам, а Россия к этому не 
готова.

Еще одна причина: нужна площадка для торга, при этом публичная, чтобы политические элиты имели почву, на 
которой можно найти взаимный баланс (кто в общую копилку сколько делегирует, и так далее)

Блиц:
- Для политолога важно умение читать между строк. Вам всегда это удается?
Жарихин: Всегда, кроме случаев, когда я читаю выступление нашего президента
- Без какого блюда вы не представляете себе новогоднего застолья?
Жарихин: Я представляю другое – без шампанского.
- Где вы собираетесь встречать Новый 2008 год?
Жарихин: Честно скажу, в Индийском океане.
Досье
Жарихин Владимир Леонидович – заместитель директора Института стран СНГ.
Родился в 1948 году в городе Кронштадте. Окончил в 1972 году Московский химико-технологический институт им. 

Менделеева.
Долгое время работал во Всесоюзном НИИ неорганических материалов, занимаясь исследованиями в области 

ядерных технологий. В конце 80 годов занялся другими технологиями – избирательными, став исполнительным директором 
Центра  прикладных  избирательных  технологий.  Помимо  работы  в  Институте  стран  СНГ  занимает  пост  заместителя 
председателя Межрегионального фонда президентских программ.

Политолог. Автор многих статей и публикаций. Член Совета по национальной стратегии.

Интервью с Константином Затулиным
14.12.2007, Русская служба новостей 

У Союзного государства есть 3 варианта развития: либо оно топчется на месте, либо мы официально сдаем идею 
в архив, либо ради продвижения находится компромисс.

Р.А.:  В гостях у  нас Константин Федорович Затулин – депутат  Госдумы 4 созыва,  теперь уже и 5 созыва, вы 
занимались в Госдуме 4 созыва вопросами СНГ, про 5 пока еще не знаем, но вы директор института стран СНГ. Поэтому с  
вами и разговор о Белоруссии.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К.З.: Вы очень хорошо информированы.
 Р.А.: Владимир Владимирович в Белоруссии, этому визиту очень много придавали значения, потому что давно не 

ездили - 5 лет Президент не был в Минске.
К.З.: С января 2003 года не было официального или рабочего визита президента в Беларусь. Были встречи на 

саммите глав государств, который проходил в Минске в прошлом году, но это была многостороння конференция, встреча 
глав стран содружества. Официальный визит происходит впервые за последние несколько лет.

Р.А.: У этого есть основания?
К.З.:  Все  основания  с  визитами  Путина  и  его  действиями  сегодня  так  или  иначе  взаимосвязаны  с  тем 

обстоятельством, что Президент в марте покидает свой пост. Он только что принял участие в парламентской избирательной 
компании, которая многими называлась референдумом о доверии курсу, плану Путина. В соответствии с этим планом, как я 
понимаю, Президент РФ накануне своего ухода или перехода в другое качество приезжает в Минске.

 Р.А.: Явно не прощаться.
 К.З.:  Минск  это  еще  одна  столица  Союзного  государства  Россия  –  Белоруссия.  Наверное,  о  судьбе  этого 

государства еще не завершенного и пойдет речь.  И уже пошла речь на встрече между Путиным и Лукашенко.  Прямо 
скажем, союзное государство не баловало нас успехами в плане дальнейшего своего продвижения за это время. Тому было 
много разных причин. Самая основная заключается в том, что по мере углубления обсуждения темы, возникают проблемы, 
это  носит  естественный  характер,  но  он,  наверное,  усугубляется  субъективными  различиями  характеров,  различиями 
политических судеб президентом России и Белоруссии.  Им не всегда легко было находить общий язык.  Если В.Путин 
довольно  часто  высказывался,  говоря  о  себе,  что  он  менеджер,  управляющий  Россией.  Он  -  человек,  который  много 
посвящает  технологии  процесса,  он  отстраивает  структуры,  то  А.Лукашенко  -  политический  трибун,  отец  белорусского 
народа, без 5 минут белорус-баши. Им довольно сложно было находить общий язык между собой было все это время. 
Сейчас, оставив все это в стороне, Путин поехал в Беларусь, чтобы, как мне кажется, оставить своему преемнику ясность в 
вопросе о том: что дальше делать в плане строительства союзного государства. Ведь возможны, как это часто бывает не 
только в сказках, три варианта - либо Союзное государство топчется на месте, продолжает бег на месте, который оно 
демонстрировало в вопросе о своем дальнейшем развитии в последнее время, либо мы официально сдаем в архив идею 
союзного государства, что было тяжелым ударом и по России, и по Белоруссии, хотя в разной степени тяжелом. Тяжелее 
пришлось бы Белоруссии. Либо, что было бы самым лучшим, находится компромисс – не просто в том, чтобы поговорив, 
разойтись без ссоры, а в том, чтобы двигаться дальше. Компромисс ради продвижения в пути строительства союзного 
государства.

Р.А.: И Путин, и Лукашенко, не смотря на всю разность, зрелые, опытные. Серьезные политики. Даже, если им 
некомфортно друг с другом по психологической ментальности, тем не менее, они понимают, что за ними стоит судьба их 
стран, думаю, что легко через это готовы перейти. Тем не менее, с 1997 года, когда было образовано формальное союзное 
государство.

К.З.:  Не  совсем,  Союзное  государство  было  провозглашено  в  договоре,  подписанном  в  99  году.  В  97  это 
называлось несколько по-иному, хотя вы правы - первый документ такого характера был подписан в 97 году. Сначала 
вообще был договор российско-белорусский о дружбе, сотрудничестве, довольно типовой, похожий на действующий сейчас 
договор российско-украинский.  Как известно,  такие договоры,  как  пример Украины показывает,  не есть еще подлинная 
гарантия ни дружбы. Ни сотрудничества. Дальше был следующий шаг – содружество, сообщество Россия – Белоруссии. 
Дальше был союз России – Белоруссии, наконец союзное государство русско-белорусское. Но, к сожалению, хотя было 
много церемоний во 2-й срок Ельцина, связанных подписанием этих документов, необратимости в плане создания союзного 
государства, ни при Ельцине, ни в годы президента В.Путина, к сожалению, не было достигнуто. Здесь вина не только 
российской стороны, но и ее тоже.

Р.А.: Вы говорили о 3 путях - возможны варианты. Самый плохой – что мы расстанемся, но думаю, что он самый 
невозможный

К.З.: Он невозможный, хотя опыт современной истории нас учит, что ничего невозможного нет. Нам казалось, куда 
как невозможно распад Советского Союза. А он случился в тот год, когда большинство граждан СССР проголосовали за его 
сохранение на референдуме весной 1991 года. Что означал бы отказ от союзного государства? Во-первых, возвращение 
формальное к рядовым двусторонним межгосударственным отношениям. Может быть, можно было бы рассчитывать, что 
они сохранятся на уровне совместного членства в евразийском экономическом сообществе и в договоре о коллективной 
безопасности. Но я уверен, что эффект от расторжения несостоявшегося брака был бы гораздо серьезнее, чем просто 
переход к более дистанцированным, но при этом дружественным отношениям. Этот откат зашел бы дальше. Это могло бы 
превратиться  во  взаимные  обвинения,  перекладывание  вины  друг  на  друга  за  сам  срыв  проекта.  Это  произвело  бы 
впечатление  на  аудиторию,  в  каждом  случае  –  свою,  заставило  бы  включиться  в  спор  не  только  президентов  и 
правительства, но и всех рядовых граждан России и Белоруссии. Мы бы начали по крайней мере, загибая пальцы, искать 
грехи друг друга,  ничего подобное не создает хорошего контекста взаимоотношений. Это означало бы целый ряд мер, 
которые пришлось бы вернуть, которые уже приняты, касаются в основном экономических, социальных вопросов. Эти меры 
опять вызвали бы комментарии, в конечном счет это все нанесло бы серьезный ущерб России и Белоруссии, но он не был 
бы одинаковым, в силу размеров и потенциала России, безусловно, эффект негативный от свертывания приоритетных 
отношений с Белоруссией был бы. Например, в сфере товарооборота. Но он бы как-то растворился за счет масштабов 
России.  А  для  Белоруссии  это  носило  бы  серьезный  характер,  учитывая  непростые  взаимоотношения  Белоруссии  с 
Западом. Мне кажется, что визит Путина происходит вовремя еще и потому, что отмечены попытки довольно робкие и не 
очень официальные наладить мосты между сегодняшней Белоруссией и Западом. Мы это могли бы только приветствовать, 
если бы не знали, что речь идет не просто о налаживании нормального диалога, а речь идет о цене за сдачу позиций. В 
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окружении  белорусского  президента  происходят  перемены.  Люди,  которые  были  с  ним  долго  вместе  и  казалось, 
неразлучно,  сегодня  отдаляются.  Что  с  собой  принесут  новые фигуры в  полной  мере  неясно.  Поскольку  это  фигуры, 
выросшие  в  эру  Лукашенко  и  полностью  с  Лукашенко  взаимосвязаны.  Сам  Александр  Григорьевич,  при  все  к  нему 
уважении, не каждый из нас может похвастаться, боюсь, что Лукашенко тоже, тем,. что обладает абсолютно объективным 
взглядов на себя со стороны. Мне кажется, что он время от времени начинает думать, что он может налево, пойти, направо 
пойти и везде найти свою счастье.

Р.А.:  Американцы это доказывают, не так давно они принимали у себя лидеров белорусской оппозиции сразу 
после того, как Лукашенко стал говорить, давать понять, что он может потеплее относиться к Западу.

К.З.:  Насколько  я  слышал,  тут  есть  разные  суждения,  есть  публичная  позиция  Запада  –  отвергающего 
сотрудничество  с  Лукашенко,  есть  одновременно  зондаж  на  неофициальном  уровне.  Я  знаю,  что  некоторые  лидеры 
белорусской оппозиции – им было прямо сказано, что у них осталось год-два, чтобы они проявили себя, как люди, которые 
могут рассчитывать хоть на какие-то голоса, какой-то авторитет в белорусском обществе. Если этого не произойдет, то 
Западу  другого  не  останется,  кроме  как  ради  причинения  ущерба  росту  и  возрождению  России,  идти  на  какие-то 
договоренности с Лукашенко, снимать с него всякие клейма в расчете на то, что он разорвет с Россией. Уж больно любимая 
эта идея – отгородить Россию от Европы санитарным поясом, как в таких случаях говорят – Балто-Черноморско-Каспийским 
кордоном, изъян в этом кордоне по центру, в силу отсутствия пока публичного присоединения к нему Белоруссии. Такое 
присоединение может произойти, пока есть Союзное государство. Конечно, еще не до конца ясно – каким путем пойдет 
Украина, но на Украине позиция Запада существенно сильнее. Ради этого можно даже с Лукашенко примириться. Запад 
демонстрировал много раз,  что он готов из конъюнктурных соображений забыть о принципах, которые сам же до этого 
утверждал,  как  незыблемые.  Мне  кажется,  что очень вовремя,  пока еще ничего непоправимого не случилось,  попыток 
гибельных для себя, для своего режима переориентации не произошло, Путин едет в Белоруссию, надеюсь, что его визит в 
этом плане будет успешным.

Р.А.:  Мы  чего  хотим  от  Белоруссии?  Вряд  ли  мы  чего-то  хотим  неприемлемого,  и  почему  белорусы  не 
соглашаются?

К.З.: Во-первых, мы хотим ясности, хотим привести к общему знаменателю наши планы, поскольку дальнейший 
разговор  о  союзном государстве  в  отсутствии  продвижения  в  деле  строительства  союзного  государства  -  они  вредны 
становятся. Мы хотим понимания. Если у нас особые отношения с Белоруссией, мы идем по пути строительства союзных 
структур,  тогда  жертвы  экономические  и  какие-то  еще  временные  на  этом  пути  –  это  нормальная  цена  за  будущий 
результат. Но если нас пользуют, не хотят объединения, только говорят о нем, а в это время стараются добиться каких-то 
односторонних экономических преимуществ, на наших ресурсах строят благополучие, не собираясь в каких-то вопросах 
идти нам навстречу – это совсем другая история. У нас в истекший период Союзное государство было, когда речь заходила 
об экономике, о необходимости внутренних цен на энергоносители, отсутствие таможни, Союзного государства не было, 
когда  речь  заходила  о  необходимости  координации  политики,  согласования  многих  других  вещей,  которые  как-то 
затрагивают суверенные права России и Белоруссии, ни пяди своего суверенитета, мы не поступимся. Можно продолжать 
эту риторику, но если, исходя из этой риторики, строили, например, Европейский союз, то он бы никогда не состоялся, 
каждый бы стоял за то, что суверенитета ни пяди не отдадим. Тогда и живи со своим суверенитетом в обнимку, надо 
дальше развиваться, находится варианты, при котором этот суверенитет делегированный в пользу общего дела, приносит 
больше проценты, дивиденды на каждый грамм этого суверенитета, чем в другом варианте.

Р.А.: Вы заговорили о Европейском союзе, я думал, что мы построим государство с более близкими отношениями, 
хотя бы конфедерацию Россия – Белоруссия,  а теперь даже что-то подобие Евросоюза построить не можем с единой 
валютой?

 К.З.: Мы не реализовали еще договор 1999 года, по договору мы должны были принять Конституционный акт, по 
договору  1999  года  мы  должны  были  уже  иметь  Союзный  парламент,  избранный  прямыми  выборами  населения  в 
определенной пропорции 75 депутатов от России, 28 -от Белоруссии, это все подписано, но не сделано. Почему? Потому 
что когда предложили сначала избрать Союзный парламент, белорусская сторона сказала: как мы их можем избрать, если у 
них  нет  руководства  к  действию  -  Конституционного  акта,  они,  чего  доброго,  начнут  претендовать  на  какие-то 
правительства,  которые  мы  не  обсуждали.  Тогда  логика  была  изменена  –  давайте  Конституционный  акт.  На  уровне 
Конституционного акта уже  получается,  что разговор идет  о  бесконечном паритете  во всех  вопросах.  В конце  концов, 
паритет – прекрасная вещь, но если мы исходим из того, что Белоруссия и Россия во всем паритетны, тогда получается, что 
голос одного белоруса равен голосам 10 русских. Почему такое закладывается неравноправие? Голос одного гражданина 
Белоруссии равняется голосу 10 граждан РФ, именно таково соотношение нашего населения. Безусловно, паритет является 
принципом, уважение взаимное, но при этом надо стоять на почве реальности – Белоруссия возражала против введения 
поста единого президента. Это было до самого последнего момента, может, в результате переговоров что-то произойдет 
здесь.  Белоруссия  возражала  против  любых  наднациональных  органов,  максимум,  на  что  она  соглашалась  в 
Конституционном акте – это на министров Союзного правительства, на партитетных основах. Кто будет реально отдавать 
полномочия российские в адрес органов, в рамках которого интерес России не реализуется? Эти вопросы становились 
предметом  долгих  дискуссий.  При  том,  что  такие  дискуссии  имеют  право  на  жизнь,  жесткость  переговорщиков, 
отстаивающих в  каждом случае  то,  что они  считают  правильным,  тоже  объяснима.  Надо  понимать,  что  речь  идет  об 
историческом процессе, об объединении типа объединения Западной Германии с Восточной. Давайте будем откровенны, 
при том, что мы считаем, что русские и белорусы это разные, хотя и очень близкие народы, при этом разница между 
русскими и белорусами, да и украинцами между собой в языке и во всех остальных вопросах - не больше, чем разница 
между немцами, живущими в разных частях Германии. С точки зрения диалекта, немцы или итальянцы, живущие на юге и 
на севере, отличаются друг от друга гораздо больше, чем русские от белорусов. С этой точки зрения, вполне приемлемо 
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сравнение  воссоединения  Западной  и  Восточной  Германии,  если  оно  оказалось  возможным  после  такого  долгого 
противостояния в период холодной войны, то почему невозможно, пока мы еще не разошлись окончательно, объединение 
России и Белоруссии? Вот вопрос,  который стоит и сегодня  надо  пренебречь  деталями,  через 25 лет  никто  о  них не 
вспомнит, надо быстрее добиться искомого результата – объединения России и Белоруссии.

Р.А.: И первый шаг это все-таки Конституционный акт, не решение экономических проблем, не единая валюта…
К.З.: Единая валюта тоже один из вариантов решений этого, но когда подошли к единой валюте, сразу выяснилось 

желание белорусской стороны иметь независимый центр этой валюты, значит ее сбалансировать просто не удастся. Мы 
начинали разговоры об  объединении с  Белоруссией  с  1993  года,  еще за  год  до  избрания  Лукашенко  президентом,  с 
обсуждения единой  денежной  единицы.  Потом отвергли  это,  потому  что  надо  сделать  ряд  практических  политических 
шагов. Теперь мы возвратились в какой-то момент к этому, опять уперлись все в те же общие вопросы, не ответив на 
которые, невозможно ответить на частные. Введение единой валюты это частный вопрос, хотя и очень важный. Прежде 
всего, надо решить общие вопросы. Мне кажется, правильно было бы, раз уж зашло дело о Конституционном акте, его 
принимать, дальше в развитие Конституционного акта надо будет менять конституцию – России и Белоруссии. Представить 
себе, что будет существовать Союзное государство, при этом Конституции наших стран не затронуты – это значит делать 
государство каким-то вывихом в историческом пути наших двух стран.

Р.А.: Ждать осталось немного, сегодня завершатся переговоры, заседание Высшего Госсовета, мы сразу поймем – 
договорились о чем-нибудь или же сделают вид, что договорились. К.З.: Видов было много, хотелось бы, чтобы сейчас 
видом пожертвовали в пользу содержания.

 Р.А.: Спасибо, в гостях у нас был Константин Федорович Затулин – депутат Госдумы IV созыва, теперь уже и V 
созыва, директор института стран СНГ.

Затулин: Дальнейшие разговоры о Союзном государстве вредны 
14.12.2007, РСН

По мнению директора института стран СНГ Константина Затулина, у России и Беларуси есть три пути развития: 
«либо Союзное государство топчется на месте, либо мы официально сдаем в архив идею Союзного государства, либо, что 
было бы самым лучшим из возможных вариантов, находится компромисс ради продвижения пути строительства». Об этом 
он заявил в эфире «Русской службе новостей». 

Говоря о возможности отказа от создания Союзного государства, Затулин отметил, что «эффект от расторжения 
несостоявшегося брака был бы гораздо серьезнее, чем просто переход к более дистанцированным, но при этом дружеским 
отношениям. Это могло бы превратиться во взаимные обвинения в срыве проекта». «Дальнейшие разговоры в отсутствии 
продвижения  становятся  просто  вредны,  -  считает  эксперт.  -  Мы  хотим  понимания:  если  у  нас  особые  отношения  с 
Беларусью и мы идем по пути строительства союзных структур, то тогда временные экономические жертвы на этом пути - 
это нормальная цена за будущий результат. Но если нас пользуют, не хотят никакого объединения, только говорят о нем, в 
это время стараются добиться односторонних экономических преимуществ, на наших ресурсах строят свое благополучие, 
не собираясь в каких-то вопросах идти навстречу, это совсем другая история».

Затулин  подчеркнул,  что  Союзное  государство  было,  когда  речь  заходила  об  экономике,  о  необходимости 
внутренних  цен  на  энергоносители,  отсутствия таможни и  др.,  но  «Союзного  государства  тут  же  не  было,  когда  речь 
заходила о координации политики, необходимости согласования очень многих других вещей, которые как-то затрагивают 
суверенные права России и Белоруссии». «Если исходя из этой риторики строился бы Евросоюз, то он никогда бы не 
состоялся»,  -  отметил  директор  Института  стран  СНГ.  Затулин  выразил  надежду,  что  визит  Путина  в  Минск  будет 
успешным.

Что забыл Путин в Минске
14.12.2007, «Дело»

Президент России приехал в Минск подписать союзный договор с Беларусью, однако неизвестно, удастся ли ему 
это сделать. Вчера начался официальный визит президента Российской Федерации Владимира Путина в Беларусь. По 
официальным  данным,  лидеры  двух  стран  намерены  подписать  договор  об  объединении  России  и  Беларуси  в  одно 
союзное государство. 

В  официальных  комментариях  вчера  фигурировала  информация  лишь  об  отдельных  межгосударственных 
соглашениях,  касающихся  кредитной  политики,  топливно-энергетического  комплекса,  торгово-экономического 
сотрудничества  и  внешней  политики.  Кроме  того,  точно  известно,  что  Путин  и  Лукашенко  обсудят  бюджет  Союзного 
государства на 2008 год.

В Москве ждут присоединения Беларуси 
Пропрезидентские политики убеждены, что Путин поехал в Беларусь для продвижения союзного объединения. По 

мнению  Константина  Затулина,  Путин  перед  уходом  хочет  решить  этот  вопрос,  чтобы  не  взваливать  его  на  плечи 
преемника. «Путин не хочет оставлять «незавершенку», как в таких случаях говорят, в этом вопросе своему преемнику», — 
сказал  российский  политик  «ДЕЛУ».  По  его  мнению,  в  Минске  будет  если  не  поставлена  точка  в  этом  вопросе,  то 
определена тенденция. «Есть три возможных исхода — либо вопрос будет «топтаться» на месте, как это происходит в 
течение  уже  какого-то  времени,  и  постепенно  само  разрушаться.  Либо  этот  проект  нужно  сдать  в  архив,  что  будет 
серьезным ударом для наших двух  стран»,  — объяснил  Затулин.  Политик  выразил мнение,  что  если  в  Минске  будет 
принято  решение  о  глобальном  объединении  двух  стран,  то  это  станет  «поводом  для  Украины  задуматься  о  своем 
«нехорошем» поведении касательно России». «Это будет сильнейшим возбудителем для Украины при наших славянских 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

37



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

схожих характерах. В случае успеха объединения, надо будет подумать, а так ли уж правильна нынешняя логика украинских 
властей, которая сегодня на всех фронтах разваливает российско-украинские отношения», — подчеркнул Затулин.

Совершенно иную точку зрения высказал «ДЕЛУ» оппозиционный российский политик Борис Немцов. «Никакой 
интеграции диктаторской России и диктаторской Беларуси не будет. Диктаторы не склонны к объединению», — заключает 
Немцов. Политик отметил, что основная цель визита Путина в Минск — обсуждение рыночных вопросов. «Я думаю, будут, 
как обычно, обсуждать цену на нефть и газ. Обычный рыночный базар», — считает политик.

Путин едет за военным союзом
Украинские  же  политики  сходятся  во  мнении,  что  основной  целью  поездки  Путина  является...  президентская 

избирательная  кампания  в  России.  «Таким образом мобилизуется  электорат,  который  будет  голосовать  за  преемника 
Путина  Дмитрия  Медведева»,  —  считает  советник  Юлии  Тимошенко  по  внешнеполитическим  вопросам,  кандидат  на 
должность вице-премьера по вопросам евроинтеграции Григорий Немыря.  По его мнению,  Путин своим визитом хочет 
продемонстрировать серьезное отношение власти к данным обещаниям, в частности касательно Союза двух государств, а 
также показать, что постсоветское пространство относится к числу приоритетов политики России.

Украинские  политологи  видят  за  визитом  Путина  в  Беларусь  более  масштабные  планы  России,  чем  просто 
выборы преемника Путина или решение экономических вопросов. Хотя и эти моменты не исключают. 

«Сам по себе проект 
объединения — это компонент более масштабного плана, новой интеграции в Евразийском регионе, где в основе 

интеграции  —  формирование  крупных  государственно-корпоративных  и  коммерческих  объединений,  работающих  с 
инвестициями на межгосударственном уровне», — отметил директор Центра социальных исследований «София» Андрей 
Ермолаев.  Также,  по  его  мнению,  Путин  поехал  в  Минск,  чтобы  остановить  рост  «лукашенсковского  сепаратизма». 
«Лукашенко  политик  амбициозный,  и  так  как  он  всегда  пропагандировал  союз  с  Россией,  он  с  таким  же  успехом, 
авторитарно, убедительно будет пропагандировать новый белорусский национализм», — считает политолог. 

Директор  Института  глобальных  стратегий  Вадим  Карасев  видит  за  визитом  Путина  планы  по  укреплению 
российских  военно-стратегических  позиций.  «В  связи  с  расширением  НАТО  за  счет  балканских  стран  очевидна 
необходимость большей военной интеграции Беларуси и России», — пояснил Карасев.

А вот в посольстве России в Украине вопрос союза с Беларусью комментируют неохотно. «Визит закончится, и 
потом будем говорить», — пообещали дипломаты. Три варианта государственного устройства Союза России и Беларуси. 1-
й:  Пост  президента  союза  занимает  президент  России,  вице-президентом становится  белорусский  лидер.  2-й:  Единый 
президент избирается на основе всеобщего прямого голосования. Посты вице-президентов займут главы двух стран по 
должности.  3-й:  Центральный  орган  власти  — Высший  госсовет,  в  который  входят  главы государств,  правительств  и 
парламентов России и Беларуси. Руководит госсоветом всенародно избранный председатель. 

Что будет в Минске?
14.12.2007, Кремль.орг

Константин  Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по  
делам СНГ и связям с соотечественниками 

-  Официально  основными  пунктами  повестки  визита  Путина  в  Минск  являются  вопросы  экономического 
сотрудничества и повестка заседания Высшего Совета, включающая с десяток вопросов, центральным из которых является 
союзный бюджет на 2008 год. 

Но  большее  значение,  чем  эти  формальные  пункты  протокола,  имеет  любое  общение,  формальное  и 
неформальное, в разных форматах, между Путиным и Лукашенко. Вчера это общение началось уже поздно вечером, по 
прибытии Владимира Путина в Белоруссию, на горнолыжном курорте. Правда, отсутствие снега, судя по всему, не дало 
возможности  двум  президентам  сегодня  с  утра  покататься  на  лыжах,  но  вчера  они  вместе  ужинали  и  без  протокола 
обсуждали разные проблемы. 

Данные,  которые  дают  пресс-службы,  несколько  разнятся.  Если  российская  пресс-служба  говорит  о  том,  что 
обсуждались, в основном, экономические темы, то белорусская формулирует смысл происходившего более расплывчато, 
говоря о том, что обсуждали вопросы, которые представляют взаимный интерес. 

Главной  интригой,  безусловно,  было  подписание  или  неподписание  Конституционного  акта.  Официальные 
источники опровергают то, что Конституционный акт готов к подписанию. Здесь еще довольно сильно путается в своей 
информации госсекретарь Союзного государства Павел Павлович Бородин, который то говорит, что Конституционный акт 
готов, то говорит, что он не готов. 

Насколько  мне  известно,  существуют  расхождения  в  Конституционном  акте  между  позициями  российской  и 
белорусской стороны, и    существует несколько вариантов Конституционного акта в связи с этим. Белорусская сторона 
уходит от наднациональных органов, и на сегодняшний день в ее варианте никакого союзного президента нет. Это то, что 
неоднократно обсуждалось на прошлой и на этой неделе в связи с визитом Владимира Владимировича в Беларусь. 

Поэтому мне кажется, что на этом этапе трудно будет ожидать окончания всех переговоров по Конституционному 
акту. Но нынешний этап - решающий в достижении взаимопонимания, оно либо будет достигнуто, либо, к сожалению, не 
будет достигнуто. И тогда Союзное государство на какой-то период времени так и останется незавершенным вопросом не 
только сегодняшней, но и будущей своей перспективы. То есть, опять отложится вопрос, насколько и в какие сроки оно 
может состояться. 

Дополнительный  вопрос,  который  в  самый  последний  момент  стал  особенно  подчеркиваться,  это  вопрос  о 
кредите.  Как  известно,  после  повышения цен  на  газ  и  после  перемен,  связанных  с  разным исчислением стоимости  и 
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порядка взимания пошлин, была острая дискуссия с Белоруссией. Остроту этой дискуссии, как правило, придают личные 
выступления  Александра  Григорьевича,  и  мы  все  были  их  свидетелями  в  недалеком  прошлом.  Когда  речь  зашла  о 
фактических  дотациях  в  скрытой  форме,  через  низкие  цены  на  газ,  на  российские  энергоносители,  которые 
предоставлялись белорусской экономике, публично Александр Григорьевич никогда не признавал, что это и есть дотация. 
Он широко развернул пропаганду 'белорусского чуда',  забывая при этом сообщить,  что 'чудо'  это основано как  раз на 
неконкурентных ценах на газ и нефть. 

То,  что  неконкурентные,  низкие  цены перестали  или  перестают  существовать,  конечно,  вызывало  живейшее 
негодование  лично  белорусского  президента  и  белорусской  стороны  в  целом.  И  когда  этот  вопрос  перешел  уже  в 
полемическую плоскость, Россия предложила предоставить Белоруссии кредит для того,  чтобы этот  переход на новые 
цены не был таким болезненным для Белоруссии. Этот разговор о кредите ведется уже довольно давно, и причина в том, 
что условия, которые прежде предлагались российской стороной, казались Белоруссии невыгодными. Еще совсем недавно 
Александр Лукашенко отвергал идею кредита под ставку 7,5%. Но сейчас в ходе визита речь идет о подписании как раз 
такого стабилизационного кредита для экономики Белоруссии общим объемом в 1,5 млрд. долларов, при ставке 7,5%. 

Накануне приезда Путина Лукашенко, как известно, побывал в Венесуэле. И если во время его встречи с Уго 
Чавесом в  Минске Чавес обещал предоставить  кредит под меньший процент,  то  в  ходе  визита в  Венесуэлу,  который 
предпринял Лукашенко совсем недавно, по нашей информации, от идеи кредита пришлось отказаться, поскольку Чавес не 
подтвердил своих обещаний. Это сделало белорусскую сторону сговорчивее, она перестала в этом плане возражать, и 
стало возможным подписание в ходе этой поездки Путина договора о предоставлении кредита под 7,5% годовых. 

Но белорусской стороне не откажешь в купеческих повадках, она торгуется. И в ходе торговли то, что является для 
нас необычным или раздражающим, активно использует демагогию и политические проблемы в качестве вопросов, которые 
бросаются  на  чашу весов  ради поддержания экономического  благополучия Белоруссии.  С самого  начала  переговоров 
становится ясно, что для белорусской стороны до определенной степени все, связанное с Союзным государством, увязано 
с  особыми  условиями  российской  торговли  с  Белоруссией  и  с  особыми  условиями  взаимодействие  хозяйствующих 
субъектов. 

Я думаю, что мы можем сколько угодно резонировать по этому поводу и не соглашаться с таким подходом, но, по 
большому счету, мы не должны ему быть удивлены. И мы должны это понимать и должны также понимать, что любая 
интеграция на начальном этапе предполагает какие-то уступки и жертвы, в том числе и с нашей стороны. Вопрос лишь в 
том, насколько эти жертвы оправданы дальнейшими результатами. 

С другой стороны, и для режима Лукашенко, и для нынешней Белоруссии, конечно, провал Союзного государства 
означал бы просто похоронный звон. От того, что с Белоруссией не состоится объединение, в России власть не покачнется, 
хотя  критики  ее  добавится.  Но  от  того,  что  провалится  идея  Союзного  государства  с  Россией,  Беларусь  окажется  в 
ситуации, когда ей нужно будет срочно искать выход из положения. А этот выход из положения, вполне возможно, не в 
состоянии найти Александр Лукашенко и его команда. Другая команда должна прийти в Белоруссии, чтобы попробовать 
начать с чистого листа отношения с Европейским Союзом, Соединенными Штатами и так далее. Но, мне кажется, при всем 
фанфаронстве  многих  представителей  белорусской  политической  элиты  они  не  могут  этого  не  сознавать.  Так  что  их 
возможность препираться с Россией по мелочам тоже ограничена.

Янукович едет на съезд «Единой России»: Украине обещают 
жесткую политику Медведева

14.12.07, «Новый регион»
Лидер  Партии  Регионов  и  пока  еще  и.о.  премьер-министра  Украины  Виктор  Янукович  в  понедельник  будет 

присутствовать на съезде «Единой России» в Москве. Об этом сообщил сегодня в ходе телемоста «Москва – Киев» депутат 
Госдумы РФ от «Единой России» Константин Затулин, добавив,  что и представители всех других политических сил не 
забывают посетить Белокаменную на каждом этапе политического кризиса.

Депутат напомнил, что в свое время вынужденно вошел «в действительно близкие отношения с СБУ», и потому 
теперь  каждое  свое  выступление  начинает  с  фразы,  что  все  происходящее  на  Украине  является  внутренним  делом 
Украины. 

«Но  таким  внутренним  делом,  в  которое  снова  все  больше  втягивается  и  Россия,  причем  по  инициативе 
украинской политической элиты», – отметил Затулин.

Украину продолжает лихорадить кризис, причина которого в нерешенности базовых проблем страны. Россию в 
этой ситуации интересует степень реальной демократии в соседней стране. «Нам бы хотелось, чтобы демократия реально 
присутствовала на Украине на всех этажах, не только на самом верхнем, в Верховной Раде, но и на региональном», – 
сказал политик.

Затулин отметил, что после попытки решить все проблемы досрочными выборами «Украина вновь погрузилась в 
довольно тревожные времена» – снова блокируют трибуну в парламенте, снова звучат взаимные обвинения – «и это не 
прибавляет  оптимизма  у  любого  человека  по  поводу  качества  политиков,  которые  участвуют  сегодня  в  политической 
борьбе, и по поводу качества самой политической системы, сложившейся на Украине».

По мнению Затулина, все происходящее – это «постепенная агония президентства Виктора Андреевича Ющенко». 
Именно Ющенко и его окружение (за которое президент несет ответственность) стали инициаторами «не очень законных 
досрочных выборов», которые не решили никаких проблем, именно Ющенко (или его окружение) сейчас «ставит палки в 
колеса Юлии Тимошенко, с которой он как будто бы договорился о совместных политических действиях».
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Политик предположил, что БЮТ и Партия Регионов могут рано или поздно прийти к выводу о необходимости, 
прежде  чем  продолжить  конкурировать  между  собой,  сначала  «решить  проблему  больного  президентства»  (Затулин 
подчеркнул  –  «не  президента,  а  именно  президентства»).  Потому что  пока  качество решений,  которые принимает или 
подписывает Ющенко, катастрофически снижается. 

Депутат также отметил, что Россия сейчас имеет возможность подождать и посмотреть, кто и как будет проводить 
дерусификацию («не только  в  языковой сфере,  но  и в  сфере истории»),  кто какую позицию займет  в  сфере внешней 
политики. Выводы будут сделаны. 

По словам Затулина, сейчас кандидатом номер один на президентский пост в РФ является Дмитрий Медведев, а 
он получал информацию об украинских событиях из первых рук. Это значит, что «Украине предстоит встреча с жестким 
переговорщиком». Выдвижение Медведева – «хорошая новость для украинско-российских отношений, но плохая новость 
для тех на Украине, кто хотел бы делать вид, но не развивать эти отношения», – резюмировал Константин Затулин. 

Янукович намерен посетить съезд "Единой России" в Москве
15.12.2007, «РИА Новости»

Исполняющий  обязанности  премьер-министра  Украины,  лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  намерен  в 
понедельник посетить съезд партии "Единая Россия" в Москве, сообщил на пресс-конференции в Киеве директор Института 
СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

"В понедельник, 17 декабря, к нам на съезд "Единой России" приезжает Виктор Федорович Янукович", - сказал 
Затулин. 

Отношения между российской партией "Единая Россия" и Партией регионов базируются на основании Соглашения 
о сотрудничестве, подписанном между партиями в 2005 году, а также Меморандума о направлениях сотрудничества между 
двумя  политическими  силами,  который  является  дополнением  к  соглашению.  Предварительно  планируется  встреча  с 
руководством "Единой России" и выступление на съезде. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Заявление Министерства иностранных дел России в связи с 
антироссийскими проявлениями на Украине

14.12.2007, http://www.rdu.org.ua/news.
В  России  глубоко  обеспокоены  усилением  откровенно  националистических,  антироссийских  и  русофобских 

настроений  и  проявлений  на  Украине.  Речь  фактически  идет  о  попытках  использования  сложных  периодов  нашей 
совместной истории для получения сиюминутных политических выгод в угоду сомнительным идеологическим установкам. 

Обращает на себя внимание,  что радикальные националистические силы в стране чувствуют себя не  только 
вольготно и безнаказанно, но все более активизируют свои провокационные действия. Так, в конце ноября в Запорожье на 
официальном открытии памятника жертвам голода в СССР 1932–1933 годов в присутствии и при трусливом молчании 
представителей властных структур Украины руководитель Конгресса украинских националистов некто Тымчина опустился 
до кощунственных русофобских и антисемитских высказываний. 

Не  могут  не  вызвать  возмущения  непрекращающиеся  акты  вандализма  в  отношении  памятников  советским 
воинам-освободителям в западных областях Украины – в Червонограде,  Дрогобыче,  Львове,  Ивано-Франковске, других 
городах. 

Реабилитируется  организация  украинских  националистов  –  украинская  повстанческая  армия  (ОУН–УПА),  хотя 
хорошо известно, что бандитские формирования УПА принимали участие в карательных акциях нацистов. На их совести 
сотни тысяч казненных граждан – украинцев, русских, евреев, представителей других национальностей. 

Не найдены и,  похоже,  вообще не разыскиваются виновники многочисленных нападений и поджогов Русского 
культурного  центра  во  Львове  и  осквернения  бюста  А.С.Пушкина.  Власти  на  этот  счет  отделываются  лишь  пустыми 
обещаниями. 

Кампания по переименованию улиц привела к тому, что улица Лермонтова во Львове переименована в улицу 
Дудаева,  а  улице  Пушкина  присвоено  имя  генерала  Чупринка,  который  более  известен  как  фашистский  прихвостень 
Р.Шухевич. 

Складывается впечатление, что определенные политические силы на Украине намеренно поощряют подобного 
рода действия и тем самым сознательно идут на обострение российско-украинских отношений, нанося серьезный ущерб 
чувствам добрососедства и доверия, которые наши братские народы традиционно питают друг к другу. 

Все это вызывает искреннее возмущение российской общественности. 
Российская сторона рассчитывает,  что не только власти,  но и интеллигенция Украины,  ветераны и молодежь 

скажут свое веское слово. Пора дать отпор подобным националистическим выходкам. 

МИД России: Поддержка российских граждан за рубежом - национальный 
приоритет

26.11.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  
На международной конференции "Соотечественники и деловой мир", проходящей в Москве сегодня, 26 ноября, 

статс-секретарь,  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Григорий  Карасин заявил,  что  взаимодействие  с 
российской  диаспорой  за  рубежом,  поддержка  и  защита  прав  соотечественников  является  одним  из  национальных 
приоритетов, сообщает корреспондент ИА REGNUM. "Такой подход продиктован самой логикой развития нашей страны", - 
отметил Карасин.

"Как и государство, бизнес тоже должен внести свою лепту в дело поддержки российской диаспоры за рубежом. 
Широким полем деятельности для российского и русского зарубежного бизнеса должна стать информационная поддержка 
нашей диаспоры.  Свое  веское  слово  бизнес  мог  бы сказать  и  в  вопросе  статуса  русского  языка  в  ряде  стран  СНГ  и 
Прибалтики.  Деловой  мир  также  мог  бы  помочь  работе  курсов  русского  языка,  воскресных  школ,  принять  участие  в 
финансировании школ с русским языком обучения, организации отдыха детей соотечественников и их поездок в Россию", - 
заявил заместитель министра.

"В СМИ соотечественников сейчас активно размещается информация о российских компаниях, - отметил Карасин. 
- В связи с этим можно подумать о такой форме взаимодействия, как оплата российскими бизнес-структурами обучения 
детей  соотечественников  в  России  с  последующим  возвращением  и  трудоустройством  на  предприятиях  в  странах 
проживания".

Амбициозный проект
Никонов: Для укрепления позиций русской диаспоры за рубежом требуется участие бизнеса

27.11.2007,www  .  regnum  .  ru  
Фонд  "Русский  мир"  готов  сотрудничать  с  бизнесом  по  целому  ряду  направлений,  связанных  с  развитием 

русскоязычного образования за рубежом и укреплением позиций русского языка в иностранных государствах,  заявил в 
своём выступлении на конференции на тему "Соотечественники и деловой мир", которая прошла 26-27 ноября в Москве, 
исполнительный  директор  правления  фонда  "Русский  мир"  российский  политолог  Вячеслав  Никонов,  передает 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

корреспондент  ИА REGNUM. По словам Никонова, возглавляемый им фонд приглашает частных инвесторов к участию 
сразу в нескольких крупных проектах.

"С проблемой русских школ наши соотечественники сталкиваются практически повсеместно. Очень часто живущие 
за границей русские бизнесмены спрашивают: "Что за безобразие, почему нам негде учить наших детей?" Во всем мире 
есть  американские,  английские  и  немецкие  школы.  Но  где  же  русские  школы,  и  кто  это  должен  делать?  Мы  готовы 
вкладываться в такие проекты, но сами, без участия русского бизнеса в тех странах, где эти школы существуют, мы их не 
потянем", - сказал Никонов.

По  словам  политолога,  эта  проблема  характерна  даже  для  дружественных  России  государств.  "Армения  - 
замечательная страна, в ней присутствуют хорошие пророссийские настроения. Но русских школ там нет, а спрос на них 
очень большой. К примеру, в русской школе на территории Нагорного Карабаха конкурс составляет двадцать человек на 
место".

По  словам политолога,  у  фонда "Русский  мир"  есть совместный проект  с  рядом бизнесменов из  Армении по 
открытию на территории этого государства системы частных русских школ.

"Фонд "Русский мир" также собирается выступить одним из  соучредителей структуры под рабочим названием 
"Национальный фонд возвращения российских ученых". Огромное количество наших соотечественников покинуло страну в 
девяностые  годы,  утечка  мозгов  была  страшная.  И  теперь  ставится  задача  вместо  этого  "brain  drain"  попытаться 
организовать "brain gain", чтобы, к примеру, те люди, которые работают в Силиконовой долине, начали возвращаться в 
Россию. В бизнесе эта проблема была во многом решена, но в науке этот процесс еще не пошел. Его можно начинать, и  
заинтересованность в участии такой корпорации проявили многие российские компании", - проинформировал политолог.

"Сейчас  мы также запускаем программу по созданию линеек  учебников для школ,  которые функционирует  за 
рубежом. Как показывает опыт, учить наших соотечественников по тем учебникам, которые используются в московских 
школах, нельзя. Должно быть несколько линеек, которые отталкивались бы от разных уровней знания русского языка, а 
также еще несколько линеек по другим предметам. Это амбициозный проект, который мы хотим решить в течение года", - 
отметил Никонов.

По его мнению, все подобные проекты будут работать эффективно лишь при условии участия представителей 
бизнеса. "Как показывает опыт крупных городов, в первую очередь, Нью-Йорка и Лондона, именно бизнес является центром 
кристаллизации русского сообщества за рубежом", - подчеркнул политолог.

«Русские центры» – это общее и неделимое достояние народов России и 
Украины»
Русские организации Донбасса обратились к руководству России с просьбой открыть в Донецке региональный  

российский центр науки и культуры
   2.12.2007,http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  

  
Как сообщила редакции газеты «Русская Правда» депутат Донецкого областного совета, председатель Донецкой 

областной организации «Донбасская Русь» Наталья Белоцерковская, участники прошедшего 1 декабря в Донецке форума 
«Русское  Движение  Донбасса»  приняли  Обращение  к  Президенту,  Правительству,  Депутатам  Государственной  Думы 
Российской Федерации.

В этом документе, в частности, говорится 
«Руководствуясь  действующим  украинским  и  международным  законодательством,  межгосударственными 

соглашениями (Конституция Украины; Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и 
Украиной; Декларация принципов международного культурного сотрудничества и др.), в рамках Федерального Закона «О 
государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», действующей в Российской 
Федерации  федеральной  программы  «Русский  Язык»  и  утвержденной  Правительством  РФ  «Программы  работы  с 
соотечественниками за рубежом на 2006 - 2008 годы», просим Вас содействовать открытию в г. Донецке регионального 
российского центра науки и культуры.

Это должно помочь укреплению добрососедских отношений между нашими странами, содействовать развитию 
сотрудничества  двух  братских  государств  с  общей  историей,  культурой  и  религией,  способствовать  восстановлению 
научных и культурных контактов, прервавшихся после развала СССР».

Председатель  Высшего  совета  Объединения  «Русское  содружество»,  руководитель  депутатской  фракции 
«Слобожанский выбор» в Харьковском городском совете Сергей Коновалов, принявший участие в работе форума, сообщил, 
что  благодаря  поддержке  городской  власти,  в  Харькове  в  ближайшее  время  также  может  быть  открыт  региональный 
«Русский Дом».

Один  из  лидеров  Русского  Движения  на  Украине  выразил  надежду,  что  и  инициатива  дончан,  и  инициатива 
харьковчан  найдут  скорую  и  эффективную  поддержку  у  российской  стороны:  «Ведь  русская  культура,  русский  язык, 
защищать и популяризировать которые призваны «Русские центры» – это общее и неделимое достояние народов России и 
Украины» - сказал Сергей Коновалов. 

Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

"Русский мир" как сетевая структура. Теория и практика
26-27  ноября  в  Москве  состоялась  Пятая Международная  конференция  русскоязычных  зарубежных  сайтов  

"Интернет  –  территория  русского  языка".  Организатор  конференции  -  Российская  государственная  
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

радиовещательная  компания  "Голос  России"  совместно  с  ведущим  российским  регистратором  доменных  имен  
компанией  RU-CENTER год назад  в  рамках  Национальной  премии  за  вклад  в  развитие  российского  сегмента  сети  
Интернет "Премия Рунета" учредили специальную номинацию "Рунет за пределами .Ру". В этот раз финалом работы  
конференции  "Интернет –  территория  русского  языка"  стало вручение  национальной  Премии  Рунета.  Лауреатом 
премии в номинации "Рунет за пределами .Ру" стал Интернет-проект Института Русского зарубежья RUSSKIE.ORG -  
Информационно-аналитический  портал  "Россия  и  соотечественники".  Публикуем  текст  выступления  Директора  
Института Русского зарубежья Пантелеева Сергея Юрьевича на Пятой Международной конференции русскоязычных  
зарубежных сайтов "Интернет – территория русского языка".

 4.12.2007, RUSSKIE.ORG
Сергей Пантелеев

Уважаемые коллеги,  прежде всего,  позвольте  поблагодарить  за возможность  участия в 
этой  представительной  конференции  ее  организаторов,  государственную  радиокомпанию  "Голос 
России",  которая  делает  огромную  очень  важную  работу  по  информационной  поддержке  наших 
соотечественников,  живущих  за  пределами  России,  важную  работу  по  консолидации  того 
информационного, культурного, языкового пространства, которое сегодня все чаще определяется 
как "Русский мир".

Именно понятию "Русский мир" я бы хотел посвятить свое выступление на конференции. Причем, мой доклад 
будет  состоять  из  двух  частей  –  теоретической,  где  кратко  мы проследим историю появления  современной  доктрины 
"Русского  мира",  ее  концептуального  развития,  и  практической  части,  в  которой  приведем  примеры  практической 
имплементации доктрины и, в частности, - в той области, которой посвящена тема конференции – в Интернете.

Само  понятие  "Русский  мир",  сразу  же  вызывает  массу  культурно-исторических  ассоциаций.  Наверное,  для 
каждого они свои. Для меня же, прежде всего, это словосочетание связано с именем великого русского писателя Федора 
Михайловича  Достоевского,  поскольку  именно  в  газете  с  названием  "Русский  мир"  были  впервые  опубликованы  его 
знаменитые "Записки из мертвого дома".

Между тем в нашем контексте это всего лишь именно ассоциации.  Также как  и  ассоциациями,  связанными с 
личными идеологическими пристрастиями,  являются попытки  воспринимать  нынешнюю актуализацию понятия "Русский 
мир", например, с этноцентричных, или имперских позиций.

В  действительности  современная  концепция  "Русский  мира"  достаточно  молода,  и  хронологически  вряд  ли 
выходит  за  рамки  последнего  десятилетия.  Ее  возникновение  связывают  с  идейными  поисками  группы  российских 
интеллектуалов, которые пытались по-своему ответить на следующие вопросы:

- В каких формах должна проходить интеграция современной России в процессы глобализации?
- Какое место в этом процессе должен занимать русский язык?
- Какую роль при этом могут играть носители русского языка за пределами России, и, в частности, какова роль 

"русской диаспоры"?
- И как, собственно, ко всему этому должна относится сама Россия?
Автором  доктрины  принято  считать  российского  методолога  Петра  Щедровицкого.  Сам  он  относит  время 

возникновения доктрины примерно к 1998 г. Согласно Щедровицкому, "Русский мир" – "сетевая структура больших и малых 
сообществ, думающих и говорящих на русском языке". При этом особо подчеркивается, что "на территории, очерченной 
административными границами РФ, проживает едва ли половина населения Русского мира". 

Необходимо отметить, что, подобное утверждение о размерах части "Русского мира" за пределами России имеет 
право  на  существование  только  тогда,  когда  к  нему  мы причисляем не  только  тех  людей,  для  которых  русский  язык 
является родным, но и, как минимум, просто знающих русский язык, в том числе – билингвов.

Прежде всего, необходимо подчеркнуть, что в этой концепции "Русский мир" понимается как сетевая структура. То 
есть, некий комплекс взаимосвязанных узлов, содержание которых зависит от конкретной ситуации. Ссылаясь на Мануэля 
Кастельса, Щедровицкий в качестве типичных сетевых структур перечисляет рынки ценных бумаг, структуру управления 
Европейским союзом,  информационные системы выражения общественного мнения,  (среди которых,  добавим от  себя, 
типичным примером является Интернет) системы производства и распространения наркотиков. Еще одним важным для нас 
примером являются мировые диаспоры.

При этом отмечается, что именно нарастание роли сетевых структур и выделение среди них доминирующих и 
задает  направление  процессов  глобализации,  при  которых все  более  нивелируется  роль  традиционных национальных 
государств,  которые  вынуждены  приспосабливаться  к  новым  условиям.  Согласно  концепции,  "маленькие  страны 
приспосабливаются за счет того, что пускают глобализацию к себе, а большие — за счет того, что входят в пространство 
глобализации. Они ищут способ приспособиться к глобальному миру: либо за счет колониального захвата, либо за счет 
диаспор".

Положительным  примером  использования  ресурсов  собственной  диаспоры  для  развития  "метрополии" 
называется Китай, Армения, Израиль. Также идет ссылка на опыт "франкофонного мира". В соответствии с концепцией, 
отношения России и диаспоры должны строиться на основе сотрудничества, причем сама диаспора является по отношению 
к "исторической родине" равноправным партнером и может сама выступить инициатором развития "проекта".

Возникшая в  экспертной среде,  концепция "Русского мира" оказалась  востребована  российским государством, 
ищущим новые подходы к работе с соотечественниками за рубежом. Уже в 2001 году, выступая на Первом Всемирном 
Конгрессе соотечественников, проживающих за рубежом, Президент России В.В.Путин обратился к понятию "Русский мир", 
отметив, что он далеко выходит "за географические границы России и даже далеко за границы русского этноса".
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В исследовании "Российская диаспора в странах СНГ и Балтии: Состояние и перспективы", изданной в 2004 г. по 
заказу  МИД  Росси,  концепция  "Русского  мира"  уже  фигурировала  в  качестве  одного  из  основных  методологических 
положений исследования. При этом определение понятия звучало следующим образом: "Русский мир – этнокультурный 
феномен, представляющий собой сетевую структуру больших и малых сообществ, включенных в русскую культурную и 
языковую  среду,  считающих  центром  духовного  притяжения  Россию".  Нужно  отметить,  что  положения  о  "партнерских 
отношениях России с диаспорой" и сетевом характере последней все прочнее входит в лексикон чиновников российского 
МИДа.

В конечном итоге, мы знаем, что не так давно состоялась презентация фонда "Русский мир", который был создан в 
соответствии с Указом Президента России В.В.  Путина.  Заявленными целями фонда является популяризация русского 
языка и поддержка программ изучения русского языка в Российской Федерации и за рубежом.

На портале фонда, который также уже начал работу, можно найти определение понятия "Русский мир", которое 
вновь созданный фонд закладывает в основу своей деятельности. 

Согласно ему, "Русский мир" — это не только русские, не только россияне, не только наши соотечественники в 
странах ближнего и дальнего зарубежья, эмигранты, выходцы из России и их потомки. Это ещё и иностранные граждане, 
говорящие на русском языке, изучающие или преподающие его, все те, кто искренне интересуется Россией, кого волнует её 
будущее.

Все  пласты  Русского  мира  —  полиэтнического,  многоконфессионального,  социально  и  идеологически 
неоднородного, мультикультурного, географически сегментированного — объединяются через осознание причастности к 
России.

Формируя  "Русский  мир"  как  глобальный  проект,  Россия  обретает  новую  идентичность,  новые  возможности 
эффективного сотрудничества с остальным миром и дополнительные импульсы собственного развития".

Выступая  на  первой  Ассамблее  русского  мира,  исполнительный  директор  Фонда  Вячеслав  Никонов  особо 
отметил,  что  основной  задачей  новой  организации  является  "оседлание"  Россией  процессов  глобализации»  и 
использование глобальных каналов для продвижения своего влияния. Для этого фонд будет создавать систему сетевого 
взаимодействия  всего  русского  мира,  поддерживать  русскоязычные  НПО,  специалистов  по  русскому  языку  и  русской 
культуре.

Таким образом, к настоящему времени можно смело говорить о том, что концепция "Русского мира" становится 
важной идейной составляющей государственной политики РФ. При этом выход на практический уровень с неизбежностью 
будет  корректировать  положения  данной  доктрины,  поскольку  пока,  как  справедливо  отмечают  некоторые  эксперты, 
концепция "Русского мира" скорее является "проектом", нежели ощутимой реальностью.

Как мы все хорошо знаем, до сих пор, несмотря на закон о соотечественниках 1999 г.,  а во многом – именно 
благодаря ему, ведутся споры о том, кто же такие соотечественники. Понятие же "Русский мир" еще более расширительно, 
еще  более  размыто  трактует  критерии  принадлежности  того  или  иного  человека  к  этому  самому  сообществу,  или 
"цивилизационному феномену". Практика же предполагает что-то осязаемое, понятное, с чем можно работать. 

Как было сказано выше, важнейшим элементом концепции является положение о "Русском мире" как сетевой 
диаспоральной структуре. При этом Интернет может рассматриваться как важнейший инструмент структуризации "Русского 
мира", поскольку он идеально приспособлен к работе с удаленными друг от друга центрами - для Интернета, как известно, 
не существует границ и расстояний.

Несмотря  на  многочисленные декларации со  стороны российских  государственных  структур  о  необходимости 
создания  Интернет-системы  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом,  до  последнего  времени  никакого 
государственного ресурса так и не появилось. Хотя, насколько мне известно, в рамках переселенческой Госпрограммы МИД 
готовится к выпуску в свет подобного ресурса.

Здесь, как часто у нас бывает в России, гражданские структуры сыграли на опережение – появилось несколько 
сайтов,  посвященных  данной  проблематике.  Они  существенно  отличаются  друг  от  друга  как  по  концепции,  так  и  по 
посещаемости,  по  режиму  обновления,  по  другим критериям.  Одним из  них  стал  Интернет-проект  Института  Русского 
зарубежья RUSSKIE.ORG (Информационно-аналитический портал "Россия и соотечественники"). Собственно, далее я бы 
хотел  поделиться  с  вами  теми  практическими  аспектами,  которые  возникли  в  результате  нашей  работы.  И  чтобы не 
отходить  от  заявленной  темы  выступления  –  концепции  "Русский  мир"  -  я  постараюсь  соотнести  эти  впечатления  с 
теоретическими основами концепции.

Первое.  Если  оценивать  критерий  причастности  к  "Русскому  миру"  на  основе  владения  русским  языком,  то 
изучение  "русскоязычного  контента",  в  котором,  естественным  образом,  мы  в  своей  работе  ищем  потенциальных 
партнеров,  говорит  о  неоднозначности  критерия "русскоязычия".  Так,  русскоязычие  отнюдь  автоматически  не  означает 
какого-то коплиментарного отношения к России, русской культуре, а уже тем более – к современному политическому строю 
нашей  страны.  Причем  это  может  касаться  как  ближнего  зарубежья,  например  –  ряда  русскоязычных  украинских, 
грузинских, прибалтийских и иных порталов, так и, тем более, значительного количества русскоязычных ресурсов дальнего 
зарубежья. Хотя, естественно, есть значительное количество ресурсов, которые работают профессионально и объективно 
подают информацию о России, которые являются искренними нашими друзьями и партнерами. 

Таким  образом,  можно  говорить  о  том,  что  сам  принцип  русскоязычия,  то  есть,  владения  русским  языком, 
использования его в коммуникативных целях, в отрыве от других критериев, таких как культура, идентичность, вряд ли 
может  служить на практике критерием принадлежности  к  "Русскому миру".  По  крайней  мере,  к  той его  части,  которую 
условно можно назвать как "друзья России".

Ситуация с Интернет-ресурсами организаций российских соотечественников, состояние которых характеризует, 
соответственно, состояние самой диаспоры, также неоднозначна. В дальнем зарубежье, я не погрешу, пожалуй, против 
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истины, если скажу, что, если не большинство, то значительная часть подобных ресурсов весьма настороженно относятся к 
России. Градус этой настороженности может быть различен: от агрессивной русофобии окопавшихся в Британии "врагов 
Кремлевского  режима",  до  обыкновенного  скепсиса  неполитических  эмигрантов,  которых  подавляющее  большинство, 
считающих, что российские условия не позволяют им раскрыть свои таланты. И здесь тоже есть один момент, связанный с 
предыдущим пунктом – большинство подобных ресурсов является русскоязычными, но ориентируются на интересы других 
глобальных игроков. Можно ли говорить, соответственно, об их принадлежности к Русскому миру?

В ближнем зарубежье ситуация с ресурсами российских соотечественников иная. Но здесь также не все так просто 
– можно по пальцам пересчитать успешные Интернет-проекты, на которых, как минимум, информация подается регулярно. 
Главная проблема здесь, в отличие от дальнего зарубежья – в недостаточном ресурсообеспечении для поддержания и 
развития проектов. Часто на энтузиазме сайт создается, а уже вести на нем регулярную работу не хватает ни человеческих, 
ни финансовых ресурсов. При этом уровень комплиментарности по отношению к России в ближнем зарубежье существенно 
выше, чем в дальнем. Естественно, с различными региональными различиями, но выше. Хотя, опять же, и здесь можно 
выделить различные группы интересов, среди которых одни ориентируются однозначно на Россию, другие настроены на 
партнерские  отношения  с  ней,  третьи  уже  полностью  интегрировались  в  политико-экономическую  систему  страны 
проживания и полностью ассоциируют свои интересы с ее интересами, четвертые работают по заказу третьей стороны – 
международных организаций, США, ЕС, или других.

Соответственно, когда мы говорим о партнерских отношениях России с диаспорой, с "Русским миром" как сетевой 
структурой,  мы должны понимать,  что у  сети должен быть свой оператор,  если угодно -  свой "заказчик".  Естественно, 
оператором "Русского мира" может быть только Россия. Хотя, нужно четко осознавать, что за влияние на диаспору борются 
и  другие  глобальные  игроки,  часть  нашей  потенциальной  сети  накладывается  на  другие  давно  существующие 
диаспоральные сети со своими интересами, часто, опять же, не совпадающими с интересами "Русского мира".

Причем,  если  мы берем конкретный Интернет-срез,  то  далеко  не обязательно оператором должно выступать 
государство.  Как  показывает  опыт,  государственные  структуры  достаточно  неповоротливы,  забюрократизированы.  Не 
говоря уже о таких вещах, как возможные обвинения во вмешательстве во внутренние дела другой страны. Здесь, как раз, 
на первый план может выйти гражданское общество, как в самой России, так и в среде российских соотечественников. 
Российские НПО, выступающие в качестве партнера российского государства, могут, и должны, на мой взгляд, взять на 
себя  миссию  структуризации  "Русского  мира",  в  том  числе  –  в  Интернет-пространстве.  При  этом,  действуя  в  рамках 
"народной дипломатии", мы избегаем каких-то разговоров о "пятой колонне", "руке Кремля" и т.д.

Но для того, чтобы что-то структуризировать, необходимо знать, что мы собираемся структуризировать, каковы 
наши "опорные точки". Как я уже сказал, в русскоязычном Интернет-пространстве (и шире – в пространстве "Русского мира") 
существует  различные  группы  интересов.  Соответственно,  необходимо  понять,  какие  из  этих  групп  являются  нашими 
друзьями,  потенциальными  партнерами,  какие  могут  стать  таковыми  при  определенных  условиях,  а  какие,  вполне 
возможно, ни при каких условиях ими не станут. Думаю, что только после того, как мы с этим определимся, можно будет 
строить работоспособную сеть.

В Институте Русского зарубежья в рамках Интернет-проекта RUSSKIE.ORG мы уже ведем работу по созданию 
подобной  сетевой  структуры.  Пока  эта  деятельность,  скорее,  находится  на  стадии диагностики  сети.  Многие  сервисы, 
которые  предусмотрены  на  сайте  для  такой  работы,  еще  не  запущены.  Это  связано,  в  том  числе,  и  с  вопросом 
ресурсообеспечения,  поскольку  скромных  возможностей  общественной  организации не  всегда  хватает  для  реализации 
всего  задуманного.  Но,  думается,  что  здесь  мы  не  должны  остаться  одинокими,  поскольку  работа  по  консолидации 
"Русского мира", в том числе – в сети Интернет, есть наше общее дело. Дело, как российского государства, так и русского 
гражданского общества, как в России, так и за ее пределами. Пожелаем нам всем удачи в этом общем деле. Спасибо за 
внимание.

Интернет-олимпиада: церемония награждения
6  декабря  в  Москве,  в  Зале  коллегии  Федерального  агентства  по  печати  и  массовым  коммуникациям,  

состоялась торжественная церемония награждения призеров Международной интернет-олимпиады по русскому языку 
«Интерактивный русский».

 6.12.2007, http://www.rdu.org.ua/news.    
Олимпиада была организована справочно-информационным интернет-порталом «Русский язык» (ГРАМОТА.РУ) в 

рамках Года русского языка при финансовой поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям. 
Участникам Олимпиады было предложено  выполнить  двадцать заданий,  в  том числе  поставить  правильное ударение, 
расставить запятые, определить произведение по эпиграфу, указать адресата известных поэтических строк. А решающими 
стали результаты творческих заданий: триолета и сочинения.

Интересна география Олимпиады. Как и ожидалось, наибольшее число участников представляли Россию (3 243 
человека). А вот на втором месте оказались наши соседи из Эстонии (368 человек), заметно опередив показавших почти 
равный результат  Украину  (140  человек)  и  Белоруссию (121  человек).  Замыкают  олимпийскую  пятерку  представители 
Казахстана  (44  человека).  Жаль,  что  некоторые  участники  забыли  указать,  за  какую  страну  они  выступают,  и  таких 
забывчивых набралось 77 человек.

Результаты  участников  вместе  с  ответами  на  творческие  задания  были  переданы  на  суд  членам  жюри 
Олимпиады,  которые  выбрали  15  финалистов  из  8  стран.  Финалисты  были  приглашены  в  Москву  для  участия  в 
торжественной церемонии награждения.

Вел церемонию председатель жюри Олимпиады,  ректор Государственного института русского языка им.  А. С. 
Пушкина  Юрий  Евгеньевич  Прохоров.  В  Зале  коллегии  ФАПМК  собрались  финалисты  Олимпиады,  члены  жюри, 
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представители  Роспечати,  Росзарубежцентра,  фонда  «Русский  мир»,  сотрудники  редакции  ГРАМОТЫ.РУ,  печатных  и 
электронных  средств  массовой  информации.  На  церемонии  также  присутствовали  второй  секретарь  Посольства 
Республики  Беларусь  в  Российской  Федерации  Эдвард  Вацлавович  Бирило  и  атташе  по  образованию  и  молодежной 
политике Посольства Азербайджанской Республики в Российской Федерации Рагим Агамалиевич Агамалиев.

С приветственным словом к собравшимся обратился руководитель Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Вадимович Сеславинский. Он отметил широкую географию Олимпиады, в которой приняли участие 
4316 человек из 51 страны мира, подчеркнул, что за главный приз состязались не только россияне, но и участники из стран 
ближнего и дальнего зарубежья. М. В. Сеславинский поздравил финалистов Олимпиады и выразил надежду, что подобные 
мероприятия будут неоднократно проводиться и впредь.

После  этого  председатель  жюри  Ю.  Е.  Прохоров  огласил  имена  призеров.  Первое  место  в  Международной 
интернет-олимпиаде  по  русскому  языку  «Интерактивный  русский»  занял  Павел  Юрьевич  Кудряшов  из  Республики 
Беларусь. Главный приз Олимпиады – профессиональный ноутбук с поддержкой беспроводных сетей – ему торжественно 
вручили советник ФАПМК И. И. Чалая и руководитель проекта ГРАМОТА.РУ А. Г. Кормилицын.

Второе  место  в  Олимпиаде  заняла  Евгения  Александровна  Ефимова  из  России  (Нижегородская  область,  г. 
Дзержинск), а бронзовым призером Олимпиады стала Ирина Вячеславовна Золотых из Эстонии. Они были награждены 
эксклюзивными подарочными изданиями поэзии – сборниками стихов Сергея Есенина и Булата Окуджавы. 

Все финалисты Олимпиады – Инна Владимировна Гершун (Украина),  Иван Юрьевич Голубев (Россия),  Ирина 
Александровна Гостева (Россия), Беньямин Ефимович Коган (Израиль), Екатерина Евгеньевна Машкова (Украина), Анна 
Евгеньевна  Пентус(Россия),  Олеся  Владимировна  Погадаева  (Россия),  Андрей  Владимирович  Поляков  (Австралия), 
Наталья  Михайловна  Попова  (Молдова),  Андрей  Владленович  Райнин  (Россия),  Алла  Борисовна  Седова-Радецкая 
(Азербайджан)  и  Александра  Михайловна  Худилайнен  (Эстония)  –  награждены  дипломами  финалиста  и  памятными 
призами от ГРАМОТЫ.РУ – футболками с логотипом портала, а также справочниками «Правила русской орфографии и 
пунктуации» под ред. В. В. Лопатина. Владимир Владимирович присутствовал на церемонии и, поздравив победителей и 
призеров Олимпиады, подчеркнул высокий уровень творческих работ участников.

Специальные призы для финалистов Олимпиады учредили наши партнеры. Информационно-исследовательский 
центр  «История  Фамилии»  подготовил  для  всех  финалистов  фирменные  дипломы,  рассказывающие  об  истории 
происхождения  их  фамилий.  Дипломы  вручал  генеральный  директор  ИИЦ  «История  Фамилии»  Владимир  Олегович 
Максимов.

Специальный  приз  от  радиостанции  «Голос  России»  –  мультимедийную  энциклопедию  «Вся  Россия: 
Энциклопедия от А до Я» – получила в награду за лучший триолет (задание № 18) Алла Борисовна Седова-Радецкая из 
Азербайджана.  Приз  Алле  Борисовне  вручил  заместитель  председателя  РГРК  «Голос  России»  Юрий  Александрович 
Минаев. Остальные финалисты получили от выходящей на «Голосе России» радиопрограммы «Грамотей» и ее ведущей 
Юлии Александровны Сафоновой книги из серии «Жизнь замечательных людей».

Наконец,  газета  «Русский  язык»  (издательство  «Первое  сентября»)  подарила  финалистам  Олимпиады 
энциклопедические издания.

Напоминаем, что все участники Олимпиады, набравшие более 150 баллов, смогут получить электронный диплом в 
своем «Личном кабинете» на портале ГРАМОТА.РУ. Диплом разработан в двух вариантах – для участников, вошедших в 
число 100 лучших и вошедших в число 500 лучших. Список 100 лучших участников Олимпиады опубликован на нашем 
портале.

ГРАМОТА.РУ искренне благодарит партнеров, без которых успех Олимпиады был бы невозможен. Это Гос. ИРЯ 
имени А. С. Пушкина, РГРК «Голос России», Российский центр международного научного и культурного сотрудничества при 
МИД России.  Благодарим за поддержку нашего проекта информационных партнеров Олимпиады:  интернет-сайт газеты 
«Комсомольская правда», новостной интернет-портал rus.Delfi.ee, российскую электронную газету ДНИ.РУ, деловую газету 
«Взгляд»,  газету  «Русский  язык»  (издательский  дом «Первое  сентября»),  журнал «Куда  пойти  учиться»,  интернет-сайт 
Работа.ру, интернет-портал Учеба.ру.

Благодарим всех, кто принял участие в Олимпиаде, и поздравляем победителей! 
www.gramota.ru 

Москва и соотечественники
Связующая нить времён
Международный конгресс писателей русского зарубежья «Русское слово - связующая нить времён» (г. Москва, 19-

21 ноября 2007 г.)
22.11. 2007, http://www.moskvaimir.mos.ru
Информационный центр Правительства Москвы

С  19  по  21  ноября  впервые  в  новейшей  истории  России  в  Большом  зале  Центрального  Дома  литераторов 
состоялся  Международный  конгресс  писателей  русского  зарубежья  «Русское  слово  -  связующая  нить  времён». 
Организатором  конгресса  стала  общественная  организация  литераторов  «Международное  сообщество  писательских 
союзов» (МСПС) при поддержке Правительства Москвы

В Конгрессе прияли участие около 140 писателей и представителей литературной общественности, включая 50 
зарубежных участников из 18 стран. В их числе крупные писатели-соотечественники, проживающие в России и за рубежом, 
переводчики  русской  литературы,  филологи  -  слависты.  В  работе  Конгресса  участвовали  такие  всемирно  известные 
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мастера  русского  слова  как  Чингиз  Айтматов,  Михаил Шатров,  Владимир Карпов,  Виктор  Пронин,  Олжас Сулейменов, 
Виталий Амурский, Любомир Левчев, Владимир Фирсов, Владимир Костров. 

В торжественной обстановке Конгресс открыли: Председатель Исполкома МСПС С.В. Михалков, министр культуры 
и массовых коммуникаций Российской Федерации А.С. Соколов, первый заместитель мэра Москва в Правительстве Москвы 
Л.И. Швецова, председатель Правления Союза писателей России В.Н. Ганичев, член-корреспондент РАН Ф.Ф. Кузнецов, 
главный редактор  «Литературной  газеты» Ю.М.  Поляков,  главный редактор  газеты «Слово»  В.А.  Линник.  На  открытии 
Конгресса присутствовали также государственные и общественные деятели, многочисленные представители прессы. Свои 
приветствия в адрес участников направили Президент Российской Федерации В.В. Путин, Мэр Москвы Ю.М. Лужков, Его 
Святейшество  Патриарх  Московский  и  всея  Руси  Алексий  II,  Первоиерарх  Русской  Зарубежной  Церкви  Митрополит 
Восточно-Американский и Нью-Йоркский Лавр. 

Конгресс  стал  значимым  мероприятием,  способствующим  реализации  идеи  сближения  и  интеграции  в 
литературно-художественный процесс России писателей-соотечественников, а также тех,  кто ведёт пропаганду русского 
слова во всём мире. Форум призвал поднять на качественно новый уровень объединительное движение русскоязычных 
писателей,  консолидировать  лучшие творческие  силы для решения  задач  духовного  единения  россиян  и  возрождения 
традиций русской словесности. 

Друга я никогда не забуду
В Москве на базе Института открытого образования прошла олимпиада школьников из стран СНГ и Балтии

27.11.2007, http://www.rdu.org.ua/news.    
Ольга КАЗАКОВА     

С 3 по 9 ноября в Москве на базе Института открытого образования проходила олимпиада школьников из стран 
СНГ и Балтии. Более двухсот старшеклассников из 14 государств постсоветского пространства состязались в знаниях по 
естественным дисциплинам, – математике, физике, химии и биологии, – а также русскому языку.

Команда из Украины была наиболее многочисленной: 24 участника из четырёх регионов страны (Львов, Луганск, 
Херсон, Крым). Львовская делегация, состоявшая из шести учеников 17-й и 52-й школ, была сформирована из победителей 
районных  и  городских  олимпиад  по  математике  и  русскому  языку.  Все  они  продемонстрировали  достаточно  высокий 
уровень подготовки по избранным предметам, однако Дипломов I степени удостоились лишь двое.

Дарья Слуцкая (СШ-17) была отмечена в номинациях «Создание текста-интерпретации в стихотворной форме» и 
«Филологический анализ текста». А Андрей Верцимага (СШ-52) завоевал диплом «За лучшую прозаическую интерпретацию 
и анализ художественного текста». Сертификаты, подтверждающие активное участие школьников в олимпиаде, а также во 
всех  сопутствующих  конкурсах  и  тренингах,  получили  и  все  остальные  участники  львовской  команды:  Илья  Белов, 
Александр Золодуев, Юлия Зеленская, Анна Игнатьева (все – СШ-52).

Собственно  конкурсная программа заняла  два  дня,  остальное  время  ушло на  подготовку  к  театрализованной 
презентации  своей  страны  и  репетиции  к  выступлению  на  фестивале  национальных  культур.  А  вот  экскурсионная 
программа была хоть и интересной, но, к сожалению, очень концентрированной и весьма быстротечной. Всех ребят обзорно 
познакомили  с  Москвой,  они  полюбовались  панорамой  столицы с  Воробьёвых  гор,  прогулялись  по  Красной  площади, 
побывали в Оружейной палате. Приятным сюрпризом для юных эрудитов стал концерт «Таланты Московии» в Лужниках и 
спектакль «Ревизор» по Гоголю в Московском драматическом театре им.А.С.Пушкина.

За время, проведённое вместе, школьники из разных стран и городов перезнакомились и передружились, открыли 
в  себе  новые таланты,  а  многие  впервые побывали в  столице  России  и  воочию увидели  её  достопримечательности. 
Поэтому и слова прощальной песни на закрытии олимпиады взволнованно пели все вместе:

«Друга я никогда не забуду,
Если с ним повстречался в Москве!»
Поездка была, бесспорно, очень познавательной и результативной, а состоялась она не в последнюю очередь 

благодаря настойчивости и личной инициативе председателя Русского общества им.А.Пушкина Ирины Бойко.  Конечно, 
хотелось бы несколько большей организованности на подготовительном этапе, раз уж речь идёт об участии в олимпиаде 
такого уровня, а также своевременной финансовой поддержки со стороны Росзарубежцентра. Главное же, мы доказали – 
львовские  старшеклассники  из  русских  школ  способны  весьма  достойно  представлять  свой  город  и  свою  страну  на 
международном турнире интеллектуалов по всем основным предметам. Поэтому есть уверенность: наши главные дипломы 
и призы ещё впереди!

Об авторе: Ольга Казакова, учитель русского языка и литературы СШ №17 г. Львова 

 Донецку нужен Дом Москвы
2.12.2007,http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  

Информцентр Объединения «Русское содружество» 
Представители русских общественных организаций Донецкой области,  принявшие участие в форуме «Русское 

Движение Донбасса» 1 декабря с.г.,  обратились к мэру Москвы Юрию Лужкову и Правительству российской столицы с 
просьбой поддержать Движение соотечественников в Донбассе и создать в Донецке «Дом Москвы». Об этом редакции 
газеты «Русская Правда» сообщила участник форума - депутат Донецкого областного совета, Ирина Попова.

Ирина Попова возглавляет Донецкую областную общественную организацию «Русский культурный центр Донецкой 
области «Русь», входящую в Объединение «Русское содружество». Как депутат облсовета, как журналист,  многие годы 
работая на ниве защиты русского языка и культуры, и как руководитель русской организации, Ирина Васильевна считает, 
что без поддержки со стороны России и, в частности – со стороны Правительства Москвы, даже в таком русскоязычном 
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регионе Украины как Донбасс, невозможно эффективно отстаивать права соотечественников, защищать русскую культуру и 
русский язык.

«Поэтому, - говорит И.В.Попова, - участники форума и обращаются к мэру и Правительству Москвы с просьбой о 
помощи.  Также  мы  просим  и  руководство  России  –  Президента  В.В.Путина,  Правительство,  Государственную  Думу 
Российской Федерации содействовать открытию в Донецке регионального Российского центра науки и культуры».

В  обращении  форума  «Русское  Движение  Донбасса»  к  мэру  и  Правительству  Москвы,  текстом  которого 
располагает редакция «Русской Правды», в частности сказано:

«…Сегодня для русских соотечественников в Донбассе сложилась критическая ситуация. Со стороны государства 
идет политика вытеснения русского языка из всех сфер жизни, украинские националисты развернули широкомасштабную 
компанию по переписыванию истории и очернению образа России. Сложностью становится получение не заангажированной 
информации о жизни Российской Федерации, затруднен культурный и научный обмен с коллегами из России.

На  государственном  уровне  создается  образ  «врага»  в  лице  России.  Обучение  в  школах  и  дошкольных 
учреждениях переводится исключительно на украинский язык (притом, что Донбасс абсолютно русскоязычный край).

Если не предпринять надлежащие меры, то наш край может быть оторван от Русского Мира, а подрастающие 
поколения лишатся своей русской идентичности.

Поэтому мы обращаемся к Правительству Москвы и лично к Юрию Михайловичу Лужкову с просьбой о поддержке 
соотечественников в Донбассе и создании в Донецке Дома Москвы».

Участники  форума  также  обратились  к  депутатам  Донецкого  областного  совета,  в  котором  призвали  не 
поддерживать политику украинизации Донбасса, проводимую президентом Ющенко и его сторонниками. 

Государство и диаспора
Казахское общество в интерьере демографической статистики
В этом году исполнилось 110 лет первой Всероссийской переписи населения, проводившейся в 1897 году. Она 

также положила начала статистическому учету численности жителей Казахстана в целом и казахов, в частности. До того 
представления о том, сколько же народу обитает в казахских степях, была самой разноречивой. 

28.11.2007, http://www.ZONAkz
Рашид САТТАРОВ

К примеру, в “Плане оренбургского муфтия Мухамеджана Хусаинова, представленном имп. 
Александру  I,  о  составе  и  численности  Малой  Орды и  о  способах  возмещения  убытка  купцам”, 
датированном  25  июня  1805  года,  высказывается  предположение,  что  ее  население  могло 
составлять 4 млн. человек. А ведь это было за 92 года до того, как проводилась вышеназванная 
перепись. К тому же в том документе речь шла лишь об одной из трех составных частей казахского 
народа. 

Позже также  назывались  такие  цифры,  которые впоследствии  оценивались  как  завышенные.  Так  что  первые 
реальные представления о численности казахов дала именно проведенная в 1897 году перепись населения. 

В царской России статистический учет населения велся и до нее. Проводился он еще с 1720-ых годов в форме так 
называемых ревизий. Их результаты, разумеется, были не такими подробными и всеобъемлющими, какие получаются по 
итогам переписей населения. Но эти ревизии давали вполне реальные данные о численности жителей в тех или иных 
регионах и в целом по стране. Однако казахи такой формой учета не охватывались. Поэтому имели место заблуждения на 
счет их количества до той поры, пока не была проведена перепись 1897 года.

Она также дала конкретное представление о том, какова же была процентная доля казахов в общей численности 
населения  во  всей  царской  Центральной  Азии  и  на  тех  землях,  которые  впоследствии  составили  территорию  нашей 
республики.  В  ее  итоге  выявилось,  что  казахи  являлись  самым  многочисленным  коренным  народом  этого  региона 
тогдашней Российской империи. 

Более того, они были признаны одним из крупнейших этносов всей России. Об этом можно судить по следующей 
цитате специалиста: “На протяжении второй половины ХIХ века - начала ХХ века они обогнали литовцев и латышей и 
теперь  уступали  только  русским,  украинцам,  полякам,  евреям,  белорусам,  татарам  и  финнам,  причем  почти  догнали 
последних (их было 2,7 млн. человек)” (журнал “Вопросы истории”, №12, 1989 г., “Немецкое население в России в XVIII - 
начале  ХХ  века”,  29-стр.).  Отсюда  видно,  что  на  стыке  девятнадцатого  и  двадцатого  столетий  казахи  официально 
признавались шестым по численности этносом царской России. Другими словами, это был крупнейший восточный народ 
тогдашней империи.

Итак, в 1897 году на всем пространстве Центральной Азии, состоявшем тогда из Степного края и Туркестанской 
губернии, казахи составляли более половины совокупной численности 11 коренных народов. А именно – 52,5%.

Тут  следует  уточнить  еще  вот  что.  Конечно  же,  та  перепись  не  приняла  на  учет  всех  жителей  тогдашней 
Центральной Азии. Тому имелись свои причины. Тогда Бухарский эмират и Хивинское ханство являлись протекторатами 
царской России, и их население переписью, проводившейся в 1897 году, не учитывалось. Но оценочные данные о том, 
сколько там в те времена жило народу, и каков был примерно их этнический состав, публиковались в свое время. 

Так, в Бухарском эмирате тогда, по мнению специалистов-исследователей, проживало 2-2,5 млн. человек, в том 
числе 55%-60% - узбеки, порядка 30% - таджики, 5%-10% - туркмены. 

В Хивинском ханстве - 700-800 тысяч, в том числе порядка 65% - узбеки, 27% - туркмены, 4% - каракалпаки, 4% - 
казахи.
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Но даже с учетом численности и этнического состава населения двух этих протекторатов Российской империи в 
Центральной Азии казахи могли считаться крупнейшим коренным этносом всего региона.

Что  же  касается  русских,  тогда  их  в  Степном  крае  и,  особенно,  в  Туркестанской  губернии  насчитывалось 
относительно немного. Первый из них включал практически все северные, западные, восточные и центральные районы 
современного Казахстана. А во вторую входили тогдашние Семиреченская и Сырдарьинская области. Значительная часть 
этих областей впоследствии отошла Казахской республике. 

Степной край и Туркестанская губерния отличались друг от друга еще и тем, что первый из них начал осваиваться 
русскими еще с начала XVIII века. А вторая - только во второй половине XIX века.

Поэтому,  видимо,  не  удивительно  то,  что  при  переписи  1897  года  выяснилось,  что  русские  в  Степном  крае 
составляли целых 20%, а в Туркестанской губернии – всего 3%. А казахи в первом из них почти 80%, а во второй – свыше 
40%. 

В целом же в Степном крае всего населения тогда насчитывалось порядка 2 миллион 465 тысяч человек, в том 
числе русских - 493 тысячи. А в Туркестанской губернии - 5 миллионов 280 тысяч 983 человек. В том числе русских – свыше 
158  тысяч.  А значит,  всего  их  тогда  в  Центральной  Азии  было 651 тысяча.  И  это  при  общей численности  населения 
всецелой подчиненной империи части региона, составлявшей 7 млн. 745 тысяч. Следовательно, доля казахов в совокупной 
численности жителей Степного края и Туркестанской губернии тогда равнялась 48,8%, доля русских – 8,4%. 

В последующем это соотношение стало меняться. Но еще долго казахи продолжали оставаться крупнейшим по 
численности этносом вначале всей российской, а потом советской Центральной Азии. 

В 1926 году впервые было учтено отдельно население Казахстана. На то время доля казахов равнялась 58%. Они 
все еще составляли большинство, хотя их численность тогда оказалась немногим больше того, что было отмечено при 
первой Всероссийской переписи населения в 1897 году.

При переписи, проведенной в 1939 году, казахи впервые составили меньшинство в Казахстане. Их доля тогда 
равнялась 47%, а доля русских - 48%. 

В течение следующих почти пятидесяти лет русские в Казахстане оставались самым многочисленным этносом. 
Вместе с другими русскоязычными славянскими и европейскими народами они составляли все это время подавляющее 
большинство.  Это  объяснялось,  прежде  всего,  особенностями  индустриально-урбанистического  и  агропромышленного 
развития республики. В советское время промышленное производство располагалось в крупных городских центрах или 
специализированных на добычу сырья малых и средних городах. Большинство рабочих там составляли представители 
русско-славянского и в целом европейского населения. 

А  казахское  население  республики  в  течение  этих  десятилетий  в  основном было  сосредоточено  в  сельских 
районах. В больших городах их доля была незначительной. К примеру, в Алматы, столице республики, в 1970 году она 
равнялась всего 10%, в 1979-м – 15%, в 1989-м – 22,5%. Из этих данных видно в советский период урбанизация среди 
казахов стала набирать силу только в ходе последних двух его десятилетий.

Но  не  только  в  больших  городах  они  являлись  меньшинством.  Казахи  даже  в  поздний  советский  период  за 
пределами аграрного сектора экономики составляли столь незначительное число, что даже среди коренных народов в 
Центральной Азии были на последнем месте. 

Так, к примеру, по данным ученых-экономистов, в 1987 году узбеки в Узбекистане и туркмены в Туркменистане 
составляли 53% трудящихся в промышленности, таджики в Таджикистане – 48%, кыргызы в Кыргызстане – 25%, а казахи в 
Казахстане – всего 21%. Соответствующий показатель в России был равен 83%. 

И, тем не менее, казахи, начиная с 1959 года, когда их доля в составе всего населения республики оказалась 
наименьшей за все время проведения переписей, а именно 30% (по другим данным – 28%), стали увеличивать свой вес в 
демографической  статистике  Казахстана.  К  настоящему  времени  этот  показатель  уже  вдвое  больше  того,  что  было 
отмечено в конце 1950-ых г.г. 

О динамике роста доли казахов в составе населения Казахстана можно судить по следующим статистическим 
данным: в 1970 году – 32,5%, в 1979-м – 36%, в 1989-м - 39,7%, в 1999-м – 54%, в 2007-м – 60%.

Причем нельзя не сказать, что восстановление количественного веса казахов в Казахстане на протяжении всех 
этих десятилетий происходило лишь на фоне стагнации или регресса демографического динамизма представителей других 
населяющих республику народов. К примеру, в 1959-1992 годах численность русских здесь увеличилась на 60% - с 3 млн. 
972 тысяч до 6 млн. 247,1 тысяч. Но при этом их доля в составе всего населения Казахстана сократилась с 42,7% до 37%. 
То есть в течение этих 35 лет у казахов, увеличивших свой демографический вес с 30% до 40%, динамика численного роста 
была заметно более высокой, чем у других крупнейших этнических групп в республике.

В дальнейшем их доля в сопоставительном смысле стала увеличиваться еще и за счет того, что за 1990-е г.г. из 
страны выехало около 2 млн. русских, украинцев и белорусов, а также 0,8 млн. немцев. Население Казахстана сократилось 
с 16,9 млн. в 1991 г. до 14,9 млн. в 1999 г. Это произошло главным образом вследствие уменьшения численности русско-
славянских и русско-европейских народов. 

За 1989-1999 г.г. количество русских сократилось на четверть или, если быть точнее, на 26% (с 6 млн. 62 тысяч до 
4 млн. 479,6 тысяч), украинцев – на 38% (875,7 тысяч до 547,1 тысяч), немцев – на 63% (с 946,9 тысяч до 353,4 тысяч). 

Поэтому не удивительно, что за эти 10 лет доля казахов оказалась увеличенной сразу почти на 15%.
С  началом  нынешнего  десятилетия  эмиграция  из  Казахстана  заметно  сократилась.  Но  доля  русских  и  так 

называемого русскоязычного населения в республике продолжает уменьшаться, а казахов - увеличиваться. При этом ныне 
общая численность жителей республики гораздо меньше того показателя, который был в конце 1980-ых годов.
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Да,  сейчас  казахи  в  Казахстане  восстановили  свое  численное  преимущество.  Но  при  этом  успели  утратить 
демографический динамизм. 

И прежнюю численность жителей в  республике восстановить будет очень сложно.  В ближайшие годы русско-
славянское и  русско-европейское население Казахстана  будет продолжать уменьшаться.  У  него сейчас очень высокий 
средний возраст  и низкая рождаемость.  В числе других причин,  обуславливающих сокращение привлекательности для 
людей русско-славянского и русско-европейского происхождения значительной части Казахстана как места проживания, – 
суровые  климатические  условия  и  исчезновение  рукотворной  микроклиматической  среды  в  городах  и  поселках, 
экологическая  запущенность  и  деградация,  приток  новых  для  Казахстана  этнических  групп  из  прилегающих  стран  и 
регионов с избыточным населением…

Спустя  100  с  лишним  лет  казахи  снова  составляют  большинство  в  Казахстане.  Но  они  более  не  являются 
крупнейшим этносом Центральной Азии.

Смешанные семьи в Германии: структура, распределение, проблемы
19.11.2007, http  ://  www  .  rosbalt  .  ru  

Борис Немировский
1. Общая структура русскоязычной иммиграции в ФРГ
Федеративная  Республика  Германия  является  крупнейшей  в Европе  страной 

по количеству  проживающего  в ней  русскоязычного  населения.  По данным  Федерального 
статистического  ведомства ФРГ,  к  2006 году  в Германии проживало более  3,5  млн человек, 
считающих русский язык своим родным – это вторая по количеству этноязычная группа в стране 
после  турок.  При  этом  следует  заметить,  что,  в отличие  от турецкой  этнической  группы, 
русскоязычная не является однородной: ни с юридической, ни с фактической точки зрения. Она 
разделена  на неравные  по численности  подгруппы.  По мере  убывания  численности,  это  так 

называемые  «поздние  переселенцы»  (Spätaussiedler)  и члены  их  семей:  этнические  немцы  (признанные  таковыми 
немецкими  государственными  органами),  имеющие  подобное  действующему  в Израиле  «право  на возвращение»  и с 
момента своего прибытия в Германию обладающие всеми правами немецкого гражданства; еврейские эмигранты из стран 
бывшего СССР, до 2005 года называвшиеся «контингентными беженцами» (Kontingent Fluchtling), а также граждане стран 
экс-СССР,  проживающие  в ФРГ  постоянно  или  временно  на иных  основаниях  (политические  беженцы,  небольшое 
количество  нелегальных  мигрантов  и еще  меньшее  –  тех,  кто  прибыл  в Германию  на длительный  срок  по причинам, 
связанным  с профессиональной  деятельностью  либо  браком  с коренными  немцами).  Следует  также  заметить,  что 
в официальной  немецкой  статистике  немцы-переселенцы  рассматриваются  в качестве  граждан  ФРГ,  не влияя  таким 
образом на статистические иммиграционные данные, так что сведения о них в этом отношении государственными научно-
исследовательскими  службами  не собираются  и не  систематизируются.  Отмечены  разрозненные  попытки  создания 
подобной  систематики  на уровне  общественных  организаций,  однако  до  сих  пор  собранные  данные  имеют  весьма 
приблизительный характер и не могут служить прочной основой для каких-либо выводов.

Имеется  и еще  одна,  сравнительно  малая  группа  русскоязычных  иммигрантов  в ФРГ,  получивших  право 
проживания в стране не на основании одной из вышеизложенных возможностей. Это те, чьи предки или они сами были во 
время Второй Мировой войны занесены в составлявшиеся нацистами в 1939-43 годах списки так называемого «немецкого 
народа  оккупированных  территорий».  Фактически,  в то  время  внесение  в данные  списки  означало  предоставление 
гражданства  Третьего  Рейха  по принципу  коллективной  натурализации.  Федеративная  Республика  Германия  всегда 
рассматривала себя в качестве правопреемницы всех существовавших на немецкой земле германских государств. Поэтому 
парламент ФРГ еще в 50-е годы XX века отдельными постановлениями признал действенность произведенных в период 
Второй Мировой войны актов натурализации. Тем не менее это решение Бундестага никогда не афишировалось, а те, кто 
знают о нем и имеют право претендовать на приезд в Германию в соответствии с ним,  стараются все же доказать свое 
немецкое происхождение иными способами.

Распределение  русскоязычных  немцев-переселенцев  по стране  можно  с небольшим  допуском  назвать 
равномерным: в последнее время выходцы из деревень Поволжья и Казахстана нередко оседают в восточногерманских 
селах, однако по-прежнему основная масса как этой категории, так и еврейских мигрантов тяготеет к городам. Крупнейшая 
по русскоязычному населению федеральная земля ФРГ – Северный Рейн – Вестфалия, где их проживает около полутора 
миллионов, крупнейший город с русскоязычным населением – Гамбург:  более 280 тысяч человек.  В столице Германии, 
Берлине,  проживает  около  250  тыс.  русскоязычных  –  как  немцев-переселенцев,  так  и евреев.  В последние  годы 
наблюдается бурное развитие русскоязычной информационной структуры: достаточно сказать, что в стране официально 
зарегистрированы  более  400  русских  либо  двуязычных  (русско-немецких)  печатных  изданий.  Кроме  еженедельных 
русскоязычных газет федерального уровня, в столице Северного Рейна – Вестфалии, Дюссельдорфе, появилась первая 
ежедневная  русскоязычная  газета  «Рейнская  Газета» —  основным  ее  акционером  является  известное  издание 
Westdeutsche  Zeitung.  В Берлине  и Гамбурге  действуют  локальные  частные  русскоязычные  радиостанции,  кроме  того, 
в столице Германии существует частный локальный русскоязычный телеканал. В скором времени планируется введение 
в действие  первого  общегерманского  открытого  русскоязычного  телеканала,  подобного  давно  уже  работающему 
на территории  ФРГ  турецкому  телеканалу  TRT  с главной  редакцией  в Мюнхене.  Основной  интерес  для  темы  данного 
доклада представляет тот факт,  что,  согласно исследованиям (в  частности, монографии В.  Куренного «СТРУКТУРНЫЙ 
АНАЛИЗ РУССКОЯЗЫЧНЫХ ПЕЧАТНЫХ СМИ В ГЕРМАНИИ»), базовая социальная единица, которой адресована вся без 
исключения  русскоязычная  пресса  в Германии —  это  семья,  а не  социальные  группы,  сформированные  на основе 
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профессиональных, имущественных или политических интересов. Семья, в свою очередь, является базовым структурным 
элементом как этнической, так и культурной макросоциальной группы.

Кроме того, в разных городах Германии существует более двух десятков частных русскоязычных школ и детских 
садов. Все это говорит о том, что развитие русскоязычного населения Германии вошло в автоматический режим и потеря 
русского языка из-за смены поколений произойдет вряд ли. Несмотря на все более полную интеграцию детей и подростков 
из русскоязычных семей в немецкое общество, полной ассимиляции в обозримом будущем ожидать не следует.

2. Смешанные семьи: национальное определение
Как  известно,  понятие  «смешанная  семья»  имеет  два  основных  определения:  национальное  и религиозное. 

В первом случае  подразумевается  брак  двух  человек  разных национальностей,  во  втором –  различных религий.  Если 
говорить о национальном аспекте, то смешанные браки в среде русскоязычных мигрантов в Германии превалируют над 
мононациональными, причем в данном случае не имеет значения, рассматривается ли группа немцев-переселенцев либо 
еврейских мигрантов. По данным различных исследовательских групп,  общее количество смешанных семей превышает 
52%, причем на эту тенденцию влияет, в основном, количество смешанных браков, заключаемых уже в Германии молодыми 
представителями  русскоязычной  миграции:  главную  роль  в данном  случае  зачастую  играют  не национальные  либо 
религиозные соображения молодых людей, а простой факт наличия общего родного языка – русского. Тем не менее, как 
показывают  некоторые  исследования,  зачастую  смешанные  браки  оказываются  гораздо  менее  устойчивыми,  чем 
мононациональные либо монорелигиозные.

2.1. Три типа смешанных семей
С  юридической  точки  зрения,  можно  выделить  три  основных  типа  смешанных  семей  в русскоязычной  среде 

в Германии. Это: а) семьи немцев-переселенцев и представителей иных национальностей, чьи браки были заключены до 
приезда  в ФРГ;  б)  то  же  –  семьи  еврейских  мигрантов  и представителей  иных  национальностей,  образовавшиеся  до 
приезда в страну;  в)  семьи коренных немцев  и представителей  иных национальностей.  Смешанные немецко-еврейские 
семьи и иные варианты браков, возникших уже в Германии, желательно в данном случае оставить в стороне, так как их 
проблематика, как правило, не связана с особенностями юридического статуса членов этих семей.

2.2. Краткое изложение юридической и бытовой проблематики всех трех типов смешанных семей
Согласно немецкому закону о праве на возвращение, все члены семей немцев-переселенцев, приехавшие вместе 

с этими немцами в Германию, сразу получают права и обязанности гражданина ФРГ. Их социальный статус регулируется 
отдельно, двумя параграфами этого закона, а именно – четвертым и седьмым. Вкратце остановившись на этих различиях, 
стоит  сказать,  что  те,  кто был принят  в стране по §4,  имеют  право на зачет  трудового  стажа,  причем их  стаж работы 
в стране  исхода  приравнивается  к  стажу  соответствующей  работы  на территории  ГДР,  после  чего  все  начисленные 
по тарифам ГДР суммы делятся пополам. Попавшие в Германию по §7, не имеют права на зачет трудового стажа и должны 
либо зарабатывать пенсионный стаж в Германии, либо вынуждены довольствоваться социальным пособием. Тем не менее 
следует еще раз подчеркнуть, что представители иных национальностей, приехавшие с немцем-переселенцем, принятым 
согласно §4, получают гражданский статус согласно §7, то есть – мужья и жены поздних переселенцев также считаются 
поздними переселенцами, независимо от их национальности. В том же случае, если вместе с поздним переселенцем, к 
примеру, отцом, приехали взрослые сыновья или дочери (поздние переселенцы согласно §7), то их супруги уже не имеют 
права  на немедленное  получение  немецкого  паспорта  –  трактующий  их  положение  §8  Закона  о возвращении 
предусматривает для них право постоянного места жительства, которое может быть утеряно в случае развода, если он 
произойдет в течение трех лет со дня приезда в Германию. Более того, до 1994 года супруг такого переселенца мог даже 
потерять  право  на проживание  в ФРГ  в случае  смерти  супруга,  если  она  последовала  в течение  трех  лет  с момента 
прибытия в Германию, однако Конституционный суд ФРГ признал это положение незаконным.

Супруги еврейских мигрантов, так же, как и сами еврейские мигранты, получают постоянный вид на жительство – 
однако только в том случае, если брак был заключен до получения разрешения на переезд в ФРГ. В противном случае 
супруги еврейских мигрантов получают трехлетний вид на жительство,  причем представители Федерального ведомства 
по делам иностранцев имеют право осуществлять надзор за такой семьей: в случае, если будет доказано, что брак носит 
фиктивный характер, оба супруга могут потерять право проживания в ФРГ. То же самое относится и к бракам, заключенным 
после получения разрешения на переезд немцами-переселенцами. Отдельно регулируются права супругов после рождения 
ребенка: в случае, если гражданин Германии или человек,  обладающий правом постоянного проживания на территории 
ФРГ,  разводится  с супругом-иностранцем после  рождения  ребенка  и суд  отдает  родительские  права  этому  супругу,  то 
последний получает право постоянного проживания. По истечении 7 лет с момента приезда в страну он имеет право подать 
прошение  о предоставлении  гражданства  –  для  этого  он  должен  знать  на разговорном  уровне  немецкий  язык,  иметь 
постоянный  заработок,  отказаться  либо  официально  сообщить  о намерении  отказаться  от гражданства  других  стран 
и подтвердить в присутствии официальных лиц свою приверженность Основному закону Германии. Все это, конечно же, 
относится  и к  иностранным  супругам  коренных  немцев,  хотя,  в данном  случае,  с 2005  года  были  приняты  некоторые 
изменения  в миграционном  законодательстве:  для  иностранных  супругов  был  введен  возрастной  ценз,  а для  граждан 
Германии, желающих жениться либо выйти замуж за иностранца – не гражданина Евросоюза, имущественный ценз. Что 
касается детей, родившихся в таких семьях, то они получают вид на жительство до 18-летнего возраста, после чего имеют 
возможность сами определить, хотят ли они быть гражданами ФРГ либо страны, из которой приехали родители. Двойное 
гражданство немецким законодательством предусмотрено лишь в исключительных случаях. При этом право постоянного 
жительства у них остается.

Что касается прямых родственников, не приехавших в ФРГ в составе семьи немцев-переселенцев либо еврейских 
мигрантов,  то  они  также  в основном  имеют  право  приехать  позже  и жить  в Германии.  Это  право  оговорено  «Законом 
о воссоединении семей», однако следует подчеркнуть, что федеральный закон Германии лишь задает правовые рамки 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

51



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

этого статуса, а подробности в различных немецких федеральных землях трактуются по-разному. Не вдаваясь в детали, 
можно  сказать,  что  наиболее  либеральным  в отношении  воссоединения  семей  является  соответствующее 
законодательство Северного Рейна – Вестфалии, а наиболее жестким – Баварии. Таким образом, в данном случае особую 
роль играет место проживания того иммигранта, с которым желают воссоединиться его прямые родственники.

Хотелось  бы  отдельно  остановиться  еще  на одной  проблеме,  не относящейся  к  теме  данного  исследования: 
многие  русскоязычные  выходцы  из  стран  бывшего  СССР,  родившиеся  на территории  ГДР  в семьях  советских 
военнослужащих, проходивших службу в Ограниченном контингенте Советской Армии в Германии, ошибочно полагают, что 
имеют  право  претендовать  на немецкое  гражданство.  Дело  в том,  что  в ФРГ  право  гражданства  определяется  не по 
американской системе: родившиеся на территории Германии дети иностранцев не становятся автоматически гражданами 
Германии. Иными словами, их гражданство определяется не по территории, а по крови.

3. Смешанные семьи: религиозное определение
Сразу следует заметить, что религиозный аспект в смешанных русскоязычных семьях в Германии не играет той 

роли, которая отводится ему в Израиле – это относится ко всем типам смешанных семей, представленных выше. Основных 
причин  тому  две:  во-первых,  в отличие  от Израиля,  в Германии  церковь  не только  отделена  от государства,  но и не 
является  монолитной  –  существуют  две  основные христианские  конгрегации,  католическая  и евангелическая,  которые, 
в отличие от религиозных направлений иудаизма, являются куда более отстоящими друг от друга конфессиями. Во-вторых 
же,  религия  не играет  основополагающей  роли  для  большинства  русскоязычных  жителей  Германии,  независимо  от их 
принадлежности к той или иной группе. Те же, кто в самом деле исповедуют в быту каноны того или иного направления 
иудаизма,  христианства  либо  иных  религий,  как  правило,  предпочитают  вступать  в браки  с единоверцами.  Поэтому 
в данном  случае  следует  лишь  остановиться  на некоторых  особенностях  религиозной  принадлежности  русскоязычных, 
более всего относящихся к семьям немцев-переселенцев. Основная часть немцев-переселенцев официально исповедуют 
евангелизм, вторая по величине религиозная группа – христиане-меннониты, далее, по убыванию, идут баптисты, католики 
и православные.  При  этом  нередки  случаи,  когда  при  оформлении  документов  по различным  причинам православные 
христиане оказываются записанными евангелистами. На церковном уровне эта путаница легко преодолевается и верующие 
отправляются в тот храм, который предпочитают в жизни, однако на административном происходит так, что так называемый 
религиозный,  или  культовый,  налог  (Kultussteuer),  взимаемый с этих  людей,  попадает  в кассу  «не  их»  конфессии.  Тем 
не менее, еще раз хотелось бы подчеркнуть, что на проблемы брака, воспитания детей, совместного проживания различие 
религий  в смешанных  русскоязычных  семьях  в Германии  не оказывает  того  влияния,  которое  оно  оказывает  на эту 
проблематику  в Израиле.  То  же  самое  относится  и к  смешанным  семейным  парам  русскоязычный  –  коренной  немец. 
Впрочем, из этого правила имеется одно исключение: в последние пять лет было зарегистрировано несколько случаев, 
когда  на религиозной  почве  распадались  смешанные  (в  национальном  определении)  браки  иудеев:  это  происходило 
потому, что супруг-неиудей, решивший принять гиюр, проходил его в синагоге иного направления, нежели супруг-иудей. 
Однако  количество  таких  случаев  исчезающее  мало  и подобные  браки  так  или  иначе  не являются  смешанными 
с религиозной точки зрения.

4. Общие проблемы и предварительные выводы
Вывод,  который  можно  без  труда  сделать  из  всего  вышеизложенного,  следующий:  несмотря  на отличия 

в социальном  и юридическом  статусе,  а также  в религиозной  и бытовой  ментальности,  проблемы,  возникающие 
в смешанных  русскоязычных  семьях  в Германии,  сходны  между  собой  и в основном  отличны  по своей  структуре 
и направленности  от проблем,  бытующих  в израильских  смешанных  семьях.  Это  обусловлено,  как  уже  отмечалось, 
отличиями  в отношениях  церкви  и государства  в Германии,  а также  отличиями  общих  миграционных  концепций  ФРГ 
и Израиля.  Не претендуя  на глубокий  анализ  ситуации,  следует,  однако,  отметить,  что  сходство  этих  проблем  лежит, 
скорее, на бытовом, «внутрисемейном» уровне, нежели на уровне общественных отношений, так называемом «внешнем». 
В данном докладе  не рассматривались  проблемы  совместного  воспитания  детей,  трудности  интеграционного  процесса 
и особенности  бракоразводных  процессов  –  каждая  из  этих  тем  сама  по себе  является  предметом  отдельного 
исследования.  Вывод  можно  сделать  следующий:  опыт  смешанных  семей  в ФРГ  может  пригодиться  израильским 
специалистам в том случае, если социальные и общественные системы двух стран с течением времени окажутся более 
сходны,  чем  это  можно  наблюдать  в данный  момент.  Смена  поколений  также  в состоянии  внести  новые  аспекты 
в сложившуюся ситуацию. До тех пор, однако, следует наблюдать и систематизировать данные.

Межнациональные отношения
Современный Казахстан: национализм и вызовы времени
В  современном  мире,  в  котором  казалось  бы  глобализация,  интеграция,  мировые  СМИ  и  Интернет  не  

оставляют места для индивидуальности, но на самом деле как ответная реакция, во всем мире резко акцентировались  
вопросы национализма и национальной идентичности. С одной стороны глобализация и «крысиные гонки» стран в ее  
рамках, вроде бы, неизбежная данность, а с другой стороны, мы видим, что мир не хочет вмещаться в прокрустово  
ложе западных политтехнологий, не хочет терять свою национальную идентичность.

23.11.2007, russians.kz
Алексей Лобанов

Худой мир лучше доброй ссоры
В  20  веке  приобрели  свою  государственность  более  100  государств  и  процесс  этот 

продолжается. Даже в недрах старой Европы вполне реально ожидать появление новых государств 
и куда этот процесс заведет и остановится ли вообще – большой вопрос.
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Более того, манипуляции с национализмом и вопросами идентичности стали вполне реальным оружием в руках, 
как отдельных политиков, так и целых стран. Здесь помимо многих новых стран, мы можем назвать, например, Бельгию, 
Испанию, Британию и т.д. А как глобальное оружие можем назвать попытки создания «независимого Курдистана», «великой 
Албании» и т.д. 

Как всегда правы великие: «ничто не ново в подлунном мире». И Казахстан не минула чаша сия. Что бы там ни 
было, и к какой бы риторике не прибегали политики, но в Казахстане построено вполне национальное государство со всеми 
вытекающими данностями и даже более того вполне этнократическое по ряду параметров. Правда, следует отметить, что 
процесс прошел достаточно «гуманно»,  без  особых «катаклизмов и бурь».  Здесь,  как  не крути,  нужно отдать должное 
властным  элитам,  которые  сумели  сделать  реальностью  независимое  национальное  государство,  стать  реальным 
региональным лидером и сохранить при этом межнациональный мир и согласие внутри страны. 

Насколько этот мир крепок – другой вопрос, но полемизируя с национал патриотами, скажем, что в любом случае 
даже худой мир лучше доброй ссоры.

Вместе с тем нельзя не заметить, что в последний период в стране заметно активизировалась деятельность и 
риторика националистов.  Это и заявление о поддержке национал-социализма одного из  участников на международной 
конференции  в  Астане,  это  статьи,  интервью,  заявления  различных  персон  и  организаций.  Причем,  все  заявления 
объединены общей тематикой – бедность значительной части коренного населения и безуспешность попыток подъема 
казахского  языка  на  желаемый  уровень.  При  этом  делается  прямая  увязка  этих  проблем с  нетитульным  населением 
страны. Разумеется такие процессы и тенденции не могут не беспокоить. Причем мы находим, что в этом присутствует не 
только повод для тревожности простых людей разных национальностей (и казахов в том числе), но и угроза безопасности 
страны. Если и не прямая, то опосредованная. Что мы имеем в виду?

Нашего министра Е.Ертысбаева можно обвинить в чем угодно (в чем наши акулы пера премного преуспели), но 
только не в отсутствии эрудиции и некомпетентности. Так вот, в своем недавнем интервью он провел аналогию между 
Казахстаном  и  Малайзией  с  Сингапуром.  Заявив  (не  дословно),  что  Малайзия  и  Сингапур  добились  успеха,  сумев 
объединить нацию вокруг своих лидеров и что Казахстан имеет все шансы повторить успех этих стран, также сплотив 
нацию  вокруг  своего  президента.  Здесь  нам  интересен  вопрос  понимания  момента  министром,  как 
высококвалифицированного  эксперта,  разумеется,  не  определяющего  стратегию  страны,  но,  безусловно,  хорошо 
понимающего  все  нюансы.  Проведя  параллель  с  Малайзией  и  Сингапуром,  которые  в  свою  очередь  являются 
многонациональными,  многоконфессиональными  странами  с  нелегкой  и  даже  порой  трагической  межнациональной 
историей, похоже, министр, как нам думается, знал, что говорил. Малайзия прошла через жестокие, кровавые этнические 
чистки  прежде,  чем  пришла  к  нынешнему  положению вещей.  Непросто  складывалась  и  государственность  Сингапура, 
возникшего достаточно искусственно по воле Британской империи. 

На этом фоне, несомненно, Казахстану стоит гордиться тем, что мы имеем. Не поступают ли здесь националисты 
по поговорке: «что имеем – не храним, потерявши – плачем»? Что это, как не прямая угроза всему обществу?! Угроза его 
будущности, его безопасности!

Единство нации – ключ к успеху
Здесь добавим от себя реплику. В среде национал патриотов существует достаточно серьезное недопонимание 

ситуации, да и терминологии тоже в вопросах национализма и национальной идентичности. Впрочем, и в среде скажем, 
Интернет комментаторов также бытует вульгарное, если не сказать больше, понимание термина «казахстанская нация». 
Этот термин, в сущности, абсолютно не идентичен и не заменяет при этом понятия «казахская нация». Не заменяет, не 
подменяет и не является в нашем случае этническим, как таковым. То есть случай аналогичный заблуждению многих с 
термином «гражданское общество», которое ни по сути, ни по смыслу не имеет ничего общего с термином «гражданин» 
(всего лишь издержки перевода с немецкого). Тот, кому довелось выезжать за рубеж, видели такую графу «nationality», в 
которую вписывается страна,  гражданином которой Вы являетесь.  И это условие работает даже в  Африке.  И все мы, 
выезжая за рубеж, пишем в этой графе «Казахстан» независимо казах ли ты, русский или иное. Т.е. в данном контексте 
речь  идет  о  гражданстве  и  только.  В  русском  же  языке,  и  соответственно  в  казахском,  заимствованное  слово 
«национальность» несет смысл только этнического происхождения. Ведя речь о «казахстанской нации», мы ведем речь не 
об этническом понятии, а о политическом понятии, т.е. о «политической нации» в формате гражданства. Если бы наша 
страна называлась «Казах», то и мы соответственно, как граждане, писались бы «казах». На данном этапе развития не идет 
никакой речи об ассимиляции нетитульных этносов или, наоборот, о размывании казахской нации. И то, и другое абсурдно. 
А те,  кто спекулируют на теме или добросовестно заблуждаются,  или злонамеренны.  В самом деле, протестуя против 
единой  гражданственности,  что  националисты  могут  предложить  взамен?  Геноцид?  Тотальную  насильственную 
ассимиляцию?  Есть  примеры  в  истории  и  того  и  другого,  но  вряд  ли  человек  здравомыслящий  найдет  подобное 
политически приемлемым и возможным для Казахстана. Впрочем, безумцы найдутся везде и всегда.

Создание подобной политической общности,  основанной на признании приоритетности гражданства,  является, 
несомненно,  краеугольным камнем для  развития  любого  современного  государства.  Кто  бы и  что  бы не  говорил.  Это 
понимает наш президент и это, несомненно, понимает министр Ертысбаев. Однако суть вопроса состоит в том, что за годы 
независимости национал патриоты из числа творческой элиты в сущности оказались неспособны создать, теоретически 
обосновать  и  реализовать  единую  теорию казахской  идентичности  и  ряд  сопрягающихся  вопросов.  В  первую очередь 
вопрос подъема и развития казахского языка. Похоже, эти люди так до сих пор и не поняли, что это огромный научный и 
подвижнический труд не одного десятилетия. И просто административными мерами его не решить. Точно также как нельзя 
отменить закон всемирного тяготения или утвердить законы Ньютона голосованием. Наивно, нам кажется, полагать, что 
подобную работу могут проделать самодеятельные энтузиасты, на самодеятельной же основе. Немудрено поэтому, что 
через  16 лет  после  обретения  независимости,  люди,  называющие  себя «творческой  элитой»,  не  могут  даже прийти  к 
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единому мнению об этногенезе казахского народа. Удивительно то, что разные ученые ведут отсчет и от царицы Томирис, и 
от Атиллы, и от Чингис хана… И никак не могут прийти к общему мнению. Впрочем, подобная ситуация не уникальна. 
История происхождения  любого  народа,  пожалуй,  столь  же витиевата,  прихотлива  и  теряется  в  глубинах  истории.  Не 
являясь ни ученым, ни даже любителем, все же позволю себе всего лишь на основе здравого смысла провести параллель с 
Великобританией,  населением  ее  островов  и  Казахстаном.  В  какой-то  мере  и  почти  в  тех  же  временных  рамках,  на 
британские острова обрушивались волны пришельцев завоевателей. Здесь и бриты, и англы, и саксы, и кельты и т.д. И все 
эти  племена  и  народы оставили  свои  имена  и  названия  современному  населению  Британии.  Здесь  конечно  же  надо 
упомянуть Вильгельма Завоевателя, который завоевал Британию примерно в те же сроки, что и Чингис хан территорию 
нынешнего Казахстана. Не забудем упомянуть и долгий римский период. И что же мы имеем в итоге? А все путем у них, у 
британцев.  Независимо от  того,  что  кто-то  англичанин,  кто-то  шотландец,  кто-то  кельт  и  все они,  по большому счету, 
пришлые. Да, мы наслышаны, что даже и там идут вполне серьезные сепаратистские разговоры. Знаменитый Шон Коннери, 
живущий в  Штатах,  даже заявил,  что вернется в  Шотландию только тогда,  когда она станет  независимой.  Нам бы их 
проблемы! Но то,  что сегодня это единая политическая нация не подлежит сомнению.  «British»,  как  они называются и 
пишутся. Кстати, среди этих «british» несколько миллионов индусов, пакистанцев и других выходцев из бывших британских 
колоний. Выводы делайте сами.

То, что наша национальная творческая элита оказалась не в состоянии создать единую научную теорию казахской 
идентичности  нового  времени  за  16  лет  существования  независимости  можно  оценивать,  мягко  говоря,  достаточно 
критически.  По  нашему  мнению,  обвинять  в  этом  русских  или  еще  кого-то  было  бы  не  корректно.  А  между  тем  это 
действительно один из ключевых моментов в формировании нации. Нет этого,  невозможно и многое другое. Создание 
теории  этногенеза  казахского  народа  должно  быть  не  только  глубоко  научным,  но  и  признано  мировым  научным 
сообществом, а также принято всем казахским народом. Почему мы пишем об этом? Потому что мы живем здесь, Казахстан 
наша Родина. Будет упорядочен этот вопрос и всем нам будет легче. Ведь сейчас любой национал патриот немедленно 
переводит любой проблемный вопрос в межнациональную сферу. Этим стали грешить и некоторые политики, что, впрочем, 
оказалось вполне ожидаемым. Здесь и нашумевшее интервью Амалбека Тшана и «Манифест 73». А между тем, по нашему 
мнению, и вопрос создания научной теории, и вопрос реального подъема казахского языка вполне мог бы решаться всем 
обществом вместе. Ведь (не в качестве попрека) первая часть вопроса – финансирование - решается из бюджета, т.е. из 
наших с вами совместных отчислений и накоплений. Почему бы и вопрос в целом не решать всему обществу? Пока вопрос 
не был решен за 16 лет и нет никаких оснований рассчитывать, что решение придет в ближнесрочной перспективе. Как 
отмечают  в  своих  работах  С.  Бельгибаев  и  другие  казахские  авторы здесь  созревает  угроза  «новых форм казахского 
национализма»,  помноженная на политические амбиции новой генерации казахских политиков, желающих прорваться к 
власти на волне спекуляций на этнической почве.

Так куда все же ведут благие намерения?! Да все туда же!
Здесь самое время вспомнить слова великого Бисмарка: «Государства создаются не для того, чтобы построить 

рай, а чтобы жизнь не превращалась в ад». Нет сомнения, что националисты руководствуются благими намерениями, но, 
похоже, теми самыми, которые способны привести наше общество именно туда.

Предполагать, что в нашем обществе исчезнут люди, исповедующие националистические убеждения, абсолютно 
нереально.  Это  данность  нашего  общества,  как  горб  у  верблюда.  Да  и  откровенно  говоря,  даже  по  оценке  казахских 
авторов, на сегодня националистическая часть общества не обладает ни степенью влияния, ни авторитетом, ни креативом, 
чтобы  оказывать  решающее  давление  на  политическую  жизнь  и  общество  в  целом.  Нынешняя  властная  элита  дает 
возможность этой группе интеллигенции выпускать пар, через многочисленные казахоязычные издания, финансируя их из 
бюджета,  выхлоп  также  проводится  и  через  Интернет.  Даже  нынешнее  усиление  националистической  активности 
некоторыми авторами трактуется, если и не управляемым, то контролируемым процессом безусловно. Однако подобная 
практика не столь безобидна, как представляется некоторым. Яд национализма неизбежно отравляет молодежь, которая 
начинает видеть своих врагов в людях другой национальности. Возвращаясь здесь к заявлению казахстанского участника 
международной конференции о приверженности национал-социализму (т.е.  фашизму)  трудно сказать что это.  То ли от 
недомыслия, то ли с жиру. Но именно из таких молодых болванов формировались в свое время отряды штурмовиков. Об 
этом заявителю напомнил немецкий участник форума. Об этом и о том, чем все закончилось для немецкого народа.

И все же главная опасность национализма на сегодня в нашей стране в ином. На самом деле в нашей стране в 
условиях  недостаточной  развитости  демократических  институтов  существует  большой  соблазн  для  политиков  решить 
вопрос о власти не с помощью демократических процедур, но под их прикрытием реализовать свои политические амбиции 
через  радикальный и даже экстремистский национализм,  базирующийся  на бедности  и  ущемленности  части коренного 
населения  и  нерешенности  проблем  казахского  языка.  Применение  подобной  тактики  мы  уже  наблюдаем  в  практике 
некоторых наших партий. В принципе, это больше относится к области моральных предпочтений вполне беспринципных и 
аморальных  политиков,  ведь  политика  грязное  и  циничное  дело.  Вопрос  здесь  только  в  одном  –  способно  ли  будет 
государство или даже захочет ли оно удержать общество от сошествия в ад?
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Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
«В Крыму должно сформироваться Русское национальное движение»
Интервью с председателем Русской общины Крыма, первым заместителем Председателя Верховного Совета  

Автономной Республики Крым С.П. Цековым.
25.11.2007,http://russian.kiev.ua

И. Евтюшкин
- Сергей Павлович, в первой половине 90-х годов ХХ века Крым проявил себя как наиболее пророссийский регион 

Украины. Остается ли наш полуостров таковым и сегодня? 
- Несомненно! Как может не быть пророссийским регион, в котором русские составляют большинство населения 

(почти 60 процентов), а 77 процентов населения считает русский язык родным для себя языком (в действительности этот 
показатель  превышает  90  процентов)?  Одновременно  Крым  обладает  автономией,  то  есть,  -  элементами 
государственности. Это единственный подобный регион за пределами современной России. 

Другое дело, что у нас сейчас не совсем та ситуация, которая существовала, скажем, в 1994 году, когда в Крыму 
фактически происходила революция. Революционный порыв середины 90-х вылился в массовую поддержку большинством 
населения  Крыма  идеи  политического  и  экономического  сближения  Крыма с  Российской  Федерацией.  Безоговорочную 
поддержку получили политические силы, которые эту идею олицетворяли. Однако, политический кризис середины 90-х 
заставил  русских  и  русскокультурных  крымчан  требовать  от  организаций  пророссийской  направленности  не  просто 
провозглашения каких-то громких лозунгов, но и системной работы над их практической реализацией. 

- Что для этого требуется? 
-  Принять на уровне Верховного Совета Крыма можно всё,  что угодно. В том числе,  решение об объявлении 

единственным государственным языком на территории Крыма русского языка. Но сможем ли мы это решение защитить? У 
Верховного Совета автономии на сегодняшний день такой защиты нет. Защитой для нас мог бы быть только народ Крыма, 
крымчане. Поэтому, русская этническая и языковая община Крыма (в широком понимании слова) должна выйти на такую 
форму политической активности, как Русское национальное движение. Такое движение, на мой взгляд, подразумевает, что 
русские, пророссийские идеи (идеи защиты русского языка, защиты своих законных прав и интересов), становятся частью 
жизни  каждого  человека,  который  считает  себя  русским,  или  считает  русский  язык  и  русскую  культуру  родными.  В 
настоящее время этого нет. Поэтому сегодня нужно аппелировать не только в адрес Верховного Совета Крыма, - «Вы там 
что-то не принимаете!».  Нужно обращаться и к  самим гражданам,  спросить у них:  «А что вы делаете для того,  чтобы 
защитить свои законные права и интересы, принимаете ли вы участие в мероприятиях, направленных на защиту законных 
прав и интересов русских и русскокультурных крымчан, проводимых, например, Русской общиной Крыма»? 

- Готова ли Русская община Крыма возглавить Русское национальное движение? 
- Готова. Это подтверждается всей предыдущей деятельностью Русской общины Крыма. Можно проследить все 

периоды работы Общины,  начиная  от  периода  становления,  когда  мы первые годы больше занимались  юридическим 
оформлением организации и выработкой методов работы. Это - период с 1993 по 1995 годы. Активизация деятельности 
Русской общины Крыма началась после 1995 года - времени, когда были запрещены крымские партии (в частности - партии, 
входившие в состав Блока «Россия»). Первоначально мы сталкивались с многими проблемами. Практически отсутствовала 
связь с Российской Федерацией. С 1998 по 2002 годы Община имела слабое представительство в органах власти (всего 
один депутат Верховного Совета Крыма ― Олег Родивилов). Но именно в этот период, за эти четыре года, мы вышли на 
новый уровень политической активности, установили партнерские отношения с Россией. Начали создаваться региональные 
организации  Общины.  Это  позволило  нам  укрепиться  и  заявить  о  себе  не  только  в  Крыму  и  на  Украине,  но  и  на 
международном уровне. Поддержка со стороны Правительства Москвы и Правительства Российской Федерации позволила 
Общине активизировать проведение культурных мероприятий, празднование памятных дат. 

Политический  подъем  Русской  общины  Крыма  наметился  в  2002  году,  когда  после  очередных  выборов  в 
Верховный Совет Крыма в его состав вошли четыре представителя Общины ― Олег Родивилов, Галина Гржибовская, 
Александр  Черноморов  и  я.  Баллотировалось  гораздо  больше  депутатов,  но,  как  это  часто  бывает,  люди  используют 
русские, пророссийские лозунги, однако, став депутатами Верховного Совета Крыма, быстро о них забывают. Поэтому, в 
период работы Верховного Совета автономии четвертого созыва (2002-2006 годы) активную работу по защите прав русских 
и тех, кто считает русский язык и русскую культуру родными, проводили четыре депутата, которых я назвал. Новый период 
подъема Русской общины Крыма - это выборы 2006 года, когда в Верховный Совет Крыма прошло 19 депутатов - членов 
Общины. 

Кроме представительства в органах власти за последние десять лет Русская община Крыма сумела нарастить 
материально-техническую базу - у Общины появились собственные помещения, транспорт, оргтехника. Фактически во всех 
городах и  районах функционируют региональные организации Русской общины Крыма (многие из  них  работают  очень 
эффективно). Все это позволяет надеяться на то, что Община выйдет на такие формы работы в Крыму, которые позволят 
ей стать массовой организацией - мощной, авторитетной, способной защитить права русских и русскокультурных крымчан. 

Однако,  ещё раз  скажу -  до тех  пор,  пока не будет  сформировано Русское национальное движение,  пока  на 
площадь  не  выйдут  10-15  тысяч  человек  в  защиту  своих  законных  прав,  -  права  русскокультурного  населения  будут 
нарушаться. 

- Сергей Павлович, какие права русских и русскокультурных крымчан, на Ваш взгляд, больше всего нуждаются в 
защите? 
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-  По моему мнению,  в защите больше всего нуждается право на русский язык. А это -  комплекс прав: право 
получать  дошкольное  воспитание,  школьное  и  вузовское  образование,  заниматься  наукой,  защищать  диссертации  на 
русском языке, общаться на русском языке со всеми официальными институциями в Крыму, в том числе -  с органами 
судебной  системы,  право  на  получение  на  русском языке  полновесной,  разносторонней  информации (включая  газеты, 
радио, телевидение). Право на русский язык - это существование русского языка во всех сферах нашей жизни, а именно: 
русский язык в названиях населенных пунктов, русский язык в рекламе, в лекарственных аннотациях и так далее. 

В неравноправном состоянии до недавнего времени находилась и русская культура в Крыму в плане поддержки 
нашей  культуры  со  стороны  государства.  До  2007  года  дополнительные  источники  финансирования  направлялись,  в 
основном, на поддержку двух культур - крымскотатарской и украинской. И только в 2007 году, по инициативе депутатов 
Верховного  Совета  Крыма  от  Общины,  впервые  значительные  средства  (в  целом  более  миллиона  гривен)  были 
направлены на поддержку русского языка и русской культуры в Крыму. 

Ущемляются также и права русских граждан Украины на объективную,  достоверную историю: историю Крыма, 
историю Украины, историю России. В том, что преподается сегодня в школах и в высших учебных заведениях, Россия 
рисуется,  как  правило,  как  извечный  враг  Украины,  постоянно  угнетавший  её.  История  России  в  школах  вообще  не 
преподается.  Таким  образом,  есть  достаточно  оснований  говорить  об  ущемлении  законных  прав  русскокультурного 
населения Крыма и Украины действующей украинской властью. 

- Как Вы считаете, являются ли русские государствообразующим народом Украины? 
Безусловно.  Если  бы  нам  преподавалась  объективная  история,  всем  бы  было  ясно  и  понятно,  что  очень 

значительная часть территории Украины осваивалась русскими.  Русскими осваивались Новороссия,  Слобожанщина,  то 
есть - юго-восток Украины. Более того, изначально на территории современной Украины, проживал один народ, который 
разговаривал  на  одном  языке,  а  территория  его  проживания  именовалась  «землей  Русской».  Поэтому  наша  позиция 
однозначна. Русские - государствообразующая нация на территории Украины. 

-  Как  известно,  принятие  решения  о  закреплении  за  русским  языком  государственного  статуса  находится  в 
компетенции Верховного Совета Украины. Не пробовали ли представители Русской общины Крыма в Верховном Совете 
Крыма закрепить за русским статус регионального языка? 

- Мы выступаем за государственный статус русского языка. Признание за русским языком регионального статуса 
вряд  ли  способно  обеспечить  равноправие  русского  и  украинского  языков  во  всех  сферах  общественной  жизни. 
Существующий закон о ратификации Украиной Евпропейской хартии региональных языков ничего нам в этом плане не 
гарантирует.  К примеру, признали местные советы целого ряда областей Украины русский язык региональным языком. 
Помогло им это изменить ситуацию, сложившуюся в языковой сфере? Нет, не помогло. 

Поэтому,  исходя  из  сложившихся  политико-правовых  реалий,  мы  не  видим  пока  необходимости  в  принятии 
решения о региональном статусе  русского  языка  в  Крыму.  Представители Русской  общины Крыма довольно  критично 
относятся к Конституции Автономной Республики Крым 1998 года. Но в этой Конституции записано, что русский язык, как 
язык межнационального общения, используется во всех сферах общественной жизни Крыма. Общественная жизнь - это 
всё.  Это работа госучреждений,  работа школ,  работа тех же судов,  прокуратуры,  милиции.  Не все данные положения 
крымской Конституции выполняются (в том числе и теми структурами, которые я назвал). Вопрос в том, как их заставить 
уважать Конституцию Автономной Республики Крым. Здесь есть ряд правовых методов защиты законных прав и интересов 
русских и русскокультурных крымчан, в том числе - права на русский язык. Но они не могут быть реализованы только на 
основе решений Верховного Совета Крыма. Данные механизмы должны согласовываться с Верховным Советом Украины. 
Та власть,  та  коалиция,  которая действовала  в  Верховном Совете  Украины до  его роспуска  президентом давала  нам 
определенные надежды на конструктивную работу в этом направлении.  Поэтому в 2007 году Верховный Совет Крыма 
направил в Верховный Совет Украины законопроекты,  которые существенно расширяли сферу использования русского 
языка в Крыму - поправки в Гражданско-процессуальный кодекс, в Кодекс административного судопроизводства, в закон о 
рекламе и во многие другие законы Украины. К сожалению, парламентский кризис на Украине заблокировал рассмотрение 
этих законопроектов. 

-  Какие политические последствия для Крыма может принести,  на Ваш взгляд,  формирование большинства в 
Верховном Совете Украины на базе «оранжевых» политических сил и премьерство Юлии Тимошенко? 

-  Негативные  последствия.  И  для  Украины,  и  для  Крыма.  Наступление  на  права  крымчан  будет  довольно 
серьезным.  Понятно,  что «оранжевые» силы не любят крымскую автономию.  Они могут  если не ликвидировать её,  то 
попытаться свести полномочия Крыма к минимуму. 

Кроме того, я ожидаю, что у Крыма появятся проблемы в экономической сфере - в сфере взаимоотношений между 
Крымом и центральной властью в решении бюджетных, социально-экономических вопросов. В период пребывания Виктора 
Януковича на посту премер-министра Украины в 2006-2007 годах Крым получил очень значительные бюджетные средства 
на решение социально-экономических проблем. Но уже сейчас есть симптомы, которые свидетельствуют о намерениях 
ограничить нас в  наших действиях,  наших полномочиях.  Кроме того,  недавно Министерство иностранных дел Украины 
сделало заявление, согласно которому Крым вообще не является регионом, который граничит с Россией. Оказывается, с 
Россией граничит Донецк, Луганск, Харьков, но не граничит Керчь, не граничит Крым. Поэтому на встречу представителей 
приграничных  регионов  Украины  и  России  крымчане  приглашены  не  были.  Это  -  показатель.  Я  думаю,  что  будут 
сворачиваться очень многие программы, направленные на привлечение инвестиций в экономику Крыма, прежде всего - 
российских  инвестиций,  так  как  наибольший  интерес  к  Крыму  есть  со  стороны  россиян.  А  российское  государство  и 
российский  бизнес  располагают  сейчас  очень  значительными  средствами,  которые могут  быть  инвестированы в  нашу 
экономику. 

- А все-таки, могут ли крымчане надеяться, что Россия не оставит Крым без поддержки? 
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-  Россия никогда не оставит своих соотечественников без поддержки. Российская Федерация проводит сейчас 
очень активную работу с соотечественниками во всех государствах мира. Эта работа становится приоритетом её внешней 
политики. В этой связи, политика России в отношении Крыма станет ещё более последовательной. 

Американцы ведь заявляют о том, что у них есть приоритеты и интересы за десятки тысяч километров от своей 
территории.  Почему  Россия  не  может  заявить  о  своих  национальных  интересах  в  тех  регионах,  в  которых  русских 
проживает большинство? А больше всего российских соотечественников проживает на Украине и в Крыму. Представители 
украинского политикума постоянно спрашивают: «Почему Россия проявляет к Крыму такой большой интерес»? А как по 
другому?  Почему  Россию  не  должна  интересовать  ситуация  в  регионе,  где  проживает  большинство  русских  и 
русскоязычных  и  их  права  ущемляются?  Другое  дело,  что  поддержка  Россией  соотечественников  будет  иметь 
конструктивный, цивилизованный характер, соответствующий международным стандартам. 

-  Изменилось  ли  отношение  Российской  Федерации к  соотечественникам после  прихода  к  власти  Владимира 
Путина? 

- Конечно. В середине 90-х годов, в «эпоху Ельцина», когда к власти в Крыму пришел блок «Россия», Россия не 
оказывала  ему  (блоку  «Россия»)  особой  поддержки.  Более  того,  люди  из  ближайшего  окружения  президента  Ельцина 
считали нас сепаратистами, которые мешают сближению России и Украины и рекомендовали президенту, как бороться с 
нами - представителями русских, пророссийских сил Крыма. Это было в 1994-95 годах. 

- А при Путине что изменилось? 
- При Путине - совсем другая ситуация, совсем другой подход. Наши успехи в Крыму - это успехи и той политики, 

которую начали проводить Правительство Москвы и Правительство Российской Федерации по отношению к Крыму в конце 
1990-х - начале 2000-х годов. Это - наши совместные успехи. 

В  России  соотечественниками  стали  заниматься  системно.  Министерством  иностранных  дел  Российской 
Федерации  впервые  в  российской  истории  создана  государственная  структура,  которая  предметно  занимается 
консолидацией  российских  соотечественников  во  всем  мире  -  Координационный  совет  российских  соотечественников 
(КСРС). 

У  Русской  общины  Крыма  сегодня  сложились  очень  тесные  отношения  с  российскими  структурами,  которые 
работают  с соотечественниками за рубежом.  Как  председатель Общины,  я  являюсь  членом Координационного  Совета 
российских соотечественников. Кроме того, Русская община Крыма представлена в Президиуме Международного Совета 
Российских соотечественников (МСРС). МСРС был создан в 2002 году Правительством Москвы. 

Представителей Русской общины Крыма приглашают на все мероприятия, которые проходят в России. Мы имели 
самую большую делегацию на Втором Всемирном конгрессе российских соотечественников. Председатель Русской общины 
Крыма дважды приглашался на прием к Президенту Российской Федерации Путину Владимиру Владимировичу - в прошлом 
году и в этом. 

Есть много примеров поддержки Российской Федерацией соотечественников в Крыму. Благодаря этой поддержке, 
в  частности,  стало возможным проведение в  Крыму в  нынешнем году I  Международного фестиваля «Великое русское 
слово».  О  многом  говорит  и  проведение  в  сентябре  2007  года  заседания  Координационного  совета  российских 
соотечественников именно в Крыму. Эти и другие факты свидетельствуют о том, что внимание России к Крыму всё более и 
более  нарастает.  Кроме  того,  Россия  не  раз  делала  заявления  о  том,  что  она  не  оставит  без  защиты  своих 
соотечественников в Крыму, не даст ущемлять их права. 

Русский язык Образование Культура
Год русского языка: пресс-конференция по итогам
12  декабря  2007  года  в  Российской  государственной  библиотеке  состоялась  пресс-конференция  

представителей Министерства образования, МИД, российских вузов и фонда «Русский мир», посвященная подведению  
итогов Года русского языка и дальнейшим планам по популяризации русского языка в мире.

 13.12.2007, www.russkiymir.ru 
Пресс-конференцию открыл Андрей Евгеньевич Бусыгин – ответственный секретарь оргкомитета по проведению 

Года русского языка заместитель министра культуры и массовых коммуникаций России. Поздравив присутствующих с Днем 
Конституции и отметив, что из окон машины на Большом каменном мосту можно видеть 2 растяжки, на одной из которых 
горожан поздравляют с Днем Конституции, а на другой информируют о Годе русского языка, он призвал подвести итоги 
этого Года. 

По  словам  Андрея  Бусыгина,  доклад  по  проведению  Года  русского  языка  уже  подготовлен  и  направлен 
президенту. 

Среди результатов проведенных мероприятий Андрей Бусыгин, а также другие участники конференции отметили 
рост популярности курсов русского языка при российских центрах науки и культуры за рубежом. При этом, по словам главы 
Росзарубежцентра при МИД РФ Элеоноры Митрофановой,  настоящий эффект можно будет определить только осенью 
следующего года, когда участники будут не присоединяться к уже идущим занятиям, а записываться на полноценные курсы. 
Увеличилось в этом году и количество регионов, осуществляющих собственные программы поддержки русского языка. При 
этом программы  эти  реализуются  как  в  национальных  республиках  (Карачаево-Черкесия,  Татарстан),  так  и  во  вполне 
моноэтничных русских регионах – например, в Ивановской, Костромской областях.

Ответственный  секретарь  межведомственной  комиссии  по  русскому  языку  Татьяна  Эдуардовна  Петрова 
рассказала о мероприятиях, проведенных в этом году комиссией. В частности, Татьяна Эдуардовна посчитала нужным 
отметить, что мероприятия Года русского языка удалось гибко согласовать с Национальным проектом «Образование». Так, 
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в  этом  школы  страны  были  оборудованы  1682  учебно-методическими  комплексами  («так  называемыми  кабинетами 
русского языка и литературы» - по словам, Татьяны Петровой).

Особо секретарь межведомственной комиссии отметила завершение в этом году работы по «русскому TOEFL» - 
определению требований для государственного тестирования иностранных граждан по русскому языку и литературе при 
приеме на работу и обучение. Утверждение этого важного документа должно состояться в ближайшие дни. 

Ректор Московского государственного лингвистического университета Ирина Ивановна Халеева отметила, что ее 
университет  также реализовывал программы,  вписывающиеся как  в  Год русского языка,  так  и  в Национальный проект 
«Образование».  К  таковым  она  отнесла,  в  частности,  создание  Института  языков  СНГ  и  разработка  специальных 
стандартов и учебников русского языка для постсоветских государств. При этом Ирина Ивановна выразила уверенность, что 
ряд проектов университета по поддержке русского языка может быть включен и в программу развития нанотехнологий.

Элеонора  Митрофанова  отметила  большой  интерес  к  проведенным  мероприятиям  Года  русского  языка  за 
рубежом.  Особо  глава  Росзарубежцентра  обратила  внимание,  что  мероприятия  проходили  на  очень  высоком 
государственном уровне. Так, на церемонии открытия Года русского языка на Мальте присутствовал президент островной 
республики, представители высшего руководства страны присутствовали и на открытии Года русского языка в Египте. В 
Финляндии,  Словакии  и  Германии  были  образованы  национальные  комитеты  по  проведению  Года  русского  языка,  в 
которые, по словам Митрофановой, вошли видные ученые и деятели культуры этих стран. Также глава Росзарубежцентра 
подчеркнула  важность  присутствия  в  этом  году  нашей  страны  на  таких  крупнейших  международных  лингвистических 
выставках, как «Эксполанг» во Франции и «Эксполингва» в Германии. В открытии российской экспозиции на выставке во 
Франции принимала участие Людмила Александровна Путина.

Одним из  важных  результатов  Года  русского  языка  было названо  и  создание  Указом Президента  РФ фонда 
«Русский  мир».  Представляя  журналистам  принимавшего  участие  в  конференции  исполнительного  директора  фонда 
Вячеслава Никонова, Андрей Бусыгин запутался в имени и отчестве исполнительного директора и весьма эмоционально 
выразил свою досаду междометием: «Тьфу!». В ответ Вячеслав Алексеевич насколько мог вежливо поблагодарил его за 
представление, произнеся имя и отчество Андрея Евгеньевича Бусыгина чуть четче, чем этого требуют нормы устной речи.

По  мнению  Никонова,  создание  фонда  –  одна  из  гарантий  того,  что  Год  русского  языка  не  будет  разовым 
мероприятием,  а  превратится  в  планомерную  работу  по  поддержке  русского  языка  и  русской  культуры  в  мире. 
Исполнительный директор «Русского мира» рассказал о мероприятиях, в которых так или иначе успел поучаствовать фонд 
– в частности, о конгрессе в Варне, конференции американских преподавателей русского языка в Вашингтоне, конгрессе 
российских  соотечественников  АТР  в  Пекине.  По  словам  Никонова,  общим  заключением,  вынесенном  со  всех  этих 
мероприятий, можно считать заметный рост интереса к русскому языку в разных странах после провала в 1990-е годы.

Рассказывая о недавней поездке в Израиль, где фонд «Русский мир» выступил одним из организаторов фестиваля 
российского кино, Вячеслав Никонов отметил важность проблемы обучения русскому чтению и письму детей репатриантов 
из бывшего СССР, которые усваивают русский язык как язык общения внутри семьи. По его словам, встречи, проведенные 
им  с  представителями  израильского  руководства,  показывают,  что  израильские  власти  осознают  наличие  подобной 
культурной проблемы, и в ближайшее время фонд готов принять участие в ее решении – в частности, в финансировании 
разработки специальных учебников и методических руководств.

Вячеслав  Алексеевич  Никонов  отметил,  что  мероприятия,  организуемые  фондом,  вряд  ли  будут  исчисляться 
сотнями. Тем не менее, фонд на ближайшее время ставит перед собой достаточно масштабные цели. В будущем году фонд 
намерен провести вторую Ассамблею Русского мира (первая прошла 3 ноября, став одновременно презентацией фонда), 
станет  соорганизатором  Русского  форума  Евросоюза,  который  пройдет  в  будущем  году  в  стенах  Европарламента. 
Исполнительный директор «Русского мира» объявил темы некоторых исследований, которые фонд в ближайшее время 
намерен представить обществу: «Русский язык на сайтах органов государственной власти РФ» и «Один день из жизни 
русского языка в российских СМИ». 

В заключение Вячеслав Алексеевич Никонов обратил внимание прессы на программу предоставления грантов на 
проекты, направленные на поддержку русского языка и культуры, реализация которой уже сегодня начата фондом «Русский 
мир».

Не ломать языковой баланс через колено!  
Председатель движения «Лад» Иван Климошенко: казахстанские власти делают всё, чтобы «нетитульное»  

население держать в постоянном напряжении и подталкивать его к миграции.
6.12.2007, http://www.russians.kz/

Иван Климошенко
Судя  по  всему,  русскоязычное  население  Казахстана  ждёт  новый  виток  языкового 

давления. Казахстанские власти решили, что в сфере межнациональной политики, как в школьной 
геометрии, кратчайший путь – прямая. 

Во  всяком  случае,  в  Концепции  "О  расширении  функционирования  казахского  языка  и 
повышения  его  конкурентоспособности  на  2007-2010  годы"  говорится  о  том,  что  «следует 

преодолеть  стереотип,  когда  определение  функционального  назначения  языка  ставится  в  зависимость  от  степени  его 
распространенности,  количества  носителей  и  других  факторов».  Иными  словами,  казахстанским  госструктурам  даётся 
своеобразная  установка:  уйти  от  существующих  реалий  и  ломать  языковой  баланс  через  колено,  с  помощью 
административных мер. 
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Но меня лично в этой ситуации больше тревожит другое. Казахстанские власти прекрасно знают, как сильны в 
среде  русскоязычного  населения  миграционные  настроения,  тем  не  менее,  они  делают  всё,  чтобы  эти  настроения 
усиливались. Во всём мире идёт борьба за трудовые ресурсы - здесь же, в Казахстане, как мне представляется, делается 
всё, чтобы 4-х млн. «нетитульное» население держать в постоянном напряжении и подталкивать его к миграции. 

Несмотря  на  то,  что  в  республике  русские  после  казахов  являются  самым  крупным  государствообразующим 
этносом, они до сих пор не имеют делегированного представительства в органах высшей государственной власти. Нет их 
представителей ни Сенате, ни Парламенте РК, даже в Общественную палату русских не включили, не посчитав русские 
организации одним из институтов гражданского общества в Казахстане. Причём такое выдавливание русских в область 
«фольклорно-этнографического» бытования в нашей республике происходит планомерно и последовательно.

Между тем на фоне межэтнических столкновений в Маловодном и Маятасе в СМИ разворачивается дискуссия о 
социальной «обделённости» казахов. И, конечно же, центральной темой этой дискуссии становится вопрос расширения 
сферы  функционирования  государственного  казахского  языка.  При  этом  нет  никаких  оппонентов  –  пожалуйста,  все 
граждане республики только ЗА. 

Но казахские националисты, если говорить без всякой словесной шелухи, ставят вопрос в такой плоскости - только 
государственный казахский язык (везде и всюду) и исключение из официального употребления русского языка. В мечтах 
казахских национал-радикалов это должно было бы выглядеть так: с выходом соответствующего декрета, отменяющего 
официальное употребление русского языка, во всех госучреждениях, на предприятиях всех форм собственности, школах и 
больницах граждан, говорящих по-русски перестают понимать. 

(На это, в конечном счёте, и нацелена вышеупомянутая Концепция, предлагающая не принимать во внимание 
«распространённость»,  «количество  носителей»  и  др.  объективные показатели,  связанные с  сегодняшним положением 
государственного казахского языка.) 

Под этой дискуссией, навязываемой сегодня казахстанскому обществу, подразумевается,  что другие народы в 
Казахстане живут лучше и, понятно, - за счёт коренного населения. Казалось бы, глупость несусветная, да и как это может 
быть вообще?! Президент – казах, в правительстве, парламенте, силовых структурах - казахи, все властные, финансовые и 
материальные  ресурсы  также  принадлежат  им.  Развивайте  и  вкладывайте  деньги  во  всё  что  хотите,  тем  более  что 
«нацменьшинства» никаким боком не участвуют в управлении государством и распределении бюджетных средств. 

Но здесь бесполезны апелляции к здравому смыслу и логике. Цель преследуется иная – задеть национальное 
самолюбие и указать на «внутренних врагов», обрекающих казахов на бедность. Очевидно, что в Казахстане сегодня есть 
силы,  которым  выгодно  социальное  напряжение  направить  в  русло  межнациональных  разборок.  Вместо  того  чтобы 
сокращать чудовищный разрыв между богатыми бедными, казахстанские власти идут по пути наименьшего сопротивления - 
поощрения ксенофобии и заигрывания с казахскими националистами. 

Мне  думается,  для всех  граждан Казахстана  главный вопрос  сегодня заключается в  том,  как  и  в  чью пользу 
распределяются колоссальные доходы от продажи углеводородов и др. природных ресурсов? На чьих счетах они оседают? 
И если мы честно ответим на этот вопрос, тогда автоматически отпадёт необходимость искать соринку в глазу ближнего. 
При  этом нельзя  забывать  о  том,  что  политическая  стабильность  в  Казахстане  в  значительной  мере  обеспечивается 
«нацменьшинствами»,  лояльными к  властям и  более  чем заинтересованными в  динамичном социально-экономическом 
развитии государства.

«Нагыз казах» и «Шала казах» - что это?
19.11.2007, russians.kz

 Ювеналий Числов
«У казаха нет большего врага, чем другой казах»
Абай. Слово 26-е

В  еженедельнике  «Республика»  от  28.09.2007  г.  опубликована  статья  эксперта  ЦАИ 
«Альтернатива» Серика Бельгибаева «Новые формы национализма, или перспектива политического 
развития  казахской  этнической  среды».  В  ней  констатируется:  «Результаты  исследования, 
проведенного  КИСИ,  говорят  о  наличии  в  обществе  четко  очерченной  и  стабильной  группы 
сторонников национально-этнического курса. Эта группа более оппозиционно настроена, а в сфере 
политики более склонна к национально ориентированному курсу. Прогнозируется «выплеск энергии 
в том русле, к которому общество наиболее склонно, в национально-этническом».

Обозначено  мягко,  но  вполне  определенно:  национализм  в  казахстанском  обществе  наличествует,  стабилен, 
оппозиционен. Не только к власти, но и к собственно казахам. Националисты называют себя «нагыз казахами», то есть 
настоящими, правильными казахами, а остальных – «шала-казахами». В казахском языке слово «шала» употребляется в 
значениях: «ни то, ни сё», «неполный», «то, что осталось от сгоревшего кизяка», «подсолнечная шелуха».

Уничижительное  «шала  казах»  адресуется  метисам  и  русскоязычным  казахам,  слабо  или  полностью  не 
владеющим казахским языком. Ко вторым особая, враждебная неприязнь «нагызов». Русскоязычные казахи активны, лучше 
образованы, конкурентноспособны. Трудно рядом с ними «настоящим, правильным». Подавляют их «шала» интеллектом. 
Как «нагызам» этим «шала» противостоять, как обойти их и над ними стать?

Из статьи 7 Конституции Республики Казахстан предлагается убрать запись: «В государственных организациях и 
органах  местного  самоуправления  наряду  с  казахским официально  употребляется  русский  язык»,  т.е.  законодательно, 
конституционно лишить русский язык легитимности в управлении, как государственными, так и местными делами. Это тогда 
будет прерогативой «нагыз казахов». Примеров устремленности решить свои проблемы подобным образом со стороны 
«нагызов» много. Не называя фамилий (они узнаваемы), приведу наиболее одиозные.
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В № 36(44) еженедельника «Мегаполис» от 12.09.2001 г. на стр. 14 опубликована статья «Казахский манифест». 
Автор,  яркий  представитель  казахской  этнокультурной  элиты,  доктор  исторических  наук,  пишет:  «Структуру  нашего 
общества можно представить в  виде рисунка.  В приведенном рисунке вершину грушеобразного изображения занимает 
патрон, его этническое наименование – ел агасы. Данный субъект имеет свойство неформального лидера, наделенного 
родовым верховенством и собственническим статусом (зажиточностью).

Второй отсек – клиентела – состоит из казахов, родовых вождей и функционеров.
Третий отсек  –  демос.  Это  социально-демографическая база.  И,  наконец,  четвертый отсек –  охлос,  пауперы, 

люмпены…  Четвертая  группа  –  чаще  объект  политики,  чем  субъект,  она  может  быть  организована  на  политически 
определенные цели».

Автор в предлагаемой им структуре казахского общества не конкретизирует места других казахстанских этносов, 
но, судя по идее и содержанию статьи, им отводится место в отсеке охлоса, пауперов, люмпенов. Пишет: «Национальная 
идея ориентирована  не  на  прошлое,  а  на  будущее,  через  преобразование  настоящего.  Стержнем этой  идеи является 
национальная государственность и гражданское общество».

Как было у Адольфа Гитлера для немцев? Ведь и у него не все немцы были «нагыз», на группы делились по 
чистоте расы. Были и «шала», подлежащие изъятию из общества и уничтожению. Неукоснительно это осуществлялось.

Другой приверженец национального верховенства, доктор филологических наук, профессор, член-корреспондент 
Национальной академии наук, в интервью газете «Столичная жизнь» (№ 18 от 27.06.2002 г.), возражая против придания 
русскому языку статуса второго государственного, пояснял: «Парламент, в состав которого входят русские, принял тот закон 
«О языке»,  который у нас есть.  Эта данность,  которую не следует менять.  Иначе нарушится баланс,  который нашему 
обществу  удалось  установить…  Некоторые  русские  не  восприняли  добровольное  изучение  языка  как  справедливое, 
честное дело».

Членкор считает благом массовый исход из Казахстана русских и других русскоязычных после принятия Закона «О 
языках в Республике Казахстан». Полагает, что нельзя благоволить русскому языку, винит в этом главу государства: «Кроме 
того, президент страны публично высказался в поддержку русского языка. В результате казахский язык, хотя и получил 
статус, но не получил государственной поддержки, и процесс возрождения языка остановился».

Председатель национально-патриотического движения «Улт Тагдыры – Ел Тагдыры» пишет: «Нам изначально 
нужно  было  провозгласить,  что  все  граждане  Республики  Казахстан  обязаны  владеть  казахским  языком…  Но  когда 
провозглашается, что государственный язык – казахский, а русский – язык межнационального общения, это нелепость. Ведь 
ясно, что языком межнационального общения должен быть государственный язык – казахский. То есть русский с корейцем 
должен общаться на казахском языке». (Свобода слова» № 33 от 19.10.2005 г., стр. 11).

Тоже в пику власти, дозволяющей русскому языку функционировать в своем исторически-сложившемся качестве 
(правда,  вне  государственного  статуса).  «Свобода  слова»  назвала  автора  настоящим  казахом.  Рекламно,  на  первой 
странице.

Еще пример наплыва на власть за благоволие русскому языку:
«И вот, наконец аэропорт, родные лица, но тут как обухом по голове: «Встаньте в один ряд! Посмотрите в глаза. 

Где ваша декларация?» И всё по-русски. А в такси вместо родных мелодий степей и гор, которые жаждешь услышать, 
кабину  заполняют  разухабистые заклинания  в  любви  тоже по-русски.  Спросишь что-нибудь  –  в  ответ  всё  по-русски… 
Включишь телевизор и наблюдаешь кадры: в казахской передаче казах-журналист берет интервью у казаха… на русском 
языке. Топ менеджер крупной баварской компании так и уехал к себе в Нюрнберг, не сумев купить CD с казахской песней, 
потому что ни в Алматы, ни в Астане, ни в Шымкенте их вообще нет – все русские и иные мелодии. И это происходит в 
стране казахов!

… Надо признать, что казахи еще не до конца обрели философию национальной самоидентификации с присущей 
ей чувством патриотизма. Именно отсутствие истинно национального патриотизма среди самой образованной и активной, 
но обрусевшей части казахской нации, на взгляд автора, и объясняет отсутствие у них уважения к родному языку, к своей 
нации… казахи  равнодушно реагируют  на  то,  как  в  Казахстане  изгаляются  над  казахским языком,  не  видят  унижения 
коренной нации, зато превалирует психология рабского подчинения своему «басеке», чтобы усидеть в доходном кресле».

Это из статьи «Казахи и казахские немцы», опубликованной в «Свободе слова» 20.09.2007. Автор – казах, доктор 
экономических наук, проживающий в Германии.

Сильно  утрирует  этот  заезжий  «нагыз  казах»,  грубо  передергивает.  В  апреле  сего  года  довелось  мне 
воспользоваться услугами «Air Astana». Ничего похожего на измыслы зарубежного земляка. И в полете, и при таможенном 
досмотре в Алматы все было по чести, никаких грубостей, приятное обращение, ответы на вопросы – на том языке, на 
каком  заданы.  Авиабилет  двуязычный  (в  графах  казахский  и  английский,  русского  нет),  заполнен  на  английском.  Нет 
оснований утверждать: «И все по-русски». Русофобствует забугорный казах.

В  телевидении  превалирует  казахский  язык.  Телеканал  «Отандастар»  стопроцентно  вещает  на  казахском. 
Остальные (например 17 октября) русскоязычным передачам отвели экранного времени: «Казахстан» - 26%, «Ел арна» - 
26%, «Рахат» - 41%, «Астана» - 42%, «КТК» - 43%, «НТК» - 43%, «Хабар» - 47%, «31-й канал» - 48%. Телепередачи на 
русском языке разбавляются рекламой на казахском!

И «CD с казахской песней», которые топ-менеджер из Нюрнберга не сумел купить, ибо «ни в Алматы, ни в Астане, 
ни  в  Шымкенте  их  вообще нет»,  в  продаже полным-полно.  Специально  сходил в  знаменитый алматинский  универмаг 
«Зангар» и убедился – лукавит русофобствующий доктор экономнаук.

Отчего такое лукавство,  чего ради? Ответ находим у Абая.  Уже в  первом своем назидании,  в  Слове втором, 
мудрец корит соплеменников за самовосхваление и амбиции за превосходство над сартами (узбеками), ногаями (татарами) 
и русскими.
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Подобно  и  авторы  вышеприведенных  откровений  претендуют  на  приоритетное  верховенство  над  всеми 
неказахами, проживающими в настоящее время в Республике Казахстан. Не устраивает их сложившаяся русскоязычность 
подавляющего большинства населения страны. Не признают «нагыз казахи» прогрессивной роли русскоязычия в развитии 
казахской нации и становления ее государственности. Великого Абая порицают за пропаганду русского языка.

Абай, как известно, назидал: «… Мой тебе совет, можешь не женить сына, не оставлять ему богатых сокровищ, но 
обязательно дай ему русское образование, если даже придется расстаться тебе со всем нажитым добром, этот путь стоит 
любых жертв».

А  называющий  себя  представителем  «оскорбленной  нации»  молодой  журналист,  в  статье  антирусской 
направленности «Глупец умен, когда молчит», («Мегаполис» от 26.12.2001 г.) заявляет: «Пропагандируя изучение русского 
языка Абай, Чокан и Алтынсарин, не предвидели темные стороны, несущие смерть своему народу…».

Выходит великие казахские просветители Абай Кунанбаев, Чокан Валиханов и Ибрай Алтынсарин не просвещали, 
а толкали свой народ на исчезновение, на смерть.

Но  иное  мнение  у  «шала  казаха»,  кандидата  технических  наук  Марата  Токмухамедова  (он  «нагыз  казахов» 
называет крестьянами): «Только с мышлением… крестьянина можно предположить, что люди обходятся тем запасом слов, 
которым обладает казахский язык… Неудобный для пользования и несовершенный язык не будет востребован никем и 
останется в лучшем случае на нынешнем уровне… Если отмежеваться от русского языка сейчас, то окажемся в тормозных 
колодках, которые не коснуться разве что сферы бытовой, «купи – продай», казахской литературы и искусства, сельского 
хозяйства… Критики всего русского и ура-патриоты казахского шапкозакидательства в сущности враги казахского народа… 
Если казах не говорит по-казахски, то его эти «крестьяне» считают «шала казахом»… Нам не нужна еще одна шоковая, уже 
языковая терапия. Говорю о потребности русского языка не потому, что владею им в совершенстве, не зная казахского… в 
настоящий момент только благодаря русскому языку казахи и многие другие нации приобщены ко всему передовому в 
науке,  технике  и  во  многих  отраслях  любого  производства  наравне  с  лучшими  учеными  и  специалистами  мира». 
(«Мегаполис» № 4 (63) от 31.01.2002 г., «В степи почти уже никого не осталось»).

Нелицеприятно,  жестко  характеризует  ситуацию  кандидат  технических  наук,  но  абсолютно  объективно. 
Русскоязычием создана обширная государственная инфраструктура Республики Казахстан: и материальная и духовная. 
Русскоязычие позволяет ей функционировать в режиме прогрессирования и укрепления суверенности.

Не  думаю,  что  «нагызы»  не  понимают  этого.  Понимают,  но  не  приемлет  этого  их  внутреннее  естество,  суть 
вожделенческая. О ней Абай уже во втором назидании (Слове третьем) пишет: «В чем кроется причина разрозненности 
казахов, их неприязни друг к другу? Отчего слова их неискренни, а сами они ленивы и одержимы властолюбием?».

Во власть надо «нагызам», во власть снизу до верху, во власть без русскоязычных. Русофобии им не занимать.
Расстарались  они.  Получилось  у  них  в  обстановке  эйфории  обретенной  от  Москвы суверенности  записать  в 

Конституцию Республики Казахстан, что в ней государственным языком является казахский. Не получилось только понудить 
русскоязычных и иных неказахоязычных граждан изучить и овладеть этим языком. Одни (по данным переписи населения 
1999 года – 2851 тыс. чел.) покинули Республику Казахстан, другие (по данным переписи – 2796 тыс. чел.) до сих пор 
«овладевают», статистики овладевших нет.

Вышеназванный Марат Токмухамедов на этот счет выразился так: «Вначале нужно научиться мыслить, думать по-
казахски, потом уже появятся и слова. А думать по-русски и пытаться это сказать казахскими словами, которых просто нет в 
большинстве, – из этого мало что получится». То есть овладевать языком нужно с детства, иначе язык будет суррогатным, 
не пригодным к государственной службе. На том расчет «нагызов» - не допустить к ней «шала казахов», перекрывающих им 
путь наверх.

Работа по обучению казахского языка с детства в Казахстане проводится. Открываются новые казахские детские 
сады и школы, в русских школах – казахские классы. Это несомненно увеличит число владеющих казахским языком. Но что 
станет с качеством образования?

Один  из  лучших  казахстанских  педагогов,  лауреат  премии  «Тарлан»  Архимед  Искаков  дает  такую  оценку: 
«Поколение, которое в предыдущие десять лет закончило школу, во многом получило схоластическое, либо эклектическое 
образование,  это  малограмотные  люди…  А  раньше,  между  прочим,  образование  в  северных,  восточных,  западных 
областях  Казахстана  могло  вполне  потягаться  с  городским…  весь  север  Казахстана  переориентировался  на  Россию, 
лучших  ребят  посылают  учиться  в  московские,  ленинградские,  новосибирские  вузы…  я  бы  не  выбрал  ни  одного 
казахстанского вуза, чтобы там учился мой сын». («Мегаполис» № 4 (63, 31.01.2002 г., «Плоды просвещения»).

Мировая практика свидетельствует, что интеллект человека тем выше, чем сильнее язык, на котором он думает, 
мыслит, творит. А слабость казахского по сравнению с русским даже кристально-чистый казахский национал-патриот Алдан 
Аимбетов признавал. Мне довелось сотрудничать с ним в «Казахской правде» с июня 2003 года до самой его смерти в 
августе 2006-го. В день знакомства вручил мне номер газеты со своей статьей «Алматы… снова о нем», а в ней такое: 
«Примером  для  нас  может  послужить  тот  же  русский  язык,  живая  русская  речь,  силу  и  красоту  которой  невозможно 
отрицать».

Казахи, обозванные «шала казахами», – русскоязычные, на русском думают. Не потому ли они в точных науках (и 
не только)  несравненно успешнее «нагыз казахов», на казахском мыслящих? Не о том же ли ответ  на вопрос:  «Что к 
казахам на казахском языке из мира точных наук пришло и что на нем в него ушло?».

Беду кличут на свой народ «настоящие», не в «ту степь» суетятся. От русскоязычия казах не перестает быть 
казахом,  его  гены,  полученные  от  предков,  не  изменяются,  а  увеличивающийся  из  поколения  в  поколение  объем 
получаемой через русский язык научной информации неизбежно наращивает интеллект нации.
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Но что до этого «нагызам», им во власть надо, злачные места занять, оттереть от них «шала казахов». Ох, как 
прав великий Абай в определении причин агрессивности казахов друг к другу,  указывая на властолюбие и возжелание 
сделать своим не свое.

О звуке «ч». Всё, что начинается на «ч», ныне в Казахстане начинается на «ш». Даже первого казахского ученого 
Чокана Валиханова обозвали Шоканом,  хотя сам он будучи российским офицером и членом Русского географического 
общества назывался и писался Чоканом, не Шоканом. Сам! См. автограф в Собр. соч. в пяти томах, т. 5, стр. 135, Письмо к 
Достоевскому от 05.12.1856 г.

Высший пилотаж «нагызов»!  Русский  язык  развивался,  вбирая в  себя  множество  слов  других  народов,  в  т.ч. 
тюрков.  А  «нагызам»  и  звука  не  надо!  Как  иронизировал  незабвенный  Алдан  Аимбетович  –  «неблагозвучно,  но 
стопроцентно национально».

«Нагызы», пропагандируя русофобию, развивают тему истребления в советское время казахской интеллигенции. 
Но разве не сама эта интеллигенция себя уничтожала, строча доносы друг на друга, возжелая благ и власти для себя? 
Русские на казахов не доносили.

Информация к размышлению. После выступления на Генеральной ассамблее ООН Н.А. Назарбаев сделал визит к 
президенту Бразилии. Это очень интересная страна. Территория – 8,5 млн. кв. км (в 3,2 раза больше РК), не аридные степи, 
а тропики и субтропики с колоссальными природными ресурсами. Население на май сего года – 188 млн. 572 тыс. человек 
(в 12,6 раза больше, чем в РК), из которых более 95 процентов бразильцы, а государственный язык у них португальский, 
единственный, как и в РК. Не комплексуют бразильцы, что на португальском говорят; а культура у них бразильская, не 
португальская, дай бог такую каждому иметь! В мировой моде карнавалы Бразилии!

В мире 35 государств, имеющих два и более государственных языка, и 59 – сохранивших, подобно Бразилии, в 
качестве единственного государственного язык своей бывшей метрополии.

Продолжим,  русофобствуя,  русскоязычных  казахов  шала  казахами  обзывать?  Нужен  Республике  Казахстан 
«выплеск энергии в национально-этническим русле»?

Русскоязычные казахи – цвет казахской нации, ее будущее. Все казахские ученые, начиная с первого, на русском 
языке ими становились. Нагызоказахизм – порождение потомков тех,  кого мудрейший Абай всю жизнь порицал. Мир и 
согласие и впредь должны царить в Казахстане. По философии Абая.

 «Неделя русского языка и российского образования в Азербайджане»
1.12.2007, http://www.rusintercenter.ru

С  27  ноября  по  1  декабря  в  Азербайджанской  Республике  (г.  Баку)  в  рамках  Года 
русского языка проходит «Неделя русского языка и российского образования в Азербайджане». 

Организаторами с российской стороны являются Росзарубежцентр при МИД РФ, Центр 
международного образования МГУ им. М.В.Ломоносова, представительство Росзарубежцентра в 
Азербайджане под эгидой посольства Российской Федерации в Азербайджанской Республике. 

Партнерами с азербайджанской стороны являются: Бакинский Славянский университет, 
Бакинский Государственный университет, Азербайджанский Международный университет, Русская община Азербайджана, 
Ассоциация преподавателей русскоязычных учебных заведений Азербайджана, Бакинское Управление образования. 

Торжественное  открытие  Недели  было  проведено  27  ноября  в  актовом  зале  Бакинского  Славянского 
университета.  На  церемонии  открытия,  которую  вел  Представитель  Росзарубежцентра,  выступили:  ректор  Бакинского 
Славянского университета К.М.Абдуллаев, глава российской делегации, заместитель директора Центра международного 
образования  МГУ  В.А.Степаненко,  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  в  Азербайджанской 
Республике  В.Н.Истратов,  заместитель  начальника  управления  Росзарубежцентра  Д.Б.Шиланков  и  другие  члены 
российской делегации, насчитывающей 20 человек. 

В  зале,  вместившем  400  человек,  присутствовали  профессора,  педагоги  и  студенты 
Бакинских  вузов,  а  также  руководители  и  актив  организаций  соотечественников,  старшие 
дипломаты Посольства России. 

В  первый  день  работы  состоялась  научно-практическая  конференция  «Актуальные 
проблемы преподавания русского языка и литературы в полиэтнической культурной среде», в ходе 
которой обсуждались вопросы методики преподавания русского языка, мультимедийных средств в 
обучении языку и литературе и др. 

Была проведена видеопрезентация центральных (МГУ, СПбГУ) и региональных российских ВУЗов, демонстрация 
их достижений и передового опыта в сфере образования, авторских обучающих программ. 

В рамках Недели проведены и запланированы следующие мероприятия: 
-  круглые столы по  актуальным вопросам преподавания  и  функционирования русского  языка  и  литературы в 

Азербайджане (28 ноября в Бакинском Государственном университете) и по вопросам сохранения и расширения связей в 
области  образования  между  двумя  странами,  в  том  числе  на  региональном  уровне  (29  ноября  в  Азербайджанском 
Международном университете); 

- методические семинары по инновационным технологиям в преподавании русского языка в вузе и школе; 
- мастер-классы ведущих специалистов-русистов из России для преподавателей вузов и учителей русского языка 

и литературы школ Азербайджана; 
-  выставки новейшей учебно-методической и научной литературы по русскому языку российских издательств в 

ВУЗах и школах; 
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-  подведение  итогов  и  награждение  победителей  конкурсов,  олимпиад  по  русскому  языку,  проводимых  в 
общеобразовательных школах г. Баку и других городах Азербайджана в течение 2007 г.; 

-  подведение  итогов  выставок-конкурсов  детского  рисунка  по  тематике,  связанной  с  Россией,  и  награждение 
победителей; 

-  награждение  учителей  русского  языка  общеобразовательных  школ  г.  Баку,  принявших  активное  участие  в 
мероприятиях Года русского языка; 

-  подведение итогов  конкурса сочинений-эссе  на тему «Россия,  её  культура  и русский  язык  в  моей  жизни»  и 
награждение победителей. 

Проводимые  мероприятия  освещаются  местными  телеканалами  и  прессой.  Также  были  даны  интервью 
российским «ИТАР-ТАСС» и радиостанции «Голос России». 

По итогам проведения Недели русского языка и российского образования в Азербайджанской Республике будет 
дана пресс-конференция. 

Укрепление позиций русского языка
В Таджикистане написан учебник русского языка для таджикских трудовых мигрантов

  27.11.2007,  http  ://  www  .  centrasia  .  ru  
Людмила Дубинина

Около 1,6 тысяч классов с русским языком обучения функционируют в настоящее время в Таджикистане. В этих 
классах обучаются 36,5 тысяч учащихся, что составляет 2,2% от общего количества школьников. Об этом было заявлено в 
ходе международной конференции, посвященной Году русского языка, проходившей в Душанбе 26-27 ноября.

"Русский  язык  был  и  остается  важнейшим  элементом  мировой  культуры",  -  заявил  министр  образования 
Таджикистана Абдуджабор Рахмон, выступая на открытии конференции. По его словам, русский язык объединяет людей 
разных национальностей и способствует сохранению многонационального наследия народов СНГ. "Культура народов СНГ 
переплетена неразрывными связями с русской культурой, и разорвать это невозможно", - сказал он. Министр отметил, что, 
несмотря  на  имеющиеся  сдвиги  в  решении  проблем  с  изучением  русского  языка  в  общеобразовательных  школах,  в 
республике остро ощущается нехватка квалифицированных преподавателей русского языка и литературы. "Эта проблема 
общая и решать ее нужно сообща", - добавил министр.

По словам ректора Таджикского государственного института языков (ТГИЯ), профессора Мархабо Джаббаровой, 
русский язык нельзя отнести к группе иностранных, так как последние изучаются по выбору самих учащихся. "Обучение 
русскому языку является обязательным в каждой школе, независимо от основного языка обучения, - сказала она. – Кроме 
того, на русском языке изучаются специальные дисциплины в высших учебных заведениях". М. Джаббарова считает, что 
укрепление  позиций  русского  языка  в  республике  будет  способствовать  развитию  стратегического  партнерства  и 
плодотворного  сотрудничества  Таджикистана  и  России.  По  словам профессора,  в  последние  годы интерес  населения 
страны к русскому языку значительно возрос.

 "Увеличилось количество часов вещания на русском языке на государственном телевидении и радио. Кроме того, 
авторским коллективом ТГИЯ подготовлен учебник русского языка (начальный этап обучения) для трудовых мигрантов из 
Таджикистана", - сообщила она.

В свою очередь,  советник–посланник  посольства России в  Таджикистане Вячеслав Светличный заявил,  что в 
республике достигнуты определенные положительные результаты по укреплению позиций русского языка. По его словам, в 
российских образовательных учреждениях увеличено количество государственных стипендий для молодежи Таджикистана, 
получили  развитие  технологии  дистанционного  образования,  решаются  проблемы взаимного  признания  документов  об 
образовании двух стран, открытия в Таджикистане филиалов российских вузов с преподаванием на русском языке.

В работе конференции приняли участие также специалисты сферы образования Кыргызстана и Казахстана.

Поиск путей мотивации
В Душанбе обсуждают вопросы повышения эффективности обучения русскому языку

26.11.2007,www  .  regnum  .  ru  /  news  
Ведущие  учителя-новаторы  общеобразовательных  школ,  преподаватели  вузов,  представители  министерств 

образования стран Центральноазиатского региона принимают участие сегодня в Душанбе в мероприятии, посвящённом 
Году  русского  языка  -  международной  конференции "Современные  технологии  обучения  русскому  языку,  как  средство 
достижения нового уровня качества образования".

Как  сообщили  корреспонденту  ИА  REGNUM в  Минобразования  Таджикистана,  главной  целью  конференции 
является повышение эффективности обучения русскому языку, формирование общей культуры личности обучающихся на 
основе усвоения обязательного минимума содержания общеобразовательных программ по русскому языку и поиск путей 
мотивации учащихся к лучшему изучению этой дисциплины.

Ожидается, что в ходе конференции будет изучен накопленный учителями опыт преподавания русского языка, на 
основе  которого  будут  отобраны  наилучшие  средства,  формирующие  условия,  благоприятные  для  его  эффективного 
изучения.  В  ходе  мероприятия  будет  также  организован  широкий  диалог  между  учителями,  руководителями  отрасли 
образования по вопросам оптимизации изучения русского языка, обеспечения качественного преподавания.

 Мероприятие  открыли  министр  образования  Таджикистана  Абдуджаббор  Рахмонов и  Чрезвычайный  и 
Полномочный посол России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов.
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«Самооборона» наступает
Депутат от "НУ-НС" хочет распустить Донецкий горсовет за решение по статусу русского языка (Украина)

29.11.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  
Депутат  Верховной Рады Украины от фракции блока "Наша Украина -  Народная самооборона",  председатель 

Донецкой областной организации Украинской народной партии Александр Клименко считает, что есть все основания для 
начала процедуры прекращения полномочий Донецкого городского совета. Об этом сегодня, 29 ноября, корреспонденту ИА 
REGNUM сообщили  в  пресс-службе  УНП  (Украинской  народной  партии),  которую  в  Донецкой  области  возглавляет 
Александр Клименко.

"Решение Высшего административного суда о  признании незаконным решения Донецкого городского совета о 
предоставлении  так  называемого  "регионального"  статуса  русскому  языку  на  территории  города  Донецка,  фактически, 
открывает путь для начала процедуры прекращения полномочий Донецкого горсовета", - цитирует Александра Клименко 
пресс-служба Украинской  народной  партии.  Он  напомнил,  что  "решением суда  предшествовали требования  прокурора 
Донецка  к  горсовету  устранить  очевидные  нарушения  закона  через  отмену  принятого  им  решения,  решения 
Ворошиловского,  районного  в  городе  Донецке  суда,  Апелляционного  суда  Донецкой  области,  которые  признали  это 
решение  горсовета  незаконным,  а  также  многочисленные  протесты  членов  территориальной  громады  и  активистов 
общественных и политических организаций".

Ссылаясь  на  действующее  законодательство,  политик  обратил  внимание,  что  "Закон  Украины  "О  местном 
самоуправлении в Украине",  в частности его ч.1 ст.  78,  предусматривает ответственность местного совета за принятие 
решений  с  нарушением законов  Украины -  в  виде  досрочного  прекращения  полномочий  этого  совета  путем  местного 
референдума  или  через  решение  Верховной  рады Украины  (ч.4  ст.78)".  По  словам депутата,  современное  состояние 
законодательства,  по  которому  реализуется  право  территориальной  громады  на  проведение  местного  референдума, 
является таким, что "фактически делает невозможной организацию и проведение такого референдума". Он также считает, 
что "обращение в  Верховную раду о досрочном прекращении полномочий Донецкого городского совета, подкрепленного 
подписями  не  менее  чем  10%  жителей  Донецка,  будет  достаточно  для  того,  чтобы  этот  вопрос  был  рассмотрен  в 
соответствующем комитете ВР и проголосован в сессионном зале".

"Мы должны научить местные советы уважать закон. Я убежден, что жители Донецка не для того избирали себе 
местную власть, чтобы она столько месяцев работы тратила на борьбу за мифические вещи. И если столько времени было 
потрачено на пустую болтовню,  то это значит,  что где-то не убирался вовремя мусор,  не ремонтировались дороги, не 
решались  другие  вопросы  местной  жизни.  Это,  бесспорно,  преступление,  которое  должно  быть  наказано",  -  сказал 
Александр Клименко.

Довольно молчать!
Облсоветы восточных регионов выступят в защиту русского языка

27.11.2007, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
Глава Харьковского облсовета Василий Салыгин поставил свою подпись под обращением инициативной группы по 

проведению в Северодонецке второго съезда депутатов советов всех уровней.
"Съезд не будет рассматривать политические вопросы, он будет посвящен гуманитарным вопросам и проблеме 

русского языка в Украине", - отмечается в сообщении на сайте Харьковского облсовета.
Вместе с Салыгиным обращение под названием "Довольно молчать! Съезд в Северодонецке. Правда и вымысел" 

подписали также главы Днепропетровского,  Херсонского и Полтавского облсоветов Владимир Демехин, Юрий Вилкул и 
Александр Удовиченко.

Ранее  обращение  уже  подписали  глава  Луганского  облсовета  Владимир  Голенко,  первый  заместитель  главы 
Верховной Рады Крыма Сергей Цеков, мэры Симферополя и Николаева Геннадий Бабенко и Владимир Чайка.

Кроме того, свои подписи поставили секретарь Донецкого горсовета Николай Левченко и народный депутат, член 
Партии регионов Вадим Колесниченко.

По мнению авторов обращения, украинское общество "крайне радикализировано", и "противостояние, подогретое 
рядом выборов", "угрожает перейти все допустимые границы".

Они убеждены, что причины радикализации лежат в гуманитарной сфере: "выдавливается и утесняется русский 
язык",  русскоязычные граждане Украины "приравниваются к "пятой колонне",  "гитлеровские приспешники"  объявляются 
"новыми героями Украины", а "воины-освободители Великой отечественной войны - оккупантами".

Авторы считают, в частности, что в Украине ведется "насильственная и ускоренная украинизация", идеологической 
платформой этих действий являются "разговоры о "титульной нации" и обязательности строительства моноэтнического 
государства".

Согласиться с этим, по мнению подписавшихся, означает "отторгнуть опыт человечества за последние два века и 
выпустить  из  бутылки  опасного  джина  разжигания  национальной  вражды,  возрождения  агрессивного  национализма  и 
нацизма, которые поднимают голову, в том числе и из-за того, что мы молчим".

Как известно, первый съезд депутатов в Северодонецке состоялся во времена Помаранчевой революции, на нем 
обсуждалась возможность создания федерации. 
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Парик с косичками. 
Руководство туркменских вузов «беспокоится» о морали студентов

23.11.2007,  http  ://  www  .  centrasia  .  ru  
Сельби Атаева

Дресс-код в туркменских вузах далек от либерального: в университете им. Махтумкули это черные костюмы для 
юношей, красные бархатные платья - для девушек.

Нововведение  в  Туркменском государственном университете  имени Махтумкули –  все  студенты университета 
написали заявления, в которых торжественно обещали не ездить на личном автотранспорте.

Студентов Туркменского государственного университета заставили под угрозой отчисления отказаться от езды на 
личном автотранспорте. Распоряжение принять такие меры отдал новый ректор университета Чарыяр Тугиев. Заявления об 
отказе  от  использования  личного  автотранспорта  заставили  написать  и  учащихся  Туркменского  института  народного 
хозяйства.

В разговоре с преподавателями,  часть из которых выразила недоумение по поводу новых мер, новый ректор 
госуниверситета Чарыяр Тугиев ответил им коротко: "Шейле талап". Что значит - "это не я", тем самым откровенно дав 
понять, что распоряжение запретить студентам ездить на личном автотранспорте поступило "сверху".

Как жалуется один из студентов, "дикость нравов постоянно сменяющихся руководителей вузов нас и без того 
замучила. Но последний ректор переплюнул всех". В течение пяти лет, говорит он, студенты обязываются отказаться от 
права пользоваться личным автомобилем. В случае же, если кого-то в машине увидят, скажем, отец захочет подвезти к 
университету, то его моментально отчислят по его же просьбе. Он напоминает, что в заявлениях все студенты пишут: "Если 
я буду ездить, то прошу меня отчислить". Хотя при прежнем ректоре запрет уже существовал, но он был не так строг. 
Говорили просто: если приезжаете на своей машине, ставьте ее подальше от здания университета.

На  занятиях  репрессивные  меры  продолжаются,  говорит  студент  вуза.  Преподаватель  "Рухнамы",  например, 
вместо того, чтобы прививать нравственные ценности, начинает каждое занятие с того, что устраивает разборки студентам. 
"Даже в школах сейчас отменены ежедневные линейки, а мы должны приходить за 45 минут до начала занятий, когда 
восьми еще нет  и темно на улицах,  чтобы выстаивать и слушать всю эту чушь.  Мне уже и диплом не нужен,  просто 
родителей жалко, они столько денег вложили в мое образование", - заключает студент.

Преподавательница вуза, попросившая не называть ее имени, говорит, что последние меры ректора Тугиева в 
профессорско-преподавательской  среде  вызвала  сильную  негативную  реакцию,  несмотря  на  то,  что  "ко  всему  уже 
привыкли",  -  цитата.  Среди привычных  мер  она  перечисляет  такие,  когда  преподавателей-женщин  отправляли  домой, 
потому что юбка показалась начальству слишком короткой или женщина пришла в университет в брюках. О студентах и 
говорить нечего. А, между тем, напоминает преподавательница, в вузе зачастую учатся люди уже совсем взрослые, многие 
имеют семьи, а их заставляют носить косички, как школьниц. В итоге большинство студенток вынуждено ходить в париках 
или с приплетенными косичками, не у всех же есть роскошные косы, говорит она.

Вообще, что касается университетского дресс-кода, то есть, требований к одежде, то студентки должны носить 
красные бархатные платья, а юноши – ходить в одинаковых черных костюмах. В случае нарушения дресс-кода студентов 
преследуют. Причем,  совершаются рейды даже в студенческие общежития, в ходе которых несколько преподавателей 
делают  публичный  выговор  провинившимся  студенткам,  -  как  за  отсутствие  косичек  на  голове,  так  и  за  ношение 
спортивного трико в общежитии.

Аналогичные истории передает и преподаватель Института мировых языков имени Азади, откуда с поста ректора 
ушел Чарыяр Тугиев. По ее словам, все студенты вынуждены заниматься с репетиторами, так как в институте получить 
знаний они не могут. Их главное занятие там это муштра: "то марши, то с цветами с пяти утра на дорогах выстаивают по 
нескольку часов". К тому же, все студенты вуза обязаны участвовать либо в составе танцевальных ансамблей, либо в хоре, 
либо в спортивных мероприятиях. Отказы типа "я это не умею, или не хочу" не принимаются, добавляет преподаватель.

Впрочем,  дело не только в  отдельных ректорах университетов.  Почти то же самое происходит во всех вузах 
страны. Преподаватель института культуры жалуется на то, что с начала семестра так и не видела своих студентов, хотя на 
дворе уже давно ноябрь. Они постоянно находятся на каких-то мероприятиях.

Вот и в государственной консерватории царят схожие условия. Женщинам не разрешается появляться в брюках, 
причем,  это  правило  распространяется не  только  на  преподавательниц  и  студенток,  но  и на  гостей.  Так  что  если  вы 
надумаете туда придти, то Вас попросту не пустят в здание.

«Свеча горела на столе…»
Музыкальная поэзия, поэтическая музыка – они слились воедино в зале Русского музея. 4 декабря 2007 года  

здесь  прошел  вечер  из  цикла  «Русская  поэзия  в  украинской  музыке».  Авторы  проекта  –  дирекция  музея  русского  
искусства и представительство «Росзарубежцентра» в Украине.

5.12.2007, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  news  . 
  В.Евгененко 

Гостей  вечера  встречала  горящая  свеча,  обрамленная  венком  из  пламенного  цвета  живых  цветов.  И  сразу 
вспомнились пронзительные строки – «свеча горела на столе, свеча горела». На этой символической и высокой ноте и 
состоялось общение зала с настоящим искусством серебряного века русской культуры: стихами Анны Ахматовой, Осипа 
Мандельштама  и  Бориса  Пастернака.  Аромату  поэзии  помогла  и  музыка  –  вокальный  цикл  композитора  Михаила 
Степаненко, глубокого ценителя поэтов серебряного века, и голос исполнителя его произведений, мягкое и сочное сопрано 
Людмилы Войнаровской, заслуженной артистки Украины.
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Когда стихи звучат музыкой, возникает особое ощущение проникновения в скрытый смысл, заложенный в давно 
знакомых строфах любимыми поэтами.

Так,  как  рассказал  о  творческом  пути  и  трудной  судьбе  Анны  Ахматовой  Михаил  Степаненко,  профессор 
Национальной Академии музыки им. П.И.Чайковского – это дано немногим.  Слушаешь, и кажется, что он был рядом с 
поэтессой, когда она училась по азбуке Толстого, читала стихотворения Державина, впервые влюблялась в Черное море.

А когда звучала в исполнении Людмилы Войнаровской «Баллада о Клеопатре», казалось, ты сам просто и ясно 
понимаешь, что испытала царица Египта, когда в последний раз прикоснулась к холодной руке Антония.

На вопрос, что для вас эти музейные вечера, советник-посланник Посольства России Всеволод Лоскутов ответил 
так: «Чтобы понять до конца, что такое музейные вечера, нужно все увидеть и услышать, так как именно здесь рождается 
понимание – за этим стоят Россия и Украина, страны великих людей. Мир видишь шире, и не только тот, что рядом, а и тот, 
что остался за горизонтом прошлого».

Да, действительно, поэзия в сплаве с музыкой рождает незримую связь того, что было до тебя с тем, чем живешь 
сегодня, все становится общим, близким и в мыслях, и в чувствах.

Справка:
Михаил Степаненко
-  Профессор  Национальной  Академии  музыки  им.  П.И.Чайковского,  народный  артист  Украины,  заслуженный 

деятель искусств России, композитор, пианист, музыковед, педагог.
В творческом багаже композитора – симфонические, камерные и хоровые произведения, песни, романсы, музыка к 

театральным спектаклям и обработка украинских народных песен. Произведения композитора с успехом исполняются в 
Украине,  России,  Италии,  Германии,  США  и  других  странах.  Его  творческую  палитру  отличает  самобытность,  умение 
слышать современный пульс времени и интерпретировать его в классических традициях, глубоко проникать в поэтику стиха 
и  «давать»  ему  голос.  Музыкой  М.Степаненко  звучат  стихи  А.Ахматовой,  А.Блока,  О.Мандельштама,  В.Маяковского, 
Б.Пастернака  и  других  русских  поэтов.  Вокальный цикл  «Памяти  серебряного  века»  –  знаковое  явление  в  творчестве 
композитора.

Людмила Войнаровская
-  Солистка  ансамбля  «Киевская  камерата»,  заслуженная  артистка  Украины.  Певицу  отличает  глубокое 

проникновение не только в музыкальный, но и поэтический (текстовой) смысл исполняемых произведений. 
В  творческой  палитре  Л.Войнаровская  большое  внимание  уделено  украинской  музыке  –  она  была  первой 

исполнительницей многих произведений украинских композиторов разных эпох. Певица много и успешно гастролирует – ее 
искусством  восхищались  слушатели  России,  Германии,  Франции,  Польши,  Италии,  Португалии,  США  и  Канады. 
Л.Войнаровская находится в расцвете творческих сил, в ее постоянном репертуаре более 400 произведений.

В организации и проведении первого вечера из цикла «Русская поэзия в украинской музыке» участвовали:
Главное управление культуры и искусств Киевской городской государственной администрации;
Киевский музей русского искусства;
Национальный музыкальный комитет Украины Международного Музыкального Совета ЮНЕСКО;
Представительство Росзарубежцентра в Украине при поддержке Посольства Российской Федерации в Украине. 

Оценим ущерб. Предъявим счет?
«Реформа-2004» повысила конурентоспособность. Чью и  за счёт кого?

5 декабря 2007, DELFI
Александра Малашонок, Никита Халявин,

Ассоциация Русской Культуры Образования и Науки «АРКОНА»
25 сентября 2007  в  газетах  «Вести  Сегодня»  и  «Час»  были опубликованы результаты нашего исследования 

влияния  «реформы-2004»  на  результаты  централизованных  экзаменов.  Как  и  следовало  ожидать,  так  называемая 
«реформа»  привела  к  резкому  снижению  знаний  учеников  русских  школ по  сравнению  с  контрольной  группой  из  их 
латышских  сверстников,  о  чем неопровержимо  свидетельствуют  результаты централизованных  экзаменов.  На  портале 
«Делфи» 01.10.2007. подробно изложена методика рассчета каждой цифры. В настоящей статье мы несколько расширим 
наше исследование включив в него новые данные.

Публикации вызвали большой интерес читателей и экспертов. Сразу после этого на сайте Центра экзаменации и 
содержания образования Министерства образования и науки (далее в тексте «Центр ЭиСО»)  www.isec.gov.lv появилась 
публикация по этому же самому вопросу.  Надо сказать, что на сайте Центра ЭиСО нарисована диаграмма без указания 
точных цифр и методики их получения. Не проведён анализ изменений по сравнению с предыдущими годами. Без этого 
Центр  ЭиСО  не  может  делать  достоверные  выводы  о  том,  как  повлияла  «реформа»  на  результаты  сдачи 
централизованных экзаменов. 

В  науке  крайне  важным  показателем  является  воспроизводимость  результатов.  Любой  эксперимент  или 
исследование, проведённое одним ученым, должны быть воспроизводимы в тех же условиях другим его коллегой. Наши 
расчеты,  благодаря ссылкам на опубликованные Центром ЭиСО исходные данные и подробно описанной методике их 
обработки, могут быть перепроверены и воспроизведены любым желающим.

В предыдущих публикациях мы убедительно показали, что анализ данных в масштабе  Латвии содержит в себе 
проблему сопоставимости результатов русских школ, которые в большинстве своем сосредоточены в городах, и латышских 
школ,  среди которых довольно много сельских.  В таких группах  сравнение некорректно.  Нельзя оценивать результаты 
работы городской школы, сравнивая её с сельской школой или же с группой школ, где значительную долю составляют 
сельские. Чтобы избежать этой ошибки, мы делаем свои расчеты для  муниципальных и государственных дневных школ и 
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гимназий Риги, где достаточно большие группы русских и латышских выпускников живут и учатся примерно в одинаковых 
условиях. К сожалению, за бортом нашего исследования остались двухпоточные школы, т.к. в опубликованных данных нет 
разделения оценок централизованных экзаменов по потокам. Стоит отметить, что в Риге таких школ было в 2006/2007 
учебном году две: 57-ая и 66-ая средние. Вообще в Латвии в таких школах обучаются менее 10% школьников. 

А теперь перейдём к анализу численности исследуемых групп и их представительности.
Таблица 1

Абсолютная и относительная численность выпускников дневных государственных и муниципальных средних 
школ и гимназий Риги, сдававших исследуемые экзамены в 2007 году с разделением по языку обучения

Количество 
выпускников

В русских школах В латышских школах Итого

(чел.) Абс.(чел.) Отн.(%) Абс.(чел.) Отн.(%) Абс.(чел.) Отн.(%)
Всего 3178 100 2953 100 6131 100
Английский 2975 93.6 2816 95.4 5791 94.5
Математика 1856 58.4 1938 65.6 3794 61.9
История 755 23.8 1492 50.5 2247 36.6
Физика 402 12.6 404 13.7 806 13.1
Биология 262 8.2 496 16.8 758 12.4
Химия 212 6.7 248 8.4 460 7.5

После анализа Таблицы 1 становится очевидным, почему в первой части нашего исследования мы анализировали 
именно результаты экзаменов по английскому языку, математике и истории. Напомним вкратце полученные результаты для 
обеспечения цельности изложения.

Математика
Как мы видим,  результаты русских  школьников 
по сравнению с латышской контрольной группой 
снижаются  постоянно.  Отставание  в  Риге 
достигло в этом году 9.4% .  Это означает,  что 
каждый  год  в  русских  школах  ухудшаются 
условия изучения математики, и каждый год для 
этого появляются новые причины. Иначе линия 
на  графике,  пусть  и  на  низком  уровне, 
приблизилась бы к горизонтальной.

Английский язык и история
Разность результатов по английскому языку с 
контрольной  латышской  группой  не 
изменилась в 2007 году.  Следовательно,  на 
качество  уроков  иностранного  языка 
латышизация  русских  школ  влияет 
минимально.  Результаты  в  изучении 
английского  у  латышей  заметно  выше.  В 
латышских школах первым неродным языком 
обычно является английский, ему и уделяется 
основное  внимание  педагогических 
коллективов,  учащихся  и  родителей;  в 
русских  же  школах  это  место  занимает 
латышский  язык.  Английский,  как  правило, 
идет лишь после него.
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История - это предмет, где русским детям надо читать и понимать большие объемы литературного текста на 
неродном языке. Такой обвал графика в 2007 году говорит во многом сам за себя. По мнению опрошенных нами учителей 
истории, этот результат связан с тем, что образное мышление значительно лучше формируется на родном языке. 

В жизни всегда есть место подвигу!
Переходя к новым данным, мы считаем себя обязанными заметить, что относительно малое число сдававших 

физику, биологию и химию сильно снижает достоверность анализа. Важно заметить, что в малой группе добровольцев, 
выбравших  эти  экзамены,  сильно  сказываются  мотивационные,  личностностные  и  другие  индивидуальные 
факторы,  которые  заслоняют  собой  негативный  эффект  реформы. В  наибольшей  степени  это  проявляется  в 
результатах экзамена по химии. Иными словами, упорный труд, талант, инвестиции в репетиторов и хорошая мотивация в 
изучении химии, в случае отдельных личностей могут победить многое, даже «реформу-2004».  Авторам исследования  
известен подросток,  который около  трёхсот лет назад  ради  получения  хорошего  образования  и  изучения  химии  
прошёл  пешком  с  рыбным  обозом  из  Архангельской  области  в  Москву  и  добился  впоследствии  выдающихся  
результатов. Все же хотелось бы надеяться, что русским детям Латвии для получения качественного образования не 
потребуется проявлять чудеса героизма и самопожертвования. Однако, поскольку на результаты этих трёх экзаменов 
ссылается Центр ЭиСО, мы рассмотрим и их.

Таблица 2
Абсолютная и относительная разность между средней оценкой централизованных экзаменов по физике, биологии 

и химии в русских и латышских государственных и муниципальных школах и гимназиях

Предмет Год Абсолютная 
разность в Риге

Относительная 
разность в Риге (%)

Абсолютная 
разность в Латвии

Относительная 
разность в Латвии (%)

Физика 2005 0.27 11 0.46 19.9
Физика 2006 0.02 0.6 0.39 13.8
Физика 2007 -0.06 -2 0.15 5.4
Биология 2005 -0.25 -8.4 0.03 1.1
Биология 2006 -0.22 -7.8 -0.06 -2.2
Биология 2007 -0.20 -7.0 -0.16 -5.8
Химия 2005 0.32 12.7 0.30 11.6
Химия 2006 -0.16 -5.4 0.08 2.9
Химия 2007 -0.05 -2.1 0.16 6

Физика
Из  трёх  рассматриваемых  экзаменов 
физику сдавало наибольшее количество 
выпускников (примерно по 13% в каждой 
языковой группе). Тенденция к снижению 
результатов  русских  школьников 
относительно  контрольной  группы 
хорошо  просматривается.  Она 
закономерна, в том числе и потому, что 
качество  знаний  физики  зависит  от 
качества знаний математики.

Биология
Относительно  равномерный  уровень 
различия  результатов,  в  том  числе  в 
2007 году, вызван тем, что при изучении 
биологии  наиболее  высок  уровень 
репродуктивной  работы.  В  этом  случае 
влияние  неродного  языка 
минимизируется,  но  всё  равно  остаётся 
негативным  и  может  быть  преодолено 

только в малочисленной группе энтузиастов. 
Химия

Крайне низкая представительность исследуемой группы. Мы ничего не знаем о владении предметом примерно 
93% выпускников, не выбравших этот экзамен. Выводы делать сложно, но, похоже, что и тут есть тенденция к ухудшению 
знаний русских детей, по отношению к их латышским сверстникам. Подчеркиваем, в данном случае это предположение. 
Некоторое повышение уровня после резкого обвала было бы некорректно тракторвать, как успех «реформы».  В столь 
малой группе это может быть просто  флуктуация в распределении вундеркиндов по годам рождения или иной случайный 
фактор.

Спасибо Центру ЭиСО!
В условиях насильственного внедрения «реформы-2004», общество получает чрезвычайно мало информации, по 

которой  можно  было  бы  корректно  судить  о  её  влиянии  на  русскую школу.  В  условиях  такого  дефицита,  диаграммы, 
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опубликованные  Центром  ЭиСО,  представляются  очень  любопытными.  Ссылаясь  на  источник,  мы  позволим  себе 
воспроизвести две из них.

Централизованные экзамены 2007. Язык выполнения экзаменационной работы в учебных заведениях 
национальных меньшинств (% от всех).

С большой долей уверенности мы можем сделать вывод о том, что язык ответа ученики выбирают тот, на котором 
они изучали предмет. Это подтверждается и информацией из школ, и суммарной пропорцией, очень близкой к 60/40, и 
логикой,  ведь терминологию ребёнок усваивает на языке изучения предмета.  Мы видим,  что лидером по переводу на 
латышский  язык  является  математика.  С  одной  стороны ясно,  что  это  самый  формализованный  предмет,  с  другой  - 
становится понятным сильное снижение уровня сдачи централизованных экзаменов относительно контрольной группы.

Централизованные экзамены 2007. Сравнение результатов централизованных экзаменов в учебных 
заведениях национальных меньшинств – средних школах – в зависимости от выбранного языка выполнения 

экзаменационной работы

Вероятно,  это  самая  шокирующая  диаграмма.  Единственным  предметом,  который  не  показывает  ухудшения 
результата  в  зависимости  от  языка  ответа  (который,  как  мы  показали  выше,  как  правило,  является  языком  изучения 
предмета),  является химия.  Напомним,  выше убедительно доказано,  что эти результаты наименее представительны и 
говорят  только  о  качестве  знаний  химии небольшой группы выпускников.  Это  косвенно  видно  и по  самой  диаграмме. 
Столбик химии существенно выше остальных в обеих языковых группах. К сожалению, такие высокие результаты обычно 
наблюдаются только в ограниченной группе «энтузиастов» и ничего не говорят о знаниях 93% остальных выпускников. 
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Минимальную разницу показывает биология. Упомянутый эффект «малой группы энтузиастов» накладывается здесь на 
наиболее  низкую  восприимчивость  биологии  к  языку  обучения  вследствии  высокой  доли  репродуктивности  в  учебной 
деятельности. Наибольшую разницу в результатах экзаменов в зависимости от языка ответа (обучения) показывает история 
и особенно математика. Напомним, что многочисленность групп, сдававших эти предметы, надёжно показывает снижение 
качества знаний. За математику особенно страшно, так как высокая зависимость качества знаний от языка накладывается 
на  семидесятипятипроцентную  латышизацию  преподавания  этого  предмета.  Мы  уверены,  что  ставка  на  
формализованность предмета себя не оправдала. Необходимо срочно принять меры по возвращению русского языка в  
изучение математики. Как, впрочем, и отменить всю «реформу» во избежание катастрофических последствий.

Если мысленно наложить на последнюю диаграмму данные Таблицы 1, то окажется, что существенное снижение 
качества  ответа  на  неродном языке  проявилось  в  Риге  на  экзаменах  по  математике  и  истории у  1856  и  755  русских 
выпускников соответственно (в сумме 2611). А обещанное «повышение конкурентоспособности» продемонстрировали лишь 
212  юных  русских  химиков.  Даже  если  проигнорировать  все  наши  аргументы,  изложенные  выше,  мы  видим,  что 
отрицательный эффект проявился на экзаменах чаще «положительного» более, чем в 12 раз.

Резюме
Мы считаем, что результаты «реформы» нуждаются в независимой международной экспертизе. Всех, кто может и 

хочет помочь нам этого добиться, просим писать на arkona.lv@gmail.com. Наше исследование не отвечает на все вопросы, 
которые необходимо знать обществу, чтобы понять, как дальше развивать в нашей стране русское образование, спрос на 
которое остаётся стабильно высоким, а традиции заложены 218 лет назад. Но это научно-бесспорный тревожный сигнал, за 
получением  которого  должны  последовать  шаги  по  доскональному  изучению  влияния  «реформы-2004»  и  других 
неблагоприятных факторов на качество образования наших детей.

Использованная литература и интернет-источники
1. Малашонок А.И., Халявин Н.А. «Украденное будущее», газеты «Час» и «Вести Сегодня» от 25.09.2007.
2. http://rus.delfi.lv/temp/mk/memorandum1.pdf   - подробное описание методики исследования.
3. http://www.isec.gov.lv/eksameni/info.shtml#0110   - публикация Центра ЭиСО, о которой идёт речь в данной статье.
4. http://isec.gov.lv/eksameni/statistika.shtml   - исходные данные о сдаче централизованных экзаменов каждой школой с 

её кодом.
5. http://izm.izm.gov.lv/upload_file/Izglitiba/Vispareja_izglitiba/adreses_vs_06-3.xls   -  коды школ, их наименование и язык 

обучения.

Русская школа: за или против?
04.12.2007, DELFI
Наталия Зверко

Около 30% русских семей отдают детей в литовские школы.  Как считают специалисты,  это вызвано тем,  что 
высшее образование в будущем им придется получать на литовском языке, и, естественно, родители желают облегчить 
путь своих отпрысков к карьерным высотам. Но так ли плохо с этим справляются русские школы? 

Пример из жизни 
Две сестры Диана и Юлия Буслович - уроженки Вильнюса, они выросли в одной русскоязычной семье, однако 

заканчивали две разные школы: старшая Диана – русскую Юстинишскую среднюю, а Юлия – литовскую Биржишскую школу. 
Строго говоря, обе сестры закончили одну и ту же школу, просто в один прекрасный момент русскую Юстинишскую 

школу перепрофилировали в литовскую, в которой русский преподавали уже как второй иностранный. По мнению Юлии, 
студентки  второго  курса  университета  им.  М.Рёмериса,  именно  сильная  литовская  школа  помогла  ей  поступить  в 
университет на специальность общественное администрирование. 

«У нас на курсе я единственная из русской семьи,  хотя русской я себя уже не считаю,  я и  с домашними по-
литовски часто разговариваю, – говорит Юлия. – С сокурсниками тоже говорю только по-литовски, ведь русских на курсе у 
нас нет. Учиться мне несложно, считаю, что у меня хорошая подготовка». 

По мнению ее сестры Дианы, русская школа привлекательней. Кстати, позже она училась на польской филологии 
в  ВУ,  а  магистратуру  заканчивала  в  том  же  университете  и  на  той  специальности,  где  сейчас  учится  сестра.  Диана 
убеждена, что русская школа готовила к университету не хуже. Сейчас девушка работает в крупной ИТ-фирме. 

«Мне русская школа многое дала, в первую очередь – русский язык и русскую литературу, что позволило ответить 
на многие вопросы о себе, своей идентичности. Без помощи учителей я вряд ли осилила бы самостоятельно и «Войну и 
мир» Толстого, и «Преступление и наказание» Достоевского. Хотя я не считаю себя русской в строгом смысле этого слова, 
скорее – уроженкой Вильнюса, – говорит Диана. – В девяностые годы из нашей школы многие ушли, желая «переписаться» 
в литовцы, однако я осталась и о своем выборе не жалею». 

Уровень русских школ – не хуже литовских 
В Литве в настоящее время насчитывается 45 русских школ, хотя пятнадцать лет назад их было вдвое больше. В 

русских школах на сегодня учится 25 тысяч детей. В Вильнюсе работают 2 гимназии с русским языком обучения, 14 средних 
и 4 основные русские школы. 

«Уровень  преподавания  литовского  языка  в  русских  школах  очень  высокий,  дети  прекрасно  сдают  экзамены, 
поступают  в  высшие  учебные  заведения,  поэтому  проблем  в  будущем  с  адаптацией  у  них  не  бывает»,  –  убеждена 
председатель ассоциации русских школ Элла Канайте. 

По ее словам, в начальных классах преподается три урока литовского языка в неделю, в старших классах – по 
пять, русского языка – также по пять уроков в неделю, что дает возможность в равной степени овладеть и родным русским, 
и литовским языками. 
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«И все-таки я считаю, что, несмотря на отличное владение государственным языком, дети из русских, белорусских 
или польских школ не должны сдавать экзамен по литовскому языку наравне с литовскими ребятами, для которых этот язык 
является родным. Одно дело хорошо писать и говорить, совсем другое дело – быть носителем этого языка, думать на нем. 
Если всех объединить, то, по моему мнению, это уже не интеграция, а ассимиляция», – считает Э.Канайте. 

Русские школы Литвы сами выбирают, сколько предметов и какие преподавать на русском, а какие на литовском 
языке. Например, первые несколько лет история преподается на русском языке, однако учебников истории после 7-ого 
класса на русском просто нет, поэтому, соответственно, история в старших классах преподается только на литовском языке. 
В некоторых школах физика преподается на литовском, в других – это география, в любом случае каждая школа решает 
сама за себя. 

По  словам,  Э.Канайте,  проблема существует  только  с  экзаменом по  русскому  языку,  который перестал быть 
государственным. 

«Экзамен по родному русскому языку дети сдают в 10 классе. Министерство науки и просвещения не запрещает 
сдавать  госэкзамен  по  русскому  языку  в  выпускном  классе,  однако  сами  школы  выбрали  легкий  путь  –  они  решили 
учитывать пожелания детей. А ведь современные дети тоже прагматики – зачем им нужен еще один государственный 
экзамен! Мне кажется, не стоит эту проблему откладывать в долгий ящик, этот вопрос мы еще собираемся обсуждать и с 
детьми, и руководителями школ», – говорит Э.Канайте. 

Лучше обстоят дела с финансированием русских школ. Оно осуществляется из расчета школьной корзины и с 
этого года составляет 3333 лита на одного ученика. Проблемы с ремонтом также решаются наравне с литовскими школами. 

«Финансовое положение школ действительно улучшилось, однако этого недостаточно, например, польские школы 
получают  финансирование  польского  правительства,  а  русские  школы,  кроме  книг,  учебных  материалов  и  участия  в 
олимпиадах  в  Москве  и  Санкт-Петербурге,  никакой  помощи  из  России  не  получают.  С  российской  стороной  подписан 
«Договор о намерениях», однако намерения и по сей день остаются только намерениями», – разводит руками Э.Канайте. 

Открытое письмо худрука Русского театра
07.12.2007, DELFI

Михаил Чумаченко
Это обращение адресовано всем, кому небезразлична судьба Русского театра и культуры в целом. 
Уважаемые господа! 
Хочу обратить ваше внимание на ненормальную обстановку, сложившуюся в последнее время в Русском театре 

Эстонии. Нынешнее положение дел можно охарактеризовать как глубочайший кризис, угрожающий существованию театра. 
В 2006 году со мной был заключен пятилетний контракт на мою работу художественным руководителем театра и 

даны многочисленные заверения в заинтересованности эстонской нации и ее политического руководства в существовании и 
развитии Русского театра. В результате я прервал свою деятельность декана Российской академии театрального искусства 
и переехал вместе с семьей в Таллинн. 

За два года моего руководства состоялось двадцать(!) премьер. Это рекордный результат не только для нашего 
театра, но и вообще за всю историю Эстонии. Положительные отзывы публики и средств массовой информации стали 
лучшей  оценкой  как  моей  работы,  так  и  профессионализма  труппы.  И  это  несмотря  на  многочисленные  проблемы  с 
финансированием, затянувшимся ремонтом здания и пр. 

Однако с лета нынешнего года проблемы административного характера резко обострились, что поставило под 
угрозу не только мою работу в Эстонии, но и выживание театра как самостоятельной культурной единицы. 

После  назначения  директором  театра  Ирины  Осиновской  деятельность  творческого  коллектива  оказалась 
парализована. Из-за невнятной финансовой и кадровой политики нового руководства сорван план выпуска премьерных 
спектаклей на текущий сезон. Началась кадровая чехарда в Совете театра. Без внятной мотивации были отклонены мои 
предложения по репертуару наступающего года. 

Сегодня я практически отстранен от художественного руководства театра. Мои функции и функции председателя 
Художественного совета театра принял на себя председатель Общественного совета Айвар Мяэ, что не соответствует ни 
законам Эстонии, ни уставу Русского тетра, ни моему трудовому договору. 

Наконец, я узнал о том, что, по слухам, указанием свыше с 2008 года не будет продлен мой вид на жительство. 
Лично мне никаких претензий к моей художественной деятельности предъявлено не было. Политических обвинений я также 
не  получал.  Мое  письмо  к  министру  культуры  Эстонии  с  этими  вопросами  осталось  без  ответа,  впрочем,  как  и  мое 
письменное обращение к министру внутренних дел Эстонии Юри Пихлю с просьбой объяснить мне сложившуюся ситуацию. 

Возможно, сложившаяся ситуация вызвана закулисной "игрой" неких коммерческих структур, заинтересованных в 
получении контроля над зданием театра или над его финансовыми потоками. Не исключено, что давление на меня и моих 
коллег вызвано политическими причинами или личными амбициями тех или иных лиц. 

В создавшейся ситуации меня не столько интересует моя судьба, сколько судьба Русского театра в Эстонии. В 
противном  случае  зрители  окажутся  без  спектаклей,  а  политики  Эстонии  приобретут  имидж  людей,  равнодушно 
относящихся к культуре своей страны. 

Искренне прошу вас подумать о сложившейся ситуации и принять меры к сохранению нормальной творческой 
деятельности Русского театра. 

С уважением 
Художественный руководитель Русского театра,
член Союза режиссеров Эстонии
Михаил Чумаченко 
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Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Принцип доверия
Материальная помощь Посольства России отдельным категориям граждан в Кыргызстане будет выдаваться  

Координационным советом российских соотечественников
06.12.2007, ИА "24.kg"

Данияр КАРИМОВ
Материальная  помощь  Посольства  России  отдельным  категориям  граждан  в  Кыргызстане  будет  выдаваться 

Координационным  советом  российских  соотечественников  (КСРС).  Предложение  диппредставительства  РФ  об  этом 
утвердил вчера КСРС на своем очередном заседании. Ранее помощь от посольства распределялась через многочисленные 
организации.

Координационный совет также рассмотрел вопросы подготовки "круглого стола" о проблемах русского языка, в 
котором примут участие работники системы народного образования со всей республики. Встреча намечена на начало 2008 
года и пройдет в Бишкеке. Предложение об организации данного мероприятия, напомним, принято в ноябре 2007 года на 
региональной конференции российских соотечественников, проведенной на Иссык-Куле.

Кроме того, в настоящее время совет намерен помочь в разрешении конфликта в Русском театре драмы между 
частью коллектива и новым руководством. С просьбой об этом в КСРС обратилась большая группа актеров и сотрудников 
театра.

***
Координационный совет российских соотечественников в Кыргызстане переезжает в здание бывшего Посольства 

РФ. Об этом стало известно вчера на заседании КСРС.
Совет начал свою работу в августе 2007 года. Однако до последнего момента он не имел постоянного офиса. 

Теперь,  как  отмечается,  Координационный совет  обрел постоянную прописку.  Для его работы выделено помещение в 
здании бывшего Посольства Российской Федерации, где с недавнего времени располагается торгпредство РФ.

Русский драмтеатр в Бишкеке попал в беду
Обращение  к  Президенту  К.Бакиеву  и  послу  России  в  Киргизии  …… Координационного  совета  российских  

соотечественников в Киргизии.
  27.11.2007, http://www.centrasia.ru 

Уважаемый Курманбек Салиевич!
Уважаемый Валентин Степанович!
Координационный  совет  российских  соотечественников  в  Киргизии  выражает  обеспокоенность  по  поводу 

сложившейся ситуации в Русском национальном драматическом театре.
Нет необходимости говорить о том, какое значение имеет этот театр для всех граждан Киргизии. С приходом в 

театр нового руководства в его коллективе возникла конфликтная ситуация, одним из результатом которой стал уход из 
труппы театра нескольких десятков актеров и других сотрудников, включая известных в республике и за ее пределами 
авторитетных деятелей культуры.

Нам сложно оценить истинное положение дел в труппе театра, мы можем только догадываться о том, что движет 
руководством коллектива, но сегодня можно уверенно говорить о том, что в результате возникшего конфликта все мы 
оказались перед угрозой потери театра, как уникального и важнейшего русского культурного центра республики.

Координационный совет просит Вас, уважаемый Курманбек Салиевич, и Вас, уважаемый Валентин Степанович, 
вмешаться в развитие событий и разобраться в сложившейся ситуации.

С глубоким уважением  Вишневский В.В., Епифанцев С.В., Степанюк А.В.,Фаттахова А.Ш.,Князев А.А., Шарипов 
С.Р.

Резолюция VII Собора Русской общины Крыма
24.11.2007, http://russian.kiev.ua

За отчётный период Русской общиной Крыма проделана большая работа, направленная на защиту прав и свобод 
крымчан,  считающих  русский  язык  и  культуру  родными.  Русская  община  Крыма  последовательно  отстаивает 
необходимость возрождения Союза России, Украины и Белоруссии, восстановление Единого экономического, культурного и 
политического пространства в рамках СНГ. 

Русская  община  Крыма  регулярно  проводит  массовые  акции,  направленные  на  защиту  прав  русских  и 
русскокультурных граждан Украины, на свободное использование и развитие русского языка. Однако националистические 
силы Украины продолжают политику деруссификации на Украине, лишая значительную часть граждан права на свободный 
выбор  языка  воспитания  и  обучения.  После  досрочных  выборов  в  парламент  Украины  активизировались 
антидемократические силы, стремящиеся переписать заново историю, пропагандирующие деяния пособников фашистов, 
исповедующие национализм и русофобию. 

Русская община Крыма сотрудничает с политическими партиями Украины, поддерживающиим её принципы по 
защите прав русских и русскокультурных граждан Украины. В ходе выборов 2006 года депутатами различного уровня были 
избраны более трёхсот членов Общины. Община широко представлена в исполнительных органах власти Крыма. 

Вопросы защиты, сохранения и развития русского языка занимают особое место в работе депутатов Верховного 
Совета Крыма от Русской общины Крыма. По их инициативе в 2006 году принят ряд постановлений, направленных на 
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расширение  сферы  использования  русского  языка  в  Крыму  и  Украине.  Большая  работа  проведена  представителями 
Русской общины Крыма при формировании бюджета Крыма в 2007 году. Впервые с 1991 года значительные средства 
(более миллиона гривен) выделены на мероприятия по свободному развитию, использованию и защите русского языка, 
образования и культуры. 

При поддержке депутатов Верховного Совета Крыма от Русской общины Крыма выходит в эфир на ГТРК «Крым» 
программа «Русский мир».  Увеличены средства на ряд русскоязычных печатных изданий,  в частности,  журнала Союза 
русских, украинских и белорусских писателей «Брега Тавриды». 

В  2007  году  по  инициативе  Русской  общины  Крыма  состоялся  первый  Международный  фестиваль  в  Крыму 
«Великое  русское  слово».  Важным  мероприятием  стало  заседание  в  г.  Ялте  Коор-динационного  Совета  российских 
соотечественников, созданного при Правительственной комиссии Российской Федерации по делам соотечественников за 
рубежом. 

Русская община Крыма всемерно содействует укреплению и развитию взаимовыгодных отношений Автономной 
Республики  Крым  с  регионами  России.  Особое  внимание  уделяет  упрочению  этнополитических  и  культурных  связей, 
приданию им долгосрочного и стабильного характера. 

В  своей  деятельности  Русская  община  Крыма  противостоит  крайним  формам  национализма  и  религиозного 
фанатизма,  выступает  против  раскола  Русской  Православной  церкви  на  Украине,  поддерживая  каноническую  УПЦ 
Московской Патриархии. 

VII Собор Русской общины Крыма постановляет: 
1. Работу Думы и Президиума Думы Русской общины Крыма признать удовлетворительной. 
2. Поручить вновь избранному Президиуму Думы до 1 июня 2008 года разработать Программу Русской общины 

Крыма. 
3.  Президиуму и членам Русской общины Крыма активизировать работу по защите прав,  свобод и интересов 

русских и русскокультурных граждан, проживающих в Крыму. Продолжить разработку правовых механизмов введения в 
действие положений статьи 10-й Консти-туции Автономной Республики Крым об использовании русского языка во всех 
сферах  общественной  жизни  Автономной  Республики  Крым;  прилагать  все  возможные  усилия  для  достижения 
основополагающей цели - закрепления за русским языком на Украине статуса государственного языка. 

4. Противостоять любым формам национализма и русофобии в Крыму и на Украине. 
5. Развивать всестороннее сотрудничество с Русской Православной церковью Московской Патриархии; осудить 

попытки  вмешательства  государства  в  дела  Украинской  Православной  церкви  путем  насильственного  насаждения  на 
Украине так  называемой единой поместной церкви. 

6. Противодействовать переименованию улиц и населённых пунктов в честь лиц, замешанных в преступлениях 
против  народа  Украины  -  сотрудничавших  с  фашистами,  иностранными  интервентами,  либо  принимавших  участие  в 
убийстве мирного населения; осудить факт присвоения улице в Киеве, на которой расположена православная святыня - 
Киево-Печерская лавра - имени гетмана Мазепы. 

7. Препятствовать попыткам трансформации Автономной Республики Крым в нацио-нальную автономию. 
8.  Противодействовать в  соответствии с действующим законодательством массовым самозахватам земель на 

территории  Автономной  Республики  Крым.  Добиваться  законного  выделения  земель  в  Крыму  жителям  Крыма  разных 
национальностей, которые нуждаются в получении земельных участков. 

9.  Разработать  программу  активизации  деятельности,  материально-технического  обеспечения  региональных 
организаций Общины. 

10. Активизировать работу по росту численности региональных организаций общины. В  декабре 2007 г. и в июне 
2008  г.  провести  массовый  прием  в  Русскую  общину  Крыма  за  счет  приёма  в  общину  по  одному  человеку, 
рекомендованному каждым членом общины, что в итоге увеличит численность общины в несколько раз. 

11. Разработать программу агитационно-пропагандистской деятельности Общины. 
12. Разработать программу по работе с молодежью, привлечения молодежи в ряды Русской общины Крыма. 
13. Обеспечить регулярный выход газеты «Русский Мир», активизировать работу со СМИ. 
14.  Добиваться предоставления гражданам Украины права на получение  двойного  гражданства  -  гражданства 

Украины и Российской Федерации. 
15.  Развивать  всестороннее  сотрудничество  с  Россией,  её  государственными  и  общественными  структурами, 

регионами. 
16. Создать правозащитный отдел Русской общины Крыма. 
17. Активизировать работу с национальными общинами и обществами Крыма.
Председатель Русской общины Крыма, 
первый заместитель Председателя Верховного Совета Крыма С. П. Цеков
Секретарь заседания Л.В. Чулкова
г. Симферополь, 10 ноября 2007 г. 
№15-149 
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Скоординировать деятельность русских организаций Донбасса!
 5.12.2007, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  news      

Как сообщил в редакцию газеты «Русская Правда» руководитель Донецкой городской организации «Донбасская 
Русь» Сергей Бунтовский, в первый день зимы в г. Донецке прошел форум, призванный скоординировать деятельность 
русских организаций Донбасса. В его работе приняли участие лидеры и активисты организаций из Донецка, Макеевки, 
Мариуполя  и,  в  качестве  почетного  гостя,  -  председатель  Высшего  совета  Всеукраинского  Объединения  «Русское 
содружество»  Сергей  Коновалов,  который обратился к  присутствующим и  организаторам с  приветственным словом от 
имени «Русского содружества».

Организаторами  форума  выступили  организации  «Донбасская  Русь»  и  «Русское  движение  Донбасса».  Свои 
поздравления участникам форума прислали молодежные общественные движения из России: «Россия молодая», «Наши», 
«Новые люди» и другие.

По словам депутата Донецкого областного совета, председателя Донецкой областной организации «Донбасская 
Русь» Наталии Михайловны Белоцерковской, перед собравшимися стояла одна задача: «объединиться в единый кулак и 
отстоять свои права».

Именно для этого и проводился форум, в котором приняли участие руководители и полномочные представители 
восьми русских общественных организаций, действующих на территории Донецкой области: «Донбасская Русь», «Русский 
дом» (член «Русского содружества»), «Русский культурный центр Донецкой области «Русь» (член «Русского содружества»), 
«Русское Движение Донбасса», «Русская община г. Макеевка», региональное отделение «Союза православных граждан», 
«Благотворительный  фонд  защиты  русского  языка»,  «Славянская  православная  армия  спасения»,  «Русский  союз 
Донбасса».

На форуме прозвучало немало докладов, поэтому отметим лишь некоторые.
Председатель  Донецкой  областной  общественной  организации  «Русский  культурный  центр  Донецкой  области 

«Русь», депутат областного совета Ирина Попова рассказала о работе по защите русского языка, проделанной за два года 
в облсовете. Она отметила, что перевод школ на украинский язык идет с попустительства местных властей. По словам 
докладчицы в Донецкой области сегодня действуют 1133 школы. Из них уже 67% украинские, и только 33% – русские. При 
этом в русскоязычных школах учится 70% учеников области. Получается, что средняя наполняемость классов в украинских 
школах составляет 14 человек,  а в русских – 26. Однако и это не предел творящемуся безобразию:  по словам Ирины 
Поповой, согласно «Программе функционирования украинского языка в Донецкой области», «в некоторых районах области 
по  плану  украинизация  достигает  100%.  В  Марьинском,  Амвросиевском,  Новоазовском  районе  предполагается  полное 
уничтожение русских школ»…

Руководитель депутатской фракции «Слобожанский выбор» Харьковского городского совета Сергей Николаевич 
Коновалов  рассказал  о  деятельности  Всеукраинского  союза  общественных  организаций  «Русское  содружество»  и  о 
ситуации в Харькове. Также он призвал лидеров и активистов русских организаций «перестать в отношениях с государством 
быть просителями и начать требовать: «Мы должны бороться, чтобы русский народ и Украина не умерли!», - закончил он 
свое выступление.

Сергей Бунтовский отметил, что если действия облсовета вызывают серьезные нарекания, то депутаты Донецкого 
городского совета понимают, что они часть нашего народа. Поэтому от лица «Донбасской Руси» он поблагодарил депутатов 
горсовета за принятые недавно обращения по вопросу оценки деятельности УПА.

По итогам его работы был создан Координационный совет, куда вошли представители восьми организаций.
Кроме того, участниками форума были принят ряд обращений к местным властям, а также – к Правительству 

Российской Федерации и Правительству города Москвы.

Справочно:  Донецкая  областная  организации «Донбасская Русь».  (Свидетельство  о  регистрации объединения 
граждан №1119 от 13.09.2007г. Свидетельство о государственной регистрации юридического лица Серия А00 №739091 от 
25.09.2007г. инд. код 35456866) создана для защиты законных прав русского и русскоязычного населения Донбасса, а также 
популяризации орусской культуры и истории/

Электронная почта: donbassrus@ rambler. ru
Сайт: http://www.donbassrus.dn.ua 
Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

Латвийскому комитету по правам человека - 15 лет
10.12.2007, http://www.zapchel.lv/

9 декабря в Риге прошёл праздник по случаю 15-летия Латвийского комитета по правам человека.
Латвийский  комитет  по  правам  человека  -  это  неправительственная  организация,  юристы  которой  на 

добровольных началах дают ежедневные консультации вот уже 15 лет. Со дня основания Комитета в него обратились за 
поомщью  более  50  000  человек.  Люди  обращаются  по  жилищным,  социальным,  языковым  вопросам,  вопросам 
гражданства. Это и жильцы денационализированных домов, и работники-жертвы нечестных работодателей, и малоимущие, 
и пенсионеры.

С помощью Комитета жители Латвии смогли выиграть более 5 000 судебных дел.
Многие из членов Латвийского комитета по правам человека были или сейчас являются депутатами различных 

уровней. Одна из основательниц Комитета - Татьяна Жданок, единственный русский депутат Европарламента. Депутаты 9-
го Сейма - Владимир Бузаев, Юрий Соколовский, Мирослав Митрофанов. Депутаты Рижской Думы - Наталия Ёлкина, Денис 
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Горба, Татьяна Емельянова, Александр Кузьмин, Геннадий Котов. Все они совместно с активистами Комитета: Натальей 
Крупиной,  Алексеем  Димитровым,  Ириной  Моревой,  Илгой  Озиш,  Евгением  Дроботом,  Александром  Гуриным,  Анной 
Калери, Жанной Карелиной, Гагиком Саркисяном, Олегом Гоцуляком, Эльвирой Иляхиной, Асей Андреевой вот уже который 
год  принимают  людей,  участвуют  в  международных конференциях,  распространяют  документы о  правовой  ситуации в 
Латвии и добиваются изменения в законодательстве на разных уровнях - от муниципального до общеевропейского.

На вечере в  честь юбилея Комитета выступающие произносили слова благодарности друг  другу и  гордости за 
дело, которое все они добровольно взвалили на свои плечи. И заметно было,  что собравшихся объединяет не просто 
профессия или место работы, а огромный и незабываемый общий опыт борьбы и победы над несправедливостью, стояния 
в  пикетах,  споров  с  озлобленными  противниками,  работы  с безжизненными  бумагами  и  с  живыми, но  никому  не 
нужными людьми.  "За  энергию преодоления"  -  такой  тост  поднял  доцент  Балтийской  международной  академии,  юрист 
Константин Матвеев.

Участники  Комитета  показали несколько  сценок  из  жизни  метеков  - чужеземцев  в Древней  Греции, положение 
которых  и  способы  натурализации  напомнили  наших  латвийских  "негров".  Потом  была  музыка, новые  тосты  и 
воспоминания. А уже на следующий день, 10 декабря, в Латвийском комитете по правам человека начался новый трудовой 
день - и в четыре часа дня здесь ожидают приёма новые посетители.

Первый год Русского дома
10.12.2007, Час

Игорь ВАТОЛИН
В минувшую субботу Русский дом Лиепайской общины отметил свою годовщину.  Русский дом ЛРО 

остается единственным в Балтии, а то и в ЕС, открытым и функционирующим на средства самой общины.
Валерий Кравцов: - Еще год - и будем расширяться...
Формула успеха
Председатель  правления  ЛРО  предприниматель  Валерий 

Кравцов не скрывает удовлетворения, что под крышей Русского дома 
удалось собрать все русскоязычные организации. 

После открытия Русского дома число членов ЛРО выросло на 
тысячу и сейчас составляет 2500 человек. Для 80-тысячной Лиепаи это 
более  чем серьезно.  Залог  успеха  ЛРО и  ее  Русского  дома -  схема 
работы с финансами. До 5% в доходах составляют членские взносы, 
25% - вклад попечителей и другие пожертвования. А 70% поступают за 
счет  оказания  услуг:  от  нотариально  заверенных  переводов  до 
оформления документов для различных структур РФ. Штат работников 
ЛРО - шесть человек. В этом году приняли на работу специалиста по 
работе с проектами, но пока что деньги от них не получены. 

Добрая  молва  о  лиепайском  Русском  доме  гремит  по  всей  Латвии.  Ума-разума  поднабраться  приезжают 
представители многих русских общин ЛР. В ходе летней акции «Автопробегом - по безгражданству» о делах лиепайчан 
узнали  активисты  русских  общин  восьми  стран  ЕС.  Руководство  же  Лиепаи  продолжает  занимать  в  отношении  ЛРО 
выжидательную позицию. Около года община пытается выбить у думы оплату ставки библиотекаря - безрезультатно. 

Все три этажа
Валерий Кравцов проводит экскурсию по трем этажам своего детища. На первом - общественная приемная и 

визовый  отдел  ЛРО.  Уже  более  года  ЛРО  компенсирует  часть  госпошлины  членам  общины,  желающим  получить 
гражданство ЛР в порядке натурализации. Этой услугой воспользовались полсотни человек. 

Направо вход в небольшой выставочный зал. За первый год здесь провели с десяток выставок: памяти Владимира 
Высоцкого, по мотивам книг Пауло Коэльо, пейзажи и натюрморты художника-общинника Александра Акимова, созданная 
по заказу ЛРО известным историком-краеведом Феликсом Талбергом экспозиция «Порт Александра Третьего». 

На  втором  этаже  -  офис  четырех  ветеранских  организаций,  которые  пользуются  им  по  графику.  Сразу  же 
сложились  основные  принципы  работы  Дома:  целевая  аудитория  -  старые  и  малые,  по  возможности  бесплатное 
предоставление услуг. Сегодня работает 18 кружков и секций по интересам: 16 - бесплатные, 2 - с оплатой педагога. 

Ветераны и престарелые пришли сами, а о привлечении детей пришлось задуматься. Сейчас каждый день на 
занятия  по  информатике  в  компьютерном  классе  и  английскому  собираются  восемь  групп  по  возрастам.  Школьники 
постарше постигают азы журналистики. Планируется открыть кружок технического моделирования. 

По убеждению шефа ЛРО, Русский дом начался с библиотеки. Основа книжного собрания Русского дома была 
заложена подарками горожанам и попечителей в день открытия. В небольшом помещении умещается 3500 томов плюс еще 
5000 в подвальном хранилище. 

Накануне  праздников  библиотека  превращается  в  место  раздачи  подарков.  В  этом году  подарки  на  8  Марта 
получили 1055 дам ЛРО, на День победы поздравили 660 ветеранов. Сейчас идет подготовка к Новому году и Рождеству. 
Продуктовые пакеты получат 1500 пенсионеров,  300 подарков -  дети членов общины, еще 50 подарков -  детдомовцы, 
взятые на попечение общиной. На эти праздники запланированы три новогодние елки ЛРО. 

Перспектива
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Валерий Кравцов не смог ответить, сколько человек переступило за год через порог ЛРО. Если суммировать число 
получателей услуг, кружковцев, читателей библиотеки и получателей бесплатной прессы, то выходит более тысячи человек 
еженедельно.  При таком спросе  267  квадратных метров на  трех  этажах и  даже 100 кв.  метров подвала  -  сейчас они 
переоборудуются под досуг молодежи и занятия швей и флористов - явно не хватает. 

Община  давно  вынашивает  планы  переселения  в  более  просторное  помещение.  Льготную  аренду 
принадлежащего ему красивого здания в центре Лиепаи готов предложить член попечительского совета ЛРО президент АО 
«Лиепаяс металургс» Сергей Захарьин. Правление рассмотрело предложение и... взяло паузу на год. Пока что при всех 
льготах ЛРО не тянет аренду 1000 кв. метров. 

- Еще немного окрепнем, тогда и вернемся к этому вопросу, - заверил «Час» Валерий Кравцов.

Союз с девичьей фамилией
03.12.2007, Молодежь Эстонии

Владимир ФРИДЛЯНД
1  декабря  2007  года  в  жизни  Союза  славянских  просветительных  и  благотворительных  обществ  Эстонии 

произошло знаменательное событие — на ХХIV съезде организация восстановила название, которое носила с 1923 по 1940 
год, сменив слово «славянских» на «русских».

Делегаты съезда подавляющим большинством из присутствующих 66 делегатов проголосовали за возвращение 
старого названия, и отныне будет писаться и произноситься Союз русских просветительных и благотворительных обществ 
Эстонии. Не всем понравилось такое решение. Исполняющий обязанности председателя союза Владимир Вельман в своем 
докладе  тоже  не  навязывал  делегатам  эту  идею  и  советовал  хорошо  подумать,  прежде  чем  принять  решение. 
«Славянский»  звучит  и  воспринимается  более  демократично,  но  уже  есть  самостоятельные украинские  и белорусские 
общества,  а  в  «метрике»  нынешнего  союза,  восстановленного  в  1992  году  Николаем  Васильевичем  Соловьем,  было 
записано «русский». Политика тогда вмешалась в устав, да и сейчас с ней приходится считаться, прозвучало и в главном 
докладе, и в прениях.

Завещание патриарха
Олега Нестеренко, председателя Славянского общества в Тарту, 

принятое решение заставило серьезно задуматься. «Ставится под вопрос 
существование  организации.  У  нас  ведь  и  украинское,  и  белорусское 
общество»,  —  еще  не  переварив  полностью  неожиданную  для  него 
новость, рассуждал он в раговоре с корреспондентом «Молодежки». Станет 
ли  переименование  плюсом  или  минусом,  покажет  время.  Руководство 
союза уверяет, что это не означает прекращение сотрудничества с другими 
национальными  культурными  обществами  и  коллективами,  входящими  в 
союз. А сейчас он объединяет 96 организаций и коллективов.

Николай  Васильевич  Соловей  ушел  из  жизни  в  мае  прошлого 
года,  и  главное,  что его беспокоило,  кто возглавит  союз  после него.  На 
предыдущем съезде Н.Соловей, несмотря на возраст, не пожелал уступать 
свое  место  и  выиграл  выборы.  Теперь,  после  его  кончины  делегатам 
предстояло  выбрать  нового  председателя.  Фактически  во  многом 
исполняющая  эти  обязанности  в  последнее  время  Людмила Матросова-
Зыбина  стала  и  первым  кандидатом.  Конкуренцию  ей  составили 
председатель Русского филармонического общества Александр Некрасов и 
председатель  Союза  русских  художников  Эстонии  Валерий  Смирнов. 
Впрочем,  последний  на  съезде  взял  самоотвод,  призвав  делегатов 
голосовать  за  Некрасова,  который  и  сам  вышел  на  трибуну,  чтобы 
представить свое видение проблем и их возможных решений. Собственно в 
прениях  и  состоялся  предметный  разговор  о  наболевшем.  О  чем  же 

говорили наиболее  активные делегаты и  сложивший свои  полномочия и.о.  председателя  депутат  Рийгикогу  Владимир 
Вельман?

Еще  до  начала  своего  выступления  В.Вельман  предложил  почтить  память  Николая  Васильевича  Соловья, 
бессменного председателя восстановленного союза с 1992 по май 2006 года (его имя еще не раз благодарно упоминалось в 
выступлениях  делегатов  съезда).  Вельман  рассказал,  что  согласился  временно  возглавить  союз  по  просьбе  Николая 
Васильевича, в конце жизни переживавшего за судьбу организации. И вот сегодня нужно принять два важных решения: о 
названии организации и выборе ее председателя.

Миссия культуры
Вельман  заметил,  что  сейчас  союз  переживает  трудности,  которые  переживает  все  русское  общество  после 

апрельских  событий.  Но  не  только  это  стало  проблемой,  подчеркнул  докладчик.  «В нашей стране  происходит  то,  что 
происходит в русских эмигрантских группах в разных странах: теряется связь с народными корнями. Но в любых условиях 
думать о душе и духе — это именно то, что отличает русского человека, где бы он ни находился «, — считает Владимир 
Вельман. Затем он перешел к задачам, которые непосредственно нужно было решить на съезде.

Первое — вернуться или нет к старому названию. Он признал, что если исходить из реалий, то многие российские 
ведомства «смотрят на нас как на структуру их интересов. Есть тут и плюсы, и минусы». Вспомним, что депутат Вельман в 
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первую очередь все-таки политик с большим опытом плюс член Центристской партии, имеющей договор о сотрудничестве с 
партией власти «Единая Россия», поэтому понятно, что непросто ему было вести этот разговор. Но тем не менее он был 
откровенен и не давил на делегатов, чтобы они приняли то или иное решение. Чуть позже Вельман в своем выступлении 
также отметил, что общества, имеющие политическую крышу, становятся заложниками разных интриг.

Второй вопрос был более важным — о преемственности, о том, что в союзе остается все меньше молодежи. Хотя 
есть и положительные примеры, когда эстонские школьники поют русские романсы. Но в то же время, как прозвучало в 
выступлениях делегатов, многие русские школьники отказываются учить русские песни, объясняя это тем, что они граждане 
Эстонии и русские мотивы им ни к чему.

Очень важным помощником для союза может стать Центр русской культуры в Таллинне, обозначил третий важный 
вопрос Вельман. Он выразил надежду, что ЦРК подставит свое плечо, а всем вместе удастся, как выразился докладчик, 
создать  «кулак»  (в  миролюбивом смысле,  поправил он сам себя),  чтобы русская  культура  заняла  достойное  место  в 
эстонском обществе.

В прениях выступила и сотрудница союза Хилья Сагрис. Она и переводчик (все документы в инстанции нужно 
подавать на эстонском языке), и составитель проектов. Она объяснила «почему рвалась вперед», то есть выступить одной 
из первых. Потому что нельзя недооценивать значение мероприятий, организованных союзом, которые были замечены в 
республике. Это и общереспубликанские викторины, связанные с творчеством Достоевского и Некрасова, и участие многих 
коллективов в республиканском проекте «Ласточка», в котором представляют культуры разных народов. А в последние 
годы удавалось выступать и в России. (Уже в перерыве съезда Х.Сагрис рассказала, что эстонцы с интересом смотрят 
выступления русских хоровых и танцевальных коллективов, потому что давно знакомы с русской культурой и умеют ценить 
хорошие песни и танцы. Хилье можно доверять, ведь она профессиональный культурный работник с большим стажем. 
Десять лет заведовала кафедрой в Педагогическом институте.)

Профессионально  и  эмоционально  прозвучали  выступления  ветерана  союза  из  Силламяэского  славянского 
общества  Марии  Смолиной,  заслуженной  артистки  России  Алины  Клочковой,  художественного  руководителя  Русского 
филармонического  общества  Владимира  Игнатова,  руководителя  Союза  русских  художников  Валерия  Смирнова  и 
руководителей театра «Юность» Нины Поповой и коллектива «Сударушки» Вячеслава Тулубьева. Почти все они были 
избраны в состав совета Союза русских просветительных и благотворительных обществ Эстонии (всего в его составе 15 
человек).

Кто возглавил союз
Самым интригующим моментом съезда стали выборы нового председателя союза.  Как уже говорилось выше, 

Владимир Вельман исполнял эту обязанность временно и далее на этом посту оставаться не собирался в силу своей 
депутатской занятости.  Поэтому нужно  избрать  председателя,  которому предстоит  и продолжить хорошие традиции,  и 
заложить  новые.  Плюс  наладить  контакты  с  новыми  партнерами  в  лице  государственных,  муниципальных  и 
некоммерческих организаций, а также международных, как отмечалось на съезде.

Итак, в списке претендентов осталось две фамилии. Людмила Матросова-Зыбина и Александр Некрасов. В зале 
большинство  составляли женщины.  Постороннему могло  прийти  на  ум,  что  они  предпочтут  проголосовать  за  мужчину 
(видного,  с  хорошим  голосом,  заслуженного  работника  культуры  РФ,  да  еще  вдобавок  председателя  Русского 
филармонического  общества,  в  «миру»  же  Некрасов  профессиональный  лоцман  с  огромным  стажем,  когда-то 
командовавший  всей  лоцманской  службой).  Мужчины были  в  меньшинстве.  И  об  их  предпочтениях  судить  было  еще 
сложнее.

Результаты подтвердили,  что  выбор  сделать было не просто.  Два бюллетеня оказались против всех  (один с 
пометками, другой просто чистый), а остальные поделили на две кучки, в одной из которых было 33 голоса, а в другой — 31. 
Победила  Людмила  Матросова-Зыбина,  которая  не  скрывала  своей  радости,  потому  что  профессионализм  и  немного 
тщеславия в такие моменты сливаются и не стесняются друг друга. Ее соперник Александр Некрасов на вопрос, не очень 
ли его расстроил результат, ответил по-деловому: хотелось довести до ума некоторые проекты. Но это, наверное, можно 
сделать и в составе совета, куда его избрали.

А пока Союз русских просветительных и благотворительных обществ Эстонии можно поздравить с «девичьей» 
фамилией в прямом и переносном смысле.

Проблемы диаспоры
Братские могилы – историческое наследие

2.12.2007,http://www.rdu.org.ua/
ЗАЯВЛЕНИЕ

     Русской общины Крыма об объявлении братских, отдельных могил и захоронений советских воинов, крымских 
партизан, подпольщиков, а также памятников и памятных мест, Великой Отечественной войны, расположенных на всей 
территории Крымского полуострова, национальным историческим наследием этнических русских Крыма

В связи с непрекращающимися со стороны неофашистких сил на Украине (в том числе чиновников, занимающих 
высшие государственные посты) - попытками уничтожения братских могил советских воинов, партизан, подпольщиков, а 
также  памятников  и  памятных  мест  Великой  Отечественной  войны,  другого  материального  и  нематериального 
исторического наследия данной исторической эпохи:

- для консолидации крымского общества по защите своей героической истории – памяти о Победе Советского 
Союза в Великой Отечественной войне;
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- в целях военно-патриотического воспитания подрастающего молодого крымского поколения;
-  на  основании  международного,  в  том  числе  европейского,  законодательства  о  приоритетной  защите 

исторического наследия этносов и этнических групп
- Русская община Крыма объявляет:
могилы и захоронения советских воинов, крымских партизан, подпольщиков, а также памятники и памятные места 

Великой  Отечественной  войны,  расположенные  на  территории  Крымского  полуострова  -  национальным  историческим 
наследием этнических русских Крыма.

Русская  община  Крыма,  объявляя  право  этнических  русских  Крыма  на  защиту  братских,  отдельных  могил  и 
захоронений  советских  воинов,  крымских  партизан,  подпольщиков,  а  также  памятников  и  памятных  мест,  связанных с 
периодом Великой  Отечественной  войны,  и  расположенных на  территории Крымского  полуострова,  считает  это  своим 
конституционным, естественным этническим правом и моральным долгом.

Реализацию своего этнического права на защиту братских, отдельных могил и захоронений советских воинов, 
крымских партизан, подпольщиков, а также памятников и памятных мест Великой Отечественной войны, расположенных на 
территории  Крымского  полуострова,  Русская  община  Крыме  не  считает  исключительной  прерогативой  только  своей 
общественной организации, а приглашает к данному движению всех, кто к этому стремиться.

Данный политико-правовой шаг Русской общины Крыма не имеет целью ограничения или нарушения прав на 
мероприятия в поддержку, увековечение либо сохранение этих объектов культурного наследия: родственников или близких, 
а также боевых товарищей погибших (умерших), нарушения прав иных этносов, этнических групп, национально-культурных 
обществ  и  национальных  общин  Крыма  (и  других  территорий),  иных  объединений  граждан,  любых  коммунальных, 
республиканских, государственных или негосударственных учреждений и институтов.

В случае же попыток либо реализации актов вандализма, разрушения либо демонтажа (в том числе под видом 
ремонта или  реставрации памятников),  несанкционированных раскопок,  а  также проведения любыми физическими или 
юридическими лицами действий, не подтвержденных документально, что они проводятся в интересах увековечения памяти 
советских воинов, крымских партизан, подпольщиков, а также памятников и памятных мест Великой Отечественной войны – 
Русская  община  Крыма  заявляет  о  своем  моральном  праве  -  пресекать  данные  действия  (с  одновременным  их 
обжалованием во внутригосударственных, международных и судебных инстанциях). 

Принято Думой Русской общины Крыма, 1 декабря 2007 года, в г.Симферополе 

Вещь в себе, но не для себя.
 Соотечественники  -  неиспользуемый  ресурс  для  отстаивания  интересов  России  на  постсоветском 

пространстве. Интервью с профессором КРСУ Александром Князевым.
26.11.2007,   Независимая газета.

Виктория Панфилова
В Бишкеке недавно был избит российский политолог Александр Князев - один из организаторов конференции по 

проблемам российских соотечественников, проживающих в Центральной Азии. Сам Князев считает, что нападение связано 
с его профессиональной деятельностью, поскольку то, что он делает, не устраивает ни власти, ни оппозицию. О трудностях 
диалога с властями стран постоянного проживания наших соплеменников, о положении потенциальных граждан России за 
пределами  РФ  доктор  исторических  наук,  профессор  киргизско-российского  Славянского  университета,  член 
Координационного совета российских соотечественников Киргизии, один из руководителей Центральноазиатского института 
русской диаспоры Александр Князев рассказал в интервью "НГ".

- Александр Алексеевич, вы занимаетесь проблемами русских в Центральной Азии. А сколько их в пяти странах 
этого региона?

- Больше всего русских в Казахстане - около 4 миллионов человек, это более 26% населения, хотя их численность 
снижается. В Узбекистане в 1989 году проживало 1 миллион 660 тысяч русских. Сейчас около миллиона, причем почти 600 
тысяч из них живут в Ташкенте. В Киргизии около 600 тысяч человек славянского населения, среди них - полмиллиона 
русских. В Туркмении накануне распада СССР русских было 550 тысяч почти 15% населения Туркменской ССР. Сейчас там 
остается от 100 до 120 тысяч наших соотечественников. Меньше всего их сегодня в Таджикистане - не больше 1% всего 
населения  (неполных  70  тысяч  человек  в  2000  году).  Значительную  часть  русских  в  Таджикистане  составляют  люди 
пенсионного и предпенсионного возраста, которые просто вымирают.

- Основной поток русских мигрантов пришелся на первые годы обретения республиками независимости. Много ли 
желающих сегодня переехать в Россию?

-Желающих уехать в Россию всегда было много. Другое дело, что для наших соотечественников во всех странах 
Центрально-Азиатского региона проблемой было и остается отсутствие материальных возможностей для выезда. Скажем, 
для Киргизии миграция - это базовая и неуклонно нарастающая тенденция. Согласно итогам исследования, проведенного 
по заказу МИД РФ, переехать в Россию на льготных условиях, представляемых Государственной программой содействия 
добровольному  переселению,  только  из  Киргизии  готовы  выехать  42%  тех,  кого  мы  называем  российскими 
соотечественниками.  Получается,  что  желающих  вернуться  на  историческую  родину  гораздо  больше,  чем  тех,  кто 
предпринимает какие-либо действия. Если бы со стороны России проводилась более адекватная политика, то многие из 
тех,  кого  сегодня  можно  отнести  к  категории  желающих,  переместились  бы  в  категорию  действующих.  Думаю,  через 
нескольких лет сельского русскоязычного населения в Киргизии почти не останется. Горожанам сложнее найти свое место в 
России, только поэтому в Бишкеке русская община в каком-то виде будет сохраняться еще довольно долго. В любом случае 
есть выбор - уезжать или смириться с тем, что никакой карьеры твоим детям здесь не светит.  Эта тенденция сегодня 
актуальна и для Казахстана, причем стимулировать миграционный поток может и тот факт, что у казахстанских русских 
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проблема  материального  обеспечения  переезда  стоит  как  раз  наименее  остро.  А  вот  для  русских  в  Таджикистане  и 
Туркмении это очень тяжело.

-  Россия,  объявив о программе по переселению соотечественников, с  будущего года прекращает упрощенную 
выдачу российского гражданства...

-  Российские  консульства  и  сегодня  уже  фактически  прекратили  оформление  гражданства,  но  в  регионах 
процедура получения гражданства достаточно проста, и многие пользуются этим каналом. Человек едет, скажем, в Тамбов, 
прописывается у родственников, за пару месяцев получает российский паспорт, а затем возвращается домой, чтобы, не 
торопясь,  решать  вопросы  переезда  и  обустройства.  Наиболее  вероятной  жизненной  парадигмой  соотечественников 
ближнего зарубежья остается выезд на постоянное место жительства в Россию.

- Участвуют ли представители нетитульных наций в политической жизни страны проживания?
- Участие отдельных представителей русской диаспоры в структурах власти, например, в Киргизии в разное время 

на протяжении постсоветских лет скорее исключение, а не правило, и по сути - это попытка создать иллюзию того, что 
политическая  жизнь  республики  имеет  полиэтнический  характер.  О  русских  вспоминают  лишь  во  время  очередных 
предвыборных кампаний как об определенном электорате. Но никто и никогда не был по-настоящему озабочен интересами 
и  проблемами  русского  населения.  Что-то  аналогичное  происходит  в  Казахстане.  В  Узбекистане  преобладает  сугубо 
прагматический  подход:  есть  очень  много  русских  чиновников  довольно  высокого  ранга  даже  в  таких  специфических 
сферах, как МИД, силовые структуры и спецслужбы. Применительно к Таджикистану или Туркмении этот вопрос вряд ли 
вообще  имеет  смысл.  Отдельные  личности,  занимающие  какие-то  должности,  чаще  всего  просто  инкорпорированы  в 
клановые теневые связи.

- Отличается ли жизнь русских общин в Казахстане, Киргизии и Узбекистане?
-  В  любой  из  стран  Центрально-Азиатского  региона  существует  потенциал  этнического  национализма,  самой 

иррациональной  и  жестокой  формы  национализма,  этакого  коллективного  комплекса  неполноценности.  Это  то,  что 
объединяет  и  подпитывает  миграционные  настроения.  Но  различия  при  этом  существенные.  В  Киргизии  положение 
русскоговорящего  и  русского  населения,  пожалуй,  наиболее  сносное,  хотя  Киргизия  пошла  по  пути  строительства 
этнократического государства, где титульная нация становится доминирующей во всех сферах жизни. Сейчас русские в 
Киргизии, как и подавляющее большинство граждан,  не относящихся к титульному этносу, исключены из политической, 
общественной и культурной жизни, из серьезного бизнеса. Чрезвычайно интернациональным городом остается Ташкент. 
Некоторая неприязнь  к  русским первых постсоветских лет  ушла в  прошлое.  А вот  положение  русских в  Таджикистане 
остается крайне тяжелым, де-факто это люди второго сорта. Самая высокая безработица - среди русских. Хуже, может 
быть, разве что в Туркмении.

- А что делают организации российских соотечественников для изменения ситуации?
- На территории Киргизии проявляют себя около двух десятков организаций российских соотечественников, а кто-

то говорит чуть ли не о семидесяти... Все эти организации не оказывают какого-то заметного влияния на повседневную 
жизнь  людей,  и  наши  соотечественники  в  основной  своей  массе  просто  не  знают  о  них.  Выживает  и  становится 
полноценной  диаспорой  лишь та  общность,  которой  удается  соединить  интересы различных  социальных  групп,  в  нее 
входящих.  Наиболее важными представляются интересы тех, кто является хранителем этнокультурного наследия.  Это, 
конечно, остатки интеллигенции. Во-вторых, те, кто обеспечивает экономическую основу выживания общины, включая и 
создание рабочих мест для соотечественников. И в-третьих, это те, кто создает общественно-политические условия для 
сохранения этнической общины. Это могут быть партийные группы, депутаты в местных представительных органах и т.д. 
Но вот обеспечить соединение этих интересов - задача сверхсложная.  Слишком они разрозненны сегодня,  российские 
соотечественники. Пока это скорее вещь в себе, но не для себя+

- Центральноазиатский институт русской диаспоры может изменить ситуацию?
- Центральноазиатский институт русской диаспоры - недавно созданная неправительственная организация. Пока 

это скорее группа энтузиастов, не имеющая никакого финансирования, кроме собственных средств. Тем не менее мы уже 
сумели опубликовать несколько исследований о русских в Киргизии и в странах региона и будем продолжать эту работу.

- Какова в этом роль России?
-  Мы впервые за  последние  годы почувствовали себя востребованными.  Хотя  пока  больше деклараций,  чем 

реальной  помощи.  Россия  вроде  бы  осознала  преимущества  наличия  за  рубежом  многочисленной  диаспоры. 
Продолжением этого процесса должна бы стать кардинальная ревизия существующих отношений, создание каких-то новых 
схем взаимодействия. Пока же российские соотечественники - это не используемый Россией ресурс в диалоге со своими 
постсоветскими  партнерами  и  в  распространении  собственного  влияния  в  регионе,  относящемся  к  сфере  российских 
жизненно важных интересов.

Русским Литвы не хватает внимания
03.12.2007, Vilniaus diena

Стасис Гудавичюс
Русские Литвы жалуются Москве на подавление культурной и национальной самобытности. Россия такие жалобы 

использует в целях агрессивной пропаганды, но слабо помогает своим живущим за рубежом соотечественникам сохранить 
национальное самосознание, пишет ежедневная газета "Vilniaus diena". 

«Русский язык в Литве –  словно знамя поверженного врага.  Каждый хочет его потоптать»,  -  так  в  Москве на 
круглом столе,  посвященном положению русских в странах Балтии,  недавно говорила помощница члена Сейма Ирины 
Розовой Татьяна Ясинская. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По возвращении из России Т.Ясинская от своих слов не отказывается. «Действительно, можно констатировать, что 
в Литве, к сожалению, очень распространено мнение, что использование русского языка создает угрозу национальному 
самосознанию литовцев. Мне кажется это неправильным. Кроме того, такое отношение постоянно ухудшает возможности 
русского национального меньшинства сохранять свой язык, культуру, национального самосознание», - сказала в интервью 
газете «Vilniaus diena» глава Русского культурного центра в Вильнюсе Т.Ясинская. 

Кроме  того,  в  Москве,  как  отмечает  издание,  она  жаловалась  на  то,  что  большинство  безработных  в  Литве 
составляют  русскоязычные,  постоянно  сокращается число школ с русским языком обучения,  местных СМИ на русском 
языке, русским негде проводить свои культурные мероприятия. 

Высказались за независимость Литвы 
Т.Ясинская призвала в этой «констатации проблем» не видеть никакого политического контекста. «Здесь нет и не 

может быть политики. Я, как и все другие проживающие в Литве русские, являемся гражданами независимой Литвы и точно 
не хотим, чтобы к проблемам культурной и национальной самобытности относились как к последствиям подозрительной 
политики», - подчеркнула она. 

«Подобными заявлениями о положении русских в Литве мы никогда не хотели говорить и не захотим сказать 
России, что эти наши проблемы надо решать нецивилизованными, недемократическими или агрессивным методами. Никто 
здесь точно не хочет русских танков или захвата экономики Литвы. Мы лишь хотим, чтобы были созданы условия для 
сохранения русской культуры в Литве», - добавила Т.Ясинская. 

Член Сейма И.Розова согласна с выводами Т.Ясинской, что пространство русского языка, культуры и традиций в 
Литве постепенно сокращается, и это плохо. «А о своих бедах русские должны говорить в России. Ведь литовские поляки 
говорят о своих в Польше, литовцы из Ирландии приезжают в Литву и говорят о своих бедах», - рассуждала И.Розова. 

Член Сейма Владимир Орехов в интервью газете сказал, что не согласен с тем, что русских в Литве ущемляют. «В 
нашей стране многие проблемы были решены еще на заре независимости, когда всем живущим здесь людям – литовцам, 
полякам и русским – было предоставлено литовское гражданство. Поэтому, наверное, не стоит говорить о таких бедах, 
которые испытывают русские в Латвии и Эстонии», - считает В.Орехов. 

«Русские окраины» Эстонии прозябают в нищете
10.12.2007, http://news.mail.ru/

В  Эстонии  насчитывается  13  тыс.  874  безработных.  Таковы  обнародованные  сегодня  данные  
Департамента рынка труда по состоянию на 30 ноября.

Это примерно 2% численности всего трудоспособного населения республики, составляющего 630,6 тыс. человек. 
Как  и в  прошлые  годы,  у эстонской  безработицы  преимущественно  «женское  лицо»:  среди  всех  ищущих  через бюро 
занятости работу женщины составляют более 60%. Самый высокий удельный вес среди безработных составляют люди 
самого продуктивного возраста 24-49 лет. Их насчитывается около 8 тыс. человек. Более 4 тыс. человек — лица старше 50 
лет и около полутора тысяч — молодежь в возрасте 16-24 лет.

Наиболее  безработными  регионами  являются  аграрный  юг  Эстонии — Валгаский  и Выруский  уезды и северо-
восток  республики,  где  компактно  проживает  значительная  часть  русскоговорящего  меньшинства.  Здесь  уровень 
безработицы в 2-2,5 раза выше, чем в среднем по республике. Во всех официальных статистических данных фигурирует 
термин «зарегистрированная безработица».  Как считают специалисты,  официальная статистика  дает далеко не полное 
представление о состоянии занятости в Эстонии, так как примерно столько же потерявших работу предпочитает обходить 
стороной бюро по трудоустройству и заниматься поисками работы самостоятельно, перебиваясь случайными заработками.

На  прошлой  неделе  Департамент  статистики  в ежегодном  сборнике  «Города  и волости  Эстонии  в цифрах» 
опубликовал  данные  об уровне  доходов  населения  страны.  Регионы,  где  компактно  проживают  представители 
русскоязычного меньшинства, признаны самыми бедными в Эстонии. Согласно ежегоднику среднемесячный доход жителей 
третьего по численности населения эстонского города Нарва (население которого на 96% состоит из русских) в прошлом 
году составлял 6154 кроны, или 395 евро, что на треть ниже, чем в среднем по республике, отмечает ИТАР-ТАСС.

Права человека
Попирать права никому не позволим!
В Симферополе состоялось заседание  Президиума Думы Русской  общины Крыма,  где  обсуждался  вопрос  о  

принятии  Президентом  В.  Ющенко  Указа  «О  некоторых  мерах  по  развитию  гуманитарной  сферы  в  Автономной  
Республике Крым и городе Севастополе».

27.11.2007, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
Пресс-служба Русской общины Крыма 

Как отметил Председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков, данный указ нарушает не только признанные 
мировым сообществом стандарты в сфере защиты прав человека, но и Конституцию Украины, Конституцию Автономной 
Республики Крым, закон Украины «О языках». Например, Конституция Крыма, утвержденная Верховным Советом Украины, 
гарантирует жителям автономии право получать образование на родном языке и использовать русский язык во всех сферах 
общественной жизни Крыма. По мнению Сергея Цекова, действия Президента В. Ющенко направлены на защиту интересов 
только одной части населения Украины, способствуют разделению Украины по языковому принципу. Президент все больше 
и больше проявляет себя как радикальный украинский националист. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заместитель Председателя Русской общины Крыма Олег Родивилов заявил о том, что подписанный президентом 
В. Ющенко указ только на первый взгляд не является одиозным. По его мнению, с учетом опыта всех регионов Украины,  
опасен  не  столько  сам  указ,  сколько  возможные  методы  его  реализации.  «Для  того,  чтобы  реализовать  директиву 
Президента о расширении в Республике Крым и г. Севастополе сети учебных заведений всех типов с украинским языком 
обучения,  многие  чиновники  вместо  дорогостоящего  строительства  новых  учебных  заведений  будут  переводить  на 
украинский язык обучения уже существующие русскоязычные учебные заведения.  Именно так феодосийские чиновники 
поступили со школой № 17 города Феодосии», – отметил Олег Родивилов. 

Учитывая отмеченные тенденции, Президиум Думы Русской общины Крыма призывает крымчан не оставаться 
равнодушными к своим естественным правам и прежде всего – к праву воспитывать и обучать своих детей на родном 
языке. Мы не должны соглашаться с принудительным переводом учебных заведений – будь это детский сад, школа или 
университет  –  на  украинский  язык.  «Маховик»  украинизации  русскоязычного  образования  в  Крыму  и  г.  Севастополе 
запущен  людьми,  для  которых  Россия  заканчивается  там,  где  заканчивается  русский  язык.  Каждое  написанное  нами 
заявление об обучении на русском языке – это препятствие на пути украинизаторов. Русская община Крыма обязуется 
противодействовать любым попыткам принудительной украинизации русскоязычного образования в Крыму – святая святых 
нашей культуры и нашей русской, русскокультурной идентичности. 

Защитить русскоязычные каналы
    Заявление  Союза  русских  журналистов  и  литераторов  и  Всеукраинского  Объединения  «Русское  

содружество»

26.11.2007, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
На Украине продолжается национал-шовинистический шабаш.
В очередной раз нападкам подвергаются телекомпании, которые ведут вещание на русском языке и доводят до 

телезрителей информацию,  альтернативную той, которой пичкают наших соотечественников каналы государственные и 
украиноязычные.

Сегодня  конкретной  целью  украинских  национал-фашистов,  прикрывающихся  «демократическими»  лозунгами, 
стала  частная  одесская  телекомпания  «АТВ».  Однако  все  мы  знаем,  что  давно  идет  повсеместное  наступление  на 
русскоязычные электронные СМИ, и государство не заботится о том, чтобы остановить эту вакханалию русофобии.

Мы  требуем  не  ущемлять  свободу  слова!  Каждый  имеет  право  на  свою  позицию,  а  не  на  обезъянническое 
подражание националистическим силам. Дайте русскоязычным каналам возможность работать безопасно и спокойно!

Сегодня  именно  русскоязычные  средства  массовой  информации  являются  главными  хранителями 
демократических принципов – свободы слова, свободы информации.

В последнее время русофобская, ксенофобская пропаганда повсеместно приобрела особенно угрожающие для 
демократического развития государства масштабы.

Украинские телеканалы часто грубо искажают факты, как прошлого, так и настоящего, нагнетают антироссийские и 
русофобские настроения.  И в этом прослеживается позорная для государства политика ущемления прав национально-
культурных сообществ, составляющих народ Украины, и, прежде всего – русского народа Украины.

Именно  украинские  телевизионные  каналы  стали  главными  распространителями  лжи  и  провокационной 
информации, призванной обеспечить внедрение в сознание человеческих масс мысли о том, что главные виновники всех 
«украинских бед» - чуть ли не со времен Триполья, и до наших дней – «Россия, россияне и русские».

Украинские  каналы,  например,  массировано  и  систематически  занимается  формированием  у  зрителя  образа 
России как больного организма, неспособного на эффективное существование, в котором «права человека находятся на 
самом низком уровне». Это жалкая клевета, которая оскорбительна не только для русского населения Украины, но и для 
трезвомыслящих украинцев!

Именно  те средства массовой информации,  которые вольно  или подневольно выполняют  сегодня украинский 
государственный  заказ  –  именно  они  являются  главными  разжигателями  межнациональной  розни,  нетерпимости, 
способствуют погромщикам общерусской культуры, зажимателям прав и свобод граждан.

Многие украиноязычные СМИ грубо нарушают права русского и русскоговорящего населения Украины, лишая его 
возможности  получать  объективную  информацию  на  родном  языке,  именно  они  разжигают  межнациональную  рознь, 
пытаются  посеять  у  русских  Украины  чувство  вины  перед  украинцами  и  Украиной,  развить  комплекс  национальной 
неполноценности.

Ведущие таких телеканалов открыто дискредитируют Россию, русских, нашу национальную историю и культуру, 
искусственно создавая очаги  социального напряжения,  недовольства и  гражданского противостояния.  Они не брезгуют 
распространять  заведомо  антинаучную  по  содержанию  и  хамскую  по  форме  трактовку  истории  Украины  и  России, 
занимаются  навешиванием  идеологических  ярлыков,  враждебных  для  самосознания  русского  народа  Украины.  Они 
регулярно противопоставляют население западной и центральной Украины «русскому» юго-востоку,  создавая у зрителя 
искаженную картину окружающей действительности. Это они, подогревают сепаратистские настроения в среде крымских 
татар, многие из которых хотят жить как нормальные люди, а не быть «пушечным мясом» для повторения на нашей земле 
чеченского, косовского, афганского или иракского сценариев.

В этой ситуации, Национальный совет Украины по телевидению и радиовещанию в соответствии с конституцией и 
законодательством  Украины  должен  был  бы  предпринимать  необходимые  меры  для  прекращения  деятельности 
телеканалов, которые целеустремленно проводят украинскую национал-шовинистическую пропаганду, оскорбляя чувства, 
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ущемляя права русского и русскокультурного населения Украины.  Однако Нацсовет не делает этого,  а  значит – давно 
перестал исполнять свою функцию.

Украинские Президент, Правительство, Верховная Рада, Национальный совет по телевидению и радиовещанию 
обязаны  обеспечить  равные  условия  для  работы  украиноязычным  и  русскоязычным  каналам,  на  деле  гарантировать 
свободу  слова,  права  русского  национально-культурного  сообщества  иметь  свои  свободные  средства  массовой 
информации – и не только частные, но и находящиеся в коммунальной и государственной собственности!

Нет пропаганде украинского национал-шовинизма и фашизма в передачах украинских теле- и радиоканалов!
Украинские нацисты! – Прочь руки от свободы слова!
Прочь грязные руки от русскоязычных телекомпаний!
Президиум Национального совета Союза русских журналистов и литераторов,
Правление Всеукраинского Объединения «Русское содружество»
26 ноября 2007 г., Киев 

Миграция Демография Гражданство
Затулин: Жители Польши и Финляндии тоже являются нашими 
соотечественниками

26.11.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  
"Согласно  действующему  законодательству,  все,  поголовно  проживающие  не  только  в  республиках  бывшего 

Советского  Союза,  но  и  в  Польше и  Финляндии,  могут  претендовать  на  то,  что  они  являются  соотечественниками за 
рубежом", - заявил в своем выступлении на конференции на тему "Соотечественники и деловой мир", которая прошла 26 
ноября в Москве, директор Института стран СНГ Константин Затулин, передает корреспондент ИА REGNUM.

"Вопрос  о  том,  кто  такие  соотечественники,  в  каждый  исторический  период  решается  по-своему,  в  нем  есть 
нюансы.  Следует  ли  считать  соотечественниками  финнов,  поляков,  латышей,  литовцев?  Многие  из  них,  если  не  все, 
допустим, в Польше и Финляндии, будут отрицать то, что они являются соотечественниками Российской Федерации. Между 
тем в законе, который был принят в  Государственной Думе в 1999 году, написано, что те, кто происходят с территории 
бывшего  Советского  Союза  и  Российской  Империи,  подпадают  под  действие  данного  закона  и  считаются 
соотечественниками за рубежом", - утверждает Затулин.

"Это  вызывает  довольно  противоречивые  последствия.  Когда  наших  соотечественников  стали  очевидно 
притеснять в республиках Прибалтики, то одним из поводов к ничегонеделанью, к тому, чтобы мы здесь, в России, не 
рассматривали даже возможность использования каких-то экономических санкций, было то, что в соответствии с нашим 
законом, мы не имеем права применять санкции к странам, в которых живут наши соотечественники", - отметил директор 
Института стран СНГ.

Приезжих из Центральной Азии не пугают даже российские морозы.
Когда речь заходит о гостях из ближнего зарубежья, сразу представляется замерзший таджик. Он готов на  

любую работу: лишь бы отправить несколько сотен долларов на родину для своей большой семьи. Не секрет, что  
проблем с гастарбайтерами, которых в России насчитывается от 6 до 10 миллионов, неисчислимое множество.

06.12.2007, «Московcкие новости» № 47  
Владимир Жарихин 

Условно мигрантов можно разделить на четыре категории. Первая - это гастарбайтеры из республик ближнего 
зарубежья,  а  также  Китая  и  ряда  стран  Юго-Восточной  Азии.  Вторая  -  это  люди,  приехавшие  из  так  называемых 
трудоизбыточных регионов России, в основном с Северного Кавказа. Третья, менее заметная категория, - это те, кто за 
последние 16 лет нашел возможности для того,  чтобы вернуться на родину, которая так неожиданно от них ушла при 
распаде СССР в 1991 году. И, наконец, четвертая - 24 миллиона соотечественников, проживающих за пределами России, 
которых можно и нужно рассматривать как потенциальных мигрантов.

Зачастую эти четыре группы реальных и потенциальных мигрантов ошибочно "сваливают в одну кучу" и, что еще 
хуже, пытаются находить универсальный способ решения их проблем.

Обратный ход
Когда речь идет о первой категории мигрантов, сразу возникает вопрос, почему во времена Советского Союза 

потоки гастарбайтеров были направлены в основном из центральных областей России в республики Центральной Азии, на 
Украину и Молдавию, а теперь возвращены обратно. Это объяснимо. В СССР путевки на "стройки пятилеток" граждане 
зачастую получали в  принудительном порядке,  да  и  заработная плата  начислялась  по  общесоюзной  тарифной сетке, 
причем с существенными коэффициентами для отдаленных районов. Нынешняя Россия - страна еще не богатая, но все же 
в  сравнении  со  своими  постсоветскими  соседями  куда  более  привлекательная.  Поэтому  и  вектор  трудовой  миграции 
принципиально изменился.

Существует устойчивое мнение, что растущая российская экономика просто не сможет развиваться без массового 
привлечения трудовых мигрантов из стран ближнего зарубежья. Это считается чуть ли не аксиомой. Но если в России, даже 
согласно официальной статистике, около 6 млн безработных собственных граждан, то это значит, что реального дефицита 
рабочих рук не наблюдается. Почему же тогда практически такое же количество гастарбайтеров, приезжающих в основном 
из ближнего зарубежья, находят себе работу? На это обычно отвечают, что безработные россияне не хотят идти на ту 
неквалифицированную работу, которую готовы выполнять гастарбайтеры.
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Объяснение, казалось бы, логичное. Смущает только то, что из этих без малого 10 млн иностранных рабочих лишь 
700 тыс. работают официально.  Остальные же,  находясь фактически на нелегальном положении, трудятся за копейки, 
составляя конкуренцию россиянам. При этом сознательно или по привычке в стороне остается важнейший вопрос: а не 
готовы ли безработные россияне из депрессивных регионов пойти на те же самые "непрестижные" виды работ (так ли уж 
плохо работать шофером маршрутки в Москве?), если им начнут платить хоть какие-то более-менее нормальные деньги?

Похоже,  такое  положение  дел  устраивает  многих  российских  работодателей.  Нелегалы  приносят  огромную 
прибыль, не требуя соблюдения трудового законодательства. Кроме того, нанимателям не надо платить налоги. Вдобавок 
наличие огромной армии подпольных трудящихся блокирует все попытки сформировать реальное профсоюзное движение 
в России.

Проблема даже не в том, сколько миллиардов долларов ежегодно переводят своим семьям иностранные рабочие 
из России - это плата за их реальный труд. Но жители страны, которая предоставляет им возможность заработать на хлеб, 
не  должны  страдать  от  перегруженности  социальной  и  транспортной  сфер,  на  развитие  которых  не  идут  огромные 
налоговые  средства.  Более  того,  в  рамках  хаотичной  и  неконтролируемой  миграции  незанятая  часть  нелегалов 
десоциализируется и становится средой для формирования преступных сообществ.

Москва не резиновая
Казалось бы, парадокс: первым забил тревогу мэр Москвы, города, где средняя заработная плата самая высокая в 

России, да и рабочих рук реально не хватает. Тем не менее инфраструктура российской столицы, куда приезжают более 
30% трудовых мигрантов (а с Московской областью их насчитывается и все 50%), просто не рассчитана на такое количество 
людей.  Не справляются с  этой проблемой и правоохранительные органы, которые к тому же интенсивно разлагаются, 
коррумпируясь за счет мигрантов. Юрий Лужков предложил довольно жесткую систему мер: в несколько раз сократить квоту 
на работу для приезжих в Москве,  ввести для них обязательную регистрацию по реальному месту жительства и даже 
предусмотреть ответственность за сдачу квартир нелегалам.

В последнее время Федеральная миграционная служба (ФМС) пытается навести порядок в этой сфере и вывести 
из  тени  огромное  количество мигрантов.  Недоброжелателями была запущена легенда о том,  что Россия в  лице  ФМС 
борется с мигрантами. На самом деле есть две противостоящие стороны - не ФМС и мигранты, а эта служба вместе с 
гастарбайтерами  и  руководством их  республик,  с  одной  стороны,  и  недобросовестные  работодатели  -  с  другой.  Ведь 
совсем недавно внушительные штрафы российские власти начали взимать не с нелегалов, а с их работодателей.

Границы - на замок
Но наведение элементарного порядка не отменяет обсуждения главной проблемы: так ли уж необходимы для 

экономики России миллионы гастарбайтеров? И перекрывают ли эти выгоды проблемы, возникающие в социальной сфере 
и межнациональных отношениях?

Проблема неконтролируемой миграции тесно соприкасается с другой, не менее острой. В последнее время много 
говорится  о  российской  суверенной  демократии.  В  связи  с  этим  возникает  вопрос:  может  ли  страна  считать  себя 
суверенной, имея открытые, неконтролируемые границы? Можно справедливо возразить, что в Европе уже практически нет 
границ. Да, внутри Евросоюза (ЕС) они не заметны, но зато шенгенская зона, внешний периметр объединенной Европы, 
охраняется  очень  жестко.  В  ЕС  существует  система  взаимных  обязательств  и  обмена  данными,  тогда  как  между 
большинством стран СНГ действует безвизовый режим. В Содружестве же практически нет внутренних границ и, более 
того, отсутствует согласованная политика по охране внешних рубежей.

Так, например, сейчас Украина ведет переговоры с ЕС об упрощении визового режима. Европа потребовала от 
Киева  отмены виз  для  граждан Румынии  и  Молдавии.  Однако  украинская  сторона  упирается,  правда,  консультаций  с 
другими странами СНГ, которых, учитывая безвизовый режим между ними, все это касается, не ведет.

Представляется,  что  рано  или  поздно  Содружеству  придется  решать  пограничную  проблему.  Возможно,  по 
примеру стран шенгенской зоны, они создадут контролируемый совместно внешний периметр (правда, это невозможно без 
политической интеграции). Можно также обустроить собственные внутренние границы и ввести визы. Но, казалось бы, при 
чем  тут  проблемы  трудовой  миграции?  Однако  связь  здесь  прослеживается.  Без  жесткого  совместного  контроля 
миграционных потоков и охраны внешних границ невозможна никакая разумная миграционная политика. И даже самая 
многочисленная и мощная миграционная служба не справится с такими задачами. Дворников из Африки в наших краях пока 
что не видно. Но темнокожие швейцары уже стоят у каждого третьего московского или киевского ресторана - и это только 
начало. Хотелось бы отметить, что приоритетным направлением деятельности СНГ в этом году действующий председатель 
Совета глав государств Содружества, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев назвал проблемы трудовой миграции и 
выработку совместной политики в этой области. К этим словам, пока не поздно, неплохо бы прислушаться.

Об авторе: Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ

Имеют место случаи
Прокуратурой Владимирской области выявлены нарушения миграционного законодательства

  04.12.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  
Органами прокуратуры Владимирской области проведена проверка исполнения миграционного законодательства. 

Установлено,  что  администрациями  гостиниц  и  органами  записи  актов  гражданского  нередко  допускаются  нарушения 
законодательства, связанные с ненаправлением в органы Федеральной миграционной службы информации о прибывших 
или  убывших  иностранцах,  а  также  о  регистрации  фактов  рождения  и  смерти  иностранных  граждан  (Ковров,  Муром, 
Александров,  Суздаль,  Меленки,  Судогда,  Гороховец,  Вязники,  Кольчугино,  Киржач),  сообщили  корреспонденту  ИА 
REGNUM в прокуратуре Владимирской области.
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Имеют  место  случаи  использования  работодателями  иностранной  рабочей  силы  без  соответствующих 
разрешений  (Владимир,  Александров,  Кольчугино,  Киржач,  Камешково,  Селиваново).  Например,  прокурором  города 
Владимира  установлено,  что  директором  одного  из  строительно-монтажных  предприятий  привлечены  к  трудовой 
деятельности  пять  граждан  Республики  Узбекистан,  не  имеющих  разрешения  на  работу  на  территории  Владимирской 
области. В отношении иностранцев возбуждены дела об административных правонарушениях, предусмотренных статьёй 
18.10 КоАП РФ (незаконное осуществление иностранным гражданином трудовой деятельности в Российской Федерации), а 
в отношении директора предприятия - по части 1 статьи 18.15 КоАП РФ (незаконное привлечение к трудовой деятельности в 
Российской Федерации иностранного гражданина). На каждого иностранца наложен административный штраф в размере 
двух тысяч рублей, а на работодателя - штраф на общую сумму один миллион 250 тысяч рублей.

Работодатели нередко нарушают требования Федерального закона "О правовом положении иностранных граждан 
в Российской Федерации" и не всегда уведомляют налоговые органы о привлечении к трудовой деятельности иностранцев 
(Александров,  Судогда,  Юрьев-Польский,  Киржач,  Меленки).  Так,  прокурором  Камешковского  района  в  отношении 
директора предприятия возбуждено дело об административном правонарушении, предусмотренном частью 3 статьи 18.15 
КоАП  РФ  (неуведомление  налогового  органа  о  привлечении  к  трудовой  деятельности  в  Российской  Федерации 
иностранного  гражданина),  которое  находится  на  рассмотрении.  Проверка,  проведенная  совместно  со  специалистами 
Государственной  инспекции труда во Владимирской  области,  показала,  что широкое  распространение  получили факты 
нарушения трудовых прав иностранных граждан (незаключение трудовых договоров, непроведение медицинских осмотров 
работников, обучения и инструктажа по охране труда, необеспечение средствами индивидуальной и коллективной защиты, 
а  также различные нарушения в сфере оплаты и нормирования труда).  Выявлены нарушения в  деятельности органов 
миграционного учета в части несоблюдения порядка регистрации иностранных граждан, лиц без гражданства и граждан 
Российской Федерации по месту пребывания и месту жительства (Александров, Ковров, Вязники, Киржач, Суздаль, Юрьев-
Польский, Судогда, Гусь-Хрустальный, Вязники).

Территориальными органами Управления Федеральной миграционной службы по Владимирской области в ряде 
случаев  допускались  нарушения  требований  законодательства  при  производстве  по  делам  об  административных 
правонарушениях (Ковров, Муром, Александров, Суздаль, Судогда, Юрьев-Польский, Киржач). Управлением Федеральной 
миграционной службы по Владимирской области не всегда соблюдаются порядок и сроки выдачи иностранным гражданам 
разрешений на работу. Установлены нарушения сроков уведомления граждан о временном ограничении их права на выезд 
из Российской Федерации, а также факты необоснованного ограничения прав некоторых граждан на выезд из Российской 
Федерации.

Прокуратурой  области  начальнику  Управления  Федеральной  миграционной  службы по  Владимирской  области 
внесено представление об устранении нарушений законодательства с требованием о привлечении виновных должностных 
лиц к дисциплинарной ответственности. Всего по фактам выявленных нарушений прокурорами принесено 56 протестов на 
незаконные  нормативные  акты,  внесено  82  представления  об  устранении  нарушений  закона,  возбуждено  39  дел  об 
административных правонарушениях.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
В Липецке обсудили программу переселения соотечественников
В Липецке состоялось выездное заседание комитета Совета Федерации по делам Содружества независимых  

государств, на котором обсуждались проблемы реализации миграционной политики и переселения соотечественников,  
проживающих за рубежом. 

13.12.07, http://www.russkie.org
Сергей Ильин, "Российская газета"   

 Предмет обсуждения один - почему не удалось выполнить государственную программу? Участники совещания 
отметили, что, с одной стороны, вступившее в силу с 15 января нынешнего года новое миграционное законодательство 
позволяет решать задачи переселения соотечественников. С другой, в выступлениях прозвучала обеспокоенность тем, что 
в регионах недостаточно заинтересованы в приеме переселенцев, ставка по-прежнему делается на временных трудовых 
мигрантов. Не выполняются также нормативные сроки оформления документов для участия в программе. 

В ходе  обсуждения были обозначены основные факторы,  мешающие выполнить  программы по  переселению. 
Среди них - незавершенность процесса нормативно-правового обеспечения, отсутствие координации между ведомствами и 
субъектами  Федерации,  недостаточное  информирование  соотечественников  о  программе,  отсутствие  у  работодателей 
достаточной мотивации для приема на работу соотечественников. 

Участники  выездного  заседания  Комитета  СФ  в  Липецке  приняли  ряд  рекомендаций.  В  частности,  Совету 
Федерации  рекомендовано  подготовить  проект  модельного  законодательного  акта  "О  деятельности  частных  агентств 
занятости" и проект Федерального закона "Об основах рекрутинговой деятельности в сфере внешней трудовой миграции". 
Законы  позволят  активизировать  роль  негосударственных  структур  в  реализации  программы  по  переселению 
соотечественников.  Также  прозвучало  предложение  к  правительству  РФ  -  в  кратчайшие  сроки  завершить  работу  по 
нормативно-правовому обеспечению переселения соотечественников. Участники высказались за создание на федеральном 
уровне  специализированных  финансовых институтов  (фондов-поручителей)  для  ускоренного  получения  переселенцами 
ипотечных кредитов,  в том числе с пониженной или нулевой ставкой.  Специалисты также подчеркнули необходимость 
формирования  механизмов,  обеспечивающих  выплаты  "подъемных"  участникам  госпрограммы  в  течение  трех  дней  с 
момента обращения. 

Субъектам  Российской  Федерации  адресовано  предложение  по  увеличению  компенсационного  пакета 
переселенцам,  включающего  в  себя  услуги  учреждений  дошкольного  воспитания,  общего  и  профессионального 
образования, социального обслуживания, здравоохранения, государственной службы занятости. Крайне важным участники 
заседания считают также создание центров адаптации переселенцев, активное содействие общественных и молодежных 
организаций в интеграции переселенцев в местное общество. 

Первоначально планировалось,  что в 2007 году в Россию переедут 50 тысяч соотечественников, в том числе 
более  25  тысяч  участников  государственной  программы.  Сегодня в  двенадцати  регионах  страны переехали лишь 160 
участников программы. В уполномоченные органы за рубежом с просьбой зарегистрировать их в качестве потенциальных 
переселенцев обратились около 35 тысяч человек. В регионы направлены 3400 анкет потенциальных переселенцев. На 
реализацию программы из предусмотренных 4,6 миллиарда рублей израсходовано 252,3 миллиона.

Практика работы по переселению
29 ноября состоялось заседание коллегии ФМС России. Заседание вел директор Федеральной миграционной  

службы Константин Ромодановский. 
06.12.2007, http://www.fms-rf.ru/press/news

На Коллегии рассмотрен вопрос о работе центрального банка данных по учету иностранных граждан, временно 
пребывающих и временно или постоянно проживающих в Российской Федерации (ЦБД УИГ). Банк создан в соответствии с 
Федеральным  законом  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации».  Предполагалось 
совместное ведение и использование данных банка всеми заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти.  ЦБД УИГ -  составная часть  федеральной  межведомственной  информационной  системы обеспечения  контроля 
миграционной ситуации в Российской Федерации.

На  основе  ЦБД  УИГ,  автоматизированных  учетов  адресно-справочных  подразделений  ФМС  России,  и  других 
информационных систем,  содержащих информацию об иностранных гражданах и лицах без гражданства, формируется 
государственная информационная система миграционного учета (ГИСМУ).

В  августе  2007  года  закончено  формирование  федеральной  нормативной  базы,  касающейся  реализации 
Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  В  этом  году  12  субъектов  Российской  Федерации,  в  соответствии  с 
региональными программами переселения, планировали принять более 7 тысяч участников Государственной программы. 
Вместе с членами семей - это почти 25 тысяч человек.  Об этом на заседании сказал начальник Управления по делам 
соотечественников Евгений Маняткин.

На конец ноября этого года прибыло 236 участника Государственной программы и членов их семей. (93 участника 
и 143 члена семьи участника Государственной программы).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Отмечено,  что  представительства  ФМС  России  за  рубежом,  консульские  учреждения  Российской  Федерации, 
временные группы, сформированные из специалистов ФМС России, МИД России и других заинтересованных федеральных 
органов исполнительной власти приняли более 4 тысяч анкет для участия в Государственной программе.

Начальники УФМС по Тамбовской, Калининградской областям и начальник УФМС Приморского края рассказали о 
ходе  выполнения  программ  переселения  в  регионах.  Отмечена  практика  работы  по  переселению  в  Калининградскую 
область. 

На заседании представлен проект Программы противодействия коррупции в ФМС России. Программа рассчитана 
на 2007 -2008 годы. Главная задача в ходе ее реализации – снижение уровня коррупции в ФМС России, а также устранение 
причин  и  условий,  которые  ее  порождают.  Программа  предусматривает  формирование  в  Федеральной  миграционной 
службе комиссии по противодействию коррупции. В соответствии с представленным проектом, координацию и контроль 
мероприятий Программы будет осуществлять директор ФМС России Константин Ромодановский.

 «Природа пустоты не терпит»
Калининградская область делает ставку на переселение соотечественников

04.12.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  /  
Основной  причиной  того,  что  Калининградская  область  одной  из  первых  включилась  в  реализацию 

Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  стала  нехватка  рабочих  рук,  с  которой  сталкивается  динамично 
развивающаяся экономика региона. Как передает корреспондент ИА REGNUM, об этом заявил губернатор Калининградской 
области Георгий Боос в ходе встречи с группой московских журналистов, прибывших в Калининград.

"Объективно говоря, без гастарбайтеров мы рискуем сегодня сильно "просесть", - констатировал он. По словам 
губернатора, в 2007 году на территории региона было выдано 12 тыс. разрешений на работу для иностранных граждан. К 
этому  следует  добавить  приезжих,  работающих  неофициально.  "Но  гастарбайтеры  не  несут  ответственности  за  свою 
работу, а нам хотелось бы, чтобы эту работу выполняли наши сограждане, стабильные жители области",  -  подчеркнул 
Георгий Боос.

Губернатор также отметил, что вывоз гастарбайтерами заработанных средств с территории региона невыгоден 
для экономики Калининградской области, тогда как переселенцы способны дать толчок развитию местного рынка за счет 
приобретения им товаров длительного пользования и в первую очередь жилья.

Прогнозируя  дальнейшее  развитие  области,  Георгий  Боос  отметил,  что  в  будущем  окружающие  ее 
государственные  границы,  которые  сейчас  служат  существенным  барьером  для  развития  экономики,  станут  более 
прозрачными,  допускающими  свободное  перемещение  товаров  и  людей.  Следствием этого  неизбежно  станет  процесс 
неуправляемой, свободной миграции, констатировал он. "Природа пустоты не терпит. Если мы не будем к этому моменту 
иметь европейскую плотность населения, мы будем ассимилированы другими народами", - предупредил Георгий Боос.

По  мнению  губернатора,  переселение  в  на  территорию  Калининградской  области  выгодно  и  самим 
соотечественникам, которые попадают в европейский регион, в котором отмечается высокие темпы экономического роста и 
востребованы их рабочие руки. В частности, он особо отметил, что по строительству жилья область достигла показателя 
0,8 кв. метра на душу населения в год, и это уже привело к существенному замедлению роста цен на жилье. Кроме того, 
отметил Боос, територия Калининградской области является местом, удобным для общения переселенцев с друзьями и 
родственниками, проживающими в Прибалтийских странах и в Западной Европе.

Неслучайно,  по  мнению  Георгия  Бооса,  подавляющее  большинство  заявок  на  переселение  в  Россию 
направляются  именно  в  Калининградскую  область.  "Здесь  тот  счастливый  случай,  когда  мы  можем найти  друг  друга: 
область - новых жителей, а соотечественники - новую малую родину", - заключил он.

Как  сообщил  заместитель  министра  развитию  территорий  Калининградской  области  Александр  Мезенцев,  по 
данным на май 2007 года от соотечественников, проживающих за рубежом, уже поступило 12 тыс. заявлений о желании 
переселиться в Калининградскую область. В том числе желание вернуться в Россию выражают многие бывшие россияне, 
ныне проживающие в Германии. Ожидается, что в общей сложности в период до 2012 г. на постоянное жительство в регион 
переедут до 300 тыс. человек, в результате чего постоянное население области увеличится почти на треть. На сегодня же 
фактически  прибыли  188  человек,  некоторые  из  которых  самостоятельно  обеспечили  себя  жильем,  а  остальные 
размещены в специально подготовленном общежитии. При этом с потенциальными работодателями согласован вопрос о 
предоставлении будущим мигрантам 4 тыс. рабочих мест.

В настоящий момент в центре временного размещения в поселке Северный, созданном на базе бывшего военного 
городка, первая очередь которого рассчитана на 246 жильцов, зарегистрировано 26 семей (63 человека, в том числе 23 
ребенка) - выходцы из Казахстана, Киргизии Украины, Узбекистана, и др. стран бывшего СССР. В дальнейшем планируется 
увеличение вместимости центра до 360, а в перспективе - до 500 мест. Всего же на территории региона в период до 2012 г.  
планируется открыть 11 подобных центров временного размещения.

"После землетрясения, разрушившего наш дом, мы 20 лет прожили в вагончике, - рассказала корреспонденту ИА 
REGNUM одна из участниц программы - пенсионерка Любовь Манукян, три месяца назад прибывшая из города Гюмри 
(Армения)  с  сыном,  невесткой и двумя внуками.  -  Все  это время мы мечтали об  элементарном -  о  душе.  Сейчас мы 
довольны". По ее словам, сын и невестка трудоустроены, дети посещают школу, и она сама намерена также найти себе 
работу; одновременно перед семьей стоит вопрос обеспечения себя жильем.

Как  пояснили  ИА  REGNUM представители  администрации  центра  временного  размещения,  срок  пребывания 
участников программы в центре ограничен шестью месяцами, однако, если в течение этого времени их жилищная проблема 
не будет тем или иным способом разрешена, возможно продление этого срока.
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"Переселенцы -  это тот  спасательный круг,  который позволит развиваться нашему муниципалитету",  -  заявил 
журналистам  глава  Гусевского  муниципального  округа  Николай  Цуканов.  По  его  словам,  данный  муниципалитет  готов 
принять  и  обеспечить  работой,  жильем  и  необходимой  социальной  инфраструктурой  300-400  человек.  Еще  острее 
потребность  в  рабочих  руках  Янтарного  городского  округа.  Как  сообщил  его  глава  Александр  Блинов,  муниципалитет 
прежде всего нуждается в работниках ювелирной промышленности, туристического и ресторанного бизнеса - отраслей, 
бурно развивающихся  на его  территории в  настоящее время.  По  его словам,  в  течение  года из  800 анкет  желающих 
переселиться в Янтарный администрацией было отобрано уже 143 семьи.

В то же время, как отметил Александр Мезенцев, первый опыт реализации программы переселения выявил ряд 
проблем,  связанных  с  несовершенством  существующей  правовой  базы.  В  частности,  это  связано  с  трудностями  при 
передаче федерального имущества (бывших военных городков) в собственность субъектов Федерации для использования 
в  качестве  пунктов  временного  размещения  переселенцев.  На  практике  не  работает,  как  выяснилось,  и  механизм 
софинансирования, заложенный в Постановлении Правительства Российской Федерации от 20 октября 2006 г. № 622 "Об 
утверждении Правил предоставления субъектам Российской Федерации,  включенным в Государственную программу по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом,  государственной  поддержки  за  счет  средств  федерального  бюджета".  Отсутствие  утвержденной  Минфином 
методики расчетов не позволяет пока осуществлять софинансирование из федерального бюджета затрат, которые несут 
субъекты Федерации. Между тем, только в Калининградской области на данный момент на обустройство переселенцев уже 
израсходовано 38 570 тыс. рублей из областного бюджета.

Отдельный  блок  проблем,  по  словам  заместителя  регионального  министра,  связан  с  правовым  статусом  и 
социальным  обеспечением прибывающих  соотечественников.  Так,  по  его  словам,  ведутся  переговоры с  Федеральной 
миграционной службой о сокращении срока получения гражданства по упрощенному порядку до 2-3 месяцев. Нерешенной 
остается  и  проблема  предоставления  переселенцам  -  зачастую  малообеспеченным  людям  -  ипотечных  кредитов  на 
льготных условиях.

Справка  ИА REGNUM: численность населения Калининградской области, согласно данным последней переписи 
населения Российской Федерации, составляет 955,3 тыс. человек. Для области характерен положительный миграционный 
прирост, который, однако, является недостаточным с учетом темпов развития ее экономики. Так, рост ВРП Калининградской 
области в 2007 г., по предварительным оценкам, превысит 26%. В рамках особой экономической зоны зарегистрировано 
уже более 50  предприятий-резидентов,  планирующих в  ближайшее время создать около 10 тыс.  новых рабочих  мест. 
Наиболее востребованными специальностями на территории области являются строительные рабочие, водители (особенно 
дальнобойщики), рабочие-станочники. Средняя заработная плата, на которую могут рассчитывать переселенцы, составляет 
12-15  тыс.  рублей.  При этом региональный компенсационный пакет  для участников  программы переселения включает 
целый ряд пособий и социальных выплат.

Между тем, несмотря на проводимую администрацией региона разъяснительную работу, отношение населения 
области к переселенцам остается неоднозначным. По данным социологических опросов, 65-67% респондентов считают, что 
привлекать их не нужно.

Доля переселенца несладка
Воспользоваться переселенческой программой российские соотечественники пока не торопятся

23.11.2007, http://www.ferghana.ru/
Владимир Шахов (Калининград)

2007 год близится к своему завершению. Сдается, однако, что у калининградских чиновников, ответственных за 
реализацию в области программы переселения соотечественников из-за рубежа, настроение вряд ли будет праздничным.

Становится очевидным, что в выстроенной российскими властями схеме приема граждан из-за рубежа что-то не 
срабатывает.  Ну не  спешат  потенциальные переселенцы на  свою историческую родину!  Тормозят  ли их  проблемы со 
сбором  вороха  необходимых  бумаг  на  местах  в  рамках  объявленной  президентом  России  программы,  начинают  ли 
ощущать  реальный  вкус  переселенческого  «пряника»,  но  факт  остается  фактом:  из  десяти  тысяч  соотечественников, 
приезда которых с таким нетерпением ожидали в Калининградской области, пока объявилось чуть больше сотни.

Центр временного проживания для мигрантов,  открытый летом в  поселке  Северный (под  него  задействовали 
бывшие  казармы  элитного  авиаполка  имени  Покрышкина,  а  до  1945  года  здесь  располагались  асы  «Люфтваффе»), 
рассчитан  на  250  жильцов.  Но  сегодня  здесь  проживают  не  более  десяти  семей.  Из  трех  «с  иголочки»  отделанных 
трехэтажных здания переселенческого центра под жилье задействовано, по сути, лишь одно, во втором проживает только 
одна семья из Бишкека. И это несмотря на прогноз властей о небывалом осеннем наплыве соотечественников.

Доля переселенца несладка
Олег Токунов с женой и сыном поселился в Северном благодаря посредничеству губернатора Георгия Бооса. 

Дозвонившись до главы областного правительства первым во время прямой линии,  организованной одной из  местных 
газет,  Токунов  обрисовал  свою  непростую  ситуацию  и  получил  поддержку  региональных  властей.  Первой  ласточкой 
надежды стало решение областного министерства по развитию территорий о предоставлении семье Токуновых временного 
жилья  в  переселенческом  центре.  Однако  вся  проблема  в  том,  что  они  не  подпадают  под  действие  программы 
переселения.

В России Токуновы живут уже пять лет. Приехали из Ташкента. В Узбекистане, как признается Олег Николаевич, 
русским живется несладко. Тому виной - политика руководства республики: если не нравится, говорят, убирайся в свою 
Россию. Дети с высшим образованием никак не могли там найти работу по специальности.
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Вначале Токуновы поселились в Самарской области. Каждые три месяца во избежание разорительных штрафов 
приходилось заново выезжать в Казахстан, чтобы обновлять действие миграционной карты (казахи ближе, признается глава 
семейства, да и сложностей с въездом-выездом там меньше). Возвращаясь, всякий раз заново проходили регистрацию и 
оплачивали госпошлину в размере четырехсот рублей с человека. Гражданство не могли получить из-за того, что, согласно 
законодательству  того  времени,  у  каждого  переселенца  должно лежать  на  счету  в  банке  по  двадцать  четыре  тысячи 
рублей. Столь большой суммы семья Токуновых, состоящая из семи человек (в Жигулевске остались дочь, тесть и внуки), 
скопить не смогла.

Для чего с переселенцев требуют такие деньги? Логика чиновников понятна: чтобы не сидели на шее у России. Но 
Токуновы и не думали сидеть. Работали, не покладая рук. Вот только налоги с них, в отличие от коренных жителей, взимали 
не по тринадцать, а по тридцать три процента.

Узнав, что в Калининграде стартует программа содействия переселению соотечественников, глава семейства в 
январе написал письмо на имя губернатора. От правительства за подписью руководителя аппарата Александра Торбы 
пришел ответ с  расчетами – сколько стоит жилье, какова зарплата в разных отраслях и так  далее.  Токуновы собрали 
последние деньги – хватило на троих – и подались на берега Балтики. До Москвы доехали поездом, далее пересели на 
самолет,  поскольку  с  литовской  визой  вышли  некоторые  трудности.  Из  Жигулевска  прихватили  только  постельные 
принадлежности и посуду. Контейнер – это уже роскошь.

8 мая Токуновы прибыли в Калининград. Прошли регистрацию, для чего нашли человека, согласившегося их у 
себя зарегистрировать, заплатили ему деньги. Медкомиссия для приезжих тоже стала в копеечку. Плюс госпошлина по две 
тысячи  рублей  на  брата.  Все  про  все  вылилось  на  троих  почти  в  двадцать  тысяч  рублей.  Разрешения  на  трудовую 
деятельность ждали две недели. Устроились на работу – телевизоры из деталей собирать. Стали готовить документы на 
гражданство – опять надо госпошлину по тысяче рублей на каждого члена семьи платить. В общем, за съемную квартиру 
смогли платить лишь на два месяца.

- Хозяин уже грозил нас выгнать, - рассказывает Олег Николаевич. - От отчаяния я позвонил в правительство. И 
вдруг узнал о проведении «прямой линии». Хочу поблагодарить Георгия Валентиновича за человечность, благодаря ему мы 
оказались здесь. Но что будет дальше, просто не знаю. Двадцать восемь писем-отписок имею на руках из правительства 
Российской Федерации. В программу переселения мы не попадаем. Чиновники предлагают заново выехать в Ташкент и 
обратиться там в посольство России. Но это нереально как по деньгам, так и по ситуации – ну кто русских пустит обратно в 
Узбекистан?  А  нас  убеждают,  что  мы поторопились.  Когда  в  начале  этого  года  я  звонил из  Казахстана,  программа в 
Калининградской области еще не заработала. Я прождал с января по май. Обратился в МИД – они посоветовали выезжать. 
Может, нам какая-то благотворительная организация поможет хотя бы с приобретением гражданства? Самое ужасное, что 
семья распалась на две части.

В декабре Олегу Токунову исполнится шестьдесят лет.  Но он полон сил и энергии.  У него очень полезная и 
востребованная  специальность  –  инженер  по  пуску,  наладке  и  ремонту  промышленного  оборудования  для  банно-
прачечного хозяйства. В Узбекистане его ЧП обслуживало больницы,  поликлиники,  силовые структуры и даже аппарат 
президента. А вот, к примеру, в роддоме райцентра Гусева, удивляется соотечественник, нет вообще стиральных машин, 
детские пеленки возят аж в соседний Черняховск. Опытный мастер-наладчик жаждет собрать тех же переселенцев, обучить 
их, создать мобильные бригады при региональном Минздраве, которые бы выезжали в любое медучреждение области для 
обслуживания соответствующей техники. Какую экономию денег это дало бы бюджету!

А иначе для чего приглашать в Россию людей из-за бугра?
Иди туда не знаю куда
Вадим Файферт прибыл из Алма-Аты, мужественно пройдя все круги инстанций, положенных переселенцу, но с 

оформленными,  как  требуется,  документами.  И  радоваться  бы  человеку  –  его  семью,  жену  и  двоих  детей,  радушно 
встретили,  поселили в  общежитии  Северного,  выплатили подъемные,  не  чинили никаких  препятствий  с  оформлением 
гражданства.  Но  неприятность  произошла,  когда  пришел  черед  устраиваться  на  работу.  В  российском  консульстве  в 
Казахстане Файферта заверили, что его персоной сильно заинтересовался частный предприниматель из Нестерова: ему 
очень нужен водитель, и деньги готов платить приличные.

Вадим – шофер со стажем. Такие везде нужны. И все же ехать на определенное место – меньше проблем. Каково 
же было удивление переселенца, когда, «отмахав» почти две сотни километров до Нестерова и заглянув по указанному 
адресу на улицу Чернышевского, 10, он столкнулся с совершенно непредвиденной ситуацией: шоферы не требуются, - 
заявил хозяин скромного ЧП. О том, почему его предприятие фигурирует в списках вакансий для переселенцев, он ничего 
путного сказать не смог.

Пришлось,  несолоно  хлебавши,  возвращаться  назад.  Знающие  люди  посоветовали:  езжай-ка,  дружище,  в 
Калининград, да позаботься о своей работе сам, на чиновников надежды мало. Вадим купил газету бесплатных объявлений 
и позвонил на завод железобетонных изделий. Спросив про категорию, на другом конце провода неожиданно предложили: 
приезжай, работа есть.

Но тут уже возмутились чиновники: как этот так? Написано - трудоустройство в Нестерове, туда и отправляйся. А 
не то вычеркнем из программы!

«Вакансии ждать не будут»
Так  считает  заместитель  министра  по  развитию  территорий  и  взаимодействию  с  органами  самоуправления 

регионального правительства Александр Мезенцев.
Фергана.Ру: - Александр Григорьевич, с июня в Калининградской области действует программа по переселению 

соотечественников из-за рубежа. Каковы ее главные отличительные особенности?
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А.Мезенцев: - Первое, на чем бы я хотел заострить внимание, – каждый переселенец должен приезжать к нам на 
конкретное рабочее место. Это не только установка губернатора Георгия Бооса, но и федеральный подход к выполнению 
программы президента. Мы первыми среди двенадцати регионов России начали у себя прием соотечественников, и уже 
подписано  шестьдесят  одно  трехстороннее  (правительство,  муниципалитеты)  соглашение  с  работодателями.  В  этих 
документах  определена  потребность  того  или  иного  предприятия  в  конкретных  рабочих  специальностях.  При  этом 
муниципалитет,  подписавший  соглашение,  гарантирует  переселенцам  предоставление  в  полном  объеме  социального 
пакета, который предусмотрен участникам государственной программы. Сюда входит медицинское обеспечение, устройство 
детей в школу и, по возможности, предоставление мест в дошкольных учреждениях. Предусматривается также выделение 
на  муниципальном  уровне  небольшого  количества  служебного  жилья  для  некоторых  категорий  лиц,  которые  будут 
размещаться, в основном, в сельской местности, – учителей, работников дошкольных учреждений и здравоохранения.

Хочу обратить также внимание на то, что большинство вакансий сохраняются на срок не более двух-трех месяцев 
с момента оповещения о них заявителей. Понятно, что в условиях рынка, никто места долго держать не будет. Какие здесь 
плюсы и минусы? Этот вопрос мы выносим на федеральный уровень, на рассмотрение межведомственной комиссии. Дело 
в том, что ни в одном документе не прописан срок въезда на территорию вселения, выбранную участником программы с 
момента получения свидетельства. Можно поехать через месяц, а можно и через год. В последнем случае, вы понимаете, 
весьма проблематично обеспечить человека работой.

Фергана.Ру: - А какие специальности пользуются у потенциальных переселенцев наибольшим спросом?
А.Мезенцев: - Из числа заявителей, анкеты которых уже обработаны, а это – более одной тысячи трехсот человек, 

восемь  процентов  желают  поработать  в  строительстве,  по  двенадцать  -  в  образовании  и  здравоохранении,  двадцать 
восемь - по рабочим специальностям, по пять процентов - в сельском хозяйстве и в сфере обслуживания. Еще тринадцать 
процентов составляют те, кто имеет возможность организовать собственное дело.

Фергана.Ру:  -  В  каких  странах  российские  соотечественники  проявляют  наибольшую активность  в  стремлении 
возвратиться на свою историческую родину?

А.Мезенцев:  -  Это  Армения,  Казахстан,  Киргизия,  Латвия,  Молдавия,  Туркменистан,  Узбекистан,  Украина  и 
Таджикистан.  Однако  совсем  скоро  с  учетом  того,  что  отлаживается  соответствующая  информационная  система,  мы 
ожидаем поступление анкет также из стран Евросоюза и дальнего зарубежья, таких, как Израиль, США, Канада, Аргентина, 
и  даже  из  Австралии.  Наибольшее  же  количество  желающих  участвовать  в  программе  переселения  сегодня 
зарегистрировано в Германии, по некоторым данным число таких людей превышает пятнадцать тысяч. Уже в октябре ждем 
оттуда поток анкет, официально оформленных через российские консульские учреждения.

Фергана.Ру: - Каков механизм прохождения анкет через различного уровня исполнительные структуры?
А.Мезенцев:  -  В  каждом  муниципалитете  создана  межведомственная  комиссия.  Одновременно  аналогичная 

комиссия работает и при правительстве страны. Первичный анализ и обработка поступающих из-за рубежа документов 
происходит в специально созданном государственном учреждении «Миграционный центр», учредителем которого является 
региональное  министерство  по  развитию  территорий  и  взаимодействию  с  органами  местного  самоуправления.  Далее 
анкеты доводятся до муниципалитетов, с учетом договоров и соглашений работодатель подтверждает прием того или иного 
специалиста. После этого материалы обобщаются и уполномоченный орган – наше министерство – принимает решение о 
направлении заключения в Федеральную миграционную службу. И далее ФМС как координирующее звено, согласно указу 
президента,  направляет  документы в  консульские учреждения или представительства  на местах.  Получив  заключение, 
заявитель вправе идти получать свидетельство госпрограммы и определяться, когда ему ехать.

Фергана.Ру: - А на какую помощь со стороны российского правительства он может рассчитывать?
А.Мезенцев: -  Наш регион относится к категории А, а это значит, что участник программы, переселяющийся в 

Калининградскую область,  вправе  претендовать  на  весь  пакет  предоставляемой федеральными  и  местными властями 
помощи – это и подъемные в размере шестидесяти тысяч рублей на самого участника и по двадцать тысяч на каждого 
члена семьи, это и компенсация затрат на контейнерную перевозку личных вещей, уплату пошлин, таможенных платежей и 
сборов, если таковые имеются. Наконец, это оплата пособия по временной нетрудоспособности. Выплата компенсаций 
производится за счет средств федерального бюджета территориальными органами Федеральной миграционной службы 
Российской Федерации по фактическим, документально подтвержденным расходам после регистрации в установленном 
порядке переселенца и членов его семьи на территории вселения.

Фергана.Ру: - Какие функции возложены на «Миграционный центр»?
А.Мезенцев: -  Эта структура была создана постановлением губернатора с целью объединить все направления 

работы.  Аппарат  центра  содержит  ряд  отделов,  которые специализируются на  конкретных направлениях.  Это,  прежде 
всего,  адаптация  соотечественников,  прибывающих  из-за  рубежа.  В  штате  есть  психологи,  юристы,  специалисты  по 
миграционной тематике, профессионалы широкого профиля, способные при возникновении любой нештатной ситуации ее 
разрешить.  Мы  планируем  ввести  круглосуточную  прямую  линию.  На  центр  возлагается  также  первичная  работа  и 
обработка поступающих анкет,  взаимосвязь с  работодателями,  муниципалитетами,  связь с  дошкольными и школьными 
учреждениями на местах. Ну и самое главное - центр занимается размещением вновь прибывших, которое у нас в плане до 
2012 года должно быть организовано в одиннадцати центрах временного проживания.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Восток остается Дальним
20.12.2007, Российская газета

Марина ГРИЦЮК
Перспектива переселения на восточные рубежи нашей Родины не вызывает энтузиазма у соотечественников
Пока  всего  12  семей  изъявили  желание  переехать  в  Хабаровский  край  по  программе  переселения 

соотечественников. Столько же - в Амурскую область, 74 - в Приморье.
Особенно бедно эти цифры выглядят на фоне количества соотечественников, "облюбовавших" центральные и 

западные регионы,  -  их  тысячи.  Об этом шла речь  на  первом Международном информационном форуме "Интеграция 
соотечественников-2007", организованном Министерством регионального развития РФ.

Вообще выступления дальневосточников добавили ложку дегтя в оптимистичный настрой форума. Слаборазвитая 
экономика и социальная инфраструктура,  отдаленность от  Центральной России,  Европы и стран СНГ делают Дальний 
Восток непривлекательным даже для коренных жителей - отток населения с этих территорий ежегодно увеличивается. А 
притока желающих занять их место пока не наблюдается. Таким образом, одна из целей программы - "закрыть" наиболее 
оголенные участки  России  новыми гражданами -  ставится под  угрозу.  Только  Приморский  край  потерял за  последние 
полтора года двадцать тысяч человек. По программе переселения планировалось компенсировать эту потерю к 2012 году 
26 тысячами соотечественников.

В  качестве  характерного  примера  на  конференции была приведена  ситуация на  горно-химическом комбинате 
"Бор" города Дальнегорска Приморского края. Предполагалось, что в этом году туда приедут 45 высококвалифицированных 
рабочих,  а  всего  же  до  2012  года  -  800.  Вместе  с  членами семьи  это  более  трех  тысяч  человек.  При  этом для  них 
предусмотрена заработная плата в 4 тысячи 700 рублей. В то время как прожиточный минимум в регионе составляет 4 
тысячи 900!  Смогут  ли люди с такими доходами арендовать жилье,  взять ипотечный кредит? Тем более что в  городе 
"женская безработица" - если и требуются рабочие руки, то преимущественно мужские, и жены переселенцев рискуют стать 
домохозяйками.

Временное жилье, подготовленное для соотечественников, - общежития коридорного типа. Выбор постоянного для 
покупки не так широк - вот уже доброе десятилетие в Дальнегорске не ведется строительство жилья. Коренная молодежь 
старается перебраться в более крупные города. Вот и получилось, что вместо сорока пяти удалось "заманить" пока только 9 
специалистов нужной квалификации. Кстати, именно столько анкет и было отобрано из 74.

Нежелание  соотечественников  покорять  Дальний  Восток  означает  лишь  то,  что  без  качественного  изменения 
экономической ситуации в регионе, кардинального повышения уровня жизни населения никакая отдельно взятая программа 
не задержит людей на этой территории. И переселенцы, если и приедут, то в большинстве своем не для того, чтобы там 
закрепиться, а с чисто прагматической целью - быстро и без хлопот получить обещанное гражданство и двинуться в более 
комфортные регионы. А таковых у нас тоже немало.

Ежедневно в российские консульства за рубежом поступает более ста заявлений от желающих принять участие в 
программе. Для переселения в Калининградскую область отобрано уже около двух тысяч участников. Всего к 2012 году туда 
должны перебраться в среднем триста тысяч "новых" россиян. Губернатор Калининградской области Георгий Боос обратил 
внимание на то, что проблема жилья актуальна для всех регионов. "Цены на недвижимость в России на порядок выше, чем 
в странах СНГ. К тому же у переселенцев нет в России кредитной, зарплатной истории, что может вызвать сложности при 
оформлении ипотечных кредитов, - считает губернатор. - А это значит, что федеральное законодательство нуждается в 
доработке".  Также,  полагает  губернатор,  неплохо  было  бы  отрегулировать  и  еще  несколько  моментов.  В  частности, 
предприниматели не совсем понимают, каким образом должно осуществляться налогообложение будущих граждан России, 
на любую ли должность их можно взять, если учесть, что первые месяцы жизни в нашей стране у них не будет гражданства.

Иркутскую  и  Калужскую  области  уже  выбрали  в  качестве  новой  родины  по  тысяче  семей.  Липецкую  -  500. 
Эксперты полагают, что темпы реализации проекта были бы более стремительными,  если урегулировать еще хотя бы 
несколько проблемных вопросов. Первый из них - жилищный. Строительство социального жилья и сдача его в аренду на 
долгие годы, пусть даже без права приватизации и передачи по наследству, сделали бы привлекательным даже Дальний 
Восток.

Второй - недостаточная информированность о программе жителей других государств, особенно отдаленных от 
столиц городов и районов. По идее, туда могли бы выезжать представители МИДа и ФМС, занимающиеся реализацией 
проекта за рубежом, рассказывать о ней, принимать заявки на участие, но зачастую у них нет такой возможности - ни 
транспорта, ни своих кабинетов, приемы граждан ведутся дважды в неделю, поэтому заполнить заветную анкету удается 
пока далеко не всем желающим.

Программа переселения "терпит фиаско"
"Литер" рассказывает о реализации российской программы по переселению соотечественников.

28.11.2007, www  .  regnum  .  ru  /  news  
 Судя по материалу, подготовленному московским корреспондентом издания, данная программа "терпит фиаско" 

По информации газеты, в нынешнем году, "по прогнозам Федеральной миграционной службы РФ, в страну должны были 
прибыть  пятьдесят  тысяч  человек,  переехало  же  только  160".  По  словам  начальника  управления  по  делам 
соотечественников  Федеральной  миграционной  службы  Евгения  Маняткина,  "поспешность  в  миграционном  вопросе 
неуместна". Между тем, по информации посольства РФ в Казахстане, из Казахстана в Россию по программе переселения за 
11 месяцев первого года уже переехало 11 семей - "в конкретных цифрах это всего 21 человек". "То есть меньше, чем два 
человека на одну ячейку общества". По оценке газеты, "казахстанцы, те, кто сначала соблазнился на призыв  Владимира 
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Путина,  а  таких  было  около  тысячи  человек,  сейчас  недоумевают:  кто  кому  нужен?  Они  своей  исторической  родине, 
падающей в демографическую пропасть, или она им? Почти год Россия вообще не вела никакой разъяснительной работы с 
потенциальными  переселенцами.  Миграционная  служба  РФ  оперативно  пооткрывала  свои  рекрутские  точки  только  в 
западных странах. А до СНГ у них, видимо, руки не дошли. В Казахстане, например, только во втором полугодии заявки 
стало принимать само посольство.  Причем,  как  сообщили знающие люди,  общение с российскими бюрократами уже в 
Казахстане многих заставило серьезно задуматься над целесообразностью возможного переезда. Чего можно ожидать от 
российских чиновников где-нибудь в Сибири..., если в Алма-Ате и Астане дипломаты, не смущаясь, заставляли дважды 
заполнять анкеты. Один раз, оказывается, они только анализировали, а второй раз уже работали всерьез".

 Программа переселения соотечественников - в действии
28.11.2007, http://www.rambler.ru/news

Почти за год, прошедший с момента её старта, выяснилось, что же-лающих навсегда перебраться в нашу страну - 
немало. 

На  новом  месте  работы  Татьяне  все  знакомо.  Остановка,  пассажиры,  билеты.  Она  и  раньше  работала 
кондуктором. Вот только новый город узнать пока не удаётся. 

Сегодня  у  Плехановых  первое  семейное  чаепитие  после  переезда  из  Киргизии.  Переселиться  в  Россию  они 
планировали еще год  назад,  но  не  хватило  денег.  Теперь,  когда  в  России  заработала  государственная  программа по 
переселению  соотечественников,  все  издержки  оплачивает  принимающая  сторона.  Новое  место  жительства  выбрали 
быстро - отметили Липецк на карте и отправили маму на разведку. 

Татьяна Плеханова, участница программы переселения: "Мне очень понравилось, погода - как наша! И вода такая 
же, как у нас!" 

В этом шкафу тысячи заявлений тех, кто хочет перебраться в Липецк. Едут отовсюду. 
Владимир Похваленный, замначальника Управления труда и занятости Липецкой области: "Решая главную задачу, 

поставленную президентом, содействия переселению соотечественников, мы пытаемся удовлетворить и наши потребности 
в квалифицированных кадрах и решить частично и демографическую проблему". 

Каждый переселенец гарантированно получает работу на одном из предприятий Липецкой области, квартирный же 
вопрос пока каждый решает сам. 

Для предприятий особых экономических зон Липецкой области уже через пару лет потребуются десятки тысяч 
специалистов. В окрестностях областного центра - вот на этой огромной территории - заложили специальный город-спутник 
Романово. Чтобы многочисленным рабочим, переселенцам в том числе, было где не только работать, но и жить. 

Герман  Одинец  из  Казахстана  стал  первым  участником  программы  переселения,  сейчас  подыскивает  себе 
съемную квартиру, чтобы перевести всю семью.  Даже в 45 считает,  что приехал вовремя - еще не поздно начать все 
сначала. 

Герман Одинец, первый участник программы переселения: "Лучше переехать сейчас, когда я еще могу работать и 
обеспечивать себя и детей, чем выезжать уже в пенсионном возрасте". 

Пока только одно удостоверение переселенца на всю семью, но через неделю у каждого будет свой паспорт и 
российское гражданство. Плехановы-старшие обустраиваются на новом месте и пока осторожничают с оценками. 

Муж с женой Плехановы: "Довольны или нет? Через год приезжайте, мы скажем - тогда мы точно будем знать, 
довольны мы или нет". 

А вот дочки - Надя и Люда - на вопрос родных и близких - как там, на новом месте - уже ответили: "У нас все в 
порядке, переезжайте, в гости". 

Переселенцы нужны там, где они нужны
Почему бы не предложить соотечественникам, которые давно живут в России и никак не могут стать ее  

полноправными гражданами, войти в программу содействия переселению? Этот вопрос витает в воздухе и не находит 
вразумительного ответа с тех самых пор, как было объявлено о запуске программы переселения.

14.12.2007, Российская газета 
Татьяна СМОЛЬЯКОВА

Не удержалась и я от этого вопроса, когда несколько дней назад брала интервью у крупного чина Федеральной 
миграционной  службы.  Наконец,  мне  популярно  объяснили,  почему  это  невозможно.  Все  дело  в  том,  что  программа 
содействия переселению преследует совершенно конкретные цели, которые не всегда совпадают с интересами осевших в 
России выходцев из республик бывшего СССР.

Да, у нас серьезнейшая демографическая ситуация.  Во всех странах, испытывающих дефицит населения,  эта 
проблема решается в том числе за счет привлечения мигрантов. Причем мигрантов, скажем так, определенного качества. 
Где-то это жесткие возрастные ограничения, где-то отдается преимущество определенным социокультурным группам, где-
то  на  первый  план  выходит  профессиональная  подготовка  мигрантов.  При  этом демографы  прогнозируют,  что  уже  в 
недалеком будущем в старом свете разразится серьезнейшая конкуренция за качественных мигрантов.

В  нашей  программе  содействия  переселению  соотечественников,  которая  логично  вписалась  в  Концепцию 
демографической политики, нет абсолютных требований. Но есть некая идеология, первый пункт которой гласит: люди нам 
нужны там, где они нужны. Обратите внимание на то, что большинство пилотных регионов - приграничные, в основном 
дальневосточные, и сибирские (Амурская, Иркутская, Тюменская области, Красноярский, Приморский, Хабаровский края). 
Это оголенные с точки зрения населенности или интенсивно развивающиеся регионы, где без притока свежей крови просто 
не обойтись.
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Для того чтобы сподвигнуть соотечественников переселяться в "непрестижные",  но важные с геополитической 
точки зрения регионы, переселенцам гарантируются дополнительные блага (например, подъемные). Тем не менее, и таким 
калачом не каждого заманишь. Скажем, заявлений перебраться в Калининградскую область - хоть отбавляй, а желающих 
поехать на самый Дальний Восток на порядок меньше. Тем более что по программе переселения предлагаются отнюдь не 
краевые и областные центры, а в лучшем случае районные.

Что же касается тех соотечественников, которые уже приехали и живут в России, то они предпочитают мегаполисы 
и крупные города, которые и так перегружены, в худшем случае - пригороды больших городов, где жилье дешевле, а выбор 
работы  достаточно  большой.  Кроме  того,  много  переселенцев  и  беженцев  в  южных  регионах,  которые  уже  давно 
испытывают серьезную миграционную нагрузку, тем не менее, поток желающих туда переехать не иссякает.

Ну а самая сложная проблема для переселяющихся по программе соотечественников - подходящая работа. С нее 
все  начинается.  Если  для  предполагаемого  переселенца  в  выбранном им регионе  нет  соответствующей профессии и 
квалификации  работы,  то  ему,  скорее  всего,  откажут.  Или  предложат  другой  регион.  Кстати,  по  данным  ФМС,  на 
сегодняшний день процент отказов - около 30. В том числе - по причине низкой квалификации или отсутствия достаточного 
опыта  работы.  С  этой  точки  зрения  наибольшие  трудности  испытывают  выходцы  из  Центрально-Азиатского  региона, 
которые хоть и имеют профессиональное образование, но зачастую не имеют никакого опыта работы.

Некоторые регионы отказывают в приеме многодетных семей, поскольку это дополнительная нагрузка на них. Кто-
то это может расценить как дискриминацию, но у страны в целом и субъекта в частности есть конкретные потребности не 
просто  в  увеличении  народонаселения,  не  просто  в  трудовых  ресурсах,  а  в  людях,  заинтересованных  жить  и 
профессионально самореализовываться в России, рожать детей, в конце концов.

С будущего года в госпрограмму вольются новые субъекты Федерации, потом еще. Но нужно заметить, что 14 
регионов заявили о том, что для них эта программа не актуальна. В том числе Москва, Ингушетия, Дагестан, Чечня, Чукотка, 
Астрахань,  Ставрополье.  Правда,  столица  выразила  готовность  поучаствовать  в  программе,  но  только  в  качестве 
транзитного пункта, где можно было бы, например, переобучать переселенцев, повышать их квалификацию.

Впрочем, все это не означает, что "старые русские" переселенцы, живущие в России на птичьих правах, не могли 
бы вписаться в госпрограмму. Без сомнения, найдутся люди, готовые перебраться из одного российского региона в другой, 
где действует программа, приняв все ее условия. Единственное, что для этого нужно, - политическая воля. И по нашим 
сведениям, такая возможность сейчас прорабатывается. Также госпрограмма будет адаптироваться и к тем согражданам, 
которые готовы приехать в Россию со своим бизнесом. Поправки в госпрограмму, по имеющейся у нас информации, могут 
быть внесены уже в самое ближайшее время.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28  ноября. В  Минске  делегация  деловых  кругов  Италии  провела  переговоры  в  Белорусской  торгово-

промышленной палате. Обсуждался, в частности, вопрос обмена современными технологиями альтернативной энергетики.
29  ноября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  потребовал  создавать  только  самые  современные  новые 

производства, продукция которых будет успешно конкурировать на мировом рынке. Лукашенко отметил, что при создании 
производств необходимо учитывать и эффективнее использовать преимущества географического положения Белоруссии, 
возросший спрос на белорусскую продукцию и др. В числе преимуществ белорусский президент назвал и льготную цену на 
российский газ.

29 ноября. Координатор проекта «БелСат» Агнешка Ромашевска-Гузи сообщила, что с начала 2008 года в студиях 
государственного телевидения Литвы и Польши будут создаваться программы, которые спутниковый телеканал «БелСат» 
будет транслировать на Белоруссию.

29 ноября. Министр финансов РБ Николай Корбут заявил,  что для получения российского стабилизационного 
кредита  министерства  финансов  Белоруссии  и  России  должны подписать  соответствующее соглашение.  Только  после 
подписания такого соглашения, можно будет решить вопрос о предоставлении республике российского кредита.

30  ноября. Первый  вице-премьер  Белоруссии  Владимир  Семашко  информировал  о  том,  что  белорусское 
правительство ожидает, что цена российского газа для республики в I квартале 2008 года составит 119,5 доллара США за 1 
тыс. куб. м.

1 декабря. Министерство статистики и анализа РБ сообщило, что за 10 месяцев 2007 года отрицательное сальдо 
внешней торговли РБ составило - 3,166 млрд. долларов. В торговле с Россией импорт (13,41 млрд. долл.)  почти вдвое 
превысил экспорт (7,22 млрд.), отрицательное сальдо составило: - 6,19 млрд. долларов.

1 декабря. Министр труда и социальной защиты РБ Владимир Потупчик информировал общественность о том, что 
средняя заработная плата по всем регионам Белоруссии превышает 200 долларов США в эквиваленте.

2 декабря. В Белоруссии на выборах депутатов Государственной Думы ФС РФ на четырех открытых там участках 
«Единая Россия» получила более 65% голосов граждан России, принявших участие в голосовании.

2  декабря. Президент  Белоруссии  Алекандр  Лукашенко  дал  интервью  испанской  газете  «Эль  Паис».  В  нем 
Лукашенко,  в  частности,  отметил,  что  2008  году  республика  поднимет  цены  на  белорусскую  продукцию  на  2,5  млрд. 
долларов США, поскольку увеличилась на такую сумму цена на российские энергоресурсы. Комментируя высказывание 
президента России Владимира Путина о том, что Россия субсидировала белорусскую экономику, президент РБ заявил: 
«Это было сказано россиянам, требовавшим от него объяснения мотивов, по которым он душит Беларусь, единственного 
оставшегося союзника, свято выполняющего свои обязательства. Путину нужно было реагировать, но либо он не силен в 
арифметике, либо его плохо проинформировали, либо у него другие методы подсчета». У россиян, по мнению Александра 
Лукашенко, «слишком много амбиций и денег».

3 декабря. Премьер-министр России Виктор Зубков обсудил по телефону со своим белорусским коллегой Сергеем 
Сидорским  повестку  предстоящего  заседания  Высшего  госсовета  Союзного  государства  России  и  Белоруссии  и 
планируемого на конец декабря заседания Совета министров СГ.

3 декабря. Белоруссия ввела временное ограничение на ввоз продукции птицеводства из районов Польши, где 
был обнаружен птичий грипп.

3  декабря. Посольство  Белоруссии  начало  работу  в  Венесуэле  без  посла.  Временным Поверенным  в  делах 
Республики Беларусь в Венесуэле (БРВ) назначен Владимир Грушевич.

3  декабря. Госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  встретилась  с  7  белорусскими  оппозиционерами,  которых 
возглавлял экс-кандидат в президенты РБ Александр Милинкевич. Райс подтвердила «поддержку США демократическим 
чаяниям белорусского  народа»  и  подчеркнула,  что  Вашингтон  будет  продолжать  выступать  в  защиту  дела  свободы в 
Белоруссии.

4 декабря. Первый заместитель министра торговли РБ Михаил Свентицкий заявил, что в Белоруссии с 1 января 
2008 г. вводится монополия государства на импорт алкогольных напитков.

5  декабря. Шесть  граждан  Белоруссии,  ожидавших  конца  света  в  заброшенном  доме  в  селе  Никольское 
Пензенской области России, депортированы на белорусскую территорию по решению суда. В пещере в окрестностях с. 
Никольское остается группа сектантов, среди которых еще 6 граждан Республики Беларусь.

5 декабря. Всемирный банк утвердил новую стратегию для Белоруссии на 2008-2011 годы. Предусматривается, в 
частности, выделять по 100 миллионов долларов США долгосрочных займов в год на протяжении четырех лет. Кроме того, 
Совет  директоров  Всемирного  банка  одобрил дополнительное  финансирование  в  размере  15  миллионов  долларов  на 
поддержку проекта по модернизации инфраструктуры в социальной сфере Белоруссии.

5 декабря. Был парафирован проект соглашения между белорусским правительством и Комиссией Европейских 
Сообществ об учреждении, привилегиях и иммунитетах представительства Комиссии Европейских Сообществ в Республике 
Беларусь.

6 декабря. Председатель совета директоров «Газпрома» Дмитрий Медведев, комментируя принципы поставок и 
ценообразования на экспортируемые российские энергоресурсы, в частности, заявил, что Россия придерживается схожей 
политики в отношении Белоруссии по вопросам газа, как и в отношении Украины.
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6 декабря. Министр  финансов Белоруссии  Николай  Корбут  сообщил о том,  что правительство  РБ привлекло 
кредит на сумму 70 млн. евро от банка ABN AMRO.

7 декабря. Пресс-служба президента РБ опровергла появившуюся в российских СМИ информацию о том, что 
Александр Лукашенко и Владимир Путин в ближайшее время подпишут в  Минске Конституционный акт  и  распределят 
полномочия в Союзном государстве.

7 декабря. Президент РБ Александр Лукашенко прибыл в Венесуэлу с первым официальным визитом. Лукашенко 
у трапа самолета приветствовал министр иностранных дел БРВ. Позже состоялась встреча Александра Лукашенко с Уго 
Чавесом в резиденции президента Венесуэлы.

8 декабря. Белорусско-венесуэльское совместное предприятие по добыче нефти было открыто на месторождении 
Гуара  Эстэ  в  штате  Ансоатеги.  Добытую в  Венесуэле нефть Беларусь  планирует  продавать по  схемам замещения.  В 
церемонии открытия приняли участие президенты Венесуэлы  и Белоруссии. При этом Александр Лукашенко подчеркнул, 
«что сегодня сделано для Беларуси на географически отдаленной от нас земле - таких подарков для нашей страны еще 
никто не делал. Хочу заверить: нам есть чем ответить за этот великий дар венесуэльского народа. Мы сделаем все для 
обеспечения  суверенитета,  безопасности  и  независимости  Венесуэлы».  Президенты  Венесуэлы  и  Белоруссии  также 
подписали соглашение о военно-техническом сотрудничестве.

9 декабря. 11-летний минчанин Алексей Жигалкович на Международном детском конкурсе песни в Роттердаме 
стал победителем.

10 декабря. Несколько сот белорусских предпринимателей пришли к Дому правительства в Минске с требованием 
отменить  указ  президента  Белоруссии,  который  запрещает  нанимать  рабочих  со  стороны.  Митингующие  приняли 
резолюцию,  в  которой  говорится,  что  в  случае,  если  правительство  не  отреагирует  на  их  требования,  то  в  2008 году 
предприниматели намерены провести общереспубликанскую забастовку.

10 декабря. Госсекретарь США Кондолиза Райс на церемонии в госдепартаменте США в связи с присуждением 
награды «Дипломатия за свободу» послу США в Беларуси Карен Стюарт выступила с жесткой критикой в адрес властей 
Белоруссии. Райс, в частности, сказала, что «белорусский режим усилил преследование оппозиции и обычных граждан, 
мирно выступающих за перемены».

10  декабря. Правительство  России  одобрило  проект  союзной  программы  «Совместная  деятельность  по 
дальнейшему  сближению  законодательства  в  социально-трудовой  сфере  и  уровней  социальных  гарантий  граждан 
Беларуси и России на 2007-2010 годы».

10  декабря. Энергетическая  безопасность  может  стать  одним  из  направлений  сотрудничества  НАТО  и 
Белоруссии, - сообщили журналистам РБ в штаб-квартире Североатлантического альянса в Брюсселе. Здесь отметили, что 
последние два года вопросы обеспечения энергетической безопасности играют все более важную роль в повестке дня 
НАТО, поскольку «было несколько неприятных сюрпризов со стороны России».

11 декабря. В правительстве РБ сообщили, что Белоруссия ведет переговоры с потенциальными инвесторами о 
строительстве  частных  энергообъектов,  использующих  местные  виды  топлива,  нетрадиционные  и  альтернативные 
источники энергии.

11  декабря. Представитель  белорусского  правительства  информировал  о  том,  что  Белоруссия  и  Россия 
согласовали объемы топливно-энергетического баланса Союзного государства на 2008 год. В документе предусмотрены 
поставки из России в Белоруссию 21,6 млрд. куб. м природного газа и 21,5 млн. т нефти.

11 декабря. Состоялся телефонный разговор президентов России и Белоруссии Владимира Путина и Алекандра 
Лукашенко, во время которого был обсужден ряд актуальных вопросов двусторонних отношений.

11 декабря. Белоруссия и НАТО по программе «Партнерство ради мира» (ПРМ) ежегодно проводят около 100 
совместных мероприятий, - сообщили в Штабе Верховного главнокомандующего объединенными вооруженными силами 
НАТО в Европе.

12  декабря. Министр  энергетики  Белоруссии  Александр  Озерец  прибыл  в  Москву  с  рабочим  визитом  для 
обсуждения вопросов сотрудничества в энергетической сфере.

12  декабря. Палата  представителей  Национального  собрания  РБ  ратифицировала  белорусско-российское 
межправительственное  соглашение  о  транзите  товаров,  перемещаемых  между  таможенными  органами  Республики 
Беларусь и России.

12  декабря. Двустороннее  сотрудничество  в  области  военного  законодательства  обсудили  в  Минске 
представители Вооруженных сил Белоруссии и Германии.

12  декабря. На  Октябрьской  площади  Минска  органами  правопорядка  была  пресечена  несанкционированная 
акция белорусской оппозиции «За Незалежную Беларусь»,  участники которой выступили против приезда в Белоруссию 
президента России Владимира Путина.

13  декабря. Первая  в  Белоруссии  угольная  электростанция,  по  информации  НГТРК,  будет  построена  в 
Зельвенском районе. Ее мощность позволит полностью обеспечить электроэнергией всю Гродненскую область.

13 декабря. Европейский банк реконструкции и развития выделил белорусскому «РРБ-Банку» кредитную линию в 
объеме 3 млн. долларов США на пять лет для кредитования малого и среднего бизнеса.

13 декабря. Белорусская калийная компания (БКК) повысила с этой даты  цену на удобрения для стран Юго-
Восточной Азии до 500 долларов США за тонну.

13  декабря. Президент  России  Владимир  Путин вечером прибыл  с  официальным визитом в  Минск.  У  трапа 
самолета  Владимира  Путина  встречали  члены  белорусского  правительства  во  главе  с  премьер-министром  Сергеем 
Сидорским.  В  этот  же  день  на  горнолыжном  курорте  «Силичи»   состоялась  встреча  в  неформальной  обстановке 
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российского лидера с президентом РБ Александром Лукашенко. На ней обсуждались вопросы, представляющие взаимный 
интерес, в том числе, в экономической сфере.

14 декабря. Премьер-министр России Виктор Зубков прибыл с официальным визитом в Минск для участия в 
заседании Высшего государственного совета Союзного государства.

14 декабря. Председатель Государственной Думы ФС России, председатель Парламентского собрания Союза 
Беларуси  и  России  Борис  Грызлов  прибыл  с  официальным  визитом  в  Минск  для  участия  в  заседании  Высшего 
государственного совета Союзного государства.

14 декабря. В Минске состоялась рабочая встреча министров обороны Белоруссии и России Леонида Мальцева и 
Анатолия  Сердюкова.  Мальцев  и  Сердюков  обсудили  состояние  и  перспективы  военного  и  военно-технического 
сотрудничества двух стран.

14  декабря. Церемония  официальной  встречи  президента  России 
Владимира  Путина  прошла  у  рабочей  резиденции  главы  белорусского 
государства  в  Минске.  Владимир  Путин  во  время  встречи  с  Александром 
Лукашенко в узком составе заявил о том,  что отношения между Россией и 
Белоруссией имеют очень большой объем,  растут  постоянно.  «В этом году 
уверен,  выйдем  на  новую,  очень  высокую  планку  торгово-экономических 
отношений  -  более  24  миллиардов  долларов.  Это  хороший  и  серьезный 
показатель» – сказал Путин.

14 декабря. В Минске в здании Национальной библиотеки прошло 
заседание Высшего государственного совета Союзного государства. На нем 
были рассмотрены вопросы торгово-экономического сотрудничества и бюджет 
Союзного  государства  на  2008  г.  Объем  бюджета  на  следующий  год  предусмотрен  в  размере  свыше  4  миллиардов 
российских рублей. Темы политического характера на заседании ВГС не рассматривались.

«Самостийный» Минск может оказаться у разбитого корыта
Владислав Лосев

Главными  политическими  событиями  конца  2007  года  на  постсоветском  пространстве  стали  выборы  в 
Государственную Думу ФС России и выдвижение рядом российских партий во главе с «Единой Россией» кандидата на пост 
президента РФ – Дмитрия Медведева. Сама же победа «Единой России» на парламентских выборах оказалась ожидаемой, 
честной и  довольно  убедительной.  Напомним и другое,  Дмитрий Медведев  возглавляет  совет директоров «Газпрома», 
мощнейшей российской компании, которая единственная из всех приступила к осуществлению крупного проекта создания 
совместного предприятия с «Белтрансгазом». Аналогов подобного крупного российско-белорусского СП пока нет.

В отношениях между Россией и странами СНГ теперь наступает момент истины. В конце концов, постсоветские 
государства должны определиться:  с  кем они? На двух  стульях – российском и западном – усидеть дальше вряд ли 
удастся.

Россия целенаправленно созидает свою, обличенную в форму «суверенной демократии» державность и активно 
выстраивает свой, отличный от Запада центр силы. Она окончательно распрощалась с начальным постсоветским периодом 
своей истории, а вместе с ним и с «обязанностью» (не понятно, почему и кем установленной)  экономически облегчать 
новоявленным «независимостям» их суверенное государственное существование.

Уже очевидно,  что  XXI  столетие  станет  веком крупных  геополитических  образований   (если  угодно,  империй 
нового формата),  отношения между которыми вряд ли будут  безоблачными.  Соперничать между собой они будут и за 
контроль над месторождениями,  и за пути доставки энергоресурсов к мировым промышленным центрам.  И если  еще 
несколько  лет  назад  о  глобальных  имперских  притязаниях  можно  было  слышать  только  из  Вашингтона,  то  теперь 
имперской риторики не стали чураться и официальные лица Европейского союза. Так на недавней пресс-конференции в 
Брюсселе  председатель  Европейской  комиссии  Жозе  Мануэл  Дурао  Баррозу  открыто  заявил,  что  Евросоюз  имеет 
«имперское измерение», при этом однако пояснил, что в отличии от колониальных империй прошлого Евросоюз строится не 
на военных завоеваниях, а на «добровольном» делегировании имперскому центру  полномочий странами-участниками.

Надо  сказать,  что  глава  Еврокомиссии,  приоткрывая  подлинные  замыслы евробюрократии,  оказал  медвежью 
услугу сторонникам евроинтеграции в странах СНГ, в том числе и в Белоруссии. Ведь белорусская оппозиция в течение 
многих лет, пытаясь навязать белорусскому обществу «европейских выбор», постоянно твердит, что «европейский путь» – 
это  независимость  и свобода,  а  союз с Россией –  поглощение империей.  И  вот  на  тебе,  такая незадача.  На границе 
Белоруссии находятся уже не суверенные  Польша, Литва и Латвия, а три провинции нарождающейся империи ЕС.

В России, опять же, на выборах в Государственную Думу победу одержали те четыре партии, которые, несмотря 
на значительные различия по социально-экономическим вопросам, исповедуют идею Великой России, то есть державы, 
призванной занять одно из первых мест в мировой политике. А для того, чтобы  этот державный проект стал реальным 
воплощением,  требуется  не  только  стремительное  наращивание  социально-экономической  и  военной  мощи,  но  и 
последовательное восстановление  российского государственно-политического влияния  в границах исторической России, 
которые на западе, как известно,  проходили по реке Буг.

Это объективное требование истории. Но понять это и, следовательно, встроиться в наиболее выгодную для себя 
нишу в этом процессе, нынешний официальный Минск не хочет, и, похоже, просто не способен. Более того, складывается 
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впечатление, что белорусская верхушка вообще опасается сколько-либо предметного разговора о реальном строительстве 
Союзного государства.

Взять хотя бы недавнюю скандальную историю, связанную с сообщением  7 декабря  радиостанции «Эхо Москвы» 
о  том, что (согласно ее источникам в Администрации президента РБ) на декабрьском заседании высшего Государственного 
совета Союзного государства  должен быть утвержден проект Конституционного акта, предполагающий введение поста 
союзного президента, предназначенного для Владимира Путина (опять упорно навязываемая «проблема третьего срока»). 
И дело ведь совсем не в том, было ли утверждение «Эха Москвы» журналистской «уткой» или нет. Мало ли о чем, в конце 
концов,  в  условиях  невозможной  для  Белоруссии  свободы  слова,  могут  гадать  известные  своей  скандальностью 
радиожурналисты. Показательна нервная реакция официального Минска на это сообщение.

«В Беларуси с удивлением восприняли эту невесть откуда взявшуюся «информацию». И так как она появилась в 
российских СМИ, то и за комментариями  обращайтесь к российской стороне. Мы ее опровергаем», – заявил руководитель 
пресс-службы президента Белоруссии Павел Легкий (заметьте, он даже не добавил  «негосударственных СМИ»). Причем 
есть основания полагать, что эта тирада было предназначена совсем не для белорусских и российских граждан, которым 
уже  давно  наскучило  ждать  хоть  каких-то  реальных  шагов  в  сторону  воссоединения.  Данное  послание  белорусского 
официоза, по-видимому, было адресовано Западу, которому посылался сигнал - нет оснований беспокоиться по поводу 
перспектив белорусско-российского союза.

На  подобные  мысли  наводят  и  взаимоисключающие  заявления  чиновников  Постоянного  комитета  Совмина 
Союзного  государства.  Так,  5  декабря  текущего  года  в  интервью  Белорусскому   телеграфному  агентству  (БЕЛТА) 
госсекретарь Павел Бородин после своей встречи с Александром Лукашенко  сообщил, что на заседании ВГС СГ 13-14 
декабря  основными вопросами будут принятие союзного бюджета и  обсуждение проекта Конституционного Акта. Бородин 
пояснил, что в ходе встречи президенты намерены подробно рассмотреть проект этого документа, и  рассказал о некоторых 
деталях предстоящего обсуждения:  «В проекте отражается конфедеративная модель устройства Союзного государства. 
Останутся гербы и гимны стран. При этом необходим союзный парламент, а также делегирование некоторых полномочий 
на союзный уровень: в частности, полномочий по охране границы, таможне, обороне, военно-техническому сотрудничеству, 
финансово-кредитной и ценовой политике».

Как видим, сказано конкретно и, очевидно, по согласованию с А.Г. Лукашенко. Однако сразу после упомянутого 
сообщения «Эха Москвы», и. о. руководителя Представительства Постоянного комитета в Минске Анатолий Комисарчук, 
опровергая московскую радиостанцию, заявил о том, что  в повестке дня заседания Высшего Госсовета СГ вопрос о проекте 
Конституционного Акта не значится.  Странное складывается положение.  Версия,  высказанная  частной радиостанцией, 
вызывает несоразмерную  реакцию официального Минска и вынуждает господина Комисарчука во всеуслышание  говорить 
практически о том, что его вышестоящий начальник не прав и вообще неисправимый фантазер.

Таким образом, вольно или невольно белорусский официоз лишний раз подтвердил свое  фактическое нежелание 
выстраивать  реальную  конструкцию  Союзного  государства.   В  этом  русле  лежит  и  недавнее  интервью  Александра 
Лукашенко испанской газете «Эль Паис» (03.12.2007, БЕЛТА), в котором он несколько раз подчеркнул, что надеется быть 
ближе к Евросоюзу: «Мы этого хотим и везде об этом говорим». При этом Лукашенко заявил, что  Республика Беларусь 
лучше подготовлена к вступлению в Европейский союз, чем в свое время Польша и прибалтийские государства. Вот и 
получается: с одной стороны, «отказ  от Союза с Россией – это моя политическая смерть»,  а с  другой,  «мы готовы к 
вступлению в Евросоюз».

Есть, правда, еще латиноамериканское направление, на котором с помощью Венесуэлы  официальный Минск 
рассчитывает укрепить свое положение на этом континенте.  Лукашенко рассматривает Латинскую Америку  как  рынок, 
который  может  возместить  ослабление  белорусских  торговых  позиций  в  Российской  Федерации  и  заодно  в  западных 
странах. 4 декабря на совещании, посвященном подготовке  своего визита в Венесуэлу, белорусский президент  рассказал о 
своих планах относительно этой страны: «Венесуэла готова купить любой наш товар. Они нуждаются во всем. Деньги в 
Венесуэле есть, поэтому надо предложить товар». Такая вот многовекторность в действии.

Намерен ли Лукашенко в действительности вступать в ЕС, даже если бы его по какой-либо причине вздумали 
туда принять? Думается, что нет. Белорусский президент слишком привязан к политической власти, привык самостоятельно 
принимать решения, чтобы добровольно отдать свои полномочия и привилегии. Александр Лукашенко хочет быть никем и 
ничем не ограниченным хозяином в собственном «уделе». Отсюда  все это маневрирование между Москвой, Брюсселем, а 
теперь и Каракасом.

Однако  историческое  время  «самостийных»  уделов,  как  представляется,  подходит  к  концу,  и  белорусским 
правящим  кругам   стоило  бы  серьезно  подумать  об  этом  и  сделать,  наконец,  решающий  шаг  на  встречу  России.  В 
противном  случае  это  неизбежно  сделают   другие.  Например,  недавно  созданный,  но  уже  активно  действующий 
общественный Белорусско-Российский интеграционный совет (БРИС, Синицын - Пафенович - Баранчик).

Популярность  Лукашенко  резко  пошла вниз.  Даже среди  таких  ранее  верных  его  сторонников,  как  ветераны-
афганцы, ликвидаторы-чернобыльцы и пенсионеры, которые уже с 17 декабря лишаются многих (а с 1 января 2008 года 
всех)  по  праву  заслуженных  ими  льгот,  что  особенно  болезненно  воспринимается  на  фоне  уверенного  положения  их 
российских коллег.  К  антироссийской  оппозиции в  большинстве своем  эти  люди не пойдут,  тем более что  сейчас по 
отношению к  России  власть  и оппозиция выступают  фактически  общим фронтом.  Но  значительная часть  белорусских 
граждан  готова  поддержать  те  силы,  которые  поднимут,  выпавшее  из  рук  Александра  Лукашенко  знамя  реального 
воссоединения.
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Встреча без акта
10 - 17 декабря 2007. БР. Белорусы и рынок

Павлюк Быковский
Слух о планах подписать Конституционный акт и распределить полномочия в Союзном государстве в ходе визита 

13-14 декабря в Минск президента России Владимира Путина взбудоражил общественность и был опровергнут на прошлой 
неделе.

Слух  и  его  громогласное  опровержение  стали  эффективным  средством  PR-раскрутки  рядового  заседания 
Высшего госсовета Союзного государства. 7 декабря радиостанция "Эхо Москвы" со ссылкой на "источники в окружении 
белорусского  президента"  сообщила,  что  во  время  предстоящего  заседания  Высшего  госсовета  будет  подписан 
Конституционный акт,  предоставляющий В.  Путину  пост  президента Союзного  государства,  а  A.  Лукашенко  — спикера 
союзного парламента.

"В Беларуси с удивлением восприняли эту невесть откуда взявшуюся "информацию". И так как она появилась в 
российских СМИ, то за комментариями рекомендую обращаться к российской стороне. Мы ее не подтверждаем", — сказал 7 
декабря в  интервью БЕЛТА руководитель пресс-службы президента Беларуси  Павел Легкий,  который находился в  это 
время в Венесуэле.

Ранее в  тот же день в беседе с корр.  ИТАР-ТАСС неназванный "представитель кремлевской администрации" 
сравнил такие предположения "с фантазиями". "Данного вопроса в повестке дня российского президента просто нет", — 
заявил  аноним.  Associated  Press  в  свою  очередь  приводит  слова  Дмитрия  Пескова,  пресс-секретаря  российского 
президента: "Я не знаю ничего о том, чтобы такой вопрос находился в повестке дня". В вечернем эфире "Эха Москвы" Д. 
Песков заявил: "Обе стороны придают большое значение процессу интеграции России и Беларуси, но слухи о том, что это 
произойдет именно сейчас в Минске, — не что иное, как измышления и продолжение спекуляций на тему политического 
будущего президента РФ Владимира Путина".

Под раздачу в борьбе с порочащими В. Путина слухами попал и Конституционный акт — уже годами готовый к 
рассмотрению, но так и не вынесенный для обсуждения на Высший госсовет. Сопредседатель комиссии по подготовке 
проекта Конституционного акта с российской стороны, спикер Госдумы уходящего созыва Борис Грызлов заявил в Москве, 
что Конституционный акт  пока не готов к  подписанию и не будет представлен на заседании ВГС:  "Есть определенная 
процедура принятия Конституционного акта, которая утверждена в ранее принятых документах. Она предусматривает ряд 
шагов, которые надо сделать до того, как главы государств будут его подписывать, и эти шаги еще не сделаны". Одним из 
таких "шагов" должно стать представление документа на Высший государственный совет. "Этот шаг не планируется делать 
на очередном заседании Высшего госсовета", — сказал Б. Грызлов.

27 ноября 2001 г. был опубликован согласованный Беларусью и Россией проект Конституционного акта Союзного 
государства. После этого стороны вновь разрабатывали новые проекты. В январе 2003 г. президенты двух стран обсудили 
концепцию  Конституционного  акта,  а  в  марте  на  заседании  двусторонней  комиссии  вновь  был  утвержден  единый 
согласованный вариант документа, который, однако, так и не был внесен на Высший госсовет. После этого в проект внесли 
около  200  поправок,  которые  носят  "технический,  а  не  политический  характер".  Документ  опять  был  согласован  в 
совместной комиссии, уже в новом ее составе, но сторонам так и не удалось преодолеть принципиального противоречия о 
разделении властных полномочий в Союзном государстве.

Было объявлено, что политический вопрос о руководящих органах следует решить президентам двух стран, после 
чего комиссия "в течение нескольких недель" подготовит окончательный проект Конституционного акта. Главы государств 
не  смогли  прийти  к  совместному  решению:  должны  ли  существовать  посты  президента  и  вице-президента  Союзного 
государства или оно должно управляться коллегиальным органом вроде нынешнего Высшего госсовета, в который входят 
главы государств, правительств и обеих палат парламентов двух стран. Кроме того, стороны не смогли решить, будет ли 
избираться глава Союзного государства гражданами двух стран или союзным парламентом и т. д. В общем, пока выносить 
на Высший госсовет вроде бы нечего.

Кстати, достоверно известно, что Высшему госсовету предстоит вновь уточнить состав комиссии по подготовке 
Конституционного акта, — этот вопрос однозначно включен в повестку дня. В связи с отставкой Владимира Коноплева с 
поста председателя Палаты представителей и избранием на этот пост Вадима Попова необходимо утвердить последнего 
главой комиссии с белорусской стороны. В составе российской части комиссии должен быть утвержден вместо Александра 
Вешнякова новый глава Центризбиркома Владимир Чуров. Впрочем, и сам Б. Грызлов последние дни находится на посту 
спикера Госдумы, и неизвестно, кого изберут на эту должность депутаты нового созыва...

В интервью радио "Свобода" 7 декабря Иван Макушок, пресс-секретарь госсекретаря Союзного государства Павла 
Бородина, заявил, что "в повестке дня его (заседания Высшего госсовета. — Прим. П. Б.) нет вопроса о Конституционном 
акте". Между тем 4 декабря по результатам встречи А. Лукашенко и П. Бородина пресс-служба белорусского президента 
сообщила,  что  "во  время  встречи  в  Минске  президенты  намерены  детально  обсудить  перспективы  принятия 
Конституционного акта Союзного государства".  Пресс-служба белорусского лидера приводит слова П.  Бородина,  что "в 
настоящее время подготовлено пять вариантов акта",  а также уточняет,  что "речь не идет о  введении поста союзного 
президента и союзных министров" и "в проекте отражается конфедеративная модель устройства Союзного государства".

Из сообщения можно понять, что Конституционный акт будет рассматриваться на заседании Высшего госсовета, 
но прямо об этом не сказано. Более того, при детальном изучении текста видно, что проекта как такового нет, есть пять 
вариантов.  Показательно,  что  пресс-служба  белорусского  президента  устами  П.  Бородина  еще  4  декабря  опровергла 
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существование слуха о трудоустройстве В. Путина в качестве президента Союзного государства за три дня до того, как эту 
версию озвучило "Эхо Москвы"!

Следует  отметить,  что  версия  о  союзном  будущем  В.  Путина  с  трудом  укладывается  в  сроки:  в  марте  уже 
назначены президентские выборы в России, а за оставшиеся три месяца проведение конституционного референдума в двух 
странах маловероятно. При этом в Законе "О референдуме в РФ" содержится прямой запрет на совмещение референдума 
с проведением выборов президента,  но с  поправкой:  "за  исключением случаев,  когда референдум РФ инициируется в 
соответствии с международными договорами РФ".

Поэтому технически исключить такой вариант нельзя, хотя заместитель директора 2-го департамента по странам 
СНГ Министерства иностранных дел России Николай Удовиченко прямо заявляет, что "проект Конституционного акта не 
готов, его на референдум не вынесешь" (см. "БР" № 45/2007), и с этим утверждением не спорят ни официальный Минск, ни 
госсекретариат Союзного государства.

Другое дело, трудно представить, чтобы В. Путин захотел стать вторым П. Бородиным: чем дальше от 2 апреля 
1996 г., когда был подписан Договор об образовании Сообщества Беларуси и России, тем интеграция двух стран выглядит 
все более эфемерной. Границы между странами исчезли до этого договора, а наднациональные органы, предусмотренные 
последующим  Договором  о  создании  Союзного  государства,  не  приобрели  новых  полномочий  по  сравнению  с 
аналогичными структурами Сообщества и Союза Беларуси и России...

В общем, можно поверить официальной информации, что главным вопросом повестки дня Высшего госсовета 14 
декабря будет утверждение бюджета Союзного государства на 2008 г. Как писала наша газета

(см. "БР" № 44/2007), парламентское собрание союза Беларуси и России утвердило бюджет по доходам Союзного 
государства в сумме 4.061 млн. RUB, в том числе за счет отчислений РФ — 2.640 млн. RUB, Беларуси — 1.421 млн. RUB.  
Расходная часть бюджета составит 4.061 млн. RUB и включает финансирование 38 программ, подпрограмм и мероприятий.

Очевидно,  что  Высший  госсовет  без  проволочек  одобрит  этот  документ.  Зачем  же  было  поднимать  шум  по 
Конституционному акту и кому он может быть выгоден? Поскольку утечка "слуха" была, судя по сообщению "Эха Москвы", с 
белорусской стороны, то именно ее можно предположить выгодополучателем.

Министр иностранных дел РБ о взаимоотношениях Белоруссии и 
Венесуэлы
Материалы пресс-конференции министра иностранных дел РБ Сергея Мартынова 10.12.07
С.Мартынов:  Взаимоотношения  Беларуси  и  Венесуэлы  изначально  задумывались  и  прорабатывались  как 

отношения комплексного долгосрочного характера. Под комплексностью я имею в виду то, что при первых же контактах с 
Венесуэлой  стало  очевидным,  что  обе  стороны  заинтересованы  в  углубленном  сотрудничестве  по  широкому  кругу 
отраслей: от торгово-экономической до инвестиционной, социальной, культурной и иных областей. Совершенно очевидно, 
что  Венесуэла,  будучи  государством  и  страной  с  богатыми  природными  ресурсами,  имеет  серьезную  потребность  в 
наращивании промышленного, технологического потенциала своей экономики, а также в серьезном усилении социальной 
ориентированности  народно-хозяйственного  комплекса  этой  страны.  Во  всех  этих  сферах  Беларусь  может  оказать 
существенное содействие этой стране на взаимовыгодных основах.

Нас,  со  своей  стороны,  наряду  с  взаимодействием  в  этих  сферах  интересует  работа  с  Венесуэлой  в 
энергетической  сфере,  поскольку  это  отвечает  задачам  повышения  энергетической  безопасности  нашего  государства: 
получение  альтернативных  источников  и  маршрутов  получения  энергоснабжения.  Следующий  компонент  –  это 
долгосрочность, стратегический характер наших отношений во всех названых сферах, который и был подтвержден в ходе 
состоявшегося визита.

В ходе визита был подписан целый комплекс соглашений, порядка полутора десятка, который дополняет большое 
количество уже имеющихся договоренностей между нашими странами. По своему характеру это рамочные соглашения: о 
сотрудничестве между двумя правительствами в торгово-экономической сфере, о взаимной защите инвестиций, избежании 
двойного налогообложения, культурном сотрудничестве, сотрудничестве в сфере образования, борьбы с преступностью и 
т.д. Сам перечень указывает на комплексный характер наших отношений.

Визит,  с  точки  зрения  белорусской  стороны,  которая  разделяется  и  венесуэльской  стороной,  был  весьма 
успешным: достигнуты существенные договоренности, подписаны важные контракты.

Агентство  «Рейтер»:  Во  время  визита  состоялось  открытие  месторождений,  которые  будет  осваивать 
Республика  Беларусь.  Каковы  планы  по  объемам  добычи  нефти  на  будущий  год?  Каким  образом  эта  нефть  будет 
реализовываться? Будет ли при этом задействован рынок США?

С.Мартынов: В настоящее время Беларусь имеет доступ к двум месторождениям на территории Венесуэлы. Одно 
из этих месторождений на востоке страны [Гуара Эсте] посетил в последний день визита Президент Республики Беларусь, 
где  первые  литры  белорусской  нефти,  произведенные  на  Венесуэльской  земле  были  презентованы  нашему  Главе 
государства.  Второе  месторождение  [Лагомедио]  –  на  западе  страны.  Мы  рассчитываем,  что  задействование  этих 
месторождений даст возможность добывать порядка 900 тысяч тонн нефти в год.

В  ходе  визита  также  достигнута  договоренность,  что  Республика  Беларусь  получит  доступ  еще к  нескольким 
месторождениям,  на  которых  будет  работать  созданное  в  ходе  этого  визита  совместное  белорусско-венесуэльское 
нефтяное предприятие. Введение в эксплуатацию этих дополнительных месторождений позволит нам увеличить добычу 
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нефти на венесуэльской территории как минимум до 2 миллионов тонн в год. Но это перспектива нескольких ближайших 
лет.

Что  касается  того,  как  мы  будем  распоряжаться  этой  нефтью,  то  понятно,  что  с  учетом  расстояния 
транспортировать ее в Беларусь нет экономического резона. Таким образом, нефть будет реализовываться на том рынке, а 
вырученные средства будут использоваться на закупку нефти уже в нашем регионе.

Газета «Время новостей»: Было подписано соглашение о военно-техническом сотрудничестве с Венесуэлой. Что 
это  предполагает:  будут  ли  осуществляться  поставки  военной  техники,  может  ли  идти  речь  о  дальнейшем  военном 
сотрудничестве или создании некоего совместного военного альянса?

С.Мартынов: О военных альянсах прямого действия речь, естественно, не идет. Заключенное соглашение имеет 
рамочный характер, и дальнейшее его развитие будет определяться потребностями сторон.

Телекомпания  ОНТ:  Вчера  завершилась  национальная  выставка  Республики  Беларусь.  Участники  ее  пока  не 
вернулись, но, может, уже есть информация о ее итогах, о каких-нибудь заключенных контрактах?

С.Мартынов:  У  меня  пока  что,  к  сожалению,  нет  никаких  цифр,  которые  бы  относились  непосредственно  к 
контрактам, заключенным в ходе выставки. Думаю, что вы сможете их уточнить у тех, кто вернется с выставки. На данный 
момент  известно  только,  что  фактически  все  экспонаты  выставки  возвращаться  в  Беларусь  не  будут.  Уже  есть 
договоренность, достигнутая с венесуэльской стороной, что все они будут закуплены нашими венесуэльскими друзьями. 
Сумма закупки от экспонатов выставки составит три миллиона долларов США. Должен вам сказать, что сама выставка 
вызвала значительный интерес не только в официальных кругах, но и среди населения Венесуэлы.

Вечером дня открытия выставки, которое произошло в присутствии двух президентов [А.Лукашенко и У.Чавеса], по 
многим каналам венесуэльского телевидения прошли очень подробные репортажи, в которых было отмечено не только 
высокое качество и интерес, который представляют собой белорусские товары, но и было подчеркнуто, что Беларусь – это 
фактически лидирующая страна в регионе бывшего Советского Союза по сохранности экономического и технологического 
потенциала  и  его  наращиванию  за  годы  независимости.  Также  было  подчеркнуто,  что  Беларусь  готова  к  глубокому 
техническому взаимодействию с Венесуэлой в целях повышения венесуэльского промышленного потенциала.

Агентство  ИТАР-ТАСС:  Политические  контакты  между  Беларусью  и  Венесуэлой  на  высшем  уровне  весьма 
интенсивны и, вероятно, будут продолжены. Следует ли ожидать визита в Минск визита Уго Чавеса?

С.Мартынов:  Вы знаете, что контакты на высшем уровне между нашими двумя странами весьма интенсивны: 
президент У.Чавес уже дважды побывал в Республике Беларусь, и только что состоялся визит нашего Главы государства. 
Время следующего визита венесуэльского Президента пока не оговаривалось. Но запланировано, что уже в феврале-марте 
в  Беларусь  прибудет  большая  делегация  венесуэльского  правительства  и  деловых  кругов  для  продвижения  тех 
договоренностей, которые были достигнуты сейчас в Венесуэле.

Агентство БелТА: Что касается рейтинговых проектов – проектов в области проектирования и строительства – 
когда начнется реализация проекта, в частности по строительству агрогородка?

С.Мартынов:  Этот  вопрос  Вы  должны  будете  более  конкретно  адресовать  в  Министерство  архитектуры  и 
строительства. Мое понимание состоит в том, что сейчас есть два проекта, над которыми мы работаем: один проект – то, 
что  Вы назвали агрогородок,  но  это  город-спутник  г.  Каракаса,  находящийся  в  километрах  пятидесяти-шестидесяти  от 
столицы Венесуэлы, и второй проект – это проект реконструкции одного из районов самого Каракаса. Оба проекта вызвали 
острый интерес Президента У.Чавеса. Он, как я понимаю, заинтересован в том, чтобы мультиплицировать эти проекты, 
сделать не только два,  а больше.  Один из  этих проектов находится в  достаточно высокой степени согласованности с 
венесуэльской стороной – это проект города-спутника. Второй еще проходит этот этап согласования. Начало реализации 
будет зависеть от согласования архитектурных параметров.

Очень  важно,  что  в  ходе  визита  было  достигнуто  понимание,  что  оба  эти  проекта  должны  будут  делаться 
белорусской стороной «под ключ». Естественно рабочая сила будет венесуэльская, но проектирование и менеджмент будет 
осуществляться белорусской стороной.

Агентство  БелаПАН:  Планируется  ли  назначение  Посла  Беларуси  в  Венесуэле  и  чья  кандидатура 
рассматривается?

С.Мартынов:  Посол Беларуси в Венесуэле, естественно, будет назначен в соответствующий момент времени. 
Есть уже решение Главы нашего государства об открытии посольства Беларуси в Венесуэле. На данный момент там уже 
работает  один  человек  –  это  Временный  поверенный  в  делах.  Когда  будет  назначен  Посол,  об  этом  Вы  узнаете 
дополнительно.

Последовательные союзники
11.12.2007. Рэспубліка

Белорусско-венесуэльский  альянс  является  стратегическим,  и  обе  страны  намерены 
значительно  активизировать  двустороннее  сотрудничество.  Это  было  заявлено  на  встрече 
президентов двух стран Александра Лукашенко и Уго Чавеса в Каракасе.

На переговорах лидеры двух стран подтвердили готовность развивать конструктивный 
диалог  по  конкретным  направлениям  сотрудничества,  ранее  определенным  ими  в  Минске. 
Александр  Лукашенко  и  Уго  Чавес  также  высказались  за  более  активное  развитие 
взаимодействия.
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«Венесуэла  является  для  нас  одним  из  наиболее  последовательных  политических  союзников  и  торгово-
экономических партнеров. Мы можем констатировать, что взаимодействие наших стран вышло на уровень стратегического 
партнерства, о чем свидетельствуют регулярные контакты на уровне президентов стран», — сказал Александр Лукашенко.

Начиная с июля 2006 года это уже четвертая встреча глав Беларуси и Венесуэлы.
На протяжении последних семи лет белорусский экспорт в Венесуэлу был представлен в основном калийными 

удобрениями. В 2007 году, помимо калия, в эту страну из Беларуси экспортировались автомобили, тракторы.
В  настоящее  время  реализуются  совместные  торгово-экономические  проекты,  в  числе  которых  создание 

белорусско-венесуэльских  предприятий  по  сейсморазведке,  добыче  нефти,  производству  стройматериалов.  Начаты 
поставки  в  Венесуэлу  белорусской  автомобильной,  сельскохозяйственной,  дорожно-строительной,  бытовой  техники  и 
создание  сборочных  производств  МТЗ,  МАЗ,  БелАЗ.  Белорусские  специалисты  осуществляют  проектирование  жилых 
районов  в  Венесуэле.  Венесуэльская  сторона  предложила  белорусам  рассмотреть  вопрос  об  участии  в  газификации 
населенных пунктов этой страны.

По мнению белорусских экспертов, авторитет и влияние Венесуэлы в Латино-Американском регионе и Движении 
неприсоединения могут способствовать более активному продвижению интересов Беларуси в другие страны Латинской 
Америки.

Президент  Беларуси  возложил  в  Каракасе  венок  к  саркофагу  Симона  Боливара  в  Национальном  пантеоне, 
пообщался с представителями венесуэльской общественности.

«Искренне благодарен за оказанную мне честь посетить святое для каждого гражданина вашей страны место — 
Национальный пантеон и поклониться праху великого сына венесуэльского народа, Освободителя Южной Америки Симона 
Боливара.

Его имя вызывает чувство глубокого уважения, а жизнь является ярким примером самоотверженного служения 
своей Родине, идеалам свободы и справедливости», — такую запись Александр Лукашенко оставил в книге почетных гостей 
пантеона.

В Национальном пантеоне захоронены останки более 140 знаменитых граждан Венесуэлы, в том числе политиков, 
историков, писателей, врачей.

Александр Лукашенко и Уго Чавес приняли участие в церемонии открытия Национальной выставки Республики 
Беларусь.

На  ней  были  представлены  216  белорусских  экспонентов,  прошла  презентация  экономического,  экспортного, 
научно-технического потенциала Беларуси.

Посетители выставки ознакомились с инвестиционными проектами, деятельностью свободных экономических зон, 
банковским и страховым секторами экономики, туристическими возможностями республики, системой высшего образования 
Беларуси и условиями обучения иностранных студентов.

На  открытой  площадке  была  представлена  в  действии  продукция  МТЗ,  ОАО  «Амкодор»,  ПО  «БелАЗ», 
«Белагромаш», «Мотовело».

В  культурной  программе  выставки  участвовали  ведущие  творческие  коллективы  Беларуси,  известные 
исполнители.  Гости  экспозиции  смогли  ознакомиться  с  белорусскими  народными  ремеслами,  национальной  кухней:  на 
импровизированной площадке, расположенной перед входом на выставку, развернуто «Беларускае падвор`е».

Уго  Чавес  подтвердил  желание  Венесуэлы  развивать  взаимовыгодное  сотрудничество  с  Беларусью.  В  знак 
высокого  уважения  венесуэльский  лидер  вручил  Александру  Лукашенко  высшую  награду  этой  страны  –  орден 
Освободителя.

Беларусь и Венесуэла заключили соглашение о военно-техническом сотрудничестве – подпись под документом 
поставили президенты двух стран.

Были  также  подписаны  межправительственные  и  межведомственные  документы,  предусматривающие 
взаимодействие в различных областях.  В их числе — соглашения о сотрудничестве в торгово-экономической сфере,  о 
содействии осуществлению и взаимной защите инвестиций, об избежании двойного налогообложения и предотвращении 
уклонения от уплаты налогов, об отмене виз в национальных, дипломатических и служебных паспортах и другие.

Заключены соглашения о сотрудничестве между Министерством финансов Беларуси и Министерством народной 
власти по финансам Венесуэлы, о культурном сотрудничестве в области образования и науки, а также в сфере борьбы с 
преступностью. Всего подписано 14 соглашений.

Помимо этого, заключено около полутора десятков контрактов между субъектами хозяйствования.
Беларусь и Венесуэла будут активно взаимодействовать в сфере строительства, газификации, машиностроения.

И вновь о праве на защиту внутреннего рынка
07.12.2007. Экономическая газета

Алесь Иванович
Министерство торговли Беларуси считает необоснованным требование Минэкономразвития и торговли России 

отменить действующий в нашей стране механизм обязательных поставок товаров на внутренний рынок. Такова первая 
реакция на обращение главы департамента торговых переговоров МЭРТ М.Медведкова в МИД РБ с соответствующей 
просьбой к белорусскому правительству.
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В письме МЭРТ отмечено, что принятое белорусским правительством постановление от 29.10.2007 № 1409 «О 
некоторых вопросах поставок отдельных товаров в 2008 г.» противоречит духу обязательств Беларуси в рамках соглашения 
правительств двух стран о мерах по развитию торгово-экономического сотрудничества от 23.03.2007 г.

Российская сторона обращает внимание, что фактически указанным постановлением белорусское правительство 
установило объемы поставок товаров, произведенных производителями,  подчиненными правительственным структурам, 
которые несут ответственность по организации поставок товаров.

Российские эксперты, сообщает ПРАЙМ-ТАСС, отмечают, что указанные белорусские ведомства, как правило, не 
имеют структурных подразделений или подчиненных организаций, занимающихся импортом аналогичных товаров, которые 
могли бы попасть в выделенный объем квот.

К  примеру,  государственный  концерн  «Белгоспищепром»  не  имеет  права  на  ввоз  на  территорию  Беларуси 
табачных  изделий  иностранного  производства,  однако  в  его  подчинении  находится  гродненская  табачная  фабрика 
«Неман», которая по итогам 2007 г. намерена произвести более 11 млрд. штук сигарет. Примерно такой же объем сигарет 
(11,1  млрд.  штук)  установлен  постановлением  белорусского  правительства  для  обязательной  реализации  в  2008  г. 
торговыми предприятиями и индивидуальными предпринимателями на внутреннем рынке республики, говорится в письме 
МЭРТ РФ.

Призванная  гарантировать  реализацию  отечественных  товаров  на  внутреннем  рынке  система  фактического 
квотирования приводит к тому, что доступ российской продукции на белорусский рынок будет существенно затруднен, а в 
ряде случаев и невозможен, считают российские эксперты.

Эти  требования  совершенно  необоснованны,  заявил  на  пресс-конференции  в  среду  заместитель  министра 
торговли Беларуси Вячеслав Драгун, комментируя оценку российским МЭРТ механизма обязательных поставок товаров на 
внутренний рынок как противоречащего обязательствам страны в рамках межправительственного соглашения о мерах по 
развитию торгово-экономического сотрудничества.

Как  известно,  еще  в  сентябре  2006  г.  в  нашей  стране  было  отменено  лицензионное  требование  о  наличии 
обязательной квоты товаров белорусского производства в розничном ассортименте объектов торговли и общественного 
питания.  Ограничительная  мера,  согласно  которой  удельный  вес  отечественных  товаров  в  ассортименте  предприятий 
торговли и общественного питания должен был составлять около 70% в зависимости от региона,  была направлена на 
поддержку своих производителей.

Постановление  Совмина  №  1409,  как  отмечало  в  связи  с  его  принятием  Минэкономики,  принято  в  целях 
наполнения внутреннего потребительского рынка отдельными товарами в 2008 г. Оно включает 41 товарную позицию, из 
них 12 — по продовольственным и 29 — по непродовольственным товарам.

Приведя в пример доведение обязательных объемов поставок на внутренний рынок молочной продукции в связи с 
недостаточным поступлением летом 2007 г., В.Драгун отметил, что это была защита внутреннего рынка, любая страна в 
такой ситуации применяла бы меры,  чтобы сбалансировать поставки на внутренний и внешний рынки и нивелировать 
негативную ситуацию. «В данном случае мы не считаем, что это ограничительная мера или мера тарифного регулирования, 
мы просто перераспределили товарные ресурсы, которые есть в республике», — сказал он. Тем более что экспортные 
поставки при этом были сохранены, обязательства перед российскими партнерами выполнены. «Что касается внутреннего 
потребительского  рынка,  то  не  думаю,  что  кто-либо,  например,  польская  или  украинская  сторона,  вправе  диктовать, 
правильно мы поступаем или неправильно», — добавил замминистра.

Население потащит «газовый» груз
11.12.2007. Белорусские новости

Елена Новожилова

В следующем году белорусам нужно быть готовыми к тому, что государство сделает их 
полноценными участниками отражения «газовой атаки».
Если нынче рост тарифов на услуги ЖКХ должен был уложиться в 5 долларов (для двухкомнатной квартиры, где 

проживают три человека),  то на следующий год Минэкономики ориентируется уже на 20-долларовый лимит. И это при 
благоприятном итоге переговоров по цене на газ-2008: 125 долларов за 1 тыс. кубометров, при которой дополнительные 
расходы Беларуси чуть превысят 500 млн. долларов. Еще около 250 дополнительных миллионов придутся на нефть.

Как  заметил  завотделом  НИИ  экономики  Министерства  экономики  Александр  Матяс,  «повышение  цен  на 
энергоносители  было  неравномерно  распределено,  основной  удар  пришелся  по  реальному  сектору,  жилищно-
коммунальному хозяйству. Поэтому в следующем году ситуацию будут исправлять. Пока предполагается стоимость услуг 
ЖКХ повысить на 20 долларов. Но как будет на самом деле, будет зависеть от того, о какой цене на газ на следующий год 
договорятся. Но и условия поставки нефти меняются в худшую сторону. Поэтому населению придется платить все больше».

Один из широких шагов в этом направлении, напомнил представитель Минэкономики, уже сделан: упорядочение, 
а точнее, ликвидация социальных льгот.  Кроме того,  «в декабре мы наблюдаем рост стоимости проезда в транспорте. 
Нагрузка на население дальше будет только возрастать», добавил А.Матяс.

Теоретики экономической мысли и практики повседневной жизни знают, что равное повышение тарифов ЖКХ, как 
и цен на продукты питания, куда в большей степени обедняет тех, кто и до этого был небогат, чем уменьшает доходы 
обеспеченных. По данным исследования, проведенного Институтом приватизации и менеджмента (ИПМ),  удельный вес 
расходов на продукты и жилищно-коммунальные услуги за 1996-2006 годы в Беларуси составил соответственно 56,6 и 8,9% 
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от потребительских расходов 20% беднейших домашних хозяйств  и 45,7  и  5,1% — от потребительских расходов  20% 
наиболее состоятельных.

При этом за указанное десятилетие цены на продукты питания выросли в стране в 136 раз (!), на услуги ЖКХ — в 
453 раза (!), на непродовольственные товары — в 72 раза (!).

Резкий рост тарифов ЖКХ, напоминает экономист ИПМ Александр Чубрик, «пришелся на 2002 — начало 2003-го, 
что тут же негативно сказалось на рейтинге Лукашенко». После этого, говорит эксперт, правительство действует в этом 
вопросе крайне осторожно. Тем не менее, по прогнозам А.Чубрика, в ближайшие год-два нас, очевидно, ждет повышение 
тарифов ЖКХ, поскольку власти не станут делать это перед следующими выборами.

Тему выборов, но уже парламентских, экономист Белорусского института стратегических исследований (БИСС) 
Кирилл Гайдук неожиданно связал с отменой льгот. По данным Минтруда и соцзащиты, на которые сослался специалист, 
объем госрасходов, направлявшихся прежде на финансирование льгот, весьма незначителен — около 300 млн. долларов. 
«Это  очень  маленькая  статья  бюджетных  расходов,  —  подчеркивает  К.Гайдук.  —  Только  на  сельское  хозяйство 
предусмотрено 1,5 млрд. долларов». «Это не было экономическим решением, — считает он. — Это решение, принятое, 
скорее  всего,  в  политических  целях.  В  следующем  году  перед  парламентскими  выборами  правительство  в  поисках 
популярности сможет не увеличивать реальную заработную плату, а вернуть какие-то льготы».

О том, что следующий год отметится ростом тарифов на электрическую и тепловую энергию, в октябре говорил 
вице-премьер Андрей Кобяков, отвечая на вопросы парламентариев. При этом замглавы правительства не стал называть 
конкретную стоимость газа, исходя из которой стратеги этот повышение просчитывают. «Переговоры с российской стороной 
еще идут, поскольку есть определенные коридоры, которые позволяют действующее соглашение согласовывать на разных 
уровнях. Поэтому говорить о какой-то конкретной цифре, которая нами закладывается в расчеты, я бы сейчас не стал. Есть 
разные варианты расчетов, но абсолютную цифру мы пока не зафиксировали», — сказал А.Кобяков.

Чтобы  притормозить  рост  цен  на  услуги  ЖКХ,  26  марта  этого  года  белорусский  президент  подписал  указ, 
освобождающий «коммуналку» от НДС. Причем действие документа распространилось на отношения, возникшие с 1 января 
2007-го.

С  этого  дня,  напомним,  в  Беларуси  были  установлены новые  тарифы:  газ  и  электричество  подорожали  для 
населения на 20%, тепловая энергия — на 12%. В среднем коммунальные платежи выросли на те самые 5 долларов. 
Вскоре в правительстве стали поговаривать о том, что 5-долларовый рост распространится лишь на первую половину года, 
а там — еще столько же. Тем более что еще в августе прошлого года первый вице-премьер Владимир Семашко озвучил 
совсем  не  оптимистичный  прогноз:  при  увеличении  цены  газа  «до  100  долларов  за  тысячу  кубических  метров  рост 
коммунальных платежей за двухкомнатную квартиру составит 32-35 долларов».

Минувшим январем заместитель премьера Виктор Буря обещал, что в текущем году повышения тарифов больше 
быть не должно, «если не возникнет каких-либо форс-мажорных обстоятельств».

Форс-мажорные обстоятельства, согласно заключенному с «Газпромом» договору, будут наступать ежегодно до 
2011-го.

Какой увидели Беларусь шведские эксперты
26. 11.2007. БелГазета

Ярослав Романчук
Стокгольмский институт переходных и восточноевропейских экономик (SITE) по заказу МИД Швеции презентовал 

страновой  доклад  по  Беларуси.  Шведские  аналитики  изучали  последствия  нефтегазового  шока  для  Беларуси  и  дали 
рекомендации политикам своей страны по возможному формату сотрудничества с нашей.

Больших неожиданностей и откровений в докладе нет: с начала 90-х Стокгольмская школа экономики работала с 
различными переходными странами, в т.ч. с Россией. Шведы вполне адекватно раскусили суть нашей системы: «Беларусь - 
важная страна на границе ЕС, которая выбрала отличный от Запада путь развития с централизованным контролем над 
экономикой и слабыми демократическими институтами. Попытки вовлечь ее руководство в диалог, который мог бы привести 
страну к большей открытости и рынку, не были успешными. С другой стороны, переговоры с Россией по газу и нефти в 
2006г. и последующие соглашения, вступившие в силу в 2007г., стали значительным шоком для внешних связей страны и 
привели к широкомасштабным макроэкономическим и социально-политическим последствиям».

Вслед за МВФ шведы говорят о «постоянном шоке», хотя белорусское правительство его категорически отрицает. 
Вплоть до IV квартала 2007г. население действительно не ощущало шока. Спокойный сон берегли низкие тарифы на ЖКУ и 
существенный рост  денежных доходов.  Совмин делал все, чтобы госпредприятия не испытывали дефицита кредитных 
ресурсов. Пока получилось. Благо внешние кредиты и терпение вкладчиков не закончились.

Шведские аналитики считают: «Механизмы работы белорусской экономики тесно связаны с сетью спецсоглашений 
по торговле нефтью и газом с Россией». Они указывают на то, как без собственных нефти и газа наша страна сумела в 
полной мере насладиться энергетической рентой: «В 2006г. топливные и нефтехимические товары составляли около одной 
трети общего объема промышленного производства, которое, в свою очередь, составляет одну треть ВВП. Минеральные 
продукты составляли около 40% экспорта, в 2001г. их доля была меньше 20%».

Поставки газа также стали источником роста белорусской экономики. Получая дешевое топливо, страна быстро 
довела уровень его потребления в структуре первичного потребления энергии до более чем 60%. Для сравнения: в России 
и на Украине этот показатель составляет соответственно 50% и 40%. В Литве и Польше доля газа в структуре потребления 
первичной энергии составляет 25% и 10%. То, что в 2001-06гг. было благом (тотальная газификация и расчет на дешевую 
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нефть вкупе с экспортным грантом), с 2007г. стало шоком: «Если бы в 2006г. Беларусь платила «европейскую рыночную 
цену», дополнительные издержки составляли бы около 10% ВВП». Таков российский газовый грант Беларуси от России. А 
ведь был еще и нефтяной оффшор!

Ликвидация  нефтегазового  гранта  и  есть  суть  внешнеторгового  шока.  К  нему  необходимо  адаптироваться 
сокращением  госрасходов,  переходом  внутренних  цен  на  мировые  и  модернизацией  производственной  базы.  Но 
госрасходы увеличились, тарифы на ЖКУ еще в меньшей степени покрывают издержки производства, а модернизация 
свелась  к  механическому  перераспределению  многомиллиардных  бюджетных  ресурсов  в  пользу  традиционных 
секторальных «священных коров», в первую очередь сельского хозяйства.

По  расчетам  шведов,  в  бюджете  2007г.  сельхозсубсидии  составляют  около  20%  госрасходов.  Крупные 
промышленные предприятия продолжают работать в условиях «мягких бюджетных ограничений»:«Предприятиям, которые 
испытывают трудности, может быть оказана поддержка разными способами, а для предприятий, которые получают высокую 
прибыль, может быть в весьма непредсказуемой форме увеличена налоговая нагрузка».

С  1995г.  по  2000г.  экономический  рост  был  обеспечен  за  счет  экспансионистской  фискальной  и  монетарной 
политики  и  свободного  доступа  белорусских  товаров  на  российский  рынок.  На  этом этапе  белорусские  производители 
сумели добиться существенных ценовых преимуществ перед россиянами. Но в 2001-06г. наступила золотая нефтегазовая 
эпоха. И такой же свободных доступ на российский рынок.

В 2007г. настал новый этап во взаимоотношениях между РБ и РФ. По мнению шведов, влияние «шока на торговый 
баланс  и  баланс  текущего  счета  будет  существенным».  Они  попытались  подсчитать  последствия,  предположив,  что 
объемы экспорта и импорта не будут меняться: «В 2007г. совокупное влияние нефтяного и газового шока составляет около 
$1,7 млрд., что эквивалентно 5% ВВП. Оно будет увеличиваться вплоть до 2011г. и достигнет $4,7 млрд. (для сравнения: 
потери от исключения Беларуси из Общей системы преференций ЕС составят $23-36 млн.)».

При фиксированном обменном курсе и валовых золотовалютных резервах в объеме $1,4 млрд. на конец 2006г. 
правительство сделало акцент на стремительное увеличение объема внешних кредитов. Эксперты полагают, что оценка 
МВФ общих потерь Беларуси от внешнего шока в 10-15% ВВП может быть занижена, потому существует ряд факторов, 
которые могут  увеличить  эти  потери:  фиксированный  обменный  курс,  жесткая  структура  экономики  и  низкое  качество 
институтов. С учетом этих факторов SITE прогнозирует: потери могут составить до 33% первоначального объема ВВП (а не 
15%, как рассчитывает МВФ): «Тот факт, что рост объемов производства сократится на 5%, затем на 4, 3, 2 и 1% процент в 
период между 2007г. и 2011г., не значит, что потеря объемов производства составит 15% (т.е. сумма потери темпов роста 
по отдельным годам). Если в качестве отправной точки брать темпы роста экономики 10% в год без шока, а влияние на них 
является  таковым,  как  описано  выше,  то  при  сравнении  годового  уровня  производства  с  гипотетическим  трендом  и 
суммировании всех потерь по годам до 2011г. мы получаем 67% от первоначального ВВП».

Шведские аналитики предлагают стандартный набор мер по адаптации к внешнему шоку, ключевыми из которых 
являются «улучшение институтов (установление принципа верховенства закона, демократии, реформа системы налогового 
администрирования  и  т.д.),  сокращение  роли государства  в  бизнесе,  либерализация  цен  для  обеспечения  адекватной 
аллокации ресурсов и создания конкурентной по международным меркам экономики, ликвидация субсидий, не являющихся 
частью  пакета  мер  по  реформированию  сельского  хозяйства,  промышленности  и  финансового  сектора,  ликвидация 
кредитования банками под административным давлением...».

В краткосрочном периоде помимо структурных реформ шведы предлагают правительству выпустить облигации 
для смягчения внешнего ценового шока, приватизировать госпредприятия, ужесточить фискальную и монетарную политику, 
девальвировать  белорусский  рубль  для  стимулирования  экспорта.  Это  набор  пожарных  мер.  Однако  даже  он  может 
повергнуть в шок белорусское правительство. Шок не нефтегазовый, а психологический…

На газовых переговорах Беларусь будет торговаться за 7-8 
долларов

29.11.2007. Белорусские новости
Алексей Золотницкий

В следующем году «Газпром» может повысить цены на газ для европейских потребителей. По словам заместителя 
председателя правления «Газпрома» Александра Медведева, такие прогнозы основываются на росте стоимости нефти, 
учитываемой в формуле определения цены газа.

Европейским потребителям стоит ожидать, примерно, 17-процентного роста цены на «голубое топливо» — до 300-
350 долларов за тысячу кубометров.

Цена газа для Беларуси, согласно подписанному 31 декабря 2006 года контракту, с 1 января 2008 года также будет 
рассчитываться  по  европейской  формуле.  Соответственно,  рост  цены  для  потребителей  из  Западной  Европы  может 
сказаться и на стоимости газа для Беларуси. Впрочем, в отношении нашей страны действуют понижающие коэффициенты. 
В 2008 году он составит 67%, в 2009-м — 80%, в 2010-м — 90%. Однако, согласно договоренностям с «Газпромом», к 2011 
году Беларусь должна будет выйти на 100-процентную оплату цены по европейской формуле.

Сегодня Беларусь, напомним, платит «Газпрому» 100 долларов за тысячу кубометров. В следующем году платить 
будем  больше,  но  точная  стоимость  российского  газа  для  нашей  страны  пока  не  определена,  хотя  ориентиры  уже 
обозначены. В частности, посол России в Беларуси Александр Суриков говорил о 125 долларах за тысячу кубометров.

Белорусское правительство, судя по всему, рассчитывает эту планку несколько снизить. По крайней мере, первый 
вице-премьер Беларуси Владимир Семашко 29 ноября сообщил, что ожидаемая цена российского газа для Беларуси в 
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первом квартале 2008 года составит 119,5 доллара. При этом Семашко не исключает, что в ходе переговоров удастся сбить 
цену  еще  на  7-8  долларов.  Учитывая,  что  в  2008  году  Беларуси  потребуется  порядка  21,5  млрд.  кубометров  газа, 
переговорщики надеются сэкономить для бюджета более 170 млн. долларов.

В любом случае, более низкая по сравнению со странами Европы цена российского газа является преимуществом 
белорусской экономики. Так считает президент Беларуси Александр Лукашенко.

«Сегодня  Россия  продает  газ  на  границе  Беларусь-Европа  за  270-330  долларов  за  тысячу  кубометров.  Мы 
получаем  по  100  долларов.  Пусть  даже  110-120  долларов.  Но  это  не  330  долларов.  И  этим  преимуществом  надо 
пользоваться»,  —  сказал  Александр  Лукашенко  29  ноября  на  семинаре  с  руководящими  работниками  местных  и 
республиканских органов власти.

В числе других преимуществ Беларуси президент назвал дешевую рабочую силу и тот факт, что Беларусь еще не 
является членом ВТО.

Впрочем, последний фактор уже теряет свою силу. Те же российские партнеры, готовящиеся к вступлению своей 
страны в ВТО, намекают и белорусам на необходимость сотрудничества по общемировым правилам и стандартам. И не 
всегда белорусские предприятия могут в этом вопросе пойти свои восточным партнерам навстречу. Не готовы.

Впрочем, Лукашенко уверен, что воспользоваться сложившимся «бешеным спросом на Беларусь», в частности, на 
продукцию белорусских сельхозпроизводителей, еще не поздно.

«Сегодня  сложилось  так,  что  идет  бешеный  спрос  на  Беларусь,  на  те  традиционные  продукты 
сельхозпроизводства,  которые  делаются  в  Беларуси.  Мы  можем  получать  приличные  деньги  и  прибыли,  —  сказал 
Лукашенко.  — Бог нам помог,  что на нашу продукцию подскочили цены,  и  мы должны этим пользоваться и создавать 
производство мирового уровня».

Учитывать конъюнктуру, безусловно, — непреложное правило. Но, складывается такое впечатление, что у нас это 
начали делать только сегодня,  когда из-за низких внутренних цен белорусские продукты питания тысячами тонн стали 
уходить на сторону, создавая дефицит на отечественном рынке.

Сельхозпредприятия  воспользовались  удобным  случаем,  чтобы  заработать  хоть  что-то,  так  как  обеспечение 
внутренних потребностей страны больших барышей не приносит. Тем более что сельскохозяйственное производство и без 
того  крепко  сидит  на  государственных  дотациях.  А  громогласные  предупреждения  президента  о  том,  что  халява  для 
колхозов-совхозов скоро закончится, должного эффекта не возымели.

Сегодня Лукашенко отвел на задачу вывода белорусского сельского хозяйства на мировой уровень еще 5-6 лет: 
«Еще  пять-семь  лет  и  мы  отменим  льготы  в  сельском  хозяйстве,  и  мы  не  сможем  защищать  и  льготировать  наши 
предприятия.  Они должны быть  самоокупаемы и  современного  уровня,  чтобы затем влиться в  конкурентную мировую 
экономику».

«Беларусь находится между двумя богатейшими полюсами. С одной стороны, задыхающаяся от денег Россия. 
Денег им девать некуда, я точно знаю. С другой стороны, богатейшая Европа», — отметил Лукашенко.

Не сумеем влиться — раздавят. Правда, думать об этом надо было не сегодня, а лет 10 назад. У нас же все 
больше говорят.

КГБ Беларуси о деятельности иностранных спецслужб
12.12.2007. Сайт ОГП

Интервью с руководителем пресс-службы КГБ РБ Валерием  Надтачаевым
- Валерий Николаевич, каковы тенденции активности иностранных спецслужб в отношении Беларуси за последнее 

время? На  чем их внимание сфокусировано в большей степени: на  внутриполитических или экономических процессах, 
происходящих  в  республике?  Насколько,  по  Вашему  мнению,  иностранные  разведки  будут  интересоваться  вопросами 
строительства белорусской АЭС?

-  Комитет  государственной  безопасности  отмечает  устойчивый  интерес  иностранных  спецслужб к  Беларуси  с 
момента обретения республикой суверенитета. Сначала их внимание привлекал процесс реформирования Вооруженных 
сил, исполнения республикой обязательств по выводу со своей территории ядерного оружия. Затем приоритеты  менялись, 
но интерес оставался.

Как  известно,  в  этом году  Комитетом госбезопасности  была пресечена  противоправная  деятельность  агентов 
иностранной спецслужбы. Они занимались сбором сведений о военной группировке Союзного государства. За совершенные 
преступления четверо граждан Беларуси и россиянин осуждены судами к различным срокам лишения свободы.

В отношении интереса к строительству АЭС. Было бы странно, если бы его не было. Комитет государственной 
безопасности по своей линии будет обеспечивать весь спектр вопросов, затрагивающих безопасность станции.

-  Прогнозируете  ли  Вы  увеличение  активности  иностранных  спецслужб  во  время  проведения  парламентских 
выборов в следующем  году?

-  Безусловно,  во  время  проведения  важных  общественно-политических  кампаний  в  республике  активность 
иностранных  спецслужб,  неправительственных  организаций,  часть  которых  финансируется  по  линии  спецслужб, 
возрастает. Это объясняется желанием зарубежных оппонентов белорусских властей влиять на ситуацию в республике. В 
этом смысле предстоящиепарламентские выборы не станут исключением. Нам известно, и мы об этом не раз говорили, 
через какие иностранные неправительственные институты и организации осуществляется финансирование белорусской 
оппозиции, проводятся обучающие семинары. О повышении роста благосостояния белорусов там речь не идет, учат только 
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одному - как любой ценой захватить власть. Ничем другим как вмешательством во внутренние дела Беларуси это назвать 
нельзя.

Да и сам термин "белорусская оппозиция" нуждается в корректировке. Разве логично называть так людей, которые 
кормятся с чужих рук и поют с чужого голоса. Им присуще высокомерие, неприязнь инакомыслия, отторжение не только 
того,  что  делается  сегодня  в  государстве,  но  и  от  того,  что  говорят  и  делают  их  же  соратники.  Они  не  способны 
договориться  между  собой  и  напоминают  персонажей  крыловского  квартета,  нежели  ответственных  политиков.  Не 
удивительно, что белорусы не хотят слушать эту какофонию.

-  Возможна  ли  реализация  в  Беларуси  сценария  "цветных  революций",  есть  ли  для  этого  политическая  и 
социально-экономическая  основа?

- Основа отсутствует, тем не менее, такие попытки были. Они провалились. В первую очередь, их не принял наш 
народ. Где-то эти  "разноцветные революции" оказались удачными для их заказчиков и исполнителей, но каких-то благ 
своим народам не  принесли.  Раньше ;  говорили,  что есть  революции "сверху"  и  "снизу".  А  все это разноцветье -  это 
революции "слева", то есть левые. Посмотрите на карту мира и без труда увидите, кто там слева находится. Локомотивом в 
данном  случае  выступают  Соединенные  Штаты  Америки.  Проведение  таких  революций  вписывается  в  политику 
доминирования одной страны, создания одного центра силы и нового мирового порядка. Только на поверку этот порядок 
означает хаос и потерю управляемости там, где его установили. Вместо того, чтобы научиться уважать интересы других, 
садиться за стол переговоров, США проводят тайные операции, финансируют "пятые колонны". Опасно то, что в последнее 
время их "франкенштейны" выходят из-под контроля. Один Усама бен Ладен чего стоит. А вот другая странность: начали 
проводить контртеррористическую операцию в Афганистане, и там моментально в разы возросло производство "тяжелых" 
наркотиков.

- Чем руководствовались инициаторы принятия закона о противодействии экстремизму? Насколько актуально это 
для Беларуси?

- Сегодня каких-то серьезных предпосылок и оснований для проявлений политического экстремизма у нас нет. 
Попытки фиксировались, но в основном они были инспирированы со стороны. Вспомните УНА-УНСО, другие радикальные 
политизированные группы зарубежного происхождения, которые приезжали к нам с целью дестабилизировать обстановку.

Так  что  принятие  закона  не  было  вызвано  какими-то  чрезвычайными  обстоятельствами.  Мы  следуем 
международным  подходам,  учитываем  то,  что  мир  сегодня  напоминает  одну  большую  коммунальную  квартиру,  где 
отсидеться  не  получится.  В  этом  смысле  закон  о  противодействии  экстремизму  носит  превентивный  характер,  он 
необходим нашему обществу.

-  С  чем  связано  в  последнее  время  такое  пристальное  внимание  КГБ  Беларуси  к  незарегистрированным 
общественным организациям?

-  Давайте  называть  вещи  своими  именами.  Не  тянут  наши  доморощенные  радикалы  на  общественные 
организации. Какой срез общества они представляют? Вся эта "музыка" в интернете понятна. И заказывают ее те,  кто 
платят,  те,  кто  хотят  безнаказанно  вмешиваться  в  наши  внутренние  дела.  Ларчик  открывается  просто  -  отдельным 
гражданам страны прививают уважение к законам страны, в которой они живут, а им это не нравится.

Закон, между прочим, не обязательно должен всем нравиться. Но его необходимо выполнять. Те, кто это делать 
не собирается, должны отдавать себе отчет в том, что будут нести ответственность. Найдите мне на карте мире страну, где 
практикуется иной подход.

- В качестве одного из условий нормализации отношений с Беларусью Европейский союз требует освобождения 
политзаключенных, говоря, в частности, об осужденных представителях незарегистрированных организаций?

- У нас нет политических заключенных, а в белорусском законодательстве нет политических статей. Разговоры о 
политзаключенных в Беларуси напоминают разговоры об оружии массового поражения в Ираке. Его до сих пор не нашли. 
Но страну оккупировали и фактически спровоцировали гражданскую войну. Так что разговоры о политических заключенных 
в  Беларуси  -  это  часть  информационной  кампании,  развязанной  против  нашей страны с  целью дискредитации нашей 
внешней и внутренней политики, создания перед европейским сообществом образа "тирании".

- На Ваш взгляд, есть ли место сотрудничеству иностранных спецслужб, учитывая, что эти организации являются 
потенциальными противниками?

-  Безусловно.  Сегодня  никого  не  нужно  убеждать  в  существовании  общих  угроз  человечеству.  Возьмем 
рукотворные:  международный  терроризм,  наркотики,  торговлю  людьми  и  нелегальную  миграцию.  И  это,  не  говоря  о 
природных и техногенных катаклизмах. В одиночку противостоять им не может ни одно, даже самое сильное государство. 
Отсюда понимание необходимости взаимодействия. И здесь никаких претензий к белорусам не звучит. А ведь мы в рамках 
различных  международных  и  межведомственных  соглашений  на  постоянной  основе  взаимодействуем  с  29 
правоохранительными органами и специальными службами иностранных государств. С рядом спецслужб Западной Европы 
и  Северной  Америки  мы  взаимодействуем  без  установления  договорно-правовых  отношений  на  основании 
межгосударственных  договоров  и  ратифицированных  Республикой  Беларусь  международных  конвенций.  Разумеется, 
нашими надежными партнерами и союзниками являются спецслужбы Российской Федерации.

-  В  какой  степени  техническая  и  технологическая  оснащенность  белорусского  КГБ  соответствует  решаемым 
задачам?

-  Вопросам  материально-технического  оснащения  отводится  необходимое  внимание,  что  дает  возможность 
решать поставленные задачи и адекватно реагировать на возникающие угрозы.

- У большинства людей по-прежнему существует мнение о полной закрытости КГБ и его архивов.
- Архивы спецслужбы - это не городская библиотека, которая борется за рост числа читателей. Понятно, что к 

одним документам  доступ  может  быть  открыт,  а  к  другим  -  нет.  Например,  существующие  фонды уголовных  дел  на 
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репрессированных  в  1920-1950-х  годах  полностью  отработаны,  статистика  стала  достоянием  гласности,  родственники 
необоснованно репрессированных получили возможность ознакомиться с делами.

С документами, с которых снят гриф секретности, у нас могут и работают ученые, журналисты. По итогам работы в 
наших архивах снят не один фильм, написаны книги. Возможно, кому-то хочется, чтобы мы устроили нечто вроде книжной 
ярмарки. Должен огорчить этих людей. А вообще, мнение о нашей полной закрытости не более чем миф.

- В ряде государств приняты законы о люстрации. Возможно ли это в Беларуси, и как Вы относитесь к такой идее?
- Я отрицательно отношусь к подобным законам. Считаю, что они нарушают права, заложенные в Декларации 

прав человека.  По моему мнению,  такие законы принимаются в угоду конкретным политическим лобби,  которые хотят 
убрать своих политических оппонентов, отодвинуть их от власти и самим занять их место. Заняв эту нишу, они будут делать 
то  же  самое  (привлекать  население  к  сотрудничеству  со  спецслужбами  -  ИФ),  ведь  ни  одна  спецслужба не  способна 
выполнить.
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УКРАИНА
Хроника
30 ноября. Согласно Регламенту Верховной Рады, официально 29 ноября депутатские фракции БЮТ и «Наша 

Украина – народная самооборона» создали парламентскую коалицию. Как передает УРА-Информ, об этом в ходе заседания 
парламента сообщил представитель фракции «Наша Украина – Народная самооборона» во временном президиуме Роман 
Зварыч. 

По  его  словам,  подписан 227  депутатами  договор,  где  зафиксированы политические  позиции,  которые стали 
основой формирования коалиции.

Зварыч сообщил, что до сих пор не завершено рассмотрение вопроса о комитетах. Кроме того, предстоит избрать 
председателя ВР и его первых заместителей. Свои кандидатуры на эти должности могут выдвигать все фракции, но им 
необходимо еще провести консультации. В связи с этим Зварыч объявил перерыв в работе парламента до следующего 
вторника 4 декабря и закрыл заседание ВР.

30 ноября. Народный депутат из фракции «Наша Украина – Народная самооборона» Иван Плющ не подписал 
соглашение  о  создании  демократической  коалиции.  Как  передает  УРА-Информ,  об  этом  Плющ  заявил  в  интервью 
журналистам после заседания Верховной Рады. Напомним, сегодня в парламенте было официально объявлено о создании 
коалиции  с  участием  Блока  Юлии  Тимошенко  и  блока  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона».  Председатель  на 
заседании ВР Роман Зварыч объявил, что в демократическую коалицию вошло 227 депутатов.  

По словам Плюща, он не подписал соглашение из-за того, что остается сторонником широкой коалиции.
– Я несколько раз уже объяснял свою точку зрения. Я уверен, что строить государство половиной – очень сложно и 

часто нерезультативно, – подчеркнул Плющ. По его мнению, чтобы парламент был дееспособным, в большинстве должно 
быть 300 голосов.

–  Ранее  существовала норма,  что большинство  должно включать  300 народных депутатов.  Но мы эту  норму 
исключили, – напомнил политик. – Но чтобы завершить политическую реформу, нам нужно все-таки, чтобы большинство 
было в 300 голосов, а так мы будем вынуждены обращаться по ряду  вопросов к гласу народа. Я не думаю, что это лучший 
вариант. Политическую стабильность в государстве можно обеспечить, только урегулировав вопросы власти. И это можно 
будет достичь, только имея большинство в 300 голосов. 

Как сообщало УРА-Информ, ранее 8 народных депутатов от блока НУ-НС отказывались подписать соглашение о 
создании  демократической  коалиции  (Иван  Плющ,  Юрий  Ехануров,  Николай  Онищук,  Иван  Криль,  Василий  Петевка, 
Станислав Довгий, Виктор Тополов и Игорь Палица).

2 декабря. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заверяет, что уйдет с должности главы правительства, если за два года 
ей не удастся вернуть гражданам их сбережения в Сбербанке СССР. Об этом она заявила в эфире телеканала «1+1». По ее 
словам, сегодня не избирательная кампания и у нее нет потребности говорить о тех вещах, которые БЮТ не собирается 
выполнять. «Мы вернем сбережения за два года. Если мы не вернем эти сбережения, значит, мы сложим свои полномочия 
и  уйдем из  власти»,  -  сказала  она,  пишет  УНИАН.  Тимошенко  отметила,  что  все  политики  должны отвечать  за  свои 
предвыборные обещания. В то же время лидер БЮТ не уточнила, какая именно сумма сбережений подлежит возвращению. 
«Никто сегодня не знает, сколько реально вкладчиков претендуют на возвращение этих сбережений, какой сегодня долг у 
государства»,  -  отметила  она.  По  словам Тимошенко,  сумма  будет  объявлена  сразу  после  того,  как  будет  проведена 
перерегистрация вкладчиков.  Кроме этого,  она  выразила  убеждение,  что  вернуть  сбережения  можно и  на  протяжении 
одного года, если прекратить «черную приватизацию, которая длится 17 лет».

3 декабря. Член Партии регионов Александр Стоян сообщил, что его политическая сила будет инициировать 
принятие законов о переходе на контрактную армию и о возвращении сгоревших вкладов в Сбербанке СССР, которые были 
в программных обещаниях БЮТ. 

«Я вам сообщу, что трое депутатов из нашей фракции – я, Василий Хара и Ярослав Сухой – в разных вариантах 
зарегистрировали 11 социальных законов, которые полностью отвечают программным обещаниям всех политических сил, в 
том числе и Партии регионов, и Блока Юлии Тимошенко, и НУ-НС. Мы решили, так сказать, помочь БЮТовцам – за два 
года, начиная с 2008, начать выплату потерянных вкладов. Например, я подал законопроект, чтобы в 2008 году вернуть 
населению 65 млрд.  грн.  их  потерянных  вкладов  в  Сбербанке  СССР,  и  в  2009  году еще столько  же.  Потому что они 
обещали, а теперь молчат, то есть говорят, что теперь этот вопрос (возвращение вкладов) не будет затронут, поскольку он 
исключен из коалиционного договора», – сказал он. Об этом пишет Ukraine Daily.«Также Тимошенко обещала уже в 2008 
году перевести армию на контрактную основу, но опять отказывается от своих принципиальных социальных обещаний. 
Значит, им нужно обратиться к народу, которому они раздавали обещания, и сказать «простите нас». Значит, вы дурили 
народ, собрали преимущество в два голоса и теперь будете дерибанить страну? Мы этого не допустим. Нужно не забывать, 
что и за нами половина Украины, и мы тоже хотим все сделать, чтобы выполнить те обещания, которые мы давали своим 
избирателям. Мы это будем отстаивать», – заявил политик.

3  декабря. Партия  регионов  может  поддержать  кандидатуру  Арсения  Яценюка  на  должность  председателя 
Верховной Рады. Об этом заявил в интервью «Радио Свобода» народный депутат от Партии регионов Владимир Зубанов. 
При этом «регионал» отметил, что решение по этому вопросу будет приниматься непосредственно перед голосованием.

–  Если  мы  будем  принимать  решение,  то  только  в  последние  часы.  Мы  видим,  что  сейчас  наблюдается 
беспокойство в БЮТ, они предлагают открытое голосование, есть разные решения внутри «Нашей Украины». И если это 
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будет угрожать стабильной работе Верховной Рады, в последний час Партия регионов может принять соответствующее 
решение. 

Также  Зубанов  отметил,  что,  поскольку  ситуация  меняется  и  «у  нас  нет  соответствующей  оперативной 
информации каждую минуту, а есть у руководства фракции, мы доверяем своему руководству. Как оно скажет, когда будут 
браться бюллетени, так мы и будем делать». 

Вместе с тем представитель Партии регионов Анна Герман отметила, что сегодня были попытки БЮТ не дать 
голосовать по кандидатуре председателя ВР тайно. 

– Мы не дадим нарушать Регламент всеми законными способами. Все будет по закону. И тот, кто победит, победит 
по закону, – заявила Герман. При этом относительно участия Партии регионов в голосовании депутат отметила, что «это 
будет возможно только в случае, если Партия регионов будет «стержнем коалиции». 

–  В  противном  случае  Партия  регионов  не  будет  принимать  участия  в  голосовании,  не  будет  даже  брать 
бюллетени для процедуры тайного голосования по кандидатуре спикера, – заявила представительница ПР.

Напомним, министр иностранных дел Украины, народный депутат от НУ-НС  Арсений Яценюк заявлял о том, что 
готов  провести  переговоры  со  всеми  фракциями  Верховной  Рады,  если  НУ-НС  официально  решит  выдвинуть  его 
кандидатуру на должность председателя ВР. 

3 декабря. Инициативу открытого голосования за спикера в НУ-НС называют «интересной идеей».  Как сообщает 
УРА-Информ, об этом рассказал народный депутат от НУ-НС Роман Зварыч в кулуарах Верховной Рады. 

По  словам  Зварыча,  соответствующая  идея  является  интересной,  поскольку  в  Верховной  Раде  Украины  все 
кадровые назначения, кроме председателя ВР, происходят открыто. 

- Поэтому, если здесь есть возможность отойти от процедуры et hoc, определенной регламентом, я думаю, что 
следовало бы это рассмотреть, - подчеркнул депутат. Вместе с тем представитель НУ-НС отметил, что еще не до конца 
изучил возможность использования данной процедуры, изменения Регламента ВР именно при голосовании по кандидатуре 
на должность председателя ВР.

3  декабря. Поддержать  кандидатуру  Арсения  Яценюка  на  должность  спикера  Верховной  Рады на  заседании 
фракции НУ-НС воздержались  8  депутатов  -  в  основном,  представителей  «Народного  Руха»,  -  якобы из-за  некоторых 
высказываний  Яценюка.  Об этом рассказал на  условиях  анонимности  один  из  участников  закрытого  заседания по  его 
окончании. 

-  В  основном  воздержались  представители  Руха,  кажется,  семь  человек,  -  сказал  источник.-  Объясняя  свою 
позицию, руховцы заявили, что в одном из своих интервью Арсений Яценюк назвал украинцев «хохлами», а это выражение 
для них оскорбительно, - добавил источник. Кроме того, воздержался от голосования за кандидатуру Яценюка Александр 
Третьяков. 

-  А  я  не  скрываю,  что  воздержался!  Таким образом,  я  требую,  чтобы депутат  Игорь  Криль  извинился перед 
фракцией за свои оскорбительные заявления, -  заявил он, тут же добавив, что в любом случае на выборах главы ВР 
проголосует  за  Яценюка.  На  возмущение  некоторых  членов  НУ-НС  необходимостью  «писать  отказную»  от  ранее 
согласованной кандидатуры Вячеслава Кириленко, в пользу Яценюка высказался один из лидеров НУ-НС Юрий Луценко. - 
Я призываю вас не заниматься самоедством. У нас нет никаких оснований не поддержать Яценюка – это единственная 
возможность публично доказать, что внутри нашей фракции нет разногласий, - сказал он. При этом для гарантированного 
избрания Яценюка перед голосованием за спикера во вторник предлагалось, чтобы депутаты сдавали уполномоченным 
лицам фракции НУ-НС чистые бюллетени.- Слышали, депутаты Партии регионов готовятся сорвать завтрашнее заседание. 
Тем  более  для  скандала  у  них  будет  достаточно  поводов.  В  законе  же  написано:  депутаты  голосуют  карточками 
персонально.  То,  что  вы  хотите,  это  нарушение,  -  сказал  Александр  Омельченко.-  Нет.  Никто  не  будет  голосовать 
карточками, спикера выбирают бюллетенями, - отметил Третьяков и добавил: - Сан Саныч, все будет так, как когда-то в 
2002  году  протаскивали Литвина  в  спикеры.  И я  сейчас  за  то,  чтобы позабирать  бюллетени.По  словам Ивана  Зайца, 
относительно кандидатуры Яценюка «главное – решение принято, а все остальное, это, знаете, так...»Когда большинство 
участников  заседания  уже  разошлись,  корреспондент  услышал,  как  группа  депутатов  во  главе  с  лидером  "Народной 
самообороны"  Юрием  Луценко  продолжала  обсуждать  предстоящее  заседание  ВР.  -  Все  сделаем  по  проверенной 
технологии. Посадим одного человека в БЮТ, одного бютовца у нас. И не надо мне еще что-то рассказывать – соберем 
бюллетени, вкинем пачкой и всего делов, - сказал Луценко.

4 декабря. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко против пакетного голосования при избрании председателя Верховной 
Рады и премьер-министра Украины. Об этом она заявила в эфире «1+1». 

-  Я  категорически  против,  и  вся  команда  наша  против,  чтобы  проходило  пакетное  голосование  спикера  с 
премьером, или какие-либо другие кадровые вопросы. И мы не будем этого предлагать, - сказала лидер БЮТ.

По  ее  словам,  если  блоки   БЮТ  и  НУ-НС  являются  единой  демократической  коалицией,  то  нужно  строить 
отношения между этими политическими силами на доверии, а не на взаимных пакетных голосованиях. 

- Мы будем, как и ранее, честно выполнять свои обязательства, - заверила лидер БЮТ.  То же, по ее словам, БЮТ 
ожидает  и  от  НУ-НС.  В  случае,  «если  наши партнеры по  коалиции завалят  мою кандидатуру  на  должность  премьер-
министра, ну что же, значит, такое партнерство».- Тогда наша политическая сила поймет, что нас просто в демократической 
коалиции не хотят, - отметила Тимошенко.  При этом она выразила сомнение, что НУ-НС не выполнит свои обязательства. 
Эксперты отмечают, что на пост Премьера избрание лидера БЮТ Юлии Тимошенко пока еще не гарантировано  на 100 %. 
По мнению политолога Владимира Фесенко, будут предприняты попытки со стороны оппонентов демкоалиции договориться 
с отдельными депутатами, которые не хотят видеть Тимошенко на посту Премьер-министра.  

4  декабря. Приоритетной  версией  причин  убийства  Олега  Шеремета,  которого  называли  «главным 
политтехнологом» Блока Литвина, в милицейских кругах считают причастность Шеремета к решению вопросов по земле в 
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Бориспольском районе. На это, в частности, указывают и народные депутаты Олег Зарубинский (Блок Литвина) и Владимир 
Сивкович (Партия регионов). 

Зарубинский  считает,  что  Шеремет  противостоял  коммерческим  структурам,  против  которых  были  судебные 
процессы в связи с кражей земли у сельчан. 

В то же время он опроверг изданию информацию о том, что Шеремет работал главным политтехнологом блока 
Литвина. – Он не был ни главным, ни даже просто политтехнологом нашего блока. Информация об этом появилась еще 
после  первого  покушения  на  Олега  в  октябре.  Тогда  была допущена журналистская  ошибка.  Во  время  предвыборной 
кампании Шеремет предоставлял юридические консультации блоку Литвина лишь по земельным вопросам, – подчеркнул 
Зарубинский. В свою очередь, Сивкович отмечает, что «Шеремет выступал на стороне одной из бизнес-групп, воевавших за 
земельные паи сельчан Большой Александровки». – Одни предприниматели купили паи, другие – подделав документы, 
выиграли суды и продали землю еще раз. На один участок было два-три владельца. Шеремет юридически оформлял эти 
процессы, был и посредником. В результате пострадали обе группы. По моим данным, речь идет о сумме более 50 млн 
долларов, – рассказал депутат. 

Он намекнул, что «в орбите скандала» оказался некий экспертный институт по оценке земли в Киевской области, 
созданный, чтобы максимально монополизировать информацию об участках, паях, их продавцах, покупателях, владельцах, 
и там выстроена схема централизованных взяток. 

Как сообщало УРА-Информ, поздно вечером в пятницу, 30 ноября, в Борисполе возле своего подъезда пятью 
выстрелами был застрелен коммерческий директор «Земельно-ресурсного клирингового центра» 41-летний Шеремет. Он 
умер в машине скорой помощи по дороге в больницу. Незадолго до убийства на Шеремета покушались – 26 октября в 
районе столичной улицы Киквидзе двое мужчин нанесли ему несколько ударов ножом и битой. 

4 декабря. Победа «Единой России» на выборах в Госдуму 2 декабря приведет к ухудшению отношений России и 
Украины. Об этом в Киеве заявил глава совета директоров Института политических,  социологических и маркетинговых 
исследований им. Т. Шевченко Владимир Бондаренко. По словам социолога, ухудшение отношений между двумя странами 
связано с тем, что победа «единороссов», федеральный список которых возглавил президент, усилит позиции Владимира 
Путина. «В сухом остатке это свидетельствует о том, что отношения между Украиной и Россией ухудшаться после усиления 
Путина вследствие этой избирательной кампании. Это проявится и в формировании цены на газ и другие энергоресурсы», – 
заявил социолог,  передает «Новый Регион». По словам Бондаренко, коалиция Блока Юлии Тимошенко и блока «Наша 
Украина – Народная самооборона», которая была создана в украинском парламенте накануне думских выборов в России, 
будет являться главным «раздражителем» Кремля.

«Я думаю, что влияние на «оранжевую» коалицию и, безусловно, на украинскую политику, будет очень резким, 
поскольку не секрет, что более 50% промышленности Украины принадлежит российским компаниям. Россия хочет массово 
не просто присутствовать в нашей энергетической политике, а уже и докупает структуры, связанные с «Нефтегазом», это 
облгазы на местах. И даже Юлии Тимошенко не удастся вернуться к тем ценам на газ, которые были при ней, и я думаю,  
что даже не удастся вернуться к той цене, которая была при Юрии Еханурове», – считает Бондаренко. Социолог также 
отметил, что слова «подавляющее», «сокрушительная» и пр., которые часто в своих заявлениях использует российский 
президент Путин,  свидетельствуют об «имперском синдроме»,  и  Кремль не сможет смириться с  европейским выбором 
Украины.«Они не понимают своей пользы о того,  что Украина,  попав в Евросоюз,  могла бы быть адвокатом России в 
Евросоюзе, также как Польша старается быть адвокатом Украины в Евросоюзе сейчас», – заявил Бондаренко. Также, по 
словам Бондаренко, помимо энергопоставок,  власть Путина будет вмешиваться и в другие сферы экономики соседнего 
государства.«Это  четкие  указания  крупным  олигархам,  которые владеют  украинскими  крупными  предприятиями,  в  том 
плане, каким образом их развивать. Они могут просто не вкладывать крупные инвестиции. Скажем, собственники МТС, 
которая создана вместо UMC, могут сосредоточить все деньги в России», – прогнозирует эксперт. Бондаренко выразил 
уверенность,  что  в  ближайшее  время  Владимир  Путин  сохранит  свое  влияние  на  курс  российского  правительства, 
возглавив исполнительную ветвь власти.«Фигура нового президента не будет иметь большого веса в обществе, так как 
Путин сделал так, чтобы всех своих конкурентов убрать еще до выборов», – сказал Бондаренко.

4 декабря. Коммунисты открыто заявляют,  что готовы проголосовать  за кандидата  на пост  спикера от  блока 
«Наша  Украина  –  Народная  самооборона»  Арсения  Яценюка,  если  коммунист  Адам  Мартынюк  станет  первым  вице-
спикером. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявила народный депутат от фракции КПУ Екатерина Самойлик в кулуарах 
Верховной Рады Украины. 

–  Пакетное  голосование  возможно,  если  мы  определимся  и  договоримся  о  заместителях  спикера.  В  нашей 
практике уже было, когда мы голосовали пакетом и заместителей председателя ВРУ, и самого председателя. Если будут 
учтены интересы КПУ, то мы готовы идти на компромисс, – так прокомментировала Самойлик предложение лидера БЮТ 
Юлии Тимошенко о пакетном голосовании за спикера и вице-спикеров и готовность отдать одно из кресел заместителя 
главы ВРУ оппозиции. 

Ранее  Самойлик  заявляла,  что  фракция  Коммунистической  партии  не  намерена  поддерживать  кандидатуру 
исполняющего обязанности министра иностранных дел, члена фракции блока «Наша Украина – Народная самооборона» 
Арсения Яценюка на должность председателя Верховной Рады. По словам депутата от КПУ, Яценюк не имеет достаточного 
опыта для того, чтобы занять должность председателя Рады.

4 декабря. Блок Литвина будет принимать участие в голосовании за спикера. Как сообщает УРА-Информ, такое 
заявление сделал лидер Блока Владимир Литвин в кулуарах Верховной Рады. 

– Мы будем принимать участие в голосовании за спикера. Таким образом, мы будем брать бюллетени, а каким 
будет наше решение – это будет наше решение, – отказался Литвин отвечать на вопрос, будет ли его блок поддерживать 
кандидатуру  Яценюка  на  пост  спикера.  В  то  же  время Литвин отрицает  возможность  голосования  за спикера  и  вице-
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спикеров одновременно, как предложила Тимошенко. – Мы не будем голосовать единым пакетом. Мы будем настаивать, 
чтобы спикер был избран  в рамках Регламента, – заявил лидер Блока Литвина. Напомним, ранее принимать участие в 
голосовании за спикера отказались Партия регионов и коммунисты.

4 декабря. Фракция БЮТ намерена предложить Верховной Раде пакетное голосование по избранию руководства 
парламента. Об этом сообщил народный депутат, член фракции БЮТ Владимир Филенко. 

–  Мы  будем  предлагать  небольшое  изменение  в  процедуре  избрания.  Голосование  пакетом  председателя 
Верховной Рады и его заместителей, – сказал Филенко. По его словам, такое решение было принято на заседании фракции. 
При этом он отметил, что процедура голосования останется тайной. Об этом сообщают Украинские новости. 

4 декабря. Партия Регионов не будет голосовать за назначение на должность спикера Верховной Рады Арсения 
Яценюка.  Соответствующее решение  «регионалы»  приняли  на  заседании фракции,  сообщил  депутат  Тарас  Черновол. 
«Нами было принято решение, что мы не берем бюллетень голосования за спикера и вообще не принимаем участие в 
голосовании», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона».

Ранее «регионалка» Раиса Богатырева заявляла, что голосование за спикера будет легитимным, если в нем будут 
участвовать как  минимум 300 депутатов.  Впрочем,  Черновол утверждает,  что отказ  ПР от голосования за Яценюка не 
сорвет возможность его назначения на пост спикера.«То, что мы не берем бюллетени, не отразится на самом голосовании. 
Мы внесли изменения в регламент, согласно которым, теперь, уже в новой редакции, эта норма отсутствует», – говорит 
Черновол.«Наша позиция объясняется просто – мы даем возможность так называемой созданной коалиции пройти первый 
экзамен – выбрать спикера. У меня очень большие сомнения, что это произойдет», – добавил представитель ПР.

«Если спикер  не  будет  избран,  мы включимся  активно  в  процесс  спикериады и,  возможно,  выдвинем своего 
кандидата на этот пост. Тогда мы проголосуем в пакете тройку – спикера и двух замов», – заключил Черновол.

Как сообщал «Новый Регион»,  сегодня Верховная Рада должна избрать спикера.  «Наша Украина – Народная 
самооборона»  предложила на  этот  пост  Арсения  Яценюка,  ныне  занимающего  пост  главы МИД Украины.  Блок  Юлии 
Тимошенко уже заявил, что согласен поддержать кандидатуру Яценюка.

Между тем,  члены коалиции БЮТ и  НУНС требуют  провести открытое,  а  не  тайное голосование за  спикера. 
Коалицианты  опасаются,  что  часть  из  «оранжевых»  депутатов  могут  не  поддержать  кандидатуру  Яценюка,  и  тогда 
голосование будет сорвано, а существование коалиции поставлено под сомнение.

Партия  Регионов  настаивает,  что  голосование  за  спикера  должно  быть  тайным.Между  тем,  как  сообщил 
корреспонденту  «Нового  Региона»  источник  в  Компартии,  коммунисты  могут  поддержать  кандидатуру  Яценюка, 
предложенную «оранжевыми». В обмен на это в КПУ требуют назначение своего представителя Адама Мартынюка на 
должность вице-спикера, а также принятие новой Верховной Радой ряда законопроектов, внесенных коммунистами еще в 
прошлую Раду.

4 декабря. Парламентская коалиция на совместном заседании фракций выдвинула кандидатуру Арсения Яценюка 
на  пост  спикера  ВРУ,  а  Юлию  Тимошенко  на  должность  Премьер-министра  Украины.  Кроме  того,  коалиция  приняла 
решение избирать президиум Верховной Рады путем пакетного голосования, пишет Корреспондент. Фракции БЮТ и НУ-НС 
приняли решение отдать  должность первого  вице-спикера оппозиции,  а  именно  той политической  силе,  которая будет 
готова  к  конструктивному  сотрудничеству.  Должность  вице-спикера  займет  представитель  БЮТ.  БЮТ  и  НУ-НС 
определились с координаторами большинства, которыми избраны лидер БЮТ Юлия Тимошенко и глава политсовета НУ-
НС Вячеслав Кириленко.

4 декабря. Официальный Киев не имеет права повышать расценки на транзит российского газа в Европу, даже 
если в 2008 году Россия повысит цену на газ для Украины. Об этом заявил посол России на Украине Виктор Черномырдин. 
«Подписан контракт, он до 2009 или до 2011 года. Цена не меняется по транзиту. Если они хотят нарушить это, отступить, 
тогда надо отступать и от других договоренностей. А это – целая цепочка. Так не бывает: «я хочу, ты хочешь», – сказал он, 
передает корреспондент «Нового Региона».

«Повысят цену на транзит – тут же повысится еще цена на газ. Хотят этого? Получат. Это же рынок! Надо понять! 
Вы не хотите купить, вам дорого? Ну, не берите. Или возьмите меньше. Вы же, если приходите за мясом, не берете тушу 
сразу. Вы берете килограмм, пятьсот, сколько вам надо. Так и здесь. Не нравится – не берите, возьмите меньше, или 
думайте, как дальше», – подчеркнул российский посол. «Пугать «вы нам – мы вам», – это самое последнее, это не от 
большого ума. Это от незнания и непонимания. Когда я слышу эти разговоры, мне слушать эту белиберду здесь противно, 
когда на таком уровне люди начинают говорить и приводить аргументы, только вредя», – заявил Черномырдин.В то же 
время, Черномырдин выразил уверенность, что России и Украине удастся найти компромисс в переговорах о поставках газа 
на 2008 год. «Есть правительство, компании, они ведут переговоры, много факторов учитывается», – говорит он. Делать 
прогноз относительно цены на газ для Украины на 2008 год Черномырдин отказался.«Я-то знаю цену. Если я назову цену, 
она вам будет очень неприятна. Я вам могу пример привести. Голландия – добывающая страна. У них цена 700 долларов 
за тысячу кубов. 700! Они его добывают в Северном море, все сложно, так что это вопрос непростой», – отметил дипломат.  
Ранее  министр  экономики  Украины  Анатолий  Кинах  заявил,  что  в  ходе  переговоров  с  Россией,  Казахстаном  и 
Туркменистаном Украине удастся добиться цены на газ в 2008 году на уровне 160 долларов за тысячу кубометров. «У 
Украины есть свои аргументы, мы – есть и будем одним из основных транзитеров газа в Европу, и весь этот арсенал 
аргументов должен быть задействован в переговорном процессе», – уверен он. На днях «Газпром» заявил, что Туркмения с 
1 января 2008 года поднимает цену на газ со 100 до 130 долларов за тысячу кубометров. Во втором полугодии цена на 
туркменский  газ  уже  достигнет  150  долларов  за  тысячу  кубов.  Повышение  цен  на  туркменский  газ  практически 
автоматически повысит отпускные цены для Украины, которая является основным рынком для туркменского газа, считают 
российские аналитики.
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4  декабря. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  внес  на  рассмотрение  Верховной  Рады  проект  Закона  «О 
внесении  изменений  в  Уголовный  и  Уголовно-процессуальный  кодексы  Украины»  относительно  ответственности  за 
публичное отрицание Голодомора 1932–1933 годов в Украине как факта геноцида украинского народа и Холокоста как 
факта геноцида еврейского народа. Текст законопроекта опубликован на сайте Верховной Рады. Данным законопроектом 
предусматривается,  что  такое  публичное  отрицание,  а  также  изготовление  и  распространение  материалов  с  таким 
отрицанием будет караться штрафом в размере от 100 до 300 необлагаемых минимумов доходов граждан или лишением 
свободы на срок до двух лет. Те же действия, совершенные служебными лицами или повторно, будут караться лишением 
свободы на срок до четырех лет.

9 декабря.  Скончался в реанимации один из активистов партии «Русский блок», получивший тяжелые травмы в 
результате  аварии,  в  которую  попала  машина  с  членами  «Русского  блока»,  выехавшими  на  пикет  в  поддержку 
Черноморского флота в Херсонскую область.

Как  сообщил  «Новому  Региону»  глава  Севастопольского  отделения  партии  «Русский  блок»  Владимир Тюнин, 
пострадавший активист Артур скончался в реанимации в 6 часов утра. Еще одного активиста «Русского блока», который 
также находился в машине в момент аварии, удалось перевести из Симферополя в Севастопольский военный госпиталь. У 
него  –  ожоги  рук  и  тела,  однако,  опасений  за  его  жизнь  нет.  Еще  один  пострадавший  остается  в  Симферопольской 
горбольнице,  за  его  жизнь  врачи  также  не  опасаются,  сообщил Владимир Тюнин.  По  его  словам,  похороны активиста 
«Русского блока» состояться в ближайшие дни в Севастополе. Тюнин также добавил, что ему пока не удалось ознакомиться 
с ходом расследования ДТП правоохранителями. В Крыму при загадочных обстоятельствах попала в аварию машина с 
активистами партии «Русский блок». По словам представителей партии, колонна из 5 машин после выезда из Севастополя 
разделилась, однако за одним из автомобилей была установлена слежка неизвестными.«Со слов ребят, от Севастополя за 
ними  шла неизвестная  машина,  и  когда  они  вышли на  Симферополь,  была прямая  трасса.  Когда  наши ребята  стали 
спускаться с горки, машина, следовавшая за ними, пошла на обгон, сделала резкое движение. Для того, чтобы избежать 
столкновения,  наш водитель  был  вынужден  выкрутить  «баранку»,  и  наша  машина выскочила  на  «отбойник»,  который 
разделяет полосы», – рассказал Тюнин.

11 декабря. Результат голосования за кандидатуру премьер-министра показал недееспособность коалиции без 
участия Партии регионов. Такое мнение  высказал народный депутат  от Партии регионов Сергей Левочкин в комментарии 
журналистам в ВРУ. 

По словам Левочкина, «сегодняшнее голосование является логичным: коалиция с преимуществом в 2-3 голоса - 
недееспособна».-  Это  должно  еще  раз  напомнить  тем,  кому  кажется,  что  коалиция  без  Партии  регионов  возможна, 
нереальность подобного подхода, - подчеркнул «регионал».

Напомним,  Верховная Рада сегодня не приняла постановление о назначении Юлии Тимошенко на должность 
премьер-министра  -  «за»  проголосовали лишь 225  депутатов.   Представители коалиции заявили,  что  причиной  такого 
результата являются технические проблемы системы «Рада». 

Как сообщало УРА-Информ, Народный депутат от БЮТ Владимир Филенко  утверждает, что система «Рада» был 
запрограммирована на 225 голосов.  По его словам, сначала эта запрограммированная на 225 голосов система не учла 
голосов  депутата  от  НУ-НС  Александра  Омельченко,   и  от  БЮТ  -  Ивана  Деньковича.  После  этого   при  следующем 
голосовании – за проведение повторного голосования относительно кандидатуры Тимошенко - была изъята из голосования 
карточка председателя ВР Арсения Яценюка и не сработала карточка депутата от БЮТ Ярослава Федорчука.

12 декабря. В 9.00 в соответствии с пунктом 9 части первой статьи 106 и части третьей статьи 114 Конституции 
Украины президент Виктор Ющенко повторно внес в Верховную Раду представление о назначении лидера БЮТ Юлии 
Тимошенко на должность премьер-министра Украины. Об этом сообщили в пресс-службе президента Украины.

Повторное представление состоялось после того как во вторник, 11 декабря, вечером председатель Верховной 
Рады  Арсений  Яценюк  официально  направил  президенту  Украины  предложение  депутатских  фракций  относительно 
повторного внесения кандидатуры Тимошенко на должность главы правительства Украины.  Напомним,  что 11 декабря 
Верховная  Рада  не  одобрила  назначение  Тимошенко  на  пост  премьер-министра  Украины.  «За»  проголосовало  225 
депутатов, при необходимых 226 голосах.

Депутаты из  коалиции заявили о постороннем вмешательстве в  систему голосования «Рада»,  которая,  по их 
словам, была запрограммирована на цифру 225. В то же время Партия Регионов со своей стороны категорически отрицает 
вмешательство  в  систему  голосования.  Расследование  обстоятельств  голосования  11  декабря  ведут  представители 
Службы безопасности Украины.

Во вторник лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявила о том, что повторное голосование по ее кандидатуре на пост 
премьера пройдет в открытом поименном режиме, без помощи электроники.В Верховной Раде вновь блокируют трибуну. 
Голосование за Тимошенко может не состояться

12 декабря. Депутаты от  Партии  Регионов  в  эти  минуты  продолжают  блокировать  трибуну  Верховной  Рады, 
заседание парламента, которое планировалось начать в 10:00, до сих пор не открылось, передает корреспондент «Нового 
Региона». Как пояснила «регионалка» Раиса Богатырева, «бело-синие» требуют, чтобы сегодня Верховная Рада первым 
делом занялась назначением глав парламентских комитетов, избрала вице-спикеров, а уже только после этого перешла к 
рассмотрению вопроса о назначении премьер-министра Украины.Виктор Ющенко с утра уже повторно внес в парламент 
кандидатуру  Юлии  Тимошенко,  которая  претендует  на  пост  главы  правительства.  Между  тем,  Служба  безопасности 
Украины, которая по требованию «оранжевой» коалиции всю ночь исследовала систему подсчета голосов «Рада», никаких 
фактов вмешательства в ее работу не выявила.

Напомним,  что ранее коалицианты заявили,  что вчера Тимошенко не была избрана премьер-министром из-за 
недостатка необходимого числа голосов, так как ее оппоненты, якобы, специально испортили систему подсчета голосов. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

111



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Между тем, Богатырева уже заявила, что «регионалы» будут требовать извинений от «оранжевых», а если не получат их до 
вечера, то «бело-синие» готовы обратиться в суд.

12 декабря. Вчерашнее голосование за назначение лидера БЮТ Юлии Тимошенко Премьер-министром Украины 
продемонстрировало нежизнеспособность коалиции. Как сообщили в пресс-службе Партии регионов, такое мнение выразил 
лидер фракции ПР Виктор Янукович. 

– Вчерашние события в парламенте продемонстрировали очевидную нежизнеспособность коалиции-227. Это дало 
обществу  четкий  и  понятный  сигнал,  что  надежды  на  стабильность  в  стране  напрасны,  –  отметил  и.  о.  Премьер-
министра.По словам Януковича, Партия регионов должна сделать все, «чтобы не позволить столкнуть Украину в водоворот 
перманентных политических кризисов». – Общество, наконец, должно получить ответ на вопрос, способна ли коалиция-227 
взять ответственность за страну. Как говорят, или – или. Или они берут ответственность и выполняют обещания, данные 
избирателям, или нужно открыто признать несостоятельность коалиции-227, – заявил и. о. Премьер-министра и добавил, 
что «это зависит только от них одних, здесь не нужно искать виновных в собственной несостоятельности». По мнению 
лидера  ПР,  главное  –  это  ответственность,  и  «никто  им  не  будет  препятствовать  брать  ее  на  себя.»Также  лидер 
«регионалов» подчеркнул, что Партия регионов «будет всегда поддерживать все направления развития страны, которые 
совпадают  с  ее  программой».–  Однако  сегодня  мы убеждены в  том,  что  события,  которые  происходят  в  парламенте 
начиная с первого дня работы Верховной Рады VI созыва, приносят нестабильность в общество. И эта нестабильность 
будет главным препятствием на пути развития страны и на пути к улучшению жизни наших граждан, – отметил Янукович и 
уточнил, что «сегодня Украине нужен не популизм, не амбиции и обвинения друг друга, а национальное понимание. Нужно 
осознание  ответственности  за  судьбу  государства,  нужны  взвешенные  мудрые  государственнические  решения».–  Мы 
призываем к этому. И я уверен, что народ поддержит такую нашу позицию, – подытожил и. о. Премьер-министра.

12 декабря. Партия регионов официально объявит о переходе в оппозицию в случае избрания лидера БЮТ Юлии 
ТИМОШЕНКО премьер-министром Украины.Как передает корреспондент УНИАН, об этом сообщил журналистам депутат от 
Партии регионов Александр КУЗЬМУК.

«Партия регионов планирует в случае позитивного, результативного голосования при избрании премьер-министра 
перейти в жесткую цивилизованную оппозицию», - сказал А.КУЗЬМУК.По его словам, в случае отсутствия результативного 
голосования  за  избрание  Ю.ТИМОШЕНКО  главой  правительства  Партия  регионов  продолжит  свою  работу.  «Партия 
регионов и в дальнейшем будет стремиться формировать коалицию», - подчеркнул А.КУЗЬМУК.

12 декабря. БЮТ дает Партии регионов время до конца недели, чтобы разблокировать трибуну ВРУ и угрожает 
совещанием у Президента, в результате которого будут приняты решения, которые позволят избрать Юлию Тимошенко 
Премьером. Как сообщает УРА-Информ, такое заявление сделал народный депутат от фракции БЮТ Александр Турчинов 
на брифинге в кулуарах ВР. 

– Если до конца этой недели будет продолжаться такой формат,  который препятствует избранию Премьером 
Тимошенко, то к концу недели мы соберем заседание политсовета и совещание у Президента и будем принимать решения, 
которые обеспечат избрание нового Пермьера и состава Кабмина. Я думаю, что конец недели – это крайний срок, – заявил 
Турчинов. 

В то же время он не скрывает, что некоторые депутаты коалиции предлагают проголосовать в другом месте, а не в 
сессионном зале. 

–  Безусловно,  есть  предложения  проголосовать  в  других  местах.  Но  мы  хотим  обеспечить  максимальную 
легитимность правительства, а не просто боремся за власть, – отметил нардеп. Он пояснил: «Пока будет заблокирована 
трибуна,  мы  не  будем  голосовать  где-то  в  кулуарах.  Мы  не  будем  принимать  участия  в  голосовании,  пока  они  не 
разблокируют трибуну». 

При этом,  комментируя предложения Партии регионов  первоочередным рассмотреть  избрание вице-спикеров, 
Турчинов сказал: «Вопрос избрания Премьер-министра и состава КМУ должен рассматриваться как первоочередный. И этот 
вопрос не связан с избранием вице-спикеров». 

12  декабря. Партия  регионов  предлагает  коалиции  БЮТ и  блока  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона» 
предложить  новую  кандидатуру  на  пост  Премьер-министра,  поскольку  «на  Тимошенко  (лидере  БЮТ)  свет  клином  не 
сошелся». Как сообщает УРА-Информ, об этом заявила депутат от ПР Анна Герман в кулуарах Верховной Рады. 

– Мы видим, что ситуация зашла в глухой угол, и мы знаем, что вчерашнее голосование за Премьер-министра 
Тимошенко было законным и безрезультативным, ведь СБУ сегодня подтвердила, что не было внешнего вмешательства в 
электронную систему «Рада», а значит, коалиция должна просто смириться с тем фактом, что среди них есть люди, которые 
не хотят видеть Тимошенко на посту Премьер-министра, и свет клином не может сойтись на кандидатуре Тимошенко, – 
подчеркнула Герман.

Поэтому, по ее мнению, коалиция должна выдвинуть другую кандидатуру на должность главы правительства. – 
Среди них достаточно много разумных людей. И есть такие, которые могут объединить парламент, есть люди, за которых и 
Партия регионов  может проголосовать,  –  отметила депутат.  –  Таким образом,  так  называемая широкая коалиция или 
парламентское большинство может быть создано спонтанно в парламенте. Такое большинство, по мнению Герман, может 
создать человек, который одинаково приемлем для всех политических лагерей. – Мы будем убеждать наших коллег по 
парламенту идти именно таким путем, поскольку такая ситуация, как сегодня, не может затягиваться, когда парламент не 
работает, а нужно принимать бюджет, – подчеркнула нардеп от ПР. – Поэтому мы будем убеждать наших коллег, чтобы они 
из количества 227 депутатов предложили того кандидата на пост Премьера, которого уважают в любой фракции.

Также  Герман считает,  что  со  стороны Партии  регионов,  которая не  входит  в  это  большинство,  некорректно 
называть конкретные фамилии. Она заявила, что «работа парламента не может быть в заложниках политических амбиций 
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одной женщины». Напомним, Верховная Рада 11 декабря, не смогла утвердить Тимошенко на должности Премьера: за 
соответствующее решение проголосовало 225 депутатов.

12  декабря. Народный  депутат  от  Партии  регионов  Василий  Киселев  обещает  начать  сбор  подписей  за 
отстранение  от  должности  председателя  Верховной  Рады  Арсения  Яценюка,  если  тот  будет  продолжать  нарушать 
Регламент ВР. Как сообщает УРА-Информ, об этом депутат заявил в кулуарах ВРУ.

– Я начну сбор подписей за отстранения председателя ВР от ведения пленарных заседаний, – заявил Киселев и 
добавил, что для принятия соответствующего решения «необходима инициатива ста пятидесяти депутатов». 

По словам депутата от ПР, вчера Яценюк грубо нарушил Регламент, поскольку «не имел права вносить вопрос о 
повторном голосовании кандидатуры Юлии Тимошенко (лидера БЮТ. – Ред.) на должность Премьер-министра, а сегодня 
спикер был обязан в 10:00 открыть утреннее заседание ВР, сообщив при этом о продолжении заседания согласительного 
совета». 

Вместе с тем Киселев отметил, что официальной информации о том, что заседание ВР состоится в 16:00, никто не 
представлял. 

Напомним,  что  согласно  регламенту  работы  ВР  по  средам  предусмотрен  короткий  рабочий  день,  состоящий 
только из утреннего заседания. 

Как ранее сообщало УРА-Информ, Арсений Яценюк ранее заявил, что если лидера БЮТ Юлию Тимошенко не 
назначат  Премьер-министром,  он  уйдет  с  поста  спикера.  Верховная  Рада  вчера,  11  декабря,  не  смогла  утвердить 
Тимошенко на должности Премьера: за соответствующее решение проголосовало 225 депутатов.

14  декабря. ЦИК.  Сейчас  в  правительстве  Украины  27  министерских  портфеляЗаместитель  председателя 
Центральной избирательной комиссии Украины Андрей Магера не исключает возможности повторного роспуска Верховной 
Рады,  если  парламентская  коалиция  будет  сформирована  не  на  фракционной  основе."Коалиция  в  соответствии  с 
Конституцией формируется не из числа депутатов, а из числа депутатских фракций, и эти депутатские фракции должны 
иметь  такое  количество  депутатов  в  своем  составе,  чтобы  было  минимум  226  депутатов",  -  отметил  А.Магера."Если 
фракции не насчитывают 226 депутатов, то ни о какой коалиции говорить нельзя, Любая попытка создать такую коалицию 
приводит фактически к нарушению Конституции со всеми последствиями, которые из этого выплывают. Я не исключаю, что 
вплоть  и  до роспуска  парламента",  -  заявил он.Отвечая на  вопрос,  имеют  ли  партия или  блок возможность досрочно 
прекратить  полномочия  депутата,  нарушившего  партийную  дисциплину,  А.Магера  отметил,  что  в  соответствии  с 
Конституцией полномочия депутата могут быть досрочно прекращены по решению высшего уставного органа партии или 
блока только в случае выхода депутата из фракции или не вхождение в нее.На уточняющий вопрос, может ли партия или 
блок исключить депутата из фракции за нарушение партийной дисциплины, и после этого лишить его депутатского мандата, 
замглавы ЦИК ответил: "Все зависит от того, каким образом этот вопрос будет урегулирован в законе о статусе народного 
депутата. Сейчас мы имеем действующее законодательство, в соответствии с которым об этом нет речи".

Центральная избирательная комиссия готова будет в самые короткие сроки зарегистрировать народных депутатов 
вместо тех, которые будут назначены в новый состав Кабинета министров после того, как Верховная Рада примет решение 
о досрочном прекращении их полномочий.

Об этом сообщил заместитель председателя ЦИК Андрей Магера.
"ЦИК  будет  принимать  решение  о  признании  избранными  и  зарегистрированными  следующих  депутатов 

соответствующего  списка  избирательного  блока  только  на  основании  решения  парламента  о  досрочном  прекращении 
полномочий этих депутатов по их собственному заявлению", - отметил он.

К.Фролов: «Партия регионов возродится, окрепнет и обновится 
лишь в случае ухода в оппозицию»

12.12.2007. КМ ру
Можно вполне  согласиться с  Виктором Януковичем,  который заявил сегодня,  что неспособность  «оранжевой» 

коалиции стала очевидной. Мы уже видим лицо будущего «оранжевого» Кабинета - как в случае прохода Тимошенко, так и в 
случае широкой коалиции. 

Мы  видим,  что  Виктор  Ющенко  чуть  ли  не  намеренно  с  целью  подразнить  Россию  внес  на  пост  министра 
иностранных дел кандидатуру господина Огрызко, по сравнению с которым экс-глава украинского МИД, последовательный 
сторонник НАТО Тарасюк может считаться умеренным политиком. 

Одновременно  Киев  поощряет  татарский  меджлис  в  Крыму,  проводит  в  жизнь  скандальный  указ  Ющенко  об 
ускоренной  насильственной  украинизации  Крыма,  а  президент  Украины  продолжает  пытаться  установить  уголовную 
ответственность за отрицание «голодомора» как акта геноцида украинского народа. 

Не менее важны и попытки наступления «оранжевой» власти на каноническую Православную церковь – в том 
числе с помощью компрометации сил, выступающих за церковное единство с Московским патриархатом. Так, лидер Союза 
православных граждан Украины Валерий Кауров был подвергнут беспрецедентной клевете как со стороны «оранжевых», 
как со стороны «прооранжевых» сил в самой Церкви. 

В этой ситуации для Партии регионов было бы самым рискованным делом идти на большую коалицию с Ющенко. 
Партия регионов возродится, окрепнет и обновится лишь в случае ухода в оппозицию. В противном случае ей оставят ряд 
экономических постов, и она не сможет отстаивать свою идеологию, а потому потеряет избирателя. 

Итак,  главный  итог  недели таков:  Партия  регионов,  войдя  в  коалиционные  союзы с  коммунистами  и  Блоком 
Литвина, показала, что «оранжевая» коалиция не сможет стабилизировать Украину, что она очень шаткая, что «оранжевые» 
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не  намерены  идти  ни  на  какие  принципиальные  идеологические  компромиссы,  что  они  нагнетают  антироссийские 
тенденции в своих рядах. И в этой ситуации сильная оппозиция в лице Партии регионов и ее политических партнеров 
вернет  инициативу  и  способность  изменить  ситуацию на  Украине.  В  том числе  не  допустить  «оранжевый»  реванш,  о 
котором так поспешно заявила «оранжевая» коалиция. 

В  этой  ситуации  также  очень  важной  является  роль  русских  организаций,  которые  должны  занимать 
принципиальные  позиции  и  заключать  союз  с  политическими  силами  лишь  на  основе  идеологических  требований  - 
двуязычия, федерализации Украины, неразрывного единства Украинской канонической церкви с Московским патриархатом 
и  неприятия  вступления  Украины  в  НАТО.  Сейчас  эти  организации  будут  востребованы,  особенно  в  контексте 
дерусификации,  которую  проводят  «оранжевые».  Эти  организации,  проявляющие  политическую  волю,  смогут 
договариваться и создавать законный и конструктивный политический фронт – так, как это делает Русская община Крыма, 
Союз православных граждан Украины и союзные им общественно-политические организации. Следующий этап для такого 
рода  движений  -  блокирование  с  ведущими  политическими  силами,  естественно,  оппозиционными,  на  основе 
принципиальных идеологических договоренностей.

Русский Форум в Донецке
В первый день зимы в Донецке прошел форум, призванный скоординировать деятельность  русских организаций 

Донбасса.   В его  работе приняли участие активисты из  Донецка,  Макеевки,  Мариуполя и,  в  качестве  почетного гостя, 
депутат Харьковского городского совета, председатель Высшего совета Всеукраинского совета общественных организаций 
соотечественников  «Русское  содружество»  Сергей  Коновалов.   Организаторами  форума  выступили  организации 
«Донбасская Русь» (www.donbassrus.  dn  .  ua  )    и  «Русское движение Донбасса». Свои поздравления участникам форума 
прислали молодежные общественные движения из России: «Россия молодая», ЕСМ, «Наши», «Новые люди». По словам 
депутата Донецкого областного совета Наталии Билоцерковской, перед собравшимися стояла одна задача: «объединиться 
в единый кулак и отстоять свои права». Именно для этого и проводился форум. 

По  итогам  его  работы  был  создан  координационный  совет,  куда  вошли  представители  восьми  русских 
общественных организаций, действующих на территории  Донецкой области.  

Кроме  того,  участниками  форума  были  принят  ряд  обращений  к  местным  властям,  а  также  Правительству 
Российской Федерации и города Москвы.

Для справки  Донецкая областная организации «Донбасская Русь». (Свидетельство о регистрации  объединения 
граждан   №1119 от 13.09.2007г.  Свидетельство о государственной регистрации юридического лица  Серия А00 №739091 
от 25.09.2007г. инд. код 35456866) создана для защиты законных прав русского и русскоязычного населения Донбасса, а 
также популяризации русской культуры и истории. 

Электронная почта: Donbassrus@  rambler  .  ru   
 Сайт http://www.donbassrus.dn.ua/
Руководитель  организации  -  депутат  Донецкого  областного  совета,   Билоцерковская  Наталья  Михайловна. 

Контактный телефон: 8-067-621-00-06. Электронная почта: shaht@gala.net

Крымский «туркменбаши» против «русского фашизма»
Росбалт, декабрь 2007

Крымские  татары пока  не будут  создавать  «отряды самообороны»,  однако  готовят  новые  масштабные  акции 
с требованиями земли и намерены обратиться за поддержкой к «мировому сообществу». Таковы итоги курултая – крымско-
татарского съезда, прошедшего на днях в Симферополе.

Незаменимый Джемилев
За  несколько  дней  до  курултая  бессменный  лидер  крымских 

татар Мустафа Джемилев заявил о желании уйти с поста главы меджлиса 
(крымско-татарского парламента). Это, пожалуй, и было главной интригой 
съезда в Симферополе: действительно ли уйдет Джемилев, и сможет ли 
стать его преемником представитель радикального крыла, набирающего 
силу в меджлисе.

Сам  Джемилев  пояснял  свое  желание  тем,  что  ему  трудно 
совмещать две должности, ведь он еще является и депутатом Верховной 
Рады Украины от блока «Наша Украина – Народная самооборона». Кроме 
того,  ходили  слухи  и об  ухудшении  здоровья  Джемилева  –  якобы, 
сказались  годы,  проведенные им в заключении во  времена  Советского 
Союза.  Впрочем,  оппозиционная  Джемилеву  крымско-татарская  пресса 
заявление о сложении им полномочий называла блефом.

Все  дело  в том,  что  еще  в 1991  году  первый  курултай  закрепил  норму,  согласно  которой  глава  меджлиса 
избирается не более чем на два срока. Однако затем, специально под Джемилева, этот пункт «переписали», и с тех пор 
председателя  меджлиса  в СМИ  полуострова  стали  иронично  называть  «крымским  туркменбаши».  «Кроме  того,  среди 
рядовых  крымских  татар  начало  расти  недовольство  тем,  что  верхушка  меджлиса  грабит  остальных,  получая  транши 
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от Турции и международных организаций для обустройства в Крыму», – говорит Эдуард Коваленко, лидер партии «Спас», 
которая создает в Крыму отряды «славянской самообороны».

Поэтому,  по всей  видимости,  когда  Джемилев  говорил  о желании  отставки,  он  лишь  искал  повод  легально 
продлить  свои  полномочия.  Так  и произошло.  Большинство  делегатов  курултая  самоотвод  Джемилева  не поддержали 
и проголосовали  за то,  чтобы  он  возглавлял  меджлис  как  минимум  до  августа  2008  года,  когда  пройдет  следующий 
курултай. Таким образом, демократичность процедуры продления власти была соблюдена.

«Мустафа Джемилев  вряд ли  решится полностью отдать  бразды правления  в чьи  бы то ни  было руки.  Ведь 
не секрет, что все финансовые потоки замкнуты на него, уж их-то он точно никому не раскроет и не передаст», – пишет 
крымско-татарская газета «Полуостров».

Ваххабиты претендуют на лидерство
Если  раньше  о росте  экстремистских  настроений  среди  крымских  татар  писала  только  российская  пресса, 

а украинские  чиновники  всё  категорически  опровергали  и называли  такие  сведения  «вымыслом»,  то  теперь  об  угрозе 
распространения ваххабизма заявляют не только киевские СМИ, но и сам Джемилев.

В  своем  выступлении  на курултае  он  несколько  минут  посвятил  «сектантам»  из  числа  крымских  татар,  под 
которыми, очевидно, имел в виду ваххабитов, претендующих на руководящую роль в меджлисе. «Уже сейчас эти сектанты 
начали создавать довольно значительные проблемы», – признал Джемилев.

По  его  словам,  «сектанты»  пытаются  организовать  параллельный  существующему  Муфтият  Крыма,  хотят 
включить  полуостров  в состав  будущего  Всемирного  халифата,  призывают  татар  не признавать  действующую  власть 
и отказываться от государственных паспортов «неверных», да и сам меджлис считают «структурой неверных».

Джемилев  призвал бороться  с «сектантами»,  однако  так  и не  раскрыл имена  оппонентов.  Впрочем,  очевидцы 
описывают  интересную деталь:  часть  делегатов  курултая  оказалась  со  значками,  на которых был изображен крымско-
татарский флаг и флаг Украины, у других же были значки с флагами татарским и турецким.

Можно  предположить,  что  Джемилев  будет  использовать  ваххабитскую  угрозу  и для  того,  чтобы  заручиться 
поддержкой  Киева,  демонстрируя,  что  только  он  может  контролировать  крымских  татар.  На курултае  глава  меджлиса 
заявил, что выступает против создания крымско-татарских отрядов самообороны, которые радикалы хотели сформировать 
сразу после известного штурма на плато Ай-Петри. Вместо этого Джемилев пообещал мирные, но массовые акции протеста 
«по всему полуострову», а также обращения в международные инстанции.

Примечательно  также,  что  он  призвал  соотечественников  не обижаться  на государство  Украина  за штурм  Ай-
Петри.  «Хотел бы предостеречь от некоторых антиукраинских настроений»,  – сказал он.  Глава меджлиса пояснил,  что 
в украинской власти есть немало людей,  которые «искренне стремятся помочь нашему народу». В то же время,  по его 
словам, во власти также есть и «русские шовинисты», «фашисты» и «ублюдки», которые и ответственны за силовую акцию 
на Ай-Петри.

У Киева и меджлиса — общий враг 
По мнению наблюдателей,  Джемилев сохранил место  главы меджлиса еще и потому,  что он –  единственный 

представитель крымских  татар в Верховной  Раде  Украины.  После  формирования «оранжевой» коалиции у татар  вновь 
появляется надежда на принятие закона о признании их коренной нацией. Фактически – это первый шаг к созданию сначала 
крымско-татарской автономии, а затем, учитывая демографические показатели, и к самостоятельному «государству Крым.

Пока же Джемилев на курултае дал четкий сигнал Киеву: меджлис остается главным союзником властей Украины 
в Крыму, а общим противником являются пророссийские силы полуострова. «Если со стороны органов власти, в первую 
очередь со стороны Киева, не будут предприняты необходимые меры против разгула дикого русского шовинизма в Крыму, 
то мы стоим перед реальной угрозой кровопролитных столкновений», – предупредил он.

«Мы имеем дело с откровенным русским фашизмом,  которым пронизаны снизу доверху все структуры власти 
автономии... Поэтому прогнозировать мир и стабильность в Крыму очень трудно, и крымские татары должны быть готовы к 
любому развитию событий», – добавил «умеренный» глава меджлиса. После таких заявлений Джемилева стоит только 
догадываться, чем может обернуться возможная в будущем победа «радикального крыла» в среде крымских татар.

Партия регионов расстроила планы «оранжевых»
10.12.2007. КМ ру

Факты:  В соответствии с  регламентом Верховной рады голосование относительно  избрания председателя ВР 
будет считаться состоявшимся в том случае, если 300 депутатов возьмут бюллетени для голосования. Председатель ВР 
считается  избранным  в  том  случае,  если  за  его  кандидатуру  проголосовало  не  менее  226  депутатов,  сообщает 
korrespondent.net.

Партия регионов Украины заблокировала сегодня утром попытки «оранжевой коалиции» утвердить руководство 
Верховной рады, а заодно - и нового премьера страны. 

Еще до  работы Рады,  сообщает korrespondent.net,  регионалы провели заседание своей  фракции,  на котором 
приняли решение не участвовать в голосовании по кандидатуре главы парламента. 

Народный депутат, член фракции ПР  Василий Хара отметил в связи с этим, что решение фракции - не брать 
бюллетени  при  избрании  спикера  -  обусловлено  тем,  что  Партия  регионов  «не  может  работать  на  другой  формат 
коалиции». 
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Кроме  того,  Хара сообщил,  что  сегодня  утром кандидат  на  должность  председателя  ВР от  БЮТ и  «НУ-НС» 
Арсений Яценюк встретился с фракцией Партии регионов. При этом, отметил Хара, много вопросов депутатов осталось 
без ответа со стороны Яценюка. 

Тем временем депутат  от  БЮТ  Андрей  Шевченко сообщил,  что  его  фракция  приняла  решение  поддержать 
кандидатуру  Яценюка на должность председателя Рады. По его словам, сегодня утром состоялась встреча  Яценюка с 
депутатами  от  Блока  Юлии  Тимошенко,  в  ходе  которой  речь  шла  о  сотрудничестве  БЮТ и  блока  «Наша  Украина  - 
Народная самооборона» в парламенте. «Фракция единодушно приняла решение поддержать Арсения Яценюка», - сказал 
Шевченко.

Таким образом, вопрос теперь упирается в то, сколькими голосами депутатов Рада правомочна избирать своего 
спикера. 

Депутат от БЮТ Сергей Соболев, например, заявил: «Мы убеждены, что 72 голоса «Нашей Украины - Народной 
самообороны», так же как 156 голосов Блока Юлии Тимошенко, будут отданы за кандидатуру господина Яценюка». 

А депутат из фракции Блока Литвина Михаил Сирота, в свою очередь, сообщил, что на сегодня не существует 
нормы о необходимости участия не менее 300 народных депутатов в тайном голосовании за руководство парламента. При 
этом  он  отметил,  что  «тогда,  когда  произошло  издевательство  над  Конституцией  Украины»  и  в  нее  были  внесены 
изменения, была изъята и норма из  регламента, касающаяся требования, чтобы две трети народных депутатов брали 
бюллетени для участия в тайном голосовании, в частности за кандидатуру председателя ВР. Поэтому, считает Сирота, на 
сегодня  не  существует  нормы о  необходимости  того,  чтобы не  менее  300 народных депутатов  брали бюллетени  для 
голосования. 

Однако  еще  вчера  от  представителей  фракции  Партии  регионов  прозвучал  ряд  заявлений  относительно 
возможности неучастия фракции в голосовании за руководство парламента. При этом речь шла как раз о наличии нормы о 
необходимости участия не менее 300 народных депутатов в голосовании, поскольку в противном случае выборы будут 
считаться несостоявшимися.

Громко говорят, тихо делают
А.Филатов, заместитель директора по науке 

украинского филиала Института стран СНГ

Мэр Симферополя и депутаты горсовета не спешат восстанавливать историческое наследие
На  состоявшейся  13  декабря  очередной  сессии  симферопольского  городского  Совета  было рассмотрено  два 

вопроса,  связанные  с  историческим  прошлым  города.  Речь  шла  о  воссоздании  памятника  российской  Императрице 
Екатерине Великой, разрушенного большевиками в 1921 году и возвращении исторических названий ряду симферопольских 
улиц, которые сейчас носят имена людей ни каким боком к Крыму не причастных.

По  памятнику  Екатерине  Второй  мэр  Симферополя Г.  Бабенко  сообщил,  что  власти  города  решили заняться 
поисками  останков  монумента,  снесенного  86  лет  назад.  По  его  мнению,  надлежит  установить  место,  где  погребен 
снесенный  коммунистами  монумент  и  восстановить  то,  что  подлежит  восстановлению,  а  уже  недостающие  детали 
изготовить.

Напомню, что в начале июня этого года, когда был установлен Закладной камень на месте памятника Екатерине 
Второй,  Г.  Бабенко  заверял  всех,  что  изготовление  нового  монумента  уже  заказано  одному  их  предприятий  Санкт-
Петербурга  и  воссоздание  памятника  российской  Императрице  должно начаться  в  ближайшее время.  Тогда  Геннадий 
Александрович был настолько полон энтузиазма в этом процессе, что даже не пригласил представителей Русской общины 
на открытие Закладного камня, заявив, что право восстановления памятника Екатерине  II должно принадлежать только 
городской власти.

Теперь же вопрос восстановления памятника может быть отодвинут на неопределенное время, в крайнем случае 
при  нынешнем  мэре,  т.к.  все  мы  знаем  сколь  долго  могут  продолжаться  архивные  изыскания  места  погребения 
разрушенного в 1921 году монумента. А потом еще и полевые работы надо будет производить.

Недавно  симферопольский  голова  загорелся  очередной  идеей,  на  этот  раз  по  созданию в  городе  питомника 
бездомных животных и даже намеревается съездить в Киев и Польшу, чтобы там перенять опыт в этом деле. Возможно, 
что все его силы и городские ресурсы будут брошены на это направление, пока не появится очередная новая идея.

Какой  вывод  можно  сделать  из  этой  истории.  Исключая  оценки  административной  квалификации 
симферопольского градоначальника, следует признать, что восстановлением памятника должна заняться общественная 
организация. Тем более что средства на устройство памятника собираются от общественности, а городской бюджет не 
намерен что-либо выделять на это дело.

Второй  вопрос  также  был  «заморожен»  на  сессии.  Прежде  чем  возвращать  симферопольским  улицам  их 
исторические названия, депутаты решили провести опрос горожан и, прежде всего, жителей самих «переименуемых» улиц. 
Все попытки автора проекта решения Н.  Лантух и инициативной группы депутатов горсовета,  членов Русской общины 
Крыма,  убедить сессию принять решение о возвращении исторических названий хотя бы трем улицам Долгоруковской 
(ныне К. Либкнехта), Александра Невского (Р. Люксембург) и Екатерининской (К. Маркса) не увечались успехом. Городской 
голова  и  депутаты  Блока  «За  Януковича»  от  Партии  регионов  не  решились  противоречить  фракциям  коммунистов  и 
«витренковцев», которые выступают категорически против восстановления исторической топонимики в городе.

Если на февраль намечен городской референдум (состоится ли он в феврале тоже еще вопрос), то скорее всего 
ожидать положительного решения данного вопроса от нынешнего состава городских властей придется также еще очень 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

долго. «Продавить» тему можно будет если к ее реализации вплотную приблизится и вся Русская община и Епархия, 
которая по всем каконам должна быть заинтересована в том, чтобы улицы ведущие к воссоздаваемому Храму Александра 
Невского не носили имена богоборцев и атеиствующих нигилистов – К. Маркса, Р. Люксембург и К. Либкнехта.

Симферопольский мэр передумал восстанавливать памятник Екатерине 
Великой – теперь он хочет его откопать

13.12.2007. Новый Регион – Крым
Анна Волкова

Симферополь  откажется  от  покупки  памятника  российской  императрице  Екатерине  II,  если  отыщутся  останки 
ранее снесенного монумента. Об этом мэр крымской столицы Геннадий Бабенко сообщил сегодня журналистам, передает 
корреспондент «Нового Региона».

По  словам  Бабенко,  горсовет  намерен  по  архивным  сведениям  определить  место,  где  мог  быть  погребен 
монумент, снесенный большевиками в 1921 году.

«У нас есть информация о том, что часть памятника захоронена на территории Симферополя, поэтому сейчас мы 
отрабатываем эту версию по архивным документам», – сообщил Бабенко.

По его словам, находка даст возможность сэкономить на восстановлении памятника, так как изготовлять нужно 
будет только недостающие элементы скульптурной композиции. 

«Мы часть памятника по архивным документам можем откопать.  А если это не получится,  будем по старому 
проекту заказывать новый монумент», – сообщил мэр.

Он также добавил, что на юге Украины почти во всех крупных городах уже есть памятники императрице. 
«Из южных городов только Симферополь и Севастополь остались (без памятника, – ред.). Я так понимаю, что в 

следующем году Севастополь памятник Екатерине открывает, а мы пока занимаемся сбором материалов по проекту», – 
сказал Бабенко.

Как сообщал «Новый Регион», летом этого года симферопольские власти начали сбор благотворительных средств 
на восстановление памятника российской императрице Екатерине II. Открытый банковский счет, на который должны были 
поступать  деньги,  носил  название:  «Благотворительные  средства  для  проектирования  и  строительства  памятника 
императрице Екатерине II».

Напомним,  2  июня  в  Симферополе  состоялась  церемония  закладки  камня  в  основание  будущего  памятника 
императрице Екатерине II. Памятник собираются возродить на прежнем месте – в Центральном парке культуры и отдыха, 
недалеко от кинотеатра «Симферополь», где он и стоял до прихода к власти большевиков. 

В  день  закладки  памятного  камня,  символизирующего  восстановление  в  Симферополе  памятника  российской 
императрице Екатерине II, около 500 крымских татар выступили против этого. По словам лидера меджлиса крымских татар 
Мустафы Джемилева, крымские татары считают возмутительным намерение установить в городе памятник Екатерине II, так 
как это равносильно тому, «если бы крымские татары поехали в Москву и потребовали поставить там памятник хану Гирею, 
который  несколько  раз  сжигал  Москву».  Если  памятник  все  же  появится  в  Симферополе,  то  крымские  татары просто 
демонтируют его и выбросят в протекающую неподалеку реку Салгир.

В  ответ  мэр  Симферополя  Геннадий  Бабенко  пообещал  провести  городской  референдум  по  вопросу 
восстановления памятника.

В поддержку референдума высказался и вице-спикер Верховной Рады Украины Николай Томенко (БЮТ). По его 
мнению, если половина населения крымской столицы поддержит идею восстановления в центре Симферополя памятника 
императрице, то его можно начинать.

За плебисцит выступил депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Комментируя по 
просьбе журналистов ситуацию с восстановлением памятника, российский политик назвал «нонсенсом» отсутствие в Крыму 
памятника  Екатерине  II,  как  и  памятников  Потемкину,  Долгорукову,  и  другим  российским  государственным  деятелям, 
которые внесли большой вклад в развитие Крыма.

Как сообщал «Новый Регион», два года назад об инициативе возрождения памятника императрице Екатерине II 
заявляли два крымских политика: Владимир Клычников, представляющий полуостровную организацию партии «Союз», и 
лидер крымских коммунистов Леонид Грач. 

Памятник  Екатерине II  был торжественно открыт в  Симферополе  30  октября 1890 года  в  центральном парке 
культуры и отдыха. Его демонтаж был произведен по распоряжению Симферопольского военно-революционного комитета в 
конце  апреля  1919  года.  После  этого  памятник  был  восстановлен  с  некоторыми  изменениями.  Окончательно  снят  с 
постамента через два года, к 1 мая 1921 года.

Симферопольский горсовет решил повременить с переименованием улиц
30.11.2007. Новый Регион – Крым

Анна Волкова
Симферопольский  горсовет  отсрочил  рассмотрение  проекта  решения  о  возвращении  исторических  названий 

восьми центральным улицам крымской столицы. Перед открытием сегодняшней сессии горсовета этот пункт исключили из 
повестки дня, передает корреспондент «Нового Региона».

Как пояснил мэр города Геннадий Бабенко, рассмотрение проекта было перенесено из-за того, что он «вызвал 
вопросы» у депутатов от  Компартии и блока Наталии Витренко.  В частности,  по его словам,  «витренковцев» удивило, 
почему предлагается переименовать улицу имени Карла Маркса.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Бабенко также сообщил, что документ все же будет рассмотрен, но на одной из декабрьских или январских сессий 
горсовета.

Напомним,  в  проекте  фигурируют  улицы Большевистская,  Октябрьская,  Розы  Люксембург,  Воровского,  Карла 
Маркса, Клары Цеткен и Шмидта. Это вызвало бурный протест коммунистов. 

«Подобные  акции  …являются  составной  частью  современного  геноцида  на  Украине,  развязанного  руками 
проамериканского президента Виктора Ющенко и его окружения.  Нынешние новоявленные Иваны, не помнящие своего 
родства,  стремятся  лакейски  угодить  Западу  в  удовлетворении  внутренних  корыстных  интересов  украинских 
олигархических кланов», – говорится в заявлении Крымского рескома и Симферопольского горкома КПУ.

В Симферополе проведут опрос горожан о переименовании улиц
13.12.2007. Новый Регион – Крым

Анна Волкова
Симферопольские власти считают необходимым провести опрос горожан о рациональности возращения улицам 

крымской столицы их исторических названий. Об этом шла речь на сегодняшнем заседании Симферопольского городского 
совета, передает корреспондент «Нового Региона».

По  мнению  депутатов,  перед  принятием  окончательного  решения  о  переименовании  улиц  Симферополя, 
необходимо узнать, что думают по этому поводу горожане.

Мнение  большинства  депутатов  поддержал  и  мэр  Симферополя  Геннадий  Бабенко.  «Я думаю,  нужно  узнать 
мнение жителей города, особенно тех, кто живет на этих улицах, а горсовету надо разработать положение о механизме 
переименования», – заявил Бабенко.

Также он высказал пожелание, чтобы переименование происходило не за бюджетный счет. «От переименования 
улиц бюджет города не увеличится и жизнь у нас не улучшится», – считает мэр.

Депутатский корпус согласился перенести рассмотрение проекта решения о переименовании улиц на февраль 
2008 года. Однако против этого выступила депутат горсовета, член комиссии по культуре Наталья Пантух. Он отметила, что 
до конца года по плану комиссии нужно было успеть переименовать три улицы: К.Маркса в А.Невского, К.Либнехта – в 
Долгоруковскую и улицу Октябрьскую – в Петроградсткую.

«Мы работали над этим вопросом 18 месяцев, потратили много усилий, ездили в Феодосию за получением опыта, 
а наши усилия ни к чему не привели», – посетовала депутат.

В ответ на ее выступление Бабенко назвал работу комиссию неудовлетворительной, а ее членов виновными в 
том,  что  Симферополь  –  единствнный  из  южных  городов  Украины,  в  котором  нет  Зеленого  театра,  и  «в  горсовете 
занимаются другими вопросами». 

«Если летом к нам приезжают артисты, мы им не можем предоставить сцену, и выводим их на площадь Ленина, но 
она не приспособлена для этих площадок. Почему бы комиссии не заняться хотя бы этой проблемой, а кроме нее их еще 
достаточно», – заключил Бабенко.

Напомним,  на  ноябрьской  сессии  Симферопольский  горсовет  отсрочил  рассмотрение  проекта  решения  о 
возвращении исторических названий восьми центральным улицам крымской столицы. Как пояснил мэр города Геннадий 
Бабенко, рассмотрение проекта было перенесено из-за того, что он «вызвал вопросы» у депутатов от Компартии и блока 
Наталии Витренко. 

Напомним, в проекте о переименовании фигурировали улицы Большевистская, Октябрьская, Розы Люксембург, 
Воровского, Карла Маркса, Клары Цеткен и Шмидта, что вызвало бурный протест коммунистов. 

«Подобные  акции  …являются  составной  частью  современного  геноцида  на  Украине,  развязанного  руками 
проамериканского президента Виктора Ющенко и его окружения.  Нынешние новоявленные Иваны, не помнящие своего 
родства,  стремятся  лакейски  угодить  Западу  в  удовлетворении  внутренних  корыстных  интересов  украинских 
олигархических кланов», – говорится в заявлении Крымского рескома и Симферопольского горкома КПУ.

Консервация Юлии Тимошенко
12.12.2007. Украинская правда

Мустафа Найем, Сергей Лещенко 

Среда должна была стать первым днем работы Юлии Тимошенко на должности премьер-
министра. Однако, вместо ритуальных совещаний на седьмом этаже дома Кабмина и букетов 
любимых белых роз, она провела этот день в неопределенности. 
Будет ли она премьером – ответа на этот вопрос нет. Непонятно даже, приход Тимошенко к 
власти затягивается на день, на неделю или на два года.
Очевидно,  еще  утром  Тимошенко  надеялась  завершить  этот  день  триумфально.  Иначе  бы  не  появились  на 

трибуне для гостей парламента ее дочка Женя с мужем Шоном. Однако заседание Верховной Рады даже не открылось.
Очень абсурдно сейчас чувствуют себя люди,  внесенные на должности министров нового правительства.  Все 

последние дни они ходят в парламент, ожидая решения своей судьбы. 
Став заложниками обстоятельств, кандидаты развлекаются в кулуарах как могут. 
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Например, претендента на сектор топлива и энергетики Юрия Продана заметили в книжном киоске Верховной 
Рады за просмотром книг "Домашняя консервация" и "Вкусная домашняя кухня".

Между тем временные рамки, когда сможет заработать новое правительство и во главе с кем, остаются загадкой. 
Партия регионов требует голосовать за премьера только после избрания руководителей комитетов, а это может 

занять еще несколько дней. 
Притом, что до сих пор не понятно, кто вообще будет правительством, а кто – оппозицией. И в этих условиях 

определять глав комитетов нелогично.
Неудачная первая попытка с избранием Тимошенко премьером стала настоящим шоком и для ее соратников. В 

среду утром фракция БЮТ в немного подавленной обстановке зализывала раны, полученные накануне. 
–  Наша  ошибка  –  мы  перед  голосованием  не  предупредили  журналистов,  что  может  случиться  срыв  или 

фальсификация... Тогда бы у нас было больше преимуществ, – кричал кто-то из депутатов.
Самые радикальные требовали немедленного расследования поступков Влада Лукьянова и Василия Киселева для 

того, чтобы передать их в руки Генпрокуратуры. 
Следующим раздражителем для БЮТовцев стала тема, которая обсуждалась на ночных переговорах, на которых 

Партия регионов требовала поделить некоторые комитеты парламента надвое и вместо 24 сформировать 28. 
На  заседании  состоялся  дебют  дочки  судьи  Конституционного  Суда  Виктора  Шишкина  –  депутатки  Эллины 

Шишкиной.
–  Меня  зовут  Эллина,  –  начала  представляться  двадцатипятилетняя  госпожа  Шишкина,  –  она  же  Элеонора, 

Эльвира или Элла...
В тишине послышались сдавленные смешки.
–  Я хочу  предупредить  наших коллег,  что  если  мы сделаем Партии  регионов  еще одну  уступку  –  это  будет 

ублажение агрессора, как в 1938 году!
Молодая депутатка продолжала тоном комсомольского парторга.
– Мы что, хотим оказаться в роли Англии или Франции? Я не хочу! Они сядут нам на голову, и мы их потом оттуда 

уже не снимем! Никакого разделения комитетов! Пусть будет, как есть – 24, никаких 28!
Когда Шишкина закончила, оптимизма в зале заметно прибавилось – молодежь рвалась в бой. Кто-то, ободряя 

дочку судьи, начал даже аплодировать.
– Очень красивая речь, – провозгласил Александр Турчинов. – Для начала это было очень хорошо!
Депутаты снова начали шуметь, выкрикивая угрозы в адрес регионалов. Но нашлись депутаты, которые смогли 

отрезвить фракцию и отвлечь от мести.
– Господа! – закричал один из депутатов. – Наша главная задача – решить проблему с премьером. Мы вернемся к 

Киселеву и Лукьянову, но потом! После того, как придем к власти! И господин Турчинов должен нам это пообещать.
– Да, так и будет... – подтвердил потенциальный первый вице-премьер.
– И я хочу добавить! – не успокаивалась Шишкина, которая вошла в раж. – Мы не должны отдавать регионалам 

комитет по правовой политике! Это же судьба государства! Это Конституция, в конце концов!..
– Эллочка, тебя все услышали, я тебя умоляю! Давайте продолжим работу, – остановил ее Турчинов, но зал уже 

не сдерживался от смеха.
Конструктив  в  заседание  внес  Иосиф  Винский,  который только  что  вернулся  с  переговоров.  Он  не  видел  в 

провальном голосовании за Юлию Тимошенко большой трагедии.  Даже больше – опытный социалист нашел в этом и 
плюсы.

– Я хочу, чтобы мы все услышали: мы выяснили, что на самом деле голосовали все 227 депутатов. И это – наша 
главная политическая победа! Дальше будет легче. Вся Украина просто увидела лицо наших оппонентов!

– Наша главная цель – чтобы завтра был сформирован Кабинет министров. А система подсчета голосов, я уверен, 
заработает уже сегодня. Надо только провести несколько тестовых голосований.., – рассказывал Винский.

Не  исключено,  что  уже  тогда  он  знал  результаты  ночной  проверки  системы  "Рада"  Службой  безопасности 
Украины.

Всю ночь в зале парламента и на третьем этаже, где располагается техническое подразделенье системы подсчета 
голосов, работало десять сотрудников СБУ вместе с двумя приближенными к Тимошенко депутатами – Евгением Шаго и 
Андреем Кожемякиным. 

– Мы проверили все рабочие места, на которых не сработала карточка, – рассказал позже Шаго. – И Денькевича, и 
Федорчука, и Омельченко. Все было в норме. Только у Федорчука три раза не регистрировалась карточка. Но найти какие-
то следствия вмешательства нам не удалось.

По словам Шаго,  во вторник днем,  перерезав кабель возле места спикера,  регионалы пошли громить сервер 
"Рады". 

Но  сами  регионалы  и  некоторые  сотрудники  аппарата  Верховной  Рады  повреждение  кабеля  отрицали.  А 
продуктом ночной проверки стал протокол комиссии СБУ, содержание которого члены Партии регионов и БЮТ трактовали 
каждый в свою пользу. 

И те,  и другие пытались по возможности скорее довести результаты до сведенья журналистов – протоколы в 
коридорах парламента распространяли и регионалы, и БЮТовцы.

– Чтобы правильно голосовать,  надо правильно нажимать,  – обратился регионал Сергей Ларин к  коммунисту 
Адаму Мартынюку.
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– И я сам недавно пострадал из-за голосования, – признался экс-первый вице-спикер. – Как-то я веду сессию, а 
мне товарищи говорят: "Адам Иванович, а что это вы голосуете и уклоняетесь от линии партии?" Я отвечаю: "Не может 
быть!" А потом смотрю – действительно, мой голос зачислен неправильно.

По словам Мартынюка, эти неприятные ситуации случаются, когда депутат нажмет кнопку слишком рано – когда 
еще не идет звуковой сигнал, или слишком поздно – когда остается меньше двух секунд до завершения голосования.

Поэтому все неудачи оранжевых их оппоненты спихнули на неумелое владение системой "Рада". 
Но даже если бы подсчет голосов работал идеально, Юлия Тимошенко даже в статусе премьера могла бы до сих 

пор не закончить формирование своего правительства. 
– У меня был разговор с несколькими нашеукраинцами, – рассказывал на фракции Андрей Шкиль, – и они говорят, 

что не будут голосовать за министров юстиции, обороны и образования. Так что мы можем оказаться в ситуации, когда 
изберем нового премьера, которому придется работать со старым составом Кабмина.

В  связи  с  кадровыми  спорами,  заседание  фракции  "Наша  Украина  –  Народная  самооборона"  проходило  на 
повышенных тонах. По словам свидетелей, градус напряжения в президентском блоке усиливается с каждым днем.

–  Нас  нельзя  ломать  через  колено!  –  возмущался  действиями  Банковой  лидеры Народного  движения  Борис 
Тарасюк и Вячеслав Коваль.

Депутаты  вышли  из  равновесия  из-за  того,  что  министров  по  квоте  НУНС  назначил  Виктор  Ющенко, 
проигнорировав предложения фракции. 

В принципе, президент аналогично поступал и раньше – но все эти годы "Наша Украина" терпела такое обращение 
с собой. 

Терпела-терпела да и разбаловала Ющенко, который понял, что может безнаказанно крутить своей фракцией, как 
цыган солнцем.

Несогласие у НУНС вызвали, по меньшей мере, три кадровых решения.
Первое – внесение Николая Онищука на министра юстиции. Сама фракция выступала за Романа Зварыча. Однако 

он, поняв, что вокруг него разгорается новый костер скандала, собственноручно снял свою кандидатуру.
Самоотвод депутаты предлагали объявить и Юрию Еханурову, который неожиданно для всех и для себя оказался 

за шаг до кресла министра обороны. Но Ехануров от должности не отказался – хотя сам даже не служил в армии.
Тем временем Анатолий Гриценко ходит по кулуарам в черном гольфе и с хмурым лицом. Главнокомандующий 

ему  даже  не  объяснил  причины замены руководителя  оборонительного  ведомства.  Хотя  по  кулуарам ходили  версии: 
начиная с усталости Ющенко от Гриценко и заканчивая низким результатом НУНС в армии на выборах.

Сам  Гриценко  заявил,  что  не  прельстится  должностью  в  аппарате  Совбеза,  куда  в  почетную  ссылку  часто 
командируют отставных руководителей.

–  Мне  не  поступало  предложение  стать  секретарем  Совета  нацбезопасности.  Но  если  такое  предложение 
поступит, я от него откажусь, – пообещал Гриценко.

Третья  фамилия,  которая  вызвала  недовольство  НУНС  –  это  претендент  в  министры  образования  Василий 
Креминь. 

Источники  во  фракции рассказывают,  что  "Наша Украина"  хотела  поддержать  кандидатуру,  рекомендованную 
советом ректоров вузов – бывшего руководителя Могилянки Вячеслава Брюховецкого.

Но  он  отказался.  Вторым  претендентом  был  Иван  Вакарчук  –  отец  певца  и  депутата  от  "Нашей  Украины" 
Святослава Вакарчука.

– Мы внесли фамилию Вакарчука-старшего,  но Банковая захотела назначить Кремня,  помня,  что он – земляк 
Ющенко, – пожаловался один из членов фракции.

–  Но  Ющенко  отплатил  нам  той  же  монетой.  Почему  депутаты  НУНС  возмущаются,  когда  президент,  не 
посоветовавшись  с  ними,  подает  кандидатуры  министров?  И  при  этом  считают  возможным  выдвигать  Кириленко  на 
должность спикера, не посоветовавшись с Ющенко? – ответил в заочной дискуссии другой.

По словам собеседников, на фракции звучало предложение изъять фамилии Еханурова, Онищука и Кремня из 
постановления о составе правительства – чтобы потом заставить внести другие кандидатуры.

Депутаты сами не почувствовали, как встроились в очень выгодный для Банковой сценарий. Посеяв источник 
раздора внутри фракции НУНС, секретариат президента заложил мину, которая должна притормозить Юлию Тимошенко на 
пути к премьерству. 

Пока нашеукраинцы будут выяснять отношения внутри своей силы,  часы будут отсчитывать время,  в которое 
Тимошенко уже могла бы работать во главе правительства.

Проявлять характер "Нашей Украине" надо было раньше, а не перед вылетом, когда коалиционный самолет уже 
выруливает на стартовую полосу.

Таким образом, в новом правительстве образца 2007 года Юлия Тимошенко может получить от Виктора Ющенко 
сразу два противовеса.

Во-первых – молодого амбициозного спикера, у которого, в отличие от Владимира Литвина, есть собственный 
взгляд на отдельные экономические и внешнеполитические вопросы. Яценюк всегда декларировал свою благосклонность к 
открытым рынкам. Жесткие административные инициативы Тимошенко найдут в его лице последовательного оппонента.

Во-вторых,  роль  настоящего  "Порошенко"  в  будущих  властных  баталиях  отведенная  кандидату  на  должность 
министра обороны Юрию Еханурову. 

С принятием изменений закона о Кабмине, который не будет разрешать никому, кроме президента, инициировать 
отставку шефа Минобороны, Ехануров станет неуправляемой и полностью независимой от Тимошенко фигурой в будущем 
правительстве.
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Притом,  что  теперь  между  Тимошенко  и  Ехануровым встанет  проблема  выполнения  главного  предвыборного 
обещания БЮТ – о переходе на контрактную армию. И задачей Еханурова будет не позволить Тимошенко сделать отмену 
призыва козырем в начале следующей президентской кампании.

Декларация о необходимости создания новой политической 
партии, которая должна взять на себя ответственность за защиту 
прав русского населения Украины, его национально-культурных и 
иных законных интересов и прав
Представители  общественных  организаций,  подписавшие  настоящий  документ,  выражают  глубокую 

озабоченность  в  связи  с  нарастанием  в  государстве  и  обществе  Украины  кризисных  явлений  в  области  духовности, 
нравственности, культуры, в социальной и экономической сферах.

Попираются  фундаментальные  традиционные  для  русского  народа  Украины  духовные,  нравственные  и 
культурные ценности; в обществе насаждаются аморальные принципы, государство не заботится о мире в душах и сердцах 
своих граждан, втягивая их в конфронтацию по национально-культурным, религиозным, политическим и иным мотивам.

Разрушительному воздействию подвергаются ценности общерусской культуры, устои брака и семьи, искажается 
история, в сознание людей внедряются образы лжегероев, сомнительных личностей, деградирует система просвещения и 
образования, в состоянии упадка наука. Усугубляется раскол общества по цивилизационной оси «Запад-Восток». Ведется 
планомерное наступление на каноническое Православие, с целью его разрушения, отторжения Украинской Православной 
Церкви от Русской Православной Церкви и создания так называемой «поместной церкви с киевским патриархом во главе». 
В украинском обществе нарастают антироссийские и русофобские настроения, что может привести к острому гражданскому 
противостоянию.

В связи с этим руководители и полномочные представители всеукраинских и региональных русских общественных 
организаций, подписавших настоящую Декларацию, считают, что вопрос о необходимости создания политической партии, 
основными  целями  которой  будет  защита  интересов  русского  и  русскокультурного  населения  на  Украине,  а  также 
отстаивание гражданских прав и свобод всех граждан Украины – созрел окончательно.

На Украине есть немало политических партий в программах,  которых декларируются цели придания русскому 
языку статуса государственного и другие близкие русским Украины идеи. Однако для партий представленных в парламенте 
-  Партии  регионов  или  КПУ,  эти  цели  де-факто  не  являются  основополагающими  в  силу  ряда  объективных  или 
субъективных причин. Партии же, ранее позиционировавшие себя как пророссийские или даже «русские», в существующем 
виде уже давно никого не устраивают. Все они находятся в критическом состоянии. Происходит это по разным причинам, но 
чаще всего из-за запредельных амбиций их руководителей, неумения или просто нежелания работать.

Также мы считаем неприемлемыми «вождистские» настроения и амбиции некоторых деятелей, которые спят и 
видят себя «главными консолидаторами русских и православных граждан Украины». Невозможно допустить, чтобы идея 
создания новой партии была в очередной раз дискредитирована подобными псевдо-вождями.

В данный момент нами рассматриваются два варианта создания политической партии. Более предпочтительным 
является вариант формирования партии путем обновления какой-либо из уже существующих, название, программу и устав 
которой можно было бы изменить, а свежих сил партии придать при помощи новых людей. Если же переговоры, которые 
ведутся по этому поводу, не дадут нужных результатов, уже в ближайшее время организаторы приступят к регистрации 
новой партии.

Однако  отбрасывать  кого-либо  из  своих  потенциальных  сторонников  нельзя.  Наша  задача  -  добиться 
взаимопонимания  и  согласия  на  участие  в  создании  новой  партии  большинства  конструктивно  настроенных  лидеров 
общественных организаций и активистов некоторых партий, которые позиционируют себя как «русские».

Важнейшими  для  партии  станут  задачи  по  сохранению  восточно-славянского  цивилизационного  единства  и 
поддержка единства канонической Православной Церкви. В государстве, где большинство населения традиционно является 
православным, мы не имеем политической силы, которая бы выражала интересы православных верующих, и досрочные 
парламентские выборы это подтвердили – ни один представитель православных организаций снова не стал народным 
депутатом Украины.

Говоря о важности привлечения средств, необходимых для работы по созданию и развитию партийных структур, 
абсолютно недопустимой является опасность попадания новой партии в зависимость от чего-то денежного кошелька и 
прихотей.

Организации,  подписавшие эту  Декларацию,  призывают  другие  легально  действующие объединения и  группы 
присоединиться  к  данному  документу  и  сообща  создать  политическую  партию,  которая  призвана  защитить, 
популяризировать  и  пропагандировать,  возродить  и  утвердить  на  Украине  традиционные  духовные,  нравственные  и 
культурные ценности Русского народа Украины, без чего невозможно его благоденствие и процветание.

Коновалов С.Н., председатель Высшего совета Всеукраинского Объединения «Русское содружество», руководитель 
депутатской фракции «Слобожанский выбор» Харьковского городского совета

Проваторов С.Г., председатель Правления Всеукраинского Объединения «Русское содружество», главный редактор 
газеты «Русская Правда»

Прокопенко А.В., руководитель Секретариата Всеукраинской общественной организации «Союз русских журналистов и 
литераторов
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Егоров Ю.Н., председатель Православного братства Александра Невского, председатель Всеукраинской общественной 
организации «Православный выбор»

Декларацию также подписали многие руководители русских общественных организаций, принявших участие в Круглом 
столе «Год после Второго Всемирного конгресса российских соотечественников в Санкт-Петербурге. Вопросы 
консолидации» 8-9 декабря 2007 г.

Резолюция II Съезда Всеукраинской общественной организации 
«Союз православных граждан Украины» по вопросу создания так 
называемой «Поместной Украинской Православной Церкви»
В связи с резким усилением попыток навязать православному сообществу создание так называемой Поместной 

Православной Церкви на Украине путем отделения от Русской Православной Церкви, II Съезд Всеукраинской общественной 
организации «Союз православных граждан Украины» ЗАЯВЛЯЕТ: 

I.  -  Осуществление  этой  безответственной  и  авантюристической  затеи  может  иметь  крайне  отрицательные 
последствия для Православия на Украине: 

1.1.  -  может  быть  разорвано  духовное,  историческое  и  организационное  единство  с  Русской  Православной 
Церковью (РПЦ), которое освящено трудом, молитвой и кровью десятков поколений наших православных предков; 

1.2.  -  в  силу  категорического  неприятия  этой  авантюры значительной  частью  духовенства  и  мирян,  которые 
останутся  на  позициях  единства  с  РПЦ,  отсутствия  согласия  по  этому  вопросу  самой  РПЦ,  а  также  непризнания 
новосозданной  структуры  всеми  или  большинством  Православных  Поместных  Церквей,  эта  безответственная  затея 
фактически и церковно-юридически будет расколом; 

1.3. - наши братья и сестры, которые поддадутся на эту авантюру, поддержав бесчинно создаваемую «Поместную 
Церковь»,  отяготят  свои души смертным грехом раскола и по сути,согласно святоотеческому Преданию,  останутся вне 
спасительной церковной ограды; 

1.4.  -  как  это  уже  многократно  бывало  в  истории,  новосозданное  сообщество,  которое  будет  именовать  себя 
«Поместной Церковью», попадет в полную зависимость от власть имущих, чего они так усиленно и добиваются; 

1.5. - неизбежно произойдет застой в духовном образовании, науке, культуре, печати и производстве церковной 
утвари; 

1.6. - резко ослабеют позиции такой новой церковной структуры в СМИ; 
1.7. - долгие годы спасительную миссию Православной Церкви на Украине будет отягощать ещё один виток нового 

раскола, т.к., многие епархии и приходы останутся под омофором Святейшего Патриарха Московского и всея Руси; 
II. В связи с вышеизложенным: 
2.1.  -  Призываем  православное  духовенство  и  мирян  исполнить  свой  священный  долг  –  всеми  силами  и 

средствами  дать  отпор  циничным  попыткам  нового  раскола  –  искусственного  создания  так  называемой  «Поместной 
Церкви» на Украине; 

2.2.  -  Призываем зачинщиков,  инициаторов и  бездумных исполнителей  этой богоборческой  затеи  покаяться и 
отказаться от ее дальнейшего осуществления; 

2.3.  -  Призываем  сохранить  нынешний  статус  Украинской  Православной  Церкви  в  качестве  составной  части 
Русской Православной Церкви как единственно адекватный условиям современной Украины. 

Принято единогласно на Втором Съезде СПГУ в г. Киеве 8.12.2007г. 

Православные Братства Украины выступают  за единство Русской 
Православной Церкви
В минувшее воскресенье состоялась совместная конференция отделений Союза Православных Братств Украины 

(СПБУ) Киева и Киевской области. Основным вопросом были выборы делегатов на съезд СПБУ, который состоится 16 
декабря с.г в преддверии Собора Украинской Православной Церкви.

В  конференции  участвовали  председатель  Союза  Православных  Братств  Украины  В.Лукияник,  председатель 
Всеукраинского Православного братства Александра Невского Ю.Егоров, руководители других православно-патриотических 
общественных организаций Украины, а также около 150 православных активистов из десятков православных общин Киева и 
Киевской области. 

В докладах В. Лукияника и Ю.Егорова был дан анализ нынешней церковной и политической ситуации на Украине, 
который вызвал оживленное обсуждение участниками конференции.

Тревога о судьбе канонической Православной Церкви на Украине, прозвучавшая в выступлениях православных 
верующих, была обусловлена целым рядом объективных факторов. Это следствие, прежде всего, дальнейшего обострения 
социально-политической  ситуации  на  Украине,  которая  так  и  не  стабилизировалась  после  досрочных  парламентских 
выборов  30  октября.  Как  известно  в  Верховной  Раде  создано  минимальное  большинство  -  так  называемая 
"демократическая коалиция" из "оранжевых" политических сил, которые активно выступают за создание "единой поместной 
церкви" ("епц"), т.е., в первую очередь, за отделение УПЦ от Русской Православной Церкви. Таким образом, навязчивая 
идея президента В.Ющенко о создании "епц" получает поддержку депутатского большинства в Верховной Раде.
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На конференции прозвучала информация о возможном приезде на предстоящий Собор Украинской Православной 
Церкви, в качестве его участника, президента Украины. Если это произойдет, он, несомненно, попытается оказать давление 
на ход Собора в соответствии со своей, хорошо известной позицией.

Насколько реальна эта информация? В.Ющенко, скорее всего, примет участие в ежегодном молебне 22 декабря у 
памятника Князю Владимира, который входит в официальную программу Собора УПЦ. Однако, его присутствие в зале 
заседания  Собора  сомнительно.  Ведь  легитимных  прав  быть  участником  общецерковного  форума  канонической 
Православной  Церкви,  у  человека,  постоянно  нарушающего  церковные  каноны  и,  по  сути,  занимающегося 
антиправославной деятельностью, нет.

Участники конференции отмечали, что квота на Собор от СПБУ в количестве двух делегатов не соответствует 
нынешней, возросшей за последние годы структурной разветвленности православных братств на Украине. На сегодняшний 
день Союз Православных Братств Украины действует во всех регионах, объединенных в 3 округа: центральный, западный и 
восточный. Поэтому решено от имени Киевской конференции СПБУ обратиться к Священноначалию с просьбой увеличить 
эту  квоту  до  4-х  человек,  чтобы,  помимо  председателя  СПБУ,  в  Соборе  участвовали  представители  от  всех  округов 
деятельности СПБУ.

Киевская конференция СПБУ приняла решение в поддержку дальнейшего укрепления единства РПЦ, составной 
частью которой, является УПЦ. Было также предложение, чтобы съезд СПБУ обратился к Священноначалию с просьбой 
пригласить Предстоятеля РПЦ Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II посетить Украину с пастырским 
визитом в ближайшее время.

На  Киевской  конференции  Православных  братств  были  также  затронуты  и  другие  насущные  вопросы 
жизнедеятельности канонической Православной Церкви на Украине. Все участники Конференции были едины в одном: как 
никогда необходимо добиваться консолидации православной общественности в условиях угрозы дальнейшего наступления 
антиправославных сил.  Необходимо не допускать  каких-либо провокаций  и действий,  направленных на дискредитацию 
Священноначалия  РПЦ  и  УПЦ,  в  первую  очередь,  Святейшего  Патриарха  Алексия  и  Блаженнейшего  Митрополита 
Владимира, которым выпал жребий нести перед Богом свой тяжкий пастырский крест в нынешний труднейший для Церкви и 
православного народа период истории.

Всеукраинское Православное Братство Александра Невского

Борьба против отделения Украинской Православной Церкви от 
Московского Патриархата разгорается. Разгорается и 
противодействие этой борьбе 

Кирилл Фролов
Как известно, 22 декабря состоится «Церковный Собор» Украинской Православной Церкви, который сторонники ее 

отделения от Московского Патриархата называют «Поместным» так как Поместный Собор может быть только у Поместной 
Церкви. 

На  Соборе  предполагается  принятие  ряда  поправок  в  Устав  УПЦ,  которые  можно  расценивать  как  шаг  к  ее 
полному отделению от Московского Патриархата. Сначала православная общественность была встревожена слухами о 
принятии   радикальных поправок.  Обычно, эскалация слухов о радикальных изменениях предпринимается для того, чтобы 
провести изменения реальные .  Например, вернуть в Устав УПЦ те нормы, которые были приняты в 1990 году, когда 
Филарет Денисенко, еще будучи каноническим митрополитом, получил Томос о самостоятельности и независимости УПЦ, в 
котором , в частности, предусматривается пожизненный статус Киевского митрополита. Это именно символ независимости, 
ибо по канонам, каждый епископ ставится на кафедру пожизненно. Это, получается, такое «масло масляное». 

В  пользу  того,  что  дела  идут  именно  по  плану  поступенчатого  отделения  УПЦ  от  Московского  Патриархата 
свидетельствуют и попытки компрометации противников этого отделения, в том числе руками «своих», и расколоть само 
движение сопротивления этим планам. 

Как стало известно, В. Ющенко намерен посетить Собор 22 декабря. У них - «все идет по плану». 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28  ноября. Правительство  РМ утвердило  решение  об  отправке  очередного,  шестого  контингента  молдавских 

военных в Ирак для участия в гуманитарной постконфликтной операции. 
В состав нового контингента войдут 20 молдавских военных, мандат которых составит 6 месяцев. Окончательное 

решение об отправке молдавских военных в Ирак должен принять парламент. 
29  ноября. Согласно  опросу,  проведенному  Барометром  общественного  мнения,  в  случае  проведения 

референдума  по  вопросу  присоединения  к  ЕС  76,2%  опрошенных  выскажутся  за  интеграцию.  По  мнению  71,9% 
респондентов вхождение в состав ЕС благоприятно скажется на их жизни. 

Лишь 23,4% населения проголосовало бы за присоединение Республики Молдова к НАТО в случае референдума. 
20% респондентов считают,  что присоединение к НАТО является самым лучшим решением обеспечения безопасности 
страны, в то время как 61,7% высказываются за сохранение нейтралитета. 

29 ноября. Состоялась встреча президента Приднестровья И.Смирнова с послом Украины в Республике Молдова 
С.Пирожковым.

 Одной из  главных тем разговора стали вопросы двустороннего  взаимодействия Украины и Приднестровья в 
гуманитарной  сфере.  В  частности,  был  затронут  вопрос  о  развитии  в  республике  образования  на  украинском  языке. 
И.Смирнов и С.Пирожков обсудили вопросы практической поддержки Киевом украинских общин в ПМР и функционирования 
Центра украинской культуры при Приднестровском государственном университете. Кроме того, на встрече был рассмотрен 
вопрос, связанный с проведением в республике пятого фестиваля исполнителей украинской народной песни.

  Участники встречи обменялись также мнениями о ситуации, которая сложилась  вокруг процесса молдавско-
приднестровского урегулирования.

30  ноября. США  намерены  учредить  миссию  по  надзору  над  миротворческой  операцией  в  зоне  молдо-
приднестровского  конфликта,  а  ОБСЕ  не  исключает  возможности  создания  специальной  миссии  для  организации  и 
проведения в Приднестровье «свободных и демократических» выборов, заявил министр иностранных дел и европейской 
интеграции РМ А.Стратан, выступая в Мадриде на СМИД стран-членов ОБСЕ. 

Молдова приветствует инициативу Вашингтона о создании миссии по мониторингу миротворческого формата в 
Зоне  безопасности,  поскольку,  будучи  нейтральным  государством,  ратует  за  «незамедлительное  преобразование 
нынешней миротворческой миссии в многонациональную гражданскую миссию под мандатом ОБСЕ». 

30 ноября. Деструктивные действия Молдовы, продолжившей курс на слом ранее достигнутых договоренностей, 
привели к срыву подписания итогового документа Совета министров иностранных дел стран-членов ОБСЕ по Молдове и 
Приднестровью, говорится в коммюнике МИД ПМР. 

В заявлении отмечается, что действия молдавских представителей были поддержаны «некоторыми западными 
партнерами», задачи которых «направлены на продвижение собственных геополитических интересов и не ставят целью 
достижение окончательного и справедливого урегулирования отношений между Молдовой и Приднестровьем».

«Попытки увязать вопросы урегулирования с проблематикой ДОВСЕ и добиться прекращения миротворческой 
операции,  стремление  предопределить  статус  Приднестровья  на  основе  унитарной  конституции  и  законодательства 
Молдовы – все это не может служить основой для международного консенсуса по вопросу молдавско-приднестровского 
урегулирования», – говорят в Тирасполе. 

30 ноября. Молдову и Румынию рассудит Брюссель, заявил президент РМ  В.Воронин, выступая по молдавскому 
телевидению. 

«Я рассчитывал,  что после вступления Румынии в ЕС многие проблемы, которые были в наших отношениях, 
исчезнут. Но этого не произошло, и поэтому Молдова будет искать другие, европейские методы разрешения проблем в 
отношениях с Румынией», – сказал Воронин.

По его мнению, резкие заявления официального Бухареста в адрес Кишинева связаны с появлением перспектив 
разрешения приднестровской проблемы. «Все эти заявления настолько тупые, что не заслуживают никакой критики», – 
подчеркнул он.

На минувшей неделе румынский посол в РМ Ф.Теодореску поставил под вопрос законность территориального 
разграничения между Румынией и Молдавией. 

«Парижский  мирный  Договор  1947  года  (устанавливающий  границы  Румынии)  является  исторической 
фальсификацией и был подписан по той причине, что Румыния была побежденной и оккупированной страной. Этот договор 
более не имеет юридической силы, и к нему нельзя более апеллировать с целью юридического закрепления границы между 
Румынией  и  Молдавией,  которая  с  советских  времен  проходит  по  реке  Прут»,  –  сказал  он  на  пресс-конференции  в 
Кишиневе.

30 ноября. Глава  молдавского  государства  В.Воронин  заявил,  что  сомневается  в  политических  коалициях, 
выступая по молдавскому телевидению. По его мнению, у этих коалиций нет политической основы, вокруг которой они могут 
объединить избирателей, фактически, это просто партийный бизнес. 

«Политическое поле уже поделено, - отметил президент. - Есть наша партия на левом фланге, и остальные партии 
на правом фланге.

Он отметил, что многие коалиции возникают только для того, чтобы некоторые из партий правого толка пришли к 
власти. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

124



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Пока только методом коалиций и обмана, только таким образом, они как бы покупали доверие народа и как бы 
приходили к власти», - сказал президент.

30 ноября. Выступая  в  прямом  эфире  на  молдавском  телевидении,  президент  РМ  В.Воронин,  комментируя 
провоцируемый Румынией церковный раскол в Молдове, заявил: "Мы не можем торговать верой и делать ее заложницей 
политики. Мы можем выйти из решения страсбургского суда о регистрации Бессарабской митрополии".

Член делегации Русской православной церкви на переговорах с РумПЦ в Болгарии, епископ бельцкий Маркел 
заявил, что иерархи румынской церкви, приняли решение об учреждении трех епархий на территории Украины и Молдовы, 
поскольку считают Молдову частью Румынии. Президент РМ считает,  что подобные действия РумПЦ подрывают устои 
православного мира.

30  ноября. Министерство  иностранных  дел  и  евроинтеграции  РМ  не  получало  документов  о  правомерности 
открытия в Приднестровье избирательных участков по выборам в Госдуму РФ и "продолжает возражать против этого".  

Комментируя заявление посольства России в Молдове, аргументирующее открытие участков в местах дислокации 
воинских  подразделений  РФ  в  Приднестровье  необходимостью  соблюдения  избирательных  прав  граждан  и 
экстерриториальностью воинских частей, МИД подчеркивает, что "позиция Молдовы остается неизменной". 

МИД РМ напомнил, что "восточные районы Молдовы находятся под контролем нелегальных властей, поэтому 
открытие  незаконных  избирательных  участков  будет  расцениваться  молдавскими  властями  как  вмешательство  во 
внутренние дела РМ, а ответственность за возможные последствия ляжет на организаторов". 

2 декабря. Вице-президент ПМР А.Королев после голосования на выборах в Госдуму России на избирательном 
участке в Бендерской средней школе, ответил на вопросы журналистов о значении этих выборов для Приднестровья. 

По его словам, Россия на сегодняшний день является не только гарантом мира и переговорного процесса, но и 
основным политическим и экономическим партнером Приднестровья. 

«Голосуя,  как  гражданин  Российской  Федерации,  я  надеюсь,  что  одновременно  выбираю  и  будущее 
Приднестровья, потому что другого пути, кроме как жить вместе с нашими союзниками, с людьми, близкими нам по духу, 
людьми, у которых одинаковые с нами взгляды на процессы в мире, просто нет», - сказал А.Королев. 

2 декабря. Президент ПМР И.Смирнов, который находится с визитом в российской столице, проголосует в Москве, 
сообщила супруга  главы государства  Ж.Смирнова  на  участке  для голосования по  выборам Госдумы РФ в  Тирасполе. 
Комментируя ход голосования, она отметила, что граждане «очень хорошо голосовали, мы голосуем всегда за Россию. Как 
были с Россией, так и остаемся».

По словам председателя общины «Русский дом» Г.Антюфеевой,  «люди активно голосуют,  нет  никакой суеты, 
единственное – члены избирательной комиссии не совсем успевают из-за большого количества желающих проголосовать». 

3 декабря. Большинство россиян (81%), проживающих или временно находящихся в Молдавии, проголосовали 
накануне на выборах в Госдуму за "Единую Россию", сообщил председатель избирательной комиссии, старший советник 
посольства РФ в РМ М.Елкин. 

По  его словам,  остальные партии  набрали менее  7% голосов.  Так,  "Справедливая Россия",  занявшая второе 
место, получила 4,9% голосов, ЛДПР - 4,8%, а КПРФ - 4,3%.

Всего к  избирательным урнам в Молдавии пришло свыше 47 тысяч граждан России.  На прошлых выборах в 
Госдуму, состоявшихся в декабре 2003 года проголосовали 35 тысяч избирателей.

3 декабря. Помощник президента ПМР по образованию, науке и культуре Е.Бомешко от имени главы государства 
вручила  Республиканской  общественной  организации  «Общество  слепых  Приднестровья»  компьютерную  технику  и 
автомобиль. Эта акция была приурочена ко Дню людей, имеющих проблемы со зрением. 

Председатель Общества слепых Приднестровья О.Колесник поблагодарил руководство республики за понимание 
проблем, заботу и внимание. 

Сегодня в Приднестровье 18% пенсионеров – инвалиды, из них 4% - люди с серьезными нарушениями зрения – 
около 2 тыс. человек.

3  декабря. Министр  иностранных  дел РМ А.Стратан выразил глубокое  разочарование  в  связи  с  тем,  что  не 
удалось пятый год подряд достигнуть консенсуса и принять Итоговую декларацию, а также Декларацию по Молдове. 

Он высказал также сожаление отсутствием сдвигов в процессе вывода российских военных с территории РМ. По 
мнению министра,  безоговорочный вывод вооруженных сил  Российской  Федерации с  территории Республики  Молдова 
создаст необходимые предпосылки для ратификации адаптированного договора ОВСЕ. 

На саммите Совета министров ОБСЕ в Мадриде 27 государств-членов Североатлантического альянса в своем 
заявлении подтвердили, что  ратификация адаптированного ДОВСЕ зависит от выполнения в полном объеме обязательств, 
отраженных в Итоговом документе ДОВСЕ 1999 года и его приложениях. 

3  декабря. Посол  Румынии  в  Молдове  Ф.Теодореску  считает,  что  НАТО,  прежде  всего,  –  пространство 
демократических ценностей и лишь затем – военный блок. 

По  его словам,  «важно,  чтобы молдавские  граждане  были правильно  проинформированы о том,  является ли 
НАТО военным блоком или союзом демократических  и развитых государств со  многими задачами в  разных областях, 
включая научную».

По мнению главного исследователя Института политических наук и международных отношений Академии наук 
Румынии Д.Дунгачиу, Молдова не сможет войти в ЕС без членства в НАТО. «У нас нет другого рецепта для вхождения в ЕС, 
кроме того пути, что проделали страны Восточной Европы», – отметил он.

3 декабря. В  МИД РМ для объяснений был вызван посол Румынии в  Кишиневе  Ф.Теодореску.  В сообщении 
министерства в этой связи, в частности, говорится, что  посол был вызван в МИД в связи со сделанными им на пресс-
конференции  28  ноября  2007  года   заявлениями,  где  он  обвиняет  молдавскую  сторону  в  затягивании  переговоров  о 
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подписании  Договора  между  Республикой  Молдова  и  Румынией  о  партнерстве  и  сотрудничестве  и  Договора  о 
государственной границе, государственном пограничном режиме, сотрудничестве и взаимопомощи в пограничных вопросах. 

МИД РМ обратил внимание посла Румынии на его комментарии по поводу пересмотра его страной положений 
Мирного договора между государствами-победителями во Второй мировой войне и бывшим союзником Германии в Европе - 
Румынией,  подписанного  в  Париже  10  февраля  1947  г.  Было  отмечено,  что  «согласно  Венской  конвенции  о  праве 
международных договоров 1969 г. и Конвенции ООН о правопреемстве государств в отношении договоров от 23 августа 
1978 г., устанавливается, что границы между государствами носят неограниченный во времени характер и что ни одна из 
сторон в не вправе одностороннем порядке пересматривать положения этих договоров. 

Исходя из этого, молдавская сторона ждет официальных объяснений румынской стороны по поводу заявлений 
посла Румынии в Республике Молдова».

3  декабря. Румынский  бизнес  заинтересован  в  импорте  продукции  строительной,  металлургической, 
машиностроительной и электротехнической промышленности Приднестровья, а также предлагает продукцию собственного 
производства.

Эти  и  другие  вопросы сотрудничества  обсуждала  в  Торгово-промышленной  палате  ПМР с  приднестровскими 
коллегами делегация румынской фирмы «Maранг»,  которая представляет интересы группы предпринимателей частного 
сектора в сфере торговли и производства Румынии.

В ходе переговоров стороны детально обсудили вопросы оформления таможенных процедур при транспортировке 
товаров и договорились приступить к практическим действиям по расширению торговых отношений.

По предложению румынских бизнесменов предприниматели Приднестровья посетят в начале следующего года 
Торгово-промышленную палату Румынии.

4  декабря. При  определении статуса  территорий  и непризнанных республик  необходимо исходить,  в  первую 
очередь, из воли народа, проживающего на той или иной территории, заявил спикер Верховного совета ПМР Е.Шевчук в 
ходе встречи с редактором отдела «Общество» российского издания «Огонек» Ю.Васильевым.

По его словам, «если на Западе исходят из учета воли народа в случае Косово, то необходимо применить такие 
же подходы и к другим территориям, стремящимся к самоопределению». 

Е.Шевчук  добавил:  «Если  соответствующая  резолюция  «все  же  будет  принята,  то  система  организационного 
контроля над исполнением норм международного права кардинально изменится». 

Кроме того, считает спикер, «если ситуация в Косово будет меняться в таком русле и ряд стран пойдет по пути его 
признания, то должно быть применение данной модели и к другим таким государствам, как Приднестровье, Абхазия, Южная 
Осетия».

4 декабря. Россия считает, что она выполнила все свои обязательства по выводу войск из Приднестровья. 
Глава МИД РФ С.Лавров сказал, что "российских войск в договорном смысле, то есть обычных вооруженных сил, 

имеющих тяжелые вооружения, в Молдове нет". 
"Все относящиеся к ДОВСЕ в рамках стамбульских договоренностей условия Россия давно выполнила", - сказал 

он. 
Министр  подчеркнул,  что  применительно  к  ограничениям  количества  обычных  вооружений  в  тех  или  иных 

регионах Россия в период приостановления действия ДОВСЕ будет исходить из реальной военно-политической обстановки, 
включающей как внешние, так и внутренние факторы. 

"У Москвы нет планов массированного наращивания сил, однако многое здесь будет зависеть и от партнеров, от 
их готовности проявлять сдержанность в военной сфере", - отметил министр. 

4 декабря. Муниципальной  коалиции Кишинева  вновь не удалось принять бюджет  столицы.  На этот  раз  для 
принятия соответствующего проекта не хватило всего одного голоса. На заседании МСК проект бюджета поддержали члены 
фракций  Либеральной  партии  (11  советников),  Либерально-демократической  партии  (3  советника),  Социал-
демократической партии (5 советников), а также 6 советников Альянса «Наша Молдова». 

Согласно проекту, в бюджете муниципия Кишинева на 2008 г. предусмотрены доходы на сумму 1,344 млрд. леев и 
расходы в объеме 1,37 млрд. леев. Дефицит, согласно данным Главного управления финансов, должен быть покрыт за счет 
продажи подлежащих приватизации объектов. 

4 декабря.  В  Кишиневе  президент  РМ  В.Воронин  провел  совещание,  на  котором  обсуждалась 
разработка программы чествования господаря Молдовы, известного ученого, философа и писателя Дмитрия Кантемира. 

На совещании было подчеркнуто, что план, который предстоит разработать правительству, должен объединить 
научную и культурную составляющие. 

В  частности,  решено  установить  памятник  Кантемиру  в  Кишиневе  и  копию  скульптуры  в  музее-заповеднике 
Царицыно (Россия).

Глава государства объявил о начале национального конкурса на самый удачный проект монумента.
4 декабря. Приднестровские парламентарии одобрили поправки в Конституционные законы «О статусе депутата 

Верховного  Совета  ПМР»  и  «О  статусе  народных  депутатов  местных  Советов  народных  депутатов  ПМР», 
устанавливающие ограничительные цензы для кандидатов в депутаты. 

Отныне  кандидат  в  депутаты  Верховного  Совета  обязательно  должен  быть  гражданином  Приднестровья, 
состоящим ко дню выборов в гражданстве ПМР не менее 5 лет. Кроме того, кандидат в депутаты местного Совета должен 
состоять в гражданстве ПМР ко дню выборов не менее 3 лет и быть не моложе 21 года. 

5 декабря. Молдавия получит в период до 2010 г. 210 млн. евро, что является крупнейшим пакетом финансовой 
помощи, когда-либо выделявшимся в рамках политики соседства ЕС, сообщила европейский комиссар по внешним связям 
и политике соседства ЕС Б.Ферреро-Вальднер на пресс-конференции по итогам встречи с президентом РМ В.Ворониным. 
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В первую очередь, эти средства должны способствовать проведению реформы юридической системы страны и 
борьбе с коррупцией, сказала она. 

В.Воронин отметил, что крупными успехами в двусторонних отношениях стали, в частности, создание миссии ЕС 
по приграничному содействию на границе Молдовы и Украины, а также решение о создании в Кишиневе на территории 
посольства Венгрии единого визового центра для граждан Молдовы по выдаче шенгенских виз. 

5 декабря. Верховный Совет Приднестровья утвердил проект бюджета Государственного пенсионного фонда ПМР 
на 2008 г. Согласно проекту, доходы фонда составят 850,7 млн. рублей (1 долл. США – 8,45 руб. ПМР), что примерно на 8% 
больше, чем в 2007 г. Они будут сформированы в основном за счет поступлений от единого социального налога. 

Расходы фонда утверждены в размере 909,7 млн. рублей. На погашение дефицита будут направлены средства 
республиканского бюджета в сумме около 20 млн. рублей. 

Как  сообщила  директор  исполнительной  дирекции  Государственного  пенсионного  фонда  Т.Юдина,  в  2008  г. 
минимальная  пенсия  достигнет  274  рублей  и  составит  46,4%  от  прожиточного  минимума.  Она  добавила,  что  в 
Приднестровье будут получать пенсии 134,6 тыс. человек. 

5 декабря.  Молдавские офицеры смогут пройти обучение военному делу в Германии, заявил военный атташе 
посольства ФРГ в РМ Й.Франке в ходе встречи с начальником Генштаба, командующим Национальной армией  республики 
И.Коропчаном.

В  рамках  диалога  были  обсуждены  вопросы  молдо-германского  взаимодействия,  перспективы  двустороннего 
сотрудничества в 2008 г. и реформы, проводимые в Министерстве обороны и в ВС Молдовы.

6 декабря. Молдавские власти отреагировали жестко на недавние заявления главы МИД России С.Лаврова о том, 
что «Россия давно выполнила свои обязательства по выводу войск и боеприпасов с территории Молдовы». 

Официальный  Кишинев  опровергает  заявления  Лаврова  и  отмечает,  что  «таким  образом  Россия  пытается 
навязать общественности фальшивые тезисы, чтобы оправдать невыполнение своих международных обязательств». Как 
отмечается в комментарии МИД РМ, на Стамбульском саммите ОБСЕ 1999 г. Россия обязалась вывести свое обычное 
вооружение с территории РМ до конца 2001 г.,  а до конца 2002 г.  -  полностью завершить свое военное присутствие в 
Молдове. 

«До  конца  2001  года  Россия  только  частично  вывела  свои  обычные  вооружения,  и  на  территории  Молдовы 
остается еще около 20 тыс. тонн боеприпасов и свыше 1000 российских военных». 

По  мнению  МИД,  слова  «российские  миротворцы»,  которые  использует  С.Лавров,  не  отражают  адекватно 
содержания  и  смысла  Соглашения  о  прекращении  огня  1992  г.  «Согласно  этому  документу,  стороны  держат  в  зоне 
конфликта военные контингенты,  а  не миротворческие силы,  как  предпочитают  говорить российские  власти.  Вызывает 
сожаление,  что  путем  подмены  терминов  Россия  пытается  оправдывать  свое  невыполнение  международных 
обязательств», - говорится в документе МИД Молдовы.

6 декабря. Торговые преференции, которые ЕС предоставит Молдове, будут распространяться на Приднестровье, 
сообщил президент РМ В.Воронин на совместной пресс-конференции с еврокомиссаром по внешним связям и политике 
соседства Б.Ферреро-Вальднер. 

«Торговые преференции,  которые ЕС предоставит Молдове будут  способствовать урегулированию ситуации в 
Приднестровье»,  т.к.  предложенный ЕС льготный таможенный режим для молдавских товаров будет распространяться 
также на тех приднестровских экспортеров, которые действуют «легальным путем через таможенную систему Молдавии». 

6  декабря. Молдавская  делегация  в  Объединенной  контрольной  комиссии,  управляющей  миротворческой 
операцией в Приднестровье, выступила с предложением о сокращении совместных миротворческих постов или замене их 
группами мобильного патрулирования.

Представители официального Кишинева считают, что ситуация в Зоне безопасности достаточно спокойная, что 
позволяет упразднить миротворцев. По мнению российской и приднестровской сторон, вести об этом речь преждевременно, 
а нынешнее число и расположение постов четко выверено и соответствует потребностям и поставленным задачам. 

Сопредседатель  ОКК  от  России  В.Шанин  считает,  что  это  предложение  идет  в  контексте  официальных 
предложений Кишинева о  смене миротворческого формата,  трансформации миротворческой операции в некую миссию 
военных и гражданских наблюдателей. 

«Россия  тоже  выступает  за  смену  миротворческого  формата,  но  только  после  достижения  всеобъемлющего 
политического урегулирования приднестровского конфликта», уточнил он. 

6  декабря. Проект  Концепции  национальной  безопасности  РМ  должен  отражать  последние предложения 
Кишинева  о  создании  совместных  вооруженных  сил  с  Тирасполем  и  о  реформе  Национальной  армии,  исходя  из 
нейтрального статуса РМ, заявил президент РМ В.Воронин в ходе состоявшейся в Брюсселе встречи с генсеком НАТО Я. де 
Хооп Схефером.

Собеседники  также  рассмотрели  вопросы  отношений  между  РМ  и  НАТО,  процесс  урегулирования 
приднестровского конфликта, проблематику молдо-румынских отношений.

6 декабря. Верховный представитель ЕС по внешней политике и безопасности Х.Солана считает продуктивными 
инициативы президента РМ В.Воронина по приднестровскому урегулированию и готов содействовать их внедрению для 
укрепления доверия между двумя берегами Днестра. 

Он  отметил,  что  инициативы  Воронина  создают  атмосферу  доверия  и  повышают  шансы  на  окончательное 
урегулирование приднестровской проблемы. 

6 декабря. Президент РМ В.Воронин встретился с европейским комиссаром по энергетике А.Пиебалгсом. В ходе 
беседы президент коснулся мер, принятых молдавскими властями по укреплению энергетической безопасности страны. 
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Он подчеркнул,  что  власти  в  Кишиневе  выступают  за  разработку  более  полного  документа  в  энергетической 
области, такого как Меморандум о сотрудничестве в энергетической сфере по укреплению энергетической безопасности. 

Глава  государства  заявил,  что  у  молдавской  стороны  есть  интерес  и  к  участию  в  европейских  проектах  по 
газопроводам, упомянув, в частности, проект "Набукко". 

Еврокомиссар  заявил  о  готовности  Еврокомиссии  поддержать  молдавские  власти  в  процессе  внедрения 
упомянутого документа стратегической важности. 

Он  отметил  также  наличие  положительной  динамики  в  отношении  реализации   проекта  "Набукко"  по 
транспортировке каспийского газа в Европу и уточнил, что координатор этого проекта мог бы совершить визит в Молдову и 
изучить возможности включения страны в проект "Набукко". 

6 декабря. Европейский Союз является на данный момент главным торгово-экономическим партнером Молдовы, 
экспорт товаров в страны ЕС составляет более 50% от общего объема, подчеркнул президент РМ В.Воронин  на встрече в 
Брюсселе с европейским комиссаром по торговле П.Мандельсоном. 

Стороны отметили, что позитивная динамика - результат включения Молдовы в систему торговых преференций.
Еврокомиссар  дал  положительную  оценку  экономическим  реформам  в  РМ,  в  том  числе  в  сфере 

совершенствования механизма контроля над происхождением молдавских товаров.
7 декабря. Парламент РМ принял во втором чтении проект Закона о запрете двойного гражданства для лиц, 

занимающих  ответственные  должности.  За  принятие  проекта  проголосовало  54  депутата-коммуниста,  15  депутатов  от 
оппозиции проголосовали «против», а фракция Альянса «Наша Moлдова» покинула зал заседаний. 

Согласно  проекту,  лица  с  двойным гражданством  не  смогут  занимать  посты  президента,  министра,  депутата 
парламента,  полицейского,  члена  Центральной  избирательной  комиссии,  Счетной  палаты,  судьи,  в  том  числе  в 
Конституционном суде,  члена  Административного  совета  Национального  банка,  парламентского  адвоката,  таможенного 
работника и т.д. 

Представители оппозиция требовали отклонить проект, т.к. подобный закон, по их мнению, приведет к волнениям 
в обществе и разделит его на несколько противоборствующих лагерей, создаст проблемы и в процессе урегулирования 
приднестровского конфликта. Кроме того, фактически документ направлен против тех, у кого есть румынское гражданство,

7 декабря. Приднестровский конфликт не может быть разрешен, пока этого не пожелает ключевой актер в регионе 
– Россия, придающая большое значение Приднестровью, так как контроль над этой территорией позволяет Москве усилить 
влияние на постсоветском пространстве, пишет издание «Балканский курьер». По ее мнению, молдавско-приднестровский 
регион упрощает доступ к Черному морю – стратегически важной для России зоны.

Российское присутствие в регионе позволяет Москве оказывать давление на Молдову и тормозить ее сближение с 
Западом.  Приднестровский  «казус»  дает  России  возможность  защитить  свои  интересы  в  этой  бывшей  советской 
республике,  противостоять  движению  Украины  и  Грузии  к  НАТО  и  уберечь  Молдову  от  «заражения  оранжевой 
революцией».

Кроме всего прочего,  этот  маленький плацдарм позволяет Москве  препятствовать расширению НАТО и  ЕС в 
регионе. Как отмечает «Балканский курьер», независимость Приднестровья может спутать карты организаторам румыно-
молдавского сближения и их последующей совместной интеграции в ЕС и НАТО. 

В конце концов, Россия контролирует в регионе многочисленные, стратегически важные для Центральной Европы 
транспортные потоки углеводородов. По мнению издания, Россия в этом кризисе идет ва-банк, ставя на кон свои отношения 
с Западом, прежде всего с ЕС.

7 декабря. Министр реинтеграции РМ В.Шова провёл встречу с послами стран ЕС, США, России, Украины, миссии 
ОБСЕ, делегации Еврокомиссии и спецпредставителем ЕС, в ходе которой он поделился оценками Кишинева результатов 
15-го Совещания министров иностранных дел ОБСЕ, состоявшегося недавно в Мадриде. 

Министр приветствовал конструктивный подход, проявленный рядом делегаций, участвовавших в СМИД ОБСЕ, и 
выразил признательность странам-членам ЕС и НАТО, а также Украине и США за поддержку позиции Молдовы на этом 
форуме. 

В ходе дискуссий участники встречи затронули различные аспекты процесса урегулирования приднестровского 
конфликта, в частности, деятельность рабочих групп, созданных для реализации октябрьских инициатив президента РМ 
В.Воронина. 

7  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  во  время  своего  визита  в  Брюссель  обвинил  Румынию  в  постоянном 
агрессивном  отношении  к  Молдове  и  заявил,  что  свое  недовольство  он  изложит  в  письменном  виде  всем  лидерам 
Европейского Союза.

Он пожаловался на то, что румынские власти пытаются подорвать суверенитет его страны, привлекая студентов в 
свои университеты, священников в свои церкви и предоставляя молдавским гражданам в ускоренном режиме румынское 
гражданство.

Молдавский президент заявил журналистам, что он надеялся на разрешение всех проблем между Кишиневом и 
Бухарестом после присоединения Румынии к ЕС. Но получилось наоборот.

7 декабря. Президент РМ В.Воронин подписал закон о государственном бюджете на 2008 г. 
Доходы госбюджета предусматриваются в размере почти14,7 млрд. молдавских леев (1,3 млрд. долл. США), что 

на 21,3% больше по сравнению с суммой доходов бюджета 2007 г. 
Расходы госбюджета оцениваются в сумме около 14,9 млрд. леев (1,32 млрд. долл.). По сравнению с бюджетом 

прошлого года они вырастут на 22,4%. 
7 декабря. Решение  по  статусу  Косово  станет  прецедентом  для  непризнанных  республик  на  постсоветском 

пространстве, заявил министр иностранных дел РФ С.Лавров.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

128



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Те,  кто  замышляет  вольно  обращаться  с  международным  правом,  с  Уставом  ООН,  с  Хельсинкским 
заключительным актом "должны еще раз крепко подумать, прежде чем ступать на очень скользкий путь, который может 
быть чреватым непредсказуемыми последствиями и не добавить стабильности в Европе", сказал министр. 

7 декабря. Молдова может ратифицировать Договор об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ) только 
после  выполнения  Россией  стамбульских  обязательств,  заявил  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  на  встрече  с 
представителями дипломатических миссий, аккредитованных в Кишиневе. 

"Это возможно лишь после полного выполнения Российской Федерацией обязательств,  принятых на Саммите 
ОБСЕ в Стамбуле в 1999 году и завершения вывода российских войск с территории республики", - сказал он.

7 декабря. Гражданам Приднестровья, имеющим ученую степень доктора наук, с 1 января 2008 г. повысят пенсии. 
Как сообщили в парламентском Комитете по вопросам образования, науки, культуры, семьи и детства, необходимые на эти 
цели финансовые средства уже заложены в бюджет будущего года. 

Сегодня в сфере науки республики работают 40 докторов наук,  28 из них – находятся на пенсии. С 1 января 
будущего года к их пенсиям устанавливается надбавка в размере100% минимальной пенсии по возрасту – 207 руб. 20 коп. 
(примерно 24 долл. США). 

10  декабря. Либерально-демократическая  партия  (ЛДП)  была  официально  учреждена  в  рамках  конгресса,  в 
работе которого приняли участие около 600 делегатов, а депутат парламента В.Филат был единогласно избран лидером 
нового политического формирования. 

Позиционируя  себя  на  правоцентристском  фланге  политического  спектра,  ЛДП  будет  продвигать  народную 
доктрину и выступать за развитие стратегических отношений с двумя соседними государствами – Украиной и Румынией, за 
прагматичные отношения с Россией, а также будет ставить акцент на продвижение национальных интересов и европейских 
ценностей,  выступать  за  построение  правового  государства  в  Молдове,  за  независимость  судебной  системы  и 
восстановление доверия населения к ней. 

По предложению Владимира Филата, первым заместителем председателя партии стал адвокат А.Тэнасе, который 
является кишиневским муниципальным советником.

10  декабря. В  Кишиневе  установлена  мемориальная  доска  памяти  выдающейся  украинской  поэтессы  Леси 
Украинки. 

Мемориальная доска установлена на фасаде библиотеки украинской литературы, носящей ее имя. В церемонии 
приняли участие посол Украины в РМ С.Пирожков, композитор Е.Дога,  директор Муниципального управления культуры 
Л.Горчак,  деятели  культуры.  Библиотека  украинской  литературы  открылась  в  1991  году,  чтобы  удовлетворить  спрос 
населения в литературе на украинском языке и общении на родном языке. Ежегодно библиотека обслуживает около 4500 
читателей.

10  декабря. Парламенты  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии  призывают  Россию  распространить  на 
проживающих  в  этих  республиках  граждан  РФ  действие  Национальных  проектов  и  намерены  обратиться  к  Москве  с 
просьбой разработать соответствующий механизм.

Такое решение приняли в Москве представители законодательных органов непризнанных республик на заседании 
Межпарламентской ассамблеи Содружества «За демократию и права народов».

10  декабря. Способность  молдавских  коммунистов  объективно  анализировать  теорию  и  практику 
социалистического  и  коммунистического  движения  в  развитии  положительно  оценивается  партией  Румынии 
«Социалистический альянс».

Эта  румынская  партия  левого  толка  приветствует  тот  факт,  что  в  новой  программе  правящей  в  Республике 
Молдова ПКРМ указывается на появление новой социальной категории – гуманитарно-технократического пролетариата, 
которую следует принимать во внимание при определении стратегии и тактики партий,  находящихся на левом фланге 
политической арены.

Наука и культура, укрепление которых является одной из целей программы ПКРМ,  с каждым днем превращаются 
в главную производственную силу, без которой нашим странам суждено надолго  оставаться «рынками сбыта и рынками 
дешевой рабочей силы для развитых государств», отмечает «Социалистический альянс».

11  декабря.  Руководство  приднестровской  партии  «Обновление»  примет  участие  в  съезде  партии  «Единая 
Россия», на котором будет официально выдвинут кандидат в президенты РФ от этой партии, заявил лидер партии, спикер 
Верховного Совета ПМР Е.Шевчук.

По его словам, главная задача «Обновления» в 2008 году – стабилизация социально-экономической ситуации, 
сложившейся  в  Приднестровье.  К  сожалению,  сказал  председатель  Верховного  Совета,  «это  зависит  не  только  от 
приднестровских  политиков,  но  и  от  лидеров  других  государств».  В  то  же  время,  полагает  он,  «главное  –  удержать 
экономику, чтобы наши люди не покидали страну». 

11 декабря. В  Молдове  началась  продажа  нефтепродуктов,  ввезенных  в  страну  морским  путем  –  через 
Джурджулештский  нефтетерминал,  сообщил  министр  экономики  и  торговли  РМ  И.Додон.  Как  уточнил  министр, 
одновременно началась работа по проектированию грузопассажирского порта на юге страны. Для обеспечения доступа к 
нему  сооружается  участок  железной  дороги  Кагул-Джурджулешты,  в  зоне  порта  будет  также  построена  необходимая 
энергетическая инфраструктура.

11-12 декабря. В Приднестровье побывал бывший  руководитель Управления администрации президента РФ по 
межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами Модест  Колеров,  ныне  руководитель  организации 
"Свободная Россия". 

Он встретился со спикером парламента Приднестровья Е.Шевчуком, с которым в ходе  беседы были затронуты 
вопросы защиты российских инвестиций и социально - экономической помощи России Приднестровью.
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12 декабря. В Приднестровье истек срок эксплуатации большей части линий электропередач (ЛЭП).
В Тирасполе  и Парканах  уже  ведутся работы по  замене старых ЛЭП на  более  современные -  алюминиевые 

провода  заменяют  коаксиальными.   Преимущество  новых  ЛЭП  в  заключается  в  том,  что  к  ним  невозможно  будет 
подключиться с целью нелегального использования электроэнергии.  

12 декабря. Министерство информационного развития РМ и Министерство информационных технологий и связи 
РФ внедрят совместный проект по информационному обмену между системами контроля паспортов и виз нового образца на 
пограничных пунктах аэропортов. 

Проект будет начат 2008 г. в Международном аэропорту Кишинева и в аэропорту Домодедово. 
Цель проекта –  способствовать борьбе с терроризмом и трансграничной преступностью.  Проект  должен быть 

принят на одном из будущих заседаний правительства. 
12 декабря. Хельсинский комитет по правам человека в Молдавии был исключен из Международной федерации 

Хельсинки  по  обвинению  в  финансовых  махинациях,  сообщил  в  интервью  кишиневскому  агентству  «Инфотаг» 
председатель  комитета  Ш.Урыту.  Он  назвал  решение  об  исключении  необоснованным,  отметив,  что  оно  связано  со 
скандалом 2006 года, когда организацию пытались обвинить в финансовых махинациях, а самого Урыту - в попытке дать 
взятку.

По его мнению, скандал вокруг возглавляемой им организации "организован по чьему-то заказу". 
12 декабря. Министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан принял посла РФ в Кишиневе 

В.Кузьмина.
В ходе встречи стороны обсудили различные аспекты нынешнего этапа молдавско-российских отношений, а также 

пути активизации сотрудничества двух государств.
Отдельным вопросом рассматривались отношения Молдова с Евросоюзом. Кроме того, А.Стратан и В.Кузьмин 

затронули проблемы сотрудничества Молдовы и России в рамках ООН и других международных и региональных структур. 
12  декабря. Двое  сотрудников  посольства  Румынии  в  РМ  объявлены  персонами  нон-грата  по  причине 

несовместимости их деятельности с дипломатическим статусом и им предписано покинуть территорию РМ в течение 24 
часов, говорится в коммюнике МИД Молдовы. 

Посол Румынии Ф.Теодореску был вызван в МИД РМ, где его ознакомили с этим решением молдавских властей.
Посол  Молдовы  в  Румынии  Лидия  Гуцу  получила  указание  отбыть  в  Кишинев  для  консультаций,  что  в 

дипломатической практике свидетельствует об ухудшении двусторонних отношений.  
12  декабря. Молдавская  делегация  в  Объединенной  контрольной  комиссии,  управляющей  миротворческой 

операцией в Приднестровье, повторно внесла на обсуждение предложение о замене стационарных постов Совместных 
миротворческих сил мобильными патрулями.

Переход  на  новую  форму  осуществления  контроля  в  Зоне  безопасности  молдавская  сторона  обосновала 
требованием Одесского соглашения 1998 г. о сокращении постов в зоне миротворческой операции в Приднестровье.

Комментируя это требование, сопредседатели от России и Приднестровья напомнили, что упомянутое соглашение 
было выполнено в полном объеме, а предлагаемые Молдовой перемены преждевременны и бесполезны.

По мнению сопредседателя ОКК от  России  В.Шанина,  «если  сейчас  начать  обсуждать  этот  вопрос,  начнется 
размывание  миротворческой  операции,  что  повлечет  обострение  конфронтации  между  сторонами,  а  этого  нельзя 
допустить».

Как  заявил  руководитель  приднестровской  делегации  в  ОКК  А.Порожан,  в  данном  случае  выполняется 
определенный  политический  заказ  по  изменению  всеми  путями  миротворческого  формата  и  замене  россиян  на 
представителей НАТО, как того требуют некоторые молдавские политики. 

ОКК снова не смогла прийти к согласованному решению о том, в чей адрес должно быть направлено обращение 
об  упразднении  постов  силовых  структур  Кишинева  и  Тирасполя,  которые  выставлены  в  Зоне  безопасности  без 
согласования с миротворческим командованием.

12 декабря. Бюджет Приднестровья на 2008 год сформирован только на основе внутренних ресурсов государства, 
и в этих сложных условиях законодательная и исполнительная власти выдержали трудный экзамен, заявил президент ПМР 
И.Смирнов, комментируя журналистам проект главного финансового документа. 

Он выразил благодарность России за помощь, которую эта страна «оказывала и оказывает Приднестровью по 
многим позициям». 

Объем доходов консолидированного бюджета составляет около 2,8  млрд. рублей ПМР (329 млн.  долл.  США), 
расходов – около 3,3 млрд. рублей (385 млн. долл.). 

12 декабря. К концу уходящего года в Молдове будут действовать около 200 машинно-технических станций, на 
долю которых приходится все больший объем выполненных полевых работ, сообщили в министерстве сельского хозяйства 
и пищевой промышленности РМ.

За последние годы машинно-тракторный парк агропромышленного комплекса республики пополнился более чем 
пятью тысячами тракторов и 740 высокопродуктивными комбайнами. 

В текущем году сельчане ввели в оборот 420 новых тракторов и 115 зерновых комбайнов, а также значительное 
количество  оросительной  техники  разных марок,  часть  из  которой  можно  использовать  и  на  относительно  небольших 
площадях.

12 декабря. Президент  В.Воронин  не  был  и  не  является  гражданином  России,  говорится  в  заявлении 
президентской пресс-службы. 

"Информация  председателя  Народно-республиканской  партии  Н.Андроника  о  том,  что  президент  Республики 
Молдова  якобы  является  гражданином  Российской  Федерации,  является  либо  галлюцинацией,  либо  продолжением 
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провокационных  и  вульгарных  высказываний  о  политических  процессах  в  Молдове,  которые,  по  известным причинам, 
может позволить себе только Николае Андроник", - говорится в документе.

13 декабря. Министерство иностранных дел Румынии обеспокоено решением властей Молдовы об объявлении 
двух румынских дипломатов в Кишиневе персонами нон грата, говорится в заявлении румынского внешнеполитического 
ведомства. В Бухаресте также считают действия Молдавии «недружественным и неоправданным актом, идущим вразрез с 
конструктивным сотрудничеством, которое Румыния постоянно проявляет в отношении Республики Молдова». 

В румынском МИД также уточнили, что посол в Кишиневе Ф.Теодореску, который  был вызван в МИД РМ, где ему 
была вручена соответствующая нота, в знак протеста против этого «неожиданного акта» отказался принять данную ноту. 

Между тем, президент Румынии Траян Бэсеску заявил в связи с этим, что решение правительства Молдавии об 
объявлении персонами нон грата двух румынских дипломатов не повлечет за собой никаких мер по ограничению въезда 
молдавских граждан в Румынию. 

13 декабря. В Приднестровье планируют объявить амнистию в связи с 12-й годовщиной принятия Конституции 
ПМР, отмечаемой 24 декабря. 

Проект соответствующего постановления, разработанного в парламенте по поручению спикера Верховного совета 
ПМР Е.Шевчука, уже одобрил парламентский комитет по законодательству. 

Представленный  проект  амнистии  устанавливает  полное  или  частичное  освобождение  от  наказания  или  от 
уголовной ответственности ряда лиц, которые по состоянию здоровья, возрасту, заслугам перед обществом и государством 
заслуживают снисхождения. 

Среди лиц, к которым предлагается применять амнистию, в том числе названы беременные женщины, имеющие 
детей.  Из  сферы действия  амнистии  будут  исключены субъекты,  совершившие  тяжкие  и  особо  тяжкие  преступления, 
закрепленные в Уголовных кодексах МССР и ПМР.

Краткий комментарий к обсуждению проблемы молдавско-
приднестровского конфликта на СМИД ОБСЕ в Мадриде 29-30 
ноября 2007 года 

Геннадий Николаев
Обсуждение на заседаниях Совета министров иностранных дел ОБСЕ в Мадриде 29-30 ноября 2007 г. вопросов 

взаимоотношений  между  Молдовой  и  Приднестровьем,  и,  прежде  всего,  вопросов,  связанных  с  приднестровским 
урегулированием, как известно, закончилось безрезультатно - в Мадриде так не удалось принять регионального заявления 
по Молдавии. 

Цель подобных документов состоит в том, чтобы в рамках столь представительного ежегодного форума подвести 
итоги усилий по волнующей всех проблеме – продвижению урегулирования конфликтов.  В данном случае,  речь шла о 
приднестровском. Вторая часть задачи состояла в том, чтобы дать импульс переговорам на очередной период. 

По большому счету, Действующий председатель ОБСЕ отчитывался в том, как были организованы коллективные 
усилия  организации  на  молдавско-приднестровском   направлении,  чего  во  взаимодействии  с  сопосредниками  и 
наблюдателями в переговорном процессе смогло добиться его полевое представительство в регионе – Миссия ОБСЕ в 
Молдавии.  Сейчас  «эстафета»  передается  следующему  страновому  председательству.  На  2008  год  от  Испании  она 
перешла Финляндии.

Решающее слово при формулировании нюансов позиции, разумеется, за страной, которую конфликт затрагивает. 
Из набора политических инструментов в помощь урегулированию она выбирает и поддерживает наиболее действенные, 
придирчиво следит за четкой квалификацией подходов, определений, фиксирует прецеденты. Рутинная дипломатическая 
работа приобретает тем самым четкий политический смысл.

Тот факт, что за последние годы не удалось принять ни одного регионального заявления по Молдавии в общем не 
катастрофа.  Международную  активность  по  урегулированию  это  не  отменяет.  Достаточно  большой  фонд  идей  и 
договоренностей, ранее принятых сторонами при содействии сопосредников, оказывает стабилизирующий эффект, дает 
ориентиры. Но забывать о том, что проблемы, подобные приднестровской, содержат конфликтный потенциал и требуют 
ответственности, повседневного внимания, комбинирования действий, обдумывания компромиссов, ни на минуту нельзя. 
Тем более что обнадеживающие моменты, которых в последнее время было, к сожалению, мало, чередуются с появлением 
раздражителей, прямых коллизий, - а вот их число и связанных с этим рисков дестабилизации множилось.

О деталях полемики, сопровождавшей процесс выработки регионального заявления, известно не все. Удивляться 
не приходится:  так принято в конфиденциальном общении дипломатов.  Однако,  информация прессы,  особенно то,  что 
прочитывается между строк официальных заявлений по итогам мадридского заседания СМИД ОБСЕ, проливает свет на 
позицию  Кишинева,  позволяет  сделать  обобщающие  выводы  и  поставить  ряд  вопросов.  Как  ни  парадоксально  это 
прозвучит, главный из них: «А хочет ли Кишинев вообще договариваться с Приднестровьем?». Оснований для сомнений на 
этот счет немало.

Многозначителен тот факт, что молдавской стороной поспешно, в форме прозрачного намека, подсказан виновник 
несостоявшегося консенсуса при выработке региональной резолюции. Например, по мнению министра реинтеграции РМ 
В.Шовы, которое он высказал на встрече с иностранными послами, аккредитованными в Кишиневе, все произошло «из-за 
одной из стран»- участниц консультаций, читай России. 
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В  реальности,  это  может  означать,  что  в  который  раз  со  стороны  Кишинева  продвигались  позиции,  не 
способствующие урегулированию. Судя по всему, и на этот раз представители Молдовы отказались признать, что в таком 
процессе две стороны. Действительно, для России неприемлемо игнорирование принципов урегулирования конфликтов, 
принятых  в  ОБСЕ  и  являющихся  универсальными.  Политическое  урегулирование  конфликтов  требует  признания 
равноправия сторон конфликта. Ведь в противном случае речь должна была бы идти не о компромиссе, а о навязывании 
условий урегулирования. Если согласия партнера на это нет, свою «правоту» оппоненту можно навязать только силой. Но 
это – дестабилизация и очередной виток конфронтации.

В.Шова поспешил в своем заявлении констатировать, что на заседании в Мадриде, якобы, была дана высокая 
оценка  уровню  сотрудничества  Молдовы,  Украины  и  Миссии  ЕС,  а  также  механизму,  разработанному  Кишинёвом  по 
осуществлению экспортно-импортных операций экономическими агентами левобережья Днестра. 

Ничего подобного в итоговых документах заседания СМИД не содержится. Если нечто подобное предлагалось для 
включения в региональное заявление, то российские представители и в этом вопросе не могли не занять определенную 
позицию. Именно озабоченность Приднестровья тем, что принятый Кишиневом в одностороннем порядке механизм станет 
прологом к переводу экономики региона в подчинение унитарной конституции Молдовы, причем, со всеми вытекающими из 
этого последствиями - лишение приднестровского бюджета источников для формирования его доходной части, остается 
главной причиной тупика в переговорном процессе по приднестровскому урегулированию. 

Зачем же провоцировать углубление противоречий, не искать с помощью сопосредников не столь уж сложные 
развязки?  Насколько  уместно  прикрывать  все  заходы  на  лишение  Приднестровья  экономической  самостоятельности 
ссылками на некую особую роль Миссии Евросоюза по оказанию помощи Молдове и Украине в решении пограничных и 
таможенных вопросов? Ведь ее статус и прерогативы строго ограничены рамками консультирования и аудита таможенной 
статистики.

Несомненно,  как  и  раньше  одной  из  основных  причин  того,  что  региональное  заявление  по  Молдавии  не 
состоялось, стали аргументы вокруг вопросов миротворчества и пребывания на ее территории ограниченного контингента 
российских войск, выполняющих задачи охраны складов боеприпасов бывшей 14-й Армии (на период пока не появятся 
условия  для  возобновления  вывоза  этого  военного  имущества).  Все  подается  так,  как  если  бы  Россия  изо  всех  сил 
держалась за военное присутствие в регионе. Как будто российская сторона многократно не подтверждала намерения при 
наличии  необходимых  условий  решить  связанные  с  этим  вопросы  в  духе  уважения  независимости,  суверенитета  и 
территориальной целостности Молдавии. С тем пониманием, что и Кишинев будет способствовать этому процессу в меру 
своих возможностей.

В  зеркале  вступающего  в  силу  федерального  Закона  «О  приостановлении  Российской  Федерацией  действия 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ)», по этой теме прозвучало несколько новых акцентов. 

Молдавские представители высказались за «безоговорочный, полный и транспарентный» вывод российских сил из 
Молдавии  в  увязке  с  т.н.  стамбульскими  обязательствами,  за  преобразование  нынешнего  формата  миротворчества  в 
многонациональную гражданскую миссию под мандатом ОБСЕ. 

В  дополнительных  комментариях  пресс-службы  молдавского  дипломатического  ведомства  по  этому  вопросу, 
помимо  всего  прочего,  добавилось  немало  других  нагромождений.  Тут  и  химера  относительно  «двух  составляющих 
вооруженных  сил»  (к  российскому  охранному  контингенту  в  несколько  сотен военных приплюсовывается  20  тыс.  тонн 
боеприпасов,  что,  видимо,  должно  производить  впечатление  «Брестской  крепости»);  тут  и  проблема  «неучтенных  при 
подсчетах  контролерами»  по  ДОВСЕ  танков,  бронетранспортеров,  артиллерийских  орудий  и  вертолетов,  «незаконно 
переданных приднестровцам». В общий котел свалены сомнения по поводу правовых оснований, регулирующих российское 
военное присутствие в Молдавии. 

Стерлись из  памяти не  только обстоятельства подписания договоренностей 1992  года,  но  и точное  название 
Соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в  Приднестровском  регионе  Республики 
Молдова.  По причине такой забывчивости молдавские мидовцы полагают даже,  что российские военные,  которые уже 
пятнадцать  лет  бок  о  бок  с  молдаванами  и  приднестровцами  выполняют  свою  миссию  обеспечения  стабильности  и 
сохранения условий для политического, переговорного урегулирования конфликта, оказывается, вовсе и не миротворцы, а 
«воинский контингент», и не надо, мол, России «навязывать общественному мнению ложные утверждения, дабы оправдать 
невыполнение  своих  международных  обязательств».  Тут  бы  ревнителям  выполнения  т.н.  обязательств  и  заглянуть  в 
«святцы» - Декларацию стамбульского саммита государств-участников ОБСЕ, где отмечена «позитивная роль Совместных 
миротворческих сил в обеспечении стабильности в регионе».

Помешавшие  принятию  регионального  документа  по  Молдавии  увязки  т.н.  стамбульских  обязательств  с 
ратификацией  адаптированного  ДОВСЕ теперь  и  вовсе  оказываются  несостоятельными  в  связи  с  позицией  России  о 
приостановлении действия этого Договора. Видимо, этим и объясняется тональность упомянутых заявлений, стремление 
добиться  незамедлительного  изменения  формата  миротворчества  на  многонациональную  гражданскую  операцию,  а  в 
ожидании этого - хотя бы «надзора над нынешним миротворческим контингентом».

Хотелось  бы  надеяться,  что  эти  обстоятельства  заставят  Кишинев  шире  взглянуть  на  проблему  ДОВСЕ, 
самокритично  оценить  зацикленность  лишь  на  одном  сюжете  проблемы  и  свое  «героическое»  сопротивление  его 
ратификации. Разве безопасность Молдавии в комплексе проблем ограничения вооруженных сил и вооружений в Европе не 
затрагивает  в  значительно  большей  степени  предполагаемое  размещение  американских  военных  баз  на  территории 
Румынии. Разве это обстоятельство не влияет на позицию Тирасполя, который, как сторона урегулирования, наверняка 
займет сдержанную позицию в ответ на все самые щедрые предложения о демилитаризации?

Приходится усомниться в том, что молдавская сторона может рассчитывать на то, что в отсутствие не только 
близких  перспектив  выхода  на  договоренности  по  главным  статусным  вопросам  урегулирования,  но  даже  и  просто 
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нормального уровня доверия сторон конфликта в Тирасполе поддержат разрушение механизмов, удерживающих хрупкий 
баланс стабильности в Зоне безопасности. 

И здесь остается констатировать, что для выхода на договоренность сторон конфликта делается недопустимо 
мало. 

Разрекламированные накануне заседания СМИД ОБСЕ в Мадриде предложения Президента Республики Молдова 
В.Воронина, о поддержке которых поспешили высказаться и в Вашингтоне, и в Брюсселе, и в Киеве, и даже в Страсбурге, 
несомненно, важны, но база для их реализации слаба. Это проект восстановления доверия с Тирасполем выглядит как мост 
до середины Днестра. 

У  Кишинева была прекрасная возможность показать, как он намерен довести строительство моста до левого 
берега реки. Площадкой для этого могли бы стать консультации в формате «5+2», которые предлагал провести накануне 
встречи министров иностранных дел ОБСЕ Действующий председатель организации М.Моратинос и пригласил в Мадрид 
приднестровскую делегацию. К сожалению, молдавская сторона сделала все, чтобы консультации не состоялись. Вот и 
приходится задумываться, а действительно ли Молдова стремится к нормализации отношений с Приднестровьем, и не 
являются ли ее новые предложения очередным пиаром.

А есть ли у Кишинева на самом деле желание решать 
приднестровскую проблему?

Рудольф Матвеев

Несколько рассуждений  в связи с заседанием в Мадриде СМИД ОБСЕ по Молдавии
Как и предполагали эксперты по проблеме молдавско-приднестровских отношений, на мадридской встрече 29-30 

ноября 2007 г. министров иностранных дел ОБСЕ так не удалось принять итогового документа по Молдавии.
Если судить по сообщениям прессы и высказываниям некоторых наблюдателей, основной причиной этому были 

действия  и  предложения  молдавской  делегации,  противоречащие  ранее  достигнутым  в  переговорном  процессе 
договоренностям и подписанным документам, где отчетливо было сказано, что Приднестровье является равноправным 
участником переговорного процесса по приднестровскому урегулированию, будучи стороной конфликта.

Напоминания в то время Действующего председателя ОБСЕ, представителя Испании М.Моратиноса о том, что в 
молдавско-приднестровском конфликте  есть  две  стороны –  Республика  Молдова  и  Приднестровье, не  смогли  убедить 
молдаван  отказаться  от  своей  позиции  непризнания  за  Тирасполем  права  на  равных  участвовать  в  переговорах  по 
приднестровскому урегулированию. В результате в Мадриде не удалось выйти на приемлемый для всех участников вариант 
отдельного заявления по Молдавии. А такое заявление должно было дать импульс для возобновления на основе принципов 
ОБСЕ зашедших в тупик переговоров. Сложившаяся на сегодня ситуация требовала этого как никогда.  

Конечно, такая позиция Кишинева не нова. Впервые официально она появилась в начале июня 2004 г.,  когда 
президент В.Воронин предложил участникам переговоров по урегулированию конфликта между Кишиневом и Тирасполем 
проект т.н. Пакта стабильности и безопасности для Молдовы, в котором уже ничего не говорилось о Приднестровье как 
равноправной стороне в совместных поисках решения молдавско-приднестровской проблемы. С тех пор прошло более трех 
лет, но из-за такой неконструктивной позиции молдаван на ежегодных заседаниях СМИД ОБСЕ  так и не было принято ни 
одного отдельного документа по Молдавии.   

А ведь в 2007 г. одно время казалось, что вот-вот могут возобновиться переговоры в формате «5+2» в полном 
составе,  где  пятерка  это  стороны конфликта  –  Молдова  и  Приднестровье,  посредники  –  Россия,  Украина  и  ОБСЕ,  а 
«двойку» представляют наблюдатели США и ЕС.  Выступая на международном форуме по проблемам "замороженных" 
конфликтов  в  Киеве,  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  сказал,  что  приднестровская  проблема  вскоре  может  быть 
разрешена, об этом свидетельствуют, мол,  как "консенсус в молдавском обществе относительно определенного статуса 
Приднестровья в составе Молдовы, так и внешние факторы". 

"Кишиневу удалось за полтора года наладить диалог с Россией для урегулирования конфликта в Приднестровье. 
Поэтому можно выразить осторожный оптимизм по поводу урегулирования приднестровского конфликта", - сказал министр. 
Примерно в этом же ключе сделал несколько заявлений и президент Молдовы В.Воронин.

22-24  октября  2007  г.  по  настойчивой  рекомендации  посредников  и  наблюдателей  в  переговорном  процессе 
впервые за полтора года состоялась неформальная встреча в Одессе представителей Кишинева и Тирасполя - министра 
реинтеграции РМ В.Шовы и главы МИД ПМР В.Лицкая. 

Была  достигнута  договоренность  о  проведении  10  ноября  очередной  встречи  под  эгидой  Действующего 
председателя ОБСЕ, который  даже пригласил стороны и посредников в Мадрид, чтобы закрепить появившийся шанс на 
сближение. К сожалению, встреча не состоялась все по той же причине - молдавская сторона категорически была против 
приглашения Приднестровья именно в качестве равноправного участника переговоров. 

Появившийся «осторожный оптимизм» по вине молдавской стороны очень быстро сменился пессимизмом. На 
встрече в Одессе В.Шова призывал своего собеседника к участию в работе созданных Кишиневом рабочих комиссий по 
претворению в жизнь выдвинутых незадолго до этого президентом В.Ворониным предложений относительно решения ряда 
проблем социально-экономического характера, что, по его мнению, отвечало бы также интересам Приднестровья. Однако 
на  вопрос  В.Лицкая,  в  чем конкретно  должна заключаться роль  приднестровской  стороны в работе  комиссий,  В.Шова 
ответить  не  смог.  Видимо,  он  не  пожелал прямо  сказать,  что  никакой  серьезной  роли приднестровцам,  как  раз,  и  не 
отводится.  Вместе  с  тем  из  молдавской  прессы  стало  известно,  что  по  поручению  президента  В.Воронина  аппарат 
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правительства РМ якобы приступил к разработке конкретных предложений Приднестровью по реализации высказанных 
молдавской стороной инициатив по созданию доверия. Однако что это за предложения сказать трудно, ибо Кишинев, как 
всегда, был непоследователен. Вот один только пример. С одной стороны, Молдова предложила, Евросоюзу отменить свое 
решение о запрете въезда приднестровских руководителей на территорию стран-членов ЕС,  а с  другой,  опасаясь,  что 
западные  союзники  могут  прислушаться  к  аргументам  Тирасполя  в  отстаивании  им  своих  интересов,  она  отказалась 
направить в Мадрид молдавских участников  "Постоянного совещании по политическим вопросам в рамках переговорного 
процесса  по приднестровскому урегулированию" для участия в  намеченных консультациях  в  рамках механизма «5+2», 
таким образом, откровенно их сорвав. Тем самым молдаване практически обесценили свои призывы к Приднестровью о 
совместной работе над предложениями В.Воронина. Если молдавские власти не признают равноправность приднестровцев 
в  переговорах,  с  кем тогда  и  как  они намерены свои предложения обсуждать,  а  тем более  находить  по  ним какие-то 
взаимоприемлемые решения.

 Этой  же  линии  непризнания  Приднестровья  как  равноправной  стороны  молдавская  делегация  упрямо 
придерживалась и на заседаниях СМИД ОБСЕ в Мадриде 29-30 ноября с.г., о чем свидетельствуют сообщения в средствах 
массовой  информации.   Если  вспомнить,  как  молдавская  сторона  при  обсуждении  различных  документов  по 
приднестровской  проблеме  всегда  старалась  найти  замену  слову  «Приднестровье»,  называя  регион  Левобережьем, 
левобережными районами Республики Молдова или населенными  пунктами Левобережья Днестра и т.п., дабы избежать 
восприятия его другими участниками переговоров как самостоятельного «игрока», не исключено, что так было и на этот раз. 
Но ведь Приднестровье присутствует в целом ряде документов по приднестровскому урегулированию, где стоит подпись 
его  высоких  полномочных  представителей.  В  Мадриде  от  Кишинева  требовалось  лишь  согласиться  с  существующей 
реальностью – существованием Приднестровья как стороны переговорного процесса. Только при таком понимании можно 
было  рассчитывать  на  какое-то  продвижение  в  вопросах  молдавско-приднестровского  урегулирования.  Но  этого  не 
произошло.

Желание убрать Приднестровье из переговорного процесса даже натолкнуло Кишинев на мысль, а, может быть, и 
самому отстраниться от решения проблемы и передать эту миссию международному сообществу. В проправительственной 
газете  «Независимая Молдова» от 7 ноября с.г.  была опубликована статья представителя Объединенной контрольной 
комиссии по урегулированию в Приднестровье от Республики Молдова И.Ляху «Лукавая справедливость», в которой он 
пишет о необходимости формирования международного механизма решения сложных межгосударственных вопросов, по 
которым  нет  взаимоприемлемых  вариантов.  По  его  мнению,  вопросы такого  рода,  как  Косово  или  Приднестровье,  из 
политической  плоскости,  пусть  и  на  уровне  ООН,  должны  были  бы  передаваться  в  судебно-правовое  поле  нового 
механизма, а вердикт, вынесенный по ним новой международной инстанцией, должен быть обязательным к исполнению 
для всех. «И наши дела с Российской Федерацией в отношении Приднестровья тоже бы решить ТАМ», -  высказывает 
пожелание И.Ляху.

Эта  идея  присутствует,  на  наш  взгляд,  и  в  распространенном  в  штаб-квартире  ООН  в  Нью-Йорке  проекте 
резолюции  Генеральной  Ассамблеи  «Затянувшиеся  конфликты  на  пространстве   ГУАМ  и  их  последствия  для 
международного мира, безопасности и развития», соавторами которого являются Азербайджан, Грузия, Молдова и Украина.

Эти  страны  считают,  что  затянувшиеся  конфликты  продолжают  создавать  угрозу  международному  миру  и 
безопасности и имеют неблагоприятные последствия для развития стран региона. А раз эти конфликты никак не удается 
разрешить уже долгое время, то, по мысли авторов проекта, может быть, настало время заняться их урегулированием на 
международном уровне. В документе, конечно же, содержится призыв к членам ООН и международным и региональным 
организациям эффективно содействовать процессам урегулирования этих конфликтов. Хотя авторы проекта не говорят, в 
чем должно будет заключаться это эффективное содействие, оставляя это опяь же на усмотрение членов ООН. Но для 
начала им очень хотелось бы обвинить абхазов, осетин и приднестровцев в создании ими «угрозы международному миру и 
стабильности», чем Кишинев и Тбилиси занимаются на протяжении многих лет, практически сразу с момента окончания 
вооруженной фазы конфликтов с Приднестровьем, Абхазией и Южной Осетией.

Как  представляется,  постановка  этого  вопроса  в  ООН  показывает,  что  участники  ГУАМ   расписались  в 
собственной неспособности найти со своими бывшими регионами компромиссные решения по урегулированию конфликтов, 
предпочитая язык ультиматумов и игнорирования, в стремлении снять с себя ответственность за отсутствие каких-либо 
позитивных результатов в деле урегулирования. 

Вернемся к заседаниям СМИД ОБСЕ по молдавско-приднестровской тематике. 
По вполне понятным причинам Приднестровье не могло участвовать на заседаниях  СМИД ОБСЕ, но США, ЕС и в 

известной степени Украина подыграли молдаванам в том, чтобы не было и консультаций в рамках "Постоянного совещании 
по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию",  хотя  делегация 
Тирасполя прибыла в Мадрид по приглашению Действующего председателя ОБСЕ М.Моратиноса и находилась там пока 
шел саммит мининдел.

Еще 28 ноября, пишет информагентство «Ольвия-пресс», глава МИД ПМР В.Лицкай выразил обеспокоенность в 
связи  с  тем,  что  отсутствие  уполномоченных  представителей  Украины,  США,  ЕС  и  РМ,  представляющих  данные 
государства  и  ЕС  на  переговорах  в  формате  «5+2»,  может  затруднить  работу  над  проектом  итогового  документа  и 
поставить  под  угрозу  возможность  проведения  в  Мадриде  раунда  консультаций  по  основным  проблемным  вопросам 
молдавско-приднестровских отношений. 

Эти консультации, как мы уже знаем, так не состоялись ни 10 ноября, ни 13 ноября, ни в конце ноября, когда в 
Мадриде находилась делегация Приднестровья. В преддверии и ходе 15–го заседания министров иностранных дел ОБСЕ 
приднестровцы провели лишь встречи с представителями Испании, России и др.
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На заседаниях СМИД ОБСЕ, посвященных рассмотрению вопросов относительно Молдавии и приднестровского 
урегулирования, уже традиционно обсуждаются такие проблемы, как статус Приднестровья, миротворческая операция в 
регионе, вывод российских военных из Республики Молдова (Приднестровья) и вывоз российского оружия и боеприпасов в 
привязке к выполнению Россией своих обязательств по Договору об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). 

Информация, опубликованная в прессе в связи с Мадридской встречей ОБСЕ, подтвердила, что и в этот раз в 
повестке дня заседаний по Молдавии фигурировали те же вопросы. 

В вопросе о статусе Приднестровья появился один новый, как мы полагаем, момент.  В формулировке молдавской 
стороны, определяющей общее понятие, каков должен быть   будущий статус Приднестровья, неожиданно возникает новое 
слово - «легальный». В комментарии МИД РМ от 6 декабря с.г. (более подробно о нем скажем ниже), где, в частности, 
упоминается статус Приднестровья, это слово также присутствует. 

Нельзя не отметить, что в подписанных документах, а также в проектах многих документов по приднестровскому 
урегулированию уже устоялся термин  «особый правовой статус Приднестровья», в некоторых документах добавлялось 
слово «гарантированный». И  за этим стоит определенный смысл – особый статус автономии, реального самоуправления 
региону необходим в силу его всем очевидной специфики, что  ОБСЕ признавало изначально.  Первым документом, под 
которым  глава миссии ОБСЕ поставил свою подпись, было заявление руководителей Молдовы и Приднестровья от 28 
апреля 1994 г., где определялись общие принципы и цели переговорного процесса по выработке особого государственно-
правового статуса Приднестровья. В дальнейшем миссия принимает уже достаточно активное участие в переговорах и 
подготовке  проектов  документов  по  политическому  урегулированию  приднестровской  проблемы  (Соглашение  о 
поддержании мира и гарантиях безопасности между Республикой Молдова и Приднестровьем, в котором стороны взяли на 
себя обязательство «не применять во взаимных отношениях военную силу и не оказывать политическое, экономическое 
или иные формы давления друг на друга от 5 июля 1995 г., Протокол, закреплявший за Приднестровьем право иметь свою 
конституцию,  законодательство,  символику  государственно-территориального  образования  (герб,  флаг,  гимн), 
самостоятельно  устанавливать   международные контакты в экономической, научно-технической и культурной областях в 
интересах населения, проживающего на его территории от 28 июня 1996 г. и др.). 

Заметим также, что до последнего времени Кишинев ничего не имел против такого общего определения статуса 
Приднестровского региона. Даже в названии молдавского закона от 22 июля 2005 г. речь идет об основных положениях 
особого  правового  статуса населенных  пунктов  левобережья  Днестра  (Приднестровья).  Зачем  Кишиневу  вдруг 
понадобилось добавлять слово «легальный»? Или будущий статус Приднестровья, который будет выработан участниками 
переговорного процесса, уже априори видится ему незаконным?  Скорее всего, так и оно и будет, если переговорщики 
отклонятся от того самого закона, который уже принят молдавским парламентом.

Представляется,  что  именно  таким  образом  руководство  Молдовы  стремится  упредить  появление  статуса 
приднестровского региона, отличного от внутреннего молдавского закона, заранее объявляя его нелегальным. Кроме того, 
это в какой-то степени ответ тем молдавским экспертам, у которых появилось понимание, что закон 22 июля 2005 г. стал 
тормозом на пути достижения приднестровского урегулирования, и настало время внести в него поправки, иначе может 
случиться, что Приднестровье будет потеряно и потеряно безвозвратно.

Как сообщали СМИ, на заседании СМИД ОБСЕ молдавская делегация вновь поставила вопрос об изменении уже 
на данном этапе формата действующей в Приднестровье миротворческой операции, которое было активно поддержано 
США.  При  обсуждении  этого  вопроса  американцы  предложили  ввести  в  зону  безопасности  до  500  международных 
наблюдателей, которые бы осуществляли мониторинг проводимой операции. То есть на три миротворца приходилось бы по 
одному наблюдателю. Не много ли?  Тем более что и цель этого мониторинга остается не ясной.

Но все это американцы подавали как шаг навстречу России, мол, в таком случае миротворческая операция в 
Приднестровье получит признание со стороны международных организаций, в частности, ОБСЕ, и будет действовать под 
ее эгидой.

Конечно же, западники не забыли и свою «старую» просьбу - о допуске международных наблюдателей на военные 
склады Оперативной группы российских войск в Колбасной. 

Позиция Москвы по вопросу изменения механизма ОПМ в Приднестровском регионе известна – говорить о новом 
формате операции можно будет только после достижения политического урегулирования конфликта между Кишиневом и 
Тирасполем.  А  пока  миротворцы  России,  Молдовы  и  Приднестровья  успешно  справляются  с  возложенными  на  них 
обязанностями. Хорошо бы, если и другие осуществляемые в мире миротворческие операции по мандату международных 
организаций были бы также эффективны, как операция в Республике Молдова. Надо полагать, что примерно в этом ключе и 
выступали на СМИД ОБСЕ представители России.

Еще один вопрос, по которому в Мадриде вновь проявились противоречия между Россией, с одной стороны, и 
Республикой  Молдова,  Соединенными  Штатами,  с  другой.  Это  вопрос  о  ДОВСЕ  и  выводе  наших  войск  из  Молдовы 
(Приднестровья). Удивляет та настойчивость, с которой американцы и ведомое ими НАТО добиваются вывода российских 
военных из Молдовы. Хотя, в общем, все понятно. Им нужно убрать все  преграды на пути продвижения к границам России 
и на пути вступления Молдовы в Североатлантический альянс. Поэтому западники будут и дальше «притягивать за уши» 
т.н. стамбульские обязательства России по выводу войск из Молдовы, лишь бы убрать препятствия в их своеобразном 
«Drang nach Оsten». 

Российская делегация в ответ на попытку американцев внести  в проект декларации положение о взаимосвязи 
вопросов реализации Договора об обычных вооруженных силах в Европе и приднестровского урегулирования заявила, что 
свои обязательства по ДОВСЕ Россия выполнила. В начале декабря это еще раз подтвердил министр иностранных дел РФ 
С.  Лавров.  Он,  в  частности,  сказал,  что  "российских  войск  в  договорном смысле,  то  есть  обычных вооруженных  сил, 
имеющих  тяжелые  вооружения,  в  Молдове  нет".  Все  относящиеся  к  ДОВСЕ  в  рамках  стамбульских  договоренностей 
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условия Москва давно выполнила, - подчеркнул министр. А вот относительно смысла создания американских военных баз в 
Болгарии,  Румынии,  плана  размещения  элементов  ПРО  в  Чехии  и  Польше,  по  словам  С.Лаврова,   вразумительного 
разъяснения со стороны США Россия так и не получила. 

Прозвучала на СМИД ОБСЕ и тема демилитаризации Молдовы и Приднестровья, а  также отнюдь не новая тема 
создания  общей  для  Республики  Молдова  и  Приднестровья  армии,  которую  поднял  президент  В.Воронин  в  своих 
октябрьских  предложениях  по  т.н.  мерам доверия  между  Кишиневом и  Тирасполем.  Представляется,  что  в  нынешних 
условиях резко обострившихся молдавско-приднестровских отношений речь об этом реально может идти в  достаточно 
отдаленном будущем. На сегодня же есть документ, подготовленный посредниками в переговорном процессе при участии 
сторон  конфликта,  который  называется  "Контроль  над  вооружениями  –  Меры  укрепления  доверия  и  безопасности", 
предполагающий  поэтапную  демилитаризацию  и  Молдовы,  и  Приднестровья.  Здесь  было,  что  обсуждать  на  встрече 
министров иностранных дел ОБСЕ, однако этот документ Кишиневу уже не подходит, ибо рассматривает Тирасполь как 
равноправную сторону в переговорах. 

Молдавская сторона не отказывается от демилитаризации Республики Молдова в целом (об этом также говорится 
в  предложениях  В.Воронина),  но,  по  сути,  подразумевает  она  демилитаризацию  только  Приднестровья,  надеясь, 
естественно, на поддержку США, которых это вполне устраивает, т.к. опять-таки помогает продвигать их навязчивую идею 
об устранении российского военного присутствия в регионе. 

Надо сказать, что все выступления молдавских представителей практически основывались на пунктах того самого 
закона от 22 июля 2005 г., хотя многие, в том числе и Молдове, уверены, что он отрицательно повлиял на обстановку на 
переговорах по приднестровской проблеме, если судить по их весьма плачевным результатам.

Кратко коснемся обсуждения на СМИД ОБСЕ вопроса о демократизации Приднестровья, также заложенного в 
упомянутом законе и т.н. плане «Ющенко» по приднестровскому урегулированию. Если верить министру иностранных дел 
РМ А.Стратану, то ряд стран-членов ОБСЕ готов подключиться к демократизации региона, начав с создания специальной 
миссии для организации и проведения в Приднестровье «свободных и демократических» выборов», что должно стать, как 
выразился министр, благоприятной предпосылкой разрешения конфликта. Заметим к слову, что у Кишинева и ОЬСЕ были 
все возможности убедиться, как проходят выборы в Приднестровье, и высказать свои замечания относительно проведения, 
например, выборов  президента ПМР 10 декабря 2006 г. или референдума от 17 сентября 2006 г., если бы они послали на 
выборы и референдум своих наблюдателей.  В общем, ничего нового на СМИД ОБСЕ и по этому вопросу предложено не 
было. Тем более что обсуждать эту проблему без участия приднестровцев дело, на наш взгляд, бесперспективное. 

Со своей стороны заметим,  что демократические процессы в Приднестровье в последнее время развиваются 
довольно интенсивно. В ПМР уже насчитывается до 10 политических партий и общественно-политических организаций. 
Среди партий наиболее заметной является партия «Обновление», преобладающая в Верховном Совете Приднестровья, 
имеющая свой электорат и оказывающая определенное влияние на органы исполнительной власти. И нельзя сказать, что 
эта  партия  во  всем  солидарна  с  президентом  и  кабинетом  министров  республики.  Из  других  партий  можно  назвать 
Патриотическую партию, Республиканскую партию,  партию «Народная воля Приднестровья», Коммунистическую партию 
Приднестровья  и  Приднестровскую  коммунистическую  партию,  Либерально-демократическую  партию  Приднестровья, 
оппозиционную  Социал-демократическую  партию,  часть  из  которых  уже  принимала  участие  в  проводимых  в  ПМР 
общереспубликанских и местных выборах.

Не  все,  конечно,  обстоит  благополучно  в  плане  соблюдения  демократических  норм  и  свобод  в  регионе,  но 
необходимо  учитывать  то  обстоятельство,  что  Приднестровье  живет  в  постоянном  напряжении,  подвергаясь 
всевозможному  давлению,  прежде  всего,  Кишинева,  на  стороне  которого  зачастую  выступают  США,  ЕС,  а  также 
«оранжевая» власть из Киева.

Обсуждение  на  СМИД  ОБСЕ  в  Мадриде  вопросов,  связанных  с  молдавско-приднестровским  конфликтом, 
показало, что переговорщики ни на шаг не продвинулись в деле приднестровского урегулирования, наоборот, действия 
Кишинева  еще  больше  обострили  ситуацию,  позиции  сторон  Молдовы и  Приднестровья  сегодня  выглядят  все  более 
непримиримыми. 

И можно, видимо, согласиться с выводами, которые содержатся в заявлении  внешнеполитического ведомства 
ПМР от 30 ноября 2007 г.,  где, в частности, говорится, что «попытки увязать вопросы урегулирования с проблематикой 
ДОВСЕ и добиться прекращения миротворческой операции, стремление предопределить статус Приднестровья на основе 
унитарной конституции и законодательства Молдовы – все это не может служить основой для международного консенсуса 
по вопросу молдавско-приднестровского урегулирования».

И  в  заключение.  Вместо  того  чтобы  Кишиневу,  который  в  Мадриде  потерпел  полное  фиаско,  сделать 
соответствующие выводы, там, как всегда, решили искать «виновных» на стороне. И, конечно же, виновники, по мысли 
молдавского руководства, находятся в Москве и в Тирасполе, что вытекает из заявления Министерства иностранных дел и 
европейской интеграции РМ от 6 декабря с.г. Заявление, по нашему мнению, содержит утверждения, которые, мягко говоря, 
не соответствуют действительности. Пытаясь доказать, что Россия якобы не выполнила своих обязательств по ДОВСЕ, 
молдавская сторона явно подтасовывает факты. В документе МИД РМ говорится о наличии в Приднестровье 20 тыс. тонн 
вооружений,  на  самом деле  это  боеприпасы,  их  осталось  19  тыс.  тонн,  57% из  которых являются устаревшими  и  не 
пригодными к использованию, а что касается вооружений, то в ПМР не осталось ни одной единицы оружия, на которые 
Договором об обычных вооруженных силах в Европе наложены ограничения. 

Далее в качестве нарушения Россией положений ДОВСЕ об ограничениях пресс-служба МИД Молдовы приводит 
факт присутствия в Приднестровье более 1000 российских военнослужащих. Как будто Кишиневу не известно, что часть их 
несет службу по охране складов с теми же боеприпасами (можно представить, какой шум подняла бы Молдова, если бы 
вдруг охрана была снята. Молдавская пропаганда уже столько наговорила о контрабанде оружия именно со складов ОГРВ, 
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что  некоторые  доверчивые  обыватели  и  впрямь  этому  поверили,  правда  не  надолго  –  пограничная  миссия  ЕС  эти 
утверждения уже опровергла). Другая часть российских военных выполняет миротворческие функции в составе Совместных 
миротворческих сил, несущих службу в зоне безопасности, разделяющей стороны конфликта.  Эти военные совместно с 
военными  из  Молдовы и  Приднестровья  осуществляют  операцию  по  поддержанию  мира  на  основании  соглашения  о 
принципах мирного урегулирования вооруженного конфликта, подписанного между Россией и Молдовой 21 июля 1992 года, 
независимо от того, называются они в документе миротворцами или нет. 

И выражение «российские миротворцы», которое употребил министр иностранных дел РФ С.Лавров, как раз и 
соответствует содержанию и сути этого соглашения, т.к. военный контингент России, как и военные контингенты Молдовы и 
Приднестровья, обеспечивает режим прекращения огня и безопасность в регионе конфликта и дает возможность вести 
мирные переговоры по окончательному урегулированию приднестровской проблемы. Напомним, что военные контингенты 
России, Молдовы и Приднестровья действуют под руководством Объединенного военного командования и Объединенной 
контрольной комиссии, куда входят и официальные представители Республики Молдова и где все решения принимаются на 
основе консенсуса.

И  совсем  уж  выглядит  нелепым  утверждение  молдавского  МИД  о  передаче  Россией  «антиконституционному 
Тираспольскому  режиму»  танков,  боевых  бронемашин,  а  также  вертолетов.  Москва  действительно  передавала 
приднестровским властям бывшее военное имущество, но это были автомашины, тягачи, дорожная строительная техника, 
обмундирование, полевые кухни и т.п., и никак не тяжелые вооружения, о которых говорит молдавская сторона. 

Так что наскоро испеченный молдавским внешнеполитическим ведомством блин оказался комом.

Нейтралитет по-молдавски
29.11.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Александр Галин
На днях  молдавская делегация,  в  которую входили представители исполнительной власти РМ, парламента  и 

различных  неправительственных  организаций,   вернулась  из  брюссельской  штаб-квартиры  НАТО.  Цель  поездки,  как 
заявили  сами  члены  делегации,  состояла  в  «ознакомлении  представителей  Молдовы  с  ценностями  НАТО».  Какими 
ценностями  обладает  НАТО,  нетрудно  себе  представить.  Эта  организация,  как  известно,  нигде  себя  не  проявила  на 
поприще просвещения, культуры или на худой конец в гуманитарной сфере. Зато весьма убедительно зарекомендовала 
себя бомбежками Югославии, наведением «порядка» в Ираке, Афганистане, других несозвучных западной «демократии» 
странах  мира.  Похоже,  Кишинев  именно  такие  «ценности»  и  интересуют.  Иначе  никак  не  объяснишь  столь  трепетное 
отношение  Молдовы  к  Североатлантическому  блоку,  регулярное   участие  ее  вооруженных  сил  в  учениях  в  рамках 
натовской  программы «Партнерство  во  имя мира»  и  переоснащение  молдавской  армии по  стандартам этого  военного 
блока. Сюда можно добавить и открытие в Кишиневе Центра информирования и документирования НАТО, и постоянные 
конференции типа: «НАТО – Альянс ценностей и солидарности» и т.д. и т.п. И это притом,  что  Молдова имеет статус 
нейтральной страны,  который и коммунистам,  и  фронтистам давно уже встал поперек горла.   К  примеру,  заместитель 
председателя парламента этой страны, глава ультранационалистической ХДНП Юриий Рошка неоднократно заявлял о том, 
что у Молдовы есть весомые шансы стать членом НАТО, намекая при этом, что «членство в НАТО придало бы Молдове 
дополнительные  преимущества  в  дискуссиях  с  Россией  по  Приднестровью».  Какие  именно  преимущества,  нетрудно 
догадаться, если опять же вспомнить Югославию, Ирак или Афганистан.

С  тем,  что  с  нейтралитетом  Молдовы  пора  кончать,  согласны  сегодня  многие  молдавские  политики.  Даже 
выдвигаются идеи,  как  сделать  так,  чтобы молдавский  электорат принял «правильное» решение.  Едва  вернувшись  из 
Брюсселя, председатель Социал-либеральной партии Молдовы, депутат парламента Олег Серебрян тут же заявил о том, 
что  «недостаточно  положительное  отношение  населения  Молдавии  к  НАТО объясняется,  в  первую очередь,  тем,  что 
республика остается в плену российского информационного пространства.  Население Молдавии, посетовал Серебрян, - 
слишком  много  читает  российскую  прессу,  смотрит  российские  телеканалы,  формирующие  негативный  образ 
Североатлантического альянса. Если на год можно было бы изменить концепцию национального радио и телевидения о 
НАТО, если поставить НАТО в каждом выпуске новостей, если предоставлять информацию о положительных действиях 
Североатлантического альянса в различных областях, позиция населения изменилась бы радикальным образом». 

То есть, опять во всем виновата якобы рука Москвы, которая «затравила» несчастный молдавский народ своими 
СМИ.  Оказывается,  народу,  чтобы  он  поверил  в  светлые  ценности  НАТО,  нужно  всего-навсего  подсунуть  очередную 
пропагандистскую  пилюлю,  проглотив  которую,  он  (народ),  тут  же  уверует  в  светлые  идеалы  и  ценности 
Североатлантического блока.

Так какие же натовские ценности привезла с собой вернувшаяся из Брюсселя делегация? Оказывается, одну, но 
главную. НАТО категорически против демилитаризации Молдовы. Судя по репликам Серебряна, прозвучавшим 26 ноября 
во время пресс-конференции по итогам поездки в Брюссель, Молдове «очень четко дали понять, что ей следует заниматься 
выполнением плана партнерства «Республика Молдова – НАТО», предусматривающего реструктурирование вооруженных 
сил.  Нельзя  ведь  реструктурировать  вооруженные  силы одновременно  с  их  ликвидацией,  -  вновь  сетовал  Серебрян, 
доверительно сообщая, что «НАТО - исключительно важная организация, и это обстоятельство должно стать приоритетным 
в процессе европейской интеграции».

Также побывавший в Брюсселе проповедник молдавского национализма, а ныне директор программ кишиневского 
Института общественной политики Оазу Нантой на упомянутой выше пресс-конференции затронул тему демилитаризации 
Молдовы. Он, в частности, отметил, что «если Молдова намерена провести соответствующий процесс без наличия четкой 
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перспективы вывода российских вооруженных сил, остается вопрос о том, каков приоритет для нынешнего молдавского 
руководства?»

В общем-то, Нантой озвучил то, ради чего, собственно, Воронин и затеял всю эту шумиху с демилитаризацией 
Молдовы. Вывод российских войск из Приднестровья – вот главный приоритет молдавского руководства. Да и какие, по их 
мнению, могут быть войска, тем более, иностранного государства, в демилитаризированной зоне? А вот после  их вывода, 
Молдове ничего не стоит вновь заявить о приоритетах национальной безопасности и необходимости защиты свих рубежей 
от внешних агрессоров. И начнется обратный процесс, только уже в рамках полноправного членства в НАТО. Хотя, по 
большому счету, уйдут с берегов Днестра российские солдаты или не уйдут, Молдова рано или поздно все равно войдет в 
североатлантический  альянс.  Иного  пути  ни  левые,  ни  правые,  ни  центристы в  Молдове  не  видят.  Быть  нейтральной 
страной Молдове просто не выгодно.

Что же касается шумихи вокруг демилитаризации – то это не что иное, как очередная наживка, рассчитанная на 
«глупых карасей». Разоружать-то Молдова собирается не столько себя, сколько вооруженные силы ПМР. По этой теме 
Кишиневом уже не раз выдвигались инициативы, обещались, чуть ли, не амнистии военнослужащим и работникам силовых 
структур  ПМР,  за  исключением  МГБ,  и  тому  подобное.  На  самом  деле  Молдова  не  думает  и  никогда  не  думала 
демилитаризироваться, хотя, конечно, она может расформировать пару-тройку батальонов стройбата, чтобы заявить на 
весь мир – вот видите, мы разоружаемся, а Россия с берегов Днестра не уходит. 

В то же время в Молдове полным ходом идет работа по созданию общественного мнения в плане необходимости 
вступления  Молдовы  в  НАТО  именно  потому,  что  Россия  не  выводит  свои  войска  из  Приднестровья.  Молдавские 
политологи  стараются  вовсю,  чтобы  притянуть  за  уши  приостановление  участия  России  в  Договоре  об  обычных 
вооруженных силах в  Европе к тому,  что Россия вообще не собирается выводить своих военных из  Приднестровского 
региона.  Так,  к  примеру,  эксперт  по  вопросам  безопасности  и  внешней  политики  кишиневского  Института  развития  и 
социальных инициатив  Дмитрий Мынзэрарь считает, что «принятие Государственной Думой РФ и ожидающееся одобрение 
Советом Федерации РФ закона о приостановлении участия России в Договоре об обычных вооруженных силах в Европе, 
среди прочего, подсказывает, что Россия не собирается выводить своих военных из Приднестровского региона».   Мало 
того, Мынзэрарь полагает, что «затягивание Россией приднестровского вопроса и ее практический отказ способствовать 
реинтеграции  Республики  Молдова  лишь  усилит  поддержку  проевропейского  курса  среди  граждан  РМ.  А  именно  это 
спровоцирует рост поддержки населением опции входа в НАТО в качестве меры защиты и поиска гаранта безопасности».

То, что Молдова в обозримом будущем вступит в НАТО, вряд ли сегодня у кого-то вызывает сомнения, как и то, 
что Кишинев обоснует этот шаг нежеланием Москвы способствовать реинтеграции Молдавского государства и воплощать в 
жизнь  Стамбульские  договоренности.  Не  сегодня,  так  завтра  в  Молдове  пройдет  референдум,  51%  населения  под 
мониторингом ОБСЕ и при отсутствии наблюдателей из СНГ, проголосуют положительно по данному вопросу, даже если 
это, мягко говоря, не будет соответствовать действительности, и НАТО не заставит себя долго ждать на берегах Днестра. 
Вот тогда-то Молдова, чувствуя за своей спиной всю военную мощь Запада, жестко начнет требовать вывода российских 
войск с территории Приднестровья. Мотивироваться это будет с тех позиций, что Молдова, являясь членом НАТО, не может 
далее  терпеть  присутствия  войск,  мягко  говоря,  противоборствующей  стороны.  Разумеется,  все  страны  НАТО горячо 
поддержат якобы «законное» желание Молдовы. 

Пока этого не произошло. Россия может сохранить свое влияние в юго-восточной части Европы только одним 
образом, а именно – признать суверенный статус ПМР. С приходом к власти в Украине оранжевых сил, Приднестровье 
осталось  единственной  брешью  в  этом  направлении  в  санитарном  кордоне,  выстраиваемом  Западом  вокруг  России. 
Сегодня Россия уже не может себе позволить полумер. 

Сообщение Министерства иностранных дел ПМР о поездке 
делегации министерства в Испанию на  СМИД ОБСЕ

29.11.2007. Министерство иностранных дел ПМР, Тирасполь
Приходится констатировать, что ряд государств, прежде всего Республика Молдова, занимают неконструктивную 

позицию и не демонстрируют готовности к реальной работе над всеобъемлющим и справедливым молдо-приднестровским 
урегулированием. 

 Так,  после начала работы СМИД ОБСЕ молдавская делегация представила проект,  который является шагом 
назад даже по сравнению с проектом, предложенным Молдовой в начале ноября с.г. 

 Проект итоговой декларации по Молдове / Приднестровью, представленный молдавской делегацией, содержит 
положения, прямо противоречащие договоренностям переговорного процесса и сводящие на нет усилия посредников и 
гарантов по разблокированию диалога между сторонами. 

 Молдавская  сторона  продолжает  курс  на  игнорирование  Приднестровья  как  равноправной  стороны 
урегулирования. Для этого по всему тексту проекта РМ используется наименование "приднестровский регион Республики 
Молдова",  несмотря  на  то,  что  во  всех  договоренностях  переговорного  процесса,  включая  документы,  подписанные 
Президентом  Ворониным,  четко  указаны  две  стороны  –  Республика  Молдова  и  Приднестровье,  и  даже  закон  РМ  от 
22.07.2005  оперирует  понятием  "Приднестровье".  В  этом  же  контексте  приднестровская  делегация  указала  на 
недопустимость  искажения  наименований  участников  "Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию", поскольку Приднестровье как самостоятельный участник 
консультаций  в  2002  году  непосредственно  учреждало  "Постоянное  совещание…"  –  в  отличие  от  Молдовы,  которая 
присоединилась к данному формату спустя несколько месяцев. 
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 Проект делегации РМ предполагает, что все государства – участники ОБСЕ должны поддержать урегулирование 
на основе унитарной конституции и закона РМ, без выработки каких-либо компромиссных решений. Тем самым молдавская 
сторона  продолжает  курс  на  слом  всего  переговорного  механизма  и  отказ  от  выполнения  ранее  достигнутых 
договоренностей, среди которых есть международно-правовые документы, депонированные ОБСЕ. 

 Значительное место в проекте Молдовы занимают ничем не подкрепленные обвинения в адрес Приднестровья в 
связи с  якобы имеющими место нарушениями прав человека.  При этом молдавская делегация стремится не замечать 
действий руководства РМ, которые на протяжении последнего времени создают кризисные ситуации, чреватые массовыми 
нарушениями прав жителей Приднестровья, в том числе права на свободу передвижения. Молдова игнорирует позицию 
других участников СМИД, которые призывают стороны действовать предсказуемо и настаивают на включении в итоговый 
документ положений о необходимости избегать любых односторонних действий, которые могли бы спровоцировать рост 
напряженности между сторонами. 

 Занимая предельно неконструктивную позицию, молдавская делегация стремится исключить из проекта итогового 
документа любые положения, которые предполагают равное отношение к Молдове и Приднестровью. Так, принципиальной 
позицией молдавской стороны является требование об исключении из документа ссылки на проект посредников и гарантов 
"Контроль над вооружениями – Меры укрепления доверия и безопасности", который предполагает демилитаризацию обеих 
сторон  конфликта.  Молдавская  сторона  пытается  вести  речь  о  "демилитаризации"  (фактически  –  об  одностороннем 
разоружении) только Приднестровья, что противоречит объединенной позиции посредников и гарантов. 

 В  целом  можно  отметить,  что  проект  РМ  повторяет  принципиальные  подходы  молдавской  стороны  к 
урегулированию, а именно: 

 1) непризнание Приднестровья в качестве стороны урегулирования; 
 2) попытка осуществить урегулирование на основе унитарной Конституции и Закона РМ о статусе Приднестровья; 
 3) непризнание внешнеэкономической проблематики в отношениях РМ и ПМР; 
 4)  стремление  заручиться  поддержкой  международного  сообщества  в  осуществлении  давления  на 

Приднестровье; 
 5) попытка добиться слома миротворческой операции, проводимой при ведущей роли Российской Федерации, для 

силового решения молдо-приднестровского конфликта. 
 Естественно,  что  такая  позиция  Республики  Молдова,  основанная  на  заведомо  неприемлемых  положениях, 

вызывает обоснованные возражения других участников СМИД ОБСЕ. Однако молдавская делегация не демонстрирует 
готовности к компромиссу и уважения к позиции международного сообщества, что может поставить под угрозу достижение 
консенсуса по решениям СМИД. 

 Приходится констатировать, что и некоторые другие участники СМИД не стремятся внести конструктивный вклад 
в  урегулирование.  В  частности,  американская  сторона  занимает  жесткую  позицию  по  вопросу  закрепления  в  проекте 
декларации  вопросов,  связанных  с  реализацией  Договора  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВСЕ). 
Приднестровская делегация поддерживает позицию России, выполнившей свои обязательства по ДОВСЕ на территории 
Приднестровья  досрочно,  еще  в  2001  году.  Попытка  рассматривать  вопрос  о  ДОВСЕ  в  "привязке"  к  молдо-
приднестровскому  урегулированию  не  способствует  конструктивной  работе  над  выработкой  модели  добрососедского 
существования Молдовы и Приднестровья. 

 Приднестровская  делегация  выразила  обеспокоенность  в  связи  с  действиями  Молдовы и  некоторых  других 
участников СМИД, реальные шаги которых противоречат миролюбивым заявлениям. Все это, как было отмечено выше, 
может свести на нет усилия посредников и гарантов по возобновлению диалога и негативно сказаться на работе СМИД. 

Что ждет Кишинев от саммита в Мадриде?
30.11.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Нерешенные конфликты на постсоветском пространстве угрожают безопасности в Европе 
Вчера в Мадриде начал работу саммит глав внешнеполитических ведомств ОБСЕ. Делегацию Республики  

Молдова на этом форуме возглавляет вице-премьер-министр, глава МИДЕИ Андрей Стратан. 
Он  проинформирует  зарубежных  коллег  о  задачах,  стоящих  перед  РМ  в  плане  урегулирования  

приднестровского конфликта и сотрудничества с ОБСЕ в различных областях. Подробнее о проблемах, связанных с  
этими  вопросами,  рассказывает  в  своем  интервью  директор  Департамента  многостороннего  сотрудничества  
Министерства иностранных дел и европейской интеграции Анатол УРЕКЯНУ.

-  В  этом  году  Республика  Молдова  на  двустороннем уровне  обсуждала  с  Российской  Федерацией  важные  
вопросы, связанные с процессом приднестровского урегулирования, что вызвало подозрения и определенное недоверие  
западных партнеров к Кишиневу. Не ослабляет ли это позицию Республики Молдова в отношениях с ЕС и США? 

- Действительно, в последнее время Республика Молдова вела активные консультации с Российской Федерацией, 
но  это  вовсе  не  должно  служить  причиной  для  подозрений  к  позиции  Кишинева  по  приднестровской  проблеме.  Так, 
соответствующие  переговоры проведены со  всеми  субъектами,  вовлеченными  в  процесс  урегулирования  конфликта  в 
равной мере, без предпочтения России перед ОБСЕ, Украиной, США, ЕС. Что касается ОБСЕ, Украины, США и Евросоюза, 
они сразу поддержали новые подходы Республики Молдова. 

Цель наших консультаций с Россией - убедить ее поддержать наши подходы по ведению переговоров в формате 
"5+2". О содержании данных консультаций наши западные партнеры были вовремя и подробно проинформированы. Если 
сложилось впечатление, что Россия была в какой-то мере более востребованной, то,  возможно, из-за нашего интереса 
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решить  и  другие  накопившиеся  на  двустороннем  уровне  проблемы.  Цель  молдавских  официальных  представителей 
заключалась в том, чтобы отделить приднестровскую проблему от других двусторонних проблем. 

Сегодня, как сказал президент Владимир Воронин, между Республикой Молдова и Российской Федерацией нет 
других  проблем,  кроме  нахождения  общего  знаменателя  в  решении  приднестровского  конфликта.  Благодаря  этому 
прагматичному  подходу  возобновлен  экспорт  вин,  Республика  Молдова  заключила  на  пять  лет  договор  о  поставке 
природного  газа,  активизируются  торговый  обмен  и  экономические  связи.  Однако  все  это  делалось  не  за  счет 
национальных  интересов  или  принципиальных  уступок  по  приднестровской  проблеме.  Продвигаемая  МИДЕИ  твердая 
позиция всецело основывается на принципе суверенитета, территориальной целостности, предоставления особого статуса 
в  рамках  широкой  автономии  приднестровскому  региону  в  составе  Республики  Молдова.  К  сожалению,  из-за 
неконструктивного отношения ряда вовлеченных в процесс субъектов в 2007 году не удалось добиться в этом реального 
прогресса. 

- В связи с давлением, оказываемым Российской Федерацией через приостановление своего участия в ДОВСЕ, 
существует ли опасность соглашения между Россией и европейскими государствами, которое бы затрагивало интересы 
Республики Молдова? 

- Прежде всего, считаю, что одностороннее решение Российской Федерации приостановить свое участие в ДОВСЕ 
вызывает сожаление. Общеизвестно, что благополучие Европы почти всецело зависит от стабильности на континенте, а 
все считают Договор об обычных вооруженных силах в Европе краеугольным камнем европейской безопасности. 

Наша непреклонная позиция такова: адаптированный ДОВСЕ необходимо сохранить. Но Республика Молдова не 
несет ответственности за то, что Россия не хочет выполнять взятые в 1999 году на стамбульском саммите обязательства о 
выводе войск из Республики Молдова и Грузии и, таким образом, создать подходящие условия для вступления в действие 
этого важного документа. Как следует из ряда высказанных российскими официальными лицами позиций, одна из основных 
тревог связана с фланговыми ограничениями договора, а также с неучастием Словении и стран Балтии в адаптированном 
ДОВСЕ. Исходя из неформальных встреч по проблемам ДОВСЕ, организованных Германией в октябре и Францией - в 
ноябре, можно заключить, что сегодня Россия по этому вопросу находится по отношению ко всем в оппозиции. Создание 
юридических механизмов для приведения в действие решения о приостановлении с 12 декабря 2007 года участия в ДОВСЕ 
является ясным доказательством, что Россия ориентируется на собственные односторонние действия, которые, вероятно, 
вписываются в более широкую политическую стратегию, проводимую в последнее время Москвой. Поставленное Россией 
этим решением условие очевидно: или ратификация договора без того чтобы настаивать на соблюдении стамбульских 
обязательств, или его разрушение. 

Несмотря на спекуляции о том, что некоторые европейские государства могли бы уступить России, до сих пор мы 
не  получали  сигналов,  что  это  произойдет.  Конечно,  все  заинтересованные  государства  пытаются  найти  адекватное 
решение, однако, несомненно, существует понимание того, что это не может быть достигнуто путем принятия идеи, что 
некоторые государства могут уклониться от взятых международных обязательств. И всем ясно, что не Республика Молдова 
завела в тупик вступление в действие ДОВСЕ. 

- Российская Федерация все-таки заявляет, что она выполнила свои обязательства перед Молдовой: в указанные 
сроки вывезено обычное вооружение, ограниченное договором. Напротив, российское военное присутствие предусмотрено 
Соглашением  о  прекращении  огня  1992  года,  а  причина  нахождения  продиктована  необходимостью  охранять  склады 
боеприпасов в Кобасне, которые нельзя вывезти из-за сопротивления приднестровских лидеров. Последние заявляют, что 
Молдова  пытается  за  счет  адаптированного  ДОВСЕ разрешить  "замороженный"  конфликт.  В  чем именно  этот  подход 
неверен и почему не может быть поддержан другими странами? 

-  Этот  вопрос  требует  последовательного  подхода.  Вывод  российских  войск  из  Молдовы  (и  Грузии)  был 
установлен  в  Заключительном  акте  адаптированного  ДОВСЕ  и  в  пункте  19  Декларации  стамбульского  саммита.  В 
упомянутом акте ясно говорится:  "...  Приняли к  сведению прилагаемое к настоящему Заключительному акту заявление 
Республики Молдова об ее отказе от права принимать временное развертывание на своей территории и приветствовали 
обязательство Российской Федерации вывести и/или уничтожить российские обычные российские вооружения и технику, 
ограничиваемые договором, к концу 2001 года в контексте ее обязательства, о котором говорится в пункте 19 Декларации 
стамбульской  встречи  на  высшем  уровне  саммита".  А  в  пункте  19  декларации  отмечается:  "Напоминая  о  решениях 
будапештской и лиссабонской встреч на высшем уровне и встречи Совета Министров в Осло, мы вновь заявляем, что 
ожидаем скорого,  упорядоченного  и  полного  вывода  российских  войск  из  Молдовы...  Мы  приветствуем обязательство 
Российской Федерации завершить вывод российских сил с территории Молдовы к концу 2002 года". 

Со  всей  очевидностью  отсюда  следует,  что  существует  определенная  и  неоспоримая  связь  между 
обязательствами, взятыми Российской Федерацией перед государствами-участниками (30 стран) адаптированного ДОВСЕ о 
выводе  обычных  вооруженных  сил  с  территории  Молдовы  до  конца  2001  года,  и  обязательствами,  взятыми  перед 
государствами-членами ОБСЕ (56 стран)  о полном выводе российского военного присутствия с территории Республики 
Молдова к концу 2002 года, о котором говорится в Заключительном акте адаптированного ДОВСЕ. 

В самом деле, до конца 2001 года из Молдовы вывезено вооружение, ограниченное в договоре. Остальные два 
компонента  обычных  вооруженных  сил,  то  есть  боеприпасы (около  20  тысяч  тонн)  и  численность  войск  (более  1000 
военных) до сих пор продолжают находиться на территории Молдовы. 

Между тем военное присутствие Российской Федерации на территории нашей страны не соответствует принципу 
согласия  страны-хозяйки.  Принятые  в  1999  году  в  Стамбуле  документы  устанавливают  полный,  безусловный  и 
транспарентный вывод российских войск из Молдовы. 

Ситуация  же  "замороженных"  конфликтов  такова.  Россия  обусловливает  вывод  своих  войск  политическим 
решением приднестровского конфликта, в то время как их вывод из Республики Молдова установлен в соответствующих 
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документах адаптированного ДОВСЕ в качестве неотъемлемого условия вступления этого Договора в действие. Подчеркну, 
что вывод российских войск из Молдовы - это добровольно взятое Россией обязательство, которое никак не может быть 
связано с условиями разрешения конфликта. 

- При нынешнем состоянии дел, о котором Вы говорите, с какими надеждами Республика Молдова отправляется 
на заседание министров иностранных дел ОБСЕ в Мадриде? 

-  Идея,  с  которой  глава  молдавской  дипломатии  отправляется  в  Мадрид,  достаточно  ясная:  нерешенные 
конфликты  в  постсовестском  пространстве  продолжают  оставаться  угрозой  для  европейской  безопасности,  а  ОБСЕ 
призвана эффективно содействовать их решению с соблюдением принципа суверенитета и территориальной целостности 
государств.  Наши надежды связаны с принятием приемлемых для Молдовы решений,  которые бы отразили реальное 
положение дел и перспективы разрешения серьезных проблем, с которыми мы сталкиваемся, то есть: вывод российских 
войск  с  территории Республики  Молдова,  введение  в  действие  адаптированного  ДОВСЕ и урегулирование  конфликта. 
Учитывая  опыт  встреч  ОБСЕ  последних  лет  на  министерском  уровне,  а  также  упомянутые  недавние  изменения,  мы 
понимаем, что достичь желаемых целей будет нелегко. Задача, стоящая перед делегацией Республики Молдова, - всеми 
силами поддержать национальные интересы исходя из определенного Конституцией статуса нейтралитета, законного права 
на реинтеграцию страны. 

"План Зубакова" — это вполне реальный документ, который 
знаком дипломатам и в Кишиневе, и в Тирасполе

10.12.2007. Информационный центр Сообщества «За демократию и права народов»
Возможно, что именно "пророссийский" имидж, остатки которого все еще сохраняет Воронин, заставляет мудрых 

американских стратегов держать "коммуниста" на молдавском престоле. Нельзя сбрасывать со счетов, что основная масса 
населения Молдовы, прежде всего старшее поколение, сохраняет пророссийскую ориентацию. Таким образом, Воронин 
остается наиболее удобной фигурой для осуществления американской политики в Молдове.

О существовании тайных российско-кишиневских переговоров, касающихся статуса Приднестровья, журналисты 
начали догадываться еще весной 2007 года. "Утечка" информации шла из источников, близких к администрации президента 
Молдовы. Одновременно функционировала контрверсия о том, что воронинские советники намеренно запускают подобные 
слухи, чтобы поднять рейтинг Владимира Воронина путем создания иллюзий в молдавском обществе о скором потеплении 
молдо-российских  отношений  и  возвращении  молдовского  вина  в  Россию.  Однако  серия  блиц-визитов  заместителя 
секретаря Совета  безопасности  России  Юрия Зубакова  в  Кишинев  в  мае-июне,  после  которых следовали лишь сухие 
сообщения об обсуждении с Ворониным "приднестровской проблемы",  заставила многих задуматься о  виражах молдо-
российских отношений и заговорить о "плане Козака-2", или "плане Зубакова-1".

Напомним,  что  "винная  война",  начавшаяся  в  апреле  2006  года,  сильно  пошатнула  молдавскую  экономику  и 
соответственно рейтинг президента Воронина. Многие месяцы Россия не проявляла никакого интереса к открытию своих 
рынков молдавским производителям вин и виноматериалов. Только в конце 2006 — начале 2007 года начался затяжной 
процесс пересмотра «Роспотребнадзором» своего отношения к продукции из Молдовы. Открытия российских рынков "со 
дня на день"  молдавские производители ждали с марта 2007 года,  но дождались лишь к ноябрю.  "Винный вопрос"  — 
ключевой  для  молдавской  экономики.  Москва  была  намерена  воспользоваться  этим  рычагом  для  возобновления 
переговорного процесса между Кишиневом и Тирасполем. Но усадить Кишинев за стол переговоров, как оказалось, не по 
силам и Москве.

Больше года Кишинев явно заигрывал с Москвой. Воронин активно добивался встреч с Владимиром Путиным. В 
молдавской прессе, контролируемой президентурой, создавался фон потепления молдо-российских отношений. Эти усилия, 
впрочем, не очень способствовали возвращению молдавских вин на российский рынок. Москва явно ожидала большего, об 
этом говорят и частые визиты Зубакова. Наконец Воронин достал свой главный козырь - Приднестровье. Судя по времени 
появления воронинских "инициатив" (в начале октября),  торг между Москвой и Кишиневом несколько затянулся. Ничего 
нового  Воронин  предложить  не  мог,  но  удивила  форма  подачи  инициатив  —  в  виде  интервью  бульварной  прессе. 
Показательно  и  то,  что  инициативы  адресовались  непосредственно  Москве  и  отчасти  международному  сообществу. 
Тирасполь Воронин старательно игнорировал. Вряд ли именно этого ожидали от молдовского президента в Москве, поэтому 
Кишиневу еще предстояло убедить всех в своей искренности.

Пиар-кампания с инициативами Воронина раскручивалась почти месяц, причем строго по нотам. Первое интервью 
появилось 4 октября, незадолго до саммита ЕврАзЭС, в котором принял участие президент Молдовы. Еще одно интервью 
вышло 10 октября, накануне встречи посредников и наблюдателей в Вене. Все должно было говорить о том, что Кишинев 
готов  к  возобновлению  переговоров.  Внутри  Молдовы  инициативы  были  поддержаны  привлечением  ответственных 
чиновников и созданием рабочих групп. Наконец 18 октября на заседании Постоянного Совета ОБСЕ делегация Республики 
Молдова победно заявляет о том, что "Кишинев готов вернуться за стол переговоров по приднестровскому урегулированию 
без предварительных условий".

Кампания удалась.  Несмотря на  несерьезную форму подачи "инициатив",  Воронину  удалось  убедить  в  своем 
желании возобновить  переговоры не  только Москву,  но  даже опытного дипломата,  действующего  председателя ОБСЕ 
Мигеля Анхеля Моратиноса. 23 октября он приглашает всех участников формата «5+2» на встречу в Мадрид. Вслед за 
этим,  29  октября  молдо-российская  межправительственная  комиссия  ставит  точку  в  "винной  войне",  подписывая 
соглашение о торгово-экономическом сотрудничестве.
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В Кишиневе празднуют победу и тут же отказываются от участия в мадридской встрече. Власти Молдовы в духе 
истории  с  "Меморандумом  Козака"  грубо  обманывают  и  Москву,  и  Моратиноса.  Переговоры  были  сорваны,  так  и  не 
начавшись.  

***
Разгадать балканскую логику молдавских властей оказалась не под силу ни российскому Совбезу, ни испанскому 

профи. Показательно, что Москва уже второй раз наступает на одни и те же грабли. Правда, в отличие от 2003 года, Россия 
была осторожнее и подождала, пока в ту же ловушку попадет и опытный западный представитель. Но от этого эффект не 
изменился - Кишинев получил допуск на российский рынок, а взамен не дал ничего.

Очевидно, что в Кишиневе возобновлять переговоры в формате «5+2» никто и не собирался. Воронин вел игру с 
расчетом, что от участия в мадридской встрече откажется приднестровская сторона. Ведь Тирасполь все время заявлял, 
что  будет  готов  к  возобновлению  переговоров  только  после  обеспечения  международных  гарантий  своей 
внешнеэкономической деятельности. Этих гарантий Приднестровью никто не дал. В Кишиневе не могли предположить, что 
"твердая  позиция  Тирасполя"  способна  внезапно  смягчиться.  В  итоге  молдавская  дипломатия  попала  в  собственную 
ловушку. Желая доказать некоструктивность Тирасполя, Кишинев в очередной раз показал свою недоговороспособность и 
нежелание решать "приднестровскую проблему".

Однако  главная  интрига  заключалась  в  другом.  Как  стало  известно  обозревателю  официального  сайта 
Сообщества "За демократию и права народов" из достоверных дипломатических источников, мифический "план Козака-2" 
или "план Зубакова" — это вполне реальный документ, который знаком дипломатам и в Кишиневе, и в Тирасполе. По сути, 
этот план, также как и "план Козака",  предполагал сохранение пресловутой "территориальной целостности Молдовы" и 
наделял Приднестровье особым статусом. Однако по сравнению с "планом Козака", условия которого для Тирасполя были 
максимальной уступкой, "план Зубакова" давал Приднестровью еще меньше полномочий. Подробности "плана" выяснить не 
удалось, но суть такова: "Россия сдает Приднестровье, получая взамен Молдову".  Однако авторство этого плана было 
российским лишь  наполовину.  Зубаков  не  сомневался,  что  проект,  составленный  в  тесном  сотрудничестве  с  главным 
воронинским советником Марком Ткачуком, будет принят официальным Кишиневом. Проблема была убедить Тирасполь. 
Но опыт Козака показывает, что Москва, как правило, находит аргументы для Приднестровья. Встреча в Мадриде должна 
была стать местом презентации нового плана урегулирования.

В Тирасполе знали о содержании "плана Зубакова" и долгое время уклонялись от официального его получения. Но 
к  ноябрю,  после  широко  разрекламированных  воронинских  инициатив,  приднестровская  дипломатия  оказалась  перед 
выбором: либо постараться сохранить статус-кво, отказаться от переговоров и остаться в изоляции, либо ехать в Мадрид с 
неизбежной  перспективой  получить  "российский"  план,  по  которому  пришлось  бы  работать,  по  сути,  на  свертывание 
приднестровской  государственности.  Тирасполь  сознательно  шел  на  риск.  Есть  основания  полагать,  что  в  Тирасполе, 
хорошо зная специфику молдавской дипломатии,  надеялись, что молдавские коллеги в  критический момент как  всегда 
"выручат" и помогут приднестровцам выпутаться из сложной ситуации. Расчет оправдался.

В Кишиневе,  понятно, помогать Тирасполю не намеревались. Там попросту не готовы вести диалог  о статусе 
Приднестровья  ни  под  каким соусом,  тем  более  под  российским.  Нынешнее  поколение  молдавских  политиков  боится 
поднимать проблему Приднестровья и не способно ее решить в принципе. Этот вопрос напрямую увязан с вопросом власти 
в Молдове. Каким бы ни было решение "приднестровской проблемы", оно непременно будет стоить власти тем политикам, 
которые осмелились ее затронуть. Это аксиома молдавской политики. Кишиневский режим может устроить только одно 
решение — аннексия Приднестровья на правах уезда, максимум — на правах Гагаузии. При этом о сохранении российского 
присутствия в регионе и речи быть не может. Такой исход можно назвать фантастическим, пока в урегулировании участвует 
Москва. Вместе с тем исключить российский фактор в Приднестровье не в состоянии ни Кишинев, ни Вашингтон, ни даже 
сама Россия. Именно поэтому все попытки Москвы решить с Кишиневом "приднестровскую проблему" обречены на провал.

Виноваты в этом даже не столько кишиневские политики, сколько сама конфигурация власти в Молдове. Дело в 
том, что молдавский политический режим все годы независимости испытывает сильнейшее давление со стороны правых 
прорумынских  партий,  тянущих  Молдову  на  Запад,  в  Румынию.  Пророссийских  политических  формирований  в  стране, 
уравновешивающих ее политическую систему, практически не осталось. Москва не заботилась в 90-е годы, не заботится и 
сейчас о воспитании пророссийских лидеров и формировании соответствующих движений в этой стране. Россия банально 
боится  любых  упоминаний  о  "руке  Москвы".  В  итоге  "коммунист"  Воронин,  послушно  выполняющий  все  указки  из 
Вашингтона,  считается  самым  пророссийским  политиком.  И  Москве  ничего  не  остается  делать,  как  работать  с  таким 
Ворониным.

Понимают ли в России, что Воронин готов на все, чтобы сохранить власть? Что он готов заигрывать с Москвой и 
обманывать Путина, ругаться с Румынией и заключать политические союзы со своими прорумынскими "оппонентами", но 
главное, он пойдет на все, чтобы сохранить за собой право оставаться молдавским менеджером Вашингтона. В Кишиневе у 
Воронина  масса  конкурентов,  желающих  оспорить  это  звание.  Возможно,  что  именно  "пророссийский"  имидж,  остатки 
которого все еще сохраняет Воронин, заставляет мудрых американских стратегов держать "коммуниста" на молдавском 
престоле.  Нельзя  сбрасывать  со  счетов,  что  основная  масса  населения  Молдовы,  прежде  всего  старшее  поколение, 
сохраняет пророссийскую ориентацию. Таким образом, Воронин остается наиболее удобной фигурой для осуществления 
американской политики в Молдове. 

***
У России на молдо-приднестровском направлении остается два пути, если она желает сохранить свое влияние в 

регионе. Первый — наиболее простой, быстрый и менее затратный — сосредоточиться на Приднестровье и забыть на 
время о Молдове. Она должна продолжать укреплять свои позиции на Днестре, пользуясь результатами приднестровского 
референдума 17 сентября 2007 года. Народ Приднестровья дал России карт-бланш. Как им распорядится Москва, зависит 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

142



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

только от нее. Второй путь — может растянуться на многие годы, если не на десятилетия, и потребует колоссальных затрат 
— если Россия всерьез решила оставить Молдову в сфере своих интересов. Для этого Москва должна начать сплачивать 
пророссийские силы в РМ, хорошо их финансировать, проталкивать свои кадры во власть, готовить общественное мнение. 
В общем, вести ту же работу, которую все эти годы в Молдове проводила Румыния, заручившись поддержкой Вашингтона и 
Брюсселя.  Даже  в  этом  длительном забеге  наперегонки  с  Румынией  России  обеспечен  относительно  быстрый  успех, 
несмотря на 18-летнюю фору, которую она дала Бухаресту.

Впрочем, Москва вполне могла бы достойно работать по обоим направлениям. Но тот подход, с которым она 
действовала в последние годы, следует признать малоэффективным. "Сдавать" Приднестровье Молдове, рассчитывая тем 
самым  получить  сильную  пророссийскую  партию  в  этой  стране,  рискованно  и  неразумно.  Кишинев  быстро  раздавит 
приднестровскую политическую элиту, а российские войска, пусть даже будет достигнута официальная договоренность о 
сохранении их присутствия на ближайшие 20 лет,  будут  выдавлены гораздо раньше,  так,  как это сейчас происходит в 
Грузии.

Такой ошибочный подход к урегулированию молдо-приднестровских отношений сохранялся на протяжении многих 
лет.  Путину он достался в наследство от ельцинской эпохи. Уже дважды Россия обожглась, пытаясь применить его на 
практике. После ноября 2003 года в Кремле свою ошибку увидели в том, что в процессе подготовки итогового документа 
переговорщики не консультировались с  Западом,  сейчас Кишинев грубо обманул и Москву,  и западного авторитетного 
дипломата.

Молдова не должна признавать Косово
02.12.2007. AVA.MD (Кишинев)

Сергей Назария, руководитель Центра стратегического анализа и прогноза РМ
Что же делать в этой ситуации молдавскому руководству? По мнению аналитиков Центра стратегического анализа 

и прогноза Республики Молдова, ему следует чётко и громко заявить о непризнании независимости Косово ни при каких 
обстоятельствах,  как  это  уже  сделала  соседняя  Румыния,  а  затем  самым  серьёзным  образом  скорректировать 
внешнеполитический курс страны. Однако, указывают аналитики, реализовать всё это, скорее всего, сможет только новая 
команда главного внешнеполитического ведомства страны, поскольку ожидать решительных действий в этом направлении 
от нынешней не приходится. 

Завершившиеся  при  посредничестве  «контактной  группы»  –  Россия,  США,  ЕС  –  переговоры  между 
правительством  Сербии  и  руководством  Косово,  как  и  предсказывали  серьёзные  эксперты,  не  дали  положительных 
результатов. 

И  сербы,  и  албанцы  остались  на  своих  прежних  позициях.  Первые  готовы  предоставить  Косовскому  краю 
широчайшую автономию, вторые согласны лишь на полную независимость. Похоже, что до 10 декабря – крайний срок для 
достижения соглашения, достигнуть его не удастся. В этой ситуации правящие круги США и ЕС заговорили о том, что они не 
исключают возможность признания независимости Косово в одностороннем порядке.

Любому трезвомыслящему  человеку ясно,  что  это  очередная бомба,  закладываемая под  устои  действующего 
международного  права,  и  очередное  грубейшее  нарушение  принципов  национально-государственного  суверенитета  и 
нерушимости государственных границ. 

Однозначно также, что это чрезвычайно опасный прецедент. Кроме того, односторонние действия США и ЕС в 
очередной  раз  вносят  раскол  в  международное  сообщество  и,  самое  главное,  среди  постоянных  членов  Совета 
Безопасности ООН.

Можно согласиться с тем, что право вето, которым обладают постоянные члены Совбеза ООН,  иногда играло не 
самую  лучшую  роль.  Принцип  единогласия  был  задуман  (кстати,  он  был  предложен  при  разработке  Устава  ООН 
представителями США) как гарантия сотрудничества наиболее сильных в экономическом и военном отношении государств, 
от  которых,  в  первую  очередь,  зависело  решение  вопросов,  связанных  с  поддержанием  или  восстановлением 
международного мира и безопасности. Логика создателей Устава ООН была проста: если между постоянными членами 
Совета  Безопасности  возникают  серьёзные  разногласия,  то  намного  лучше,  чтобы вообще  не  было  принято  никакого 
решения, чем было принято решение, против которого выступает кто-либо из постоянных членов Совета, провоцирующее 
обострение разногласий между великими державами.  То есть, выбиралось меньшее зло. На этом, собственно говоря,  и 
был построен принцип  единогласия членов Совбеза ООН при принятии обязательных для всех решений.

Принцип этот не стал менее актуальным и в наши дни.  Конечно, соотношение сил в мире изменилось. Появились 
государства, которые также претендуют на место постоянных членов Совета Безопасности. Но,  в любом случае, если 
Совбез ООН из-за различия взглядов своих постоянных членов не может принять решение по какой-либо важной проблеме 
международного  характера,  это  вовсе  не  означает,  что  любое  государство  или  группа  государств  вправе  сделать  это 
самостоятельно. Следует также иметь в виду, что все основные принципы международного права неразрывно связаны друг 
с другом, и потому  отмена или коренное изменение содержания одного из них могут разрушить весь фундамент стройного 
здания современного международного права.

В случае одностороннего признания некоторыми странами  независимости Косово в угоду своим сиюминутным 
геополитическим выгодам и вопреки позиции центрального правительства Сербии, в мире может начаться чрезвычайно 
опасный процесс неконтролируемого распада некоторых государств или, как минимум,  усилятся многие сепаратистские 
движения,  активизируются  силы,  стремящиеся  отколоть  от  международно  признанных  стран  часть  их  территории  для 
создания новых независимых государств.  
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Эта  «национально-освободительная»  цепная  реакция  может  очень  быстро  и  очень  болезненно  затронуть  не 
только отдалённые от Европы и перманентно нестабильные регионы мира, но и некоторые, вполне ныне благополучные,  
европейские  державы  -  Великобританию,  Испанию,  Францию,  Бельгию,  Италию,  Румынию,  Македонию,  Черногорию, 
Болгарию,  Словакию,  Хорватию,  Боснию  и  Герцеговину,  а  также  Канаду  и  даже,  как  бы  это  не  казалось  сегодня 
невероятным, США.

Что бы там ни говорили о мнимой «устарелости» международного права, его пока никто не отменял. И уж, во 
всяком случае, его нарушения, даже самые грубые, не в состоянии ликвидировать институт международного права и, тем 
более,  создать вместо него нечто совершенно новое. 

Древнеримские  юристы  говорили:  «Jus  ex  injuria  non  oritur»  (из  правонарушения  не  рождается  право).  Если 
представить себе на минутку,  что «старое» международное право вдруг перестало существовать, то надо обязательно 
иметь в виду, что новое международное право на его месте мгновенно не появится, а в межгосударственных отношениях на 
долгое время воцарятся хаос, насилие и произвол.

Развитие косовской ситуации по сценарию, предлагаемому США и отдельными странами ЕС, крайне невыгодно  
большинству постсоветских стран – России, Украине, некоторым среднеазиатским республикам, но более всего оно опасно 
для Молдовы, Грузии и Азербайджана. Хотя официальные лица стран-членов ГУАМ и твердят об отсутствии какой-либо 
аналогии между косовским конфликтом и «замороженными» конфликтами на их территории, на деле это далеко не так. В 
основном и в главном, здесь просматривается прямая аналогия с Косово – ряд территорий, вопреки воле центральных 
властей, но при активной поддержке населения этих сепаратистских областей, пытаются отделиться от международно-
признанных государств и обрести независимость.

А тот факт, что между этими конфликтами и косовским есть некоторые отличия, сути дела не меняет. Создаётся 
опаснейший прецедент, когда, в нарушение основополагающих принципов действующего международного права, против 
воли  центрального  правительства,  от  независимого  и  суверенного  государства  насильственно  отторгается  часть  его 
территории,  но  эти  действия получают поддержку  и признание,  пусть и меньшей,  но всё же  очень влиятельной части 
международного сообщества. 

Чем же, в таком случае,  жители Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии и Нагорного Карабаха хуже косоваров!? 
Как минимум,  сами себя они таковыми вовсе не считают.

Да,  между приднестровским и  косовским конфликтом есть  много  различий.  Конфликт  на  Днестре  -  это  чисто 
политический и уж,  во всяком случае,  никак не межэтнический или межконфессиональный конфликт,  а главное, между 
населением обеих берегов нет взаимной ненависти или даже неприязни. 

Простые люди с обоих берегов Днестра продолжают считать себя братьями, и это, конечно,  обнадёживает, но 
всё-таки  не  даёт  гарантий  для  разрешения  противостояния,  так  как  данная  ситуация  предопределена  и  усугублена 
фактически  антироссийским  внешнеполитическим  курсом  нынешнего  молдавского  руководства,  демагогически 
прикрываемым его «евроинтеграционными устремлениями». 

В чём можно быть  абсолютно уверенным, так это лишь в том,  что эта двуличная политика не только не приблизит 
Молдову к Европе, но ещё более  отдалит её от заветной цели. Для нашей страны евроинтеграция может быть реально 
осуществимой  исключительно  при  условии  наличия  самых  прочных  и  широких  политических,  экономических  и 
гуманитарных межгосударственных связей с Россией, как результат совместных с Россией действий в этом направлении. 
Этого сегодня, к сожалению, нет. 

Неразумная,  нереалистичная,  иррациональная,  непрагматичная  и  контрпродуктивная,  не  отражающая 
национальные  интересы  страны  внешняя  политика  нашего  руководства  является  также  и  основной  причиной 
углубляющегося раскола Республики Молдова.

Ещё сложнее обстоят дела в случае с Абхазией, Южной Осетией и Нагорным Карабахом. Там накопилось очень 
много ненависти и недоверия на уровне простых людей. Да и конфликты эти, как и косовский, не просто политические, но и 
межэтнические, а в случае с Нагорным Карабахом имеет место ещё и межконфессиональный конфликт.

Что же делать в этой ситуации молдавскому руководству? По мнению аналитиков Центра стратегического анализа 
и прогноза Республики Молдова, ему следует чётко и громко заявить о непризнании независимости Косово ни при каких 
обстоятельствах,  как  это  уже  сделала  соседняя  Румыния,  а  затем  самым  серьёзным  образом  скорректировать 
внешнеполитический курс страны. Однако, указывают аналитики, реализовать всё это, скорее всего,  сможет только новая 
команда главного внешнеполитического ведомства страны, поскольку ожидать решительных действий в этом направлении 
от нынешней не приходится. 

Аналитики Центра уже не раз предлагали  президенту Владимиру Воронину заменить ряд высокопоставленных 
чиновников, определяющих внешнеполитический курс нашей страны и, в первую очередь, отправить в отставку министра 
иностранных дел Андрея Стратана, не только однозначно ориентированного на жёсткий антироссийский курс и полностью 
дискредитировавшего себя в глазах Москвы, но показывающего себя раз за разом  человеком с исключительно низким 
уровнем интеллекта.

На  место  членов  этой  бесславной  команды  должны  прийти  новые  люди,  свободные  от  русофобии,  которые 
сумеют быстро и качественно  поднять уровень отношений Молдовы с Российской Федерацией, сохранив при этом и всё 
положительное, что было достигнуто в последние годы во взаимоотношениях нашей страны с Западом. Внешняя политика 
Республики  Молдова  должна  оставаться  только  многовекторной.  Односторонняя  внешнеполитическая  ориентация 
контрпродуктивна для нашей страны. Но должны быть окончательно изжиты все симптомы так называемой «маятниковой» 
внешней политики, характеризуемой постоянными метаниями официального Кишинева между Москвой и Вашингтоном с 
Брюсселем.  
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В  деле  решения  проблемы  восстановления  территориальной  целостности  Молдовы  мы  предлагаем 
общественности и властям наш план, основанный на достижении договорённости с Россией. Он не является чем-либо 
принципиально новым, так как, начиная  с 1998 года, неоднократно публиковался в СМИ в разных вариантах, однако ни 
разу  серьёзно  не  обсуждался.  При  этом  мы  убеждены,  что  это  единственно  возможный  сценарий  мирного  решения 
приднестровского вопроса.

Наши отношения с РФ должны приобрести характер подлинного, а не декларативного стратегического альянса, по 
модели отношений Израиля с США.  Известно,  что без  наличия подобного альянса судьба Израиля,  существующего  в 
недружественном арабском окружении, была бы давно предрешена. 

Да  и  чем,  собственно  говоря,  вредят  этой  небольшой  ближневосточной  стране  её  теснейшие  военно-
политические связи с могучей Америкой в деле налаживания прекрасных отношений с другими центрами силы, такими, 
например,  как Россия, Евросоюз, Китай, Индия, Япония? По нашему мнению, они ей  лишь помогают. 

Так  почему  же  тогда  некоторые  наши  ангажированные  политики  упорно  твердят,  что  сближение  Молдовы с 
Российской Федерацией якобы отдалит её от других стран, явится преградой на пути её евроинтеграционных устремлений?  
Мы твёрдо уверены, что такие опасения лишены каких-либо серьёзных оснований.

Более того, нам всем надо ясно понять, что в ситуации, когда с каждым днём усиливается угроза нового передала 
карты Европы, таящаяся в Косовском прецеденте, единственной внешней силой, способной помочь Молдове не только 
восстановить своё единство, но и вообще сохраниться в качестве независимого и суверенного государства, является только 
дружественная Россия.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 ноября. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили поручил министру по делам беженцев расселению 

Кобе Субелиани и мэру Тбилиси Гиги Угулава передать в собственность беженцам занимаемую ими жилую площадь. "Это 
поручение: передать все места, которые принадлежат государству, беженцам", - заявил Саакашвили. Об этом Саакашвили 
заявил на проведенной в рамках своей предвыборной кампании встрече с беженцами из Абхазии, которая состоялась в 
здании мэрии города Тбилиси.

29  ноября.  Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе обсудила  в  Брюсселе  вопросы 
предстоящих президентских выборов 5 января 2008 года. Нино Бурджанадзе встретилась с президентом Европарламента 
Хансом-Гертом  Пёттерингом и  Генеральным  секретарем  НАТО Яапом  де  Хооп  Схеффером.  Грузинская  делегация,  в 
составе которой государственный министр по вопросам европейской и евроатлантической интеграции Георгий Барамидзе, 
председатель парламентского комитета по интеграции с Европой Нино Накашидзе и руководитель кабинета председателя 
парламента  Ирина  Курдадзе,  возвратилась  в  Тбилиси  29  ноября.  "Нино  Бурджанадзе  провела  в  Брюсселе  встречи  в 
значимых  для  нас  структурах.  Генеральный  секретарь  НАТО  особенно  подчеркнул  значимость  процесса,  который 
осуществляет Нино Бурджанадзе в плане диалога с оппозицией", - заявил журналистам Георгий Барамидзе.

29 ноября. Кандидат в президенты Грузии, лидер партии "Имеди" Ирина Саришвили провела презентацию своей 
избирательной программы "7 шагов к  благополучию наших семей".  "Нашим лозунгом,  как  и  в  прошлые года,  остается 
"Правда  всегда  и  везде,  благоденствие  каждой  семьи  в  Грузии",  -  заявила  Ирина  Саришвили,  отметив,  что  остается 
сторонницей нейтралитета Грузии во внешней политике и ее независимости. Ирина Саришвили, как кандидат в президенты, 
вызвала  на  теледебаты "только  одного  соперника  -  Михаила  Саакашвили",  пояснив,  что  именно  Саакашвили сегодня 
представляет власть Грузии, и именно с ним дебаты имеют смысл. Остальных кандидатов она призвала объединиться в 
борьбе против Михаила Саакашвили. 

29 ноября.  В Батуми открылся предвыборный штаб кандидата в президенты Аркадия (Бадри) Патаркацишвили. 
Возглавил штаб журналист, бывший член правящей партии "Единого национального движения" Автандил Гадабахадзе. Как 
отметил Гадабахадзе, в ближайшее время представительства этого штаба будут открыты во всех районах Аджарии. 

29  ноября.  Лидер  грузинских  лейбористов,  кандидат  в  президенты  Шалва  Нателашвили заявил  на  пресс-
конференции, что Грузия должна проводить сбалансированную политику и поддерживать хорошие отношения и с Россией, 
и  с  США,  и с  Европой.  "К  сожалению,  за  четыре года президентства  Михаил Саакашвили сделал все  для ухудшения 
отношений  с  Россией.  Даже  на  персональном  уровне  он  и  члены  его  команды  переходили  на  личные  оскорбления. 
Находясь  в  оппозиции,  я  могу  перейти  какую-то  грань  и покритиковать  того  или  иного  российского  или  американского 
политика, что я и делаю. Но когда человек является президентом, любые его слова, оценки могут обернуться трагедией для 
всего нашего народа. Это является ошибкой Саакашвили в отношениях с Россией", - заявил Шалва Нателашвили.

29 ноября.  Парламент  Грузии  на  внеочередном заседании 29  ноября в  ускоренном режиме утвердил проект 
очередных  изменений  и  дополнений  в  Избирательный  кодекс  Грузии.  Авторы  законопроекта  отметили,  что  поправки 
внесены  по  рекомендации  международных  экспертов,  и  носят,  в  основном,  технический  характер.  Это,  в  частности, 
поправки, касающиеся проведения одновременно с досрочными президентскими выборами 5 января плебисцита среди 
населения по двум вопросам - по срокам проведения парламентских выборов и по мнению относительно вступления Грузии 
в НАТО. 

29  ноября. Делегация  Министерства  энергетики  Грузии  во  главе  с  министром  Александром  Хетагури в 
сопровождении  абхазской  милиции  перешла  на  территорию  Абхазии,  где  намерена  провести  встречу,  касающуюся 
энергетических  вопросов.  Абхазская  и  грузинская  стороны обсудят,  в  частности,  планы по  дальнейшей  реабилитации 
Ингури ГЭС. Ранее Александр Хетагури провел там презентацию завершения реабилитации 2-ого агрегата Ингури ГЭС. 

29  ноября. Помощник  госсекретаря  США  Дэниел  Фрид призвал  к  справедливому  проведению  президентских 
выборов в Грузии. Об этом он заявил журналистам в Мадриде 29 ноября, где провел двустороннюю встречу с главой МИД 
Грузии Гелой Бежуашвили, принимающем участие в министериале ОБСЕ.

29  ноября. Находящийся  с  официальным  визитом  в  Азербайджане  министр  обороны  России  Анатолий 
Сердюков и  глава  оборонного  ведомства  Азербайджана  Сафар  Абиев побывали  на  Габалинской  радиолокационной 
станции (арендуемый Россией информационно-аналитический центр "Дарьял"). Как говорится в сообщении пресс-службы 
Минобороны Азербайджана, между двумя министрами состоялись обсуждения вопросов использования Габалинской РЛС, 
которую Россия предложила задействовать в формируемой США глобальной системе противоракетной обороны.

29 ноября. Оружие в военной базе России находится в руках российских военных, и нет причин для беспокойства 
азербайджанской стороны, заявил посол РФ в Азербайджане  Василий Истратов, затронув вопрос о размещении техники 
выведенной с территории Грузии российской военной базы в Армении, Истратов подчеркнул, что этот вопрос обсуждался 
министром обороны Азербайджана Сафаром Абиевым и его российским коллегой Анатолием Сердюковым. 

29 ноября.  Европейский Суд по правам человека вынес окончательный вердикт  по делу лидера Талышского 
национального  движения(ТНД)  Аликрама  Гумматова.  Суд  признал  его  правоту  по  всем  трем  пунктам  претензий  к 
официальному Баку - несправедливое судебное разбирательство, применение пыток и отсутствие должного лечения. Суд 
обязал азербайджанских властей выплатить Гумматову 20 тыс. евро.

29  ноября. В  Мадриде  состоялась  встреча  министров  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна и 
Азербайджана  Эльмара  Мамедъярова.  Как  сообщил  пресс-секретарь  МИД  Армении  Владимир  Карапетян,  на  встрече 
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министров  также  присутствовали глава  МИД России  Сергей  Лавров,  замгоссекретаря  США по  политическим вопросам 
Николас Бернс и замминистра иностранных дел Франции. В ходе встречи обсуждались вопросы возможностей прогресса в 
переговорном процессе  по  карабахскому  урегулированию.  Представитель  МИД  Армении сообщил  также,  что  накануне 
вечером, 28 ноября, в ходе ужина при участии сопредседателей Минской группы ОБСЕ также состоялась встреча Вардана 
Осканяна и Эльмара Мамедъярова. В ходе встречи обсуждались вопросы, связанные с XV заседанием Совета министров 
иностранных дел (СМИД) ОБСЕ, тема "замороженных конфликтов", которые должны быть включены в декларацию СМИД, а 
также вопросы по несогласованным позициям сторон в переговорном процессе.

29  ноября.  Глава  партии  "Национальное  единение"  Арташес  Гегамян первым  из  кандидатов  в  президенты 
Армении представил необходимые документы в  ЦИК Армении. Как сообщили в пресс-службе ЦИК Армении, документы 
Гегамяна были представлены 28 ноября во второй половине дня.

29 ноября.  Первый президент Армении  Левон Тер-Петросян представил документы в ЦИК для регистрации в 
качестве кандидата в президенты страны. Об этом, сообщила пресс-секретарь ЦИК Армении Татевик Оганян.

29 ноября. Члены правительства Армении одобрили подписание соглашения между правительствами Армении, 
Грузии  и  Ирана  "О параллельной  работе  энергосистем".  Как  сообщили в  пресс-службе  правительства  Армении,  было 
одобрено также подписание соглашения между правительствами Армении, Грузии и Ирана о транзите электроэнергии и 
мощностей, а также соглашение между этими тремя странами о взаимопомощи в случае чрезвычайных ситуаций и аварий 
на электроэнергетических объектах.

29  ноября. Нагорно-карабахский  конфликт  не  имеет  военного  решения.  Об  этом  заявил  премьер-министр 
Армении  Серж  Саркисян в  ходе  встречи  с  иностранными  журналистами,  комментируя  прогнозы министра  обороны 
Азербайджана о вероятности войны с Арменией почти на 100%, которые он озвучил в ходе заседания Совета министров 
обороны стран-участниц СНГ в Астане. Серж Саркисян снова подтвердил позицию Армении в этом вопросе. По его словам, 
вооруженные силы Армении всегда готовы защищать границы своего государства, и азербайджанская сторона должна 
учитывать,  что в  случае предпочтения решения конфликта военным путем,  она обязана будет решать более сложные 
вопросы, чем сейчас.

30  ноября.  Президент  Абхазии  Сергей  Багапш в  Сухуми  встретился  с  представителями  Международной 
ассамблеи  столиц  и  крупных  городов  (МАГ).  Делегация  прибыла  в  столицу  Абхазии  для  участия  в  круглом  столе 
"Столичный  город:  проблемы в  ЖКХ  и  здравоохранении  -  пути  решения".  Мероприятие  организовано  Международной 
Ассамблеей  столиц  и  крупных  городов.  По  окончании  встречи  с  главой  государства  представители  департаментов 
московской мэрии посетят объекты городской инфраструктуры.

30 ноября.  Президент Абхазии  Сергей Багапш на встрече с делегацией Международной Ассамблеи столиц и 
крупных  городов  отметил  значимость  сотрудничества  Абхазии  с  регионами  России.  По  словам  Багапш,  связи  между 
Абхазией  и  регионами России  способствуют  развитию инфраструктуры и экономики  в  целом.  "Мы признательны мэру 
Москвы, другу Абхазии Юрию Лужкову за ту помощь, которую он оказывает нашей стране ",-отметил Сергей Багапш. В свою 
очередь, заместитель исполнительного председателя Ассамблеи  Михаил Соколов выразил признательность президенту 
Абхазии  за  прием и  представил деятельность  международной  организации городов.  Во  встрече  принял  участие  глава 
администрации Сухуми Алиас Лабахуа. 

30  ноября. Ситуация  в  пограничном с  Грузией  Гальском районе  Абхазии  обсуждалась  на  заседании  Совета 
безопасности  республики  Абхазии,  которое  провел  президент  Сергей  Багапш.  На  заседании  был  обсужден  ряд 
организационных вопросов, связанных с предупреждением и пресечением возможных провокаций с грузинской стороны в 
Зоне  безопасности  и  контроля  Коллективных  сил  по  поддержанию  мира.  Президент  поручил  руководителям  силовых 
ведомств  осуществлять  межведомственную  координацию  работ  и  личный  контроль  за  соответствующими 
подразделениями,  дислоцированными  в  Восточном  регионе  республики.  Члены  Совета  безопасности  одобрили 
разработанные меры по обеспечению безопасности в регионе.

30  ноября.  Посол  Грузии  в  Германии  Леван  Дучидзе в  интервью  телекомпании  "Рустави-2"  заявил,  что  экс-
министр обороны  Иракли Окруашвили вряд ли получит политическое убежище в Германии, хотя он и обратился с этой 
просьбой к властям Германии еще 1 ноября - практически сразу же по прибытии в эту страну.

30  ноября. В  Грузии  набирает  обороты  скандал,  связанный  с  подробностями  разгона  митинга  оппозиции  в 
Тбилиси 7 ноября. Несогласных с политикой  Михаила Саакашвили в этот день грузинский спецназ разгонял водометами, 
дубинками, слезоточивым газом и резиновыми пулями. В больницы Тбилиси попали свыше 600 демонстрантов. Между тем, 
особое возмущение граждан вызвала информация об использовании против манифестантов специальных акустических 
пушек Medium Range Acoustic Device (MRAD), предоставленных "молодой грузинской демократии" партнерами из США. Факт 
использования акустических пушек в Тбилиси 7 ноября можно наблюдать в репортаже телекомпании RT. Принцип действия 
этой системы основан на мощном акустическом излучении с частотой 2000 герц, вызывающем болевые ощущения и панику 
у человека. По данным некоторых изданий, оружие это новое, его испытания еще не завершены. До Тбилиси акустическую 
пушку американцы опробовали против боевиков в Ираке. Официальные лица Грузии не спешат с комментариями по поводу 
использования этого оружия.

30  ноября. Сторонники  экс-министра  обороны  Иракли  Окруашвили распространили  открытое  обращение  к 
лидерам стран Евросоюза и международным организациям с призывом не допустить его экстрадиции из Германии, где он 
был  задержан  на  днях  правоохранительными  органами  этой  страны,  поскольку  был  объявлен  грузинскими 
правоохранительными органами в розыск по линии Интерпола.

30 ноября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, подводя итоги встречи в Мадриде с главой МИД 
РФ  Сергеем  Лавровым заявил,  что  еще  раз  зафиксировал  на  встрече  желание  грузинской  стороны  быть  с  Россией 
партнерами в решении территориальных проблем Грузии.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

30 ноября. Утаивая нарушения Грузии, Миссия ОБСЕ в своих отчетах единственным источником напряженности в 
зоне грузино-осетинского конфликта выставляет югоосетинскую сторону. Об этом заявил сопредседатель югоосетинской 
части Смешанной контрольной комиссии (СКК) Борис Чочиев на встрече со старшим военным наблюдателем Миссии ОБСЕ 
в Грузии  Стивом Янгом. На встрече обсуждался вопрос необъективного освещения событий в зоне конфликта в отчетах 
Миссии ОБСЕ в Грузии, направляемых в Вену и неверного информирования стран-членов ОБСЕ офицерами по военному 
мониторингу  Миссии  ОБСЕ  в  Грузии.  "Отчеты  составлены  таким  образом,  что  складывается  впечатление,  что 
единственным источником напряженности в  зоне конфликта является юго-осетинская сторона,  а нарушения грузинской 
стороны утаиваются"  -  отметил  Чочиев.  В  ходе  встречи  достигнута  договоренность  регулярно  проводить  встречи  для 
обсуждения отчетов Миссии ОБСЕ в Грузии с целью искоренения такой практики в будущем.

30  ноября.  "Любые договоренности,  которые будут  достигнуты по  Косово,  не  могут  быть  распространены на 
другие конфликты". Об этом заявил заместитель Государственного секретаря США Николас Бернс 29 ноября в Мадриде, 
где  в  рамках  XV  заседания  Совета  министров  иностранных  дел  стран  ОБСЕ прошли  переговоры по  урегулированию 
нагорно-карабахского  конфликта  между  главами  МИД  Армении и  Азербайджана  с  участием сопредседателей  Минской 
Группы ОБСЕ (Россия, Франция, США), а также официальных лиц - представителей стран посредников. На встрече главам 
МИД  Армении  и  Азербайджана  Вардану  Осканяну и  Эльмару  Мамедъярову  был  передан  перечень  компромиссных 
принципов урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

30  ноября.  Страны-посредники  по  карабахскому  урегулированию  готовы  оказать  сторонам  содействие  в  их 
усилиях достичь мирного урегулирования конфликта и в его реализации. Об этом было заявлено на встрече глав МИД 
России  и  Франции,  заместителя  госсекретаря  США  с  министрами  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана  перед 
открытием заседания СМИД ОБСЕ 29 ноября 2007 г. в Мадриде. Как сообщили в Департаменте информации и печати МИД 
РФ, в ходе встречи высокие представители трех стран-сопредседателей в качестве совместного предложения передали 
двум  сторонам  на  рассмотрение  их  президентами  справедливые  и  сбалансированные  базовые  принципы  мирного 
урегулирования конфликта.

30 ноября. Представители Центральной Избирательной Комиссии (ЦИК) Азербайджана отправились в Москву в 
качестве наблюдателей на парламентских выборах в Государственную Думу России, которые пройдут 2 декабря. Об этом 
сообщил руководитель пресс-службы ЦИК Азер Сарыев, отметив, что из Баку вылетит группа из 5 членов Центризбиркома, 
которую возглавит председатель этой комиссии Мазахир Панахов. 

30 ноября. В Баку на заседании парламента Азербайджана был принят закон "О государственном бюджете на 
2008 год". За принятие закона проголосовали 103, против - 7 депутатов. Доходы госбюджета в 2008 году составят 7392,5 
млн. манатов, а расходы - 8518,9 млн. манатов ($1 = 0,84 манат).

30  ноября. Вице-спикер  армянского  парламента  Ваан  Ованнисян в  ходе  чрезвычайного  собрания  партии 
Армянской  революционной  федерации  "Дашнакцутюн"  30  ноября  избран  кандидатом  в  президенты  Армении.  За  него 
проголосовало 60 из 79 участвовавших в голосовании партийцев, за другого кандидата Армена Рустамяна проголосовало 
16 человек.

30  ноября. Меморандум о  сотрудничестве  Армении и  России  в  области  культуры был подписан  в  Ереване. 
Документ  подписали  министр  культуры Армении  Асмик  Погосян и  руководитель  Федерального  агентства  по  вопросам 
культуры и кинематографии России Михаилом Швыдкой. 

1 декабря. Тбилисский суд принял решение об аресте задержанного ранее грузинскими спецслужбами президента 
Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ)  Дашгына Гюльмамедова. Суд постановил арестовать Дашгына 
Гюльмамедова на два месяца. Как сообщил Георги Зумбадзе - адвокат арестованного, Гюльмамедов обвиняется по статье 
"Пропаганда национальной дискриминации" Уголовного кодекса Грузии. Гюльмамедов был помещен в тюрьму Ортачала. 
Адвокат отметил, что ввиду отсутствия необходимых для ареста доказательств решение носит политический характер и по 
нему будет подана апелляционная жалоба. 

1 декабря.  ОАО "Газпромбанк", получив одобрение Центрального банка Армении, заявил о приобретении 80,09% 
акций  ЗАО  "Арэксимбанк".  Как  сообщили  в  пресс-службе  "Газпромбанка",  решение  о  приобретении  "Арэксимбанка" 
обусловлено растущим товарооборотом между Арменией и Россией, ростом российских инвестиций в экономику Армении, 
потребностями корпоративных клиентов в комплексном банковском обслуживании, а также необходимостью сопровождения 
и финансирования проектов ОАО "Газпром" на территории Армении.

2 декабря. В столице Абхазии - Сухуми, а также городах Гудаута и Гагра 2 декабря проходит голосование по 
выборам  в  Госдуму  РФ.  Несмотря  на  ливень,  отмечается  достаточно  высокая  явка  избирателей.  Обстановка  на 
избирательных участках стабильная

2 декабря. Спикер Государственной думы IV созыва Борис Грызлов считает, что обсуждать вопрос о признании 
независимости непризнанных республик Абхазии и Южной Осетии следует после того, как будет сформирован состав новой 
Госдумы.  Грызлов,  выступая  в  штабе  партии  "Единая  Россия"  в  Москве,  заявил:  "Я  не  хотел  бы  сейчас  обсуждать 
результаты референдумов в Абхазии и Южной Осетии. Результаты этих референдумов нам интересны, но нам также очень 
интересно знать, как проголосовали граждане России на выборах в Госдуму в Абхазии и Южной Осетии". Он отметил, что 
руководство республик вносило предложения в Госдуму, в том числе, и касающиеся объявления независимости в Абхазии и 
Южной  Осетии  и  включения  республик  в  состав  России.  "Вернуться  к  этому  вопросу  лучше  позже,  когда  будет 
сформирована новая Государственная дума", - считает Грызлов.

2 декабря. Фазиль Алиев отзывает свою кандидатуру на пост президента Грузии. Причиной такого решения стала 
"предвыборная атмосфера в стране". "Я собрал 50 тыс. подписей, необходимых для участия в выборах. Однако шансы, что 
здесь президентом станет азербайджанец, невелики. Кроме этого, избирательная атмосфера в стране не демократическая. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Руководитель  моего  избирательного  штаба  арестован.  Участвовать  в  выборах  и  вести  борьбу  в  таких  условиях 
бессмысленно", - передает АПА.

2 декабря. В Армении в 20:00 (19:00 мск) закончилось голосование по выборам в Госдуму России. Как сообщил 
заведующий консульским отделом посольства РФ в Армении, председатель участковой избирательной комиссии Евгений 
Конышев, по данным на 16:00 проголосовало 5912 российских граждан. Российские избиратели, находящиеся 2 декабря в 
Армении, продемонстрировали высокую активность на выборах в Госдуму РФ, отметил он. Всего на территории страны 
открыто десять избирательных участков. 

3 декабря. 86% российских избирателей, проживающих в Абхазии, отдали свои голоса за партию "Единая Россия", 
избирательный список которой возглавляет президент России Владимир Путин. Об этом сообщили в ЦИК Абхазии. 

3  декабря. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Давид  Бакрадзе, 
комментируя  заявления  отдельных  российских  политиков  о  возможном  признании  новой  Госдумой  РФ  независимости 
Абхазии и Южной Осетии, заявил, что "при нынешних властях территория Грузии не уменьшится ни на один квадратный 
сантиметр". 

3 декабря.  Лидирующей партией по итогам голосования на выборах в Госдуму РФ 2 декабря на избирательном 
участке № 5066,  расположенном в Тбилиси, в здании посольства России в Грузии,  стала "Единая Россия",  набравшая 
71,33% голосов избирателей, сообщила пресс-атташе российского посольства в Грузии  Зарина Габиева. За ней следуют 
Коммунистическая партия Российской Федерации (КПРФ) - 8,67%, Союз правых сил (СПС) - 4,33%, "Справедливая Россия: 
Родина/Патриоты/Жизнь" - 4,00%, Либерально-демократическая партия России (ЛДПР) и "Яблоко", которые набрали равное 
количество голосов - по 3,33%, и т. д. В голосовании принимали участие около 300 человек. Участок № 5066 - единственный 
избирательный участок на территории Грузии, который курирует российское посольство. На консульском учете российского 
дипломатического представительства в Грузии состоит свыше 5 тысяч граждан России.

3 декабря.  Исполняющая обязанности президента Грузии  Нино Бурджанадзе на пресс-конференции 3 декабря 
заявила, что была намерена поздравить председателя Федерального Собрания Госдумы РФ, председателя партии "Единая 
Россия"Бориса Грызлова с победой правящей партии на выборах в  Госдуму РФ,  но после его вчерашнего заявления, 
касающегося Абхазии и Южной Осетии, передумала.

3 декабря. В порядке исполнения подписанной между НАТО и Азербайджаном специальной программы в декабре 
пройдет  ряд  курсов,  в  которых  будут  участвовать  азербайджанские  военные.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
Министерства обороны Азербайджана. В столице Турции Анкаре в соответствии с программой "Партнерство во имя мира" 
пройдут курсы "Терроризм и медиа", а в Лондоне - недельные курсы "Контроль за оружием". После этого в Баку стартуют 
курсы "Военная терминология", а 5 декабря в Одессе состоится первичная конференция учений "Sea Breeze 2008".

3 декабря. Согласно окончательным итогам, подведенным в Азербайджане двумя УИК - Бакинской и Габалинской, 
на выборы Государственной Думы Российской Федерации пятого созыва пришли 1497 избирателей, что на 20% превышает 
явку показателей четырехлетней давности. Об этом заявил советник посла РФ в Азербайджане по экономическим вопросам 
Александр Семенов. В целом симпатии избирателей распределились следующим образом:  за партию "Единая Россия" 
проголосовали 75% (1218 граждан РФ), КПРФ - 7%, ЛДПР - 5,7%. 

3 декабря. Азербайджан обладает возможностями и избытком производимой электроэнергии для организации 
параллельной деятельности энергосистем Азербайджана, России, Грузии и Турции. Об этом на пресс-конференции в Баку 
заявил вице-президент ОАО "Азерэнержи" Марлен Аскеров. Он сказал, что Россия приглашается к участию в объединении 
энергосистем  Азербайджана,  Грузии  и  Турции,  но  такое  объединение  зависит  от  результатов  российско-иранских 
переговоров. По словам Аскерова, программа проекта должна быть составлена на переговорах между Азербайджаном, 
Грузией, Турцией и Россией. Изначально Россия готова была поставлять электроэнергию в Иран летом, получая её зимой, 
что  взаимно  дополняло  бы  энергосистемы  двух  стран,  но  вопрос  не  удалось  решить,  несмотря  на  проведение  трёх 
трёхсторонних встреч. Аскеров отметил, что "Россия выступает за куплю-продажу электроэнергии, а Иран - за обмен в 
равных объёмах. До решения данными государствами этого вопроса прогресс в переговорах невозможен". По его словам, 
процесс уже более 3 лет находится на данной стадии.

3 декабря. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев поздравил своего российского коллегу  Владимира Путина с 
окончанием выборов в Государтсвеную Думу России. Об этом сообщили в президентской администрации.

3 декабря. Оппозиционная партия "Оринац Еркир" на 8-м внеочередном съезде единогласно приняла решение 
выдвинуть кандидатуру лидера Артура Багдасаряна на пост президента Армении. 

3  декабря. На  выборах  в  Государственную  Думу России  более  85%  россиян,  находящихся  в  Армении 
проголосовали  за  партию  "Единая  Россия".  Как  сообщили  в  консульском  отделе  посольства  России  в  Армении,  в 
голосовании 2 декабря приняло участие 6,7  тыс. избирателей. Второе-третье места в  Армении между собой поделили 
ЛДПР и КПРФ. 

3  декабря. Президент  Армении  Роберт  Кочарян направил  поздравительное  послание  президенту  России 
Владимиру Путину в связи с окончанием выборов в Госдуму РФ. 

4 декабря. Заявления представителей ПА  ОБСЕ и  ПАСЕ о том, что выборы в Госдуму РФ не соответствовали 
стандартам Европы и не были справедливыми - это антипропаганда. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш, 
считающий, что данные заявления направлены против интересов России и процессов, происходящих в стране.

4 декабря. Европарламент принял резолюцию по Грузии, в которой выражает глубокое беспокойство по поводу 
разгона митинга оппозиции 7 ноября, а также закрытия двух оппозиционных телеканалов "Имеди" и "Кавкасия". Принятая 29 
ноября  резолюция  Европарламента  призывает  руководство  Грузии  "уважать  принципы  свободы  выражения,  свободы 
собрания и свободу СМИ". Европарламент призывает все стороны к открытому диалогу, а власти Грузии к обеспечению 
нормальной деятельности СМИ. 
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4  декабря. Решением  Тбилисского  городского  суда  освобожден  из  заключения  глава  избирательного  штаба 
азербайджанского кандидата в президенты Грузии  Фазиля Алиева президент Национальной ассамблеи азербайджанцев 
Грузии  (НААГ)  Дашгын  Гюльмамедов.  Как  сообщил  по  мобильному  телефону  глава  НААГ,  власти  выпустили  его, 
испугавшись начавшихся действий азербайджанцев Грузии и под давлением международной общественности. По словам 
Гюльмамедова, он вместе с Алиевым уже выехал из Тбилиси в направлении границы с Азербайджаном. По прибытии в 
Баку президент НААГ намерен рассказать о подробностях своего задержания и заключения под стражу. 

4 декабря. Председатель комитета по обороне и безопасности парламента Грузии Гиви Таргамадзе подтвердил 
информацию  о  том,  что  Грузия  не  намерена  посылать  приглашение  российским  наблюдателям  присутствовать  на 
внеочередных  президентских  выборах  5  января  2008  года.  "Приглашение  наблюдателей  из  России  на  президентские 
выборы на фоне того, что они сделали на собственных выборах, не было бы оправданным. Это не набросит никакой тени 
на демократичность наших выборов исходя из того, что от демократических выборов Россия сама очень далека", - заявил 
журналистам Гиви Таргамадзе.

4  декабря. Посол  Грузии  в  Бельгии  Саломэ  Самадашвили в  интервью  телекомпании  "Мзе"  подтвердила 
распространенную накануне телекомпанией "Рустави-2" информацию о том, что Бельгия не дала права бизнесмену Бадри 
Патаркацишвили въехать на ее территорию. "К сожалению, Бельгия сейчас не смогла выдать ему визу по тому мотиву, что 
он  разыскивается  Россией  по  линии  Интерпола.  Они  воздержались  от  выдачи  ему  визы  до  тех  пор,  пока  не  изучат 
обстоятельства получше", - заявила Саломэ Самадашвили. Между тем сам Бадри Патаркацишвили опроверг информацию 
о том, что его не впустили в Бельгию, заявив, что визит в это государство в ближайшие дни он не планировал. Как заявил 
Бадри Патаркацишвили, о своих визитах, когда они будут запланированы, он будет сам оповещать масс-медиа.

4 декабря. Отказ Грузии приглашать российских наблюдателей на выборы - "это инициатива отдельно взятого 
депутата". Как передает об этом заявил председатель комитета Государственной думы РФ IV созыва по международным 
делам  Константин Косачев, комментируя  заявление одного из лидеров правящей партии Грузии  "Единое национальное 
движение" Гиви Таргамадзе. "Это еще не отказ", - заявил Косачев. Вместе с тем, по мнению депутата, "если это произойдет, 
то подтвердит точно, что выборы будут проводиться по чисто "грузинскому сценарию" и "с аплодисментами встречаться с 
западной стороны".

4  декабря. Построение  мер  доверия  и  реабилитации  зоны  грузино-осетинского  конфликта  обсудили, 
сопредседатель югоосетинской части Смешанной контрольной комиссии (СКК) Борис Чочиев и представители Евросоюза. 
Заместитель  главы  делегации  Евросоюза  в  Тбилиси  Робин  Лидл озвучил  предложения  Евросоюза  по  реабилитации 
различных сфер социально-экономической жизни в зоне конфликта: экономики, торговли, правоохранения, образования и 
др.

4 декабря. Исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе на заседании Совета национальной 
безопасности дала поручение министру иностранных дел Грузии Геле Бежуашвили обеспечить "максимальную активность" 
грузинских дипломатов в отношении привлечения в Грузию как можно большего числа международных наблюдателей за 
ходом президентских выборов 5 января.

4 декабря. Уголовная палата берлинского суда приняла к рассмотрению ходатайство генеральной прокуратуры о 
выдаче Грузии экс-министра обороны  Ираклия Окруашвили,  арестованного в  Германии по ордеру  Интерпола. Об этом 
сообщила пресс-секретарь уголовного суда Ирис Бергер. "Теперь суд приступит к непосредственному изучению переданных 
грузинской стороной материалов дела на предмет установления наличия состава преступления в тех действиях, в которых 
грузинские власти обвиняют Ираклия Окруашвили, в соответствие с немецким законодательством",  -  пояснила она.  По 
словам пресс-секретаря, суд также решил, что в процессе слушаний дела о выдаче арестованный грузинский экс-министр 
будет находиться в предварительном заключении. "Не позже, чем в 40-дневный срок суд должен рассмотреть это дело и 
принять по нему окончательное решение", - подчеркнула Бергман.

4 декабря. Глава МИД Эстонии Урмас Паэт    встретился в Таллине  с министром иностранных дел Армении 
Варданом  Осканяном. В  ходе  встречи  стороны  обсудили  возможности  активизации  экономического  сотрудничества, 
отметив  в  качестве  приоритетных  сфер  информационные  технологии  и  туризм.  Стороны  также  отметили  важность 
расширения  договорно-правовой  базы  между  двумя  странами,  что  будет  способствовать  активизации  и  углублению 
двусторонних связей. В частности, была отмечена необходимость подписания соглашений о реадмиссии и стимулировании 
и  взаимной  защите  инвестиций.  По  окончании  встречи  между  министрами  иностранных  дел  Армении  и  Эстонии  был 
подписан  меморандум  о  сотрудничестве  по  вопросам  евроинтеграции.  Вардан  Осканян  пригласил  своего  эстонского 
коллегу посетить Армению.

5 декабря. В Грузию прибыл глава офиса по правам человека ОБСЕ (ODIHR), бывший руководитель миссии ООН 
в  Грузии  Дитер  Боден.  Как  сообщил  Боден,  он  будет  возглавлять  группу  наблюдателей  ОБСЕ  на  внеочередных 
президентских  выборах  5  января.  "Я  рад,  что  мне  вновь  предоставлена  возможность  приехать  в  Грузию.  Я  готов 
встретиться со  всеми,  у  кого есть такое желание.  Заранее  могу  сказать,  что  у  меня запланированы переговоры как  с 
представителями властей, так и оппозиции, а также с НПО. Я рад, что встречу с вами Новый год",  -  заявил он. Боден 
выразил уверенность в том, что выборы 5 января пройдут без каких-либо эксцессов и действительно будут свободными и 
демократическими.

5 декабря. Кандидат на пост президента Грузии, председатель общества "9 апреля"  Тамаз Бибилури на пресс-
конференции  заявил,  что  снимает  свою  кандидатуру  в  знак  протеста  против  нарушений  со  стороны  властей  в 
предвыборный  период  и  неравных  условий,  в  которых  оказались  кандидаты  в  президенты  от  различных  партий  и 
инициативных  групп.  "Я  официально  снимаю  свою  кандидатуру  и  объявляю  протест.  Я  сегодня  же  обращусь  к 
международным организациям и посольствам и передам им материалы, свидетельствующие, с какими нарушениями, с 
какой  фальсификацией  проходит  в  Грузии  подготовка  к  выборам  и  как  ограничивается  право  на  свободу  выражения 
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мнения", - заявил Тамаз Бибилури. Он отметил, что как кандидат в президенты он по сей день не был допущен в прямой 
эфир ни одной из ведущих грузинских телекомпаний.

5  декабря.  Командование  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  потребовало  незамедлительно 
освободить захваченных 29 августа 2007 года двоих военнослужащих ССПМ. Об этом заявил помощник командующего 
ССПМ по работе со СМИ подполковник Юрий Верещак. По его словам, в данном случае действия грузинской стороны идут 
в  разрез  с  принципами  международного  права  и  всего  комплекса  принятых  трехсторонних  нормативных  актов  по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  "До  сегодняшнего  дня  грузинской  стороной  этот  вопрос  не  решен. 
Приводимые МВД Грузии  аргументы по  мотивации удержания военнослужащих абсолютно  незаконны и  надуманны",  - 
подчеркнул Верещак.

5 декабря. Активисты "Движения за единую Грузию" провели акцию протеста перед зданием посольства Германии 
в  Тбилиси,  призывая власти  Германии не  допустить  экстрадиции лидера  этого  движения,  бывшего  министра  обороны 
Ираклия Окруашвили в Грузию. 

5 декабря. Азербайджан требует от международных организаций расследования информации о размещении на 
территории Нагорного Карабаха боевых отрядов террористической организации - Курдской Рабочей партии (ПКК). Об этом, 
как  сообщает,  журналистам  в  Баку  заявил  заведующий  отделом  международных  связей  Аппарата  президента 
Азербайджана Новруз Мамедов.

5 декабря.  Власти Азербайджана пока не видят необходимости в ознакомлении общественности с процессом 
урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом  заявил  заведующий  отделом  международных  отношений 
президентской администрации Азербайджана  Новруз Мамедов, отвечая на призыв политических сил к властям огласить 
общественности ход переговоров по урегулированию конфликта. "Сегодня нам нечего объявить общественности, так как 
пока  не  предпринято  серьезных  шагов  к  окончательному  мирному  соглашению",  -  отметил  Мамедов.  По  его  словам, 
посредники порой представляют сторонам различные предложения и не более.

5 декабря. В Таллин с официальным визитом прибыл министр обороны Азербайджана  Сафар Абиев, который 
встретился с президентом Эстонии Тоомасом Хендриком Ильвесом, командующим Силами обороны Антсом Лаанеотсом и 
подписал документ о сотрудничестве двух стран в области обороны. Сразу после подписания документов Абиев покинул 
зал, не участвуя в пресс-конференции по теме встречи и не ответив на вопросы журналистов.

5 декабря.  В  Баку  в  рамках  завершающегося Года русского  языка,  а  Азербайджане  прошла конференция о 
ситуации с русским языком в стране. Мероприятие было организовано при поддержке посольства РФ в Баку. Выступая на 
конференции  депутат  азербайджанского  парламента  Эльмира  Ахундова призывала  сократить  использование  русского 
языка в образовательной системе. По ее словам, азербайджанцы должны учиться в азербайджанском секторе. "Молодёжи 
Азербайджана необходимо в совершенстве знать свой родной язык, а государство должно вести систематическую работу 
по сохранению языка и сократить количество школ с русским языком", - сказала Ахундова. 

5  декабря. Спорными  между  Азербайджаном  и  Россией  остаются  три  участка  государственной  границы  -  в 
Белоканском районе (на стыке границ Азербайджана, России и Грузии), участок в лесном массиве в Хачмазском раноне 
(граница с Дагестаном)  и  участок возле устья реки Самур.  Об этом на пресс-конференции в Баку заявил посол РФ в 
Азербайджане  Василий Истратов. По его словам, 13 декабря пройдёт очередное заседание двусторонней комиссии по 
делимитации границы между Азербайджаном и Россией. Посол также отметил, что правительства двух стран приблизились 
к разрешению вопроса об эксплуатации автомобильного моста через пограничную реку Самур. В связи с этим на днях будет 
создана рабочая группа для решения вопросов эксплуатации моста.  Общая протяженность российско-азербайджанской 
границы составляет 370 километров. Из них не согласованным остается 5-10%.

5  декабря. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян 5  декабря  в  посольстве  Армении  в  Москве 
встретился с генеральным секретарем  Организации договора о коллективной безопасности Николаем Бордюжей. В ходе 
встречи были обсуждены вопросы реализации документов, подписанных уставными органами ОДКБ на заседаниях в 2007 
году,  а  также  обсудили  решение  о  проведении в  Ереване  заседаний  уставных  органов  ОДКБ под председательством 
Армении во второй половине 2008 года. Собеседники отметили активное участие Армении в работе организации, выразив 
уверенность,  что  назначение  нового  полномочного  представителя  Армении  в  ОДКБ  будет  способствовать  повышению 
эффективности многостороннего сотрудничества. Были обсуждены также вопросы организации военных учений "Рубеж-
2008" в Армении в рамках ОДКБ, а также участие в них стран-членов организации. 

5 декабря. Армения и Италия придают важность углублению отношений в военной сфере. Об этом было заявлено 
в ходе встречи министра обороны Армении Микаела Арутюняна с новоназначенным военным атташе посольства Италии в 
Армении  генералом  Антонио  Замбуко.  Военный  атташе  высказал  готовность  оказать  содействие  ВС  Армении  в 
осуществляемых реформах, в частности, в вопросе внедрения гражданской особой службы. Генерал предложил министру 
обороны Армении углубить военное сотрудничество в сферах военного образования, военной медицины, миротворческой 
деятельности, а также подготовки саперов и военных летчиков.

 5 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян подписал закон "О государственном бюджете Армении на 2008 
год". 28 ноября парламент Армении подавляющим большинством принял государственный бюджет на 2008 год. Госбюджет 
Армении по линии доходов составил 766,3 млрд. драмов ($2,529 млрд.), а по линии расходов - 842,3 млрд. драмов ($2,78 
млрд),  дефицит  бюджета  составит  76  млрд.  драмов  ($261  млн.).  Бюджет  имеет  социальную  направленность,  и  доля 
социальных расходов составляет 46%. Бюджетом заложено, что размер средней ежемесячной пенсии будет увеличен на 
60%. На обеспечение безопасности, обороны и сохранение общественного порядка предусмотрено около 170 млрд. драмов 
($560 млн.).

5 декабря. Министр иностранных дел России Сергей Лавров ожидает существенного роста российских инвестиций 
в  экономику  Армении.  Об  этом  он  заявил  в  Москве  по  итогам  переговоров  со  своим  армянским  коллегой  Варданом 
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Осканяном. По его словам, в настоящее время российские инвестиции в Армению составляют $800 млн., но "в ближайшие 
годы этот показатель может существенно возрасти".  "Наша страна занимает первое место в товарообороте Армении с 
другими  странами,  и  взаимная  торговля  продолжает  интенсивно  расти",  -  отметил  он.  Главы МИД  России  и  Армении 
подтвердили  курс  на  дальнейшее  углубление  сотрудничества.  "Это  касается  торгово-экономических,  военных, 
гуманитарных, межрегиональных связей", - отметил Лавров. В ходе встречи стороны также подтвердили намерения Москвы 
и Еревана продолжать практику координации действий в универсальных и региональных международных организациях, 
включая  ООН и  ОБСЕ, в целях обеспечения конструктивного участия России и Армении в формировании эффективных 
ответов мировому сообществу на современные вызовы и угрозы. Собеседники подчеркнули важность сотрудничества в 
рамках ОДКБ с целью обеспечения стабильности в регионе. Обсуждая вопросы региональной безопасности, собеседники 
акцентировали внимание на мирном урегулировании нагорно-карабахского конфликта. 

5 декабря. Прошедшие президентские и парламентские выборы 2003 года и 2007 года не оказали отрицательного 
воздействия на темпы экономического роста, поскольку их результаты были прогнозируемы. Об этом отвечая на вопросы 
читателей  газеты  "Голос  Армении"  заявил  президент  Армении  Роберт  Кочарян.  По  его  словам,  предприниматели 
осознавали, что экономическая политика правительства будет продолжена, и они могут спокойно продолжать деятельность 
по  наращиванию объемов  производства.  "Все  экономические  индикаторы свидетельствуют  об  аналогичной  ситуации и 
перед предстоящими президентскими выборами 2008 года", - отметил Кочарян. "В свете новой Конституции вопрос власти в 
Армении уже решен, и правительство формирует парламентское большинство, а все экономические вопросы находятся в 
ведении  исполнительной  власти",  -  отметил  Роберт  Кочарян,  добавив,  что  сегодня  идет  борьба  не  за  власть,  а  за 
президентское кресло. 

6  декабря. Тбилисский  городской  суд  удовлетворил  ходатайство  Генеральной  прокуратуры  Грузии  и  принял 
решение о снятии ареста с имущества и лицензии телекомпании "Имеди". Как сообщил адвокат "Имеди" Сосо Бараташвили, 
суд  уже  передал "Имеди"  соответствующий  документ,  согласно  которому  "Имеди"  предоставляется  право  возобновить 
вещание  с  7  декабря.  Он  также  отметил,  что  накануне  Национальная  комиссия  по  коммуникациям  Грузии  (GNCC) 
возобновила действие лицензии "Имеди".

6  декабря. Официальный  Тбилиси  опроверг  информацию  об  использовании  территории  Грузии  в  качестве 
транзита повстанцами Курдской рабочей партии (КРП). Представитель МВД Грузии  Шота Хизанишвили заявил агентству 
Кавказ-Пресс, что такие сведения, как и сообщения о том, что Анкара потребовала от Тбилиси прекратить деятельность 
КРП на грузинской территории, не соответствуют действительности. Заместитель председателя парламентского комитета 
по обороне и национальной безопасности  Ираклий Кватарадзе заявил, что "в комитет такая информация не поступала". 
Согласно  сообщениям ряда  СМИ,  курды используют  территорию Грузии  в  качестве транзитной,  а  также укрываются в 
Грузии под видом неправительственных организаций.

6 декабря. Одна из лидеров Республиканской партии Грузии  Тина Хидашени на пресс-конференции обвинила 
партию "Единое национальное движение" в том, что под прикрытием новой президентской программы по трудоустройству 
она собирает  данные по  удостоверениям личности избирателей,  которые будут   выборов  5  января в  пользу  Михаила 
Саакашвили.

6 декабря. Глава делегации ПАСЕ, докладчик в ПАСЕ по Грузии Матиас Йорш после встреч с рядом кандидатов в 
президенты от  оппозиционных политических сил заявил,  что некоторые из  них попытались впутать его во "внутренние 
процессы страны". "Оппозиционные кандидаты ознакомили меня с множеством проблем, в том числе с фактами давления 
на кандидатов, и это очень плохо, если соответствует истине. Что касается обвинений некоторых кандидатов в мой адрес, 
то я считаю, что они довольно эмоциональны и пытаются вовлечь меня во внутренние процессы страны", - заявил Йорш. 
Он отметил,  что  целью его визита является объективная оценка  всего  происходящего  в  Грузии  и оказание помощи в 
проведении демократических выборов.

6  декабря. Центральная  избирательная  комиссия  Грузии  вечером  6  ноября  завершила  прием  бланков  с 
подписями сторонников кандидатов в президенты Грузии, сообщает ЦИК Грузии. Списки с подписями были представлены в 
ЦИК партиями либо инициативными группами 13 из 19 кандидатов, обратившихся в ЦИК за соответствующими бланками 
(позже четверо из них сделали заявление о снятии своих кандидатур).

6 декабря. Представители молодежного крыла "Движения за единую Грузию" внесли в посольство Германии в 
Грузии обращение с призывом не допустить экстрадиции в Грузию экс-министра обороны Ираклия Окруашвили с подписями 
нескольких сотен человек.

6  декабря. Народный  защитник  Грузии  Созар  Субари приветствовал  возобновление  вещания  телекомпании 
"Имеди", отметив вместе с тем, что факты давления на СМИ в Грузии все еще имеют место. 

6 декабря.  Одна из двух компаний, принимающих участие в международном тендере на право концессионного 
управления  ЗАО  "Армянская  железная  дорога",  вышла  из  конкурса  по  собственной  воле.  Об  этом  сообщил  министр 
транспорта и связи Армении Андраник Манукян. По его словам, о своем выходе объявила индийская компания RITES и за 
право на концессии в настоящее время участвует только ОАО "Российские железные дороги" (РЖД).

6 декабря. ЦИК Армении завершил прием документов, необходимых для регистрации кандидатов в президенты 
Армении на предстоящих президентских выборах 19 февраля 2008 года. Как сообщили в пресс-службе ЦИК, необходимые 
регистрационные документы представили 9 политических деятелей. Документы представили премьер-министр Армении, 
лидер Республиканской партии Армении Серж Саркисян, экс-премьер, лидер партии Национально-демократического союза 
Вазген  Манукян,  первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян,  глава  партии  "Национального  Единение"  Арташес 
Гегамян, председатель партии "Оринац Еркир" Артур Багдасарян, кандидат от АРФД, вице-спикер Ваан Ованнисян, лидер 
"Народной  партии"Тигран  Карапетян,  экс-советник  президента  Нагорного  Карабаха  Арман  Меликян и  глава  партии 
"Национальное согласие"  Арам Арутюнян.  Регистрация кандидатов в президенты ЦИК Армении начнется 31 декабря и 
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закончится 20 января 2008 года. Официально избирательная агитация кандидатов начнется с 21 января и продлится до 17 
февраля, а 19 февраля состоится голосование. 

7  декабря. "До  сегодняшнего  дня  власти  продолжают  арестовывать  и  штрафовать  тех,  кто  участвовал  в 
манифестации 7 ноября",  -  заявил в своем выступлении в ходе видеомоста "Москва - Тбилиси -  Баку" на тему "Права 
человека и выборы на постсоветском пространстве" Народный защитник Грузии Созар Субари. "Законодательство Грузии в 
области, касающейся права выражения мнения, более либерально, чем в России и в Азербайджане, но на практике мы 
имеем совершенно другую ситуацию.  Власти Грузии сеют страх и ужас,  и в этой ситуации сделать правильный выбор 
невозможно. Это началось не 7 ноября, это продолжается уже несколько лет", - сказал грузинский правозащитник.

7  декабря.  Генеральный  директор  телекомпании  "Имеди"  Бидзина  Бараташвили заявил,  что  телекомпания 
потребует от государства возмещения ущерба в результате ее разгрома 7 ноября, а также наказания лиц, виновных в 
повреждении имущества. У властей была мгновенная реакция на сообщение о разгроме имущества "Имеди" - они сказали, 
что убытки обязательно будут возмещены, и, соответственно, мы в этом не сомневаемся. Должны быть также предприняты 
меры в отношении тех представителей властей, которые все это совершили. Должен же кто-то отвечать за разгром",  - 
заявил Бидзина Бараташвили.

7 декабря. Центральная избирательная комиссия Грузии 7 декабря, после перепроверки подписей сторонников, 
зарегистрировала еще 3 официальных кандидата в президенты на внеочередных президентских выборах 5 января. Это 
кандидат от объединенной оппозиции, выдвинутый политическим движением "Свобода"  Леван Гачечиладзе, кандидат от 
"Новых правых" Давид Гамкрелидзе и кандидат от Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили.

7 декабря. Лидер партии "Имеди" ("Надежда"), кандидат в президенты Грузии  Ирина Саришвили направилась с 
трехдневным визитом в Москву. "Я встречусь с живущими там грузинами. Потому что, естественно, речь идет и об этих 
голосах избирателей.  Это будут  встречи в мирной,  спокойной обстановке,  так  сказать,  салонного типа.  Я волнуюсь не 
столько о голосах избирателей, сколько о настрое людей. Мне также хочется лучше познакомиться с живущими в России 
грузинами", - заявила Ирина Саришвили. Накануне Ирина Саришвили представила в  ЦИК Грузии подписи с 56 тыс. 320 
своих сторонников. Она будет зарегистрирована в качестве официального кандидата в президенты, если подтвердится 
подлинность минимум 50 тысяч из них. Для голосования на внеочередных выборах президента Грузии 5 января в России 
будет открыто 2 избирательных участка, оба в Москве.

7  декабря. Международная  организация  Комитет  защиты  журналистов  (КЗЖ)  осуждает  арест  очередного 
журналиста в Азербайджане, уже десятого по счету.  Им стал сотрудник радио "Азадлыг" ("Свобода") по Нахичеванской 
автономной республике Азербайджана Ильгар Насибов, - передает ИА "Туран". "Азербайджан достиг позорного рекорда как 
ведущий тюремщик Европы и Азии в своем беспрецедентном преследовании независимых журналистов". Такое заявление 
сделал исполнительный директор Комитета журналистов Джоэл Саймон.

7 декабря.  Программу сотрудничества на 2008 - 2011 годы подписали мэры Москвы и Еревана  Юрий Лужков и 
Ерванд  Захарян в  столице  России.  В  рамках  программы  предусмотрено  сотрудничество  в  торгово-экономической, 
градостроительной, социальной, культурной, образовательной и спортивной сферах, а также в области здравоохранения. 
По  отдельным программам  также  планируется  развивать  сотрудничество,  направленное  на  расширение  связей  между 
префектурами Еревана и Москвы.

8  декабря. В  штаб-квартире  ООН в  Нью-Йорке  распространен  проект  резолюции  Генеральной  Ассамблеи 
"Затянувшиеся конфликты на пространстве ГУАМ и их последствия для международного мира, безопасности и развития". 
Его соавторами являются Азербайджан, Грузия, Молдавия и Украина. В проекте, опубликованном в качестве официального 
документа  ООН,  выражается  обеспокоенность  тем,  что  затянувшиеся  конфликты  продолжают  создавать  угрозу 
международному  миру  и  безопасности  и  имеют  неблагоприятные  последствия  для  развития  стран  региона.  В  нем 
содержится призыв к членам ООН и международным и региональным организациям эффективно содействовать процессам 
урегулирования  этих  конфликтов.  В  документе  подтверждается  неизменная  поддержка  Генеральной  Ассамблеей 
суверенитета  и  территориальной  целостности  Азербайджана,  Грузии  и  Молдовы  и  нерушимости  их  международно 
признанных границ.

8 декабря. Лидеры объединенной оппозиции, вернувшиеся в Тбилиси из Лондона, сообщили, что в ходе визита 
они обсудили с бизнесменом Бадри Патаркацишвили совместные планы в предвыборный период. 

8  декабря.  Ход  подготовки  в  Грузии  к  внеочередным  президентским  выборам  5  января  и  важность  роли 
Евросоюза в процессе демократического развития Грузии обсудили глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили и специальный 
представитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби в ходе встречи в Тбилиси сообщили в МИД Грузии. На встрече были 
также обсуждены механизмы урегулирования конфликтов на территории Грузии, взаимоотношения Грузии с соседними 
государствами и вопросы региональной безопасности.

8  декабря.  Министерство  обороны Германии  передало  в  виде  гранта  грузинскому  оборонному  ведомству 
медицинское  оборудование  на  сумму  240  тысяч  евро,  сообщили  в  Министерстве  обороны  Грузии.  Помощь  оказана 
грузинской стороне в рамках подписанного сторонами плана сотрудничества в военной сфере. 

8 декабря. Центральная избирательная комиссия Грузии 8 декабря, после перепроверки подписей сторонников, 
зарегистрировала еще одного официального кандидата в президенты на внеочередных президентских выборах 5 января - 
лидера "Партии будущего" Гии Маисашвили. Гиа Маисашвили представил в ЦИК 68 тыс. 989 подписей сторонников. 

8 декабря. Более 20 оппозиционных партий Азербайджана намерены подписать соглашение о сотрудничестве. Об 
этом сообщил председатель партии  Классического народного  фронта  Азербайджана  (ПКНФА)  Мирмахмуд Миралиоглу. 
"Для создания в стране демократической избирательной атмосферы мы пришли к решению сотрудничать, выступать с 
единой позиции в решении общенациональных проблем", - сказал Миралиоглу. Если соглашение о сотрудничестве более 
20 партий будет подписано,  это будет первое объединение  в  широком составе в  преддверии президентских  выборов, 
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которые  пройдут  в  следующем  году.  Ожидается,  что  в  новом  формате  также  будут  представлены  две  крупные 
оппозиционные  организации,  действительно  имеющие  большой  электорат.  Это  партия  "Мусават"  и  Партия  народного 
фронта, к которым примкнут также Демократическая партия, Партия гражданского развития и Движение Национального 
единства. Из вышеуказанных более 20 партий, реальным элеторатом обладают только ПКНФА и СДПА.

8 декабря. В Ереване проходит третий митинг с участием экс-президента Армении Левона Тер-Петросяна, вновь 
баллотирующегося на этот пост на выборах в феврале 2008 года. 

8  декабря.  Российская  сторона  не  несет  ответственности  за  сделку  с  Арменией,  осуществленной  по  схеме 
"Имущество  в  счет  госдолга",  а  звучащие в  адрес Москвы обвинения лишены оснований.  Об этом в  ходе  очередного 
митинга 8 заявил первый президент Армении Левон Тер-Петросян. По его словам, задолженность в $100 млн - это не тот 
вопрос, который невозможно было бы урегулировать с Россией. "Даже президент России  Владимир Путин заявлял, что 
инициаторами данной сделки были власти Армении. По всей видимости, их на этот шаг подтолкнула проблема, связанная с 
выплатой процентов с российского долга и стремление облегчить свои заботы", - отметил Левон Тер-Петросян, добавив, 
что  своими  недальновидными  и  безответственными  шагами  власти  Армении  нанесли  ущерб  армяно-российским 
отношениям.

8  декабря.  За  последние  10  лет  внешняя  политика  Армении  представляет  собой  лишь  "цепь  пустых  и 
бессмысленных заявлений,  не  подкрепленных конкретными шагами".  Об этом в  ходе очередного митинга  8  декабря в 
Ереване заявил первый президент Армении Левон-Тер-Петросян. По словам Тер-Петросяна, "власти страны, не понимая, 
что политика - это конкретные действия, ставят в нелепое положение не только себя, но и страну, зачастую, оказываясь в 
плену собственных заявлений, президент и министр иностранных дел объясняют это неправильной интерпретацией или 
переводом их слов".

9 декабря. В Москве состоялось заседание Совета Межпарламентской ассамблеи (МПА) государств-участников 
Сообщества "За демократию и права народов". Согласно регламенту МПА на следующий год председателем Совета МПА 
СДПН выбран спикер Народного собрания (парламента) Республики Абхазия  Нугзар Ашуба. В 2007 году в МПА СДПН 
председательствовала  Южная  Осетия.  Также  была  утверждена  повестка  предстоящего  заседания  Межпарламентской 
ассамблеи СДПН, которое состоится 10 декабря в Москве.

9 декабря. Центризбирком Грузии официально зарегистрировал в качестве кандидата в президенты бизнесмена 
Бадри  Патаркацишвили.  Патаркацишвили  был  зарегистрирован  после  процедуры  проверки  подписей,  представленных 
инициативной группой, выдвинувшей бизнесмена на участие в выборах. При необходимом минимальном количестве в 50 
тыс.  подписей  поддержки  в  поддержку  Патаркацишвили  было  представлено  более  200  тысяч.  Согласно  регламенту, 
Центризбирком  проверил  10  тысяч  подписей,  недействительными  признаны  849,  сообщили  Новости-Грузия  в 
Центризбиркоме. Также 9 декабря в качестве кандидата в президенты зарегистрирована лидер партии "Надежда"  Ирина 
Саришвили-Чантурия. Она представила 57 320 подписей, проверено 10 тыс., недействительны - 994.

10 декабря. С однодневным рабочим визитом в Абхазии находится посол Великобритании в Грузии Денис Кииф. 
Британский  дипломат  встретился  с  министром  иностранных  дел  Сергеем  Шамба и  премьер-министром  Александром 
Анкваб. В ходе встречи с послом, премьер Абхазии обсудил грузино-абхазские взаимоотношения.

10  декабря. В  случае  признания  международным  сообществом  независимости  Косово  и  последующего 
непризнания права Абхазии на суверенитет, абхазская сторона заявит о своем отказе от посредничества тех стран, чья 
позиция является необъективной. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба на встрече с послом 
Великобритании в Грузии Денисом Киифом.

10 декабря. В Москве прошло третье пленарное заседание Межпарламентской Ассамблеи государств-участников 
Сообщества  "За  демократию  и  права  народов"  (МПА  СДПН).  В  работе  заседания,  помимо  парламентских  делегаций 
Республики  Абхазия,  Приднестровской  Молдавской  Республики,  Республики  Южная  Осетия  и  Нагорно-Карабахской 
Республики,  участвующей  в  МПА  СДПН  в  качестве  наблюдателя,  в  качестве  гостей  приняли  участие  члены  Совета 
Федерации, депутаты  Государственной думы, представители правительства РФ. В ходе заседания МПА СДПН приняла 
пакет  предложений  к  Российской  Федерации  по  созданию  практических  механизмов  реализации  и  контроля 
распространения  национальных  проектов  Российской  Федерации  для  граждан  России  проживающих  на  территории 
Республики Абхазии, Приднестровской Молдавской Республики, Республики Южная Осетия. 

10  декабря. XXX  пленарная  сессия  Парламентской  ассамблеи  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества (ПА ОЧЭС) пройдет в Тбилиси с 10 по 12 декабря. Сессию откроет исполняющая обязанности президента 
Грузии Нино Бурджанадзе, которая с июня 2007 года является президентом ПА ОЧЭС. 

10 декабря. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили по окончании заседания Совета национальной безопасности 
Грузии заявил, что грузинская сторона получила информацию о том, что на территории непризнанной Республики Абхазия 
наблюдаются передвижения военного характера, в частности, ведется минирование абхазской стороной административной 
границы в Гальском районе. По его словам, в ближайшие часы грузинская сторона перепроверит эту информацию в офисе 
ООН, и если она подтвердится, то Грузия осуществит на это соответствующее реагирование. В свою очередь абхазская 
сторона утверждает, что в Гальском районе всего лишь усилен режим паспортного контроля.

10 декабря. Исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе, комментируя поддержку кандидата 
в  президенты  России  Дмитрия  Медведева президентом РФ  Владимиром  Путиным,  заявила,  что  это  внутреннее  дело 
России, и Грузия лишь заинтересована в нормализации двусторонних отношений. "Называть преемника - это их дело. С 
Дмитрием Медведевым я лично не знакома. В отношении России могу сказать в общем - это то, что Грузия заинтересована 
в том, чтобы иметь с Россией нормальные, партнерские отношения. Было бы хорошо, если бы аналогичный настрой и 
аналогичное  желание  было  бы  и  со  стороны  России.  В  этом  случае  выиграют  оба  государства",  -  заявила  Нино 
Бурджанадзе.
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10 декабря.  ЦИК Грузии на заседании обсудил вопрос открытия избирательных участков для голосования на 
президентских  выборах  5  января грузинского  миротворческого  контингента  в  Ираке  и  Косово.  По  итогам напряженной 
дискуссии члены ЦИК так и не пришли к единому мнению. В результате рассмотрение этого вопроса было перенесено на 
следующее заседание.

10 декабря. Новым начальником департамента Национальной гвардии министерства обороны Грузии приказом 
министра обороны №4826 назначен полковник Давид Апциаури, сообщили в МО Грузии. До назначения на эту должность 
Давид Апциаури являлся представителем ВС Грузии в центральном командовании США, ранее - в 2005-2006 гг. - главным 
военным представителем в Ираке. 

10  декабря. Одним  из  главных  лозунгов  нынешней  предвыборной  кампании  Михаила  Саакашвили является 
"Грузия без бедности", заявил спикер избирательного штаба Грузии, государственный министр по вопросам урегулирования 
конфликтов  Давид Бакрадзе.  "На выборах 4  года  назад Михаил Саакашвили и  "Национальное  движение"  выступали с 
лозунгами "Грузия без Шеварднадзе", "Грузия - без Абашидзе", "Грузия - без проблем с энергоснабжением", "Грузия без 
коррупции", "Грузия без воров в законе". Сложно было представить, что это все могло исполниться за 4 года. Но сегодня мы 
можем сказать, что все названные пункты практически исполнены, или, в крайнем случае, были сделаны решающие шаги 
для их исполнения. И сегодня Михаил Саакашвили обещает населению Грузии, что во второй срок его президентства в 
Грузии не будет бедности", - заявил Давид Бакрадзе.

10 декабря.  В Баку начала свою работу зимняя сессия Международной школы НАТО на тему "Миротворческие 
операции  на  евроатлантическом  пространстве:  проблемы  и  перспективы".  По  сообщению  министерства  обороны 
Азербайджана, сессия, в которой принимают участие 50 молодых людей из стран-членов и партнеров НАТО, в том числе из 
Азербайджана, продлится одну неделю. На сессии будут проведены обсуждения о программах партнерства и кавказской 
политике НАТО, принципах и правовых аспектах миротворческих операций, концептуальных подходах к понятиям мира и 
войны, национальных подходах к миротворческим операциям, роли прессы и гражданских организаций в миротворческом 
процессе, военно-гражданских связях, проблемах и перспективах миротворческих операций.

10 декабря. Армения выступает против проекта резолюции "Затянувшиеся конфликты на пространстве ГУАМ и их 
последствия для международного мира, безопасности и развития", распространенного в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке 
странами-участницами ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия). Об этом заявил пресс-секретарь МИД Армении 
Владимир  Карапетян,  добавив,  что  армянская  сторона  продолжит  работать  в  направлении  нейтрализации  данного 
документа. 

10 декабря. Армения не сможет в одиночку справиться с процессом закрытия Армянской (Мецаморской) атомной 
станции.  Об  этом  в  Брюсселе  в  ходе  встречи  с  Верховным  комиссаром  по  вопросам  внешней  политике  Евросоюза 
Хавьером Соланой заявил премьер-министр Армении  Серж Саркисян.  Премьер-министр Армении попросил ЕС оказать 
содействие в вопросе закрытия АЭС. Хавьер Солана пообещал подумать над предложением.

11 декабря. Грузинская часть Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) незаконно наращивает численность 
своих военнослужащих в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом сообщил помощник командующего ССПМ по работе 
со СМИ подполковник Юрий Верещак. Он отметил, что нарушения выявлены в ходе проведенного мониторинга в составе 
группы  военных  наблюдателей  от  трех  сторон  совместно  с  представителем  миссии  ОБСЕ,  целью  которого  являлось 
уточнение вопроса по распределению личного состава военного контингента МС Грузии после проведенной ротации. 

11  декабря.  ЦИК Грузии  по  итогам  заседания  утвердил  окончательный  список  официальных  кандидатов  в 
президенты на внеочередных президентских выборах 5 января и присвоил им порядковые избирательные номера. В списке 
из 7 кандидатов в президенты под номером "1" - кандидат от объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе, "2" - бизнесмен 
Аркадий  (Бадри)  Патаркацишвили,  "3"  -  лидер  партии  "Новые правые"  Давид Гамкрелидзе,  "4"  -  лидер  Лейбористской 
партии Грузии  Шалва Нателашвили, "5" - лидер партии "Единое национальное движение",  баллотирующийся на второй 
президентский срок  Михаил Саакашвили, "6" - лидер "Партии будущего"  Гиорги Маисашвили, "7" - лидер партии "Имеди" 
Ирина  Саришвили.  Вместе  с  тем  ЦИК окончательно  отказал  в  регистрации лидеру  "Партии  демократической  правды" 
Левану Кидзинидзе, при перепроверке скорректированных списков с подписями в поддержку которого вновь обнаружился 
слишком высокий процент погрешности.

11 декабря. Посол РФ в Грузии  Вячеслав Коваленко считает, что российско-грузинские взаимоотношения могут 
быть улучшены в ближайшее время - на основе здравого смысла, причем первый шаг в этом направлении должна сделать 
Грузия. Это заявление Вячеслав Коваленко сделал по окончании встречи с кандидатом в президенты от Лейбористской 
партии Грузии Шалвой Нателашвили. Комментируя факт того, что Грузия не пригласила российских наблюдателей за ходом 
внеочередных президентских выборов 5 января, посол РФ сказал, что "это - сугубо добровольное дело". 

11 декабря. "Азербайджан играет важную роль для НАТО в вопросах безопасности Каспия и Кавказского региона 
и в борьбе с терроризмом". Об этом заявил в Баку офицер связи НАТО в странах Южного Кавказа Збигнев Рыбацкий во 
время выступления на зимней сессии международной школы НАТО-Азербайджан.  По его словам,  НАТО поддерживает 
усилия  Азербайджана  в  интеграции  в  европейские  структуры  и  это  поможет  развитию  страны.  В  рамках  визита  в 
Азербайджан Рыбацкий проведет встречи в Министерстве обороны. По мнению Рыбацкого, Азербайджан сделал большие 
успехи в организации учебных тренингов в военной сфере. Он выразил удовлетворение выполнением страной программы 
IPAP.

11  декабря. "Глубокое  заблуждение  думать,  что  можно  решить  проблему  территориальной  целостности 
государства  вооруженным  методом",  -  заявил  глава  МИД  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров,  комментируя  вопрос  о 
перспективах урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 

11 декабря. Министр внутренних дел Азербайджана Рамиль Усубов находится с визитом Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) по приглашению шейха  Саифа Заида аль-Нахайана. В рамках визита было подписано "Соглашение о 
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сотрудничестве  в  области безопасности между правительством Азербайджана  и Правительством ОАЭ".  В  ходе визита 
Усубов встретился также со своим коллегой  шейхом  аль-Нахайаном,  его  заместителем,  а  также посетил Полицейский 
колледж. 

11 декабря. Один из крупнейших грузинских банков - "TBC банк" приобрел в Азербайджане 75% процентов акций 
небанковской кредитной организации "SOA Credit" - дочерней компании американского "Shorebank", сообщил председатель 
наблюдательного  совета  АО  "TBC  банк"  Мамука  Хазарадзе.  Он  отметил,  что  осуществленная  банком  инвестиция  в 
финансовый рынок Азербайджана является первым шагом на пути реализации стратегии "TBC банка" по расширению за 
пределы Грузии и, соответственно, первым опытом регионального развития.

11 декабря. "Прогресс в отношениях Армения-НАТО очевиден",- заявил на встрече с премьер-министром Армении 
Сержем Саркисяном в Брюсселе генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер, выражая благодарность Саркисяну 
за его содействие и приложенные усилия в этом направлении. В ответ на это, Саркисян заверил собеседника, что высокий 
темп сотрудничества обязательно сохранится. "Мы всегда отмечали, что Армения оценивает сотрудничество с НАТО как 
одну  из  важнейших  составляющих  многослойной  системы безопасности",  -  отметил  премьер-министр.  В  ходе  встречи 
стороны обсудили вопросы мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта и проведение президентских выборов 
19 февраля 2008 года в соответствии с международными стандартами. 

12 декабря. Правящая партия выразила возмущение решением  ЦИК Грузии лишить грузинских миротворцев в 
Ираке  и  Косово  права  голосовать  на  президентских  выборах  5  января.  Как  заявил  кандидат  в  президенты  Грузии  от 
"Единого национального движения"  Михаил Саакашвили на встрече с избирателями в Душети, "миротворцы - это самая 
здравая часть общества, патриоты, которые обязательно должны принимать участие во всех процессах демократизации и 
строительства государства". По словам Михаила Саакашвили, он проведет на эту тему консультации в ЦИК и, если они 
окажутся безрезультатными, обратится в суд.

12 декабря. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили на встрече с избирателями в Карели заявил, что 
"конфликт в Цхинвальском регионе будет урегулирован максимум через несколько месяцев, и что в зоне конфликта не 
останется ни одного бандформирования". "В ближайшем будущем мы откроем и ту дорогу, которая связывает Грузию с 
Россией,  и  тогда  население  Шида Картли  сможет вывозить свою продукцию на российский рынок",  -  отметил Михаил 
Саакашвили. Обещание скорейшего мирного урегулирования грузино-осетинского конфликта кандидат в президенты дал 
также и на встрече с избирателями в Гори, заявив, что "Цхинвали скоро вернется под юрисдикцию Грузии".

12 декабря.  В Ереване в Доме Москвы стартовала двухдневная конференция "Русский язык в образовательном 
пространстве Армении",  которая завершает Год русского языка в Армении.  В своем выступлении ведущий специалист 
отдела  по  русскому  языку  Министерства  науки  и  образования  Армении  Лиля  Баласанян заявила,  что  в  Армении  на 
сегодняшний день русский язык требует большего уважения и внимания. По ее словам, в стране действуют 3 частные 
школы и 40 общеобразовательных школ, в которых есть русские классы. "В 60 школах Армении проводится углубленное 
изучение русского языка", - заявила она, добавив, что русский язык в стране изучается со 2 класса. По ее словам, второе 
место  после  родного  армянского  языка  должно  быть  закреплено  именно  за  русским  языком.  На  конференции  также 
присутствовал  старший  советник  посольства  России  в  Армении  Борис  Зайцев,  который  от  имени  Чрезвычайного  и 
Полномочного Посла России в Армении Николая Павлова поздравил всех русистов и собравшихся гостей с завершением 
Года русского языка в Армении. 

13 декабря. Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун заявил, что принял к сведению обеспокоенность сторон в 
грузино-абхазском конфликте наращиванием военного присутствия в Кодорском ущелье и призвал их проявить спокойствие 
и  сдержанность.  "Генеральный секретарь  принял к  сведению обеспокоенность,  выраженную двумя сторонами  грузино-
абхазского конфликта, и выдвинутые ими обвинения относительно нависших угроз и значительного наращивания военных 
сил в зоне конфликта в Кодорском ущелье", - говорится в заявлении Пан Ги Муна. В нем сообщается, что миссия ООН по 
наблюдению  в  Грузии  на  ежедневной  основе  ведет  проверки  поступающих  жалоб  и  многие  из  них  пока  не  нашли 
подтверждения на местах. 

13 декабря. Лидеры 16 оппозиционных партий Азербайджана подписали соглашение о совместной деятельности с 
целью  создания  условий  для  демократического  проведения  президентских  выборов.  Об  этом  сообщил  председатель 
Партии гражданской солидарности Сабир Рустамханлы. Партии будут бороться за обеспечение свободы слова, собраний и 
политического плюрализма, а также всячески содействовать внесению указанных Венецианской комиссией изменений в 
избирательный кодекс Азербайджана. Соглашение подписали партии - Классического народного фронта, Национальной 
независимости,  Открытого  общества,  Гражданской  солидарности,  Большого  созидания,  "Умид",  "Терегги",  "Азадлыг", 
Национально-демократическая  партия,  политический  блок  "Наш  Азербайджан",  Движение  "Политический  путь 
Азербайджана" и другие. 

13 декабря. В Баку министр экономического развития Азербайджана  Гейдар Бабаев и министр экономического 
развития Италии Пьер-Луиджи Берсани подписали соглашение о сотрудничестве в газовом секторе. По сообщению пресс-
службы МЭР Азербайджана, по итогам подписания документа Бабаев сообщил, что соглашение создаст возможность для 
экспорта азербайджанского газа в Италию и Европейский союз. По соглашению первый газ из Азербайджана в Италию 
через Турцию и Грецию будет поставлен в 2012 году. Объёмы поставок составит 8 млрд. кубометров в год, - сказал Бабаев. 

13 декабря. Иран выступает за экологическую чистоту Каспия и считает, что даже самые современные технологии 
все еще не настолько совершенны, чтобы полностью защитить от экологических катастроф. Об этом, как передает 1stNews, 
заявил посол Исламской Республики Иран в Азербайджане  Насир Гамиди Заари. "В случае такой катастрофы в первую 
очередь  пострадают  наши  страны  и  поэтому  мы  считаем  уже  существующий  газопровод  между  Ираном  и  Турцией 
практически оптимальным путем для доставки каспийского газа в Европу", отметил он. Посол напомнил, что на саммитах 
прикаспийских государств Иран предлагал уже другим прикаспийским странам использовать этот газопровод. По словам 
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дипломата, Иран практически готов к отмене визового режима с Азербайджаном и ждет только ответа от азербайджанской 
стороны. 

О причинах политического кризиса в Грузии
Михаил Александров

Политический кризис в Грузии, который разразился в начале ноября стал закономерным следствием эволюции 
режима Михаила Саакашвили. Оказавшегося у власти в ноябре 2003 г.  в результате «революции роз»,  а по существу 
государственного переворота, свергнувшего тогдашнего президента Эдуарда Шеварднадзе, этот режим последовательно 
подрывал базу своей собственной поддержки. Придя к власти, Саакашвили неуклонно вел дело к концентрации всей власти 
в стране своих руках. На президентских выборах в январе 2004 г. он набрал 96% голосов, затмив даже последний результат 
иракского диктатора Саддама Хусейна. А его партия «Единое национальное движение» на выборах в парламент в марте 
того же года набрала почти 70% голосов, в то время как все оппозиционные партии, за исключением одной, якобы, не 
преодолели 7% барьер. В итоге парламент также оказался полностью подконтролен Саакашвили.

Новый президент обещал населению Грузии установление демократических принципов, ликвидацию коррупции, 
улучшение экономического положения и восстановление территориальной целостности страны. Поэтому он первоначально 
имел существенную поддержку как народа, так и грузинской элиты. (Конечно о 96% голосов речи не могло быть даже тогда. 
Например  в  Аджарии,  подконтрольной  Аслану  Абашидзе,  большинство,  скорее  всего,  голосовало  против  Саакашвили. 
Уровень поддержки политических конкурентов Саакашвили, например, лидера Лейбористской партии Шалвы Нателашвили 
был также достаточно высок. В ноябре 2003 г его партия набрала на выборах в парламент около 20% голосов. Поэтому без  
фальсификации результатов президентских выборов не обошлось).

Однако ни один из этих программных пунктов выполнен не был..  Единственное чего он смог достигнуть - это 
свергнуть режим Аслана Абашидзе в Аджарии, и то только благодаря тому, что российское руководство по ряду причин 
воздержалось от вмешательства в этот конфликт. Через несколько месяцев Саакашвили попытался провести подобную же 
операцию в Южной Осетии, но она бесславно провалилась. При этом он испортил отношения с Москвой, которые после 
этого развивались исключительно в худшую сторону и в конце концов привели к введению экономических санкций против 
Грузии. Конфликты с Абхазией и Южной Осетией так и остались неурегулированными,  а приближение т.н.  «косовского 
прецедента» сделало перспективу независимости этих республик вполне реальной.

Неудачи  Саакашвили  на  внешнем  фронте  дополнились  очевидными  провалами  внутри  страны.  Население, 
первоначально приветствовавшее либеральные начинания, которые, согласно обещаниям, должны были привести к росту 
благосостояния граждан, вскоре оказалось разочарованным. Уровень жизни вырос крайне незначительно и явно отставал, 
как от ожиданий населения, так и от того что происходило в соседних закавказских республиках – Азербайджане и Армении, 
не говоря уже о России. Более того, введение экономических санкций со стороны России чувствительно ударило как по 
интересам  грузинского  бизнеса,  так  и  по  грузинским  трудовым  мигрантам  в  России.  А  это  не  могло  не  оказать 
дополнительного негативного воздействия на ситуацию в грузинской экономике.

К тому же грузинский бизнес стал испытывать такие формы произвола со стороны властей, как «государственный 
рэкет». Неугодных бизнесменов стали просто арестовывать по ложным обвинениям в коррупции, и затем выпускать за 
внесение  определенной  суммы  во  «внебюджетный  фонд».  Широкое  распространение  получил  рейдерский  захват 
преуспевающих  компаний  государственными  чиновниками  близкими  к  Саакашвили.  Многие  предприниматели  поняли 
простую истину,  что  если  ты не  принадлежишь к  клану  Саакашвили,  то  не  можешь нормально  вести  бизнес.  Прижав 
коррупцию среди «чужих», Саакашвили дал полный простор стяжательству среди «своих».

Указанные процессы привели к усилению недовольства в грузинском обществе. Поэтому для нейтрализации роста 
влияния  внепарламентской  оппозиции  Саакашвили  прибег  к  прямым  политическим  репрессиям.  В  течении  нескольких 
месяцев  после  прихода  Саакашвили  к  власти  Грузию  вынуждены  были  покинуть  многие  оппозиционные  лидеры 
пророссийской ориентации. Это было сделано под угрозой ареста за вымышленные уголовные преступления. Не было 
снято  и  сфальсифицированное  обвинение  против  бывшего  министра  госбезопасности  Грузии  Игоря  Гиоргадзе, 
проживающего в изгнании с 1996 года. 

В  отношении  тех,  кто  остался  в  Грузии  была  применена  технология,  уже  хорошо  отработанная  во  времена 
сталинского  СССР.  (Не  случайно,  Саакашвили  как-то  сказал,  что  будет  действовать  методами  Сталина  и  Берии).  В 
сентябре 2006 года, накануне выборов в местные органы власти, были арестованы 29 сторонников бывшего главы службы 
безопасности Грузии, лидера партии "Справедливость" Игоря Гиоргадзе. Из них 14 человек были приговорены к различным 
срокам лишения свободы.  Признанные виновными в  подготовке  вооруженного  восстания с  целью свержения  законной 
власти в Грузии сопредседатель партии "Справедливость"  Майя Топурия была приговорена к 8,5 года лишения свободы, 
руководитель  молодежной  организации  "Справедливости"  Кахабер  Кантария -  к  8  годам,  лидер  Консервативной 
(монархистской)  партии  Темур  Жоржолиани и  Рамаз  Самнидзе -  к  7  годам лишения  свободы.  Кроме того,  Топурия  и 
Кантария были признаны виновными в незаконном приобретении оружия, в связи с чем получили в виде наказания более 
длительный срок лишения свободы, чем Жоржолиани и Самнидзе. Признанные виновными в измене родине и в заговоре с 
целью насильственного свержения конституционного строя политический секретарь "Справедливости" Реваз Булия, Гурам 
Папукашвили, Якоб Квиникадзе, Георгий Ахобадзе, Заза Давитая, Вахтанг Талахадзе были приговорены к 4,5 года лишения 
свободы,  Геннадий Арчвадзе - к семи годам,  Георгий Метревели - к четырем годам,  Валерий Галдава - к 3,5 года, лидер 
движения "Анти-Сорос", эксперт-криминалист  Майя Николеишвили - к двум годам условно.  Все это происходило на фоне 
возрастающего давления на независимые СМИ и свертывания свободы слова в грузинском обществе. 
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Параллельно Саакашвили вел дело к устранению любых потенциальных конкурентов своему лидерству внутри 
«партии  власти».  Первой  жертвой  этой  политики  пал  премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания,  который  справедливо 
рассматривался многими как в самой Грузии, так и на Западе как возможная замена Саакашвили на посту президента. 
Жвания погиб при загадочных обстоятельствах  в ночь на 3 февраля 2005 года на съемной квартире в центре Тбилиси. 
Официальная  версия  властей  явно  не  выдерживала  критики  и  у  многих  возникли  подозрения,  что  Жвания  был 
ликвидирован  по  приказу  Саакашвили.  Родственники  Жвания  до  сих  пор  требует  независимого  расследования 
обстоятельств его смерти. 

Вслед за Жванией Саакашвили стал избавлят,ся от других потенциальных конкурентов, хотя и в более мягкой 
форме. В октябре 2005 года была вынуждена уйти в отставку с поста министра иностранных дел Саломэ Зурабишвили, 
приехавшая  помочь  становлению  грузинской  демократии  из  Франции,  где  она  длительное  время  работала  на 
дипломатической  службе.  Она  пользовалась  доверием  и  уважением  в  западных  политических  кругах,  но  явно  не 
вписывалась в коррупционные схемы, созданные Саакашвили и его окружением.  Перед своей отставкой Зурабишвили 
сделала громкое политическое заявление в эфире телекомпании "Рустави-2". Она предупредила об опасности возврата 
Грузии к советской тоталитарной системе. По ее словам, возникшие сложности были связаны с тем, что ее деятельность 
была направлена на разрушение коррупционной системы сложившейся в грузинских посольствах.

Сразу после отставки около десяти тысяч человек пришли на тбилисский ипподром, чтобы выразить поддержку 
Саломэ  Зурабишвили.  Экс-министр  заявила  собравшимся,  что  не  намерена  уезжать  из  Грузии.  В  ноябре  2005  г.  она 
основала общественное движение «Общество Саломе Зурабишвили», которое в марте 2006 года, было преобразовано в 
политическую  партию  «Путь  Грузии».  По  замыслу  ее  организаторов  партия  "Путь  Грузии"  намерена  содействовать 
оздоровлению  грузинского  общества,  укреплению  принципов  политических  свобод,  решению  социальных  проблем  и 
развитию экономики. Зурабишвили заявила, что ее партия, в которой она является сопредседателем (второй лидер -  Гия 
Маисашвили), готова сотрудничать со всеми оппозиционными партиями Грузии,

Вслед за Зурабишвили был отправлен в отставку харизматичный министр по урегулированию конфликтов Георгий 
Хаиндрава. Он потерял свой пост в ходе реорганизации правительства в июле 2006 года. Сам Хаиндрава предположил, что 
причиной его увольнения стало присутствие на процессе по делу об убийстве Сандро Гиргвлиани. "Считаю, что интерес 
общества к этому процессу был очень высок, и я как член общества не мог поступить иначе", - заявил Хаиндрава. Георгий 
Хаиндрава был единственным министром, который публично заявил, что в связи с делом об убийстве молодого человека 
Сандро  Гиргвлиани,  министр  внутренних  дел Вано  Мерабишвли должен  уйти  в  отставку.  Георгий  Хаиндрава,  ставший 
свидетелем беспорядков вокруг судебного процесса по делу об убийстве Сандро Гиргвлиани, заявил, что ситуация в стране 
достигла "хорошего предела" и в ближайшее время может выйти из-под контроля. После отставки  Хаиндрава перешел в 
ряды оппозиции и возглавил НПО "Институт равноправия".

Затем  был  изгнан  с  работы  влиятельный  министр  обороны  Ираклий  Окруашвили.  10  ноября  2006  года  в 
правительстве Грузии произошли существенные перестановки. Министр обороны Ираклий Окруашвили был переведен на 
пост  министра  экономического  развития,  оборонное  ведомство  же  возглавил  глава  финансовой  полиции  Давид 
Кезерашвили.  Окруашвили был явно не доволен таким перемещением и заявил,  что "душой и сердцем он остается в 
грузинской армии". На новом посту Окруашвили пробыл совсем мало и в конце ноября ушел в отставку по собственному 
желанию. А с начала 2007 года появилась информация о планах Окруашвили по созданию новой оппозиционной партии. Он 
и  его  сторонники  проводили  консультации,  как  с  внепарламентской  оппозицией,  так  и  с  оппозиционными  членами 
парламента, в частности, с фракцией «Демократический фронт». В сентябре 2007 г.  партия Окруашвили  «Движения за 
единую Грузию» была наконец сформирована. 

Таким  образом,  круг  противников  Саакашвили,  все  ширился,  а  круг  его  друзей  все  сужался.  Стремясь  к 
абсолютной власти, он сам постепенно подрубил сук, на котором сидел. Его единственной опорой стала довольно узкая 
коррумпированная  группа  лично  преданных  ему  людей.  Они  вели  себя  в  Грузии  как  сатрапы,  вызывая  все  большее 
неприятие народа и элиты. Продолжаться так долго не могло. И наступила развязка.

Начало  политическому  кризису  в  Грузии  было  положено  выступлением  бывшего  министра  обороны  Грузии 
Ираклия Окруашвили на  презентации  своей  партии "Движение за единую Грузию" 25 сентября сего года.  Окруашвили 
обвинил  грузинские  власти  в  репрессиях,  убийствах,  коррупции  и  попрании  национальных  ценностей.  "Правление 
Саакашвили,  которое  вышло  за  все  рамки,  превратило  безнравственность,  несправедливость,  ущемления  людей  в 
привычный  образ  жизни.  Ежедневные  репрессии,  разрушения  домов  и  церквей,  ограбления,  раскулачивания  людей, 
убийства - подчеркиваю, убийства, превратилось в обычные правила властей… Ведется видимость борьбы с коррупцией… 
Коррупция стала допустима только для определенной категории людей - для высших эшелонов власти, семьи Саакашвили 
и его ближайшего окружения.  Тюрьмы переполнены людьми, совершившими преступление из-за тяжелого социального 
положения, а во властях скопились люди, которые за последние четыре года накопили миллионы», - заявил он. 

Окруашвили также обратил внимание на антицерковную кампанию, развернутую Саакашвили.  "Эту власть также 
характеризует  борьба  против  грузинских  традиций  и  ценностей.  Целенаправленная  кампания  развернулась  против 
грузинской церкви. Налицо попытка переписать историю Грузии. Ежедневно утверждается мысль, что ничего грузинского до 
"революции роз" не существовало, и сейчас создается все новое под руководством Саакашвили, которым движет личная 
неприязнь к грузинской церкви, как к самому авторитетному институту. Ничего кроме конкурента он в ней не видит. Я был 
членом его ближайшего окружения, мне часто приходилось слышать такие идеи, которые преследовали целью разделение 
церкви и дискредитацию духовных лиц", - заявил подчеркнул он. "

Выступив  на  следующий  день  в  открытом  эфире  телекомпании  "Имеди",  Окруашвили  привел  новые  факты, 
инкриминирующие режим своего бывшего соратника. Он, в частности, заявил, что в июле 2005 года Саакашвили дал ему 
поручение убрать известного бизнесмена Бадри Патаркацишвили. По словам экс-министра обороны, позже президент был 
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вынужден изменить свое решение - после вмешательства американской стороны, к которой Окруашвили обратился через 
посредника.  Окруашвили  заявил,  что  это  не  единственный  случай,  когда  президент  Грузии  лично  поручал  кому-либо 
расправиться  с  неугодным  лицом.  В  частности,  жестокое  избиение  летом  2005  года  бывшего  депутата  парламента, 
бизнесмена  Валерия Гелашвили было поручено им министру внутренних дел  Вано Мерабишвили. Что касается смерти 
премьер-министра  Грузии  Зураба  Жваниа,  то  Окруашвили  воздержался  комментировать  ее  причины,  заметив,  тем  не 
менее, что тело Жваниа было перенесено в ту квартиру уже после его смерти. Отвечая на вопрос ведущей о том, есть ли в 
Грузии  люди,  которые  способны  исполнить  распоряжение  о  ликвидации  того  или  иного  лица,  Окруашвили  ответил 
утвердительно. "Сегодня это достаточно хорошо структурированная и организованная группа  Ахалаиа, которая исполнит 
любое задание, но только со стороны Саакашвили, а не кого-либо другого", - заявил он.

Окруашвили  разоблачил  и  финансовые  махинации  президента  Грузии.  Он  сообщил,  что  президент  через 
подставных лиц контролирует в Грузии различный бизнес, а имущество его семьи оценивается в миллиарды долларов. "В 
каких  цифрах выражается сегодня капитализация имущества  семьи Саакашвили? В нескольких миллиардах долларов. 
Возьмите ту же железную дорогу, владельцем которой теперь является не государство, а какая-то частная компания. Эта 
компания  принадлежит  Резо  Шарангиа  -  бизнесмену  при  Саакашвили.  40%  дочерней  компании  "Билайн"  -  "Мобител" 
принадлежит  Саакашвили.  Телекомпания  "Рустави-2"  тоже  принадлежит  Саакашвили.  Возрастающие  расходы 
министерства обороны в основном направляются на покупку оружия. А сегодня главным поставщиком оружия в Грузию 
является  племянник  президента  Ника  Аласаниа.  Все  транзакции  по  оружию,  ввезенному  из  Израиля,  выполнены 
непосредственно с участием этого человека. И вы хотите меня уверить, что он не берет за это комиссионные?", - заявил 
Окруашвили.

Экс-министр обороны также призвал все оппозиционные силы Грузии к  сплочению против произвола властей. 
"Наше предложение в адрес оппозиции будет следующим. Я обращаюсь к тем политическим группам, которые пользуются 
определенным  доверием  среди  населения:  мы  готовы  забыть  все  обиды,  если  такие  существовали,  и  начать 
взаимоотношения "с чистого листа". Начать в масштабах страны кампанию против страха. В конкретных городах, селах, 
конкретных регионах - кампанию против палачей от власти, проводников страха. Для этого нужно произвести мобилизацию 
наших ресурсов. В противном случае - пусть ни у кого не будет иллюзии - власть не даст нам дойти до выборов 2008 года", -  
заявил он.

Разоблачения Окруашвили вызвали настоящую истерику в лагере Саакашвили. И хотя президент Грузии в этот 
момент находился в зарубежной поездке, Окруашвили был немедленно арестован. Ему были предъявлены обвинения по 
нескольким статьям УК Грузии: ст. 181 (вымогательство), чт. 194 (отмывание денег), ст. 332 (злоупотребление служебными 
полномочиями),  ст.  342  (служебная  халатность).  Сотрудниками  правоохранительных  органов  были  арестованы  также 
водитель и личная охрана Окруашвили. Адвокат Окруашвили - Эка Беселиа заявила журналистам, что арест Окруашвили - 
политическое сведение счетов, и что все обвинения в свой адрес он опровергает.А Грузинская оппозиция расценила этот 
факт как начало политических репрессий. 

Уже на следующий день, 28 сентября, ряд оппозиционных партий провел в центре Тбилиси митинг протеста, в 
котором  приняли  участие  несколько  тысяч  человек.  На  митинге  было  принято  решение  объединить  все  основные 
оппозиционные силы в единую организацию - "Общенародное движение" для борьбы с режимом Саакашвили. В движение 
вошли 10 оппозиционных организаций – "Движение за единую Грузию" (лидеры - Иракли Окруашвили Константин Гунцадзе, 
Гиорги  Тортладзе,  Гиорги  Цагареишвли),  Лейбористкая  партия  (Шалва  Нателашвили),  Республиканская  партия  (Тина 
Хидашели,  Давид Усупашвили), Консервативная партия (Каха Кукава), партии "Свобода" (Константин Гамсахурдия), "Путь 
Грузии" (Саломэ Зурабишвили), "Партия народа" (Коба Давиташвили) и объединения "Национальный форум", "Мы сами" и 
"Картули даси",  а также НПО "Институт равноправия" (Гиорги Хаиндрава).  В то же время единственная оппозиционная 
парламентская партия  "Новые  правые"  отказалась  участвовать  в  движении.  Не  присоединилась  к  движению и  партия 
"Имеди" (Ирина Саришвили-Чантурия).  Было решено, что органом "Общенародного движения",  принимающим решения, 
будет национальный совет, а исполнительным органом - штаб.

На брифинге 2 октября представители движения заявили  провести 2 ноября массовую акцию протеста против 
грузинских властей с участием представителей различных слоев общества и разных регионов страны. Как заявил один из 
лидеров  движения  парламентарий  Константин Гунцадзе:  «Мы объединяемся  и  начинаем общенародное  движение  под 
девизом "Грузия без президента". Это есть движение гражданского противостояния - народ против властей». А 17 октября 
члены  "Общенародного  движения"  подписан  манифест,  в  котором  были  зафиксированы  единые  подходы  к  12 
принципиальным вопросам.  Подчеркивалось,  в  частности,  что  выход из  создавшегося в  стране  политического  кризиса 
состоит в консолидации общества и оппозиционных политических сил и проведении справедливых парламентских выборов 
весной 2008 года. В качестве приемлемой для Грузии модели была названа парламентская республика европейского типа. 

Позже к манифесту присоединился ряд других оппозиционных сил. В частности, о готовности оказать оппозиции 
финансовую помощь заявил известный грузинский олигарх Бадри Патаркацишвили. 29 октября пресс служба бизнесмена 
распространила его заявление, в котором говорилось: «Развившиеся события и масштабы движения протеста дают мне 
основания думать,  что страна находится на грани серьезного политического кризиса.  Заявления и действия политиков 
зачастую еще более обостряют и так сложную ситуацию. Надеюсь, что все, и, в первую очередь, власти хорошо осознают 
свою ответственность  за  то,  чтобы не  произошло никакой  провокации,  способной  дать  толчок  развитию процессов  по 
неконструктивному  пути… Исходя  из  этого,  я  принял  решение  оказывать  финансовую помощь  Национальному  совету 
"Общенародного  движения"  с  целью  обеспечения  цивилизованного  управления  акциями  протеста.  Тем  более  что 
практически полностью разделяю требования, зафиксированные в принятом им в Сагурамо манифесте. В данном случае 
верю, что процессы не выйдут за конституционные рамки, оппозиция будет единой и, что самое главное, до конца сохранит 
преданность манифесту. Думаю, что именно таково требование грузинского народа, к которому я присоединяюсь, как один 
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рядовой гражданин этой страны». Таким образом, оппозиция получила мощного союзника, обладающего внушительными 
финансовыми ресурсами. А это радикально меняло весь расклад на политическом поле Грузии.

На  этом фоне  режим Саакашвили смог  достичь  лишь одной  маленькой  тактической  победы.  Путем сильного 
психологического  давления  прокуратуре  Грузии  удалось  заставить  Ираклия  Окруашвили  отречься  от  сделанных  им 
разоблачительных заявлений в адрес Саакашвили. За это 9 октября он был выпущен на свободу под залог в $6 млн. В тот 
же день вместе с семьей он покинул Грузию и выехал в Германию. Предполагалось, что это выбьет основные козыри из рук 
оппозиции и закроет Окруашвили дорогу к  лидерству в  "Общенародном движении".  Однако,  на самом деле,  отречение 
Окруашвили уже не смогло оказать никакого серьезного влияния на развитие политической обстановки в Грузии. Сам он, 
конечно, вынужден был уйти с политического поля, но его разоблачения упали на благодатную почву. Окруашвили просто 
подтвердил, причем из первых рук,  то,  о чем все уже давно догадывались. Последние маски были сорваны, престижу 
президента Саакашвили был нанесен смертельный удар. Процесс, запущенный Окруашвили, получил свою собственную 
динамику. Политический кризис в стране неумолимо двигался к своей кульминации.

Пик кризиса пришелся на начало ноября сего года. 2 ноября оппозиционеры собрали в центе Тбилиси мощный 
митинг,  численностью  около  100  тыс.  человек.  Акцию  объединенной  оппозиции  перед  парламентом  Грузии  открыл 
представитель партии  "За  единую Грузию"  Гиорги Тортладзе. Он объявил открытым народное собрание и перечислил 
четыре требования,  которые выставляет координационный совет оппозиции властям Грузии. "Первое - это проведение 
парламентских  выборов  в  конституционные  сроки,  в  апреле  будущего  года,  второе  -  формирование  избирательной 
комиссии  на  паритетных  началах,  третье  -  изменения  в  Избирательном  кодексе  и  четвертое  -  освобождение  всех 
политзаключенных",  -  заявил  он.  Народное  собрание  направило  президенту  Грузии  депутацию  в  составе  Саломэ 
Зурабишвили, Леван Гачечиладзе, Каха Кукава, Тинатин Хидашели и Константине Гунцадзе. "Мы ждем до 18 часов ответа 
президента,  а  потом  примем  необходимые  меры",  -  сказал  Тортладзе.  Однако  спикер  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе, с которой встретилась делегация оппозиции, отклонила предложение о проведении парламентских выборов в 
апреле.  В ответ на это координационный совет объединенной оппозиции принял решение продолжать митинг до тех пор, 
пока их требования не будут удовлетворены.

На следующий день в из рядов оппозиции стали звучать более радикальные требования. Оппозиция потребовала 
отставки президента Саакашвили. Об этом заявил по итогам совещания оппозиционных лидеров депутат парламента Леван 
Гачечиладзе. "От лица народного движения мы решили требовать отставки президента Грузии", - заявил он. Участники 
митинга с овациями встретили данное заявление. Как заявил Гачечиладзе, это стало результатом несговорчивости властей 
по  выдвинутым ранее  требованиям.  А  известный  грузинский  актер  Зураб Капианидзе призвал  участников  акции  взять 
штурмом Госканцелярию,  где сейчас нет  президента.  "Президент уже бежал, оппозиция победила и надо просто взять 
Госканцелярию и объявить новые выборы", - заявил он. Этот возглас был принят участниками митинга с воодушевлением, 
но никаких конкретных действий не последовало. 

На  этом  фоне  появились  признаки  раскола  в  пропрезидентском  лагере.  Депутат  парламента  Грузии  от 
большинства Гугули Маградзе фактически поддержала требования оппозиции и призвала провести парламентские выборы 
весной будущего года. "Нам необходимо удовлетворить вполне законные и справедливые требования народа, поскольку 
это  именно  народ  нас  избрал  в  этот  парламент",  -  сказала  она,  добавив,  что  народ  требует  проведения  выборов  в 
предусмотренные  законом сроки,  а  не  в  сроки,  установленные властью.  Однако  это  диссидентство  было немедленно 
пресечено. Один из лидеров большинства  Вахтанг Балавадзе сразу же заявил, что Гугули Маградзе уже исключена из 
фракции большинства. Между тем, по словам  Маградзе, ее поддержали еще несколько депутатов парламента, которые 
поставили подписи под  соответствующим заявлением.  И  хотя раскол в  рядах парламентских сторонников  Саакашвили 
удалось предотвратить, это стало тревожным сигналом для его режима.

Этот  сигнал,  однако,  был  проигнорирован  Саакашвили.  Он  публично  отверг  все  предложения  оппозиции.  В 
интервью,  транслировавшемся грузинскими телеканалами вечером 4 ноября,  он  заявил,  что  досрочных парламентских 
выборов не будет. "Президентские и парламентские выборы будут проведены одновременно осенью 2008 года, как это 
определено  Конституцией.  В  Грузии  все  будет  так,  как  предусмотрено  Конституцией,  -  в  интересах  страны",  -  заявил 
Саакашвили, пояснив, что проведение выборов весной 2008 года поставило бы Грузию перед рядом угроз. Вместе с тем 
президент  отметил,  что  работа  по  совершенствованию  избирательного  законодательства  в  стране  продолжается  и 
оппозиция вполне может принять в этом участие. В ответ на это заявление лидеры "Общенародного движения" призвали 
население  страны принять  участие  в  масштабной  акции  протеста  перед  парламентом.  Эта  акция  началась  5  ноября. 
Одновременно  лидеры  оппозиции  вели  переговоры  с  председателем  парламента  Нино  Бурджанадзе относительно 
возможности внесения изменений в избирательное законодательство Грузии. Однако эти переговоры опять ничего не дали.

Показательна в этой связи  эволюция отношения официальных представителей Запада к кризисным событиям в 
Грузии. С 3 - 6 ноября их позиция фактически сводилась к безоговорочной поддержке режима Саакашвили. Так, 3 ноября 
Генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис  на брифинге в Тбилиси заявил, что "не наше дело вмешиваться во 
внутренние дела Грузии и у меня таких прав… нет.  Лично для меня была бы неприемлемой поддержка оппозиции со 
стороны международных организаций или отдельных стран. И для оппозиции поддержка иностранного государства была бы 
во вред». Таким образом, грузинской оппозиции было дано ясно понять, что политической поддержки со стороны Совета 
Европы она не получит. Это, естественно, касалось и тех требований, которые были предъявлены властям со стороны 
оппозиции. Дэвис также отметил, что митинг оппозиции перед парламентом является "здоровым проявлением" демократии. 
"Только при настоящей демократии у людей есть право выражать свое мнение, в том числе и на митингах и, хочу отметить, 
что на встрече со мной оппозиционеры не жаловались на то, что на них осуществляется давление со стороны полиции, как 
это бывает в других странах",  -  подчеркнул он.  Это по-существу означало, подтверждение со стороны Совета Европы 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

160



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

(несмотря на все разоблачения оппозиции) «демократического» характера режима Саакашвили.  Мол, видите,  протесты 
разрешены, значит режим – демократический.

Еще 6 ноября помощник госсекретаря США Мэтью Брайза называл требования оппозиции об отставке президента 
Саакашвили неконструктивным.  "Очень  жаль,  что  ситуация  дошла  до  такого  развития.  В  пятницу  была  мирная 
демонстрация с приемлемыми требованиями. Другое дело соглашаться с ними или нет, но требования были разумными. 
То, что сейчас происходит, - это уже неразумно. Нет оснований для разрушения конституционной системы. Были также 
требования об отставке президента и введении конституционной монархии. Это очень безответственный поступок", - сказал 
Брайза в интервью телекомпании "Рустави-2" в Вашингтоне. По его словам, у оппозиции неконструктивные требования, 
которые  не  способствуют  строительству  демократии.  "Для  того,  чтобы  правительство  построило  демократию,  ему 
необходимо иметь диалог с конструктивной оппозицией. Это было бы очень хорошо. Но то, что мы сейчас видим, вызывает 
у нас разочарование", - отметил Брайза. 

Таким образом Брайза раскритиковал требования оппозиции и назвал ее «неконструктивной». Думается, что это и 
послужило сигналом к последующим событиям. После таких слов и оценок, Саакашвили посчитал, что имеет от Запада 
мандат  на  расправу  с  оппозиционерами.  Утром  7  ноября  власти  применили  против  демонстрантов  силу.  Разгоном 
митингующих  занимались  не  только  полицейские,  но  и  спецназ,  а  также  непонятные люди  в  черных  масках,  которые 
избивали наиболее активных участников митинга деревянными палками. При разгоне использовались водометы, дубинки, 
слезоточивый газ и резиновые пули. Как впоследствии выяснилось спецподразделения МВД Грузии также использовали 
особые средства, американского производства, излучающие инфразвук и применявшиеся ранее в Ираке. Использование 
данной установки вызывает у людей острую боль в ушах, чувство неконтролируемого страха и панику.  В ходе разгона 
митинга ранения получили около 600 человек, некоторые были госпитализированы. Было избито несколько журналистов.

Представитель  правозащитной  организации  Human  Rights  Watch  был  свидетелем,  как  полицейские  избивали 
укрывшихся во дворе церкви митингующих.. Участники акций избивались, несмотря на то, что не оказывали сопротивления 
и призывали друг друга не сопротивляться полиции, чтобы не провоцировать ее. Human Rights Watch отметила также, что 
полицейские  преследовали  и  стреляли  резиновыми  пулями  в  спину  пытавшихся  бежать  митингующих.  Как  заявила 
директор  организации  по  Европе  и  Центральной  Азии  Холли  Картнер:  «Стрельба  резиновыми  пулями  в  мирных 
демонстрантов - это злоупотребление силой. Правительство не имеет карт-бланш на ограничение основных свобод только 
потому, что оно находится в кризисе». 

Вслед за разгоном митинга в  Грузии было введено чрезвычайное  положение.  Объявивший об  этом премьер-
министр  Зураб  Ногаидели  заявил,  что  в  Грузии  имеет  место  попытка  государственного  переворота.  Митинги  и 
демонстрации  были  запрещены.  Были  захвачены  и  отключены  от  эфира  два  оппозиционных  телеканала  «Имеди»  и 
«Кавкасия».  Грузинские  компании,  предоставляющие  услуги  кабельного  телевидения,  прекратили  вещание  передач 
телеканалов "1 канал", "Россия", НТВ и Евроньюс. Началась «охота на ведьм». МВД Грузии показало в телеэфире аудио- и 
видеозаписи разговоров и встреч ряда лидеров объединенной оппозиции с российскими дипломатами, якобы являющимися 
сотрудниками Службы внешней разведки России. Эти дипломаты - временный поверенный в делах России в Грузии Иван 
Волынин, советник посольства Петр Соломатин и секретарь посольства Александр Куренков – были объявлены персонами 
нон-грата.  Российская  сторона,  естественно,  отрицала  причастность  указанных  лиц  к  шпионской  деятельности. 
Действительно, контакты с оппозицией – вполне законный и нормальный вид работы любого посольства. 

Акция по подавлению мирной демонстрации широко транслировалась многими телеканалами мира и вызвала 
неприкрытое возмущение демократической общественности как на Западе, так и в России. Эта акция создала угрозу не 
только  имиджу  режима  Саакашвили  во  всем  мире,  но  и  имиджу  стран  Запада  среди  рядовых  граждан  Грузии. 
Действительно,  получалось,  что Запад оказывает поддержку диктаторскому режиму,  подавляющему своих собственных 
граждан. Тем более, эту тему начали активно обсуждать некоторые российские СМИ. В итоге события в Грузии рисковали 
пойти по сценарию антишахской революции в Иране, сделавшей эту страну резко антизападной.

Первым отреагировал на возникшую опасность Евросоюз. Уже 7 ноября  Верховный комиссар ЕС по вопросам 
единой внешней политики и безопасности Хавьер Солана заявил, что он обеспокоен происходящими в Грузии событиями. 
"Я  обеспокоен  происходящими  в  Грузии  событиями,  -  заявил  Солана,  -  политическое  противостояние  должно  быть 
урегулировано демократическими институтами. Поэтому, все стороны должны возобновить диалог и воздержаться от таких 
действий, которые способствуют напряженности. Это наилучший выход из кризиса. Я передал это послание президенту 
Саакашвили и оппозиции Грузии".  Для проведения консультаций с правительством и оппозицией в Грузию был срочно 
направлен  спецпредставитель  Евросоюза  по  Южному  Кавказу  Питер  Семнеби.  Оперативно  отреагировал  и  МИД 
Великобритании.  "Мы  глубоко  озабочены  последними  событиями  в  Грузии…  Все  заинтересованные  стороны  должны 
проявлять сдержанность и избегать словесных и физических действий, которые могут усугубить ситуацию", - отмечалось в 
заявлении британского внешнеполитического ведомства. На следующий день высказался и Генеральный секретарь НАТО, 
голландец Яаап де Хооп Схеффер. Он подверг резкой критике введение чрезвычайного положения в Грузии. "Препятствия, 
чинимые СМИ, противоречат принципам и ценностям Альянса", - заявил он. Схеффер призвал власти и всех ответственных 
в  стране  к  мирному  урегулированию  ситуации.  "Все  стороны  конфликта  должны  проявить  сдержанность  и  избегать 
применения  силы  и  действовать  в  рамках  закона",  -  отметил  он.  В  распространенном  8  ноября  заявлении  министр 
иностранных дел Германии Фран-Вальтер Штайнмайером заявил: "Я возмущен в связи с эскалацией обстановки в Грузии, 
особенно в связи с введением чрезвычайного положения и закрытием нескольких телекомпаний и радиостанций".

На  фоне  явно  негативной  европейской  реакции  позиция  США  7  ноября  продолжала  оставаться  довольно 
двусмысленной. Помощник государственного секретаря США по делам Европы и Евразии Даниел Фрид продолжал хвалить 
Грузию за «успешное проведение политических и экономических реформ». «Грузинское правительство добилось снижения 
уровня коррумпированности своих чиновников, - отметил он. И это после разоблачений Окруашвили! По словам Фрида: 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

161



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Принадлежность к евроатлантическому сообществу определяется не только географическим положением, но и общими 
ценностями  и  институтами.  Грузия  целенаправленно  занимается  этими  вопросами,  особенно  после  "революции  роз", 
которая принесла в Грузию новые свободолюбивые веяния». И это на фоне жестокого подавления оппозиционного митинга 
властями  и  отказа  пойти  на  компромисс  с  оппозицией!  Правда,  при  этом  Фрид  заметил,  что  "здоровье  демократии 
определяется способностью тех, кто находится у власти, делиться полномочиями с оппозицией». Но это звучало не столько 
как осуждение, сколько как мягкая критика неуступчивости властей Грузии.

А пресс-секретарь Госдепа США Маккормак дал следующую оценку событиям в Грузии: «…В Грузии за последние 
несколько дней прошло несколько акций протеста, акций политического протеста… Мы поддерживаем, независимо от того 
где могут проходить протесты, право людей на мирный протест, чтобы выразить свою точку зрения… Ни одна из сторон, 
будь то правительство или оппозиция, не должна предпринимать преднамеренно провоцирующих действий в отношении 
другой. Это может привести к насилию. Эти вопросы могут быть разрешены путем мирного политического диалога в Грузии 
и,  безусловно,  это  то,  что  мы  ожидаем  увидеть».  В  то  же  время  Маккормак  поставил  под  сомнение  озвучиваемую 
грузинскими властями версию о якобы причастности России к событиям в Грузии. 

Как видим, здесь, в отличие от позиции Евросоюза, нет никакого осуждения действий грузинских властей. Имеется 
лишь абстрактное подтверждение права граждан во всем мире на мирные акции протеста. И призыв разрешить конфликт 
мирными средствами, избежать «насилия» после того, как насилие уже состоялось, протесты оппозиции подавлены, а в 
стране введено чрезвычайное положение. Таким образом, вердикта, осуждающего действия Саакашвили, США не вынесли, 
тем самым продолжая его публично поддерживать.  Однако за этой публичностью скрывалась непубличная активность 
американского посольства в Тбилиси, пытающегося спасти ситуацию. Позднее стало известно, что Саакашвили провел 
около 3 часов на беседе с американским послом. Видимо, на этой встрече и был разработан план, призванный утихомирить 
протесты, но дающий возможность Саакашвили удержаться у власти.

Итогом  этих  консультаций  явилось  выступление  Саакашвили  вечером  8  ноября  с  инициативой  проведения 
президентских выборов 5 января 2008 года. По его словам, это компромисс, который дает оппозиции шанс действительно 
стать избранной народом,  если  она того  заслуживает.  "Хотите более  ранние выборы -  получите",  -  заявил президент, 
отметив вместе с тем, что он по-прежнему считает недопустимым проведение досрочных парламентских выборов весной 
2008  года,  параллельно  с  выборами  в  России.  Вместе  с  тем,  подчеркнул  президент,  он  предлагает  параллельно  с 
президентскими  выборами  провести  плебисцит  по  вопросу  сроков  проведения  парламентских  выборов  -  чтобы 
окончательное  решение  по  этому  вопросу  принял  народ.  Он  также  обязался  уже  в  ближайшее  время  отменить 
чрезвычайное положение.  Выступление Саакашвили встретило в целом позитивную реакцию оппозиционных сил и сбило 
протестую волну. Пик кризиса был пройден. Но сам кризис еще не был преодолен. Его следующая волна ожидается после 
подведения итогов голосования на президентских выборах.

Урок, после которого Грузия должна стать сильнее
04.12.2007. «24 саати», Тбилиси 

Дмитрий Авалиани
Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили дал интервью «24 саати» во время саммита министров  

иностранных дел ОБСЕ, проходившего в Мадриде 29-30 ноября. Самыми важными вопросами на этой встрече были  
положение в Грузии и российско-грузинские отношения.

-  После  встречи  с  вами  ваш  российский  коллега  заявил,  что  Грузия  не  соблюдает  ранее  достигнутых  
договоренностей по зонам конфликтов и по процессу вывода российских военных баз. Что имеет в виду российская  
сторона и насколько возможно говорить о том, что соглашения не выполняются? 

- Это такой тактический прием – когда не хочешь говорить о чем-то по существу и принимать решения, обвинять 
противную  сторону  в  невыполнении  прежних  соглашений.  Давайте  рассмотрим,  о  каких  соглашениях  идет  речь.  Что 
касается конфликтов, Россия по-прежнему продолжает всё ту же линию и заявляет, что единственными дееспособными 
соглашениями  являются  только  Сочинское  и  Дагомысское  соглашения.  Мы  пока  что  не  отказывались  ни  от  этих 
соглашений, ни от Смешанной контрольной комиссии. Но мы считаем, что эти соглашения устарели и не служат своей цели 
–  урегулированию  конфликтов.  Они  направлены  на  замораживание  конфликтов,  и,  конечно  же,  мы  не  можем  этого 
допустить.

Мы говорим: если мы хотим добиться результатов, давайте увидим новую реальность, пересмотрим весь процесс 
переговоров – не только правовую базу, но и мирные механизмы. Они должны работать на результат – реинтеграцию этих 
регионов в Грузию. Любые действия, любая позитивная роль России, направленная на достижение этой цели, будет нами 
приветствоваться. Но Россия подталкивает нас к тому, чтобы мы оставались там, где находимся сейчас, то есть чтобы 
опять продолжалась длящаяся уже 12 лет несправедливость. Но этого не будет, это я сказал им со всей определенностью. 
Что касается выполнения соглашения,  подписанного Жвания с Кокойты,  я прямо спросил – что именно не выполнила 
Грузия? Они спрашивают – почему вы не встречаетесь с Кокойты? Это их главный аргумент. Мы не встречаемся с ним 
потому, что нам не о чем с ним говорить. Этот человек с каждым днем теряет доверие своего населения, и при этом каждый 
день  твердит,  что  Южная  Осетия  –  независимое  государство.  Мы  не  собираемся  ехать  к  Кокойты  для  разговоров  о 
независимости.  Что  же  касается  экономической  реабилитации  региона  и  благосостояния  людей,  у  них  претензий  нет. 
Донорская программа действует, мы ни на день не прекращали работу по повышению благосостояния людей. Мы готовы 
работать над этим вместе с Россией, хотя Россия не приняла участия в донорской программе и предпочитает делать это 
отдельно. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Что касается соглашения о военных базах: Лавров упомянул антитеррористический центр, а я заявил, что мы не 
отказываемся  от  того,  под  чем  подписались.  В  соглашении  написано,  что  стороны  начнут  переговоры  о  создании 
антитеррористического центра, но я отметил, что для этого необходимы соответствующие условия. Как они предполагают 
сегодня – когда закрыты границы, действует торговое эмбарго, не летают самолеты и мы каждые три месяца отлавливаем 
шпионов  –  сесть  за  стол  переговоров  о  создании  антитеррористического  центра?  Антитеррористический  центр  им,  в 
принципе, не нужен, но они требуют от нас выполнения всех условий. Мы не отказывались от выполнения, мы готовы 
продолжить переговоры, когда для этого будут созданы соответствующие условия.

Российская сторона также требует оформить соглашение о неприменении силы в зонах конфликтов. Но в этом нет 
ничего  нового:  условие  о  неприменения  силы  заложено  во  всех  соглашениях,  которые  не  отвергаются  нами  и  по 
сегодняшний день, однако они требуют от нас подписания отдельного соглашения. Но решит ли это соглашение абхазскую 
и южноосетинскую проблему? 

Мы  предлагаем  России:  вместо  потока  взаимных  обвинений  –  партнерство,  ориентированное  на  конкретные 
результаты. Основная задача наших властей – наша собственная страна. Мы не вмешиваемся в чужие дела, мы строим 
свое государство в пределах наших границ, признанных Россией, во всяком случае на уровне декларации, и любая попытка 
пересечь красную линию означает конфронтацию всего грузинского общества и народа с Россией. Все это было сказано 
достаточно четко, и они это знают. 

Я думаю, когда обе страны переживают предвыборный период, трудно говорить о каких-либо прорывах. Я уверен, 
что  после  выборов  президент  получит  обновленный  мандат.  Но  кто  бы  ни  пришел  к  власти,  основной  нашей  темой 
останется восстановление территориальной целостности страны,  и мы хотели бы,  чтобы в этом вопросе Россия была 
нашим партнером.

- На протяжении последних дней вы провели множество встреч с западными партнерами – представителями США, 
стран Евросоюза. Одной из основных тем этих встреч были события в Грузии, состояние демократических институтов и 
СМИ. Каково мнение наших партнеров о ситуации в Грузии? Каковы их оценки?

- Оценки однозначны. Прежде всего, все признают, что процессы в Грузии не были неожиданными. Никто не питал 
иллюзий,  что  во  время  таких  основополагающих  реформ,  когда  страна  практически  отказывается  от  постсоветского 
менталитета, путь Грузии будет усыпан розами. Это трудный, турбулентный путь,  и случившееся ни для кого не было 
сюрпризом. Между прочим, они отмечают, что такого живого и активного гражданского общества, как в Грузии, нет ни в 
одном постсоветском государстве, кроме, может быть, Украины. Они отмечают, что отношения с таким обществом очень 
сложны и единственный язык, на котором с ним можно говорить – это язык демократических институтов. Другой путь снова 
приведет нас всё к тем же проблемам. Я это воспринимаю так – в Грузии идет процесс демократического строительства, 
если бы не это, все было бы иначе. То есть тот факт, что часть общества выражает недовольство, означает, что у нас 
нельзя решить вопросы просто одним движением руки. И еще – было много вопросов о том, насколько адекватным можно 
считать введение чрезвычайного положения. Никто не ставит под сомнение наше конституционное право, но чрезвычайное 
положение – вещь необычная, не каждый день такое бывает. На этих встречах я старался объяснить, что в сложившейся 
ситуации оно было оправданной мерой. Никто не говорит, что были оправданы все действия, скажем, на улицах со стороны 
полиции, и не было превышения силы. Я везде фиксировал, что мы будем реагировать на это соответственно. Но важнее 
то, что случившееся послужило экзаменом, уроком для каждого из нас, для всего общества, уроком, после которого Грузия 
должна стать сильнее. Этот опыт приведет нас к укреплению демократических институтов. Наверное, будут пересмотрены 
какие-то  подходы,  очень  радикальные  с  обеих  сторон.  Диалог  между  обществом,  правительством,  парламентской  и 
внепарламентской  оппозицией  войдет  в  демократические  рамки.  Было,  конечно,  очень  много  вопросов  о  выборах,  о 
положении в медиасекторе, особенно о телекомпании «Имеди». Грузия прямо зафиксировала, что приглашает широкое 
представительство международных наблюдателей. Это было воспринято очень хорошо. Нам нечего скрывать. Все готово к 
тому, чтобы провести в Грузии открытые и свободные выборы. Это вопрос нашей амбиции. И мы хотим пригласить широкое 
представительство  международных  наблюдателей,  чтобы  они  сделали  свои  выводы.  Кроме  того,  мы  потребовали 
присутствия  миссии  медиа-мониторинга  ОБСЕ,  и  она  на  днях  прибудет  в  Грузию.  Есть  интересные  рекомендации  по 
саморегулированию СМИ. Я верю, следующий период в Грузии будет более упорядоченным в том смысле, что нам надо 
больше фокусироваться на формировании и усилении демократических институтов как на необходимом условии нашего 
развития и движения вперед.

-  Одной из  важнейших тем мадридского министериала  было соглашение  об  обычных вооружениях  в  Европе. 
Россия  приняла  решение  о  приостановлении  своего  участия  в  соглашении.  В  этом  контексте  в  выступлениях 
представителей разных стран прозвучала и тема вывода российских военных баз из Грузии, особенно вопрос о гудаутской 
базе. Насколько опасны для Грузии проблемы, возникшие при осуществлении этого соглашения?

- Мы всегда были за то, чтобы это соглашение оставалось в силе. В этом вопросе позиция Грузии никогда не 
отличалась от позиции международного сообщества. Мы сотрудничаем с международным сообществом, чтобы убедить 
Россию продолжать участие в соглашении.

В  вопросе  о  выводе  гудаутской  базы  мы  проявляем  серьезность  и  гибкость.  Мы  заявляем,  что  нам  нужен 
прозрачный процесс закрытия базы. Мы понимаем, что пока не имеем возможности въезда на территорию Абхазии, но тем 
не менее документальная передача базы должна быть обеспечена. Мы не можем с закрытыми глазами сказать, что база 
закрыта. Вывод баз должен продолжаться в той же форме, как это было в Батуми и Ахалкалаки – с передачей документов, 
с подписями под соответствующими документами.

Что касается соглашения об обычных вооружениях в Европе, Грузия готова пойти еще дальше и ратифицировать 
это соглашение – это в наших интересах, но если Россия приостановит свое участие, мы окажемся в неравных условиях. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С выходом России из соглашения у нас не возникнет больше опасностей, чем сегодня, баланс сил нарушен не 
будет, мы проанализировали возможные опасности. Но для общеевропейской безопасности этот шаг позитивным не будет.

Баку теряет самообладание и запугивает войной 
сопредседательство МГ ОБСЕ: интервью Гайка Котанджяна

29.11.2007. ИА Regnum
Совет министров обороны (СМО) государств-участников СНГ 27 ноября в Астане ознаменовался рядом громких 

заявлений  главы оборонного  ведомства  Азербайджана  Сафара  Абиева.  Министр  обороны  Азербайджана  считает,  что 
военный конфликт между Арменией и Азербайджаном вполне вероятен. По его словам, "пока остаются оккупированными 
территории  Азербайджана  со  стороны  Армении  вероятность  войны  почти  100%-ная".  О  ходе  и  итогах  Астанийского 
заседания Совета министров обороны стран СНГ корреспондент ИА REGNUM побеседовал с доктором политических наук, 
Начальником Института  национальных стратегических  исследований министерства  обороны Армении,  генерал-майором 
Гайком Саргисовичем Котанджяном.

ИА  REGNUM:  Г-н  Котанджян,  какова  цель  приурочивания  заявлений  министра  обороны  Азербайджана  к 
подведению итогов заседания Совета министров обороны СНГ?

Оглашение  Сафаром Абиевым от  имени  азербайджанских  властей  так  называемой "100% -ной"  готовности  к 
развязыванию  войны  против  Армении  приурочено  к  встрече  министров  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана  с 
сопредседателями  Минской  группы  по  карабахскому  урегулированию  в  Мадриде,  а  также  к  итогам  заседания  Совета 
министров  обороны  стран  СНГ  в  Астане.  Данное  заявление  нельзя  оценить  иначе,  как  попытку  грубого  военно-
политического  давления  на  позиции  сопредседательства  Минской  группы  -  США,  России  и  Франции.  Вместе  с  тем 
заключение  участия  министра  обороны  Азербайджана  в  мероприятии  в  Астане  заявкой  на  развязывание  войны  на 
стратегическом пространстве СНГ следует оценивать как публичную акцию подрыва авторитета и усилий органов СНГ в 
поддержании мира и безопасности в рамках Содружества.

ИА REGNUM: Мог ли министр обороны Азербайджана с трибуны СНГ выступить с подобным заявлением о войне 
по собственной инициативе?

Заявление, исходя из оценки политических реалий, сделано по поручению президента Азербайджана Ильхама 
Алиева  в  форме  угроз  министра-генерала,  которому  предписано  без  всяких  дипломатических  уловок,  по-солдафонски 
бесхитростно запугать не только сопредседателей Минской группы, но и Европейский союз,  ООН и  ОБСЕ войной перед 
назревающим самопровозглашением независимости Косово.

ИА REGNUM: Как Вы думаете, нет ли сходства между угрозой военного вторжения Турции в Иракский Курдистан и 
угрозой Азербайджана, оглашенной устами Абиева, как инструментария политического манипулирования международным 
сообществом?

Сходство в методах использования Турцией и Азербайджаном угрозы развязывания войны как средства силового 
и политического давления на международное сообщество достаточно прозрачно.

Суть процессов, последовательно ведущих к самопровозглашению со стороны Косово своей независимости и ее 
возможному  признанию  рядом  влиятельных  государств  мира,  в  значительной  мере  отражает  логику  легитимного 
формирования, жизнедеятельности и возможного признания Нагорно-Карабахской Республики. Судя по Астанийской акции, 
бакинское  руководство  реагирует  на  разворачивающийся  политический  процесс  потерей  самообладания  и 
провокационными силовыми демаршами.

ИА REGNUM: Какова вероятная реакция армянской стороны на заявление министра соседнего государства?
Министр обороны Армении в своем комментарии дал однозначно понять, что Армения с полной ответственностью 

относится  к  договоренностям  в  рамках  Минской  группы.  Армянская  сторона  в  ответ  на  подобные  провокационные 
заявления властей Азербайджана демонстрирует хладнокровие и уверенность в неотвратимости наказания агрессора в 
случае возобновления войны.

Азербайджанским  властям  следует  задуматься  над  тем,  что  в  результате  повторяющихся  угроз  со  стороны 
официального Баку становится настоятельной необходимостью смена парадигмы переговорного процесса по достижению 
прочного мира между армянским и азербайджанским народами в результате мирного разрешения карабахского конфликта. 
Именно поджигатели войны из Баку, разрушая ресурс мирного карабахского урегулирования в рамках Минского процесса и 
доверие к самой Минской группе, создают почву для приглашения заинтересованных сторон к ведению переговоров не по 
формуле  "мир  взамен  территорий",  а  по  модели  "мир  в  обмен  на  мир".  На  днях  в  развитие  сделанного  нами  ранее 
предложения об этом со всей определенностью заявил заместитель председателя Национального Собрания Республики 
Армения г-н Ваан Ованнисян.

Карабахский мирный процесс под угрозой срыва
13.12.2007. МиК

2007 год близится к исходу, оставляя все меньше надежды на заключение рамочного соглашения по Нагорному 
Карабаху,  и  уже  выражаются  опасения,  что  в  новом году  мирный процесс  может  вообще развалиться.  Эта  тупиковая 
ситуация усугубляется приостановлением мониторинга за режимом прекращения огня на тянущейся по периметру Карабаха 
линии  окопов,  разделяющей  армянские  и  азербайджанские  войска.  Одновременно  с  этим  все  громче  звучат 
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предупреждения  о  том,  что  конфликт,  вооруженная  фаза  которого  закончилась  в  1994  году,  может  вновь  вылиться  в 
полномасштабную войну.

В рамках проходившего на прошлой неделе в  Мадриде заседания Совета министров иностранных дел ОБСЕ 
главы внешнеполитических  ведомств  Армении и  Азербайджана  Вардан  Осканян  и  Эльмар Мамедъяров  встретились  с 
высокопоставленными  чиновниками  из  трех  стран  –  сопредседателей  Минской  группы,  при  посредничестве  которой 
осуществляется переговорный процесс.

Их встреча с российским министром иностранных дел Сергеем Лавровым, министром иностранных дел Франции 
Бернардом Кушнером и заместителем Госсекретаря США Николасом Бернсом многим представлялась последним шансом 
сторон  договориться  о  взаимно  приемлемых  условиях  принятия  «Основных  принципов».  Речь  идет  о  двух  или 
трехстраничном документе,  предназначенного для подписания президентами Армении и  Азербайджана,  и  излагающего 
ключевые идеи, работа над которыми велась ими на протяжении последних трех лет. Но поскольку в ближайшем будущем 
никакого  соглашения,  судя  по  всему,  не  предвидится,  и  времени  на  его  заключение  (в  2008  году  и  в  Армении,  и  в 
Азербайджане  должны  состояться  президентские  выборы)  осталось  в  обрез,  весьма  реальной  выглядит  мрачная 
перспектива развала процесса мирного урегулирования в будущем году.

Отвечая на письменные вопросы IWPR, заместитель помощника Госсекретаря Мэтью Брайза, являющийся одним 
из  трех  сопредседателей  Минской  группы,  сообщил,  что  в  середине  января  вместе  со  своими  двумя  коллегами  он 
собирается  посетить  регион  для  того,  чтобы  попытаться  разрешить  остающиеся  между  сторонами  разногласия. 
«Сопредседатели надеются, что президенты достигнут устной договоренности по данному документу до предстоящих в 
феврале  президентских  выборов  в  Армении»,  –  сказал  Брайза.  «Рассматриваемые  ныне  концепции  являют  собой 
единственный логический и практически осуществимый путь к достижению мирного урегулирования конфликта».

Медиаторы тешат себя надеждой, что обе стороны в конфликте лишь «балансируют на грани войны» и в конечном 
итоге придут к какому-нибудь соглашению друг с другом. Однако есть опасения, что, если этого не произойдет, вернуться за 
стол переговоров в будущем году им будет очень сложно. «И та, и другая стороны вроде бы сознают, что прекращение 
переговоров, пусть даже на короткий срок, может быть чревато тяжелыми последствиями, – сказал Брайза. – Когда каждый 
из  президентов  найдет,  что  он  и  его  визави  исчерпали  лимит  взаимных  уступок,  они  оба  окажутся  перед решающим 
выбором – согласиться на предлагаемое им справедливое компромиссное соглашение или же начинать с нуля, рискуя 
возвратиться в ситуацию, когда вновь станет возможным вооруженный конфликт».

По  широко  распространенному  мнению,  армянский  и  азербайджанский  лидеры  слишком  осторожны,  чтобы 
подписать  документ,  который  будет  воспринят  в  их  обществах  как  компромиссное  соглашение  с  врагом.  «Подписав 
рамочное соглашение, президенты окажутся на территории им неизвестной», – сказал, попросив не называть его имени, 
один  международный  чиновник,  следящий  за  ходом переговоров  по  Нагорному  Карабаху.  Между  тем  в  разделяющей 
стороны  200-километровой  зоне  прекращения  огня  сложилась  необычайно  напряженная  ситуация.  На  «линии 
соприкосновения»,  как  ее  называют,  нет  миротворческих  сил,  и  мониторинг  там  осуществляют  только  личный 
представитель  действующего  главы  ОБСЕ  посол  Анджей  Каспжик  и  его  пять  полевых  помощников.  За  этот  год 
вооруженные инциденты на этой территории унесли жизни около 30 военнослужащих. На сегодняшний день мониторинг в 
зоне приостановлен, причиной чего стали дипломатические разногласия между ОБСЕ, Баку и непризнанной республикой 
Нагорный Карабах.

Последняя  по  времени  фаза  переговоров,  так  называемый  Пражский  процесс,  началась  со  встречи 
азербайджанского и армянского министров иностранных дел в чешской столице в апреле 2004 года. Президенты двух стран 
активно  подключились  к  переговорам  в  следующем  –  2005  –  году.  Предметом  сегодняшнего  обсуждения  является 
многоэтапный план, предусматривающий вывод армянских войск с ныне занимаемых ими азербайджанских территорий, 
примыкающих к Нагорному Карабаху.  Самый болезненный вопрос – о статусе Карабаха – пока не рассматривается. В 
качестве временного решения предлагается наделить регион неким международно-признанным промежуточным статусом. 
Более трудноразрешимые вопросы, в том числе касающиеся окончательного определения статуса Карабаха или принципов 
формирования сил по обеспечению безопасности на территории региона, в этом рамочном соглашении, задуманном как 
первый шаг на пути урегулирования, отражения не находят.

В  настоящий  марафон  превратились  переговоры  по  «Основным  принципам».  Главным  камнем  преткновения 
является вопрос о статусе Лачина – азербайджанской территории, через которую проходит дорога, соединяющая Нагорный 
Карабах с Арменией. Армянская сторона отказывается уступить полосу земли, выполняющую, по ее утверждению, роль 
стратегического  коридора.  Каждая  сторона  заявляет,  что  в  соглашении  есть  рубежи,  через  которые  она  не  желает 
переступать. В своих письменных комментариях, предоставленных IWPR, министр иностранных дел Азербайджана сказал: 
«Азербайджан четко определил и зафиксировал свою позицию, все опции и лимиты, и мы надеемся, что армянская сторона 
реалистично  оценит  текущие  процессы  в  мире  и  регионе  и  выведет  свои  войска  с  оккупированных  территорий 
Азербайджана».

О том, что более всего волнует армянскую сторону, IWPR рассказал министр иностранных дел Армении Осканян. 
«Конечно  же,  –  сказал  он,  –  приоритет  номер  один для нас  –  безопасность.  В первую очередь,  именно  соображения 
безопасности положили начало движению карабахских армян за самоопределение. Безопасность будет зависеть от того, 
насколько твердо в соглашении будут оговорены статус Нагорного Карабаха и статус Лачина, как коридора». Одним из 
главных  препятствий  остается  глубокое  взаимное  недоверие  сторон.  В  течение  последнего  года  в  Азербайджане, 
крепнущем экономически и  проявляющем все большую твердость  на дипломатической арене,  чиновники неоднократно 
заявляли,  что  их  «терпение  кончается»  и  они  рассматривают  возможность  военного  решения  проблемы.  30  октября 
президент  Ильхам Алиев  заявил:  «Мы должны быть  готовы в  любой  момент  освободить  оккупированные  территории 
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военным путем». По словам Алиева, стремительно растущий военный бюджет богатого нефтью Азербайджана, уже сегодня 
составляющий более миллиарда долларов, в будущем должен превзойти в размерах госбюджет Армении. 

27 ноября, выступая на встрече глав оборонных ведомств бывших стран Советского Союза, министр обороны 
Азербайджана Сафар Абиев сказал: «Пока азербайджанская территория остается оккупированной Арменией, вероятность 
войны почти стопроцентная». Армяне на такие заявления реагируют возмущенно. «То, что беспокоит армянскую сторону, не 
имеет отношения к соглашению, по которому согласованных позиций у нас больше, чем разногласий, – сказал министр 
иностранных дел Осканян. – Беспокоит армянскую сторону то, что происходит параллельно – милитаристская риторика 
Азербайджана, усилившаяся внутри Азербайджана пропаганда ненависти, агрессивные попытки сорвать переговоры». 

В ответ на просьбу прокомментировать это заявление Мамедъяров сказал: «Азербайджан поддерживает мирное 
урегулирование  конфликта,  и  мы  сделаем  все  возможное,  чтобы  избежать  насилия.  Но  терпение  азербайджанского 
общества на исходе, и с улучшением экономических показателей все чаще звучат призывы к правительству Азербайджана 
восстановить территориальную целостность страны». Среди независимых экспертов превалирует мнение, что война не 
является  перспективой  ближайшего  будущего.  Однако,  говорят  они,  угроза  нарастает,  чему  способствуют  упорное 
нежелание сторон идти на компромисс и чрезвычайно высокие нефтяные доходы Азербайджана. «Существует реальная и 
все более усиливающаяся опасность конфронтации в предстоящие годы, – сказала Магдалена Фричова из Международной 
кризисной группы, недавно опубликовавшей доклад, озаглавленный «Нагорный Карабах: рискуя войной». – Где-то в 2012 
году, когда, как ожидается, доходы Азербайджана от нефти начнут сокращаться, военная авантюра может стать для Баку 
способом отвлечь внимание граждан от неоправданных надежд на экономическое благополучие и неудач правительства». 

Директор базирующегося в Ереване Кавказского института СМИ Александр Искандарян не ожидает каких-либо 
прорывов, считая, что для достижения соглашения странам не хватает политической воли. «Смерть Пражского процесса 
была ожидаемой со дня его рождения, – сказал Искандарян. – Его появление на свет имело целью воскресить Минский 
процесс, умерший еще в 2001 году или даже раньше. Мне ясно, почему он умер – исходящее изнутри самих обществ 
сопротивление усилиям по урегулированию сильнее,  чем оказываемое извне давление».  «Я не думаю,  что Пражскому 
процессу грозит юридическая смерть, поскольку он никому особо не мешает, но конфликта ему не решить. Конфликт будет 
разрешен тогда, когда этого захотят сами конфликтующие стороны, а не медиаторы. На данный момент такого желания у 
сторон не имеется».
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 ноября.  Казахстан все же будет председательствовать в ОБСЕ, но в 2010 году. К такому решению пришел 

совет министров иностранных дел ОБСЕ на заседании в Мадриде. За это решение проголосовали все 56 стран-участниц 
Организации. Решение в ОБСЕ принимается консенсусом.

Вопрос  о  председательстве  Казахстана  в  ОБСЕ является объектом противостояния  России  и  Запада  уже  не 
первый  год,  напоминает  "Коммерсант".  На  прошлогодней  встрече  в  Брюсселе  этот  вопрос  также  обсуждался,  причем 
казахскую кандидатуру - на 2009 год - поддержали не только страны СНГ, но и ряд западноевропейских стран, включая 
Германию, Италию, Нидерланды и Францию. Категорически против выступили США и Великобритания, благодаря усилиям 
которых вопрос был перенесен. Насчет Казахстана есть большие сомнения в его демократичности.

На сей раз  Россия действовала жестче:  замглавы российского МИДа Александр Грушко заявил,  что в  случае 
отказа Запада предоставлять пост председателя ОБСЕ Казахстану Россия не поддержит никакую другую кандидатуру.

В итоге главы МИД пошли на прогнозируемый компромисс. Этот вариант был готов поддержать даже Вашингтон: в 
Мадриде  Николас  Бернс  назвал Казахстан  "дружественной  США  страной".  Как  сообщили участвующие в  дискуссиях  в 
Мадриде западные дипломаты, единственное, чего они всерьез опасаются, это непреклонность позиции России.

Казахстан первым из стран СНГ получит пост председателя ОБСЕ. 
1  декабря.  Консорциум  Agip  KCO,  разрабатывающий  Кашаганское  месторождение,  и  представители 

правительства Казахстана подписали меморандум о взаимопонимании. Он устанавливает принципы разрешения споров, 
возникших вокруг месторождения.

Консорциум разрабатывает месторождение с 1997 г. По 18,52% в Agip контролируют Eni (оператор проекта), Total, 
ExxonMobil,  Shell,  9,26%  —  ConocoPhillips,  по  8,33%  —  Inpex  и  «Казмунайгаз».  В  августе  правительство  Казахстана 
потребовало пересмотра условий проекта, пригрозив сменить оператора. Недовольство чиновников вызвали срывы сроков 
начала промышленной добычи и увеличение затрат по проекту с $57 млрд до $136 млрд.

Теперь структура собственности Agip изменится. Все члены консорциума, кроме одного (кто это — неизвестно), 
принципиально  согласны  передать  «Казмунайгазу»  часть  своих  долей  —  так,  чтобы  доля  казахстанской  госкомпании 
достигла уровня крупных участников консорциума, цитирует заявление «Казмунайгаза» «Интерфакс». Переговоры будут 
завершены к 20 декабря.

Параметры будущей сделки неизвестны.
3 декабря. Как заявил вице-министр финансов Казахстана Даулет Ергожин после встречи руководства налогового 

комитета  Минфина  Казахстана  и  Финансовой  гвардии  Италии,  проверка  оператора  Кашаганского  месторождения 
(извлекаемые запасы нефти оцениваются в 7–9 млрд баррелей нефти, общие – в 38 млрд баррелей) завершится «уже на 
днях». По словам чиновника, в настоящее время ревизоры завершают необходимые подсчеты. Представитель Минфина 
отказался сообщить подробности, сославшись на налоговую тайну. Но при этом подчеркнул, что претензии к компании, 
принадлежащей членам консорциума по разработке кас-пийского месторождения, «есть». «До конца этого года проверка 
точно будет завершена, и акт будет вручен в соответствии с законодательством РК», – пообещал г-н Ергожин.

Agip  KCO контролируется  компаниями  Eni,  Total,  ExxonMobil,  Shell  (по  18,52% долевого  участия),  небольшие 
пакеты  принадлежат  ConocoPhillips,  Inpex  и  «КазМунайГазу».  После  того  как  Eni,  имеющая статус  оператора  проекта, 
предложила перенести начало разработки Кашагана с 2008 года на 2010-й и увеличить бюджет проекта почти в полтора 
раза, до 136 млрд долларов, власти предъявили разработчикам ряд претензий. В частности, заявляется, что Agip KCO 
превышает нормативы выбросов отходов производства, не решает проблему утилизации серы. 

3  декабря.  Туркменский  президент  Курбанкули  Бердымухамедов  дал  старт  строительству  на  каспийском 
побережье  курортного  комплекса,  ориентированного  на  приток  иностранных  туристов  в  постепенно  выходящую  из 
самоизоляции страну.

Государственные вложения в проект составят около $1 млрд., а еще $4 млрд. обещают вложить иностранные 
инвесторы, включая российскую группу компаний Итера и французского строительного подрядчика Bouygues.

"Туркменское  побережье  Каспия  -  уникальная,  экологически  чистая  природная  зона,  известная  своим 
благоприятным  мягким  климатом и  богатейшим  потенциалом,  что  открывает  широкие  перспективы превращения  ее  в 
подлинную туристическую Мекку не только в региональном, но и международном масштабе", - сообщило госинфорагентство 
Туркмен хабарлары.

На каспийском берегу планируется построить десятки отелей, соорудить фонтаны, проложить дороги и посадить 
парки.

"Туркмения активно интегрируется в мировую экономику, хотя идет по собственному пути развития", - сообщил 
президент страны на церемонии закладки курортного комплекса.

Государственные  СМИ  рекламируют  данный  район  побережья  как  обладающий  гигантским  туристическим 
потенциалом,  в  то  время как  критики  отмечают,  что  здесь  длинные и  холодные зимы,  а  географическая удаленность 
создает трудности для развития зоны отдыха.

4 декабря. Из–за того, что бланк избирательного бюллетеня был опубликован в интернет–пространстве, ЦИК КР 
приостановила отправку избирательных бюллетеней в регионы страны. Об этом сообщил член Центральной избирательной 
комиссии Кокумбай Турусбеков.
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По  его  словам,  ответственный  секретарь  Социал–демократической  партии  Кыргызстана  Эдиль  Байсалов 
опубликовал фотографию бюллетеня в Интернете. "Теперь любой желающий может сделать копию бюллетеня. А как вы 
знаете, сегодня технологии позволяют напечатать их в другом месте", - сказал Турусбеков.

По  его  словам,  бюллетень  согласно  кыргызскому  законодательству  может  быть  обнародован  только  в  день 
выборов, то есть 16 декабря 2007 года. "В истории Кыргызстана впервые произошел такой вопиющий инцидент. Никогда в 
интернете не опубликовывали бюллетень, тем более в такой форме, который отпечатали в типографии", -  возмущенно 
заявил член ЦИК КР.

Напомним,  3  декабря  2007  года  избирательные  бюллетени  упаковывались  и  распределялись  по  областям  и 
районам Кыргызстана согласно представленной ЦИК разнарядки. На трех специально оборудованных машинах бюллетени 
должны были быть отправлены в Баткенскую, Жалалабатскую и Ошскую области.

4 декабря.  Казахстан повысит тарифы на транзит узбекского и туркменского газа. Об этом сообщил на пресс-
конференции вице-президент национальной компании "НК "КазМунайГаз" (КМГ) Данияр Берлибаев. "В настоящее время мы 
ведем переговоры с "Газпромом" об изменении ставки тарифа по нашей территории", - уточнил он. По словам Берлибаева, 
Казахстан обеспечивает транзит, пропуская "через свою территорию весь объем узбекского и туркменского газа". "Имея 
самое  большое  расстояние,  мы  тоже  влияем  на  эту  цену,  то  есть  речь  идет  о  том,  что  цена  газа  будет  поднята",  - 
резюмировал вице-президент КМГ. В конце ноября "Газпром" и руководство Туркменистана договорились о повышении цен 
на туркменский газ для России в первом полугодии 2008 года до $130, во втором - до $150 за тысячу кубометров. В декабре 
планирует начать переговоры о повышении цен на газ и "Узбекнефтегаз". 

4 декабря. Молдавия и Таджикистан занимают первое место в мире по доле в их валовом внутреннем продукте 
(ВВП) денежных переводов от граждан, работающих за рубежом. Показатель переводов в общей доле их ВВП, согласно 
прогнозам Всемирного банка,  составит по итогам 2007г.  36,2%.  Об этом говорится в докладе экспертов ВБ Remittance 
Trends 2007, в котором отражено состояние денежных переводов из-за рубежа и прогнозы на перспективу.

Согласно докладу ВБ, далее по доле денежных переводов в ВВП следуют Тонго - 32,3%, Кыргызстан - 27,4%, 
Гондурас - 25,6%, Лесото - 24,5%, Гайана - 24,3%, Ливан - 22,8%, Гаити - 21,65% и Иордания - 20,3%.

Согласно докладу, наибольшие суммы переводов в 2007 году, как ожидается, поступят в Индию - 27 млрд долл., 
Мексику  -  25,7  млрд  долл.  и  Китай  -  25  млрд  долл.  По  оценкам  Всемирного  банка,  общая  сумма,  которую  получат 
развивающие страны от своих граждан, работающих за рубежом, достигнет в 2007г. 240 млрд долл., что на 19 млрд долл. 
больше, чем в 2006г. ВБ отмечает, что доклад отражает только официально зарегистрированные зарубежные переводы, 
сообщает РБК.ru. 

4 декабря.  На заседании ЦИК Кыргызстана было принято решение об отмене регистрации в списке кандидатов 
Эдиля  Байсалова.  Членами  ЦИК  также  было  принято  решение  о  снятии  полномочий  с  Э.Байсалова  с  члена  ЦИК  с 
совещательным  голосом.  Кроме  того,  принято  решение  направить  в  Генпрокуратуру  представление  об  установлении 
юридической ответственности для Байсалова.

Кроме  того,  по  решению  Центризбиркома  все  избирательные  бюллетени,  предназначенные  для  досрочных 
парламентских выборов, изготовление которых закончилось, будут уничтожены. В постановлении ЦИК говорится, "взыскать 
расходы, связанные с изготовлением бюллетеней в установленном законом порядке через суд". 

5  декабря.  Президент  Туркмении  Курбанкули  Бердымухамедов  приказал  ликвидировать  "портящие"  облик 
столицы  индивидуальные  спутниковые  тарелки,  единственный  для  многих  жителей  страны  источник  альтернативной 
информации.

"Уродуют город телевизионные "тарелки", тогда как достаточно установить одну, но мощную антенну на весь дом", 
-  говорится  в  распространенной  во  вторник  туркменскими  СМИ  речи  президента,  встретившегося  с  ашхабадскими 
чиновниками.

Президент  также  велел  столичным  властям  продолжить  снос  "ветхих"  домов  в  центре  Ашхабада  для 
освобождения места под новостройки. Ликвидации подлежат также кирпичные здания, построенные на месте разрушенных 
катастрофическим землетрясением 1948 года.

5 декабря. Представители Таджикистана приступили к наиболее важным переговорам - о цене на узбекский газ, 
который  намерена  закупать  таджикская  сторона  в  2008  году.  Переговоры  начались  в  Ташкенте  между  руководством 
компаний "Таджикгаз" и "Узтрансгаз".

Как сообщил генеральный директор Госунитарного предприятия "Таджикгаз" Фатхиддин Махсиддинов, таджикскую 
делегацию возглавляет его заместитель Сайидахмад Шарофиддинов.

По словам Махсиддинова, узбекская сторона уведомила своих таджикских коллег о том, что цена на природный 
газ, поставляемый в Таджикистан, будет исходить из мировых цен на этот вид топлива.

"Пока неизвестно по какой точно цене намерены узбекские коллеги поставлять нам газ, однако точно известно, что 
стоимость поставляемого топлива возрастет, и мы сделаем все, чтобы повышение цен было как можно минимальным", - 
сказал гендиректор "Таджикгаз".

По его данным, Таджикистан намерен в следующем году закупить в Узбекистане 1 млрд кубометров природного 
газа. В нынешнем году "Таджикгаз" имеет соглашение на поставку в Таджикистан 700 млн кубов природного газа по цене 
$100 за тысячу кубометров. Между тем, по словам Махсиддинова, Таджикистан приобретет у соседей не более 630 млн 
кубов.

5 декабря. "Кыргызы произошли от арийцев. Предками кара-кыргызских племен были арийские народы", - заявил 
на  пресс-конференции  профессор,  бывший  государственный  секретарь  КР  Дастан  Сарыгулов.  По  его  убеждению, 
основанному  на  изучении  этнографических  материалов,  кыргызы  появились  еще  в  VI  веке  до  нашей  эры."Историю 
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кыргызов украла Коммунистическая партия. В учебниках истории во времена Советского Союза сообщалось, что кыргызы 
появились в 15-16 веках", - возмущается Д.Сарыгулов.

"Издревле кыргызы поклонялись Отцу Небу (Тенгри), Матери Земле, уважали и почитали животных, насекомых и 
растительный мир. Жили в единении и согласии, признавая принципы равенства во всем. Весь мир признает, что кыргызы – 
древний, великий народ. Это осознают все, кроме самих кыргызов", - подчеркивает Сарыгулов.

"Когда по заданию Гитлера искали потомков арийцев, исследовательская группа завершила поиски именно на 
территории Кыргызстана. Именно поэтому Гитлер и намеревался захватить Среднюю Азию", - добавил экс-госсекретарь.

"После  выборов  в  Жогорку  Кенеш  КР  деление  кыргызов  произойдет  в  селах,  племенах,  по  региональным 
признакам,  а также между близкими родственниками. Кыргызы всегда признавали равенство и единство.  Если нашему 
народу не задуматься, то деморализация общества, убийства и нравственное падение могут привести к потере изначальной 
самобытной природы кыргызского народа и в целом государственности", - заключил Дастан Сарыгулов.

5 декабря. Институт Конфуция открылся в Евразийском Национальном Университете Казахстана. На церемонии 
открытия  института  присутствовали  министр  образования  и  науки  Республики  Казахстан  Жансеит  Туймебаев,  ректор 
Евразийского  Национального  Университета  имени  Льва  Гумилева  (Астана)  Сарсенгали  Абдыманапов,  посол  КНР  в 
Казахстане Чжан Сиюнь и другие.

Жансеит  Туймебаев  рассказал,  что  Китай  является  одним  из  крупнейших  дружественных  соседей,  обладает 
давней  историей  и  блестящей  культурой.  Создание  Института  Конфуция  в  Евразийском  Национальном  Университете 
служит огромным вкладом в стимулирование развития сотрудничества между Казахстаном и Китаем в различных сферах.

Посол  Чжан  Сиюнь  в  своей  речи  выразил  уверенность  в  том,  что  Институт  Конфуция  сможет  подготовить 
многочисленных выдающихся специалистов-китаистов и культурных посланников Китая и Казахстана.

6 декабря.  В Душанбе прошла совместная коллегия Счетной палаты России и Агентства по государственному 
финансовому  контролю  и  борьбе  с  коррупцией  Таджикистана.  На  заседании  обсуждают  итоги  проверки  реализации 
межправительственного соглашения о порядке и условиях долевого участия России в строительстве Сангтудинской ГЭС-1. 
На строительстве этого объекта побывал председатель Счетной палаты России Сергей Степашин.

С.Степашину  рассказывают  о  том,  что  уже  удалось  сделать.  Это  водоприемник,  а  здесь  отводной  канал, 
перечисляют инженеры. А это самый главный объект – плотина.

Председатель  Счетной  палаты  быстро  подсчитал:  такими  ударными  темпами  строительства  можно  было 
похвастать  разве  что  только  в  Советские  времена:  "Работа  ведется  в  сжатые  сроки,  с  использованием  российского 
оборудования. Такие темпы работы были разве что в Советские времена".

6  декабря.  Начался  официальный  визит  в  Ашхабад  президента  Турецкой  Республики  Абдуллаха  Гюля.  Как 
передает  Turkmenistan.ru  со  ссылкой  на  официальное  сообщение,  в  ходе  переговоров  президенты  Гурбангулы 
Бердымухамедов  и  Абдуллах  Гюль  "обсудят  широкий  круг  вопросов,  обозначат  новые  приоритеты  долгосрочного 
взаимовыгодного партнерства, выстраиваемого на принципах доверия, равенства и учета взаимных интересов".

Пакет  официальных  двусторонних  документов,  подписанных  между  Туркменистаном и  Турецкой  Республикой, 
насчитывает 85 соглашений.  В соответствии с этими документами открыты посольства и консульства двух государств, 
налажено  регулярное  авиасообщение,  осуществляются  совместные  проекты,  открываются  дочерние  предприятия, 
филиалы и представительства турецких компаний в Туркменистане.

Во внешнеторговом обороте Туркменистана Турция занимает 4-е место в экспорте и 1-е место в импорте. За 10 
месяцев 2007 года товарооборот между двумя странами превысил 1,1 млрд. долл. США. В Туркмении зарегистрировано 428 
предприятий с участием турецкого капитала, что составляет 33% от числа всех зарубежных компаний, зарегистрированных 
в Туркменистане.

В высших учебных заведениях Турции обучаются почти 700 туркменских студентов. 
7 декабря. Киргизия подписала протокол о намерении заказать изготовление оборудования для Камбаратинской 

ГЭС-2 в России. Об этом ИА "24.kg" сообщили в пресс-службе ОАО "Электрические станции". По ее данным, изготовлением 
силового  оборудования  третьего  и  второго  блока  строящейся  Камбаратинской  ГЭС-2  может  заняться  научно-
производственное объединение "ЭЛСИБ" (Россия, Новосибирск).

"В  настоящий  период  НПО  "ЭЛСИБ"  начало  осуществлять  поставку  оборудования,  необходимого  для 
комплектации и монтажа первого агрегата Камбаратинской ГЭС-2. Согласно календарным графикам, пуск первого блока 
новой электростанции намечен на конец 2009 года", - дополняет пресс-служба.

НПО "ЭЛСИБ", до 1990 года – "Сибэлектротяжмаш", является одним из ведущих российских предприятий тяжелого 
электромашиностроения. Генераторы Токтогульской, Курпсайской, Таш-Кумырской, Шамалдысайской гидроэлектростанций 
изготовлены на его заводах.

7 декабря.  Астана не ставит вопрос о смене оператора в Кашаганском проекте, заявил президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. "Казахстан является участником и акционером консорциума, а к оператору – группе Eni – у нас есть 
сейчас претензии.  Когда мы споры решим,  мы сядем за стол переговоров,  обсудим допущенные ошибки,  достигнутые 
успехи и наметим, как двигаться дальше", – подчеркнул он.

Как  поступит  правительство  республики  в  случае  несогласия  участников  проекта  с  условиями  Казахстана? 
Назарбаев надеется:  "Если не согласятся,  то тогда и поговорим об этом.  Но я думаю,  что громких событий не будет. 
Подавляющее большинство членов консорциума согласно с условиями Казахстана, с остальными мы ведем переговоры".

Он  заверил,  что  речь  не  идет  о  том,  чтобы  отказаться  от  контракта:  "Обе  стороны  нащупывают  сейчас 
возможности для разрешения ситуации, их две: либо выплата предъявленной нами суммы компенсации, либо увеличение 
присутствия Казахстана в акциях "Кашагана". По доброй воле всех участников проекта мы мирно решаем этот вопрос и 
продвинемся дальше".
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Запасы нефти Кашагана оцениваются как минимум в 7−9 млрд баррелей, а общие геологические запасы нефти 
этой нефтеносной структуры – в 38 млрд баррелей.

7  декабря.  Хлопкоробы  Таджикистана  собрали  419  тыс.  388  тонн  сырца,  что  составляет  76,3%  от 
запланированных  на  этот  год  550  тыс.  тонн,  сообщил  журналистам  в  четверг  глава  отдела  технических  культур 
министерства сельского хозяйства республики Тохир Садыков.

В 2006 году Таджикистан собрал 440 тыс.  245 тонн хлопка.  За годы независимости Таджикистану ни разу не 
удавалось собрать намеченных 500-550 тыс. сырца, хотя в советские годы с полей республики собирали до 1 млн. тонн 
хлопка.

Урожай тонковолокнистых сортов хлопка в текущем году составил 27 тыс. 479 тонн по сравнению с 35 тыс. 179 
тоннами, собранными год назад.

"Нехватка техники, а также минеральных удобрений стали главными причинами того, что мы не смогли собрать 
намеченного урожая", - отметил Т.Садыков.

Экспорт хлопка-волокна в общем экспорте Таджикистана в январе-октябре 2007 года составил 8%. За этот период 
за пределы республики продано 87,5 тыс. тонн волокна на $97,6 млн, что по сравнению с тем же периодом прошлого года 
больше на 1,5 тыс. тонн и по стоимости на $5,7 млн. Основные покупатели таджикского хлопка-волокна: Иран, Латвия, 
Россия, Казахстан и Узбекистан. 

7 декабря.  Россия вернула Казахстану вагон, в котором обнаружен радиоактивный лом черного металла. Вагон 
следовал  из  Темиртау  в  Эстонию  через  территорию  Костанайской  области.  На  российской  железнодорожной  станции 
Карталы при осмотре вагона был обнаружен объект, который выдал радиационный фон, в два раза превышающий норму. 
По данным российских таможенников, "фонил" объект размером примерно метр на метр. Согласно инструкциям вагон был 
отправлен обратно.

При  повторном  осмотре  его  сотрудниками  департамента  госсанэпиднадзора  по  Костанайской  области  опять 
произвели замеры. По их данным, радиационный фон был в норме. Спорный вагон отправлен в Темиртау, где специалисты 
произведут тщательное исследование его содержимого.

За последние годы это второй случай на российской железнодорожной станции Карталы, когда груз из Казахстана 
не прошел проверку на радиоактивную безопасность.

8  декабря.  Председатель  Комиссии  по  правам  человека  при  Президенте  Киргизии  Турсунбек  Акун  сообщил 
агентству АКИpress, что член партии СДПК Эдиль Байсалов спешно покинул Кыргызстан. В частности он сказал: "Я не 
полностью  разделяю  позицию  ЦИК  по  поводу  поступка  Эдиля  Байсалова.  Эдиль,  конечно,  совершил  мальчишевский 
поступок, опубликовав бланк избирательного бюллетеня на своем сайте, и повесив свою фотографию вверху бюллетеня. 
Этот поступок Эдиля я считаю некрасивым и, в какой-то мере, рассчитанным на поднятие своего имиджа. Мы узнали в 
Генеральной прокуратуре, что на Эдиля Байсалова не возбуждено уголовное дело и не было никакого разговора о мерах 
пресечения по отношению к нему.  Сейчас идет всего-навсего сбор информации по факту разглашения избирательного 
бюллетеня. А мне стало известно, что вчера вечером член партии СДПК Эдиль Байсалов выехал за пределы страны через 
пограничный  пост  Ак-Жол.  Также  стало  известно,  что  перед  этим  он  обращался  в  некоторые  посольства  и  просил 
политическое убежище. Как коллега, я не поддерживаю действия Эдиля Байсалова. Пусть он не делает ставку на пиар, а 
наоборот, вернется в Кыргызстан и, как подобает взрослому мужчине, посодействует разбирательству этого дела", - сказал 
Турсунбек Акун. 

10  декабря.  Министр  культуры  и  информации  Казахстана  Ермухамет  Ертысбаев  убежден  в  необходимости 
принятия закона об Интернете. Об этом он заявил в ходе правительственного часа в парламенте. "Закон об Интернете, 
безусловно, нужен", - заявил он, отвечая на вопросы депутатов. "Поэтому я с вашей поддержкой хочу обратиться, чтобы 
внести в мажилис закон об Интернете", - добавил он, обращаясь к депутатам. При этом министр подчеркнул, что "речь идет 
не об удушении свободы слова".  Вместе с тем он подчеркнул, что в европейских странах существует государственное 
регулирование Интернета. В частности, "Франция с 2000 года установила государственное регулирование Интернета". В 
законодательстве Швеции, по его словам, "четко зафиксировано, что владелец сайта и провайдер несет ответственность, 
если на его сайте появляются нецензурщина, оскорбление чести и достоинства, клевета и так далее". "Там (в европейских 
странах.  -  Прим.  агентства)  владельцы сайтов,  провайдеры известны власти.  Владельцы европейских сайтов обязаны 
убирать нецензурщину, оскорбления, клевету, призывы к межнациональному столкновению. У нас это сплошь и рядом на 
сайтах", - отметил Е. Ертысбаев. 

10 декабря. Рейтер сообщает, что США призвали Туркмению активнее проводить обещанную демократизацию. "Я 
думаю, что нужно идти вперед, продолжать движение вперед",  -  сказала на пресс-конференции в минувшие выходные 
заместитель  помощника  госсекретаря  США  по  делам  демократии  и  прав  человека  Эрика  Баркс-Раглс.  Она  призвала 
пересмотреть итоги закрытых судебных дел, снять ограничения на выезд из страны и ослабить контроль за средствами 
массовой информации.

"Много заключенных в тюрьмах. Если им предъявлены обвинения, то их нужно пересмотреть через открытые 
суды, а если не виновны - отпустить", - сказала она.

"Мы продолжаем обращать повышенное внимание к тем, у кого запрет на выезд из страны, так как мы верим, что 
свобода  передвижения  -  фундаментальное  право  человека",  -  сказала  американский  дипломат  после  серии  встреч  в 
Ашхабаде с чиновниками и гражданскими активистами.

По мнению США, Туркмении не помешали бы неправительственные организации и свободная пресса.
"Здесь множество впечатляющих гражданских организаций. Талантливые, очень патриотичные туркменистанцы... 

Мы верим, что их регистрация стала бы впечатляющим достижением", - сказала Баркс-Раглс.
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На минувшей неделе Бердымухамедов потребовал убрать индивидуальные спутниковые тарелки и заменить их 
централизованным вещанием.

"Мы  верим,  что  любой  шаг  по  ограничению  информации  может  быть  шагом  назад,  -  прокомментировала 
инициативу президента Баркс-Раглс. - Я видела тысячи спутниковых тарелок во время моего объезда Ашхабада. Это очень 
важно". "Мы верим, что важно иметь частные СМИ с доступом к любой информации, что важно как для граждан, так и для 
правительства, чтобы быть информированным", - добавила американский дипломат.

11 декабря.  В рамках своего официального визита в Туркменистан президент Таджикистана Эмомали Рахмон 
принял участие в торжественных церемониях открытия регионального Центра ООН по превентивной дипломатии, а также 
Международной конференции "Превентивная дипломатия и международное сотрудничество".

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  выступая  в  столичном  Дворце  Рухыет,  Эмомали 
Рахмон заявил, что Таджикистан готов к самому тесному и конструктивному взаимодействию с открывшимся в Ашхабаде 
Центром ООН в интересах мира и всеобщей безопасности.

Затем  президенты  Туркменистана  и  Таджикистана  посетили  Ахалтекинский  конный  комплекс.  По  древней 
туркменской традиции Эмомали Рахмону как дорогому и почетному гостю был передан в дар буланый жеребец Дияр.

Во второй половине дня из Международного аэропорта Ашхабада таджикский лидер отбыл в приморский город 
Туркменбаши, где ознакомился с проектами развития Национальной туристической зоны "Аваза". 

11 декабря.  Малазийская национальная нефтяная компания Petronas подписала соглашение с Узбекистаном о 
добыче нефти на двух блоках на юге страны, говорится в сообщении компании.

Дочерняя компания Petronas, Petronas Carigali  Overseas Sdn Bhd подписала договор, определяющий основные 
условия соглашения о разделе продукции (СРП) блока Байсун площадью 3.150 квадратных километров в Сурхандарьинской 
области Узбекистана, сообщает Reuters.

В соответствии с условиями СРП, которое должно вступить в силу в 2008 году, Petronas Carigali  получит 100-
процентную долю в проекте и станет оператором блока.

В настоящее время компания проводит разведочные работы на месторождении.
Кроме того, Petronas подписала соглашение о поиске нефти на Сурханском блоке площадью 7.200 квадратных 

километров, который расположен рядом с Байсунским блоком.
Petronas  Carigali  также  принадлежит  20-процентная  доля  в  проекте  по  геологоразведке  и  разработке 

месторождений углеводородов в Аральском регионе Узбекистана, который тоже реализуется на условиях СРП.
11  декабря.  Прогноз  по  рейтингам  восьми  казахстанских  банков  пересмотрен  на  "Негативный"  в  связи  с 

озабоченностью по поводу воздействия сложной ситуации на рынке на качество активов
Standard & Poor"s изменило прогноз по кредитному рейтингу контрагента со "Стабильного" на "Негативный" по 

восьми казахстанским банкам: АО "Казкоммерцбанк" (ККБ), АО "Банк ТуранАлем" (БТА), Народный банк Казахстана (Халык 
Банк),  АО  "Альянс  Банк",  АО  "Teмiрбанк",  АО  "Ипотечная  организация  БТА  Ипотека"  (БТАИ),  АО  "Нурбанк"  и  АО 
"Евразийский банк". Одновременно Standard & Poor"s понизило долгосрочный кредитный рейтинг контрагента ККБ с "ВВ+" 
до "ВВ", а также рейтинг по национальной шкале "Teмiрбанка" с "kzBBB+" до "kzBBB" и рейтинг по национальной шкале 
Евразийского банка с "kzBBB-" до "kzBB". 

Рейтинговые  действия  отражают  опасения  Standard  &  Poor"s  в  связи  с  растущим  негативным  воздействием 
сложной ситуации на рынке на качество активов и ликвидность казахстанских банков,  несмотря на то,  что они смогли 
преодолеть трудности, возникшие в самом начале глобального кризиса ликвидности, благодаря грамотному управлению 
активами  и  пассивами.  По  всей  вероятности,  банковский  сектор  будет  испытывать  глубокую  трансформацию  -  как 
отраслевую, так и бизнес-моделей и практик, что только добавит неопределенности относительно способности отдельных 
банков приспособиться к условиям новой реальности.

Быстрый рост банков сектора в условиях повышенных рисков, характерных для экономики и банковского сектора 
Республики  Казахстан,финансировавшийся  с  помощью  все  увеличивающегося  внешнего  долга,  уже  давно  вызывал 
серьезную обеспокоенность Standard & Poor"s. Глобальный кризис ликвидности, начавшийся в августе, только усилил эти 
опасения.

11 декабря. Создается Евразийский клуб банкиров (ЕКБ). Первое учредительное заседание его членов состоится 
12 декабря в Алма-Ате, сообщает Казинформ.

Как  известно,  впервые  такая  идея  была  выдвинута  Президентом  РК  Нурсултаном  Назарбаевым  в  ходе 
Экономического форума в Санкт-Петербурге 10 июня этого года и сразу же вызвала живой отклик со стороны финансового 
и  банковского  сообщества  в  странах  СНГ.  В  целях  продвижения  данной  инициативы  АО  "Банк  ТуранАлем"  и  Центр 
исследования и мониторинга экономики Казахстана создали рабочую группу, которая провела подготовительную работу.

На настоящий момент удалось заручиться поддержкой ведущих финансово-банковских структур на пространстве 
СНГ.

На  предстоящем  заседании  планируется  принять  учредительные  документы  Евразийского  клуба  банкиров, 
сформировать его рабочие органы и наметить план деятельности ЕКБ на ближайшую перспективу. 

11 декабря. Для ревизии и оценки состояния оборудования Камбаратинской ГЭС-2 в киргизскую столицу прибыла 
большая группа новосибирских инженеров и экспертов. Их задача -  на месте проанализировать ситуацию, определить, 
какие узлы гидрогенератора необходимо поставить дополнительно, а какие и обновить. Эта работа проводится в рамках 
соглашения, которое достигнуто на днях между руководством крупной энергетической компании, курирующей строительство 
двух  Камбаратинских  гидростанций,  и  научно-производственным  объединением  (НПО)  из  Сибири  -  лидером  по 
производству генерирующих мощностей.
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Во  времена  Союза,  когда  началось  возведение  еще  одной  ГЭС  на  реке  Нарын,  именно  сибиряки  были 
исполнителями госзаказа на изготовление трех гидрогенераторов мощностью 129 мегаватт каждый. Примерно 60 процентов 
деталей  и  узлов  они  успели  изготовить  и  отправить  в  Киргизию.  Потом  по  известным  причинам  работа  была 
приостановлена.

-  Две  трети  от  общего  количества  оборудования  было  поставлено,  а  одна  треть  находится  в  России,  - 
прокомментировал  произошедшее  событие  начальник  отдела  маркетинга  и  стратегического  планирования 
машиностроительного  предприятия  Александр  Артемов.  -  Недавно  было  принято  стратегическое  решение  о  том,  что 
новосибирское НПО станет основным поставщиком энергооборудования для Камбараты. Более того,  именно мы будем 
заниматься реконструкцией всего каскада нарынских ГЭС.

По  мнению  посла  России  в  Киргизии  Валентина  Власова,  "это  настоящий  прорыв  в  энергетике  и  российско-
киргизских  экономических  отношениях".  С  ним  полностью  согласен  и  представитель  Сибирского  федерального  округа 
Сергей  Лебешев,  заявивший,  что  именно  новосибирское  предприятие  в  свое  время  выпустило  14  генераторов, 
бесперебойно работающих сегодня на Токтогульской, Курпсайской, Ташкумырской, Шамалдысайской ГЭС.

11 декабря. На рынке "Баткен" в столице Кыргызстана задержан активист "Хизб ут-Тахрира" с партией листовок. 
Об этом сообщает пресс-служба Министерства внутренних дел КР. По ее данным, активист подпольной партии пойман, 
сотрудниками  департамента  специализированной  службы  охраны  МВД  по  Ленинскому  району  Бишкека.  У  28-летнего 
горожанина изъяли 173 прокламации экстремистского толка. Чуть позже, во время обыска дома, где проживает сторонник 
запрещенной организации, найдены 35 DVD-дисков "Хизб ут-Тахрира".

12  декабря.  В Туркмении  отдельными  томами на  туркменском,  русском и  английском языках  вышла книга  о 
втором  президенте  Туркмении  -  Гурбангулы  Бердымухамедове,  передает  ИТАР-ТАСС.  Книга  называется  "Избран  и 
уполномочен народом".

Богато иллюстрированное издание знакомит читателей с новым лидером Туркмении и его политическим курсом, 
"направленным на дальнейшее укрепление независимости страны, рост ее международного авторитета и экономическое 
процветание", сообщила пресс-служба правительства Туркмении.

Книгу  открывает  биография  Бердымухамедова,  его  инаугурационная  речь  и  очерк  "Штрихи  к  политическому 
портрету".  Далее  идет  раздел  с  подзаголовком  "Потенциал  страны  -  на  службу  человеку",  который  рассказывает  об 
инициированных  Бердымухамедовым  реформах  в  области  социальной  политики,  в  сфере  образования,  науки, 
здравоохранения, в ведущих отраслях экономики.

В книге собраны материалы об официальных визитах президента в Саудовскую Аравию, Россию, Казахстан, Иран, 
Китай, Объединенные Арабские Эмираты, Киргизию, Таджикистан, а также участии главы Туркмении в саммитах СНГ и 
ШОС,  в  62-й сессии  Генеральной  Ассамблеи ООН в Нью-Йорке,  переговорах  с  руководителями Европейского союза  в 
Брюсселе. Речь президента Туркмении на Генассамблеи ООН публикуется в последнем разделе книги, озаглавленном "На 
новом этапе возрождения".

12  декабря.  Киргизия и  Узбекистан пока  не  смогли  договориться о  цене  на  газ  на  следующий  год.  Об этом 
сообщил  сегодня  в  интервью  киргизской  газете  "Дело  N"  генеральный  директор  "Киргизгаза"  Саламат  Айтикеев, 
комментируя  предварительные  итоги  двусторонних  переговоров  по  данному  вопросу.  До  сих  пор  результаты  встреч 
представителей энергетиков двух республик не оглашались.

"Мы до сих пор не подписали соглашение на 2008 год, потому что никак не можем договориться о цене, - заявил 
Айтикеев.  -  Предлагаемую  узбекской  стороной  стоимость  мы  считаем  необоснованной".  При  этом  он  отказался  даже 
называть  цену,  на  которой  настаивает  узбекская  сторона,  подчеркнув,  что  "Киргизгаз"  готов  платить  $130  за  тысячу 
кубометров  природного  газа.  Вместе  с  тем,  Айтикеев  все-таки  надеется,  что  до  20  декабря  вопрос  о  тарифах  на 
экспортируемое из Узбекистана в Киргизию топливо будет урегулирован.

Киргизская сторона также предлагает Ташкенту заключить долгосрочный или хотя бы среднесрочный контракт на 
поставки  узбекского  газа,  поскольку  его  стоимость  ежегодно  повышается  и  это  создает  существенные  проблемы  при 
формировании бюджета  Киргизии.  Только  за  последние  три  года  стоимость  природного  газа  Узбекистан  повысил  для 
киргизских энергетиков с $42 до 100 за тысячу кубометров.

12  декабря.  Казахстанско-американское  военное  сотрудничество  сегодня  приобрело  конкретный  и 
взаимовыгодный  характер  и  осуществляется  на  основе  пятилетнего  плана.  Реализуется  широкий  спектр  военно-
технических  программ:  сотрудничество  в  области  подготовки  военных  кадров,  миротворчество,  а  также  проводятся 
совместные учения, передает Казинформ со ссылкой на пресс-службу Министерства обороны РК.

В рамках военно-технического сотрудничества успешно претворяется проект по поставке современной военной 
техники  американского  производства.  Эта  работа  в  полной  мере  отвечает  положениям  Военной  доктрины, 
предусматривающей поэтапный переход компонентов военно-оборонительной системы на высокотехнологичные образцы 
вооружения и военной техники.

На учебном полигоне "Илийский" состоялась церемония передачи военной техники Вооруженным силам РК по 
программам Министерства обороны США. В ходе данного мероприятия получены два боевых вертолета Хьюи-2. Ранее 
была поставлена большая партия автомобилей "Хаммер" различных модификаций, средства защиты, связи и инженерное 
оборудование.

Вертолеты  для  Казахстана  произведены  в  2007  году.  На  них  установлены  современные  силовые  агрегаты, 
бортовое пилотажно-навигационное и радиоэлектронное оборудование, в том числе и специальные изделия для перевозки 
грузов и проведения спасательных работ.

Винтокрылые машины являются  первым практическим этапом в  формировании авиационного  подразделения, 
способного осуществлять быструю переброску личною состава и грузов казахстанской миротворческой бригады "Казбриг" и 
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аэромобильных подразделений для решения задач в составе сил быстрого реагирования, эффективную поддержку войск 
на поле боя, а также выполнять поисково-спасательные операции. Боевые вертолеты будут полностью совместимы при 
выполнении миротворческих задач.

В  целом  общий  пакет  военно-технических  программ,  реализуемых  на  основе  5-летнего  плана,  уже  сейчас 
составляет более 66 млн. долларов США.

12 декабря.  Государственно-акционерная железнодорожная компания "Узбекистон темир йуллари" ("Узбекские 
железные  дороги")  на  минувшей  неделе  приступила  к  серийному  производству  железнодорожных  вагонов,  сообщил 
"Интерфаксу" источник в руководстве компании.

Производство грузовых крытых вагонов и полувагонов развернуто на литейно-механическом заводе, входящем в 
структуру унитарного предприятия "Узжелдормаш".

Как ожидается, в 2008 году будет выпущено 200 железнодорожных вагонов, за ближайшие несколько лет выпуск 
дойдет до 300 единиц, а к 2015 году - до 1,5 тыс. вагонов в год.

Представитель  компании  отметил,  что  обновление  парка  подвижного  состава,  включая  приобретение, 
модернизацию и капитальный ремонт с продлением срока службы вагонов и локомотивов, а также строительство новых 
грузовых вагонов является одним из приоритетов работы компании.

Так,  в  настоящее  время  парк  компании  насчитывает  25  тыс.  712  грузовых  вагонов,  при  этом средний  износ 
составляет 50%.

В настоящее время узбекская железнодорожная компания разрабатывает проект создания СП по производству 
железнодорожных вагонов с российскими партнерами, в том числе с ОАО "Алтайвагон".

12 декабря.  Цена на газ на 2008 год до сих пор не установлена. Стоимость, предлагаемую узбекской стороной, 
Кыргызстан считает необоснованной. По словам генерального директора "Киргизгаз" Саламата Айтикеева, компания готова 
платить не более 130 долларов за тысячу кубометров. При этом стороны надеются, что до 20 декабря вопрос о тарифах 
будет  решен.  Киргизская сторона  предлагает  заключить хотя бы среднесрочный контракт  на  поставки узбекского  газа, 
поскольку стоимость топлива ежегодно повышается. За последние три года цена для Кыргызстана выросла с 42 до 100 
долларов за тысячу кубометров. 

12 декабря.  Запретив  пышные свадьбы и  похороны руководство  Таджикистана  озаботилось  тем,  что  жители 
семимиллионной республики много тратят на услуги гадалок и колдунов - парламент страны принял законопроект, который 
грозит внушительным штрафом всем, кто оказывает услуги такого рода.

"Занятие колдовством и гаданием влечет наложение штрафа на физических лиц в размере от тридцати до сорока 
минимальных размеров заработной платы (от $173 до $231)", - говорится в проекте поправки к кодексу административных 
нарушений, имеющемся в распоряжении Рейтер.

Минимальная заработная плата в Таджикистане составляет 20 сомони (около $5,77).
Те же деяния, совершенные повторно, караются штрафом в $289-$404 при среднемесячной заработной плате в 

республике в $53.
Нижняя  палата  парламента  одобрила  поправки.  Теперь  законопроект  будет  рассмотрен  сенатом,  после  чего 

должен быть подписан президентом, что носит формальный характер, так как конституционное большинство в таджикском 
парламенте имеет партия, возглавляемая президентом Эмомали Рахмоном.

В  Таджикистане  даже  среди  достаточно  образованных  слоев  населения  очень  популярны  различного  рода 
оккультные услуги и порою очереди к колдунам и гадалкам длиннее, чем в местных поликлиниках.

12 декабря. При попытке незаконного пересечения киргизско-казахской границы застрелен гражданин Казахстана, 
передает пресс-служба МВД Киргизии. "В районе Черной речки Республики Казахстан 12 декабря 2007 года при попытке 
незаконного пересечения границы военнослужащими Пограничной службы Республики Казахстан из  табельного оружия 
(АК) был убит гражданин Казахстана", - сообщает пресс-служба.

Как подчеркивает пресс-служба МВД КР, табельное оружие в отношении нарушителя границы было применено 
после его отказа подчиниться требованиям пограничников. Убитым оказался 34-летний житель села Карасу Кордайского 
района.

По информации сотрудников межрайонного отделения по борьбе с организованной преступностью департамента 
внутренних дел Жамбылской области, сельчанин занимался контрабандой товаров народного потребления из Кыргызстана 
в Казахстан.

13  декабря.  В  Кыргызстане  оппозиционные  партии  намерены  объединиться  для  проведения  честных  и 
прозрачных выборов. Об этом представители шести политических организаций заявили на пресс-конференции в Бишкеке, 
поддержав политический манифест Социалистической партии "Ата-Мекен".

Согласно  документу,  в  Кыргызстане  сейчас  действует  две  политические  силы,  противостоящие  друг  другу  на 
выборах. Два этих лагеря представляют разные системы взглядов. Один из них, по версии оппозиционных организаций, 
предполагает восстановление авторитарной вертикали власти, другой – путь демократической эволюции.

Партии призывают все демократические силы в стране к объединению против нечестных выборов.
13  декабря.  Оппозиционеры  и  правозащитники  Киргизии  практически  ежедневно  сообщают  о  нападениях  на 

офисы  противостоящих  Бакиеву  партий  и  жалуются  на  государственное  телевидение,  отдающее  прайм-тайм  недавно 
созданной президентом партии "Ак Жол".

Неизвестные, за которыми оппозиционеры склонны видеть сторонников власти, бьют агитаторов, забрасывают их 
машины камнями.

Последней каплей для популярного врача-нарколога и одного из лидеров небольшой партии "Асаба" Женишбека 
Назаралиева стал снос агитационного щита партии в пригороде столицы.
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"Издеваются они над нами, наглецы, беспредельщики, а мы все это кушаем! Я бойкотирую лично. Я решил снять 
свою кандидатуру с предвыборной гонки. Я призываю не ходить на голосование, показать свой протест!", - сказал один из 
лидеров "тюльпановой революции".

Соратники  известного  в  Киргизии  врача  разделяют  его  недовольство,  но  не  готовы принести  в  жертву  шанс 
заседать в парламенте.

"У нас все участники избирательной кампании не доросли до понимания закона, культуры. Рады идти на все, 
чтобы попасть во власть", - сказал один из лидеров оппозиционной партии "Ар Намыс" Эмиль Алиев.

"Это не выборы, это - циничное продвижение провластной партии!", - охарактеризовал ситуацию один из лидеров 
Социал-демократической партии Кубатбек Байболов.

Он  жалуется  на  давление,  и  говорит,  что  власть  "широко  использует  криминал  и  полукриминал"  и  весь 
административный арсенал - "от дворника до госсекретаря", чтобы обеспечить победу пропрезидентской партии.

Однако и Байболов говорит, что оппозиция не откажется от борьбы за несколько дней до голосования.
13  декабря.  Узбекистан  выставил  на  продажу  иностранным  инвесторам  сорок  восемь  процентов  акций 

Сырдарьинской и сорок семь процентов акций Ташкентской тепловых электростанций, сообщают Вести.Уз со ссылкой на 
Госкомимущество (ГКИ) республики.

Сырдарьинская станция - самая крупная из тепловых во всей Центральной Азии. Она выдает в год тринадцать 
миллиардов киловатт-часов - почти треть всей электроэнергии, получаемой в республике. Ее стартовая цена - почти $223 
млн., а за акции столичной ТЭЦ власти хотят получить $7,35 млн. При этом инвесторы должны вложить в развитие этих 
мощностей $358,8 млн. и $135,7 млн.

Срок для тендерных предложений истекает уже 29 января 2008 года, итоги будут подведены до конца марта.
В 2005-2007 годах Узбекистан уже выставлял на продажу пакеты акций сразу шести тепловых электростанций, в 

том числе Сырдарьинской и Ташкентской. Однако никто из иностранцев так и не решился их купить.
Напомним, в планах узбекского правительства - приватизировать до 2009 года почти полторы тысячи объектов. 

Причем, инвесторам предлагаются более ста предприятий, имеющих "стратегическое значение для страны". Среди них, 
например, национальная холдинговая компания "Узбекнефтегаз", авиакомпания "Узбекистон Хаво Йуллари" (сорок девять 
процентов акций), компания "Узхимпром", Самаркандский химический завод, Ферганский завод химволокна и ряд других.

В июле 2007 года в Узбекистане была принята новая программа по приватизации, состоящая из трех этапов. В 
соответствии с ней до 2011 года должны быть приватизированы 1432 предприятия.

13 декабря. ЛУКОЙЛ опровергает информацию о подписании соглашения с Туркменией о разработке трех блоков 
на шельфе Каспия, говорится в сообщении компании. "Сообщения ряда СМИ со ссылкой на представителя компании о том, 
что ЛУКОЙЛ якобы подписал предварительное соглашение с Туркменией о разработке трех блоков на шельфе Каспия, не 
соответствуют действительности", - указывается в сообщении.

Между тем, в настоящее время ЛУКОЙЛ совместно со своим стратегическим партером компанией ConocoPhillips 
ведет переговоры с властями Туркмении о вхождении в ряд нефтегазовых проектов на территории республики.

Как сообщал глава ЛУКОЙЛа в сентябре, компания рассчитывает до конца текущего года заключить контракт на 
освоение трех нефтегазовых месторождений туркменской части каспийского шельфа. Переговоры ведутся с Минэнерго 
Туркмении. По словам Алекперова, речь идет о 19-м,  20-м и 21-м блоках на шельфе Каспия.  Он также напомнил, что 
партнером ЛУКОЙЛа по этому проекту выступает американская ConocoPhillips.

14 декабря.  Строительство Камбаратинских  ГЭС в Кыргызстане ведется без  должного анализа сейсмической 
устойчивости. Об этом заявлено на "круглом столе", где обсуждались риски эколого-экономического характера, директором 
Института сейсмологии Канатбеком Абдрахматовым. По его словам, полный анализ в этом плане проводился почти два 
десятка лет назад, а после возобновления строительства никто не занимался данным вопросом вплотную. "За указанное 
время могли поменяться характеристики грунтов, что при неприятии данного фактора в расчет может привести к серьезным 
последствиям", - подчеркнул он.

КАЗАХСТАН
Казахстан спас ОБСЕ от исчезновения

30.11.2007. РИА Новости
Дмитрий Косырев

В Организации по безопасности и сотрудничеству (ОБСЕ) выбор страны-председателя всегда был формальной и 
несущественной процедурой. Но на закончившемся в Мадриде совете министров иностранных дел ОБСЕ от того, станет 
или не станет Казахстан председателем ОБСЕ в 2009 году, зависело выживание всей организации. Именно решение этого 
вопроса  удерживало  члена  ОБСЕ  Россию,  и  еще  несколько  стран,  от  выхода  из  организации.  После  чего  смысла  в 
существовании таковой уже не оставалось бы - общеевропейской организация быть бы уже не могла, а никакой другой не 
требуется, евроструктур и так немало.

Битва  за  Казахстан  шла  несколько  лет  и  кончилась  компромиссом.  По  решениям  Мадридской  встречи, 
председательство эта страна получит в 2010 году, после уже утвержденной Финляндии и Греции.

Но в любом случае, даже сняв угрозу российского выхода, ОБСЕ всего лишь купила себе некоторое время перед 
неизбежными реформами.

Если кому-то хочется выяснить,  что  не  так  между Россией  и  Западом (то  есть странами Европы и США),  то 
достаточно посмотреть, как обстоят дела с ДОВСЕ (договором об обычных силах и вооружениях в Европе) и с ОБСЕ. Что 
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касается договора, то с 12 декабря вступает в силу мораторий на российское участие в нем, поскольку слишком долго 
только  одна  сторона,  российская,  выполняла  его  положения,  а  те,  кого  принято  называть  Западом,  от  выполнения 
отказывались. Хотя моратория можно было бы избежать, если бы прислушались, что несколько лет говорила и предлагала 
Москва насчет военной безопасности на континенте.

Примерно то же самое - разговор Москвы с глухими - происходило в ОБСЕ. Дело в том, что организация эта, 
рожденная Хельсинским совещанием по  безопасности и сотрудничеству в  Европе  1975 года,  и  включающая как  чисто 
европейские государства, так и США, Канаду, Узбекистан, Казахстан и т.д., в 90-е годы нашла себе новую работу. ОБСЕ в 
лице  американцев  и европейцев начала постепенно  превращаться в  инструмент  по  принятию стран бывшего  СССР в 
западные структуры,  в  широком смысле этих  слов.  Как-то  незаметно  оказалось,  что  в  ОБСЕ две  группы государств  - 
"полноценные"  и  не  очень.  Организация,  где,  как  предполагалось,  все  ее  участники  равны  и  учатся  общению  путем 
равноправного диалога,  оказалась "похищена"  группой стран,  взявших на  себя роль экзаменаторов и наставников для 
других стран-членов.

Конечно, ОБСЕ в этом плане отражала ситуацию 90-х годов, когда Россия и многие другие страны были слишком 
слабы,  чтобы  возражать  всерьез,  а  для  европейцев  или  американцев  мысль  о  неизбежной  интеграции  бывших 
коммунистических  государств  в  евроструктуры,  и  никуда  больше,  казалась  естественной  и  единственно  возможной. 
Инерция мышления оказалась настолько сильной, что уже в 2000-е Запад за несколько лет не сумел воспринять всерьез 
намеки  и  прямые  заявления  Москвы о  том,  что  ОБСЕ придется  или  изменить  свой  стиль  поведения,  или  исчезнуть. 
Собственно,  инерция  эта,  нежелание  заметить,  что  эпоха  поменялась,  и  есть  основная  проблема  между  Москвой  и 
"западной" частью мира.

Список претензий России к ОБСЕ, давно известный, был в чрезвычайно резкой и ясной форме изложен в Мадриде 
министром иностранных дел Сергеем Лавровым. Который использовал такие слова, как "переломный для Европы период", 
"момент истины по целому ряду фундаментальных проблем европейской безопасности" - намекнув, что терпение кончилось 
здесь и сейчас.

Министр  напомнил,  в  частности,  что  в  истории  с  председательством  Казахстан  пытались  принудить  как-то 
дополнительно доказывать свою "пригодность" для этой роли, и выжимали у него уступки. И дальше это продолжаться не 
может.

Недовольна Москва и тем, что структуры, формально подотчетные ОБСЕ, постепенно взяли на себя не только 
мониторинг выборов в нескольких странах-членах организации, но и начали напрямую участвовать в незаконных операциях 
по смене там власти ("цветные революции"). При этом ОБСЕ как таковая, где требуется консенсус всех членов, денег на это 
не  давала.  Делалось  все  по-другому.  Использовались,  по  словам  Лаврова,  "фантомные"  неправительственные 
организации, с такими же "фантомными" источниками средств, которые орудовали на Украине, в Грузии, Киргизии и где 
угодно от имени ОБСЕ. Наконец, не слишком подчиняется этой организации и Бюро по демократическим институтам и 
правам человека - БДИПЧ, которая по большей части занимается именно выборами. Что проявилось в неожиданном отказе 
БДИПЧ присылать наблюдателей на российские выборы 2 декабря - никаких поручений на этот счет ОБСЕ не давала.

Москва, наконец, обвиняет ОБСЕ в том, что увлекшись "выборной" темой, похитители организации игнорируют 
реальные проблемы европейской безопасности, которые требуют внимания.

Исправить положение Россия предлагает путем внесения ясности в механизм работы ОБСЕ - в частности, приняв 
устав организации, где все процедуры были бы прописаны точно. Пока что она каким-то мистическим образом без такого 
документа обходилась. Хотя действовал принцип, по которому без консенсуса никакие решения организации законными не 
считаются. Этот принцип и позволил России добиться нынешнего успеха и подвести ОБСЕ вплотную к реформированию.

Надо  сказать,  что  многие  не  только  в  Москве,  но  и  в  самом  Казахстане  считали  стремление  Нурсултана 
Назарбаева добиться казахстанского председательства в ОБСЕ маленькой слабостью большого человека.  Но,  так  или 
иначе, именно казахстанская заявка, повторим, сдержала тех в Москве, кто считал, что ОБСЕ неизлечима. И вот сейчас 
появляется шанс - возможно, 50 на 50 - возрождения ОБСЕ. В "положительные" 50 процентов добавляются президентские 
выборы в России, переводящие многие процессы в ней в "ждущий режим", и позиция таких стран, как Армения, Белоруссия, 
Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. Они вряд ли будут в духе "социалистического лагеря" голосовать вслед за Россией. И 
в целом считают, что от нынешней, "полудохлой" ОБСЕ вреда особого нет, пусть подождет реформ.

Оппозиция обвиняет ОБСЕ в сговоре с правительством Казахстана
02.12.2007. Radio Free Europe / Radio Liberty

Гульмира Исакова
Новость  о  том,  что  Казахстан  все  таки  станет  председателем  ОБСЕ  вопреки  пессимистичным  прогнозам  и 

протесту оппозиции пришла в Казахстан поздно вечером в ночь на 1 декабря.  Но уже с раннего утра официальные и 
проправительственные  средства  массовой  информации  Казахстана  подавали  эту  новость  как  большую  победу 
отечественной дипломатии, как ошеломляющий успех официальной Астаны. Как было объявлено в Мадриде вечером 30 
ноября по итогам сессии министров иностранных дел ОБСЕ, Казахстан будет председателем этой организации не в 2009 
году, как хотелось Астане, а в 2010 году. Американская правозащитная организация "Хьюман райтс уотч" сразу назвала это 
решение "плохой идеей".

Как объявил по итогам двухдневного заседания заместитель министра иностранных дел США Николас Бёрнс, 
место председателя в 2009 году досталось Греции, место председателя в 2010 году Казахстану, а место председателя в 
2011  году  Литве.  Впервые руководить  Организацией  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  будет  постсоветская 
страна, и этой страной стал Казахстан. Даже Литва, входящая в Европейский Союз, попала на строчку ниже, чем сугубо 
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азиатский Казахстан. Министр иностранных дел Казахстана Марат Тажин, приветствуя решение ОБСЕ, заявил, что Астана 
воспринимает  решение  как  признание  трансформации  страны,  которая  осуществляется  со  времени  достижения 
независимости и решительное признание участниками ОБСЕ региона Центральной Азии в целом. 

В самом деле, официальная Астана теперь может подсчитывать свои очки. Правительство Казахстана добилось 
искомого  даже  несмотря  на  фальсификацию  очередных  парламентских  выборов  в  августе  2007  года  и  практически 
представление  пожизненных  президентских  полномочий  бессменному  лидеру  государства  Нурсултану  Назарбаеву. 
Впрочем,  в  Астане  успех  считают  вполне  заслуженным.  Вот  что  сказал  программе "Паровоз"  1  декабря депутат  "нур-
отановского" парламента Камал Бурханов:

- Это очень большая радость для нас всех, патриотов нашей страны и для граждан нашей страны. Это признание 
наших современных успехов  во всех  сферах,  не только  в  экономике.  В экономике  нас признали давно.  Я думаю,  это 
огромное  событие  в  истории  нашей  страны.  Это  является  признанием  наших  политических  реформ  в  области 
демократизации, в области соблюдения прав человека, это является признанием мирового сообщества наших успехов. 
ОБСЕ  -  это  сложная,  деликатная  организация,  которая  имеет  свою  позицию,  и  получить  статус  председателя  этой 
организации для Казахстана является большим достижением.

Таким образом, официальная Астана начинает говорит, что она не только вырвала признание верхушки ОБСЕ, но 
и обошла отечественную оппозицию, которая выступала против любого рассматривания Казахстана как потенциального 
председателя  авторитетной  международной  демократической  организации.  Что  же,  вслед  за  Соединенными  Штатами 
Америки двойные стандарты активно взяты на вооружение и в структурах Европы, всему мерилом казахстанская нефть, 
которой становится все больше и больше, - говорит председатель Коммунистической партии Серикболсын Абдильдин:

- ОБСЕ тоже решает вопросы по принципу коммерции. Многие государства Европы интересует нефть Казахстана, 
а  не  демократия  Казахстана.  Казахстан  по  своему  проведенному  периоду  независимости  является  одним  из 
коррумпированных  государств.  Очень  много  случаев  нарушения  прав  человека,  ни  разу  референдумы  и  выборы  не 
проходили в  соответствии с требованиями ОБСЕ, все они были сфальсифицированы,  и  сейчас парламент Казахстана 
состоит из партии одного человека. Все это видно.

Между тем, официальный Вашингтон утверждает, что Казахстану пост председателя дан по заслугам. И вообще, 
такое  решение  в  ОБСЕ  принимается  на  основе  консенсуса,  все  56  государств-участников  поддержали  кандидатуру 
Казахстана.  Более  того,  перед  Казахстаном  не  поставлено  никаких  условий.  Решение  это  однозначное.  Как  отмечает 
агентство Франс-пресс в сообщении из Мадрида, богатый на нефть Казахстан лоббировал идею председательствования 
уже  несколько  лет.  Причем  Астана  делала  упор  на  то,  что  в  стране  сложилась  стабильная  политическая  система, 
многосторонняя внешняя политика, сильная экономика. Так ли это? Директор Казахстанского Бюро по правам человека 
Евгений Жовтис говорит, что на Западе приняли компромисное решение:

- Вариант, когда все стороны сохраняют свое лицо. С другой стороны, перенос на 2010 год и предоставление 
такой возможности без  условий,  это еще и отражение большой геополитической игры в рамках ОБСЕ. Это российская 
политика, которая направлена на снижение уровня вовлеченности ОБСЕ в процессы демократии, развития прав человека в 
странах бывшего СССР. Вот это как раз отражает, что с одной стороны 2010 год, а не 2009 год, с другой стороны без 
условий. То есть для того, чтобы сохранить ОБСЕ так, чтобы менее агрессивной была российская политика. Особенно в 
отношении такого важнейшего института ОБСЕ как Бюро по демократическим институтам и правам человека. Я думаю, что 
правозащитники и казахстанская оппозиция могут быть разочарованы.

За  те  годы,  пока  Казахстан  и  бывший  посол  Казахстана  в  ОБСЕ,  ныне  заочно  судимый  по  обвинениям  в 
преступлениях мафиозного характера бывший зять Казахстана Рахат Алиев охаживали западные страны, в Казахстане 
произошел дальнейший откат в сторону авторитаризма. Были убиты лидеры оппозиции Заманбек Нуркадилова и Алтынбек 
Сарсенбаев, были закрыты независимые газеты и интернет-сайты, десятки активтстов оппозиции подвергались арестам и 
тюремным заключениям. Что же означает сенсационное решение ОБСЕ в Мадриде? По мнению оппозиционного политика 
Толена Тохтасынова, такое решение ничего хорошего не принесет для самой организации:

-  Ничего  хорошего  Казахстан не  сделает.  При  нынешней власти,  при  Назарбаеве  изменения  положительного 
характера исключены. Что касается решения, я думаю, это компромиссное решение, это ответ на те шантажные условия, 
которые выдвинули некоторые страны СНГ во главе с Россией. Тут появляется вопрос, если по отношению Казахстана 
приняли такое решение, то как к ним теперь будут относиться другие государства. Думаю, последствия для ОБСЕ будут 
печальными. С другой стороны, не исключаю, что произойдут изменения. Все может быть, ведь Туркменбаши тоже пытался 
быть вечным.

Из международных демократических организаций первая реакция на решение ОБСЕ поступила от находящейся в 
Нью-Йорке правозащитной организации "Хьюман райтс уотч". Уже в субботу, 30 ноября, здесь был выпущен пресс-релиз, в 
котором говорится, что нет никакого основания верить новым обещаниям правительства Казахстана соблюдать основные 
принципы ОБСЕ. "Хьюман райтс уотч" приводит в пример то, что активист оппозиции Алибек Жумабаев в настоящее время 
отбывает пятилетний срок заключения в тюрьме по обвинению в оскорблении личности президента Назарбаева. Также 
"Хьюман  райтс  уотч"  указывает  на  то,  что  в  телерадиокомпаниях  Казахстана  доминируют  журналисты,  лояльные 
правительству Назарбаева. А независимые журналисты, критикующие президента и правительство, подвергаются угрозам и 
притеснениям. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Союзники отвернулись от Путина
04.12.2007. РБК daily

Виктор Ядуха
В конце прошлой недели на форуме ОБСЕ в Мадриде  Россия получила  от  Казахстана неприятный сюрприз. 

Москва  грозила  выйти  из  организации,  если  та  не  изменит  своего  подхода  к  мониторингу  выборов  в  СНГ,  а  заодно 
лоббировала интересы Казахстана, требуя сделать его председателем ОБСЕ в 2009 году. Однако вместо благодарности 
глава  Министерства  иностранных  дел  Казахстана  Марат  Тажин  принялся  защищать  ОБСЕ  от  "нападок  России"  –  к 
немалому удовольствию США. Источники в МИДе назвали заявление Тажина "подножкой", а эксперты объясняют ее тем, 
что  Москве  просто  нечем  наказать  Астану.  Мало  того,  пока  Россия  не  решит  свои  внутренние  проблемы,  подобное 
возможно в отношениях со всеми соседями.

Как известно, Россию не устраивают не согласованные с ней принципы мониторинга выборов миссиями Бюро по 
демократическим институтам и правам человека ОБСЕ (БДИПЧ).  В частности,  тот  факт,  что бюро комментирует итоги 
выборов до их окончания. Ранее Владимир Путин обвинил БДИПЧ в стремлении "сорвать выборы в России". В Мадриде 
министр иностранных дел РФ Сергей Лавров поставил вопрос ребром: или организация будет реформирована, или Россия 
выходит из нее. Предельно жестким было и другое требование Лаврова: председателем ОБСЕ в 2009 году должен быть 
Казахстан, и никто другой. Особых выгод России это не принесет, но, как пояснили РБК daily в МИДе РФ, "Москва сочла 
нужным поддержать давнюю инициативу Нурсултана Назарбаева, которого считает другом и союзником".

Это требование вызвало сопротивление со стороны представителей США в Мадриде и еще больше накалило 
противоречия между Москвой и Вашингтоном. Однако вместо ответной поддержки казахский коллега Лаврова Марат Тажин 
неожиданно выступил на стороне американцев. "Казахстан выступает за сохранение БДИПЧ и его существующего мандата 
и не будет поддерживать никаких попыток ослабить его в будущем", – заявил он. И это притом, что Казахстан наряду с 
Россией и еще пятью странами СНГ (Арменией, Белоруссией, Киргизией, Таджикистаном и Узбекистаном) подписался под 
представленным в Мадриде проектом "Базовых принципов организации наблюдения за общенациональными выборами", 
который серьезно урезает полномочия мониторинговых миссий БДИПЧ.

Источник  РБК  daily  в  МИДе  России  назвал  заявление  Тажина  "подножкой"  и  выразил  недоумение.  Однако 
заведующий  отделом Казахстана  и  Средней  Азии  Института  стран  СНГ  Андрей  Грозин  не  удивлен.  "Это  стандартная 
казахстанская позиция "нашим и вашим", которая на дипломатическом языке именуется "многовекторностью", – сказал он 
РБК daily. – Очевидно, США добились от Астаны, что она не будет трогать БДИПЧ, пообещав в ответ сделать Казахстан 
председателем ОБСЕ не в 2009, а в 2010–2011 году".

Подобные "подножки", действительно, характерны для отношений Казахстана с Россией, однако никогда еще они 
не были столь откровенными. "Астана ведет себя так, потому что Москве нечем ее наказать – экономически Казахстан 
зависит  от  России  не  больше,  чем  Россия  от  него.  Это  такая  же  сырьевая  держава,  ориентированная  на  экспорт 
энергоресурсов.  И хотя основная их часть поступает на внешние рынки через территорию РФ, это не дает последней 
ощутимых рычагов влияния. "Перекрыть транзит казахской нефти Москва не может, потому что это лишь ускорит развитие 
ее  альтернативных  поставок  на  Запад  через  Каспий",  –  поясняет  Андрей  Грозин.  На  казахскую  нефть  ориентирован 
путинский  проект  трубопровода  Бургас  –  Александруполис,  в  ней  нуждаются  приграничные  регионы  самой  России, 
снабжаемые по трубе Атырау – Самара. Кроме того, через Казахстан в Россию поступает туркменский газ, и Астана имеет 
влияние  на  Ашхабад  в  вопросах  диверсификации  газовых  поставок  (это  подтверждают  заявления  обеих  столиц  о 
Транскаспийском газопроводе).

"Казахстан  тоже  не  заинтересован  в  конфликтах  с  Россией,  –  отмечает  г-н  Грозин.  –  Не  исключено,  что  на 
ближайшей встрече Назарбаева с Путиным заявление Тажина будет дезавуировано, тем более что в Астане ходят слухи о 
скорой  смене  правительства".  Тем не  менее  Казахстан с  его  амбициями  региональной  сверхдержавы эксперты  давно 
называют соперником России в Средней Азии. Судя по аналитическим выкладкам, которые регулярно появляются в Астане, 
архитекторы ее реальной политики считают Россию слабой страной с реальными перспективами распада. Транспортная 
инфраструктура, которая строится в Казахстане, ориентирована исключительно на Китай и Запад с акцентом на каспийское 
направление. Словом, большого уважения к России в Астане нет: очевидно, будущее там связывают с ролью "смотрящего" 
от США в Центральной Азии.

Мало  того,  подобные  кульбиты  не  исключены  и  в  отношениях  Москвы  с  остальными  соседями  по  СНГ, 
критикующими сегодня ОБСЕ. Армения уже не является "форпостом России в Закавказье" – там тоже ориентируются на 
Запад, допуская примирение с Турцией и Азербайджаном ценой отказа от части Карабаха и разблокирования турецкой 
границы. В этих условиях слабая экономическая поддержка России потеряет для Еревана всякую ценность. К тому же в 
декабре президентом снова может стать "оранжевый" Тер-Петросян. Конфликт с Белоруссией не исчерпан. Нефтегазовый 
прессинг Кремля там объясняют желанием де-факто транснациональных компаний отобрать у Минска ликвидные активы, 
избавиться от "привязанной" к ним социалки и, возможно, перепродать. Киргизия и Таджикистан банально ложатся под 
сильного,  в  силу  чего  их  соглашения  с  РФ крайне  нестабильны.  Правда,  Россия  ведет  себя  с  ними  тоже как  крайне 
необязательный и эгоистичный партнер. Узбекистан удерживает в орбите Москвы во многом страх президента Ислама 
Каримова перед цветной угрозой – до "андижанских событий" он был главным союзником США в регионе, и, если на Западе 
его простят, может вернуться к этой роли. К тому же Ташкент уже встроен в систему альтернативных энергопоставок.

Чтобы  переломить  этот  тренд,  Россия  должна  четко  осознать  свои  стратегические  интересы,  не  путая  их  с 
интересами компаний, и решить проблему самосохранения как государства и цивилизации. "Но я не думаю, что в Кремле 
сейчас  уделяют  этому  большое  внимание,  –  говорит  Андрей  Грозин.  –  Там  понимают,  что  в  ближайший  год 
председательство в ОБСЕ Казахстану не светит, и привычно откладывают такие вопросы на потом. Все живут злобой дня".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Почетная должность и… никакого уважения
07.12.2007. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов
Чем мы отличаемся от дикарей, которые обменяли остров Манхэттен на связку разноцветных стеклянных бус?
В  прошедшую  пятницу  в  Мадриде,  в  ходе  заседания  Совета  министров  ОБСЕ  было  принято  решение  о 

председательстве в ОБСЕ в ближайшие годы. Казахстан, претендовавший на эту роль в 2009 году, вынужден был уступить 
это право Греции, но будет возглавлять организацию в 2010 году. Этот вариант, найденный за два дня работы заседания в 
Мадриде, назван компромиссом между странами Запада и Астаной.

Итак,  официальная  Астана  празднует  победу  над  международным  сообществом.  Особенно  среди  прочих 
выделяется голос государственного секретаря Республики Казахстан – такого славословия в адрес Нурсултана Абишевича 
мы еще не слышали. Говоря о пяти составляющих «успеха» казахстанской дипломатии, четыре из них Канат САУДАБАЕВ 
отнес на счет  главы государства.  Оказывается,  г-н Назарбаев «действительно лидер от  Бога»,  у  него «стратегическое 
видение и выдающийся созидательный талант», «удивительная способность добиваться намеченных целей», и к тому же 
«мудрое  и  мужественное  решение  президента  Назарбаева  отказаться  от  ядерного  орудия  и  уничтожить  его 
инфраструктуру… открыло Казахстан для мира… и мир для нас».

Но,  похоже,  пропагандистские  фанфары  и  барабаны  звучат  громко  и  назойливо  только  для  того,  чтобы 
замаскировать провал внешнеполитического наступления. Попробуем без эмоций проанализировать решение Мадридского 
совещания министров иностранных дел государств – участников ОБСЕ 29-30 ноября 2007 года. 

Расклад сил перед Мадридом
Казахстан выдвинул свою кандидатуру на пост председателя Организации по безопасности и сотрудничеству в 

Европе на 2009 год несколько лет назад. В соответствии с действующим регламентом ОБСЕ вопрос должен был решаться в 
декабре 2006 года, но впервые в истории организации был отложен на год. 

Перед Мадридом семь государств СНГ во главе с Россией и Казахстаном предприняли жесткое фронтальное 
наступление на ОБСЕ. Они требовали в том числе пересмотра мандата Бюро по демократическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ), особенно в части механизма наблюдения над выборами, и угрожали заблокировать работу организации, 
все решения которой принимаются консенсусом, если Казахстан не будет избран председателем ОБСЕ на 2009 год. При 
этом каждый из участников «фронды» преследовал свои интересы: если путинская Россия принципиально хотела заткнуть 
горло влиятельной и неудобной для нее организации, то назарбаевский Казахстан жаждал лишь почетной должности. 

Основная часть государств – участников ОБСЕ занимала нейтральную или молчаливо-соглашательскую позицию. 
Во-первых,  потому  что  не  играла  самостоятельной  роли  в  международной  политике,  в  том  числе  в  регионе 

Казахстана  и  Средней  Азии.  Во-вторых,  была  заинтересована  в  сохранении  хороших  отношений  с  потенциальным 
поставщиком углеводородов на мировой рынок, то есть с нами.  В-третьих, просто не желала портить дипломатических 
отношений с Казахстаном, потому что эту тяжелую обязанность можно было переложить на других. Поэтому жестко против 
председательства Казахстана в ОБСЕ стояли Великобритания, США и Чехия. 

Впрочем,  ради  справедливости  нужно  сказать,  что  первыми  двумя  двигали  скорее  геополитические  и 
геостратегические интересы, нежели забота о продвижении в регионе стандартов ОБСЕ. Судя по всему, и Великобританию, 
и США тревожили все большая близость политических режимов Назарбаева и Путина и усиливающееся сотрудничество 
Казахстана  и  России  в  политической,  экономической  и  военной  областях.  Поэтому  к  Мадридской  встрече  министров 
иностранных дел сформировался очаг напряжения, в котором вопрос о председателе ОБСЕ на 2009 год играл роль запала. 
Но цели и задачи у основных игроков были разные. 

Если Россия хотела навязать ОБСЕ и доминирующим в этой организации западным государствам во главе с США 
и Великобританией свое видение мира в XXI веке и подтвердить свое восстановление в ранге первоклассной мировой 
державы, диктовать которой что-либо никому не позволено, то США и Великобритания хотели ослабить отношения между 
Казахстаном и Россией, предотвратить их дальнейшее сближение, сохранить ОБСЕ как инструмент влияния и подтянуть к 
себе Казахстан как богатое нефтью государство, способное поставлять углеводороды на мировой рынок, минуя Россию. 

Налицо также заинтересованность в нашей стране как потенциальном плацдарме в Центральной Азии, возможном 
барьере между Китаем и Россией – двумя наиболее беспокоящими Запад государствами, форпосте, с которого западная 
цивилизация может развиваться на пространстве в этом беспокойном регионе, включающем в себя Афганистан, Пакистан и 
Иран. 

А  такие  государства,  как  Франция,  Германия,  Испания  и  Италия,  хотели  сохранить  ОБСЕ  как  инструмент 
продвижения  своих  интересов  на  территории  Евразии  и  не  допустить  ухода  из  ОБСЕ  России,  Казахстана  и  других 
государств СНГ, поскольку подобная конфронтация нанесла бы ущерб растущему экономическому и внешнеполитическому 
сотрудничеству ЕС с постсоветскими государствами. 

Что мы видим в итоге? 
Казахстан  фактически  «кинул»  Россию,  приняв  на  себя  обязательства  сохранить  мандат  ОБСЕ  и  БДИПЧ  в 

неприкосновенности  и  противодействовать  в  качестве  председателя  ОБСЕ на  2010  год  попыткам  пересмотреть  их.  В 
результате единый фронт государств – членов СНГ оказался разрушенным и Россия не смогла добиться ни одной из 
намеченных ею целей. Судя по оценкам российских экспертов, это ясно понимают в соседней стране, и теперь вполне 
можно ожидать пересмотра отношения и к Казахстану, и к казахстанскому президенту. 

Получается,  что,  согласившись  на  председательствование  Казахстана  в  2010  году,  Великобритания  и  США 
частично добились своего. Остальные государства остались, как говорится, при своих позициях. Казахстан же вроде бы 
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тоже  добился  своего  –  стал  председателем,  пусть  не  на  2009,  а  на  2010  год,  но  все  равно  может  праздновать 
дипломатическую победу. Однако так ли это?

Казахстан возглавит авторитетную международную организацию в 2010 году. Но вопрос в том, возрос или упал 
авторитет нашей страны за эти пять лет? Вопрос риторический. Ответ на него легко найти на страницах зарубежной и 
казахстанской прессы – конечно, упал. И то, что республика возглавит ОБСЕ, ничего не даст ей в плане имиджа.

Ведь  что  собой  представляет  пост  председателя Организации по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  с 
практической точки зрения? Всей текущей работой ОБСЕ и его институтов руководит тройка из представителей бывшего, 
текущего и будущего председателей – значит,  Казахстан всегда будет в меньшинстве.  К тому же наша страна устами 
министра  иностранных  дел  пообещала  сохранить  мандат  и  самой  ОБСЕ,  и  ее  институтов,  значит,  возможности 
поруководить путем аппаратных и организационных реформ минимальны. 

Похоже,  кто-то  сильно  дезинформировал  Нурсултана  Абишевича  о  том,  как  вообще  функционирует  эта 
организация, раз он купился на фишку председателя,  а на днях даже поручил акиму Астаны продумать строительство 
здания, где могли поместиться и работать делегации всех (!) 56 государств – участников ОБСЕ.

Получается, что в результате долгого дипломатического наступления Республика Казахстан получила почетную 
должность и… никакого уважения со стороны мирового сообщества. Но чем мы тогда отличаемся от дикарей, которые 
обменяли остров Манхэттен на несколько долларов и связку разноцветных стеклянных бус? 

Пиррова победа
В общем,  резюмируя ситуацию,  следует  сказать,  что  на  Мадридском совещании министров  иностранных дел 

государств – участников ОБСЕ 29-30 ноября 2007 года был достигнут компромисс. Причем цена и эффективность этого 
компромисса для его участников разная. 

Казахстан получит почетную должность и ничего более, даже уважения со стороны соседних государств мы вряд 
ли дождемся.  Но при этом поставил под угрозу взаимоотношения с соседней Россией и выставил себя на ближайшие 
четыре  года  под  пристальный  взор  мировой  общественности  и  средств  массовой  информации.  Плюс  взял  на  себя 
непосильные обязательства по демократизации, включая изменение законодательства о выборах, СМИ и политических 
партиях. 

Россия потерпела сокрушительное внешнеполитическое поражение от западных государств, что особенно обидно 
на фоне укрепления политического режима внутри страны и экономического подъема. США и Великобритания сохранили 
ОБСЕ как инструмент влияния на постсоветском пространстве и пробили брешь в российско-казахстанских отношениях. 
Остальные государства – участники ОБСЕ ничего не выиграли и не проиграли. 

Но в таком случае невольно напрашивается вопрос – чем хвастаются президент Назарбаев, государственный 
секретарь Саудабаев и министр иностранных дел Тажин? А вслед за ними все провластные СМИ? Прорывом? Но не факт,  
что он в нашу пользу. Победой? Да, но она пиррова.

В двух шагах от культа
Между тем стоит задаться еще одним вопросом, а нужно ли было Назарбаеву председательствование Казахстана 

в ОБСЕ? С первого взгляда вопрос глупый – ведь избрание на почетный пост должно свидетельствовать о международном 
признании страны,  ее растущем авторитете и т.д.  Но мы уже отмечали, что после 2001 года налицо разочарование в 
Казахстане как в стране, идущей по демократическому пути. Это не скрывают даже дипломаты на официальных встречах, 
для них  мы сегодня в  одном ряду с  Афганистаном,  Узбекистаном,  Туркменистаном.  И если еще можно согласиться с 
официальной пропагандой – что Казахстану  быть председателем ОБСЕ почетно,  непонятно,  зачем это лично первому 
президенту? 

Уже очевидно, что созданная Назарбаевым политическая система не поддается реформированию, а все попытки 
демократизировать ее приводят к обратному результату – доказательством тому майское изменение Конституции страны и 
последующие выборы в представительные органы власти. Сидел бы себе спокойно Нурсултан Абишевич в ранге отца-
основателя, Папы казахстанского народа и Спасителя отечества и просто не обращал бы внимания на шпильки ОБСЕ. Как 
Туркменбаши.  Но  нет,  кто-то  очень  умный  и  дальновидный  в  политическом  руководстве  подставляет  его  самого  и 
администрацию  под  шквальный  обстрел  со  стороны  мировой  общественности  на  ближайшие  четыре  года.  Можно 
поспорить, что в результате потери будут намного больше, чем приобретения. 

Ну а  закончить этот  «разбор полетов» стоит еще одной цитатой из  выступлений государственного секретаря: 
«Поэтому сегодня я хотел бы поздравить прежде всего нашего первого президента Нурсултана Абишевича Назарбаева, 
автора  этой  выдающейся  победы,  отца-основателя  современного  Казахстана,  лидера  подлинно  мирового  масштаба. 
Именно  этот  человек  все  годы  независимости  без  левых  и  правых,  без  колебаний  и  потрясений  решительно  и 
последовательно вел страну к нынешним высотам». 

Эти слова свидетельствуют о том, что «управляемая демократия» по казахстанскому варианту достигла своей 
высшей стадии – культа личности Нуреке. И теперь в победителях будут те, кто громче, слаще и ближе к царственному уху 
произнесет волшебные слова, которые вернутся обратно чинами, должностями, деньгами и влиянием.

Кашаган переделят
03.12.2007. Ведомости

Василий Кашин
В субботу консорциум Agip KCO, разрабатывающий Кашаганское месторождение, и представители правительства 

Казахстана подписали меморандум о взаимопонимании. Он устанавливает принципы разрешения споров, возникших вокруг 
месторождения.
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Консорциум разрабатывает месторождение с 1997 г. По 18,52% в Agip контролируют Eni (оператор проекта), Total, 
ExxonMobil,  Shell,  9,26% —  ConocoPhillips,  по  8,33% —  Inpex  и  «Казмунайгаз».  В  августе  правительство  Казахстана 
потребовало пересмотра условий проекта, пригрозив сменить оператора. Недовольство чиновников вызвали срывы сроков 
начала промышленной добычи и увеличение затрат по проекту с $57 млрд до $136 млрд.

Теперь структура собственности Agip изменится. Все члены консорциума, кроме одного (кто это — неизвестно), 
принципиально  согласны  передать  «Казмунайгазу»  часть  своих  долей —  так,  чтобы  доля  казахстанской  госкомпании 
достигла уровня крупных участников консорциума, цитирует заявление «Казмунайгаза» «Интерфакс». Переговоры будут 
завершены к 20 декабря.

Параметры  будущей  сделки  неизвестны.  Пресс-служба  казахстанского  правительства  отказалась  от 
комментариев,  с  представителем  «Казмунайгаза»  связаться  вчера  не  удалось.  Раньше  в  обмен  на  увеличение  доли 
«Казмунайгаза» ExxonMobil  требовала продлить срок действия проекта (сейчас — до 2041 г.),  казахстанская сторона не 
соглашалась. Борьба за доли в проекте между иностранными участниками консорциума будет продолжаться до 20 декабря, 
возможна смена оператора проекта — США продвигают на эту роль ExxonMobil, говорит Андрей Грозин из Института стран 
СНГ.

Нефтяной шантаж
05.12.2007. Литер (Казахстан)

Евгения Михайлова

Американская компания ExxonMobil неожиданно изменила свою позицию по Кашагану
Уже  больше  трех  месяцев  продолжается  переговорный  процесс  по  условиям  реализации  кашаганского 

нефтепроекта, в то время как сроки сдачи в эксплуатацию этого месторождения уже дважды срываются. Странным образом 
ведут  себя  некоторые  участники  проекта.  Так,  известная  американская  компания  ExxonMobil,  которая  еще  в  октябре 
поддержала предложение казахстанского правительства о введении АО "КазМунайГаз" в число крупных участников проекта, 
вдруг кардинально поменяла свое мнение и теперь выступает против увеличения доли КМГ на Кашагане. Между тем, как 
утверждает агентство Reuter, уже определена сумма компенсации в 7 млрд долларов, которая должна быть выплачена 
консорциумом казахстанской  стороне  за  срыв  эксплуатационных  сроков  месторождения.  Сейчас  вопрос  стоит  ребром: 
решится ли кашаганская проблема до 20 декабря или Казахстану все же придется пойти на крайние меры.

Вчера стало известно о том, что американская компания ExxonMobil, которая не далее как в октябре поддержала 
требования правительства  республики  о  введении нацкомпании АО "КазМунайГаз"  в  состав  крупных  участников  путем 
увеличения доли в проекте "Кашаган", вдруг отказалась от своих слов.

Два  с  половиной  месяца  назад  премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов  дал  сторонам  по  кашаганскому 
проекту срок до декабря текущего года для достижения конкретного соглашения по компенсации Казахстану за затягивание 
сроков освоения этого месторождения.

– Если участники консорциума Agip KCO не согласятся на требования Казахстана, то Казахстан может обратиться 
в арбитражный суд, – заявил тогда премьер-министр.

Наиболее предпочтительным выходом из сложившейся ситуации предполагалось увеличение доли национальной 
нефтегазовой компании "КазМунайГаз" (КМГ) до уровня крупных участников проекта – Eni, Total, ExxonMobil и RD/Shell (у 
каждого по 18,52 процента). Сейчас же она составляет 8,33 процента.

Однако  22  октября  после  подписания  знакового  меморандума  о  взаимопонимании между  участниками,  кроме 
американской компании ExxonMobil, эту идею никто не поддержал. Таким образом, тогда решение спора растянулось еще 
на  полтора  месяца.  Декабрь  2007  года  –  последний  рубеж  для  доведения  переговорного  процесса  до  логического 
завершения. Этот дополнительный срок был отпущен правительством в безапелляционном порядке.

И  действительно,  в  очередной  раз  участники  Agip  KCO  накануне  отведенного  срока  выдали  ставшее  уже 
традиционным полурешение. В понедельник, 3 декабря, было заявлено, что стороны утвердили вопрос о передаче части 
своих долей "КазМунайГазу", дабы у последнего она уравнялась с крупными участниками. Теперь надлежало до 20 декабря 
лишь  проработать  механизмы  передачи.  В  частности,  в  качестве  "морального  ущерба"  они  собирались  потребовать 
увеличить срок эксплуатации месторождения до 2041 года. Однако уже во вторник один из участников – американская 
компания ExxonMobil, которая буквально полтора месяца назад была за введение КМГ в состав крупных участников, – вдруг 
наотрез отказался от этого шага.

–  ExxonMobil  не  согласился  с  мнением  остальных  участников  проекта,  –  сказал  по  этому  поводу  министр 
энергетики и минеральных ресурсов республики Сауат Мынбаев. – При этом в соответствии с новым меморандумом все 
остальные члены консорциума достигли принципиального согласия о передаче части своих долей в проекте – в размере, 
необходимом для увеличения доли АО НК "КазМунайГаз" до уровня крупных участников.

Сложившаяся ситуация напоминает игру "любит не любит".  Одна из крупнейших компаний ни с того ни сего с 
перерывом в 40 дней почему-то резко поменяла свое решение. В самой компании этот шаг комментировать отказались. 
Теперь, вероятнее всего, правительству страны либо придется предпринимать те самые жесткие меры, о которых говорил 
премьер-министр Карим Масимов, либо опять давать консорциуму дополнительный срок для переговоров. Последняя мера 
после  всех  отсрочек  по  проекту,  которых,  по  некоторым  данным,  насчитывается  уже  больше  пяти,  будет  выглядеть 
довольно странно.

В правительстве к этому вопросу пока относятся с оптимизмом. Вчера министр энергетики и минресурсов Сауат 
Мынбаев заверил, что переговорный процесс пока не завершился.
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– Мы будем разговаривать с этой и с другими компаниями. Это не окончательное решение, – сказал он.
Между тем в западной прессе экономисты и политологи уже высказываются в пользу того, что "власти страны 

обязательно разберутся со смутьяном". Потому есть вероятность, что к 20 декабря компромисс все же будет достигнут и 
вопрос закроется в пользу Казахстана.

Не до конца понятная дорога
09.12.2007. Gazeta.kz

Ярослав Разумов
Как  сообщают  информационные агентства,  1  декабря,  в  Туркмении прошла церемония  начала  строительства 

транснациональной железнодорожной магистрали, которая должна связать транспортные системы Казахстана, Туркмении и 
Ирана.

Таким  образом,  через  сто  с  небольшим  лет,  после  того  как  еще  царской  администрацией  была  построена 
Закаспийская железная дорога, - первая магистраль во всей Большой Центральной Азии, - окажутся связанными между 
собой железнодорожные системы огромного региона.

То, что этому проекту уделяется в странах Средней Азии очень серьезное внимание, было продемонстрировано 
высоким уровнем официальных лиц, принявших участие в церемонии. С казахстанской стороны - и.о. министра транспорта 
и коммуникаций, с туркменской - сам президент. На высоком уровне представлен и Иран.

Туркменский лидер поспешил назвать новый транспортный коридор "самым удобным, экономически выгодным" и 
востребованным транзитным маршрутом для десятков стран. "Вся Европа, Россия, государства Центральной Азии получат 
выход  по  сокращенному  маршруту  к  южным  морям;  с  другой  стороны,  аналогичная  возможность,  только  в  северном 
направлении, представится странам Персидского залива", - заявил президент Бердымухаммедов.

Важность  данного  проекта  вполне  очевидна.  Хотя  бы  уже  потому,  что  транспортные  магистрали  не  бывают 
лишними,  в  принципе.  Любая  дорога  -это  дополнительная  возможность  для  транзитных  перевозок,  для  развития 
близлежащих территорий и региона в целом. Но естественно, что степень "отдачи" от разных проектов - разная. Насколько 
большой она будет в этом случае?

В открытой информации не содержится каких-либо подробных комментариев об экономической стороне проекта.
Говорится  лишь  о  том,  что  с  помощью  новой  железнодорожной  линии  можно  будет  оптимальнее  всего,  с 

транспортной точки зрения, перевозить нефтепродукты из Каспийского региона в страны Ближнего и Среднего Востока.
Но столь ли велики объемы этих перевозок? Особенно, учитывая, что Ближний Восток сам является основным 

поставщиком нефти на мировой рынок. Правда, Казахстан, как известно, поставляет некоторое количество нефти в Иран по 
схеме СВОП, а Туркмения даже экспортирует в арабские страны продукты нефтехимии. Но оптимальная транспортная 
схема данных поставок - морская, по Каспийскому морю, из портов Актау и Туркменбаши на иранское побережье. Вряд ли 
железнодорожный путь, тем более при хроническом дефиците подвижного состава, станет альтернативой морскому. Да и 
зачем?

Так же не слишком логична мысль,  высказанная кем-то из официальных лиц, что такой коридор может стать 
кратчайшим  железнодорожным  путем  для  грузоперевозок  из  Европы  и  России  на  Ближний  Восток.  Для  этого  тоже 
существуют налаженные еще с начала прошлого, а порой, и позапрошлого веков, транспортные схемы, "завязанные" на 
максимально возможное использование самого дешевого способа перевозок - морского.

Кстати,  в  некоторых  комментариях  к  событию,  начало  строительства  новой  линии  подавалось  как  часть 
транспортного мегапроекта "Север - Юг". Идея его состоит в том, чтобы связать транзитным коридором страны Южной 
Азии, Европу и Россию. Но центральным звеном в подобной схеме, опять же, является водный путь: Каспийское море.

Вероятно, в данном случае мы наблюдаем явление вполне обычное для постсоветского пространства, особенно, 
его южной части: сознательно гипертрофированное позиционирование собственных возможностей и инициатив. Чаще всего 
оно возникает в отношении объемов сырьевых ресурсов и транзитных возможностей. Можно вспомнить о том, что прошло 
уже больше десяти лет после первой стыковки железнодорожных систем Ирана и среднеазиатских стран СНГ на маршруте 
Теджен - Серахс. Прошла она тогда с большой помпой, но, как известно, не повлекла за собой, сколько- нибудь значимых 
экономических  последствий.  Что  вполне  логично,  учитывая условия неизменившегося за эти  годы характера  экономик 
постсоветских стран региона.  Пока не произойдет их реальной диверсификации,  не произойдет и серьезной коррекции 
внешних транспортных коридоров.

Есть еще один важный аспект ситуации, если попытаться взглянуть на нее в более широком контексте. Наверное, 
его  можно  определить  как  геополитический.  Известно,  что  Китай  активно  лоббирует  идею  прокладки  новой 
железнодорожной колеи европейского стандарта,  используемого также в КНР и Иране,  через территорию Казахстана с 
востока на запад, до Актау. Дальше, по идее, она должна пойти на юг через Туркмению, на Иран и Турцию, то есть, пройти 
по тому же маршруту, что и рассматриваемый нами в данной статье.

В определенной мере стыковка казахстанской, туркменской, и иранской железных дорог становится препятствием 
китайской идее. Насколько можно понять из официальных комментариев, начатый 1 декабря проект осуществляется на 
основе традиционной для Казахстана и Туркмении широкой колеи дороги. И если это действительно так, зачем в таком 
случае, вести узкоколейку от Китая на Актау? Ведь для выхода на железные дороги Ирана все равно придется менять 
колесные пары, а какая разница, где это делать - на станции Дружба, в Актау, или на туркменско-иранской границе?

Вот, если бы дорога от казахстанского Узеня на Иран строилась с использованием узкой колеи, было бы совсем 
другое  дело,  ее  можно  было  бы  рассматривать  как  начало  осуществления  проекта  широтной  (имеются  ввиду 
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географические  широты -  прим.авт)  железной  дороги  из  Китая  через  Казахстан.  Со  всеми  вытекающими  серьезными 
геополитическими и экономическими последствиями.

«Крестный тесть» выйдет в свет в первом квартале 2008 года
13.12.2007. «Радио Инкар-Инфо» (Казахстан)

Беседовал Сергей Хецуриани
Вчера, 10 декабря, у, как его теперь модно называть, «венского изгнанника» Рахата Алиева был юбилей – ему 

исполнилось 45 лет. Пользуясь этим, мы решили связаться с экс-послом Казахстана в Австрии и задать ему несколько 
вопросов.

Наш разговор мы и представляем вниманию слушателей «Радио Инкар-Инфо», заранее извиняясь за качество 
связи, а, следовательно, и записи беседы.

– На Совещании министров иностранных дел в Мадриде Казахстан был избран председателем ОБСЕ в  
2010  году.  Насколько  нам  известно,  именно  вы  начинали  разрабатывать  этот  вопрос  в  вашу  бытность 
представителем Казахстана в этой международной организации.  Довольны ли Вы сегодня  тем,  что Ваша  
инициатива была реализована?

– Я рад, что Казахстан добился искомой цели. Но и как в 2003 году, когда я на постоянном совете ОБСЕ озвучил 
идею о председательстве Казахстана, были недвусмысленные позиции западных стран и стран СНГ, были противники и в 
Астане, которые не воспринимали эту идею. Фактически было как бы два лагеря: один лагерь, который поддерживал эту 
идею, и второй, который был против этого.

На чем основывался такой взгляд. Во-первых, консервативные силы внутри страны не хотели изменений, чтобы 
внутреннее казахстанское законодательство соответствовало международным стандартам. Потому что была необходима 
имплементация международного законодательства,  чтобы казахстанское  законодательство  соответствовало  стандартам 
ОБСЕ.

В том числе недвусмысленная позиция была и у главы государства, на которого оказывали давление, в первую 
очередь,  КНБ,  силовые структуры,  которые не хотели того,  чтобы наше законодательство в  различных сферах  (это и 
пенитенциарная система, и в области прав человека), соответствовало высоким международным стандартам.

Но даже то, что Казахстан добился данной цели, не говорит о том, что перед казахстанской делегацией в Мадриде 
не ставились условия для председательства. И то, что министр иностранных дел в своем выступлении публично отрекся от 
совместного заявления стран ОДКБ о том, что необходимо реформировать офис в Варшаве Бюро по демократизации и 
правам человека, говорит о том, что очень сильное давление на него оказывали делегации США, Великобритании и других 
стран.

И  те  высокие  обязательства,  которые  Казахстан  взял  на  себя,  данные  делегации,  конечно  же,  будут 
контролировать в течение этого 2008 года. Как в очередной раз Казахстан отойдет от своих публичных высказываний или 
на деле докажет, или в очередной раз просто обманет. Но все равно председательство Казахстана еще раз будет в центре, 
в фокусе этой международной организации. И то, что происходит во внешней и внутренней политике Казахстана будет под 
пристальным вниманием организации. И Казахстан попадает под жесткий и критический фокус и внимание всех членов 
ОБСЕ, а их 56 стран.

–  Как  Вы считаете,  это решение еще может быть пересмотрено? Или оно уже окончательное,  и  
Казахстан станет председателем ОБСЕ в 2010 году?

– Нет, это решение уже не будет пересмотрено, потому что оно базируется на консенсусном решении, когда все 
члены ОБСЕ, не большинством голосов, а единогласно должны поддержать кандидата. И это произошло – повторного 
голосования уже не будет. Этого нет в практике организации.

Я  хочу  подчеркнуть,  что  председательство  в  этой  организации,  оно,  состоит  из  тройки  председателей: 
предыдущий  председатель,  действующий  председатель  и  будущий.  Фактически  руководство  организацией  не  одна 
делегация ведет, а именно три.

– Рахат Мухтарович, давайте поговорим о так называемом деле «Рахатгейта», о судебном процессе,  
который проходит в Алматы. Вы следите за его ходом?

– Я в курсе, что проходит суд, но меня не известили о том, что идет такое судебное заседание. Во-первых, я его 
полностью не признаю. То, что он проводится в заочном режиме, это все делается по заказу главы государства, который 
еще в начале июня торжественно, в ходе интернет-конференции, сказал, что доведет сфабрикованное против меня дело до 
конца.  Но,  видимо,  тот  сценарий,  который  придумали  три  силовика,  этот  фарс  и  продолжается.  Как  я  могу  еще 
комментировать?

– То есть это тот самый сценарий трех силовиков, о котором говорилось в одном из подслушанных  
телефонных разговоров?

– Да, в одном из разговоров, который, кстати, был записан сотрудниками КНБ.
– Что касается телефонных разговоров. В стране нет ни одного человека, который бы сомневался в  

том, что слив информации – дело рук Рахата Алиева. Все прекрасно понимают, что это идет от Вас. Вы же  
упорно отрицаете свою причастность к этим материалам. Зачем Вам это надо, ведь все равно Вам никто не  
верит? Не вижу логики отказываться от авторства.

– Я не понял, какая логика, и что вы имели в виду в вопросе?
– Ваши утверждения в наших предыдущих интервью о том, что Вы не имеете к этим материалам ни  

какого отношения, здесь в Казахстане не воспринимаются…
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– Ну я это не делаю для того чтобы… Это, во-первых, не говорит о том, это я лично делаю. Меня меньше всего 
беспокоят те сплетни и слухи, которые распространяет тот же КНБ. Я думаю, к ним надо обратиться за комментариями.Те 
высокопоставленные лица, которые фигурируют в телефонных разговорах, они, к сожалению, не комментируют. Мало того, 
КНБ возбудил уголовное дело,  опять же,  в отношении меня и других двадцати высокопоставленных сотрудников КНБ, 
которые  уже  на  протяжении  полугода  находятся  в  следственном  изоляторе  КНБ.  По-видимому,  у  них  нужно  взять 
комментарии.

А то что появились данные телефонные разговоры, в том числе главы государства, говорит о том, что в КНБ 
работают достойные профессионалы, которые устали от коррупции, от лжи, от того, что верхушка власти коррумпирована, 
пронизаны все ветви власти. Они отошли фактически от государственных интересов, и защищают только свои частные 
преступные интересы. И я, как бывший… один из руководителей КНБ, с большим уважением отношусь к тому подвигу, 
который они совершили и совершают. Много есть людей в правоохранительной системе, которым небезразлична судьба 
страны.

– Вы говорите, что никто не комментировал эти записи, Но ведь Владимир Ни и Владимир Ким на  
пресс-конференции  в  Астане  прокомментировали  одну  из  записей  про  самолет  для  президента?  Они  
утверждают, что такого разговора не было, и в принципе не могло быть.

– Но это же легко… Тогда зачем возбуждать уголовное дело? И в январе, как мне сообщили мои бывшие коллеги, 
о том, что состоится суд и на суде это и будет выяснено.

Можно же легко идентифицировать эти голоса. И я не являюсь истиной в последней инстанции. И я не хочу, это 
только  суд  может.  К  сожалению,  они  же  не  обращаются  в  суд,  а  в  суде  можно было доказать.  Но  ведь  никто  же  не 
обращается в суд, как  в нормальном свободном демократическом государстве, где разделены все ветви власти?! Тем 
более это связано с коррупционной деятельностью приближенных к главе государства.

– Может быть, именно поэтому не обращаются?
– Ну а что обращаться в суд, когда у нас в стране… Вы что не знаете, кто решения выносит по судебным искам? 

Это решают руководители администрации и председатель Верховного суда. И если, не дай Бог, кто-то ослушается этого 
указания, то на второй день судья потеряет свое место. У нас же президент назначает всех судей, начиная с районных и 
заканчивая Верховным судом. Соответственно каждый боится и беспокоится за свою судьбу. Так страна выстроена, что в 
руках одного человека находится и исполнительная, и законодательная, и судебная власть. 

–  Давайте  попробуем  порассуждать  вместе.  На  Ваш  взгляд,  чем  могла  быть  вызвана  пауза  в 
появлении материалов? Раньше они выходили довольно регулярно и вот уже четвертую неделю – перерыв.  
Кое-кто  из  аналитиков  полагает,  что  это  связано  с  тем,  что  источник  этой  информации  вступил  в  
переговоры с властями Казахстана.  Как  Вы полагаете,  насколько возможно,  что такие переговоры могут  
иметь место и, соответственно, из-за этого замолчало Агентство независимых расследований?

–  Ну…  предполагать,  располагать,  комментировать,  наверное,  на  то  есть  люди,  которые  анализируют  и 
предполагают. Я никак не могу комментировать и не хочу комментировать предположения, различные толкования, сплетни 
и слухи. Что касается меня, то я не хочу комментировать, и не в моих правилах комментировать такие сплетни.

По видимому, я даже… Мне трудно что-то сказать по этому поводу… Если Вы намекаете на мое какое-то участие в 
этом, то я занимаюсь своими делами. Работаю, как я говорил, над выпуском книги, в которой я буду использовать и данные 
материалы в полном объеме.

– А что вы можете сказать по поводу промелькнувших в прессе слухов о том, что Вас видели вместе  
со  своей  бывшей  женой  в  Европе?  Более  того,  появились  слухи,  что  Вы  якобы  встречались  с  самим  
Президентом Назарбаевым во время его последней поездки в Европу?

– Я не встречался ни с Президентом, ни со своей бывшей супругой. Ну, это опять из области фантастики. У меня 
такой принцип – не комментировать сплетни, Но раз вы спросили, я говорю, что у меня не было никаких встреч и контактов.

– В жизни все зачастую очень резко меняется и  то,  о чем мы даже не предполагали,  становится  
реальностью. Кто год назад мог предположить, что Вам придется скрываться за границей. В этой связи Вы  
допускаете, что ситуация может измениться и между Вами и президентом Назарбаевым может быть найден  
компромисс?

– Во-первых, Вы тоже подвержены той пропагандистской машине, которая промывает мозги в Казахстане. Я не 
скрываюсь,  а  живу  в  Австрии,  В  Европейском  Союзе.  У  меня  официальный  вид  на  жительство,  оформленный  в 
соответствии  с  законодательством  Австрии.  Я  свободно  передвигаюсь  по  Европейскому  Союзу.  Я  не  считаю,  что  я 
ограничен в чем-то – я свободный человек. Я передвигаюсь, я высказываю свою точку зрения. Я работаю с политической 
элитой Европейского Союза в качестве эксперта по Центральной Азии, по Казахстану, по СНГ. Я ни в чем не ущемлен в 
своих правах.

Что касается контактов, я не считаю, что необходимы какие-то революционные методы в политической работе. В 
том числе, в и своей, прежде всего. Я считаю, что политика – это и искусство компромисса. Но в то же время, – на каких 
условиях. Если власть даст возможность появлению именно нового законодательства о СМИ, который действительно будет 
гарантировать свободу слова, если будут новые законы, которые будут гарантировать права человека в Казахстане, если 
будет изменена Конституция, которая сейчас дает возможность одному лицу находиться у власти пожизненно, фактически. 
Тогда – почему нет? Но только на условиях того, что народ действительно мог влиять на ситуацию, как во внутренней 
политике, так и во внешней. В этих условиях, конечно же, нужно садиться за стол переговоров и обсуждать эти насущные 
проблемы.  Но  играть  в  профанацию,  играть  в  видимость  каких-то  переговоров,  это  мы  видим  на  примере  той  же 
политической  близорукости  так  называемых  псевдодемократов,  псевдооппозиции,  квазиоппозиции,  которая  не  только 
финансируются  из  «Ак-Орды»,  но  и  вводит  в  заблуждение  протестный  электорат.  На  этих  условиях,  конечно  же, 
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невозможно вести диалог. Но я в рамках своей позиции поддерживаю здоровые конструктивные демократические силы и в 
оппозиции.

– Вы уже неоднократно говорили о том, что готовите к изданию книгу. Не могли бы Вы назвать 
примерных сроков ее появления?

– Ну это же творческий процесс (смеется), это же не написание какой-то диссертации или бизнес-плана, какого-то 
контракта. Появление этой книги я запланировал в первом квартале следующего года. А как оно будет? Хочется сделать 
действительно интересную книгу для читателей, как Казахстана, так и на Западе. Потому что разная ментальность обществ, 
и необходимо сфокусировать так, чтобы было интересно всем. Но и, конечно же, вся книга будет основана на фактах.

У меня опыт есть в написании докторской диссертации. Я написал две диссертации – одну по медицине, вторую – 
по экономике и обе защитил в Москве. Присуждены они ВАКом России, чтоб не говорили, что я в Казахстане, пользуясь 
какими-то рычагами, получить их. Хотя в Казахстане, по-моему, уже все чиновники если не получили докторскую степень, то 
это для визитной карточки у них уже ниже достоинства.

–  Ну  и  последний  вопрос.  Вы  намекали,  что  имеете  информацию  о  причастности  высших 
государственных  чиновников  к  убийству  Алтынбека  Сарсенбаева.  Что  это  за  информация?  Если  это  
действительно так, то понимаете ли Вы, что ее публикация способна повлиять на политическую ситуацию в  
стране?

– К  сожалению,  у  меня  есть  фактический  материал по  данному  делу,  по  политическому  убийству  Алтынбека 
Сарсенбаева.  Я  хочу  именно  на  основе  своих  собственных документов  и  собственного  расследования отразить  это  в 
данной книге.

Но, как мы видим, те же соратники по партии Алтынбека Сарсенбаева, их это мало волнует, их больше волнует 
собственная персонификация в истэблишменте, выстраивание собственных отношений с «Ак-Ордой».

Я это делаю, прежде всего, для восстановления истины. И я тоже не могу быть истиной в последней инстанции. Я 
могу лишь пролить свет на многие факты по вовлечению высших должностных лиц, которых не коснулась наше самое 
гуманное  в  мире  казахстанское  правосудие,  где  были  отсечены  многие  фигуранты  по  делу,  так  как  дальнейшее  их 
преследование могло бы задеть, в том числе, и главу государства.

– А почему Вы, обладая такой информацией, скрываете ее? С юридической точки зрения это можно 
расценить как пособничество тем, кто убил Алтеке. Вы так не считаете?

– М-м-м (неуверенно)… Трудно комментировать… такой вопрос…
Многие в  той же оппозиции – агенты спецслужб,  которые состоят  на специальном учете,  в качестве платных 

агентов КНБ. Они хотели и распространяли данную информацию в отношении меня… Но я же не могу быть голословным, 
основываясь на каких-то голословных своих предположениях или еще что-то. Прежде чем, говорить «А», нужно думать, как 
сказать и «Я». Все, то есть, буквы алфавита…

Я не выдвигаю ни в коем случае обвинений в адрес кого-то, я просто хочу, чтобы все тайное стало открытым и 
явным.  Это  аксиома,  которая  не  мною  сказана,  и  в  историческом  плане  она  все  равно  найдет  свое  отражение.  И 
окончательную точку в данном вопросе, я думаю, скажет время. История!

И того человек,  который стоял в  рамках организации этого убийства,  пока с  него не снимут государственный 
иммунитет,  сложно  будет  привлечь  к  ответственности.  И,  по-видимому,  и  это  один  из  фактов,  который  стимулировал 
изменения в нашей Конституции о том, чтобы дать ему возможность править пожизненно.

…Я считаю, что окончательную точку поставят тогда, когда данный персонаж уйдет с политической сцены.
– Вы сейчас говорите о своем бывшем тесте?
– Ну… вот… я бы не хотел… (неуверенно) Да, я говорю о бывшем тесте.
Но  я  бы  не  хотел  постоянно  возвращаться  (смеется)  к  тому,  что  это  бывший  тесть,  такой-то  тесть.  Да,  нас 

связывали родственные отношения с ним. И я не отказываюсь от того, что я был в ближайшем круге президента. Но сейчас 
я говорю о том президенте, который совершил конституционный переворот в нашей стране и захватил в мае месяце, в июне 
месяце… фактически конституционный переворот произошел. И мало кто на это обратил внимание, как в нашей стране, так 
и за рубежом.

И уровень нашей политической оппозиции, к сожалению, не может именно конструктивно предлагать возможности 
для инициирования такой ситуации, когда «верхи не могут, низы – не хотят». У нас получается (смеется) и «низы не хотят» 
и верхи – не хотят.

– Спасибо за интервью.
– До свидания!

УЗБЕКИСТАН
Новое открытие Узбекистана

12 - 18 декабря 2007.Военно-промышленный курьер
Алексей Матвеев

Москва и Ташкент продолжают строить союзнические отношения во имя двух братских народов
На  прошлой  неделе  в  Ташкенте,  столице  Республики  Узбекистан,  в  "Узэкспоцентре"  завершила  свою работу 

Первая национальная российская выставка, организованная Министерством экономического развития и торговли и Торгово-
промышленной палатой РФ. Выставка проводилась под девизом "Россия и Узбекистан: стратегическое партнерство". Это 
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была самая большая в Центральной Азии выставка из всех национальных экспозиций, которые имели место в данном 
регионе в постсоветскую эпоху. Ее представляли делегации 14 территориальных палат РФ и российские бизнес-сообщества 
из 17 регионов России.

Сергей  Иванов  и  Шавкат  Мирзияев  приняли  участие  в  церемонии  открытия  выставки  "Россия  и  Узбекистан: 
стратегическое партнерство".

Примечательно,  что  в  торжественной  церемонии  открытия  выставки  28  ноября  принимали  участие  первый 
заместитель председателя правительства РФ Сергей Иванов и премьер-министр Республики Узбекистан Шавкат Мирзияев. 
После  этого  в  Ташкенте  состоялся  экономический  форум,  посвященный  стратегическому  партнерству  России  и 
Узбекистана. А также 10-е заседание российско-узбекской межправительственной комиссии (МПК).

В ходе визита Сергея Иванова в  Ташкент было подписано пять  российско-узбекских документов:  Соглашение 
между  правительствами  Республики  Узбекистан  и  Российской  Федерации  о  взаимной  охране  прав  на  результаты 
интеллектуальной деятельности, используемые и полученные в ходе двустороннего военно-технического сотрудничества, 
Меморандум  между  правительством  Республики  Узбекистан  и  открытым  акционерным  обществом  "Объединенная 
авиастроительная корпорация" о согласовании механизма интеграции ГАО "Ташкентское авиационное производственное 
объединение имени В.П. Чкалова" и ОАО "Объединенная авиастроительная корпорация", Протокол о начале реализации 
инвестиционного  проекта  строительства  установки  по  производству  сжиженного  газа  на  Мубарекском 
газоперерабатывающем заводе между НХК "Узбекнефтегаз" и ОАО "Стройтрансгаз" путем создания узбекско-российского 
совместного  предприятия,  Протокол  между  Государственным  таможенным  комитетом  Республики  Узбекистан  и 
Федеральной  таможенной  службой  России  об  организации  обмена  предварительной  информацией  о  товарах  и 
транспортных  средствах,  перемещаемых  через  государственную  границу,  Протокол  десятого  заседания 
межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  между  Республикой  Узбекистан  и  Российской 
Федерацией.

Подписание данных документов, по мнению Сергея Иванова, свидетельствует о том, что сотрудничество между 
РФ  и  Узбекистаном  последовательно  развивается  во  всех  сферах.  "При  этом  необходимо  отметить  все  большее 
увеличение  объема  товарооборота,  укрепление  связей  в  сфере  энергетики,  космических  исследований,  инноваций, 
образования, гуманитарно-культурной, а также в области военно-технического сотрудничества", - считает российский вице-
премьер.  По  словам  Сергея  Иванова,  Узбекистан  был  и  остается  одним  из  стратегических  партнеров  Российской 
Федерации в Центральной Азии. "Мы считаем, что потенциал современных российско-узбекских контактов только начинает 
раскрываться  и  наша  задача  -  сделать  этот  процесс  динамичным  и  максимально  эффективным",  -  заявил  он.  И 
действительно,  Узбекистан,  пожалуй,  единственная  страна  в  Центральной  Азии,  с  которой  у  России  существуют 
гармоничные союзнические военно-политические и экономические отношения.

Эксперты отмечают, что в 2006 г. объем товарооборота между двумя странами увеличился на 42% и превысил 3 
млрд. долл. США. С января по сентябрь текущего года этот показатель составил 2 млрд. 951,6 млн. долл. Из Узбекистана в 
Россию экспортируются транспортные средства, продовольственные товары, оборудование, хлопковое волокно, черные и 
цветные  металлы,  изделия  из  пластмассы  и  другая  высокотехнологичная  продукция.  В  Узбекистане  действует  более 
пятисот совместных предприятий, созданных при участии российских инвесторов. Особенно эффективно работают такие 
предприятия,  как  "Петромарузгаз"  (химическая продукция),  "Вим-Билль-Дан-Ташкент"  (молочная продукция),  "Балтимор-
Челек" (консервы), "Элимпекс" (текстиль), "Электроизолит" (стройматериалы).

В Узбекистане открыли свои представительства 145 российских фирм и компаний. В России функционирует около 
трехсот  совместных предприятий,  созданных при участии  узбекских инвесторов.  В настоящее время между Москвой  и 
Ташкентом проводится широкомасштабная работа по развитию инфраструктуры топливно-энергетической отрасли, геолого-
разведывательных  работ,  поиску  и  освоению месторождений,  транспортировке  энергоносителей.  Яркий  тому  пример - 
реализация совместного с российской компанией "Лукойл" проекта по добыче газа (месторождение Хаузак в Бухарской 
области). В сфере авиастроения Россия и Узбекистан занимаются совместным производством и экспортом самолетов.

Видимо,  неслучайно  совсем  недавно  в  Москве  принято  решение  о  вхождении  Ташкентского  авиационно-
производственного  объединения  имени  В.П.  Чкалова  (ТАПОиЧ)  в  состав  ОАО  "Объединенная  авиастроительная 
корпорация" (ОАК). Это пока единственное иностранное предприятие, которое на данный момент вошло в российскую ОАК. 
Хотя иностранным назвать ТАПОиЧ можно уже с натяжкой. Как рассказал в интервью журналистам первый вице-премьер 
России,  "мы  знали  о  существовании  ТАПОиЧ,  которое  уже  на  протяжении  долгого  времени  специализировалось  на 
транспортной авиации. В результате переговоров с узбекской стороной пришли к решению - по окончании оценки активов 
ТАПОиЧ  аудиторской  компанией  "Делойд  энд  Туш"  (Delloite  &  Touche)  на  соответствующую  сумму  они  будут 
конвертированы в акции ОАК". Со слов Иванова, ОАК получает контрольный пакет (50%+1 акция) и, по существу, ТАПОиЧ 
будет принадлежать ОАК. В интересах промышленной кооперации руководители предприятий определили бизнес-план для 
работы на будущее.

"Торговый  ряд  марок  самолетов,  который  будет  производиться  в  Ташкенте,  нам  уже  известен.  С  учетом 
специализации ТАПОиЧ это транспортная авиация. Это очень перспективные турбовинтовые самолеты Ил-114, на которые 
сегодня уже есть десятки заказов", - сказал Сергей Иванов. Имеется также перспектива создания легкого транспортного 
самолета Ил-112 для ВВС России, а в случае необходимости и для военной авиации Узбекистана. На ТАПОиЧ также будут 
производиться отдельные агрегаты и узлы для новой модификации Ил-76.

Как  сообщил  журналистам  президент  ОАО  "Объединенная  авиастроительная  корпорация"  Алексей  Федоров, 
условия  возможного  приобретения  контрольного  пакета  акций  ТАПОиЧ  определятся  к  середине  2008  года.  Имеются 
корпоративные процедуры, и Ташкентский авиазавод будет включаться в состав ОАК на тех же принципах, что и российские 
предприятия.
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Основной образец продукции ТАПОиЧ - тяжелый рамповый самолет Ил-76 - эксплуатируется военными летчиками 
и гражданскими ведомствами в различных странах уже четверть века. Общее количество произведенных судов составляет 
более 960 самолетов. ТАПОиЧ - единственное в Центральной Азии авиастроительное предприятие, но пока испытывает 
дефицит  заказов.  В  начале  ноября  правительство  Узбекистана  сообщило,  что  ряд  авиакомпаний  и  Минобороны  РФ 
разместили на ТАПОиЧ заказы на производство 28 самолетов Ил-114, двух Ил-76 и двух топливозаправщиков Ил-78.

Суверенитет глубокой заморозки
14.12.2007. Литер (Казахстан)

Алина Бекиров

Сегодня Каракалпакстан отмечает День независимости
14 декабря 1990 года сессия Верховного Совета Каракалпакской АССР приняла Декларацию о государственном 

суверенитете,  что  предполагает  полную независимость  государства.  Но  спустя  2  года,  а  именно:  9  января  1992  года, 
Республика Каракалпакстан вошла в состав Узбекистана как автономия. Таким образом Каракалпакстан приобрел статус 
сателитта,  т.е.  стал  государством,  лишь  формально  обладающим  независимостью,  но  фактически  находящимся  под 
политическим и экономическим влиянием другого государства.

За прошедшие 17  лет  в  Каракалпакстане  День  независимости  ни  разу  не  праздновали и выходным днем не 
считали. А сами каракалпаки либо боятся вспоминать, либо не знают о том, что в истории их страны существовал такой 
факт.

Каракалпакская автономная область была образована в 1924 году и вошла в состав Казахской ССР, а в 1930 году 
– в состав РСФСР. В 1932 году область была преобразована в Каракалпакскую автономную республику, вошедшую в 1936 
году в состав Узбекистана. С 1992 года страна получает название Республика Каракалпакстан.

Автономная Республика Каракалпакстан расположена на северо-западе Узбекистана, граничит с Казахстаном и 
Туркменистаном.

Здесь проживает около 1,6 млн человек, из которых 33 процента – каракалпаки (на севере), столько же – узбеки 
(на юге), остальная часть – казахи, русские и представители других национальностей.

У  Каракалпакии  есть  собственная  Конституция,  принятая  9  апреля  1993  года.  Документ  не  противоречит 
основному  закону  Узбекистана.  По  этой  Конституции  страна  обладает  всеми  титулами  и  регалиями  независимого 
государства. Возглавляет республику председатель Верховного Совета Каракалпакстана.

Правда, в Конституции Узбекистана из соображений политкорректности прописан особый статус Каракалпакии. В 
частности, Каракалпакстан самостоятельно решает вопросы своего административно-территориального устройства (ст. 73), 
взаимоотношения Узбекистана и Каракалпакстана регулируются договорами и соглашениями, споры между республиками 
также  решаются  путем  согласительных  процедур  (ст.75).  Но  зато,  во  избежание  всяких  непредвиденных  ситуаций, 
Конституционный суд Узбекистана дает заключение о соответствии Конституции Республики Каракалпакстан Конституции 
Республики Узбекистан, законов Республики Каракалпакстан – законам Республики Узбекистан (ст. 109). Обязательность 
исполнения законов Узбекистана на территории Каракалпакстана закреплена статьей 72.

Вместе с тем есть одна статья в основном законе Узбекистана, по сути своей имеющая большое значение для 
любого  государства-сателлита,  –  статья  74,  которая  гласит:  "Республика  Каракалпакстан  обладает  правом  выхода  из 
состава Республики Узбекистан на основании всеобщего референдума народа Каракалпакстана". Но за 15 лет с момента 
вхождения  в  состав  Узбекистана  каракалпаки  и  все  остальное  население  республики  так  и  не  удосужились  провести 
подобный плебисцит.

Видимо,  потому,  что  все  прекрасно  понимают,  что  выход  Каракалпакии  из  состава  Узбекистана  абсолютно 
нереален. Несмотря на то что конституции обеих республик это позволяют, в Узбекистане референдум как таковой просто 
невозможно представить. Более того, на этом воображаемом референдуме к каракалпакам должно присоединиться все 
население. Вместе с тем самих каракалпаков в автономии становится все меньше и меньше. По неофициальным данным, 
на территорию Казахстана после распада СССР переехало (бежало) около 100 тысяч граждан Каракалпакстана. Это, можно 
сказать, вполне устраивает Ташкент. Ведь в таком случае демографическая ситуация становится более приемлемой для 
узбекских властей.

К тому же Каракалпакстан полностью зависит от Ташкента, потому что республика сама не в состоянии справиться 
не только с аральской катастрофой, но и со многими более простыми задачами. Однако положение Каракалпакии в составе 
Узбекистана очень сложное.  Республика считается беднейшей областью Узбекистана,  несмотря на то что в ее недрах 
хранятся очень крупные залежи природного газа, есть золото, нефть и другие полезные ископаемые.

Между тем Ташкент за последние 15 лет особо не стремился решить проблемы этого суверенного образования в 
своем составе. Скорее всего, по этой причине некоторые каракалпаки меняют в своих паспортах пятую графу и стараются 
выехать в Казахстан в качестве оралманов.

Необходимо также учитывать тот факт, что в Каракалпакии, как и вообще в Узбекистане, нет серьезной оппозиции 
центральной  власти.  В  начале  90-х  годов  ХХ  века  в  Каракалпакии  существовало  народное  движение  "Халк  мапи" 
("Интересы  народа"),  которое  выступило  за  ограничение  вмешательства  Ташкента  во  внутреннюю  жизнь  суверенного 
Каракалпакстана.  Впоследствии  это  движение  распалось:  кого-то  запугали,  кто-то  бежал,  кто-то  получил  высокую 
должность.

Теперь в Каракалпакстане нет политических сил, способных стать двигателем сепаратизма, нет таких лидеров, 
которые могли бы объединить людские массы, чтобы отстоять идею независимости, и, похоже, еще долго они не появятся.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Само население Каракалпакии нельзя винить в инертности и пассивности.
–  Если в  чьем-то  доме  собирается  человек  10  и  больше,  то  вскоре  на  пороге  появляется  небольшой  отряд 

сотрудников СНБ и увозит всех собравшихся для выяснения обстоятельств. А в окружении каждого есть хотя бы один, кто 
доносит в спецслужбы. Люди запуганы, – рассказывает один из бежавших в Казахстан каракалпаков. Даже здесь он боится 
называть свое имя.

Сегодня Каракалпакстан фактически не пригоден для нормальной жизнедеятельности человека в европейском 
понимании качества жизни.

Страна  площадью  165  тысяч  квадратных  километров  расположена  непосредственно  в  зоне  экологического 
бедствия  –  регионе  Аральского  моря.  Более  80  процентов  территории Каракалпакии  занимают  пустыни:  на  востоке  – 
Кызылкум, на западе – плато Устюрт, на юге – высохший Арал. Для края характерны сильные ветры, в год приносящие с 
собой до 500 килограммов ядовитой соли на каждый квадратный километр. Воду здесь впору назвать мертвой – это плохо 
очищенный соляной раствор, обильно насыщенный хлором.

Каракалпакстану в Центральной Азии принадлежит первое место по уровню смертности среди новорожденных: 63 
из тысячи умирают в первые часы жизни. В республике насчитывается около 17 тысяч инвалидов с детства.

– Женщины не хотят рожать, боясь, что на свет появится урод. Мужчины не стремятся создавать семьи – не хотят 
обрекать свое потомство на смерть. В Каракалпакии люди превращаются в зомби. Они затравлены. Но все могло бы быть 
иначе, если бы наш народ обладал реальным правом на самоопределение, – говорит беженец.

КИРГИЗИЯ
У Киргизии появляется серьезная надежда на то, что ее гидроэнергетические проекты перейдут в 
активную фазу

12.12.2007. Бишкекский пресс-клуб

Российский эксперт Андрей Грозин об «энергетическом плюсе», который получит Кыргызстан, в 
случае, если президентское кресло в России займет Дмитрий Медведев
С вопросом о том, как возможный приход на пост президента России Дмитрия Медведева способен повлиять на 

политику  России  по  отношению  к  центрально-азиатским  государствам,  -  ВРС  сегодня  обратился  к  Андрею  Грозину, 
российскому эксперту, заведующему отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ. 

ВРС: Если предположить,  что на будущих президентских выборах в России Дмитрий Медведев займет 
кресло  главы  государства,  какой  вы  видите  возможную  политику  РФ  по  отношению  к  центрально-азиатским 
государствам?

Андрей Грозин:  Начну с того, что вопрос о том, что Медведев однозначно станет президентом еще не решен. 
Скорее всего, на пост президента будут претендовать еще и другие фигуры. Вполне возможно, что от партии власти может 
появиться новая, вторая фигура...

Если же предположить, что Дмитрий Медведев все-таки станет президентом, то я не думаю, что в политике России 
произойдут какие-то прямые изменения по отношению к ближнему зарубежью и Центральной Азии.

С учетом либеральности Медведева и учитывая его опыт руководства в ведущей российской компании «Газпром», 
можно  предположить,  что  Россия сохранит  нынешний курс,  взятый на  переход к  рыночным отношениям с  ближним и 
дальним зарубежьем. В целом, я не думаю, что этот курс как-то ужесточится. Что касается полного перехода на рыночные 
отношения, чего можно ожидать от либералов, если довести их идеологию до абсурда, то он вряд ли возможен. 

Если развивать тему относительно того, что Медведев все-таки станет президентом России, то можно ожидать и 
других  изменений.  В  этой  связи  возможен переход  от  концентрации  внимания  с  социалки  к  вопросам экономического 
регулирования, макроэкономики. 

Возможно,  что  произойдет  определенное  смягчение  внешнеполитической  риторики  России  по  отношению  к 
Западу.  Не  исключено,  что  будут  предприняты  какие-то  более  целенаправленные  шаги  по  расширению  российского 
энергетического присутствия в ближнем зарубежье. Вообще, как я считаю, газовая, или, говоря еще шире - энергетическая 
стратегия  России  сохранится  в  том  виде,  в  каком  она  существует  сейчас,  и  Россия  будет  уделять  особое  внимание 
топливно-энергетическим комплексам постсоветских республик.  Причем, это однозначно будет взаимовыгодный тренд и 
здесь  надо  исключить  разговоры  о  каком-то  возможном  экспансионизме.  Кроме  того,  в  данном  случае,  у  Киргизии 
появляется серьезная надежда на то, что ее гидроэнергетические проекты перейдут из нынешней вялотекущей фазы в 
более активную. Это вполне логично ожидать. 

По всем остальным вопросам я не думаю, что произойдут какие-то коренные изменения и по большому счету все 
сохраниться в том же виде, в каком мы это наблюдаем сейчас.

Отвечая на ваши вопросы, я хочу отметить, что абсолютно убежден в том, что Дмитрий Медведев был выбран в 
качестве преемника Владимира Путина в силу того, что согласно ожиданиям он сохранит то,  что сейчас партия власти 
называет «планом Путина».

Дмитрий  Медведев,  как  мне  представляется,  человек  очень  логичный  в  смысле  желания  найти  наиболее 
эффективное  решение  с  затратой минимальных возможных ресурсов.  В этом плане  он очень похож на действующего 
президента, а, как известно, у Владимира Путина одно из любимых слов, это «эффективный». Насколько я могу судить по 
полугодичному руководству Медведевым национальными проектами, здесь имеет место та же самая ориентация.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Марс Сариев: «Политтехнологи, работающие на команду президента, держат 
ситуацию под контролем»

03.12.2007. Бишкекский пресс-клуб
Свое  мнение  том,  в  чем  он  видит  причину  последних  отставок  высокопоставленных  чиновников,  а  также  о 

возможных последствиях кадровых рокировок, - сегодня в интервью BPC выразил Марс Сариев, кыргызстанский политолог. 
«За последний месяц позиции президента усилились. В Кыргызстане идет управляемый процесс, политтехнологи, 

работающие на команду президента, держат ситуацию под контролем», - сказал в интервью BPC политолог Марс Сариев. 
По мнению эксперта, в настоящее время оппозиция не может существенно повлиять на ситуацию. На его взгляд, в 

ближайшее время серьезных катаклизмов в стране не ожидается. 
Комментируя  последние  перестановки  во  власти,  Марс  Сариев  отметил:  «Я  не  думаю,  что  принципиальное 

значение имеют перестановки, кроме отставки премьер-министра». 
По поводу отставки Алмазбека Атамбаева, политолог подчеркнул: «Зная фигуру Атамбаева и его очень удачные 

политтехнологические ходы, нельзя однозначно говорить о том, что его "ушли", и он сошел с политической арены. Мне 
кажется, здесь все гораздо сложнее, и здесь присутствует многоходовая комбинация со стороны Белого Дома».

«Атамбаев в любом случае знал, что союз непрочен, и на какой-то стадии он разойдется с Бакиевым, но он мог 
уйти раньше и возглавить партию сразу после референдума, но не сделал этого», - добавил политолог. 

Эксперт не исключил версии того, что отставка премьера находится в одном ряду с активным формированием 
парламента и созданием конструктивной оппозиции со стороны властей. 

«Скорее всего, понимая, что некоторые оппозиционные партии могут взять оппозиционное большинство и занять 
нежелательное  для  властей  количество  мест  в  парламенте,  президент,  делает  "впрыск"  в  оппозицию  в  виде  партии 
бывшего  премьера.  Таким  образом,  создается  контролируемая  ситуация,  ведь  если  члены  этой  партии  получат 
большинство, то власть сможет иметь в какой-то степени более лояльный и более конструктивный, с ее точки зрения, 
парламент. А если останется непримиримая часть оппозиции, то она будет парализовывать работу власти», - подчеркнул 
Марс Сариев.

«В своей речи во время отставки Атамбаева,  президент Бакиев сказал, что за это время Алмазбек Атамбаев 
вырос,  стал настоящим государственным деятелем.  Это тоже свидетельствует  о  том,  что идет некая игра со стороны 
власти», - отметил он. 

Логика  политической  борьбы,  по  словам  политолога,  показывает,  что-либо  Атамбаеву  нужно  активно  идти  в 
оппозицию, создавая так называемую конструктивную оппозицию, либо он перестанет быть политической фигурой и уйдет в 
бизнес. 

В заключении Марс Сариев отметил, что не исключает в ближайшее время ряд новых «громких отставок».

Турат Акимов: Назначение "Ак Жола" – обязательно победить…
03.12.2007. Общественный рейтинг (Киргизия)

Беседовала Жумагуль Мырзаева
В ближайшие дни  Кыргызстан  захлестнет  поток  новых идей  путей  развития  страны в  связи  с  предстоящими 

досрочными выборами  в  Жогорку  Кенеш.  О его  причинах,  результатах  и  смысле всего  происходящего  в  стране  наше 
интервью с политическим аналитиком Туратом АКИМОВЫМ.

– Политическая осень началась с референдума, который прошел на "Ура!". Ваши комментарии…
–  Самое  удивительное  то,  что  референдум  не  получил  резонансных  официальных  возражений  со  стороны 

оппозиции.  Единственным  ее  шагом  было  то,  что  некоторые  ее  члены  открыто  проголосовали  "против".  Аналогично 
выразились и некоторые лидеры НПО.

Все это объясняется тем, что лидеры оппозиции на момент референдума не имели своих готовых альтернативных 
политориентиров.  Поэтому  неожиданный  апперкот  Курманбека  Бакиева  вогнал  их  в  ступор.  А  разговоры  на  улицах 
свидетельствуют о том, что народ не считает прошедший референдум судьбоносным или знаковым событием в жизни 
страны.

– Поясните, пожалуйста, слово "ступор" в данном контексте…
– Его природа в том, что К. Бакиев, понимая, что грядущая осень может снова оказаться "уличной", сыграл на 

опережение и просто перегрузил политические файлы лидеров оппозиции новыми ориентирами, то есть новой ситуацией. 
И,  реально не владея ситуацией,  оппозиция вынуждена  была пойти  в  фарватере указов  Президента.  Система власти 
выстроена так, что у нас почти все зависит от воли и желаний главного человека страны.

Также это говорит о том, что БД прекрасно поработал летом, пока оппозиция отдыхала и собиралась с мыслями. 
Ну, а "добил" оппозицию нокаут в виде роспуска ЖК, когда наутро после референдума их просто выкинули на улицу…

– Ну, а как оцениваете ситуацию с грядущими выборами?
– Это будет борьба в штабах и мелкие переговоры. Ибо партий в серьезном виде еще нет, следовательно, нет 

реально идейных людей. И политической термин – "партия" как самостоятельный полноценный вид еще не существует в 
океане большой политики. Это первые ее шаги.

Партии сегодня –  это,  прежде всего,  харизма лидеров и связанная с их мировоззрением константа.  Если бы 
партии  были  реально  сильны,  то  их  руководителям  ничего  не  стоило  бы  собрать  свои  массы  и  объявить  бойкот 
референдуму или роспуску Жогорку Кенеша. Ведь лидеры многих партий громко кричали, что прошедший референдум – 
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это очередное мероприятие по укреплению вертикали власти и он нужен только самому К. Бакиеву. Но раз они не смогли 
создать противоположного мнения и выразить массовый общественный протест, то значит, партии слабы, как и их лидеры. 
Поэтому выборы пройдут так, как рассчитывает государственная машина…

– Но в чем тогда значение партий?
– Партии – это новые правила игры. В какой-то мере это реформы, поэтому оппозиция и не может возразить. И так 

как у оппозиции нет реальных рычагов влияния, то они вынуждены идти в том направлении, которое указал им К. Бакиев. 
Но к новому виду политборьбы не готов и электорат, поэтому к участию в партсписках или партштабе люди подходят по-
старому – потребительски. До идейного сочувствия еще не дошло. Сегодня один голос стоит от 200 до 1000 сомов. И в 
целом, люди пока идут в партии больше из симпатий к их лидерам, нежели к каким-то программам.

Ну, а для лидеров значение партии в том, что сегодня это обязательное условие, чтобы прийти к власти. Но 
сказать, что массы могут контролировать своих лидеров, невозможно. В случае разочарований рядовые члены вряд ли 
смогут изменить проводимую политику лидера. Механизмов контроля внутри партий все еще нет, особенно это ясно с "Ак 
Жолом". Но эти механизмы легко могут предложить оппоненты, с целью разбить ряды друг друга.

Поэтому пока слабы программы и слаб электорат, для партий главное – это привлечь в первую пятерку людей-
брендов, типа Женишбека Назаралиева. Взгляды электората будут формировать личности и лидеры. Сегодня имя человека 
той или иной твердой позиции намного выше, нежели сам бренд партии. Поэтому фаворитов гонки - единицы. Для многих, 
например, главный ориентир – это с какой партией глава Кыргызстана. Если бы путейцы имели свою точку зрения, то уже 
давно создали бы свой "Ак Жол" и без К. Бакиева. Поэтому говорить о программах не стоит, порой их просто нет, а что есть, 
просто  "слямзили"  из  Интернета.  Реальные  программы  действий  будут  вырабатываться  лишь  во  время  встреч  с 
электоратом, в зависимости от их напутствий.

– Вы упомянули партию "Ак Жол", в чем ее назначение?
– Назначение этой партии – обязательно победить. Дело в том, что К. Бакиев прекрасно понимает, что на носу 

2010 год и надеяться на второй президентский срок весьма тяжело. Особенно когда кардинально меняются политические 
полюса. Поэтому стратеги Бакиева пытаются раньше других заглянуть в будущее и выстроить его под себя.

Возможно, к 2010 году народ потребует отмены института президента вообще.  К  такому варианту событий К. 
Бакиев должен быть готов. И только мощная партия может сохранить его сегодняшнее кресло или отправить этот трон на 
свалку истории.

Если же придется расстаться с  данным креслом,  то  он,  как  лидер самой мощной партии,  хотел бы порулить 
Кыргызстаном и после 2010 года, хотя бы и в должности премьера. Ведь только набравшая большинство в парламенте 
партия может выдвинуть премьер-министра. Остальные партии будут идти в ее фарватере, кроме открыто радикальных 
Бакиеву.

– А каким тогда Вам видится новый кабинет министров?
–  Только  партия  большинства  имеет  право  формировать  большинство  кабинета  министров.  Следовательно, 

премьер-министром  будет  один  из  лидеров  партии-победителя.  По  прогнозам  политологов  наиболее  вероятно,  что 
следующим премьер-министром от партии "Ак Жол" будет Игорь Чудинов. Остальные министры будут частично от других 
политических партий, прошедших в ЖК. Процессы по кандидатурам будут те же, что и всегда.

– На каком основании политологи делают подобные прогнозы?
–  Должность  премьер-министра  является  главным  трамплином  к  президентской.  Если  К.  Бакиеву  удастся 

сохранить этот институт власти и после 2010 года, то ему невыгодно иметь оппонента на этой должности с серьезными 
амбициями  на  президента.  А  для  Игоря  Чудинова  есть  барьер  -  кыргызский  язык.  Утверждать,  что  он  им  владеет  в 
совершенстве – весьма трудно. Это понимает и сам И. Чудинов.

Далее, его кандидатуру можно обосновать и тем, что наша экономика не совсем прозрачна, а Кыргызстан уже 
имеет  опыт  с  экс-премьер-министром  Николаем  Танаевым,  который  после  своего  экономического  "прокола"  – 
"паспортизации всей страны", нашел убежище в России. При таком подходе к экономике Кыргызстана "безответственный" 
премьер может пойти на любые правонарушения, идущие вразрез с интересами кыргызского народа. И если власти нужны 
такие вариации, то, по мнению политологов, кандидатура И. Чудинова – лучший вариант…

Но Бакиев может выдвинуть в премьеры даже лидера любой партнерской партии, например коммунистов или 
СДПК, чтобы и их склонить на свою сторону, дабы получить еще большую поддержку в Жогорку Кенеше.

– И все-таки, каким вам видится новый парламент в целом?
– Поскольку у нас используются те же политтехнологии, что и прежде, то говорить о том, что термин "партия" 

преобразовался в умах граждан в очень серьезное понятие – невозможно. Для большинства партия - это некая сообщность 
личностей, которые им нравятся или нет.

Сказать, что будущий парламент станет судьбоносным, не могу,  ибо у нас еще много недостатков в создании 
реально независимых институтов власти. Например, первая должность в стране - "президент" – должность выборная, такая 
же выборная и вторая ветвь власти – "парламент". Однако, третья ветвь власти – "суды" – назначаема. Плюс к этому, будут 
продолжаться попытки со стороны властей подчинить себе парламент. Поэтому говорить о независимых ветвях власти и 
слаженной их работе еще рано.

А каким вы видете расклад выборов?
Учитывая прошлый опыт существования власти, смею предположить, что сегодня админресурсы будут работать 

не только в пользу одной партии (минимум 51%), но чтобы их оппоненты получили равно малое количество голосов, от 3 до 
5%. Так будет легче списать проигрыш оппозиции на политконкурентов, да и контролировать ситуацию в стенах парламента 
в  целом.  То  есть,  радикальной  Бакиеву  оппозиции  мы  получим  максимум  10  голосов.  Остальные  будут  центристы  и 
коньюктурщики. В самые острые дни радикалы могут набрать до 20% сочувствующих, но вряд ли оппозиция преодолеет 
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планку в 30%. К тому же многие депутаты были и будут под колпаком спецслужб: СНБ, МВД, Генпрокуратуры и Счетной 
палаты.

– А как в целом повлияет партийная система на развитие общества в будущем?
– Я думаю, отныне изменится природа самого депутата. Они будут вынуждены работать в более адекватном 

режиме и быть ближе к гражданам всего Кыргызстана, а не только к своим 10 родным селам. То есть, появятся новые 
подходы  к  простым  гражданам,  новые  методы  борьбы  и  новые  принципы  работы  на  местах.  В  будущем,  возможно, 
появятся действительно идейные люди, а пока все это будет обывательски. Ибо даже 70 лет советской власти не смогли 
реально изменить партийный менталитет граждан.

Возможно, партсистему управления государством нужно будет внедрять и на нижних уровнях выборной системы: 
горкенешах, райкенешах, айыльных кенешах, чтобы была преемственность и ответственность. Хотя не обойдется и без 
спекуляций, каждый, кто не достиг кресел ЖК КР, будет лоббировать различные способы попасть во власть: кто через веру 
и религию, кто через пол и цвет кожи и прочее.

Но,  чтобы  произошел  реальный  рост  политического  сознания  общества,  предлагаю  разделить  зал  Жогорку 
Кенеша на 2, 3 или 5 цветных частей. Эти места покрасить в разные цвета. Например, кресла партии "Ак Жол" - в белый, а 
"Ата Мекена" - в красный, дабы не спорить, кто нажал кнопку "за того парня". Это даст возможность народу реально видеть, 
каких позиций придерживается та или иная партия, есть ли сегодня кворум вообще, какая партия работает реально, а какая 
лишь ходит на голосование…

Ну, а в целом партийная борьба еще долго останется борьбой небольших групп за власть, ибо ничего идейно-
духовного они не предложили. Следовательно, никаких предпосылок для вдохновения нации.

Кого Курманбек Бакиев пропустит в парламент?
03.12.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

Предвыборная гонка в Кыргызстане выходит на финишную прямую. Из 12-ти участвующих в ней 
партий, в Жогорку Кенеш попадут максимум 5.
До выборов в новый (по партийным спискам) кыргызский парламент остается ровно две недели. 16 декабря народ 

Кыргызстан должен определиться - кого он хочет видеть в качестве своих представителей или "слуг" в Жогорку Кенеше.
Несть числа прогнозам, но в большинстве своем они сводятся к одному: контрольный пакет получит партия власти 

"Ак-Жол". Она специально создана в тот "исторический", так сказать, для Кыргызстана момент, полтора месяца назад, когда 
глава  государства  Курманбек  Бакиев  решил  прибрать  к  рукам  законодательную  власть  -  единственную,  которая  ему 
напрямую не подчинялась.

Сегодня разные социослужбы (нанятые, как правило, властью) активно публикуют рейтинги опросов, массировано 
зомбируя общественное сознание. В том плане, что избирателю деваться некуда и выбирать особо не из кого: победит 
партия президента. Вопрос лишь в том, каков будет "удельный вес" контрольного пакета.

По одним рейтингам он "тянет" на 40-50 процентов из 90 парламентских мест, по другим - зашкаливает аж за 70!
И хотя оппозиция кричит, что, мол, ничего подобного, народ ни за что не проголосует за партию того, кто за два с 

половиной  года  ничего  хорошего  для  страны  не  сделал,  -  самому  народу,  похоже,  на  всю  нынешнюю  свистопляску 
наплевать. Ибо, как свидетельствуют в личных беседах сами кандидаты в депутаты от политических партий: их выезды в 
регионы,  встречи  и  беседы  с  избирателями  (даже  раздача  водки  и  прочих  "козырных  аргументов")  никого  особо  не 
вдохновляют. На встречи являются лишь десятки "социально отмороженных", а большая часть населения давно не верит 
своим правителям, не верит, что приди во власть тот или иной деятель или партия случится что-то хорошее для страны.  
Люди элементарно устали от бесконечных референдумов, выборов-перывыборов, митингов и прочей политической возни, 
от которой лихорадит страну в последние годы.

Устойчивая социальная аллергия и апатия - вот, похоже, то состояние, которое наиболее точно характеризует 
кыргызское общество за пару недель до выборов в Жогорку Кенеш.

Само собой, это играет на руку, прежде всего президенту и партии власти. Именно поэтому К.Бакиев сотоварищи и 
устроили  спешку  с  выборами.  С  точки  зрения  расписанного  московскими  политтехнологами  сценария  (они  и  кроят 
последние годы тришкин кафтан под названием - кыргызская политическая жизнь), все рассчитано очень верно: оппозиция 
еще не очухалась после своего сокрушительного поражения весной нынешнего года, а у большинства населения одна и 
главная головная боль: как бы зиму пережить, да зубы на полку не положить…

В таких условиях "высокой политической сознательности" от избирательных масс ожидать не приходится: явка, 
скорее всего, будет крайне низкая. Во всяком случае, она ожидается даже ниже, чем была на референдуме по поправкам в 
Конституцию полтора месяца назад (наделивших президента К.Бакиева неограниченными полномочиями).

И хотя власть после референдума во всеуслышанье заявляла, что за новую Конституцию проголосовало более 75 
процентов сознательного населения - кто ж этому поверил?

Даже сторонники кыргызского лидера сегодня предупреждают: мол, Курманбек Салиевич, у нас российский или 
казахский сценарий может и не прокатить, а однопартийный парламент в Кыргызстане - бомба отнюдь не замедленного, а 
быстрого действия. Словом, если не пустить в парламент бузотеров-оппозиционеров, по весне жди новой революции…

Итак, с кем прежде всего власть не захочет портить отношения?
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Ряд экспертов считает, что, скорее всего, это две-три партии. Во-первых, социалистическая партия "Ата Мекен" - 
старейшая в стране, которую возглавляет экс-спикер Жогорку Кенеша и один из самых авторитетных кыргызских политиков 
Омурбек Текебаев.

Во-вторых,  партия  "Ар-Намыс"  экс-премьера  Феликса  Кулова  ("Железного  Феликса").  Здесь  сегодня 
сосредоточены основные протестные для власти силы.  И именно с ними, по некоторым данным, власть и попытается 
договориться, чтобы не мутили воду. Словом, от десяти до двадцати мест в парламенте эти две партии могут заполучить.

Из  других  партий,  которые  "разыграют  между  собой"  заветные  четвертую-пятую  путевки  в  Жогорку  Кенеш  - 
называются социал-демократы, коммунисты и партия национального возрождения "Асаба".

СДП - партия недавнего премьер-министра страны Алмазбека Атамбаева, которого на днях глава государства 
"почетно" освободил своим указом от занимаемой должности (даже медальку дали).

Случай с Атамбаевым - примечательный штрих внутриполитической жизни. Назначение бывшего оппозиционера 
весной нынешнего года на должность главы кабинета дает кыргызской власти повод во всеуслышание заявлять: вот она 
кыргызская демократия в действии - премьер-оппозиционер! Хотя истинная подоплека данного назначения всем известна: 
свою должность А.Атамбаев получил за то, что помог К.Бакиеву "уложить на лопатки" Ф.Кулова. И нынче отставной премьер 
с его партией может быть интересен главе государства лишь как "довесок" к контрольному пакету в парламенте.

Если говорить о кыргызских коммунистах, возглавляемых Исхаком Масалиевым (сын бывшего 1-го секретаря ЦК 
Компартии Кыргызстана), то основной их электорат, как известно, пожилые люди. Но на нынешний день, этот избиратель, 
увы, физически уходит со сцены.

Остается партия "Асаба". Тут в пятерке лидеров: один из вождей мартовской тюльпановой революции Азимбек 
Бекназаров,  известный кинорежиссер  и общественный деятель  Д.Садырбаев,  экс-министр  труда  и социальной защиты 
А.Проненко. Первые двое, как и президент, выходцы с Юга страны, имеющие в регионах большой авторитет. Кыргызская 
тюльпановая революция 2005 года вспыхнула именно на Юге, но доволен ли сегодня народ ее результатами? И хотя 
руководство страны, где только можно насаждает во власть южные кадры, это уже не срабатывает: подавляющая часть 
населения как бедствовала, так и бедствует. Словом, "Асаба" - также весьма проблемная для власти партия. Тем более, 
что  ее  лидеры  сделали  "ход  конем",  пригласив  возглавить  список  самую  популярную,  пожалуй,  личность  среди 
кыргызстанской  молодежи  -  доктора  Женишбека  Назаралиева.  А  ведь  именно  кыргызская  молодежь  стала  основной 
движущей силой мартовской революции 2005 года.

…В  заключение  -  несколько  слов  о  месте  и  роли  СМИ  в  выборной  кампании.  Ясно,  что  подавляющее 
преимущество тут за действующей властью, использующей свою козырную карту, пресловутый административный ресурс. 
Власть уже начала перекрывать кислород оппонентам.

Так,  сегодня  у  партий  большие  проблемы  с  выходом  в  эфире  Национальной  телерадиокорпорации,  других 
подконтрольных власти СМИ, которые вещают на всю страну.

Словом, как прогнозируют эксперты, после того как глава государства заполучит свой карманный парламент, он 
возьмется за "четвертую власть". А это значит "островок демократии" и свободы слова в Центральной Азии по-настоящему 
прикажет долго жить…

Последний выход
12.12.2007. ИАЦ Кабар (Киргизия)

Альберт Богданов

Надо ли гадать на кофейной гуще о распределении мест в парламенте
Трагедия многих общественных деятелей в том, что их идеи выходят в тираж и уже не затрагивают электорат. Он 

с некоторым сожалением косит на телевизионный экран, где как-то неуклюже выстраиваются пятерки партийных лидеров, 
стремящихся получить депутатский мандат.

В обычном режиме, без лихорадки проходит предвыборная гонка в Кыргызстане. Гораздо меньше, чем в прошлый 
раз столбы и стены зданий заклеены призывами и портретами кандидатов. Накал политической борьбы замечают разве что 
претенденты в  парламент.  У  них  случаются  мелкие  неприятности,  как  с  соперниками,  так  и  с  Центризбиркомом.  Есть 
нападения  на  представителей  партий  и  руководителей  избирательных штабов,  призывы к  бойкоту  выборов.  Было бы 
странно, если такого не происходило. Так же как и стенаний о слишком коротком сроке подготовки к выборам. А кто мешал 
это делать все время до принятия Конституции и Кодекса о выборах? Талдычили об этом несколько месяцев, но решение о 
проведении референдума для многих оказалось таким же неожиданным, как приход зимы для хозяйственников.

Серьезные политики так не поступают, поскольку понимают, что результат предвыборной агитации определяет не 
эфирное время, площадь завлекательных материалов на страницах газет, плакатов на улицах. Все зависит от кропотливой 
предварительной  работы  с  электоратом  и  популярностью  не  только  партийного  лидера,  но  и  самой  политической 
организации. Вот где облом, понеже практически ни одна политическая сила за годы независимости не смогла добиться 
серьезного авторитета в обществе. Трагедия многих общественных деятелей в том, что их идеи выходят в тираж и уже не 
затрагивают электорат. Он с некоторым сожалением косит на телевизионный экран, где как-то неуклюже выстраиваются 
пятерки партийных лидеров, стремящихся получить депутатский мандат. Имена некоторых из них не привлекают, а скорее 
отталкивают избирателя, которому обрыдли льстивые обещания и публичные скандалы.

Местные политологи,  комментаторы уже сделали раскладку сил в  будущем Жогорку Кенеше,  где депутатские 
кресла могут занять представители четырех партий. В эту компанию пророчат коммунистов, партии "Туран", "Глас народа" 
и,  может  быть,  "Ата-Мекен".  Но  они  едва  ли  будут  солировать  в  хоре  пропрезидентской  партии.  Это  можно 
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интерпретировать как провал стратегии оппозиции в этом политическом сезоне. Дебатируя о будущем парламенте, никто не 
обсуждал будущую его структуру. Тем не менее, представление о многопартийном парламенте все же будет. Может это и к 
лучшему,  поскольку  облегчит  принятие  решений  и  подарит  населению  надежду,  что  власть  начнет  решать  главную 
проблему  –  реанимацию  экономики.  Именно  поэтому  электорат  может  сквозь  пальцы  посмотреть  на  использование 
административного ресурса, некоторых нарушений во время голосования.

Так  что  участие  партий  в  сегодняшнем  избирательном процессе  –  всего  лишь  тренировка,  проба  сил  перед 
баталиями следующих выборов. Для электората они обретут привлекательность, когда на смену замылившим всем глаза 
общественным деятелям,  которые поступаются принципами,  перебегают из  стана в  стан,  придут  новые политики.  Они 
обретут свое место в обществе, если будут прислушиваться к голосу разума, более терпимо относится к другому мнению, а 
критиковать  конструктивно,  без  публичных  оскорблений  и  непристойностей.  Прежние  нардепы  от  оппозиции  этого  не 
учитывали,  и  сами  загнали  себя  за  большак  политического  поля,  где  они  и  начали прощание  со  своей  эпохой.  Пока 
озирались, наметилась тенденция концентрации власти в руках президента. Многие полагают, что в ситуации некоторого 
хаоса, которая возникла после провала с приемом Конституции в прошлом году, этот вынужденный шаг был необходим. 
Равно как и начавшаяся кадровая перестановка.

Можно  полагать,  что  глава  государства  еще  до  окончания  формирования  парламента  задумал  сменить  ряд 
руководителей на ключевых постах,  сократить управленческий аппарат, чтобы сконцентрировать усилия чиновников на 
кардинальных направлениях и сделать их деятельность более жесткой, прагматичной, конкретной. Президент понимает, что 
данный ему карт-бланш не может длиться бесконечно и спешит подготовить всю систему к предметной работе в новых 
условиях, когда борьба с коррупцией станет целенаправленной. Тем более, что теперь действия главы государства будут в 
меньшей степени зависеть от позиции парламента, который все время сидел в засаде. Президент без особого труда может 
сформировать кабинет министров,  и озадачить его на решение злободневных проблем.  В случае успеха это позволит 
населению реализовать экономические возможности и улучшить свое благосостояние.

В противном случае доверие обернется возмущением, чего нельзя допустить, учитывая витающую в обществе 
идею,  что  вслед  за  досрочными  парламентскими  могут  последовать  и  президентские  выборы.  Едва  ли  можно 
предположить, что Курманбек Бакиев откажется от планов продолжить свою политическую карьеру. Задачи, которые он 
ставит хотя и реальны, но с трудом выполнимы, а демократические реформы только в самом начале. Поэтому уже сейчас 
надо  убедить  своих  сограждан,  что  он  может  усилить  киргизскую  государственность,  наладить  политическую, 
экономическую жизнь страны и станет антикризисным менеджером.

ТУРКМЕНИСТАН
Туркменистан: сможет ли Ашхабад выполнить все свои обещание по 
экспорту энергоресурсов?

04.12.2007. Еurasianet.org
Айша Бердыева

В том, что касается энергетических сделок, лидер Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов начинает ровно 
оттуда, где закончил его страдавший манией величия предшественник, Сапармурат Ниязов: он раздает обещания, которые 
его центральноазиатское государство, возможно, в состоянии выполнить, а,  может быть, и нет.  Несмотря на подобную 
неопределенность, зарубежные правительства и конгломераты по-прежнему вынуждены вести дела с Ашхабадом.

Туркменистан считается одним из  пяти  государств,  располагающих  богатейшими  запасами природного  газа  в 
мире.  Проблема  состоит  в  том,  что  никто,  за  исключением,  возможно,  самого  Бердымухаммедова  и  его  ближайшего 
окружения, не знает истинных размеров этих запасов. Результаты независимой экспертизы туркменских резервов никогда 
не оглашались. По некоторым оценкам, страна может располагать до 9 триллионов кубометров газа, а может владеть и 
запасами, достигающими лишь 2 триллионов кубометров.

Бердымухаммедов, пришедший к власти после внезапной кончины Ниязова в конце 2006 года, конечно же, ведет 
себя  так,  как  будто  верной  является  максимальная  оценка.  В  последние  месяцы  он  предпринял  шаги,  призванные 
приоткрыть туркменскую экономику, особенно его топливно-энергетический сектор. В результате, в Ашхабад потянулась 
целая  вереница  энергетических  руководителей.  Последним  из  глав  энергетических  компаний,  недавно  посетивших  с 
визитом  Ашхабад,  бы  Арно  Бруяк  (Arnaud  Breuillac),  в  ведении  которого  находятся  центральноазиатские  операции 
французского энергетического гиганта Total. Как и другие руководители, прибывавшие в страну до него,  Бруяк выразил 
живейшее  желание  заняться  разработкой  туркменских  месторождений  углеводородов,  сообщило  4  декабря 
государственное информационное агентство TDH.

За последний год Туркменистан проявил интерес к трем крупным трубопроводным проектам. Это Прикаспийский 
трубопровод, по которому можно будет прокачивать большие объемы туркменского газа по территории России, западный 
Транскаспийский маршрут в Азербайджан и восточная ветка в Китай. В конце ноября Бердымухаммедов обозначил желание 
ускорить работы по расширению Прикаспийского газопровода.

Многие эксперты полагают, что завершение Прикаспийского проекта, ожидаемое в 2012 году, позволит России 
продлить свое господство над газоэкспортом из Туркменистана. Однако Бердымухаммедов по-прежнему дает понять, что 
Туркменистан располагает запасами газа, которых хватит не только на выполнение уже взятых страной обязательств перед 
Китаем [см.  архив рубрики "Взгляд на Евразию"],  но еще и останется для обеспечения экономической рентабельности 
транскаспийского проекта.
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С  весны  этого  года  Бердымухаммедов  активно  превозносит  новое,  якобы  огромное  газовое  месторождение 
"Осман".  В  отсутствие  возможности  провести  независимую  оценку  этой  информации,  зарубежные  эксперты  с 
настороженностью принимают заявления туркменских властей. Говорят, что в 2005 году Ниязов дал поручение провести 
независимую экспертизу туркменских резервов, выводы которой так и не были опубликованы.

Если Бердымухаммедов  блефует,  то  ни одна из  корпораций или правительств,  имеющих  дело с Ашхабадом, 
похоже,  не  стремится  назвать  это  блефом.  Компании  по-прежнему  желают  попасть  на  туркменский  рынок.  3  декабря 
началось  строительство  в  городе  Туркменбаши  на  западе  Туркменистана.  Согласно  проекту  стоимостью  в  4  млрд. 
долларов, этот город предполагается превратить в туристический центр. Одним из главных инвесторов этого проекта стала 
российская энергетическая компания "Итера".

Кроме  того,  3  декабря  с  Бердымухаммедовым  встретился  глава  казахстанской  энергетической  компании 
"КазМунайГаз" Узакбай Карабалин. По информации, опубликованной на сайте Turkmenistan.ru, в ходе встречи он проявил 
интерес к участию своей компании в реализации туристических проектов.

Показателем мощнейших инструментов, имеющихся ныне в распоряжении Бердымухаммедова, стало заключение 
в конце ноября соглашения с российским концерном "Газпром" о поэтапном 50-процентном повышении закупочных цен на 
туркменский газ. Сейчас "Газпром" закупает у Туркменистана газ по цене 100 долларов США за тыс. кубометров. Во второй 
половине 2008 года эта цена достигнет уже 150 долларов за тыс. кубометров.

Россия не обратила особого внимания на повышение закупочных цен: правительственные чиновники заявили, что 
повышение цен скажется на импортерах энергоресурсов, в частности, на Украине. 4 декабря "Газпром" сделал заявление, в 
котором говорилось, что Украина согласилась на новые импортные цены на газ в 179,5 долларов за тыс. кубометров.

Согласие "Газпрома" на предложенные Туркменистаном цены, похоже, связано с решением Ашхабада ускорить 
темпы реализации Прикаспийского проекта. И все же российские политологи выражают беспокойство по поводу поведения 
Туркменистана. В одной из статей, опубликованных 4 декабря на сайте "Новая политика", было высказано предположение, 
что Бердымухаммедов обсуждал возможные экспортные варианты с США и Европейским Союзом исключительно для того, 
чтобы поднять цены для России. "Стратегия, выбранная туркменской стороной, принесла свои плоды", – подчеркивается в 
комментарии.

А  экономический  аналитик  Сергей  Скляров,  пишущий  для  "Независимой  газеты",  задается  вопросом,  не 
ослабевает ли экономическое влияние Москвы в Центральной Азии.

"Россия, пожалуй, впервые в постсоветской истории оказалась в ситуации, которая еще десять лет назад была бы 
оценена так: хвост пытается управлять собакой, – пишет Скляров. – Сразу две страны Центральной Азии – Туркменистан и 
Узбекистан, еще недавно рассматриваемые Москвой если не как российские сателлиты,  то  как  зоны беспрекословного 
влияния, с разницей в несколько дней заявили, что не хотят больше продавать "Газпрому" газ по заниженным ценам".

Раньше "туркмены радовались, что в ходе торгов им удалось прибавить к цене каждой тысячи кубометров по 
нескольку долларов, – отмечается далее в статье. – Ситуация изменилась радикальным образом после того, как Ашхабад 
договорился с Китаем и Евросоюзом о прокладке двух альтернативных российскому газопроводов – Транскаспийского и в 
Китай транзитом через Казахстан".

Абдуллах Гюль - сложная миссия в Ашхабаде
06.12.2007. Немецкая волна

Михаил Бушуев, Дарья Брянцева
В Туркмении с официальным визитом находится президент Турции Абдуллах Гюль. Важная тема переговоров - 

возможные пути транспортировки туркменского газа через Турцию.
В Туркмении с официальным визитом находится президент Турции Абдуллах Гюль. Туркмения – одна из первых 

стран, которую посещает новый турецкий глава. Важная тема переговоров - возможные пути транспортировки туркменского 
газа через Турцию. В интервью "Немецкой волне" бывший посол Туркмении в Турции Нурмухаммед Ханамов рассказывает 
о прошлом и будущих перспективах турецко-туркменских отношений.

Треть зарубежных компаний в Туркмении - с турецким капиталом
Турция для Туркмении стала за последние два десятилетия одним из ключевых партнеров. Треть всех зарубежных 

компаний в Туркмении – это турецкие предприятия. Председатель оппозиционной республиканской партии Туркмении в 
изгнании  Нурмухаммед  Ханамов  провел  в  Турции  восемь  лет  на  посту  Посла  республики  с  1994  года  по  2002.  Он 
рассказывает, как развивались турецко-туркменские отношения.

- Безусловно, после распада Союза в начале девяностых годов Турция имела очень большое влияние на средне-
азиатский регион, в том числе и на Туркмению. Частые визиты на уровне премьеров, большие составы делегаций, куда 
входило  очень  много  бизнесменов.  Сам  Ниязов  ежегодно  и  даже  иногда  в  год  по  нескольку  раз  посещал  Турцию. 
Постепенно эти отношения изменились, с государственного уровня, на более такой, уровень личного интереса. У Ниязова 
уже  были  бизнесмены,  которые  его  устраивали  и  через  которых  он  мог  делать  свои  дела.  Одним  из  таких  крупных 
бизнесменов был Ахмед Чалык, "Гап Холдинг". Они специализировались в начале на текстиле, а потом почти не осталось 
сектора, где бы эта компания, возглавляемая Чалыком, не работала бы.

Ахмед Чалык и личные интересы Ниязова
Турция, по словам Ханамова, постарается наладить отношения с тем, чтобы вернуть себе влияние в регионе, 

особенно, учитывая трудности, которые возникли у Анкары в Узбекистане.
- Сейчас визит Абдуллаха Гюля, президента Турции в Туркменистан, интересен обоим государствам, так как новый 

президент  в  Турции,  новый  президент  в  Туркмении,  им  обязательно  или  там,  или  тут,  надо  было  бы  встретиться  и 
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обговорить, как в дальнейшем выстраивать отношения. Например, когда Ахмед Чалык, которого недавно при выезде из 
Ашхабада арестовали, 12 суток продержали и только благодаря вмешательству премьер-министра Турции Эрдогана его 
отпустили.  И сейчас тот крупный бизнесмен,  который практически держал в  руках в Туркменистане,  стал невъездным. 
Поэтому это тоже беспокоит правительство и главу Турции. Кроме того,  еще ряд фирм, которые были любимчиками у 
Ниязова,  -  например,  Ибрагим Кулюк.  Он  только  по  текстилю специализировался.  Он  построил и  эксплуатировал  две 
фабрики,  которые  у  него  сегодня  Туркменистан  забрал.  И  его  самого  в  Туркмению  не  пускают.  Это  безусловно,  их 
(руководство Турции – Н.В.) очень беспокоит, я знаю менталитет турецкий, так как восемь лет там проработал и жил, и они 
очень болезненно на такие вещи реагируют.

Поиск денег Туркменбаши продолжается
На  вопрос,  почему  Бердымухаммедов  просто  не  продолжил  поддерживать  хорошие  отношения  с  турецкой 

стороной, Ханамов высказывает свое предположение:
- В принципе, если бы Бердымухаммедов хотел бы наладить отношения, он мог бы наладить отношения с теми же 

людьми, с которыми работал Ниязов. Тут скорее всего было то, что так близко, как Ахмед Чалык был к Ниязову, не был ни 
один бизнесмен ни одной страны. Поэтому быть может, какие-то личные счета, личные финансы, то что было у Ниязова, 
как-то отмывались через Чалыка или он, возможно, знает, где что. А Бердымухаммедов и его команда, я знаю, сегодня 
очень усиленно занимаются тем, чтобы найти все это и поэтому Чалыка, возможно припугнули, чтобы через него что-то 
узнать.

Тема газовых поставок - одна из центральных
В целом, таких благоприятных условий для Турции, как были в начале девяностых, по прогнозу Нурмухаммеда 

Ханамова, уже, по всей видимости, не будет.
- Резкого поворота не будет, но объем турецких компаний может снизиться. Потому что сегодня все больше и 

больше в Туркмении занимают российские и китайские фирмы. Все-таки страна одна, или того, или другого ущемить надо, 
чтобы отдать другому. Поэтому я думаю, что тех прежних экономических отношений между Турцией и Туркменистаном 
наверное не будет.

Между тем, не вызывает сомнений, что вопрос транспортировки туркменского газа через Турцию один из наиболее 
важных перспектив в двусторонних отношениях:

-  Из  Туркмении через  Турцию поставлять  газ  в  Европу  можно двумя  путями.  Первый путь  –  через  Иран,  но 
учитывая  отношения  между  Западом,  США  и  Ираном  этот  вариант  автоматически  отпадает.  А  вот  транскаспийский 
газопровод через Каспий, Кавказ и Турцию в Европу, этот вариант интересует как европейцев, так и США. А Турция она 
всегда действовала по указке Соединенных Штатов, и поэтому разговор о транскаспийском газопроводе, безусловно, будет.

Правда, и Нурмухаммед Ханамов разделяет сомнения большинства экспертов о том, что Туркмении не хватит газа 
для обеспечения всех желающих.

-  Одновременно строить и вдоль Каспия газопровод и транскаспийский газопровод будет очень тяжело,  хотя, 
правда,  инвесторы могут  быть разные.  Но тут  же еще есть и Китай…Соответственно,  даже если одновременно будут 
строиться все три газопровода и даже если найдутся инвестиции,  но на сегодняшний день Туркмения не в состоянии 
обеспечить газом все три направления.
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